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Prefacio  

 

De todos los libros que he escrito este es quizás el más significativo, sin 

desvalorar el aporte cultural o documental de mis novelas y cuentos, o bien de 

las próximas publicaciones que haré.  

Afirmo eso porque la destreza de coger una pluma y dominar el arte de la 

redacción es una habilidad que sin duda va más allá de la vocación, diría 

entonces para redondear la idea que es también gracias a la constancia, y sobre 

todo, las ganas de querer dejar un mundo mejor. 

Motivos suficientes que me llevaron a abrir un blog sin imaginar hasta donde 

llegaría, iniciando así esta aventura de plasmar ideas indómitas, las mismas 

que los medios tradicionales jamás me hubieran permitido difundir, mucho 

menos reconocer en un valor financiero. 

Aun habiéndome graduado de periodista pasaron muchos años sin que 

ejerciera la profesión. En la medida que más conocía el oficio así me daba 

cuenta de lo mucho que manipulan los medios masivos de comunicación a la 

gente. Agencias noticiosas, periódicos, canales televisivos y corporaciones 

mediáticas; agregando elementos como el manejo de prensa de las carteras de 

Estado y la pauta publicitaria. 

Sin embargo, desde los albores del siglo XXI pude vaticinar que ese esquema 

terminaría. El discurso unidireccional de la noticia tenía sus años contados, 

iniciando una nueva era para el periodismo alternativo.  

Los medios digitales y las redes sociales penetraron la opinión pública, 

llegando para quedarse, transformando a las personas en sus formas 

cotidianas, en cómo comerciar, en cómo hacer política, y, sobre todo, en las 

formas de cómo nos comunicamos. 

El teléfono inteligente y el uso masivo del internet por fin se globalizó, 

incluso, en sociedades como la nuestra que solemos viajar en el último vagón 

de las nuevas tecnologías. 
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El Salvador superó hace varios años el umbral del 50 % de su población como 

usuarios de Facebook, por dar un ejemplo. 

Daremos a conocer a lo largo de esta compilación de productos periodísticos 

la necesidad del derecho de la información, lo que justificaremos como un 

derecho ciudadano, en especial a la juventud, porque es imperativo que se 

sepan informar en esta era de los meta datos. 

Es decir, conocer la naturaleza de los medios de comunicación y saber escoger 

la información que nos beneficia, y por supuesto saber desechar lo que no 

sirve, o en su defecto cuando nos intentan manipular.  

Ante todo, la verdad de los sucesos y de los hechos que acontecen es un 

derecho humano inalienable, tan básico como el agua potable o el aire limpio.  

A lo largo de estas páginas sin duda, mis estimadas conversas me conocerán y 

se darán cuenta que soy nada más uno de ustedes, siendo dicha cada palabra 

de este texto desde la mismísima llanura que todos compartimos.    

Eso es lo que hace que este libro digital sea un cumulo de palabras 

alternativas.  

No sabemos a dónde nos llevará con exactitud esta revolución comunicativa 

que vivimos, esta nueva era de datos; no obstante, a diferencia de anteriores 

periodos de la historia ahora podríamos los ciudadanos tener un mayor control 

de las variables que determinan el futuro, eso sí, siempre y cuando nos 

informemos bien.  
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2009 

16 de abril de 2009 

De la pluma a la acción 

Si existe en el país un elemento que entorpece el desarrollo de la democracia 

es sin duda los medios de comunicación, no simplemente dejan de hacer su rol 

social, sino, irresponsables juegan en contra de los intereses de las grandes 

mayorías. 

Dentro de las instituciones garantes de la democracia los medios de 

comunicación juegan un papel importante gracias al manejo profesional y 

oportuno de la información, sin embargo, en El Salvador estos hacen el papel 

más nefasto e indigno dentro del concierto social. 

Claro que no vamos a echar en el mismo cesto a todos por igual. Llamemos 

entonces a las cosas por su nombre, El Diario de Hoy, la Tele Corporación 

Salvadoreña TCS, La Prensa Gráfica, el Diario el Mundo, son los principales 

enemigos de los salvadoreños y de su desarrollo democrático, luego hay una 

serie de radios que se les acoplan y por supuesto un puñado de lacayos 

incondicionales, todos estos actores tienen suficiente peso para echarle la vaca 

gorda a un gremio de periodistas que no está organizado, al menos, a la altura 

de las necesidades; la autocensura entra entonces a la escena. 

El problema es complejo y hay que desenmarañarlo de una vez por todas, así 

que lo vamos a hacer por partes. Primero tenemos que marcar una diferencia 

entre medios de comunicación y periodistas. Estos últimos en medio de un 

fuego cruzado entre un público que exige la verdad y los empresarios que se 

creen dueños de la verdad, siendo un error ético, ya que no se debe confundir 

el discurso de libre expresión con lo que hacen, libertad empresarial. 

Veamos entonces, ¿qué es lo que hacen? Los dueños de los medios de 

comunicación antes mencionados se adueñan de la información como si fuera 

de ellos y la manejan como si fuera su finca, haciendo uso perverso y anti-

profesional de la información, tergiversan la verdad o dicen verdades a 

medias, hacen lo que quieren con la “agenda” (esto quiere decir que cubren las 

noticias que les convienen y ni si quiera mencionan acontecimientos para no 
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lesionar sus intereses), y es obvio que sus intereses es defender a grupos de 

poder hegemónicos, y para el colmo tratan a los periodistas como simples 

fichas de damas chinas. Si alguien les quiere parar el carro se escudan en su 

discurso famoso de la libertad de prensa y tildan a su detractor de comunista-

marxista, concepto que ellos mismos han fabricado a lo largo de las décadas 

para desacreditar a la verdad misma. 

Lo que quizá los dueños de medios ya se dieron cuenta (por lo que están 

tratando de maquillar sus líneas editoriales en estos últimos días) es que a Juan 

Pueblo ya no le dan atol con el dedo, y quedó demostrado el pasado 15 de 

marzo, a pesar de toda la campaña de terror que acuerparon junto con Alianza 

Republicana Nacionalista ARENA, decantándose en forma descarada hacia el 

entonces partido de gobierno en un claro desbalance de fuentes, descargando 

las corporaciones su artillería mediática sin precedente.  

Sin embargo, todo eso no fue suficiente para que evitaran un cambio, la gente 

no les creyó y los que lo hicieron y votaron por la bandera tricolor (que fueron 

menos) se están dando cuenta poco a poco lo mentirosos son. 

¿Dónde están las hordas comunistas que se están apropiando de las casas en 

las colonias Escalón y San Benito?, como decían algunos locutores afanosos, 

¿A dónde está la venta de nuestra patria a Venezuela y Cuba?, como 

vaticinaban los editoriales de los concienzudos líderes de opinión de los tres 

rotativos, ¿acaso Estados Unidos ha anunciado el cese del TPS para 

desproteger a los salvadoreños de su estatus migratorio?, podemos seguir 

contando, sería una retahíla de disparates de los cuales ya estamos hartos y 

que nos raya a niveles ofensivos; pero, el hecho de que sean perdonados no les 

quita lo fariseos que son. 

Pobre de este señor Cesar Funes que manejó la campaña del terror, pobres los 

editorialistas del Diario de Hoy, La Prensa Gráfica y el Diario El Mundo, 

pobres los señores de TCS con todos sus manejos anti-profesionales de las 

imágenes, tiempos y espacios televisivos. Todos sus tratamientos anti-éticos 

de la información han salido a la luz, han sido desenmascarados los lobos con 

pieles de cordero. La gente no les cree más. 

La información y la verdad es un bien de interés público el cual no le 

pertenece al partido de gobierno, tampoco al dueño del medio de 
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comunicación, mucho menos a un grupito de sabiondos con pisto. La 

información es necesaria para desarrollarnos, durante mayor calidad tengamos 

de ella así será la velocidad y la eficacia con la que nos desarrollemos. La 

democracia es el sistema de reglas, por así decirse, en el cual el mundo 

civilizado se ha basado y la información oportuna y veraz es sin duda el 

elemento más importante para que todo este andamiaje funcione. Eso nos 

garantiza una paz duradera, desarrollo asegurado, aun cuando tengamos una 

crisis por venir. 

Por eso es tan importante que se tomen cartas en el asunto, si bien es cierto se 

les ha perdonado porque nosotros los salvadoreños no somos resentidos ni 

rencorosos, es vital para nuestra democracia y desarrollo que esto no vuelva a 

suceder, este terrorismo mediático no debe volverse a repetir y he aquí que los 

más lesionados de todo este proceso debamos de levantar cabeza. Sí, me 

refiero a los periodistas a quienes se les obliga a respetar una agenda noticiosa 

demagoga, a vivir con zozobra por saber que si se les pasa la mano con la 

verdad cualquier rato les van a decir que están despedidos. Debemos de dejar 

ya los foros y las mesas redondas desde donde denunciamos la situación, se 

oyen bonitas las ponencias sin duda, pero hay que pasar a la acción de una vez 

por todas y la oportunidad la tenemos servida en la mesa. 

Sindicalización obligatoria en los medios 

Por eso pido explícitamente a la Asociación de Periodistas de El Salvador 

APES en nombre del pueblo salvadoreño que se merece mejores niveles de 

información por su valentía y ganas de querer vivir en paz, y en nombre 

muchos periodistas que reunamos firmas necesarias para que el nuevo 

presidente Mauricio Funes, emita una iniciativa de ley para la sindicalización 

obligatoria de los medios, para que ya no existan más caporales en la 

comunicación periodística, para que el discurso de la libertad de prensa ya no 

tenga doble moral. 

Después de todo no existe ningún país desarrollado en la faz del planeta en el 

cual sus medios de comunicación no estén sindicalizados, por lo tanto, no es 

cosa del otro mundo lo que estamos pretendiendo. Estas son las instituciones 

que necesitamos para evolucionar como sociedad, que garanticen una libre 

expresión de verdad y catalicen el buen desarrollo del país. ¿A caso creen que 

se podría dar un despido masivo (33 periodistas) de un día para otro en el 
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Washington Post o en el New York Times, sin que pase por desapercibido, así 

como sucedió el año pasado (en agosto de 2008) en la Prensa Gráfica?  

La gente ya venció el miedo ahora faltan otros actores para marcar un mejor 

futuro, los llamados hoy son los periodistas, me pregunto al final ¿está el 

gremio listo? 

 

 

 

Publicación del 16 de agosto de 2008, tomado del archivo del blog EL PERIODICO EL SALVADOR SV 
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29 de mayo de 2009 

Minería Verde un mal negocio 

 

En El Salvador no habrá minería metálica, no se concesionará la extracción de 

oro del subsuelo y a cambio no se depositarán toneladas y toneladas de 

cianuro a los mantos acuíferos. Nos salvamos, dejamos de hacer un mal 

negocio. Un punto a favor a los salvadoreños. 

 

A la empresa canadiense Pacific Rim al parecer no le queda más que hacer sus 

maletas e irse de nuestro paisito. Indignados ellos no quieren perder nada, 

quieren demandar al gobierno. 

 

Esto fue en pocas palabras el final de la historia de la “Minería Verde” en El 

Salvador. El saliente gobierno de ARENA estaba indeciso en concesionar la 

explotación minera con la empresa canadiense, el ministerio del medio 

ambiente en su momento les dijo que no, aduciendo que no cumplían la ley 

medioambiental que les exigía la explotación minera después de algunas 

exploraciones. Otros decían que sí, había quienes querían modificar la ley y 

hasta hubo algunos que quisieron interpretar la ley a su manara, todo con el 

“malinche” sentido de dejar contaminada el agua de nuestros hijos por una 

ganancia personal o una regalía adecuada. Sin duda son unos miserables. 

 

Mientras tanto, estudios de impacto ambiental no ven viable la minería 

metálica en este territorio, por la sencilla razón de que al extraer el oro del 

subsuelo debe utilizarse cantidades exorbitantes de cianuro (una tonelada de 

cianuro por gramo de oro extraído, aproximadamente), y también, por el uso 

de grandes cantidades de agua para realizar dicho proceso, secando los ríos y 

los acuíferos naturales. Además de explosiones, destrucción de los 

ecosistemas y varios subsecuentes daños medioambientales. 

 

En fin, a lo que vamos es que, a cualquier persona medianamente académica, 

intelectual, técnica o profesional, sabe a grandes luces que una extracción de 

oro a cielo abierto dejaría contaminado el subsuelo por lo menos dos o tres 

generaciones. En un país densamente habitado como El Salvador resulta 
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inviable (impensable) el sacrificio de una zona específica del país, por la 

explotación de oro ya que daría una fuente de trabajo temporal limitada a 

cambio de un daño casi irreversible a los mantos acuíferos que tanta falta nos 

hacen. 

Definitivamente un mal negocio. Se opusieron sectores ambientalistas de la 

sociedad civil, se formó una mesa permanente contra la minería metálica, 

mostraron su apatía algunos alcaldes y concejos municipales de las zonas 

afectadas, comunidades enteras, la iglesia católica a través del arzobispado 

hicieron gestiones muy importantes a nivel nacional e internacional en contra 

de la minería metálica, en fin, hasta sectores conservadores de la sociedad 

mostraron resistencia. Sin embargo, había una clase política que nos quería 

vender la píldora de la “Minería Verde”, usando el discurso que países 

alineados al desarrollo de corte socialista o capitalista estaban por el progreso 

y más fuentes de trabajo. 

En resumidas cuentas, pudimos ver como un puñado de sin vergüenzas 

quisieron jurídicamente encontrarle lado a la “Minería Verde”, enfocándose en 

el legalismo y en discursos cantinflescos de poca monta. Cautivaron por un 

tiempo a la opinión pública, pero al pasar los meses y los años se fueron 

revelando sus oscuras intenciones. 

Ahora en un escenario con Mauricio Funes como presidente de la República 

se ve poco probable la explotación minera, ya que como candidato el 

presidente Funes se comprometió en repetidas ocasiones en el departamento 

de Cabañas a no hacer concesiones con Pacific Rim, o con cualquier empresa 

de extracción de metales pesados. 

Falta entonces una ley que selle de una vez por todas las posibilidades futuras 

de que cualquier poder Ejecutivo concesione una práctica como ésta. La 

Asamblea Legislativa debe de aprobar una ley que prohíba la explotación y 

exploración de la minería metálica. Los movimientos sociales tienen que 

terminar de apretar y finiquitar de una vez por todas esta victoria social sobre 

los saqueadores foráneos y oportunistas locales bisnietos de la “malinche”. 

Solo nos queda finalmente reconocerlos, son personeros de los intereses 

extranjeros en contra de los salvadoreños, no hay necesidad de mencionarlos 
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sabemos quiénes son, y que se defienden al filo de espacios jurídicos; sin 

embargo, el golpe moral y ético es más fuerte que su gomosa estirpe política. 

Dan lástima los promotores y defensores de la “Minería Verde”, quizá nadie 

les ha dicho que ya todos sabemos que a ellos les corre horchata por la cara. 

 

 

 

Rodrigo Chávez Palacios fungió 

como vicepresidente de Pacific 

Rim, quien fue promotor e 

ideólogo de la campaña 

MINERIA VERDE. A los pocos 

años de que dicha minera 

transnacional se retirara del país a 

él se conoció en los medios de 

comunicación como “el 

descuartizador”, por ser arrestado 

y declarado culpable en 

septiembre de 2014 por el delito 

de asesinato a un empleado de la 

alcaldía de Santa Tecla después de desmembrar su cuerpo y esparcirlo por diferentes puntos de país. Rodrigo 

Chávez Palacios fue señalado a su vez por diferentes organizaciones de la sociedad civil por el asesinato de 

diferentes activistas ambientalistas contra la minería metálica, en el departamento de Cabañas, área donde 

Pacific Rim intentaba abrir su explotación minera. Así mismo Rodrigo Chávez fue acusado de estafa por 

venta de títulos valores fraudulentos de la misma empresa Pacific Rim en el año 2011. En febrero de 2021 fue 

puesto en libertad, sin embargo, la Fiscalía General de la República no ha abierto ningún caso por los 

diferentes delitos que se le han señalado, todas estas querellas han sido manejadas por las autoridades 

judiciales y policiales con extremo hermetismo y en muchos de estos casos se han declarado reserva total al 

público por parte del órgano jurídico. Rodrigo Chávez Palacios es hijo de Fidel Chávez Mena reconocido 

abogado y político salvadoreño, ex canciller de la república y ex candidato presidencial, actualmente es 

abogado de la familia Bukele y mencionado en medios digitales como asesor en materia jurídica del órgano 

Ejecutivo). 
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27 de mayo de 2009 

De la pluma a la acción (II parte) 

Sindicato obligatorio de periodista, ¿y por qué no? 
 

 

A la hora del cierre laboral, todos enviaron su última nota. Eran las cinco de la 

tarde y de repente algunos periodistas comenzaron a ser llamados, uno por 

uno, sus jefes editores les fueron explicando y justificando que los estaban 

despidiendo, muchos la venían “hueliendo” como se dice en la jerga laboral. 

En algunos casos los jefes llamaron a la seguridad privada y los hicieron 

marcharse escoltándoles a la salida, habiendo una sola palabra que describía la 

posición de los colegas: “humillante”. Punto y aparte se voltea la página del 

periódico, todo sigue igual. 

 

El 15 de mayo de 2009, El Diario de Hoy y el periódico Más despidieron a un 

número no identificado de periodistas de su planta editorial (aproximadamente 

40), solo el diario Co-latino publicó una nota, lo demás quedó en el 

oscurantismo mediático que vivimos en el país, ni La Prensa Gráfica, ni TCS, 

ni el Diario El Mundo, ni nadie dijo nada. Ni siquiera la misma APES ha 

dicho nada hasta el momento. Solo algunos blogs lo decimos y alguno que 

otro periódico digital también ¿Qué podemos pensar entonces? 

 

¿Por qué uno de los principales periódicos de El Salvador prescinde 

repentinamente de un buen número de empleados sin dar ninguna 

explicación?, a lo único que se limitaron fue a dar un editorial soso el 18 de 

mayo, en donde se desgarran los vestidos victimizándose de la crisis 

internacional inmobiliaria que vivimos. Uno de los rotativos más prestigiosos 

del país defensor de la libre expresión no dice nada a la opinión pública de por 

qué recorta su planta editorial a ciencia cierta. 

 

Razones de presupuesto tratan de aludir, o algún acomodamiento editorial tal 

vez, limpieza de malos elementos podría ser, en fin, tendrán sus razones, pero 

la opinión pública tiene derecho a saber los pormenores de este 

acontecimiento oculto, por la naturaleza del trabajo de los ex periodistas de 
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EDH. Por qué no explicarlo ya que ellos mismos se venden como paladines de 

la justicia y la verdad; sin embargo, los dueños de las empresas mediáticas 

cierran filas y nadie opina nada. En definitiva, el silencio en los medios no es 

casualidad. 

 

Una bofetada más al gremio.  

Yo en lo personal no me voy a callar y voy a aprovechar para apuntalar una 

vez más la necesidad de la sindicalización obligatoria de los periodistas en los 

medios de comunicación. No sabemos si dentro de estos supuestos recortes de 

personal van periodistas molestos que no quisieron manejar “la verdad” a 

favor de los intereses de “la empresa”, o peor aún, quedan los restantes 

amedrentados a que “si no se portan bien” serán ellos los siguientes, esto 

implica no exigir horas extras trabajadas y manejar la verdad subjetiva de las 

líneas editoriales, ¿A dónde están los derechos laborales de los periodistas?, 

¿A dónde están los derechos de los lectores de mantenerse mejor informados 

por el libre ejercicio profesional de la comunicación? 

 

Tenemos que dar pasos más certeros definitivamente en función de proteger a 

los comunicadores de los empresarios de la comunicación que ven todo en 

números e intereses. La verdad y la noticia no son simples mercancías. El 

tratamiento de la información es un bien público por eso hay que crear ciertas 

instituciones para garantizar mejores prácticas periodísticas ya que es la 

profesión que se encarga de retroalimentar con información el desarrollo de la 

sociedad. Por lo tanto, la sindicalización de los medios es perfectamente 

posible en una sociedad que busca afanosamente su desarrollo mejorando los 

niveles de información. Ya es hora de cambiar de mentalidad y de empezar a 

discutir el tema sin miedo y con madurez. 

 

Aun, algunos colegas me advierten que pensar en un futuro sindicato de 

periodistas en El Diario de Hoy o en la Prensa Gráfica es tabú. Me dicen 

sigilosos que no es posible; sin embargo, hasta la fecha nadie me ha sabido 

explicar en una forma coherente ¿por qué no?, quisiera que algún paladín 

defensor de la libre expresión y del “estatus quo” me lo dijera en palabras 

certeras, ¿por qué no podemos aspirar a romper el monopolio de la 

información?, los dueños de los medios no son los únicos que deben decidir 
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cuando un acontecimiento trasciende a noticia, los intereses de los ciudadanos 

deben estar representados en esa decisión a través del profesionalismo de los 

periodistas. 

 

Así como dije en el artículo pasado sobre este mismo tema, no es cosa del otro 

mundo lo que proponemos, todas las sociedades civilizadas tienen sus medios 

de comunicación sindicalizados ¿nosotros por qué no? 

  



27 

 

21 de julio de 2009 

La masificación de los deportes y el ciclismo 

 

Sirva este análisis para los directivos de la Federación de Ciclismo, ONG`s, 

municipalidades, periodistas, organizaciones culturales o locales, autoridades 

de salud, empresas privadas y sector turismo. 

 

Cuando un gobierno u organización promueve la popularización del deporte 

llevándolo al grado cultural estamos hablando de la masificación del deporte. 

¿Qué significa esto?, bueno, que el Estado pone sus recursos motivando a la 

sociedad a practicar una disciplina deportiva en particular. 

En definitiva, los deportes son bonitos, son constructivos y ayudan a los 

jóvenes a mantenerse alejados de malas influencias; sin embargo, practicarlos 

significa tener tiempo y recursos para hacerlos, unos más que otros, según 

gustos y capacidades, intereses y aficiones. 

Teniendo en cuenta que vivimos en un país más de necesidades que de 

abundancias, dirijo mi atención a priorizar sobre los deportes más practicados, 

https://1.bp.blogspot.com/-Dv58GcSN3AU/U0-dyCRhj1I/AAAAAAAACzc/ngN9zd5mhyQ/s1600/carrril+bici.jpg
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el futbol, el basquetbol, el vóleibol y el ciclismo. Sin duda cada uno debe de 

tener atenciones estratégicas singulares, pero desde mi opinión este último el 

ciclismo cumple con muchas necesidades y cabe perfecto, como anillo en el 

dedo, a la sociedad salvadoreña. 

Aclaramos entonces en esta era contemporánea que los deportes no solo son 

medallas, pueden ser una práctica cultural, la cual por su naturaleza va 

cambiando de generación en generación. Eso no quiere decir que los Juegos 

Olímpicos y otras competencias sean malas, al contrario, deben de ser la 

competencia y el alto rendimiento la máxima expresión de la cultura deportiva 

desde el punto de vista clásico. 

El ciclismo en especial tiene la característica de poder resolver muchos 

problemas en un solo esfuerzo, puede ser un medio de transporte, también una 

disciplina de alto rendimiento competitiva, o bien una práctica turística y 

ecológica, así mismo una terapia médica que nos dé mejor vida.  

Si a esto le agregamos que tenemos serios problemas de polución en un 

planeta sobrecalentado y tomamos en cuenta que vivimos en un país donde las 

distancias en bicicleta podrían ser aceptables y, además, tenemos serios 

problemas sociales en donde la juventud pide a gritos oportunidades y 

distracciones sanas. Entonces caemos en cuenta que el ciclismo es la llave de 

muchas soluciones. 

Cuanto podríamos hacer si a quienes mencionamos al principio se pusieran 

desacuerdo con una estrategia sistemática y programaran una línea de acción 

conjunta. Los llamados son: Federación de Ciclismo, ONG`s ambientalistas, 

Universidades y Colegios, autoridades de cultura, alcaldías pertinentes, 

MIPYMES y Cámara de Turismo. Sería sin duda una bonita ensalada 

ecológica, sé que las nuevas generaciones serían las beneficiadas con la 

cultura de la Bici. 

Me imagino que para eso hay que hacer mucho, como carriles especiales, 

abaratar las bicicletas y sus accesorios, escuelas vocacionales de mecánicos, 

crear nuevos eventos, ajustar leyes viales, capacitar instructores y profesores; 

imagínense ustedes todo lo que se tendría que hacer, pero tampoco por eso 

pienso que no se puede hacer. 
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Desde la llanura siempre se puede hacer algo y, a veces simplemente se reduce 

todo a querer o no querer. Sirva entonces una chispa para encender una llama 

y que alguien convoque para construir mejores caminos, yo sé que hay 

muchos que tienen ideas sobre ruedas y pedales, entonces qué esperamos…. 
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10 de agosto de 2009 

¿Y dónde están las palmeras? 

 

Eran las 5:00 am. del 1º de agosto, del 2009, iniciaban las fiestas de la capital 

salvadoreña, yo venía de Santa Tecla del fin de las celebraciones del día del 

periodista, primero en el local de la APES y finalmente con mis ex 

compañeros de la universidad en un bar tecleño donde la ingesta de cerveza se 

prolongó hasta más de las 4:00 am. Obviamente hasta de más está decir 

porque me reservo el nombre del lugar donde estuve. 

Lo cierto es que venía manejando desde Santa Tecla por la Avenida Manuel 

Enrique Araujo cuando de repente desemboqué a la plaza de las Américas, 

ósea, al rombo donde está el monumento del Divino Salvador del Mundo, 

ícono inequívoco de mi natal y amada San Salvador. Vi los preparativos para 

los inicios de las celebraciones patronales, pero sobre todo vi despejado por 

primera vez después de mucho tiempo el monumento, debo aceptar que se 

veía imponente, pictórico e iluminado en la madrugada. 

Decidí bajarme para apreciarlo mejor, me pareció seguro ya que había 

presencia del CAM, a sabiendas que los agentes metropolitanos no pueden 

hacerme un examen de alcohol-test… De pronto comienza la banda militar de 

la Policía a tocar “cielito lindo”, luego terminando ellos unos mariachis 

siguieron con “las mañanitas”. Bonito final de una noche bohemia sin duda, 

pero fue mejor aun cuando me sorprendieron los cohetes de vara, y si hay algo 

que me guste más que la cerveza con boquitas de costilla de tunco, es sin 

duda, disparar a mano alzada cohetes de vara. 

Con sigilo me fui acercando donde estaban los señores reventándolos y les 

pedí que me dejaran tirar uno y como las relaciones públicas siempre han sido 

mi fuerte, al momento me lo dieron, le di mecha inmediatamente y salió 

escupido al cielo. Se dieron cuenta los pirotécnicos que tenían un colega más, 

entonces, me empezaron a dar uno tras otro, en esas estaba cuando caí en 

cuenta que no estaban las palmeras características en esta plaza… 
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Supongo que el nuevo alcalde de San Salvador Norman Quijano mando a 

quitarlas, sus razones habrán tenido y está en su potestad hacerlo, eso sí la 

plaza se ve bonita en las noches. Después de terminar la alborada le pedí a un 

buen ciudadano un cigarro y mientras fumaba llegue a una inevitable 

reflexión: “si en una ciudad capital de un país que queremos desarrollar nos 

estorban unas cuantas palmeras, lo más civilizado sería removerlas y 

reubicarlas, porque las nuevas autoridades no pueden estar dando un ejemplo 

de depredación ecológica y menos en una de las plazas más representativas del 

país”. 

No dudo que en cualquier país del mundo a e  stas alturas del 2009 la 

reubicación de estas palmeras es una acción lógica. Por eso, con todo respeto 

le hago una pregunta explicita a Don Norman Quijano o a cualquiera de su 

consejo municipal, ¿Dónde están las palmeras? 

  

https://3.bp.blogspot.com/-wDbY1GHgHUU/U0-gpMRcFkI/AAAAAAAACzo/6Wuwtw5qHEo/s1600/11223.jpg
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16 de agosto de 2009 

S.O.S. en Cabañas, se atenta contra la 

democracia salvadoreña 

 

Amenazas de muerte, atentados, desapariciones forzadas y asesinatos. No es 

El Salvador de los años setenta u ochenta, ni siquiera la actual Honduras 

ultrajada por los golpistas. Es el departamento de Cabañas, hoy. 

 

Jueves 18 de junio de este año. Desaparición del ambientalista, activista y 

promotor cultural Gustavo Marcelo Rivera, torturado y asesinado. Rivera fue 

víctima de amenazas y persecución desde 2005, cuando comenzó la lucha 

contra los proyectos mineros de Pacific Rim. Tales vejaciones aumentaron 

después de las protestas contra el fraude electoral en San Isidro, el 18 de enero 

recién pasado. 

 

Miércoles 24 de julio. Amenazas de muerte a tres corresponsales de Radio 

Victoria: Vladimir Abarca, José Beltrán y Ludwin Iraheta. El motivo expreso 

en cartas anónimas y mensajes a sus teléfonos celulares es la denuncia 

periodística de los daños de la minería metálica, las acciones de fraude 

electoral y haber denunciado la desaparición de Gustavo Marcelo. 

 

Lunes 27 de julio. Intento de secuestro y asesinato del padre Luis Quintanilla. 

El sacerdote fue víctima de un atentado el 13 de julio y recibía amenazas 

desde que inició la conducción de un programa de reflexión cristiana en Radio 

Victoria. Sus perseguidores lo consideran un “cura rojo”, crítico de la minería 

y del mal actuar de los alcaldes de la zona. 

 

Martes 28 de julio. Amenazas al religioso Neftalí Ruiz y Francisco Pineda, 

representante del Comité Ambiental de Cabañas y líder opositor a la industria 

minera. Un día después, amenazas de muerte a Antonio Pacheco, director de 

ADES Santa Marta, ONG que inició la resistencia a las minas. 

 

Viernes 31 de julio, Día del Periodista Salvadoreño. Amenazas de muerte a 
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todo el personal de Radio Victoria, que salió del aire debido a un atentado a su 

antena de transmisión ubicada en Sensuntepeque. Los mensajes de correo 

electrónico fustigan a dicha radio comunitaria por su postura anti minera, su 

crítica a los ediles de Cabañas y su presunta afinidad al FMLN. 

 

Viernes 7 de agosto. Atentado contra Ramiro Rivera. Ocho disparos 

alcanzaron la espalda y piernas de este líder comunitario del cantón Trinidad, 

donde Pacific Rim intentó explorar metales preciosos. Uno de los agresores 

está detenido: Óscar Menjívar, matón de la cuestiona empresa canadiense. 

 

Menjívar ha intentado varias veces asesinar a activistas anti mineros. En abril 

de 2008 –machete en mano– persiguió al promotor de ADES Santa Marta, 

Nelson Ventura. Un mes después, atacó a Santos Rodríguez –su vecino, amigo 

y compañero de pesca en el Río Lempa durante 10 años– a quien le cortó tres 

dedos de su mano derecha. 

 

Hace más de un año, la Mesa Nacional frente a la Minería Metálica alertó al 

país sobre los sucesos actuales en Cabañas, en varios artículos publicados en 

Diario Co Latino: “Minería metálica: motivo de nuevas confrontaciones 

sociales (20 de febrero de 2008), “Evitemos la violencia: no permitamos la 

minería (21 de mayo de 2008)”, “Pacific Rim ¿incita a cometer asesinatos? 

(20 de julio de 2008)”, entre otros. Pero el gobierno y la sociedad salvadoreña 

no escucharon. Ojalá ahora lo hagan. 

 

Fuente: Equipo de Comunicaciones de la Mesa Nacional frente a la Minería Metálica 
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17 de agosto de 2009 

La UES y su presupuesto 2010 

 

Ahora con un gobierno del “cambio”, existen ciertos compromisos históricos 

con la sociedad, por ejemplo, uno fue la restitución de las relaciones 

diplomáticas con Cuba, ya que éramos de los únicos países que no la teníamos 

en la región. 

Otro compromiso ineludible es el mayor presupuesto a la Universidad de El 

Salvador ya que siempre ha sido el más bajo de Centroamérica, no digamos 

del continente. 

Bajo la administración de los cuatro periodos de derecha del partido ARENA 

existió un sistemático bloqueo hacia el Alma Mater. Los medios de 

comunicación que tradicionalmente deben su pleitesía a los anteriores 

gobiernos, como son El Diario de Hoy, La prensa Gráfica y TCS, siempre 

mostraron el lado negativo de la UES, con el objeto de justificar ante la 

opinión pública la política de mantener el bajo presupuesto de sus 

administraciones, asignándosele el 1 %, aproximadamente, del presupuesto 

total a la nación. 

El cinismo llegó a tal grado que durante muchos años se tenía una partida 

presupuestaria para investigación en toda la universidad de 100.00 colones, es 

decir, un poco menos de 12.00 dólares. 

La actual ministra de salud es la Dra. María Isabel Rodríguez, por ende, 

miembro del nuevo gabinete. Ella fue dos periodos rectora de la UES (2000-

2008) y sabe en carne propia las carencias con las que se funciona en dicha 

institución versus las demandas académicas del país.  

“En teoría” sí podemos afirmar que existirá un cambio de políticas hacia la 

universidad por parte del presidente Funes y su gabinete. 

Sin embargo, es de todos conocidos que el actual rector Ing. Rufino Quezada 

fue un acérrimo opositor de la Dra. María Isabel durante su gestión en la UES, 
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bloqueando muchas veces proyectos claves que la anterior rectora consideraba 

vitales para su gestión, y que no se pudieron concretar. 

Esperamos que esto no prive la deuda histórica que tiene el Estado 

salvadoreño con su universidad pública. Recordando que la Universidad de El 

Salvador no es su rector o rectora, por mucho liderazgo que tengan, los 

intereses de la Alma Mater está más allá de cualquier personaje, ya que sus 

objetivos son simples. La UES es y seguirá siendo una comunidad académica 

que busca siempre el bien de las mayorías por la vía de la cualificación de los 

ciudadanos, y quienes hemos estado en sus aulas podemos dar fe de que uno 

de sus objetivos principales es: la instrucción integral en el compromiso 

social. 
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2010 

23 de febrero de 2010 

Integración centroamericana   

A continuación, presentamos un reportaje sobre la integración 

centroamericana, analizado desde una perspectiva histórica desarrollando 

temas propios de cada país, en una coyuntura determinada. También 

ofrecemos al lector una entrevista con un Ex Diputado del PARLACEN, a fin 

de comprender las problemáticas que han dificultado tal unión. 

El objeto es buscar una nueva narrativa encaminadas a eliminar las brechas 

que impiden la integración entre las naciones de la América Central.  

 

De la utopía a la realidad 

A lo largo de la historia centroamericana vemos un sin número de invasores: 

españoles, mexicanos, ingleses, y por supuesto, estadounidenses; todos con un 

mismo común denominador, cuando pasan por nuestro territorio todos ellos 

están en plena expansión de sus poderes ya sea imperiales, económicos, 

geopolíticos, según al gusto del lector. 

Las pequeñas repúblicas centroamericanas siempre son presa fácil y terminan 

siendo a lo largo de la historia una mera escalinata de los potencias en 

expansión, esto no ha cambiado con los años, la única diferencia es que en la 

actualidad los nuevos invasores conllevan nuevas formas; sin embargo, en 

esencia vienen siendo lo mismo, del filibustero William Walker a Posada 

Carriles, de caudillos como Agustín de Iturbide a personajes como Hugo 

Chávez, hemos visto empresas bananeras con gran influencia en las 

sociedades hondureñas y guatemalteca, así como actualmente lo son los 

grandes consorcios financieros. 

 

Guatemala, Belice, Honduras, El Salvador, Nicaragua, Costa Rica y Panamá, 

tenemos más similitudes que diferencias. Los que hemos recorrido 

http://es.wikipedia.org/wiki/William_Walker
https://es.wikipedia.org/wiki/Luis_Posada_Carriles
https://es.wikipedia.org/wiki/Luis_Posada_Carriles
http://es.wikipedia.org/wiki/Agustin_de_Iturbide
http://es.wikipedia.org/wiki/Hugo_Ch%C3%A1vez
http://es.wikipedia.org/wiki/Hugo_Ch%C3%A1vez
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Centroamérica lo sabemos inequívocos, aun cuando los poderes locales de 

cada país y algunas élites dominantes no les convenga. 

Cuando viajamos a lo largo de istmo nos damos cuenta que tenemos una 

característica en común que nos une como un solo pueblo centroamericano, y 

no es exactamente el idioma, el vestido o la forma de bailar, la realidad es que 

todos los pobladores de Centroamérica somos multiculturales y tolerantes, 

pueblos con vocación de paz, hospitalarios y trabajadores, con grandes 

recursos naturales, con un territorio rico y fértil. Esto último hace que nuestra 

cultura, desde la originaria hasta la actual, sea por naturaleza amante y 

permeable al amor a la madre tierra y ecologista.  

 

No obstante, así divididos como estamos somos países pequeños, comparados 

con nuestros vecinos del norte y del sur, siendo esa la principal debilidad de 

las siete repúblicas centroamericanas. 

 

Divide y vencerás, reza un proverbio de Nicolás Maquiavelo el primer 

politólogo académico de la historia. Al parecer Centroamérica nació como una 

república ya vencida, una historia que ya deberíamos haber superado a casi 

200 años de nuestras soberanías; sin embargo, queremos hacer surgir nuestra 

cultura a partir de visiones individuales de mini países, sin vislumbrar una 

verdadera sociedad y cultura centroamericana, rica y diversa. 

 

Los organismos como el PARLACEN, SICA, CSUCA, no son suficiente para 

la integración, tenemos por desgracia una élite política sin voluntad real que 

no permite tal paso fundamental al desarrollo, son los pocos que generalmente 

se benefician con las regalías de los grandes poderes mundiales en turno, a 

quienes les interesa que sigamos segregados, estas potencias suelen llamarlas 

ellos como, “socios estratégicos”. 

 

Deberíamos abrir nuestra mente y nuestra cultura, en una práctica sana en la 

naciente democracia Centroamericana. Es necesario ensayar hacia nuevas 

formas de vernos entre connacionales, o bien, entre Estados hermanos.  

Veámoslo de una sola vez, de lo simple a lo complejo; por ejemplo, tener 

selecciones deportivas centroamericanas compitiendo en el concierto 

http://es.wikipedia.org/wiki/Nicol%C3%A1s_Maquiavelo
https://es.wikipedia.org/wiki/Parlamento_Centroamericano
https://es.wikipedia.org/wiki/Sistema_de_la_Integraci%C3%B3n_Centroamericana
https://es.wikipedia.org/wiki/Consejo_Superior_Universitario_Centroamericano
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mundial... a ver cómo nos va. También, festivales artísticos de la diversidad 

cultural centroamericana de seguro habría mucho que mostrar. 

Después podríamos aspirar a los pasos más complejos como el surgimiento de 

una moneda común del istmo, o la integración total arancelaria, la eliminación 

de fronteras, la emisión de un solo pasaporte, o bien, la integración jurídica de 

los derechos ciudadanos, es decir, una sola ciudadanía centroamericana. 

 

Sin duda, hay que ganar primero la voluntad política, ese es el primer paso. 

Las coyunturas como la que vive ahora Honduras y la ola de violencia que 

embate a hondureños, guatemaltecos y salvadoreños, deberían de ser 

oportunidades relevantes para hacer sentir estos valores, ya que de ser un 

Estado integrado estos males no podrían golpearnos con tal magnitud, porque 

sus condiciones de origen fueran minimizadas por el desarrollo de una 

sociedad y cultura más fuerte, tanto en el sentido jurídico institucional como 

en el social. 

Haga clic sobre la imagen para ver video 

  

La historia siempre nos deja una moraleja. 

Al momento de la independencia de España en 1821 las provincias 

centroamericanas (Guatemala, Honduras, El Salvador, Nicaragua y Costa 

Rica) pasaron a formar la Federación de Repúblicas Centroamericanas, con su 

propia constitución, escudo y moneda.  

 

Inmediatamente México quiso hacerse de los territorios centroamericanos 

ocupando las ciudades de Guatemala y San Salvador; Inglaterra afianzó aún 

https://youtu.be/0TsvVChIxIo
https://youtu.be/0TsvVChIxIo
https://youtu.be/0TsvVChIxIo
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más sus territorios en la Mosquitia (atlántico nicaragüense), Belice y el 

atlántico hondureño; y Estados Unidos se interesó expresamente en 

el territorio para un canal interoceánico ya sea en Nicaragua o en Panamá. 

 

Así funcionaron las cosas durante el periodo post independencia, no obstante 

las disputas entre las élites criollas terminaron por fragmentar a la naciente 

república, en estos conflictos secesionistas a mediados del siglo XIX 

indudablemente intervinieron a favor de los separatistas los gobiernos de 

Estados Unidos, Inglaterra y el poder de la Iglesia Católica, sobre todo porque 

en esa época recién la habían despojado de sus poderes monásquicos, tanto en 

la educación del pueblo y los poderes administrativos de los ejidos. 

 

Las élites criollas a las alturas de 1840 estaban divididas entre liberales y 

conservadores, un equivalente a lo que hoy consideraríamos “ultra derecha” y 

“centro derecha”, sus diferencias estribaban en la forma de hacer gobierno, 

eso incluía su trato a los pueblos originarios, unos creían en la conservación de 

los buenos valores y mantener a los “indígenas” en un especie de bienestar 

cristiano, lo que se conocía como “encomiendas”. 

Por otro lado, los liberales creían en el surgimiento de nuevos conceptos 

ciudadanos, importados de la revolución francesa (libertad, fraternidad e 

igualdad), no obstante, esto no incluía la equitativa distribución de las 

riquezas, para el caso salvadoreño llámese, la tenencia de las tierras. Los 

liberales creían en el surgimiento de la burguesía como sustituto de la nobleza 

monárquica. La abolición de la esclavitud y el fin del feudalismo como tal, 

pasaba por no hacerse cargo del bienestar de las poblaciones indígenas y afro 

descendientes. 

Ambos esquemas en la práctica eran excluyentes y las disputas viscerales 

entre ellos terminaron por echar al traste la unidad centroamericana. 

Rafael Carrera un caudillo de a mediados del siglo XIX, apoyado por la 

Iglesia Católica y los conservadores guatemaltecos, terminó por darle la 

estocada final a la visión de una Centroamérica unida. Este caudillo en 1839 

venció en batalla al general hondureño Francisco Morazán y separó 

Guatemala como principal provincia de la Federación Centroamericana.  

https://es.wikipedia.org/wiki/Liberalismo
https://es.wikipedia.org/wiki/Conservadurismo
http://es.wikipedia.org/wiki/Rafael_Carrera
http://es.wikipedia.org/wiki/Francisco_Moraz%C3%A1n
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Después de esta separación existieron otros intentos a finales del siglo XIX y 

luego los últimos a principios del siglo XX, todos fracasaron; sin embargo, se 

mantiene el anhelo de todos los ciudadanos centroamericanos, que es ver el 

territorio sin fronteras políticas. 

 

El PARLACEN es quizá la última esperanza de integración que ha surgido, 

pero no fructifica la iniciativa, a los políticos en general no les parece la idea, 

perderían margen de maniobra al negociar prebendas con las potencias 

mundiales a costa de los intereses comunes de una Centroamérica unida. 

 

A lo largo de las décadas se han encargado de continuar dividiéndonos 

fomentando el individualismo entre los Estados de la región, fingiendo que 

tenemos culturas e idiosincrasias diferentes, por tal razón según esta narrativa 

Centroamérica no puede ser un solo pueblo.  

 

Los que escriben artículos como éste o, los que aún hablan de una integración 

centroamericana al estilo unión federativa o de Estados, solo pueden ser unos 

locos utópicos que no viven en la realidad, cuando la realidad solo es una: "Se 

encargaron de dividirnos con el objeto de mantenernos dominados, ya que así 

es más fácil tener poder sobre cada país". 

 

Ahora en el siglo XXI se pueden inyectar nuevas fortalezas a la integración 

centroamericana, se puede empezar con los medios de comunicación, estos 

espacios nos permiten intercambiar más fácil las ideas, entusiasmando a las 

masas al fomento de los valores integracionistas, después de todo son los 

ciudadanos centroamericanos quienes tienen que exigir la visión de una unión, 

presionando a la clase política a tener un discurso integracionista, y no solo 

del diente al labio. 

A lo largo de los años la historia nos ha inculcado que la realidad actual en la 

región es una: Somos pueblos “en vías de desarrollo o subdesarrollados”; al 

final, nos dimos cuenta que los tales valores conservadores no tuvieron 

utilidad para llegar al progreso como nos lo vaticinaron a lo largo de la 

historia y, el modelo liberal del siglo XIX también fracasó, ambos fueron 

excluyentes de la diversidad cultural del istmo, queriendo homogenizar en pro 

de la “civilización” una sola cultura criolla occidental, con características 

excluyentes propias de colonialismo, siendo esto un error histórico ya que el 
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respeto fundamental y la tolerancia son el único pasaje a la paz y el desarrollo 

de los pueblos.  

La política de la inclusión social y el multiculturalismo debe ser nuestro 

futuro, siendo valores fundamentales en el camino a la integración 

Centroamérica, así como el respeto al medio ambiente, valor intrínseco 

cultural que data desde los pueblos originarios del istmo. 

 

Panamá 

Panamá el último abordo a la canasta centroamericana, se declaró 

independiente de Colombia a principios del siglo XX y tiene una historia 

particular. 

Los panameños ganaron su soberanía en 1903 ya que eran parte de Colombia, 

pero estaban separados por una zona selvática altamente densa (territorios del 

Darién), esto provocó un aislamiento y cierto olvido de Bogotá hacia uno de 

sus territorios, Panamá. 

Sin embargo, Estados Unidos siempre contempló en sus planes un canal entre 

los océanos pacífico y atlántico, cuyo lugar finalmente escogido fue el 

territorio medio de Panamá entre el lago Gatún y la bahía contigua al puerto 

tradicional de la ciudad de Panamá en la costa pacífica. Después de todo, esta 

ruta ya era explotada a través de un paso ferroviario que en su época era un 

alto logro de la ingeniería del siglo XIX, por lo tanto, ya tenían una 

infraestructura montada. 
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El día 3 noviembre de 1903 cuando los principales caudillos locales 

declararon la soberanía panameña sobre Colombia, el gobierno 

estadounidense hizo un cerco marítimo protector a cualquier invasión para que 

el gobierno local (panameños) tomara “libremente” la decisión “soberana” de 

concesionar la zona del canal para la construcción del mismo a los Estados 

Unidos de América. 

Luego de una sufrida construcción del canal interoceánico en el año de 1914 

sus esclusas estuvieron listas para los barcos, con un considerable costo 

económico y un sin número de muertes y explotación de miles de 

trabajadores, en su gran mayoría, de todas las repúblicas centroamericanas. La 

diferencia de recursos fue injusta los millones invertidos en la construcción se 

recuperaron con el negocio marítimo, sin embargo, el costo de vidas humanas 

jamás se redimirá. 

Luego con el tratado Torrijos-Carter en 1977, se reivindicó la mal trecheada 

historia panameña, se iniciaba así todo un proceso de reversión del canal 

interoceánico y sus territorios colindantes, regresaría la soberanía de la Zona 

del Canal a los panameños. 

Todo empezó cuando unos estudiantes de secundaria subieron a la cima del 

cerro Ancón (en la Zona del Canal) y sustituyeron la bandera estadounidense 

por la panameña, al acto fueron acribillados por los marines norteamericanos, 

tal hecho indignó a la opinión pública local y la escalada de violencia fue 

inminente, lo que aprovechó hábilmente por el general Omar 

Torrijos presidente en turno de Panamá para revertir el canal a los panameños, 

con el célebre tratado Torrijos-Carter. 

“Casualmente” el general Torrijos tuvo un accidente en avión pocos años 

después de firmar el tratado con el presidente Carter, dicho accidente nunca 

fue esclarecido.  

Al final, a pesar de muchas dificultades, enmiendas parlamentarias y una 

invasión directa del ejército estadounidense en 1989 a Panamá, el canal fue 

del Estado panameño en el año 2000. 

Panamá es la combinación perfecta entre la alegre y colorida cultura caribeña 

y las sociedades criollas clásicas de Latinoamérica, obviamente tiene 

https://es.wikipedia.org/wiki/Tratados_Torrijos-Carter
http://es.wikipedia.org/wiki/Omar_Torrijos
http://es.wikipedia.org/wiki/Omar_Torrijos
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diferencias historias con los demás países del istmo lo que ha de tomar en 

cuenta el actual presidente conservador panameño Ricardo Martinelli al retirar 

sus diputados del parlamento centroamericano.  

Lo que sin duda no toma en cuenta el mandatario panameño es que al igual 

que todos los países centroamericanos a lo largo de nuestra historia hemos 

sido utilizados al antojo de las potencias mundiales figurando fácilmente entre 

sus colonias territoriales o económicas, ya que por muy canal que posean 

nunca podrían competir con las potencias emergentes y menos con las ya 

establecidas. 

 

Haga clic en la imagen para ver el video 

  

Honduras un pulso de poderes 

En honduras el 28 de junio del 2009, sucedió lo impensable en el siglo XXI, 

hubo un golpe de Estado o lo que otros llaman una sucesión constitucional, 

aunque se me hace difícil creer que en alguna parte de la constitución 

hondureña justifique que el ejército irrumpa en la residencia presidencial para 

sacar a la fuerza a un presidente electo y enviarlo al exilio en avión; sin 

embargo, esto nos recuerda un viejo resabio que casi habíamos olvidado: 

“Centroamérica es el lugar donde todo en política es posible”. En fin… no 

queremos que esto despierte más pasiones discursivas, NO es el punto de este 

escrito. 

http://www.martinelli2009.com/web/index.php
https://www.youtube.com/watch?v=SXKmbnEAD8I
https://www.youtube.com/watch?v=SXKmbnEAD8I
https://www.youtube.com/watch?v=SXKmbnEAD8I


44 

 

Lo relevante es que en la actualidad hondurareña solo existen dos bandos “los 

buenos y los malos”, los que apoyan al depuesto presidente Zelaya dicen que 

los que avalan el golpe de Estado son los malos y a su vez éstos dicen lo 

contrario, que ellos son los buenos y los zelayistas son los malos.  

Para unos el bando de los buenos es quienes apoyan los lamentos de Manuel 

Zelaya y las denuncias de la ONU, junto a, Argentina de los Kirchner, 

Venezuela de Chávez y Ecuador de Correa, siendo la razón inequívoca de 

porque no hay que bajar la guardia ya que las fuerzas fácticas “fascistas”, aún 

están latentes en nuestras sociedades latinoamericanas… 

Desde la sociedad civil los discursos extremistas ya nos tienen hartos, y el 

sentir solo es uno: Los centroamericanos vemos el dolor de los hondureños 

como cuando nuestro hermano se cae en el pavimento y llega a casa reventado 

con raspones en los codos y las rodillas, es decir, tenemos un conflicto social 

en la región que nos afecta y conmueve a todos. 

El proceso social hondureño no deja de ser un sainete de una república 

bananera, no obstante es una carga muy pesada como para dejarlos a ellos 

solos, debemos como hermanos ayudarles a curar sus heridas, llevan una carga 

histórica injusta a la cual su familia los debe acuerpar, no es culpa de los 

hondureños que hayan tenido una costa atlántica tan rica y tan extensa como 

para que los imperios ingleses y estadounidenses la intenten usurpar a lo largo 

de los años, dejando su huella financiera hasta este siglo XXI, como las 

transnacionales bananeras que actualmente existen, o como, la base militar 

estadounidense de Palmerola en Comayagua; siendo estos referentes 

fehacientes de esos intereses.  

O bien, el escándalo Irán Contras, donde los organismos de inteligencia 

estadounidense utilizaron el narcotráfico para financiar al grupo insurgente 

conocido como “Las Contras”, y justo dándose dicha operación en el territorio 

hondureño.  

No es culpa de los hondureños que un poder emergente como la Venezuela de 

Hugo Chávez con su iniciativa del ALBA, intenten acuñar o desafiar los 

tradicionales intereses norteamericanos en este país.  

https://es.wikipedia.org/wiki/Ir%C3%A1n-Contra#:~:text=9%20Enlaces%20externos-,Historia,con%20suministros%20para%20la%20Contra.
https://es.wikipedia.org/wiki/Alianza_Bolivariana_para_los_Pueblos_de_Nuestra_Am%C3%A9rica-Tratado_de_Comercio_de_los_Pueblos
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Finalmente, Brasil entra a la escena uniendo fuerzas con Venezuela, algo que 

para los que llevamos el hilo secuencial de la historia reciente del cono sur no 

nos sorprende, otro pulso de fuerza que el Gobierno de Brasilia hace contra 

Washington.  

 

El depuesto presidente de Honduras, Manuel Zelaya entró en secreto al país del que fue expulsado, siendo 

acogido en la embajada de Brasil. Luego de meses de la crisis política Zelaya abandona el país cuando 

Porfirio Lobo el nuevo presidente electo le da un salvoconducto para su salida. 

Bien por ellos (Venezuela y Brasil) que pueden pulsar sus fuerzas con el 

imperio estadounidense. Lo malo es que el pueblo hondureño paga las 

consecuencias por los platos rotos que esto conlleva y el resultado es el 

debilitamiento de la democracia, no solo local, sino también de toda la región, 

es decir, unas elecciones que fueron convocadas por un gobierno “de facto”, 

tuvieron como resultado una convocatoria débil y seriamente cuestionada, 

(colegas periodistas corresponsales de prensa de medios salvadoreños me 

dijeron claramente que las elecciones fueron un rotundo fracaso por el 

ausentismo, más sus jefes editores publicaron lo contrario manipulando como 

siempre las imágenes, algo que no cuesta creer). 

Finalmente, ¿quién tiene la 

razón?... eso es lo de 

menos, la democracia y las 

formas pacíficas de 

convivencia son los que 

pierden, y en conclusión 

podemos decir que tanto 

los del sur como los del 
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norte tomaron la débil Honduras como su mesa para pulsar sus fuerzas y echar 

sus apuestas. Ahora una vez más pregunto ¿Esto podría ser posible si 

Centroamérica fuera una sola? 

 

El Salvador, Honduras y Guatemala víctimas de la 

exclusión 

Pandillas en Guatemala, año 2009. Fotos de Ulises Rodríguez.  
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¿Cómo llegamos a esto? Tanto las sociedades, guatemalteca, hondureña, como 

la salvadoreña sufrimos en gran escala los males de las pandillas, conocidas 

como “maras”. Ellos trafican con drogas, asesinan, extorsionan y ejecutan 

secuestros, evolucionando en los últimos años a grupos organizados del 

crimen a gran escala. 

Algunos activistas sociales los defienden argumentando que muchos jóvenes 

se ven identificados con estos grupos y se integran a ellos, ya que son 

excluidos de sus propias familias, grupos sociales y educativos, pero sobre 

todo por la falta de oportunidades y valores. 

No terminaríamos de argumentar si quisiéramos ver justificaciones, tampoco 

terminaríamos de debatir si quisiéramos polemizar con qué enfoque 

deberíamos tratar el tema. Les invito a googlear la referencia “la vida loca, 

documental de Christian Poveda”, ya que es un material muy profesional en su 

enfoque periodístico, el cual describe el fenómeno de forma amplia e 

imparcial. Dicho sea de paso, Christian fue asesinado por producir ese 

documental, pero esa es otra historia. 

Lo cierto es que en los tres países la exclusión social es el producto de los 

errores políticos de los gobiernos pasados; conservadores y liberales. No solo 

https://www.rae.es/observatorio-de-palabras/googlear
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llevaron a la división de la república centroamericana, sino, además intentaron 

imponer su punto “occidental y civilizador” como se hacían justificar, 

excluyendo a lo largo de la historia a grandes masas indígenas, 

afrodescendientes y ladinas, sin oportunidades reales de desarrollo. 

En esencia los sistemas a lo largo de la historia están diseñados para que la 

educación, banca financiera y fuentes de empleo, sean exclusivas para los que 

se apeguen a estas visiones de ciudadanos. 

Las migraciones masivas a Estados Unidos por faltas de oportunidades a 

Estados Unidos, y luego, las deportaciones como fenómenos sociales 

complementarios al problema de las pandillas. Por desgracia no existe claridad 

aun al abordar la problemática, no se escucha en los discursos políticos los 

valores de integración e inclusión, integración no solo de los Estados para 

tener más solidez al abordar esta macro problemática, también integración de 

la diversidad cultural, lo que nos lleva a la inclusión de todos los actores 

sociales al desarrollo, es decir, facilidad para todas las personas de educación 

(de todo nivel educativo), salud, oportunidades de créditos justos, energía y 

tecnologías más accesibles. 

En fin, puede que tengamos ya una generación pérdida y hemos llegado a un 

nivel en donde la rehabilitación de muchos pandilleros es imposible, por lo 

tanto, lo que aplica es un régimen carcelario severo o la aplicación de medidas 

extremas. Son sin duda decisiones difíciles que tienen que tomar los líderes 

por los errores del pasado. Pero tampoco vemos los signos como para afirmar, 

“este es el final del túnel”. Las exclusiones sociales están latentes y a flor de 

piel, por lo que no vemos claridad en la solución de la problemática. 

Lo cierto es que, si no trabajamos por las nuevas generaciones, bajo una visión 

diferente de Estado no podremos romper la espiral de violencia, y si la 

sociedad sigue en el mismo caos en el que nos encontramos, iremos viendo 

fenómenos de involución social cada vez más graves. 

Las nuevas generaciones merecen mejores liderazgos que los que tenemos hoy 

en día, ya que los actuales solo nos han llevado por el camino de la exclusión 

y el caos. 
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Ahora tenemos un nuevo eslogan en casa presidencial en El Salvador, “Unir, 

Crecer, Incluir”, a medio año de ser presidente Mauricio Funes parece ser que 

esto es solo letra muerta, hay que esperar resultados más contundentes para 

ver si la tal inclusión es cierta. 

En conclusión, si las condiciones sociales y políticas no cambian en 

Guatemala, Honduras y El Salvador, las pandillas seguirán existiendo porque 

tendrán una razón de ser.  

 

 

Entrevista a Alfredo Pineda Saca, ex diputado del 

PARLACEN.  

 

Alfredo Pineda Saca es licenciado en Relaciones Internacionales, fue 

Secretario del Parlamento Centroamericano en el período 1998-1999. En la 

actualidad es catedrático de la Universidad de El Salvador en la Escuela de 

Relaciones Internacionales. Entrevista realizada en enero de 2010 en la 

Ciudad Universitaria. 

 

 

¿Cómo nace el PARLACEN? 
Haga clic en la imagen para ver la respuesta en video 

 
 

 

 

 

 

https://www.youtube.com/watch?v=RxLtnt55jKQ&t=47s
https://www.youtube.com/watch?v=RxLtnt55jKQ&t=47s
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¿Por qué Costa Rica no pertenece al PARLACEN? 
Haga clic en la imagen para ver la respuesta en video 

 
 

 

¿Usted como ex diputado del PARLACEN cree que las razones que da 

Panamá para su separación son válidas? 
Haga clic en la imagen para ver la respuesta en video 

 

 

¿Qué piensa de la integración Costa Rica - Panamá? 
Haga clic en la imagen para ver la respuesta en video 

 
 

 

 

https://www.youtube.com/watch?v=TBH-RdYm3Gc&list=PLIHn5aqsipOuXPbCkif2weWZAElqcv5nU&index=2
https://www.youtube.com/watch?v=0pUGJL7P-Y0&list=PLIHn5aqsipOuXPbCkif2weWZAElqcv5nU&index=3
https://www.youtube.com/watch?v=mzxoGg3NQ84&list=PLIHn5aqsipOuXPbCkif2weWZAElqcv5nU&index=4
https://www.youtube.com/watch?v=TBH-RdYm3Gc&list=PLIHn5aqsipOuXPbCkif2weWZAElqcv5nU&index=2
https://www.youtube.com/watch?v=0pUGJL7P-Y0&list=PLIHn5aqsipOuXPbCkif2weWZAElqcv5nU&index=3
https://www.youtube.com/watch?v=mzxoGg3NQ84&list=PLIHn5aqsipOuXPbCkif2weWZAElqcv5nU&index=4
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Finalmente ¿Cuál cree que sería el camino a una integración de Estados para 

Centroamérica? 
Haga clic en la imagen para ver la respuesta en video 

 

 
 

 

 

Nota: Se le agradece a la Secretaria de Comunicaciones de la UES, por facilitarnos el 

personal y equipo técnico para realizar esta entrevista interactiva. 

  

https://www.youtube.com/watch?v=WgVI9dSYLaE&list=PLIHn5aqsipOuXPbCkif2weWZAElqcv5nU&index=5
https://www.youtube.com/watch?v=WgVI9dSYLaE&list=PLIHn5aqsipOuXPbCkif2weWZAElqcv5nU&index=5


52 

 

28 de marzo 2010 

Temas obligados, El Salvador 2010 

- San Romero de América. 

- Delincuencia y Corrupción. 

- Libertad de expresión y democracia. 

- La diáspora. 

- La cultura salvadoreña y los liberales. 

- El derrumbe de la derecha. 

 

Ensayo periodístico  

 

San Romero de América 

 

Tenía nueve años en 1980, pero a pesar de haber pasado tanto tiempo hasta 

hoy en día, y estar bastante pequeño hace 30 años, recuerdo a la perfección la 

noticia del magnicidio de Romero.  
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Mi padre llegó mucho antes de lo usual a casa a contarle a mamá que habían 

matado a Monseñor Romero. Memoró muy vívidamente aquella escena, mi 

madre se contrajo en rostro y cuerpo viéndose angustiada, mi padre continuó 

diciendo que había despachado inmediatamente, conocida la noticia, a sus 

empleados y luego contó que camino a casa la gente se veía afligida, nos dijo 

a la familia en tono de resignación”: 

―Prepárense, habrá guerra… 

A treinta años del magnicidio de Oscar Arnulfo Romero, ahora en el año 2010 

mi hijo de nueve años me pregunta: 

―¿Quién es ese tal Monseñor Romero?... el tanto la gente menciona”,  ―y yo 

le contesté: 

―Es un hombre santo que luchó por la paz, él es San Romero de América ―y 

recuerdo que le rematé la idea―, protector de los pobres y la voz de los sin 

voz.  

Entonces, en el instintivo cuestionar rápido de los niños me volvió a 

preguntar: 

― ¿Y cuál es su milagro para que sea un santo?, ―y, a partir de la respuesta 

que le di a mi hijo de nueve años pensé en compartirles estas palabras: 

―…su milagro, ―le confirmé―, es que él resucitó en los corazones y mentes 

de todas las personas que quieren vivir en paz dejándonos un ejemplo de 

sacrificio, denuncia y verdad ante las injusticias de los que tienen el poder de 

gobernar.  

Mi crio ante semejante letanía continuó en lo suyo, jugando con su carrito de 

bombero y simulando que apagaba un incendio en la sala. 

Sin embargo, me dije a mi mismo después de eso: “hoy si tengo mucho que 

reflexionar esta noche”. Para empezar, poner las barbas al remojo y tratar de 

no salir afectado con toda la violencia que vivimos. Es decir, todo lo bueno o 

malo que seamos en el presente lo veremos corregido y aumentado en las 

nuevas generaciones.  

Por desgraciada la paz por la que monseñor Romero murió allá en 1980, esa 

paz aún no ha prevalecido en la sociedad salvadoreña, siempre vivimos un 
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ambiente de violencia e irrespeto a los derechos fundamentales de la vida y, a 

pesar del desarrollo del internet y las redes sociales, los que antes no tenían 

voz aun no la siguen teniendo. 

Independientemente la ideología que tengamos es una realidad que la muerte 

de Monseñor Romero marcó un punto de la historia salvadoreña, en ese punto 

se definió al poco tiempo la guerra civil abierta, surgiendo el FMLN como 

fuerza política beligerante opositora al sistema y luego a los años la base 

política e ideológica de los autores y conspiradores del magnicidio de Romero, 

formaron el partido ARENA que gobernó en las dos últimas décadas de 

nuestra historia. 

Sin entrar en polémica, es una realidad también que el partido ARENA 

siempre trata de evadir este tema, pero la historia los ha condenado a tropel, su 

máximo líder y fundador del partido el difunto Roberto d´Aubuisson es el 

principal involucrado en la autoría intelectual de la muerte de monseñor 

Romero. 

D´Aubuisson sigue siendo icónico de la derecha salvadoreña. Recuerdo 

cuando era adolescente, allá por mediados de los 80 sus discursos 

confrontativos se centraban en la idea de, “patria sí, comunismo no”, siendo 

aun en la actualidad el eslogan del ideario arenero, tanto, que son las estrofas 

iníciales y finales del himno de su militancia. 

 

Para entender y documentarse mejor de este tema, a cerca del magnicidio de 

Romero, recomiendo leer “Así matamos a Monseñor Romero”, artículo 

publicado en marzo de este año 2010 en el periódico El Faro, escrito por el 

periodista Carlos Dada. Es sin duda, una excelente pieza periodística que 

contextualiza en retrospectiva a los involucrados del asesinato, el momento en 

que lo hicieron y el cómo funcionó la logística de semejante operación. 

El mayor legado de Oscar Arnulfo Romero es la influencia que ha ejercido en 

todos nosotros, su mensaje de paz y respeto debe de perdurar vivo en nuestros 

corazones y mentes, ese es su máximo milagro, por eso es recordado como la 

voz de los pobres.  

En lo particular no puedo esperar a que la tal iglesia católica lo canonice, 

mejor lo santificamos ya y le confirmo a mi hijo que eso ya sucedió para que 
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su ejemplo y sus enseñanzas sean parte integral de los valores de las nuevas 

generaciones. 

Al final, si acaso este tema causa cierto grado de irritación a algunos que aún 

no entienden que la paz es una actitud social conjunta, la cual implica respeto 

a la vida e inclusión social, a ellos les deben decir que no tienen porque 

sentirse mal o irritados ya que San Romero de América de seguro ya les 

perdonó, y más bien, deberían de reflexionar de su rol en la evolución social. 

 

Delincuencia y corrupción  

 

Carta a usted señor presidente 

sobre la delincuencia y corrupción. 

 

Estas son algunas palabra a usted 

señor ciudadano presidente 

Mauricio Funes. 

 

Hasta dónde hemos llegado… las 

estadísticas de la violencia social nos 

han abrumado… bueno, mejor dicho, 

nos han sobrepasado los límites de lo 

soportable, estamos quizá en el 

péndulo, en el momento decisivo en 

el cual nos convertiremos en Sodoma 

y Gomorra o, en lo justo que yo 

quisiera creer, en ser atinados y que 

nos diéramos cuenta de una vez por 

todas que ese no es el futuro que 

queremos para nuestro país, ni 

tampoco que sea esa la herencia que dejamos a las nuevas generaciones. 

Nosotros los salvadoreños en realidad sí queremos y haremos todo lo que está 

a nuestro alcance para que las cosas cambien, porque somos más los que 

queremos vivir en paz y en pleno desarrollo, que los que prefieren la vida de 

Grabado de Renacho Melgar 
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lo ilícito y la solución de sus problemas por la vía de la violencia y el mal 

actuar. 

Siempre crecí escuchando el tonto paradigma de: “En el mundo siempre 

existirán los pobres, y eso, nadie lo puede cambiar”. Actualmente sé a la 

perfección que esta lógica es un error que nos ha llevado a mantener una 

postura derrotista ante la solución de nuestros problemas sociales.  

Pueblos como los suecos, noruegos, finlandeses, daneses, neozelandeses y 

otros, que no son muchos, han alcanzado desarrollos sociales muy maduros 

gracias a sus políticas de inclusión social, alta defensa del Estado de Derecho, 

y sobre todo, altas dosis de valores sociales, entre los más importantes la 

verdadera convicción social de que sí se puede vivir mejor, pero para eso hay 

que construirlo juntos, una sociedad, un pueblo, un país, una región, un mundo 

de valores y que éstos sean imperecederos. 

En El Salvador de hoy en día vemos alarmados los altos niveles de impunidad, 

más de una decena de asesinatos diarios reportan las estadísticas, sin embargo, 

leí el otro día en uno de los rotativos que “solo uno de cada diez casos se 

resuelve”. 

Nosotros los periodistas de calle estamos acostumbrados a ver escenas 

dantescas, en los hospitales públicos, en las ambulancias de la cruz roja y 

verde, en medicina legal, en fin… en el trabajo periodístico de Christian 

Poveda en su documental “La Vida Loca”, este material es más que 

emblemático para describir la realidad que estamos viviendo.  

Las pandillas se están tomado el país a paso agigantado y están evolucionando 

frente a nuestras narices, parece que todavía no se toma conciencia de ello y 

las consecuencias que se ven venir son oscuras, tan oscuras que nos da pánico, 

a lo que concluimos, que a menos de un año de haber decidido nuestro futuro 

en las urnas como pueblo amante de la paz, estamos en la encrucijada: “en 

realidad vamos a cambiar o nos seguiremos hundiendo en un abismo sin fin”. 

Las extorsiones, los secuestros y el crimen han llegado a niveles sin 

precedente. Amedrentan a los familiares de los emigrantes en las famosas 

extorsiones express, hacen llamadas para pedir saldos telefónicos, asesinan 

para luego extorsionar a los otros miembros de la familia, se distribuye crack y 

cocaína a granel en lugares donde medio mundo sabe que lo hacen y las 
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autoridades responsables no hacen nada o lo que hacen definitivamente no es 

suficiente. 

Tenemos un sistema carcelario que es una especie de universidad para los 

delincuentes, controlan y dirigen desde allí sus organizaciones criminales, 

todo a base de las grietas que les ofrece el sistema; es decir, mucha corrupción 

de jueces, abogados y, porque no decirlo fiscales, custodios de los penales, 

policías; en fin, es una realidad que muchos “estadistas”, líderes de opinión y 

políticos, no quieren aceptar por la sencilla razón que no la quieren atacar 

desde su raíz, no les interesa erradicar el mal, ya que como decimos “si se 

destapa la olla” temen que también ellos serán salpicados y afectados. 

Una triste realidad que todos sabemos consciente o inconscientemente, por eso 

en el años 2008 cuando usted mi estimado primer ciudadano Mauricio Funes 

era candidato a presidente de El Salvador durante su larga, digamos mejor, 

larguísima campaña electoral, prometió erradicar la corrupción, recuerdo que 

fue un foco brillante de esperanza, por fin alguien que promete “el cambio” 

creíble, un cambio que nos devuelva el Estado de Derecho lo antes posible (lo 

que ARENA nunca pudo hacer), y que nos asegure de una vez por todas 

fuertes cimientos para consolidar una sociedad más justa con menos gente 

pobre y con más vías de desarrollo. 

Le devuelvo entonces la misma carta en resumidas cuentas a usted señor 

presidente y a usted también señora primera dama de la república, les 

devuelvo el “as” de diamante con el que se vendieron al pueblo salvadoreño 

para pedir el voto, les recuerdo las palabras del célebre saliente presidente de 

Brasil, Luiz Ignacio Lula da Silva, a quien sabiamente sus asesores de 

campaña les aconsejaron asemejarse (como todos sabemos).  

Lula dijo al recibir el premio que le otorgaba la UNESCO por fomentar la paz 

(premio Félix Houphouët-Boigny recibido el 7 de julio de 2009), el jefe de 

Estado brasileño habló de la paz en una forma muy profunda que 

perfectamente se aplica a nuestro caso salvadoreño: "Construirla (la paz) 

requiere persistencia y vigilancia. Exige mucho más que dejar de lado las 

armas. No habrá paz verdadera mientras no se ataquen las raíces profundas de 

los conflictos, mientras haya hambre, desigualdad, desempleo. Ni tampoco 

mientras persista la intolerancia étnica, religiosa, cultural e ideológica. La paz 
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en el plano doméstico es tan importante como la ausencia de guerra entre las 

naciones". 

En ese mismo discurso Lula da Silva continuó: "No podemos permanecer 

prisioneros de paradigmas que han fracasado. La exclusión no es algo 

inherente a las sociedades humanas, y tampoco es inevitable. En los últimos 

decenios, predominó la tesis -aunque no siempre explícita- de que el 

desarrollo era posible únicamente para una parcela de la población.   

…Cualquier esfuerzo para enfrentar la pobreza y la desigualdad se veía como 

asistencialismo o populismo, y todavía algunos lo ven así. …La Historia se 

está encargando de desmentir estas falsas teorías". 

Hasta de más está decir que bajo estas macro políticas Brasil es un país que ha 

reducido su pobreza de forma admirable en periodos de tiempo muy 

significativos. 

En caso de El Salvador definitivamente se necesitan recetas singulares, muy 

propias de nuestras circunstancias, pero en esencia ahí tenemos la solución, 

que es: Hacer valer con mucha valentía nuestro Estado de Derecho, 

erradicando la corrupción del sistema judicial y autoridades de orden (policía 

y políticos), transformar las políticas de Estado de excluyentes a incluyentes, y 

finalmente, pero no menos importante, el fomento de una nueva cultura del sí 

queremos, sí podemos, ya que somos más los que deseamos vivir en paz y en 

desarrollo. 

Por otra parte, es de todos conocido que las pandillas son organizaciones que 

han evolucionado a altos grados de sofisticación y por lógica no pueden 

desmantelarse así de fácil. Son una estructura que sostienen un gran aparato de 

corrupción el cual está muy cómodo obteniendo indirectamente gran parte del 

dinero que las pandillas ganan de lo ilícito; es decir, extorsionando, robando y 

narcoactividad.  

Las estructuras pandilleriles gastan en abogados que los defiendan, sobornan 

al sistema judicial y a los carceleros en los penales para que les dejen hacer 

sus fechorías (introduciendo chips, celulares, dándoles espacios para que estén 

en sus anchas organizando sus atracos), de paso sostienen económicamente 

sus familias, ya que sus estructuras son funcionales porque ellos sí son 

incluyentes y atacan sin piedad a la sociedad que los excluyó.  
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Mientras tanto los líderes y lideresas de la sociedad no quieren entender que si 

seguimos así no vamos a salir nunca de esta encrucijada dolorosa en que nos 

encontramos, dejando atrás años y años de falsos valores que versan “que en 

el país siempre habrán pobres y nada lo podrá cambiar”… 

En fin, la luna de miel del nuevo gobierno terminó, y ahora a principios del 

año 2010 ya es hora que la sociedad civil, gobierno y partidos pongan los pies 

sobre la tierra. 

Por lo tanto, yo un ciudadano salvadoreño común y corriente le digo de esta 

forma democrática y directa lo que muchos sentimos en el diario vivir al señor 

Mauricio Funes, a su esposa y a su gabinete: 

El caos está a punto de apoderarse de la sociedad (más de lo que se imaginan) 

y solamente depende de ustedes detenerlo, tienen que dar los signos por los 

que muchos votaron por ustedes y esperan ver, deben de tomar sin duda 

decisiones difíciles, radicales o revolucionarias (como las quieran llamar), 

decisiones sin precedente, así como la problemática en la que estamos, pero 

tengan seguridad que, así como un pueblo los eligió un pueblo también los 

defenderá. Porque de lo contrario quedará su nombre señor Mauricio Funes 

escrito en la historia como uno de los más cobardes, mentirosos y farsantes de 

la política salvadoreña, que se atrevió a jugar con la esperanza de un pueblo.  

Recuerde señor Funes que los salvadoreños sabemos perfectamente que usted 

marcó la pauta del cambio que todos queremos, pero si no se atreve a dar esos 

pasos valientes e inteligentes, vale entonces hacerle esta pregunta, ¿para qué 

quiso ser presidente de El Salvador? 

Señor ciudadano Presidente no tenga miedo, somos más los que queremos un 

futuro de paz, (tome el concepto de paz que predica su muy respetado Lula da 

Silva), por eso haga de la inclusión social un verbo y no una palabrita bonita 

en su eslogan de gobierno y, el cambio que tanto vaticinó en su campaña sea 

de una vez por todas el fin de la cultura de corrupción y compadrazgo que 

tanto caracterizó a los gobiernos anteriores al suyo. 
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Grabado de Renacho Melgar 

 

Libertad de Expresión y Democracia 

 

Para los que crean que El Salvador sí vive plena libertad de expresión y vida 

democrática solo porque hay elecciones y libertad de imprenta o difusión, 

quiero decirles que están equivocados.  

La libertad de expresión en un estado social en el cual es necesaria la 

institucionalización de ciertos factores esenciales para que se garantice la 

difusión del libre pensamiento ciudadano, y, hoy por hoy, esas condiciones 

acá en El Salvador no existen. Por lo tanto, la democracia es también un 

proyecto aún no realizado. 

 

Estamos acostumbrados a entender como libertad de expresión a las 

informaciones sin censura que los medios de comunicación emiten al público 

en general, siendo los medios de comunicación por su parte los paladines de la 
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justicia, la moral y el buen vivir. Si alguien por casualidad se atreve a 

cuestionar ese orden será condenado por “la justicia mediática” como una 

persona que atenta contra la democracia y la libertad de expresión. 

Esa es nuestra realidad, no se suele ver la diferencia entre periodista y medio 

de comunicación, se suelen ven siempre como el mismo ente. 

Sin embargo, dentro de toda esta conceptualización se nos olvida el derecho 

que tienen los ciudadanos de tener una calidad en la información, y para eso 

necesitamos básicamente tres figuras importantísimas para que el juego de la 

libertad de expresión garantice condiciones democráticas de una sociedad 

desarrollada. 

La primera es que, en El Salvador, así como existen colegios de médicos, 

arquitectos, contadores, ingenieros, etcétera. Así necesitamos un colegio de 

periodistas, para que el ejercicio del periodismo sea hecho por profesionales 

del periodismo, o en su defecto comunicadores sociales. 

Si bien es cierto no se puede ni debe coactar a nadie expresarse al público 

masivo a través de los medios, los lectores tienen el derecho a saber si el que 

les está dando la información es un profesional o no.  

Para darles un ejemplo, la gente tiene el pleno derecho de poner su salud en 

manos de quien quiera, llámese doctor, sobador, curandero o brujo, pero quien 

ejerza tiene la obligación de no mentir en cuanto al tipo de práctica que ejerce, 

es decir, ustedes no van a ir al puesto del hierbero en el mercado y lo va a 

recibir éste con una gabacha blanca fingiendo que es graduado en medicina. 

Este ejemplo anterior nos lleva a la segunda condición esencial para la 

garantía de la libertad de expresión, que es una junta de vigilancia de 

profesionales del periodismo, o bien conocido como observatorios de medios 

colegiado, para evitar excesos y malas praxis. 

Volviendo al mismo símil con el gremio médico, si un doctor en algún 

hospital privado (caso hipotético) es forzado a recomendar a un paciente una 

operación para que el hospital sea beneficiado por estos servicios, este doctor 

puede ampararse en una junta de vigilancia para que prevalezcan los derechos 

del paciente, ya que es parte de su profesionalismo. En el caso para los 
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periodistas esta figura no existe, por lo tanto, los textos y discursos noticiosos 

y opinativos están a la merced de los dueños de medios. 

Otro ejemplo es lo que vivimos los salvadoreños a principios del año pasado 

durante el periodo previo a las elecciones de 2009 (presidenciales, 

municipales y legislativas), en respecto a la calidad de información que 

recibíamos de los medios, independientemente la tendencia política de cada 

persona lo que vivimos fue lo que se conoce como “terrorismo mediático”, a 

través de un tratamiento informativo se cultivó el miedo, el pánico y el terror 

al ciudadano común y corriente, sobre la suerte que correrían las personas si el 

partido de izquierda llegaba al poder.  

Como profesional de la comunicación me pareció anti ético y desagradable a 

lo que la mayoría de medios de comunicación se prestaron, y lo peor, 

involucraron en esta mala praxis a los trabajadores de las comunicaciones, 

llámese periodistas. 

Con esto último cerramos nuestro punto ya que un tercer elemento inexistente 

en el país para garantizar la libertad de expresión son los sindicatos de 

periodistas en los medios de comunicación, especialmente los grandes. Acá 

los dueños de medios son también los dueños de la información y la verdad 

absoluta, manejando el trato de la información como si fuera su propia finca. 

Si un empleado no se acopla a su ideología entonces lo despiden y nadie 

puede velar por sus derechos, esa es una forma indirecta de aplicar la 

mordaza. 

En ningún país desarrollado los medios de comunicación o corporaciones 

mediática no tienen sindicatos, es decir, todos, pero todos tienen sindicatos de 

periodistas, acá en El Salvador ninguno lo tiene, es más… es un tabú. Si 

alguien tuviese tales pretensiones sería despedido y tildado de revoltoso e 

inadaptado. Cuando en realidad velar por los derechos de los periodistas y el 

derecho a la información nada tiene que ver con alguna postura ideológica 

política, en fin, son conceptos creados por la misma cultura mediática que 

vivimos. 

En resumidas cuentas, los tres elementos mencionados (colegio de periodistas, 

observatorios de medios y sindicatos) deben de ser institucionalizados con una 

visión y espíritu clave para la garantía de la libertad de expresión, teniendo en 
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cuenta especialmente que la información es un bien público, es un derecho 

inalienable de los ciudadanos y no es una pertenencia absoluta del emisor o 

del personaje político.  

Sin duda la sociedad salvadoreña necesita evolucionar (periodistas, lectores y 

medios de comunicación) pero uno de los pasos claves para esta 

transformación es la conceptualización de la libertad de expresión y todo lo 

que ello implica, necesitamos como sociedad reflexionar sobre nuestros 

derechos y obligaciones, y que sirva entonces el presente para estos fines. 

 

La diáspora 
 

El Salvador a diferencia de otros países tiene una población migrante muy 

nutrida y particular, existen en el exterior más de 3.2 millones de salvadoreños 

(según datos oficiales estimados en base a registros de las representaciones 

diplomáticas), esto es un tercio de la población salvadoreña total. Muy pocos 

países en el mundo tienen estas cifras, Cuba, por ejemplo, ampliamente 

criticados por su régimen, tienen un 25 por ciento de su población en el 

exterior, nosotros tenemos un tercio de nuestros nacionales afuera. 

Esto se traduce según datos del Banco Central de Reserva, en remesas que 

llegan del exterior totalizando $3,464.9 millones en el 2009, unos $322.8 

millones menos que en el 2008, disminución por la ya de todos conocida 

recesión inmobiliaria estadounidense, pero expertos vaticinan que una vez ha 

mermado ésta las cifras van en aumento. El mismo BCR informó que las 

remesas de migrantes salvadoreños registraron un incremento en el primer 

trimestre de 2010, las remesas familiares acumularon 848,4 millones de 

dólares, un crecimiento de 0,6 por ciento respecto al mismo período del año 

anterior. Es decir, más 9.4 millones de dólares diarios que ingresan al país en 

concepto de remesas. 
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Lo anterior solo confirma la creciente dependencia de nuestra economía de los 

emigrantes, quienes por motivos no muy humanos han tenido que abandonar 

su país y aventurarse valientemente a futuros inciertos. Muchos logran 

mejorar significativamente sus niveles de vida con respecto a los de sus 

orígenes acá en El Salvador, pero muchos también no lo logran, lo que sí es 

cierto es que el esfuerzo es poco comprendido, y hasta, mal versado por la 

clase política salvadoreña. 

Actualmente hablar de los salvadoreños en el mundo es hacerse en la mente el 

icono del dólar ($), y nada más. Los institutos de mediciones financieras como 

el BCR y las cámaras de comercio e industria, están constantemente 

monitoreándolos por su potencial de consumo e inversión. Productos 

nostálgicos para la exportación o inversiones inmobiliarias para sus familiares, 

en fin, todo promovido desde las políticas de Estado. 

En definitiva, la doble moral no puede ser más grande, eso es no ponerse en 

los zapatos de los más de 3 millones de personas que han tenido que auto 

exiliarse por motivos ajenos a su voluntad, e irse del país muchas veces en 

condiciones infrahumanas, y ahora, verlos como simples números que 

oxigenan la vida y la economía del país, resulta hasta cierto punto repugnante. 

Hasta la fecha no escucho ningún argumento o discurso político que 

dignifique este fenómeno social, ni mucho menos una política clara del Estado 

https://1.bp.blogspot.com/_vp1FWospypM/S9m6cEWRfOI/AAAAAAAAAPs/kealPfhU4Vw/s1600/SUBIR4.jpg


65 

 

por evitar este doloroso paso que tiene que tomar un tercio de nuestra 

población por tener justas aspiraciones de querer vivir mejor. 

Sin embargo, aun sabiendo lo importante que son los emigrantes salvadoreños 

para el país, la clase política siempre se hace la del “ojo pacho” cuando estos 

presentan sus demandas. La principal y la más reivindicativa es permitirles 

que voten en el exterior, más de 95 países en el mundo pueden hacerlo, pero 

nosotros no. Siendo esta otra de nuestras verdades insólitas, son ellos muy 

importantes, pero no pueden decidir los gobernantes de su país que tanto  

A mediados del año pasado estuvo acá en San Salvador Ana Sol Gutiérrez, 

una salvadoreña senadora del Estado de Maryland, que hace en la actualidad 

carrera política en Estados Unidos. Ella se reunió con diferentes fuerzas 

política en El Salvador para promover el voto en el exterior de los 

salvadoreños en el mundo, pero no vio frutos. Incluso a finales de año pasado 

se realizó un congreso de los inmigrantes en función de estas y otras 

demandas a la clase política salvadoreña, pero tampoco se vieron resultados 

concretos al respecto. 

Entiendo que existe una comisión que está permanentemente trabajando sobre 

este tema, haciendo “lobby” y preparando un proyecto de ley para el voto en 

el exterior; sin embargo, a la clase política en general no les interesa, saben a 

la perfección que el discurso político promedio es totalmente diferente a los 

salvadoreños acá en el país que el discurso acostumbrado a los salvadoreños 

del exterior. ¿Por qué?, bueno, sencillo porque el hecho de ver otras formas de 

hacer política de los países desarrollados en donde viven hace que el discurso 

político salvadoreño sea anacrónico.  

No creo que las propuestas políticas llamen a votar a una clase de 

salvadoreños que exigiría cambios de verdad en este país, ya que ellos sí saben 

que sí son posibles tales cambios, y no se prestarían a un dogma ideológico 

enrumbado en “más de lo mismo”. 

El voto en el exterior asusta a cualquier político salvadoreño y a las fuerzas 

electorales, llámese partidos políticos tradicionales salvadoreños, ya que en un 

posible escenario electoral donde los salvadoreños en el exterior pudiesen 

ejercer el sufragio tendrían una gran capacidad de influenciar los resultados 

electorales. El miedo del poder político salvadoreño estriba en que los 
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electores en el exterior no son maleables a propagandas sucias o engañosas, 

tampoco se prestarían a juegos populistas de cualquier caudillo. 

 

En conclusión, ningún partido o fuerza política se atreve a cerrarles las puertas 

cuando de forma ingenua llegan con su proyecto de ley que les permitiría 

votar fuera del país; sin embargo, la clase política salvadoreña en general hace 

uso de su ya conocida doble moral, y es triste ver cómo les dan una palmadita 

en la espalda y luego engavetan una y otra vez más el susodicho proyecto de 

ley.  

Nunca van a dar un paso firme en función de concretar las aspiraciones de los 

salvadoreños en el exterior que tan merecidas las tienen, y que tanto ayudaría 

al país por el valor cualitativo que han logrado desarrollar los ciudadanos en el 

exterior. 

Siempre he dicho que la única forma que la comunidad en el exterior pueda 

lograr este objetivo es idear una nueva estrategia de presión a la clase política, 

en donde tienen que involucrar a la sociedad civil salvadoreña y formar un 

movimiento ciudadano con un discurso claro y reivindicativo, se deben 

diseñar mecanismos de presión ya que el método del “lobby” en definitiva no 

les ha funcionado. 

 

 

La cultura salvadoreña y los liberales 
 

Siempre que se habla de cultura es imposible no ser polémico, el tema llama a 

las pasiones a partir de que cada persona se identifica con ciertos hábitos y 

costumbres generalizados, entonces ahí los conceptos culturales y su 

respectivo análisis.  
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Grabado de Renacho Melgar 

El libro “La Cultura del Diablo” por ejemplo es uno de estos referentes, José 

Humberto Velásquez conceptualiza en su largo escrito que los salvadoreños 

somos atenidos y machistas; sin embargo, considero que estos estudios son 

coyunturales y que la cultura va más allá de todo esto. 

 

Si entendemos que cultura es la herencia social que recibimos de las 

generaciones pasadas y que ésta marca nuestros patrones conductuales 

actuales, entonces, hablar de la cultura salvadoreña es hacer un análisis de los 

legados sociales heredados por las elites criollas liberales a lo largo de los 

últimos quinientos años, y quizás revisar la historia con especial interés en los 

doscientos años atrás de nuestro periodo como gobierno republicano. 

 

Criticar a los próceres de la patria resulta ser hasta cierto punto cuestionar el 

estatus quo en que vivimos, ya que ellos y su pensamiento liberal son los 

cimientos ideológicos de la institucionalidad de este país, pero ni modo, 

llegamos a un punto en que los males heredados de este pensamiento nos han 

llevado a las situaciones conflictivas y violentas que estamos viviendo hoy en 

día, producto de las inconformidades de las grandes mayorías y la exclusión 

normalizada como un patrón cultural. 
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En el siglo XIX existieron fuertes disputas entre dos corrientes ideológicas, 

conservadores y liberales, las elites conservadoras provenían de las castas 

monárquicas asentadas en la capitanía general en Guatemala y los liberales 

representaban el pensamiento renovador fundado bajo la ideología de la 

ilustración, ideal de la revolución francesa que sacudió fuertemente a todas 

monarquías europeas y sus colonias en aquella época. 

Después de la independencia de España, Guatemala siguió siendo 

conservadora pero San Salvador fue la casa, por así decirse, de los liberales en 

Centroamérica, por eso nuestro escudo tiene en su centro iluminado el gorro 

frigio (icono de la ilustración e iluminación).  

Libertad, fraternidad, igualdad, democracia eran las prédicas de los padres 

liberales de la patria de esa época, para ellos los ciudadanos gozaban de estos 

derechos inalienables, lo malo, y punto central de lo que hoy padecemos, es 

que para ser ciudadano había que cumplir ciertos requisitos, que eran usados 

como filtros para excluir a ciertos segmentos importantes de la población ya 

que estos no eran “civilizados u occidentalizados”. 

El pensamiento de las elites criollas liberales dejó su huella cultural en El 

Salvador, siendo la máxima herencia la exclusión social. La política de 

exterminio de los pueblos originario se manifestó en los levantamientos del 

Indio Aquino, y luego, en los levantamientos de 1932 en el occidente del país.  

El icónico ex presidente Maximiliano Hernández Martínez marcó el inicio de 

las castas militares gobernantes, lacayos de las elites políticas. Él fue conocido 

por perseguir a personas de orígenes orientales y gente afro descendiente, en 

la actualidad es referente del ideario de la derecha salvadoreña como sinónimo 

de orden y buenas costumbres. 

Al final, llegamos a la famosa frase del vox populi “en el mundo siempre 

existirán los pobres, y eso, nadie lo puede cambiar”. Esto marca 

negativamente nuestra cultura como excluyente, traducido a: “El desarrollo no 

es de todos, solo de unos cuantos”.  

Entonces, ante ese paradigma tenemos que replantearnos seriamente nuestros 

valores, para aspirar al pensamiento colectivo del “sí podemos”, y procurar 

llevar el desarrollo a todas personas, ya que no hay otro camino para la 

pacificación social que el bienestar generalizado. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Gorro_frigio
https://es.wikipedia.org/wiki/Gorro_frigio
https://es.wikipedia.org/wiki/Anastasio_Aquino#:~:text=Anastasio%20M%C3%A1rtir%20Aquino%20(Santiago%20Nonualco,la%20Rep%C3%BAblica%20Federal%20de%20Centroam%C3%A9rica.
https://es.wikipedia.org/wiki/Anastasio_Aquino#:~:text=Anastasio%20M%C3%A1rtir%20Aquino%20(Santiago%20Nonualco,la%20Rep%C3%BAblica%20Federal%20de%20Centroam%C3%A9rica.
https://es.wikipedia.org/wiki/Levantamiento_campesino_en_El_Salvador_de_1932
https://es.wikipedia.org/wiki/Maximiliano_Hern%C3%A1ndez_Mart%C3%ADnez
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Espero que tomen este pensamiento en cuenta las nuevas autoridades en su 

concepto institucional de cultura, especialmente, la nueva secretaría de cultura 

quienes recién se instalan en sus puestos después de la destitución de Breni 

Cuenca y otros seis directores, hecho que marca el fin de la luna de miel entre 

el gobierno de Mauricio Funes y la izquierda académica del país.  

 

 

El derrumbe de la derecha 

 

Con la llegada de Mauricio Funes a la presidencia de la república se marca un 

punto importante en la historia salvadoreña, quizás tan importante como los 

mismos acuerdos de paz. Las elites liberales que habían gobernado a sus 

anchas a lo largo de la historia reciente salvadoreña reducen su poder de forma 

significativa en el órgano ejecutivo. 

Los salvadoreños nos estamos dando cuenta poco a poco que los valores 

mediáticos construidos a lo largo de los años nos han llevado a esta hecatombe 

social que estamos viviendo en la actualidad.  

El fantasma del comunismo que hábilmente crearon los medios de 

comunicación impidió que la derecha saliera del poder, siendo el asunto nada 

más que eso, un fantasma. 

Ya nos dimos cuenta que sí hay otros que pueden gobernar, no solo las elites 

criollas pueden hacerlo; sin embargo, aun la maquinaria mediática de los 

poderes tradicionales están tratando de hacer hasta lo imposible para evitar 

eso, creando así un ambiente de ingobernabilidad; El Diario de Hoy, La 

Prensa Gráfica y la Tele Corporación Salvadoreña (TCS), intentan mostrar 

una derechización del presidente Funes ante la opinión pública, haciendo ver 

que las elites de siempre son las que aun gobierna el país y que ellos han 

tenido la razón a lo largo de la historia. 

 

Los profesionales de la comunicación vemos claramente este juego por el 

manejo de sus agendas noticiosas, por eso hoy más que nunca son importantes 

las comunicaciones alternativas para romper el monopolio del periodismo que 

hemos vivido siempre, ya que los medios de comunicación social tradicionales 
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se han vendido como los dueños de la verdad absoluta, cuando en realidad no 

lo son, por eso la gente desconfía cada vez más de ellos. 

 

La derecha salvadoreña se está quedando sin sus puntos de apoyo en los 

cuales siempre se habían sostenido, uno de ellos es el estatus quo del 

ciudadano modelo, es decir, el ciudadano “civilizado occidental” que habían 

construido como referente, este modelo ha fracasado ante una realidad de alta 

inconformidad social, por eso el éxodo de más de 3 millones de salvadoreños 

a otros países para buscar un mejor futuro es prueba inequívoca que el modelo 

que la derecha propuso a lo largo de la historia es caduco, ya que la diáspora 

continua. 

Hasta la fecha para la derecha salvadoreña es inconcebible un gobierno que sí 

pueda erradicar la pobreza sin hacer uso del modelo liberal del rebalse, o sea, 

la bonanza de unos genera riqueza para los demás, esto ha demostrado en la 

lectura de nuestra realidad que dicho modelo genera cada vez más exclusión 

social y oportunidades para pocos; o bien, la lógica de las fuerzas de la oferta 

y la demanda como controladora sabia del mercado, dejándola suelta así en 

plena “libertad económica”; no obstante todos sabemos en realidad son 

necesarios los controles y las regulaciones para evitar excesos de los 

empresarios voraces, ya sea nacionales o internacionales, hasta los mismos 

referentes del libre mercado (Estados Unidos y Europa occidental) aplican hoy 

en día estrictos controles en sus mercados. 

En resumidas cuentas, la gente ve la realidad, que en efecto sí hay otros 

modelos para llegar al bienestar social, lo único es que hay que construirlos 

rompiendo los paradigmas que se nos han impuesto como la verdad absoluta. 

Bajo esta realidad inevitable se encuentra la derecha salvadoreña anonadada 

por los hechos que se salieron de su control sus relaciones de poder entre ellos 

y el Estado, y por primera vez ideológicamente se encuentran en el limbo. 

 

Sus idearios de “patria sí, comunismo no” mostrando el icónico rostro inefable 

de autor intelectual del magnicidio de Monseñor Romero, quedando su 

simbología sin validez, y el himno de ARENA que representa sus puntos 

propagandísticos se perciben como altamente beligerantes, contraproducentes 

para la pacificación que la gente desea, resulta la letra de dicha marcha 
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chocante para cualquier persona medianamente sensata a estas alturas del año 

2010, o bien, a inicios de la segunda década del siglo XXI. 

 

Nota: A las nuevas generaciones que no recuerden dicho himno les invito a buscarlo en 

youtube, hay varios enlaces de la tal marcha, en lo personal me da un agrio humor negro 

al volverlo a escuchar en retrospectiva al futuro que deseamos. 

 

 

Grabado de Renacho Melgar 
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2011 

7 de febrero de 2011 

Crisis climática 

Reportaje 

 

Resumen: Es imposible negar que estamos frente a una crisis climática 

global. El planeta se está contaminado cada vez más y, en resumidas cuentas, 

el clima está cambiando. La tendencia es el sobrecalentamiento por el 

aumento de CO² en la atmosfera afectando las corrientes marinas y las 

corrientes de aire, a la larga los estados del tiempo cambian y se vuelven 

inusuales y catastróficos, en especial en algunas regiones del mundo, 

afectando la previsión de las sociedades y de los pueblos, aumentando el 

riesgo de desestabilizar rubros importantes a nivel industrial, por lo tanto, esto 

impacta a la economía y en pocas palabras, la crisis climática será en el futuro 

un factor que eleve los niveles de pobreza y vulnerabilidad a nivel mundial. 

 

Justicia Climática  

Estamos a las puestas de una crisis climática que afectará el delicado 

equilibrio de las economías mundiales, ¿Cuánto cuesta cada huracán que pasa 

por el golfo de México? ¿Cuánto les cuesta la temporada lluviosa a los 

gobiernos de Centroamérica, México, Colombia o Venezuela? 

En Latinoamérica los aluviones y las inundaciones han ido en aumento, 

causando pérdidas humanas y económicas cuantiosas. 



73 

 

 

Aluvión de Vargas. Venezuela 1999 

Aun cuando México, Argentina y Brasil, tienen grandes focos de emisión de 

CO² y contaminación, no son ni la décima parte de lo que contamina Estados 

Unidos, Canadá, Europa, Rusia, China, Japón, India y Australia. Si 

nombramos a los culpables por su nombre y apellido, hasta ahí paramos de 

contar. Los países antes mencionados son los malhechores absolutos del 

cambio climático mundial. 

 

 

Países con mayores emisiones de CO² 

 

Son sin duda los más desarrollados y son a quienes les debemos la tecnología, 

el internet, la industria química y farmacéutica, la industria mecánica y 

automotriz, y todo lo que le quieran atribuir al adjetivo desarrollo. Sin 

embargo, existe un “pero” en el drama del progreso que es la crisis climática 

que convierte al modelo de desarrollo hasta ahora practicado en insostenible; y 

lo peor, es que afecta en primer orden a los más pobres.  

https://es.wikipedia.org/wiki/Tragedia_de_Vargas
https://es.wikipedia.org/wiki/Anexo:Pa%C3%ADses_por_emisiones_de_di%C3%B3xido_de_carbono
https://es.wikipedia.org/wiki/Tragedia_de_Vargas
https://es.wikipedia.org/wiki/Anexo:Pa%C3%ADses_por_emisiones_de_di%C3%B3xido_de_carbono


74 

 

Por lo general a los países que afecta el cambio climático son los menos 

desarrollados en sus economías, por los efectos directos de los fenómenos 

climáticos y por la depredación de recursos naturales. Por lo tanto, hay una 

inequidad en la balanza de la justicia mundial que abre un campo inexplorado 

en derecho internacional, que es: la justicia climática. 

 

 

Crisis energética 

Los grandes volúmenes emitidos de CO² a la atmosfera son los que en última 

instancia han movido la maquinaria del mundo desarrollado en los últimos 

doscientos años.  

Todo se concentra en una palabra “hidrocarburos”, primero con el carbón de 

hulla o el carbón mineral en los albores de la revolución industrial, y luego en 

el siglo XX con los combustibles fósiles; la gasolina y el gas propano, y sus 

demás derivados que son muchos, todos emisores de CO² cuando 

combustionan para generar energía. 

Por eso decimos que estamos en un momento crítico para la humanidad, ya 

que debemos escoger entre continuar apostándole al progreso por medio de los 

combustibles fósiles, versus el sobrecalentamiento del planeta; o bien, cambiar 

a modos de obtención energética de forma limpia y amigable con la 

sostenibilidad económica de las sociedades. 
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Energías limpias 

Estas son las que en sus procesos de obtención y combustión no contaminan al 

medio ambiente, o en su defecto, contaminan menos, ya que el término 

contaminación es bastante amplio. Entre estas formas están las más comunes: 

La energía eólica, la que produce el viento y, la energía solar que se obtiene a 

través de foto celdas, también está la energía geotérmica la que aprovecha la 

presión de vapor que emana del subsuelo. 

El uso de las energías limpias es la solución amigable de las crisis climática y 

energética, ya que ambas van de la mano. El no usar energías limpias nos ha 

https://1.bp.blogspot.com/_vp1FWospypM/TVDTQ47HyWI/AAAAAAAABHM/cruXu4rLuOk/s1600/ensayo+3+copia.jpg
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llevado al principio del fin de lo que hoy conocemos como civilización, de no 

cambiar estaremos tarde o temprano a las puertas del famoso armagedón que 

tanto nos vaticinan las profecías. 

Lo bueno es que las tecnologías y la ciencia nos han permitido ver con 

claridad cuál es la solución de la crisis, porque en última instancia el 

desarrollo de los pueblos no es malo ni mucho menos contaminante en sí, las 

grandes economías y poderes mundiales siempre van a existir, el excedente y 

la ambición también siempre va a existir, son parte de la naturaleza humana, 

por lo tanto, eso sí sería difícil cambiarlo, ninguna revolución o emancipación 

lo ha logrado, solo se han sustituido los poderes hegemónicos, pero jamás ha 

cambiado la naturaleza de la gente.  

Lo que si es viable y recomendable es el cambio de consumo energético, de un 

modelo que tiende a agotar los recursos del planeta, a formas de producción 

energética que sean renovables y que generen cero emisiones de CO² en 

detrimento de la atmosfera. 

La evolución misma de la humanidad depende de eso, sin ser ciencia 

ficcioncitas la escala Kardashov nos marca un punto de inflexión en busca de 

la preservación de la especie, la cual estriba en que apenas tocamos en los 

albores del siglo XXI la segunda etapa de la evolución del homo sapiens 

sapiens, al intentar cambiar nuestro consumo energético en torno a la 

explotación de una estrella, es decir, el sol.  

Este planteamiento nos lleva a que nuestro desarrollo sea una variable más del 

calentamiento global. A su vez, al abandonar el petróleo como combustible 

dejaríamos de agotar nuestros recursos planetarios y, de manera directa o 

indirecta mermaría de manera significativa la contaminación del agua, el aire 

y el suelo, dando así un salto cualitativo en pro de preservar el futuro a las 

nuevas generaciones. 

 

La contaminación del medio ambiente y del pensamiento 

Por dar un ejemplo categórico de contaminación medio ambiental es el caso 

de cómo hemos contaminado el aire sobrepasando la capacidad de auto 

regeneración del planeta, creando un efecto invernadero y sobrecalentando el 

clima producto de la emisión excesiva de CO², así de esa manera el 

https://es.wikipedia.org/wiki/Escala_de_Kardashov#:~:text=La%20cifra%20puede%20ser%20bastante,d%C3%ADa%22%20refiri%C3%A9ndose%20a%201964).
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pensamiento humano ha sido contaminado, no con CO², sino con avaricia, la 

contaminación de creer que la felicidad, el ego y la buena vida se mide por la 

capacidad de dominio que posee cada individuo sobre otras personas, sociedad 

o país, es equivalente a ver con normalidad las capas de esmog sobre las 

ciudades. 

Así como entre hermanos se agreden por herencias, de esa misma manera los 

países llegan a conflictos por intereses del control de los recursos, como el 

caso de la mayoría de conflictos armados a lo largo de la historia. 

A partir de la crisis climática y energética se derivan las grandes 

problemáticas mundiales, crisis económica, energética, alimentaria, hídrica y 

otras no menos importantes; lo cierto es que de no tener el pensamiento 

contaminado con excesos de ambición la humanidad no estuviera en esta 

situación de cambio climático tan apremiante.  

De no existir la avaricia tan acentuada y normalizada, de querer tener más en 

detrimento del malestar de los demás, el petróleo ya fuera historia como 

energético vital del progreso y el desarrollo económico, ¿acaso no lo creen así 

ustedes mis estimadas conversas? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



78 

 

7 de febrero de 2011 

 

Análisis pre electoral  

 

En la medida que pasan los meses estamos entrando inevitable a la coyuntura 

electoral. A principios del 2012 se elegirán diputados y alcaldes, y al parecer 

el partido de gobierno encabeza las preferencias de voto y el partido ARENA, 

ahora oposición, sigue en descenso, las encuestas recientes lo reflejan, dando 

un margen de 10% arriba al FMLN sobre ARENA. 

La mayoría de analistas explican el fenómeno por las divisiones sufridas este 

año recién pasado dentro de las filas de la derecha, de dichas divisiones surge 

el partido GANA, otras voces más optimistas de derecha no ven mayor riesgo 

en el bajo puntaje del partido ARENA, ya que en las últimas elecciones 

siempre han crecido a medida que se acercan los comicios; sin embargo, creo 

que ahora es diferente, ya que la campaña del terror antes usada para crecer en 

la intención de voto de los indecisos no será viable por quedarse sin referente, 

es decir, la izquierda en el poder no ha expropiado las casas en las colonias 

Escalón y San Benito, como lo vaticinaban en las campañas del terror, 

tampoco cesó la relación con el principal socio internacional Estados Unidos y 

tampoco los ministros “comunistas del FMLN” son come niños. 

La verdad es que las élites neoliberales en El Salvador son caducas y ARENA 

fiel representante de esta línea de pensamiento se ha quedado sin margen 

ideológico, el estatus quo del ciudadano liberal es excluyente de origen y a lo 

largo de la historia la población les ha pasado factura, prueba de esto es que 

poco a poco las zonas rurales están cambiando su intención de voto. 

Si hacemos un análisis vemos que en las últimas elecciones ARENA ganaba 

por el caudal de votos que obtenía en las zonas rurales, pero esto va 

cambiando y se refleja en los sondeos de opinión. 

En un estudio (consultoría) de recepción de medios que su servidor realizó a 

una radio comunitaria en el mes de noviembre del año pasado en el 

departamento de Usulután y otros municipios en los alrededores de éste 

(municipios de San Miguel, Cabañas y San Vicente), se acordó introducir en 
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la última pregunta de la encuesta la intención de voto y los resultados nos 

mostraron esto. 

 

 

 

 

  

Ficha técnica: Se trabajó con 450 instrumentos administrados de manera aleatoria de forma personal, en 

un universo de 680 mil habitantes, es decir, con un margen de error del 2 por ciento. 

https://3.bp.blogspot.com/_vp1FWospypM/TVA2IpnOaBI/AAAAAAAABG0/8s3-eVgM028/s1600/ENCUESTA.jpg
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7 de febrero de 2011 

Elecciones en la UES, análisis general 

 

Para los que no sepan la UES (Universidad de El Salvador) es una institución 

autónoma, pero a diferencia de otras autónomas del Estado como el ISSS o el 

INDES en la Universidad de El Salvador su misma comunidad elige a sus 

autoridades, (en teoría). 

Rectoría, 2 Vice Rectorías y 12 Decanaturas, son electas a través de un 

sistema de voto calificado por la Asamblea General Universitaria AGU, el 

equivalente a la Asamblea Legislativa, así como en diferentes países los 

congresistas eligen a sus presidentes o primeros ministros. 

En otras palabras, si la misma comunidad universitaria elige a sus autoridades 

es porque hay procesos electorales internos colegiados e independientes, por 

eso decimos que la UES tiene su propia forma de hacer política, y dicho de 

paso a quienes la conocemos, podemos afirmar con certeza que es más 

compleja que la política nacional por todas sus particularidades. 

El sistema de elección de la UES es lo que se denomina como “voto 

calificado”. ¿Cómo es eso?, bueno, El parlamento universitario elije a las 

autoridades, pero a los asambleístas los elijen los tres sectores reconocidos por 

la Ley Orgánica de la UES que son: estudiantes, docentes y profesionales 

colegiados graduados de la UES. 

La AGU a diferencia de otras Asambleas Legislativas está regida de manera 

equitativa por estos sectores, no por partidos políticos. Los estudiantes tienen 

24 escaños ya establecidos, igual los profesores y los profesionales, haciendo 

un total de 72. 
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Fuente de la infografía: Revista Opinión Estudiantil 1999. 
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Este tipo de representación hace del proceso algo inusual y complejo ya que la 

forma que se eligen a los asambleístas es también peculiar y que también está 

establecida en la misma Ley Orgánica de la UES. 

Para finalizar este tema, la política universitaria es buena y democrática, quizá 

más aun que cualquier sistema electoral nacional, pero esto se cumple, sí los 

electores (en especial los estudiantes) están bien informados y entiendan el 

sistema establecido por la Ley orgánica. 

De lo contrario sí esto no sucede los niveles de incertidumbre son altos y los 

conflictos se darán a la orden del día, ya que los manipuladores encuentran en 

la UES su nicho perfecto para asentarse y hacer vida. 
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7 de febrero de 2011 

Huelga en el sistema judicial 

Cualquiera diría que los sindicalistas del sistema judicial están defendiendo 

los intereses de la clase trabajadora con la pasada huelga que hicieron. 

No obstante, la incompetencia de estos dirigentes es tan grande que creo que 

ni ellos mismos entienden el daño que le hacen al movimiento sindical a nivel 

nacional. 

La arrogancia y prepotencia por haber detenido al sistema judicial es tal, que 

el ego les encegueció su análisis político dejando su fundamento social nulo, 

lo cual ha sido a través de la historia el punto exitoso del movimiento social 

sindical. 

Con demandas tan miserables como el aumento que exigen cuando todos 

sabemos que los empleados judiciales son los que más ganan en la clase 

trabajadora, con jugosos aguinaldos, bonificaciones de medio año y 

prestaciones sociales altas. Y claro, sin hablar de todas las coimas que reciben, 

porque es un secreto a voces que los trabajadores del sistema judicial son 

prestos al soborno producto de las mafias que se instalan a sus anchas en la 

institucionalidad del país. 

 

 

 

 

 

 

Ver archivo El Faro, 

jueves 20 de enero 

2011. 

http://www.elfaro.net/es/201101/noticias/3352/
http://www.elfaro.net/es/201101/noticias/3352/
http://www.elfaro.net/es/201101/noticias/3352/
http://www.elfaro.net/es/201101/noticias/3352/
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El país necesita un verdadero movimiento sindical 

Es irónico el movimiento sindical en el país, ya que los trabajadores que 

tienen derecho a huelga según el código de laboral vigente, son nada más que 

las empresas privadas, en cambio los empleados públicos no tienen tal derecho 

según la ley, pero en la práctica es 180 grados distinto. 

Los trabajadores del sistema público son los que tienen sindicatos y son los 

que suelen irse a huelga y, son además los que a lo largo de la historia han 

dignificado a la clase trabajadora salvadoreña, y digo esto porque las 

condiciones organizativas en las décadas de las dictaduras militares y guerra 

civil eran al extremo peligrosas. Los trabajadores de las empresas privadas son 

otra historia, si acaso tienen sindicatos son decorativos y por lo general están 

amedrentados. 

Por otro lado, no hay país desarrollado del mundo, ni economía fortalecida 

que haya crecido sin un movimiento social trabajador. No hay empresa exitosa 

a nivel mundial en la que sus trabajadores estén conformes en plenitud; no 

obstante, sus derechos laborales se cumplen a cabalidad, garantizando esto en 

teoría por un sindicato. 

Por ejemplo, la Casa Blanca en Washington no encarga ni las tarjetas de 

invitación de sus recepciones a una empresa que no posea sindicato (porque la 

ley así lo estipula). Un sindicato conforme es sinónimo de una empresa sana, 

las cuales en otros países son una de las tantas condiciones para poder licitar. 

Podemos afirmar para cerrar este 

escrito que no hay sociedad 

desarrollada en donde el sindicalismo 

no sea parte vital del progreso. Sin 

embargo, huelgas como las que 

acabamos de ver del sistema 

judicial solo confunden a la opinión 

pública, ya que dejar en libertad a 

delincuentes mientras el país tiene un 

serio problema de criminalidad, o no 

poder reconocer cadáveres en 

medicina legal no está contemplado como medida de presión en ningún 

https://3.bp.blogspot.com/_vp1FWospypM/TVDegarzLuI/AAAAAAAABHc/UI4fBjwcEzQ/s1600/huelga.JPG
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sindicato medianamente consecuente en el mundo, por eso la sociedad en vez 

de aceptar el sindicalismo como factor de progreso lo tiende a rechazar con 

acciones tan borricas como estas. 

El ego de estos dirigentes es grande, pero el sentido común hacia la misma 

clase trabajadora es ínfimo. 
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25 de mayo 2011 

Semblanzas de “el cambio” 

- Seguridad y economía binomio imperfecto 

- Análisis de “el cambio” 

- La UES 

- Reforma de la educación superior 

- Ambiente pre electoral 

- El político y su discurso 

- La derecha y el cambio 

 

 

Seguridad y economía binomio imperfecto 

 

No se necesita tener tres dedos de frente para resolver esta ecuación, tampoco 

hay que esperar que un sesudo consultor político venga a decirnos que la 

inseguridad es el freno de la economía y el desarrollo social salvadoreño, 

tampoco hay que ser gran analista para entender que parte del subdesarrollo 

que vivimos es motivado por la inseguridad.  

Solo hay que salir a caminar tres cuadras en San Salvador y hablar con 

cualquier persona con mediana mesura sobre del principio de los problemas 

económicos de la gente para llegar a esta conclusión. 

La señora que vende cigarros y dulces en un canasto afuera de la universidad 

lo sabe porque la llegan a “rentear” (extorsionar), también al dueño del 

comedor que suelo ir, a la pupusería de la vuelta, al camión que reparte 

bebidas carbonatadas, a la joven emprendedora propietaria de una 

distribuidora de gas propano.  

Los gastos en materia de seguridad de las empresas se disparan, hasta los más 

pequeños emprendimientos como los cibercafés, panaderías, abarroterías, 

tienen gastos considerables en seguridad, (custodios, botón de pánico, cámaras 

de vigilancia, seguros contra robo) todo esto reduce los márgenes de ganancia 

y desincentiva el crecimiento de los mercados. 

La fractura social que provoca el letargo de la productividad por la falta de 



87 

 

seguridad afecta a todos los escenarios, las empresas, los proyectos y, no 

menos importante, a la familia.  

La inseguridad impide las proyecciones económicas sociales, tal fuese como 

andar en bicicleta cuesta arriba. En resumidas cuentas… todos lo sabemos, 

consciente o inconscientemente, por lo tanto, deberíamos concentrarnos en 

escuchar soluciones más que echarnos las culpas unos a otros.  

Unos culpan de este fenómeno de inseguridad en escalada a la derecha junto 

con la exclusión social heredada de generación en generación y, por otra parte, 

están aquellos que culpan a la izquierda con sus dosis de resentimiento social 

que acarrean, ambos argumentos no dejan de tener una carga ideológica vana 

a estas alturas del 2011.  

Para el caso debemos ser pragmáticos para romper la conducta de la violenta 

colectiva, más difícil aun en el marco de una coyuntura de crisis económica 

mundial. 

La integración de ideas, el sentido común y la democratización de la palabra, 

es el aporte que al menos como comunicador podemos ofrecer. 

 

Análisis de “el cambio” 

La palabra “cambio” no deja de ser un artilugio propagandístico, la palabra 

“cambio” fue creada para la connotación, salida del laboratorio por los 

consultores de márquetin político durante la campaña presidencial de 

Mauricio Funes, lo cual dicho de paso no es malo, ni es objeto de 

demonización, es nada más que mercadeo.  

Entonces aclarado lo anterior analizamos la palabra “cambio” de manera 

simple y llana, por el aprovechamiento circunstancial de un sentir colectivo 

tanto salvadoreño como un sentir mundial que es: “Las cosas no están bien y 

hay que cambiar el rumbo”, lo que se resume en “sí se puede” para el caso 

estadounidense, o bien, “el gobierno del cambio” para el caso salvadoreño. 

Veamos, ¿Qué son los cambios políticos y cuáles son las expectativas de la 

gente? Hemos querido así mismo desglosar por temáticas, y dar así una 

opinión como ciudadano común y corriente (desde la llanura), lo que se puede 
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observar desde el 2009 (cuando la izquierda conquista el poder ejecutivo) 

hasta la fecha. Haciendo entonces una semblanza de “el cambio”. 

 

Corte suprema de justicia. La corte tuvo una singular sorpresa digna de 

mencionar a la hora de hablar de cambios, sus magistrados fueron dentro de la 

opinión pública personas con un alto perfil ético y profesional. Y como tal, las 

sorpresas no se hicieron esperar, hemos podido ver importantes reformas de 

leyes impulsadas desde la Sala de lo Constitucional, pudimos ver como se 

promovió la ley para vincular al votante con su diputado, es decir, voto por 

rostro. No dudamos que seguirán dándonos gratas sorpresas adeudadas al país, 

pero sin duda la más apremiante sería que agilizasen los procesos y querellas 

jurídicas, ya que el lento proceso jurídico de nuestro sistema es preocupante. 

 

La corrupción. Es un tema delicado que corroe a toda sociedad dificultando 

un buen desarrollo ya que se benefician pocos y se daña a muchos, se nota en 

términos generales que este gobierno quiere tomar cartas en el asunto 

https://1.bp.blogspot.com/-X83qTbLGAY4/Tb8p21FwpdI/AAAAAAAABL8/u0qAUXUhuvY/s1600/2.jpg
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(mejoraron la calidad de medicinas en el ISSS y el sistema público de salud, 

por dar un ejemplo), se han tratado de erradicar antiguas prácticas maliciosas a 

nivel burocrático estatal; sin embargo, la “meritocracia” que tanto anunció el 

presidente en su época de campaña no la logramos ver en su totalidad. El caso 

de Polistepeque es emblemático, una agencia de publicidad que obtiene 

jugosos contratos publicitarios del Estado, la cual está vinculada al hijo del 

presidente, lo cual empaña significativamente la imagen del mandatario. 

Turismo. Esta es una de las políticas que sí está cambiando y de hecho sí está 

dando resultado. Se está potenciado a la pequeña y mediana empresa dejando 

la visión del rebalse como fuente de inversión, apoyando a una corporación 

determinada. Por otro lado, se ha fomentado el turismo nacional para evitar la 

fuga de divisas, y al parecer el plan está dando resultado, los programas de 

desarrollo turístico están dando sus frutos apoyándose incluso hasta de la 

crisis económica, ya que al bajar los excedentes familiares se incentiva el 

turismo local versus el turismo hacia el exterior. 

Micro, pequeña y mediana empresa. Existe una deuda que el Estado debe de 

solventar lo antes posible en este tema y es uno de los cambios que se esperan 

ver a nivel económico. La apuesta a las MIPYMES tenía que haberse hecho 

por lo menos dos o tres años antes que se firmaran los acuerdos de libre 

comercio, especialmente con los Estados Unidos y México. 

Se puso a competir sin protección y sin ayuda técnica a las empresas 

nacionales versus empresas extranjeras (casi todas con mayor capital y mejor 

márquetin) y lo que resultó fue la reducción del mercado de los nacionales ya 

que los servicios y productos especializados de empresas nuevas generalmente 

opacaban a las MIPYMES salvadoreñas en una tendencia generalizada. 

El cambio sustancial que se perfila es una política de apoyo con créditos y 

sobre todo capacitaciones técnicas propias de cada actividad, ya que el 

mercado de los servicios es amplio a nivel mundial, pero para eso se debe de 

invertir en la tecnificación y especializaciones, cualificando progresivamente 

la mano de obra de las empresas a través de programas de capacitación y sobre 

todo líneas de créditos especializados, no obstante, estos dos elementos aun no 

despegan ni se hace sentir como una diferencias sustancial a las MIPYMES. 
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El deporte. Ha sido otra política de gobierno que ha visto cambios, pero no de 

tajo, la visión del deporte comunitario es muy reducida a las demandas del 

país, o más bien dicho de las demandas de la juventud, que como he insistido 

en otras oportunidades su atención debería ser prioridad “uno” en estos 

momentos. 

El deporte para una sociedad debe de ser más amplio que las simples 

medallas, a los dirigentes de las federaciones deportivas les cuesta salirse de 

este esquema, tampoco se trata de excluir a los interesados en el alto 

rendimiento, quitándoles becas. El deporte es una cultura más allá de una 

comunidad de practicantes de una disciplina. El cambio institucional que 

necesitamos en el deporte no se da por falta de voluntad, sino, por falta de 

visión conceptual del deporte en sí, es decir, entender las necesidades del país 

y de los jóvenes, ya que la política del deporte es más compleja que saltar más 

alto, ganar partidos o anotar bonitos goles. 

En este país nunca se ha planteado un congreso nacional del deporte, e 

incorporar a las fuerzas vivas de la sociedad civil a participar y aportar a un 

proyecto estratégico de nación. En lo personal propondría convertir el Instituto 

Nacional de los Deportes de El Salvador INDES, de un instituto autónomo a 

un ministerio para que tenga capacidad de promover leyes a favor de la 

juventud. 

La cultura. Así como el deporte, la cultura necesita que modifiquemos 

nuestros espacios y eventos. El cambio que quisiéramos ver en el ejecutivo es 

que dejase de verse estos dos temas como suntuarios o meros entretenimientos 

en su política, ya que de aquí podrían resolverse muchos problemas sociales 

que vivimos, incluso a corto plazo, especialmente de seguridad. 

 

La cultura no es una élite, al igual que el deporte no solo son medallas, la 

cultura es ese legado intangible que le dejamos a las nuevas generaciones y a 

su vez recibimos de las generaciones pasadas, costumbres, tradiciones y 

normas de conducta social (violencia o respeto), qué hacemos y qué no 

hacemos en nuestros espacios y momentos lúdicos, eso de alguna u otra forma 

estimula la conducta colectiva. Por eso “el cambio” se ha quedado corto en 

este aspecto, más bien, estancado al no dar un salto trascendental y 

determinante, que marque una diferencia. 
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Vivimos actualmente en una cultura de tercera generación de violencia, que 

está destruyendo al país desde sus cimientos, es importante romper el ciclo y 

al igual que el deporte “el cambio” debería girar en promover la organización 

de la sociedad civil y masificar la cultura, pero en este aspecto no se ve mayor 

cambio, se ve más decisión en el deporte que en la cultura, institucionalmente 

hablando. 

La secretaria de la cultura ha cambiado con el pie equivocado ya que se vio 

como exclusión el proceso de renuncia de la ex directora Breni Cuenca y seis 

directores más, luego se instalaron las actuales autoridades y no parecen 

entender a la cultura popular que tanto ayudaría su reorientación a los 

problemas de la nación, hay que bajarse de las alturas y entender a las masas. 

La Salud. Junto con la educación son los pilares fuertes del cambio de este 

gobierno, desgraciadamente estos son menos intangibles que obras públicas, y 

se verán a mediano y largo plazo. Al menos ya dejaron de ser prioridad en las 

necesidades ciudadanas en los estudios de sondeos de opinión, la seguridad y 

la economía es lo que se percibe como agobiante, faltaría entonces un trabajo 

más decisivo a la hora de difundir a la población los logros en salud 

especialmente, ya que la educación por sí misma es una forma de 

comunicación. 

La elección y gestión de la doctora María Isabel Rodríguez como ministra de 

salud ha sido más que atinada para resucitar un ministerio moribundo, 

heredado por personajes anteriores cuestionados. 

La educación se perfila a un cambio paradigmático interesante, más que 

adelantar conclusiones lo prudente es esperar si en realidad se verán frutos o 

no, pienso que es importante darle a este ministerio el beneficio de la duda 

aun, pero al igual que la salud es importante una proyección mediática de 

logros. Sin embargo, en el tema de educación superior hay algunos puntos 

importantes que considerar ya que a los programas de estudio de las 

universidades no estatales no están sujetos a mayores rigores, lo que no 

garantiza la calidad académica de los futuros profesionales. 
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La UES 

La Universidad de El Salvador. Un país sin una universidad estatal fuerte 

difícilmente caminará hacia el desarrollo, ¿Por qué? Porque la educación 

superior no es un bien comercial o producto intangible de la sociedad, quizá 

sí, pero además de eso es un patrimonio intangible de un país o nación. Por 

eso todo Estado medianamente desarrollado invierte no menos del 5% de su 

presupuesto en la universidad pública, en El Salvador nunca en su historia 

hemos llegado a tal porcentaje. 

 

Reforma de la educación superior 

Cualquier reforma de educación superior o universitaria que el país se plantee 

debe de hacerse bajo la premisa de que tenemos dos macro problemas 

llamados: Inseguridad y economía precaria; de ahí parten todas las demás 

problemáticas, en tal sentido la educación superior ha sido siempre olvidada 

como estrategia para los gobiernos en turno, por eso estamos como estamos. 

 

Un día de estos tuve una charla extendida con un amigo profesor universitario, 

él me dijo: “aún no sabemos si en realidad este es el gobierno del cambio”, y 

https://2.bp.blogspot.com/-I8ncPXwes4A/Tb8p-2rtYnI/AAAAAAAABME/80hXWo1i1A4/s1600/3.jpg
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continuó diciendo “de transición quizás, pero de cambios sustanciales no lo ha 

demostrado, al menos hasta ahorita, faltan tres años más que ver, pero lo que 

sí es cierto, el gobierno de Mauricio Funes aún no se ha puesto a prueba”. 

 

La reforma de la educación superior es una prioridad de nación y sin duda es 

el cambio sustancial que muchos quisiéramos ver, una universidad estatal 

fortalecida tendría la capacidad de ayudar a miles de jóvenes para salir de los 

círculos de pobreza y desocupación. Eso es lo que necesita el país, no una 

universidad excluyente y raquítica, abandonada por los gobiernos en turno.  

Siempre ha existido una política de asfixia a la UES, aun cuando los ex 

presidentes se rasguen las vestiduras diciendo que  han dado partidas 

especiales o proyectos como la villa olímpica allá en el 2002, eso ayuda sí, 

pero no es decisivo a la hora de marcar la diferencia como estrategia de 

educación superior para la nación. 

 

La única forma de ponernos a las puertas del desarrollo es siendo competitivos 

por la vía de la ciencia y la tecnología, y eso se logra a través de un apoyo 

económico sustancial a la Universidad de El Salvador, pero eso sí, hacerlo 

junto con una reforma de educación superior nacional, llámese observar la ley 

de educación superior y promover un movimiento de reforma universitaria 

“urgente”. 

La UES tiene una capacidad de admisión de nuevo ingreso un poco menor de 

10 mil estudiantes cada año, para las cantidades demográficas de la juventud 

del país eso es insuficiente.   

Si queremos sacar de las calles a miles de jóvenes como medida inteligente 

para reducir, la delincuencia, migraciones masivas, la desocupación y la 

pobreza, hay que abrir las puertas a nivel masivo de la UES, como medida 

integral estratégica.  

Eso no significa sacrificar la excelencia académica, la universidad debe tener 

su propio mecanismo para nivelar las deficiencias que lleven los estudiantes 

de educación media e incorporarlos a la vez a la vida universitaria (al arte, a la 

cultura y el deporte), a esa figura en otros sistemas se les llama preparatoria, 

aun inexistente en nuestro sistema universitario. 
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¿Cuántos de estos 

jóvenes (refiriéndonos 

a la fotografía de 

arriba) podrían ser 

licenciados, doctores, 

ingenieros? No lo 

sabemos, pero lo 

podemos averiguar, 

intentándolo. 

Dentro de la reforma 

universitaria que se 

debe de plantear como 

audaz o atrevida (revolucionaria), debería estar la focalización de la oferta de 

las carreras a las necesidades de desarrollo del país, podríamos proponer la 

creación de carreras técnicas las cuales no son la especialidad de la UES, pero 

la globalización exige que deban de serlo.  

La UES ha avanzado en esto, pero no lo suficiente, solo en mis áreas de 

estudio puedo decir que la universidad estatal está corta para los retos del país, 

teniendo en cuenta que no hay desarrollo social sin desarrollo comunicativo, 

por eso se deben de abrir nuevas carreras y maestrías en el área de las ciencias 

de la comunicación y mercadeo. Me parece pobre para el desarrollo del país 

que no se cuente con carreras como mercadotecnia, publicidad y relaciones 

públicas, fotografía avanzada o cinematografía. De seguro en otras áreas 

científico académicas hay también grandes vacíos que la UES debe de llenar. 

La comunidad universitaria es la llamada en estos momentos de elecciones de 

autoridades a liderar un cambio profundo de visión y misión de la universidad, 

cambios que se ajusten a las necesidades de desarrollo del país, pero sobre 

todo cambios a favor de nuestra juventud, abriendo nuevas carreras y con más 

accesibilidad (becas, créditos de estudio, facilidad de residencias estudiantiles 

y horarios accesibles para quienes trabajan y estudian). 

Una reforma de la educación superior no implica amenazar el estatus las 

universidades privadas, tampoco implica sacrificar la excelencia académica en 

pro del ingreso masivo. La universidad debe de ser una casa de educación 

superior que sirva bajo el criterio que nadie deje de estudiar por razones 

https://1.bp.blogspot.com/-tMDZ7Umkp4M/Tb8qFVhiDQI/AAAAAAAABMM/PHhyIU2NZhg/s1600/4.jpg


95 

 

económicas, para ello debe de ofrecer un programa generalizado de becas, 

residencias, comedores, servicios de salud, espacios culturales y deportivos. 

Se necesita una plantilla docente que se dedique a tiempo completo a su labor 

formativa y científica. En resumidas cuentas termino de concluir retomando 

un documento que llegó a mis manos hace poco, “la UES debe de ser el mejor 

centro de estudios superiores del país, con un prestigio académico reconocido 

a nivel internacional, con una identificación plena a las necesidades del 

pueblo, y gozando del respeto de la gente, ejerciendo un responsable uso de su 

autonomía, fortaleciendo de manera democrática sus organismos de gobierno 

universitario, siendo esto último la principal característica de esta casa de 

estudios sobre las demás”. 

 

Ambiente pre electoral 

A simple vista hay poco que ver en la opinión pública al respecto, además de 

algunas encuestas que perfilan al FMLN como primera fuerza política, 

ARENA como segunda y GANA como nueva tercera fuerza, aparte de eso 

hay poco ambiente electoral, después de todo aún falta un año; no obstante, no 

es así. 

La política preelectoral se está dando intensa, pero a nivel interno, es decir, 

dentro de los mismos partidos políticos, la estira y encoje entre precandidatos, 

mandos y cúpulas es fuerte. Sin embargo, los principales dos partidos ven a 

las elecciones del 2012 como un termómetro para el escenario principal que 

son las elecciones presidenciales del 2014. 

De los resultados del próximo año en las elecciones a alcaldes y diputados se 

definirá qué alianzas deberá hacer la derecha como oposición, y qué perfil de 

candidato buscará el FMLN como partido oficial. En tal sentido en términos 

políticos esto quiere decir que ahorita se están fraguando las grandes líneas 

estratégicas de ambas fuerzas políticas para ostentar el poder a través de las 

próximas elecciones presidenciales. 
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El político y su discurso 

Si hay algo que un político necesita es saber hablar y ahora en un marco 

globalizado es también saber y poder darse a conocer a través de los medios 

de comunicación; es decir, sus habilidades mediáticas y telegénicas.  

Hago al final la diferencia entre saber y poder porque una cosa es tener 

habilidades comunicativas y otra es tener suficientes recursos para pagar toda 

una campaña de publicidad masiva, son cosas diferentes que un político 

hábilmente debe manejar. 

El discurso de los políticos debe de ser una combinación entre sus habilidades 

comunicativas, estrategia de medios de difusión y el mensaje que lleva de 

trasfondo a las necesidades de los electores. 

Esta lógica simple nos lleva a entender que muchas veces los partidos en su 

afán de ser ganadores y llevar a sus candidatos al poder olvidan a ciencia 

cierta su plataforma política y dejan sin contundencia el mensaje. Al final 

logran tener mucho color y mucha fuerza, pero no convencen lo suficiente y se 

vienen las sorpresas electorales, como el caso que vimos en el 2003 con 

Evelyn Jacir de Lovo, o en el 2009 con Violeta Menjívar, ambas candidatas 

perdieron para la Alcaldía de San Salvador. 

No es por gusto que cada vez es más usual ver entre los candidatos a, actores, 

locutores, periodistas, deportistas famosos y hasta músicos, lo que había sido 

un rol de abogados, militares, doctores, ingenieros y otras profesiones 

tradicionales. Nuestros últimos dos presidentes han sido, uno locutor y otro 

periodista, aun sin ser profesionales académicamente hablando han tenido 

carrera en los medios de comunicación lo que les ha valido manejar 

correctamente las dos premisas principales que necesita el buen discurso 

político, que son habilidades mediáticas y conocer el proceso de montar 

campañas publicitarias. Algo que el FMLN hasta hace pocos años terminó de 

entender, de lo contrario hubieran ganado antes. 

En tal sentido todo se resume a esto: si no convence no vende y, en márquetin 

político eso significa perder las elecciones. La comunicación social es 

entonces el aliado que necesita el político para ganar. 
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La derecha y “el cambio” 

A lo largo de estos últimos años la derecha salvadoreña no había tenido 

ningún problema en cuanto a la preparación de su discurso y el manejo 

publicitario del candidato, habían estado arriba en estas habilidades en 

comparación con la izquierda, diría que por creses. 

El problema de ARENA es ideológico, no encuentran cómo desvincularse del 

pasado violento y excluyente que los atañe. Siendo específicos vemos que a lo 

largo de la historia cuando se inicia la migración masiva de salvadoreños en 

los años 70 es motivada por la violencia del Estado, es de todos conocido que 

estar medianamente en descuerdo con el gobierno en aquella época era razón 

para ser perseguido, luego después de los acuerdos de paz son las políticas 

neoliberales impulsadas por los gobiernos de ARENA las que sus mismos 

simpatizantes recienten, en especial la clase media, quienes resienten que su 

mismo partido se aleja del nacionalismo propio de su ideología, traicionando 

así su mismo proyecto político, haciendo del salvadoreño migrante el principal 

producto bruto del país, siendo las remesas el pilar fundamental de la 

economía. 

Finalmente depositan todas sus esperanzas en los artes de la comunicación y 

es así como ganan la presidencia por última vez con Antonio Saca la 

presidencia, y luego finalmente, como último recurso desesperado montan la 

campaña del terror basada en que los “comunistas del FMLN” iban a cerrar las 

relaciones con Estados Unidos, y que Venezuela y Cuba sería nuestro modelo 

a seguir.  

Y como vemos dos años después eso no sucedió (ahora sabemos que todo eso 

era mentira, quedando evidente que le vieron la cara de tonto a muchos), es 

más, vino el presidente Obama y significativamente visitó el mausoleo de 

Monseñor Romero como mensaje directo a la derecha que deben cambiar ellos 

también y no continuar con un ideario caduco. 

Me imagino que no debe de ser fácil dejar atrás parte fundamental de su 

ideología de “patria sí comunismo no”, transformar el liberalismo que los ha 

caracterizado y replantear la institucionalidad del partido como tal. Pero el 

mensaje es claro, el reconocimiento de la vida y obra de Monseñor Romero 
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por parte de la sociedad internacional es sinónimo de lo distanciado que está 

ARENA de la realidad, quienes aún mantienen como icono de líder ideal al 

asesino intelectual de Romero, personaje icónico que después de todo se 

identificaba con el pensamiento de derecha, y que por giros del destino se 

atrevió a cambiar, por eso Roberto d’Aubuisson y sus escuadrones de sicarios 

lo mataron y de paso lo celebraron, mientras la gente lo lloraba. Romero como 

todos sabemos no cambió de derecha a izquierda, sino, al humanismo y al 

respeto, que es el giro que la derecha no termina de dar. 
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2012 

24 de septiembre de 2012 

 

La responsabilidad social 

 

¿Qué es y cómo la expresamos? 

 

Más allá de esos versos repetitivos de la ayuda a los pobrecitos y la 

búsqueda de las mejores formas productivas, debemos hablar en términos 

concretos, por eso en este artículo les cuento que apelo a las formas 

espontaneas en que la juventud se expresa. Al final veremos que la 

responsabilidad social es sinónimo de la evolución humana. 

En la medida que incorporamos a la vida productiva a los "invisibles" en esa 

medida la sociedad se desarrolla, ¿por qué?, bueno, porque ingresamos a 

grandes masas de personas al desarrollo económico y social. 

 

"Salón 503" 

Ejemplos, (recuerdo) que me decía el profesor "Cubías" cuando era estudiante 

en la UES... Max... por favor, hábleme con ejemplos no se quede en la nubes o 

en lo abstracto me decía con toda razón. 

Les cuento entonces un caso real. "Salón 503" son 8 estudiantes que han 

formado una agencia de publicidad, los conocí hace pocos meses por 

menesteres del destino, por cosas de trabajo. 

Ellos son un grupo de publicidad II de la Universidad Cristiana Asambleas de 

Dios, UCAD, y están publicitando a Luis Héctor Morales lo que incluye 

montarle una campaña para visibilizar a uno de los atletas que representó a El 

Salvador en los recién pasados juegos de Londres 2012. 

Luis Héctor es un atleta que ha luchado contra su discapacidad y en un acto de 

responsabilidad social estos jóvenes deciden hacer su proyecto, su trabajo 

final de cátedra en función de una causa humana. 
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"Queremos cambiar al mundo"; me decía Melvin uno de los estudiantes a 

media clase (con sus ojos ambiciosos). Queremos decirle a la gente que Luis 

Héctor y yo somos lo mismo, él es salvadoreño y yo también, él es luchador, 

así como yo, usted, ellos, nosotros. Por eso cada acto, cada entreno que él hace 

no solamente se hace más fuerte, sino, nos hace mejores a nosotros también. 

Por lo tanto, ante los ojos de Dios todas y todos somos iguales. 

Imagínense, pues, si cerráramos los ojos, y viéramos a los pobres e indigentes, 

ancianitos, discapacitados u olvidados y si ellos tuvieran plenas oportunidades 

de servir y trabajar, entonces, todo fuera mejor... evolucionaríamos más allá de 

los países que llamamos de primer mundo. A eso es lo que apunta el 

desarrollo de los pueblos.   
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6 de diciembre de 2012. 

El Salvador 2012 

Ensayo periodístico  

 

- Resumen post electoral 2012.  

- La inclusión y las personas con discapacidad.  

- La pobreza desde el punto de vista humano. 

- La salud mental, un tema olvidado. 

- El nuevo periodismo, la vanguardia. 

 

 

Resumen post electoral 2012  

Análisis frío de las votaciones. 

 

ARENA levemente ganó con una diferencia de 70 mil votos arriba del FMLN, 

lo que no sorprende ante los pocos resultados tangibles del gobierno de Funes, 

versus las altas expectativas que tenía la gente del primer gobierno de 

izquierda en el país. 

Lo significativo e interesante fue la división de la derecha en el periodo 2009-

2012, tanto, que formaron los disidentes un nuevo partido que conocemos 

como GANA, y que en estos comicios pasados celebrados en marzo lograron 

217 mil votos, posicionándose como tercera fuerza política y lográndole 

arrancar al partido ARENA un nada despreciable cuarto por ciento de sus 

votos en total. 

CONSOLIDADO MUNICIPAL DE DIPUTADOS FOLIOS (A) DE 

ELECCIONES 2012 

Fuente: TRIBUNAL SUPREMO ELECTORAL 

 

ARENA por su parte reconquista sectores de la clase media urbana que había 

perdido, los que confiaron en el FMLN con alianza con Mauricio Funes y 

http://infomaxorg.blogspot.com/2013/01/el-salvador-2012-ensayo-resumen.html
http://infomaxorg.blogspot.com/2013/01/dijo-un-politico-una-vez-lapobreza-es.html
http://infomaxorg.blogspot.com/2013/02/resumen-electoral-2012.html
http://infomaxorg.blogspot.com/2013/02/nuevo-periodismola-vanguardia.html
https://www.tse.gob.sv/laip_tse/documentos/estadisticos/2012/consolidadomundiputados.pdf
https://www.tse.gob.sv/laip_tse/documentos/estadisticos/2012/consolidadomundiputados.pdf
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compañía, recuperando los tradicionales municipios rojos de las periferias de 

San Salvador, Apopa, Mejicanos, San Martin, Soyapango, Ilopango. 

Quedó demostrado que Norman Quijano, alcalde reelecto de San Salvador por 

ARENA, representa la voluntad popular de la derecha salvadoreña, más no la 

voluntad de su cúpula o dirigencia política. Es tan sencillo de interpretar este 

detalle si lo vemos con la lógica de la historia reciente. La gente que 

tradicionalmente es de derecha ya no quiere ni confía en las familias clásicas 

criollas que habían liderado la política nacional, aun cuando hablen de 

libertades en sus cantares de gestas, las bases saben en el fondo que mucho de 

sus éxitos son a veces deshonestos (amorales), por eso la figura del actual 

alcalde capitalino es la mejor carta de ARENA, cumpliendo con el perfil de un 

líder que viene de menos a más, luchador, fuera de los círculos de la clase 

criolla, que desde mi punto de vista, nos han llevado a este hecatombe social 

que actualmente vivimos. 

 

La habilidad de Quijano tanto al interior como al exterior de su partido le ha 

valido cada vez más adeptos. Especialmente en el área metropolitana de San 

Salvador, lugar en donde ARENA en estas últimas elecciones presentó mayor 

caudal de votos. 

 

 

 

https://4.bp.blogspot.com/-tO-_F3ESl4c/UNvEewZ0p0I/AAAAAAAAB60/TIsTawNtdK8/s1600/DSC06828.jpg


103 

 

FMLN 

El partido de izquierda perdió las elecciones pasadas, no logró consolidar a su 

favor la alianza con el hoy presidente Mauricio Funes, dicha alianza garantizó 

en su momento más de medio millón de votos adicionales, justos para un gane 

apretado en el 2009 con apenas 60 mil votos de diferencia. 

El escenario actual es diferente, las zonas rurales ya no son favorables a 

ARENA como hace cinco años, la derecha solía extorsionar, ideológicamente, 

a la gente campesina con menores niveles de información, infundiéndoles 

miedo con la suspensión de los programas sociales del gobierno o con la idea 

de la anulación del programa TPS (estatus de protección temporal, por sus 

siglas en ingles) en Estados Unidos, para luego suponer las deportaciones 

masivas, teniendo en cuenta que una cuarta parte de los nacionales viven en el 

país del norte. 

Después de tres años de gobierno de izquierda y darse cuenta que nada de lo 

antes amenazado sucedió, la gente en las zonas rurales experimentó qué es un 

gobierno de izquierda y al parecer las opiniones han cambiado. 

Sin embargo, esto último no valió para que el FMLN perdiera las elecciones, 

especialmente la derrota moral por no ganar los municipios populosos de las 

periferias de San Salvador. 

Las elecciones 2012 le demostró a la cúpula efemelenista que necesita mucho 

más que la “esperanza del cambio” para retener el poder. Las erráticas 

conductas de sus diputados no ayudan en materia electoral. 

El desgaste del FMLN con la sociedad civil por el conflicto con Corte 

Suprema de Justicia CSJ y el parlamento (dominado por el FMLN y sus 

aliados) fue significativo, si bien es cierto mucha gente a nivel popular no lo 

terminó de entender, pero si las organizaciones no gubernamentales, 

universidades (incluyendo la UCA y la UES); en general, la sociedad 

medianamente académica condenó la injerencia del órgano legislativo en el 

judicial. 
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Las candidaturas de presidente y vicepresidente por otra parte le garantizan 

inteligentemente al FMLN un buen arranque asegurando la unidad de las 

personas de izquierda, elemento básico en el márquetin político. 

 

Oscar Ortiz es el símbolo de que el FMLN no es un partido cerrado como 

hasta hace poco se creía, no dejó de sorprender su incorporación a la formula 

ya que es de todos conocido que no goza el actual alcalde de Santa Tecla de la 

simpatía de la dirigencia del partido. 

 

Conclusiones en el tema post electoral 

Mientras Alfredo Cristiani o su círculo hegemónico se mantenga al mando de 

ARENA el gane para éstos en el 2014 será a cuesta arriba. 

Aun así, sería atrevido hacer una proyección, faltaría ver cómo se desarrolla el 

2013 año pre-electoral. ¿Quién ganará las elecciones presidenciales?, la 

pregunta del millón, bueno desde mi juicio, será quien cumpla las siguientes 

tres variables ya que serán unas elecciones cerradas: 

1-   Quien sepa emitir un mensaje correcto a la población, un mensaje de 

conciliación y de desarrollo social, en este punto es básico el consejo de los 

asesores de campaña, y para hacer honor a la verdad ARENA ha tenido mejor 

tradición al respecto. Por ejemplo, el candidato pasado a la alcaldía capitalina 

por el FMLN Shafik Handal perdió exclusivamente por esto, emitiendo 

mensajes erráticos y cayendo en el juego de la contra propaganda, atacando 

https://4.bp.blogspot.com/-_eBEzgOe8MQ/UNvE6C4zM6I/AAAAAAAAB68/ZMrUC-PvdFM/s1600/_DSC0208.JPG
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más que proponiendo. Si esa será la antesala de la campaña del FMLN para 

las elecciones presidenciales lo más seguro es que perderán. 

2-   Los recursos. Desgraciadamente los recursos y el dinero definen las 

elecciones, no solo en el país, sino en casi todo el mundo, es necesario más 

adelante regular este punto, ya que en lo personal me parece dantesco ver 

como se despilfarran millones y millones de dólares en un país empobrecido 

por tanta injusticia social, mientras en las campañas irónicamente derrochan 

millones en mera publicidad y dadivas.  

En este punto para el FMLN la alianza con Venezuela es clave, por lo tanto, la 

condición de Hugo Chávez y su proyecto bolivariano es determinante para el 

partido de izquierda. 

3-   Las alianzas serán también importantes en este escenario, alianzas con 

sectores, movimientos sociales y especialmente con partidos, por eso el efecto 

“Antonio Saca-GANA” es básico mantenerlo en observación, en la medida 

que se alejen estos últimos de la derecha tradicional de corte liberal, en esa 

medida estarán condenando a ARENA a perder, dejándolos solamente a la 

especulación y al error del FMLN.  

 

La inclusión y las personas con discapacidad 

JUNTOS PODEMOS MÁS 

 

El 2012 fue el año en que han germinado las políticas de inclusión social 

impulsadas por el gobierno de El Salvador, en específico con las personas con 

discapacidad. 

Hace 5 años entró en vigencia La Convención de la ONU sobre los Derechos 

de las Personas con Discapacidad y su Protocolo Facultativo, con el espíritu 

de promover, proteger y asegurar el disfrute pleno y en condiciones de 

igualdad de todos los derechos y libertades fundamentales de las personas con 

discapacidad, así como el respeto a su dignidad humana. 
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El 3 de mayo de 2008 fue el día en que el mundo institucionalizó los derechos 

de las personas con discapacidad, se marcó un punto de partida para la 

visibilización global hacia este tema en materia de derechos humanos, esto 

significa que la opinión pública mundial está cambiando de cómo ver y tratar 

a las personas que viven con una discapacidad. 

Para que quede claro desde un principio voy a explicar el punto concreto de 

esta entrega que les presento: Debemos dejar de ver a las personas con 

discapacidad como un problema o un padecimiento, debemos dejar de verlos 

como personas sufridas y que debemos ayudarlos porque, “pobrecitos 

necesitan asistencia estas indefensas personas, gente que no produce y que son 

una carga para la sociedad”.  

Este pensamiento asistencialista, no más. 

 

Debemos entonces enfocarnos en otra conceptualización de las 

discapacidades, debemos llevar a la práctica un salto evolutivo de la 

civilización y ver a las personas con discapacidad como personas (valga la 

redundancia) y luchar juntos para la incorporación social de ellos, y no hacerlo 

porque sea un deber humano, sino, porque en la medida que incluimos a la 

gente con discapacidad a la vida productiva en esa medida la sociedad será 

mejor. 

 

 

http://3.bp.blogspot.com/-iHqtKD32330/UOdwQJD3btI/AAAAAAAAB7k/4NpouWt5nJg/s1600/DSC07730.JPG
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El coraje y esfuerzo de las personas con discapacidad de sobreponerse los 

convierte en ciudadanos extra productivos, pero si las personas sin 

discapacidad no les permitimos ser normales nos estamos privando 

sencillamente de ser una sociedad desarrollada, ya que el desarrollo inicia 

desde que hacemos un enfoque humano sobre los medios de producción, en 

otras palabras, tenemos como país y como región un gran reto social por 

delante. 

A lo largo de este año pasado 2012 he conocido a varias personas y 

organizaciones a favor de la gente con discapacidad, entre ellos a Luis Héctor 

Morales campeón centroamericano de 100 metros planos en silla de rueda, 

único representante salvadoreño en los juegos paralímpicos mundiales 

obteniendo el 7º lugar. También pude conocer a Don Jorge Ochoa, Presidente 

del Comité Paralímpico Salvadoreño, así como a Angélica Monteagudo 

lideresa decidida en pro de las mujeres con discapacidad; y puedo confirmar 

con seguridad que la decisión y optimismo de estas personas los convierte en 

ciudadanos tan grandes como cualquier emprendedor, empresario, deportista, 

político, periodista, profesor, etc. 

Veo también el trabajo de la Fundación Sin Límites, presencié el evento 

impulsado por ellos de prácticas de surf en las olas del litoral salvadoreño con 
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personas con discapacidad, una forma original y creativa de visualizar el tema 

y una idea fantástica que en lo personal me hace volar la mente como 

montañista que soy al tratar de incorporar al deporte extremo que práctico a 

personas con discapacidad, ¿por qué no…?, me pregunto a solas. 

 

Ahora bien, analizando el tema digo: Si queremos ser mejores debemos 

eliminar de nuestro vocabulario la palabra “discapacidad” ya que la 

discapacidad de ellas o ellos inicia con nuestra displicencia, por no procurar 

nuestro mejor esfuerzo por sus accesibilidades a la vida productiva. 

Debemos cambiar nuestra cultura, nuestras formas de conducta, nuestra 

educación, vocabulario y afirmar de una vez por todas que somos producto de 

un mundo excluyente que desde hace pocos años se ha empezado a preocupar 

a favor de los plenos derechos de las poblaciones más vulnerables, ya que a lo 

largo de toda nuestra historia, nunca, pero nunca hemos visto a las personas 

con discapacidad bajo este enfoque social humano, más evolucionado, y que si 

le aplicamos mayor velocidad a este proceso de cambio y altas dosis de 

creatividad, así lo convertimos en cambios revolucionarios, y en esta nueva 

era, en el inicio del 2013. 

Por eso creo que estos son los casos en que no basta escribir una columna 

denunciando las injusticias, no basta la buena fotografía del reportero, no es 

suficiente el acto protocolario que incluye luminarias a los políticos de buen 

corazón, no, debemos esforzarnos más, debemos los ciudadanos sin 

discapacidad apoyar más que del diente al labio, para mi caso es pasar de la 

http://2.bp.blogspot.com/-YGnmv0PtlwQ/UOd7xsHUNSI/AAAAAAAAB80/n1yWJVZQYoU/s1600/DSC07754.JPG
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pluma a la acción, por eso me comprometo como montañista, ahora veterano 

escalador, a ascender a la cubre del volcán de Izalco a una persona con 

discapacidad. 

En tal sentido hemos hablado con Angélica Monteagudo (directora de la 

fundación SENDAS). Nos hemos proyectado hacerlo juntos ya que por ser 

ella una mujer en silla de ruedas, me expresó su añoranza de estar en esta 

cumbre, y dicho desafío no es fácil, pero es sí posible, así como la 

incorporación plena a la vida productiva de las personas con discapacidad, e 

igual no es fácil, pero sí es posible. Sé que el esfuerzo vale la pena, porque 

debemos dejar un mejor mundo a las nuevas generaciones, siendo así un 

símbolo que legar. Por eso les invito a creer que JUNTOS PODEMOS MÁS. 

 

PD: la problemática de la gente con discapacidad la generamos nosotros, los 

que bloqueamos las rampas por donde pasan los usuarios de sillas de ruedas o 

los que obstruimos la acera sin pensar que obstruimos la libre circulación de 

las personas ciegas, o bien, los políticos que no usan su poder para instalar un 

transporte público con las adaptaciones necesarias para personas con 

discapacidad, peor aún, los que se burlan de estas personas marginándolas, 

discriminándolas, rechazándolas, acentuando más la exclusión. 

 

http://2.bp.blogspot.com/-qLN7Pi0Mf20/UOd8U5Zn52I/AAAAAAAAB88/H4tW_H7tIA0/s1600/DSC07811.JPG
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La pobreza desde el punto de vista humano  

 

Dijo un político una vez: “La pobreza es una condición humana que nadie 

debe de resignarse a vivir en ella”; a otro le escuché decir: “No es cierto que 

en el mundo siempre deben de existir los pobres y la miseria como un mal 

inevitable”; sin embargo, estas afirmaciones las escuché sólo en campañas 

electorales. 

Por eso después de ver un año 2012 entre lo irónico y lo insólito decido 

escribirles a los políticos. 

 

Carta abierta a los políticos 
 

Mis estimados líderes y lideresas del mundo: 

No crean que esta carta que les hago es para hacerles reclamos de sus 

gestiones públicas, mucho menos es para ofenderlos o hacerlos sentir mal, 

más bien, el esfuerzo de su servidor es para que ustedes y yo aprendamos algo 

nuevo cada día. 

Como periodista independiente latinoamericano quiero aclararles que no 

solamente le escribo a mis nacionales de la cosa pública; por lo contrario, mi 

carta va dirigida a todos ustedes los que rigen las instituciones y que marcan 

pauta a los intereses colectivos a lo largo de todo el mundo. 

Por eso me gustaría que no interrumpieran la lectura prometo ser rápido, corto 

y certero, al estilo Antón Chéjov. 

Sin embargo, tampoco les escribo para que se sientan agasajados como 

pasantes de la alfombra roja, después de todo ustedes serán o fueron 

ciudadanos comunes y corrientes como tú, él, yo, nosotros y ellas también. 
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Ningún ser humano debería estar compitiendo por su comida o subsistencia contra los 

zopilotes. 

Si bien es cierto que “cutumay camones” (foto de arriba, nombre del botadero 

a cielo abierto en el departamento de Santa Ana) ya fue clausurado, lo triste 

mis estimados estadistas es que los pepenadores (personas que recogen su 

sustento entre la basura) están preocupados porque su futuro no es claro sin su 

habitual forma de subsistencia.  Ahora al ser clausurado dicho lugar la pepena 

es invisible para ustedes los políticos y la sociedad civil en general, pero la 

miseria siempre será latente y será siempre a su vez expuesta por nosotros los 

incómodos periodistas, especialmente los de contrato libre que no le debemos 

pleitesía a nadie y que nos damos el lujo de tener un blog. 

 

“no robamos… no pedimos 

limosna… preferimos 

basurear. A mis hijos no los 

traigo acá, pero yo si vengo y 

lo hago con dignidad, por eso 

les pido a ellos (a los 

políticos), que solo nos vean 

como estamos, solo les pido 

trabajo”. 

 

http://4.bp.blogspot.com/-N-5M7Kz3bwY/UPZJBj5TY5I/AAAAAAAAB9w/5z2JQKv8kc8/s1600/2.jpg
http://3.bp.blogspot.com/-Sd9lJEgu9RE/UPZIa8to80I/AAAAAAAAB9k/_rjysKHFXOo/s1600/1.jpg
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“Tengo 109 años y mis hijos murieron en la guerra, vivo aquí de la limosna y arrimada 

(comunidad 1º de Diciembre, Soyapango), le pido a la primera dama una casita para pasar 

mis últimos días”. 

Me contaba doña Juana mientras lloraba (literalmente) por vivir en un espacio 

de paredes y techos plásticos, y una cama de ramas secas como brazos 

anémicos sosteniendo una supuesta cama, mientras se sentía un el olor fétido 

que se opacaba por unos tamales recosidos recogidos de la pepena más allá de 

los límites humanos. 

La 34 reunión de la CEPAL fue acá en San Salvador a principios del mes de 

septiembre de 2012, y nos revela estos datos que el periódico “La Jornada” de 

México sabe resumir e invito a su lectura: 

50% de los centroamericanos viven bajo el umbral de la pobreza 

 

PAN Y CHOCOLATE 

Soy un católico empedernido, me 

gusta la cerveza y fumar antes de 

dormir, crecí en el Externado de San 

José (colegio jesuita) y siempre 

escuché historias moralistas de los 

defectos de los pastores evangélicos, 

incluyendo “Jimmy Swager”; y 

como buen salvadoreño también oí 

muchas historias del Tabernáculo Bíblico y del famoso “hermano Toby”, pero 

pesa más mi profesión y la objetividad para darme cuenta que hay que ver más 

http://4.bp.blogspot.com/-OqwZcu0rvFs/UPZKTgXcweI/AAAAAAAAB-A/tYC31UHv9Mw/s1600/4.jpg
https://www.lajornadanet.com/diario/archivo/2007/noviembre/pobres-centroamerica-1.html
http://2.bp.blogspot.com/-zNwFFPk8yW4/UPZJsba5xFI/AAAAAAAAB94/OyIrBPqNZYg/s1600/3.jpg
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allá de los prejuicios ya que los hechos hablan por sí solos. Fue así que conocí 

por cosas de mi trabajo el Ministerio de Pan y Chocolate de esta iglesia 

evangélica. 

 

Son más de 700 platos que se sirven a lo largo de la ciudad de San Salvador todas las 

noches por el ministerio de “pan y chocolate”, (modesto nombre para tan magna obra). 

Gente ayudando gente una relación mejor que, gente explotando gente. Un 

plato de comida en la noche a los indigentes, nunca, pero nunca lo voy a 

criticar, lejos de eso lo alabaré no con un cántico, pero sí a mi manera. 

Por eso digo un vaso de leche no le hace falta a un niño pobre, un par de 

zapatos y un uniforme escolar tampoco, aun cuando lleguen tarde, después de 

todo nadie se los dio antes. (En relación al programa “vaso de leche”, 

programa social ampliamente criticado por la derecha opositora). 

 

http://2.bp.blogspot.com/-hkg5t6MmctE/UPZKkmE1k4I/AAAAAAAAB-I/UH8EDSvCfl4/s1600/5.jpg
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Dennis 

 

“…recuerdo que fui a traer la 

pensión que me daba mi padre, esa 

vez me dio 5 billetes de 200 

colones (recién salidos en 

circulación, eran moraditos). Con 

un poco más de mil colones me 

subí al bus y un payaso casi 

indigente se dirigió a los pasajeros 

e hizo un mal chiste, nadie se rio y 

dijo la verdad, que tenía hambre y 

no la pasaba nada bien, el 

maquillaje se fundía con su sudor y 

entonces cuando pasó por mi 

asiento le di un billete de los que 

andaba (uno de 200), terminó en 

llanto el pobre payaso cuando se 

lo di, luego se bajó del autobús 

pero de repente se volvió a subir 

para abrazarme nuevamente, la 

gente nos veía anonadados y 

entendí desde entonces que el 

servicio era lo mío, era mi 

vocación”. 

Actualmente Dennis Ramos 

es el encargado del Ministerio de Pan y Chocolate y comparto esta anécdota 

que me contó como la mejor conclusión de esta carta que escribo a la clase 

política, esperando que hayan terminado de leerla y que mis palabras no solo 

sean el sobrante que queda en el tinterillo de una pluma divagante. 

 

 

 

 

http://2.bp.blogspot.com/-ggc0h4eg1Bg/UPZLSlcb5rI/AAAAAAAAB-Q/lwGiG0vM8hU/s1600/6.jpg
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FINALMENTE VÉANSE EN EL REFLEJO DE UN OBJETIVO 

FOTOGRÁFICO. 

 

 

 

 

 

http://3.bp.blogspot.com/-R22yUoHwfXs/UPZL9ZLAjkI/AAAAAAAAB-Y/uWSLvLGyqV0/s1600/7.jpg
http://3.bp.blogspot.com/-deIbjl-EhFI/UPZN2i86BJI/AAAAAAAAB_A/2RNVS8Zb7UY/s1600/8.jpg
http://2.bp.blogspot.com/-rYY-HhEfcJY/UPZOvqiiV9I/AAAAAAAAB_M/SlxADAEXgIo/s1600/9.jpg
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Salud Mental - Un tema olvidado 

 

Así como tratamos enfermedades como el VIH, el Dengue, el Cáncer, la gripe 

aviar, debemos preocuparnos por la salud mental de nosotros mismos, la 

familia, la comunidad y la sociedad en general. 

Las patologías psiquiátricas no solo son exclusivas de los hospitales 

especializados. La vulnerabilidad de los trastornos mentales se traduce a 

diferentes causas; la pobreza generalizada, deudas, desintegración familiar, 

duelos por violencia, falta de oportunidades, embates del cambio climático, la 

polución, la delincuencia, las adicciones, todo nos lleva a un momento dado a 

altos niveles de estrés y/o frustraciones, combinado con un inadecuado 

concepto de salud mental por razones sociales, históricas, culturales, y al final, 

todo se convierte en detonantes para caer en crisis psiquiátricas, llámese 

trastornos bipolares, psicosis, depresiones, narco dependencias, llevándonos a 

serias alteraciones de nuestras conductas. 

En una parla en confianza con el doctor Arturo Carranza el nuevo director del 

Hospital Psiquiátrico Nacional, me di cuenta que las personas llegan a tener 

tanta presión ante la difícil realidad que la mente en forma inconsciente se 

protege desconectándose de la realidad, para poder sobrellevar una existencia 

“aceptable” y la forma en que se evidencia es a través de las patologías 

psiquiátricas, lo que peyorativamente se conoce como “locura”, en lo personal 

me gustaría llamarles mejor: “Personas con sufrimiento mental”. 

La sociedad se desmorona frente a nosotros, y frente a nuestras narices vemos 

todos los días escenas insólitas a las que les aplicamos el manto invisible de la 

indiferencia, nos deshumanizamos y caminamos poco a poco en el 

individualismo como la vía a la felicidad absoluta, lo cual es un error, porque 

nos convierte en seres cada vez más egocéntricos, transformándonos sin 

sospecharlo en aprendices de megalómanos. 
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Hospital Psiquiátrico Nacional, noviembre de 2012. 

Solo un caso 

“Evelyn” (nombre ficticio), una madre agobiada por ver a sus dos 

hijos adolescentes en ruta a pertenecer a las pandillas, quien reside en la 

comunidad Iberia (barrio donde vive gente de escasos recursos en las 

periferias de San Salvador, lugar de alto riesgo delincuencial por las 

pandillas); pudimos entonces documentar que ella llegó al Hospital 

Psiquiátrico Nacional en Soyapango con un cuadro crítico de trastorno mental, 

presentando síntomas claros de psicosis producto de una depresión severa.  

Su doctor me explicó que ella es parte de una población vulnerable teniendo 

en cuenta varios factores: El subempleo de vender productos al detalle en la 

calle, en los semáforos, lo que no le genera pocas rentas; duelo por el 

asesinato de su ex conyugue miembro de una de las pandillas ya conocidas; la 

inseguridad en el entorno local; sus ex adicciones y recaídas; finalmente, el 

detonante de ver a sus hijos en el mismo circulo en que ella ha vivido junto al 

difunto padre. 

Casos como los de “Evelyn” se multiplican por miles, si no, por millones en 

El Salvador y Centroamérica, en donde los niveles de pobreza y extrema 

pobreza superan el 50 % de la población total. 
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Distrito Italia 

 

Está en el municipio de Tonacatepeque en el Departamento de San Salvador 

en las periferias de la capital, cerca de la populosa Apopa (otro municipio – 

ciudad dormitorio), el Distrito Italia es una colonia reconocida por sus altos 

niveles de violencia y accionar de las pandillas. 

Allí me encontré con un párvulo de ojos zarcos, trigueño y de pelo 

puntiagudo, como un bonito tacuazín tierno. Me dijo con voz melancólica, 

“me hace falta mi papá” y continúo contándome, “se fue antes de la navidad 

pasada a los estados (refiriéndose a Estados Unidos de América), ahora ya nos 

está mandando dinero, pero no está conmigo”, se me quedó viendo con sus 

ojos verdes y unas pestañas prominentes, mientras tanto yo con mi réflex en la 

mano no me atreví a fotografiarlo, unos cuantos días después reflexiono sobre 

el impacto en la salud mental en las nuevas generaciones, luego escribo estas 

líneas, contándoles nada más a ustedes mis estimadas conversas mis 

impresiones, sin acompañarlas esta vez con alguna foto que valide la historia. 

Todo esto sucedía mientras el Ministerio de Salud impartía charlas de salud 

mental a una de las escuelas más pequeñas en el Distrito Italia. La atención en 

este rubro se ha iniciado a partir de la visión de la ministra de salud Dra. 

María Isabel Rodríguez y, a partir de recomendaciones de la OPS 

(Organización Panamericana de la Salud), en lo cual se está descentralizando 

la atención psiquiátrica, llevando esta atención, no solo, a los demás hospitales 

públicos, sino, a las unidades de salud y a los barrios y colonias.  

Me cuenta una doctora que trabaja en esta unidad psiquiátrica que visitamos 

que este es un plan piloto en un esfuerzo de llevar atención médica 

psiquiátrica a los lugares más vulnerables, visitando escuelas y barrios para 

identificar y prevenir casos. 

La prevención de los sufrimientos mentales inicia cuando reconocemos y 

aceptamos que vivimos en un entorno vulnerable a estos padecimientos, 

tratando a las personas que lo sufren (y muchas veces incluyéndonos) como 

algo que es curable y superable, entender esto nos da una calidad de 

“corresponsabilidad” y tolerancia justa para ser gestores de cambio. 
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La corresponsabilidad 

Es la intención de las instituciones sociales (familia, escuela, iglesias, etc.) en 

ayudar a promover el bienestar de la gente. En materia de salud mental la 

corresponsabilidad tal como lo figura el concepto es la responsabilidad 

compartida, que tiene el entorno, el ambiente social de la persona en función 

de una vida digna. 

Cuando esto no ocurre es porque antagonizan los anti valores de la exclusión 

social, perdemos así el sentido humano, en otras palabras, la inconciencia y la 

indiferencia hacia los demás es el freno a la salud mental. 

El doctor Carlos Escalante, jefe del programa de salud mental a nivel nacional, 

es categórico a la hora de identificar las causas y la prevención de los 

sufrimientos mentales. Él nos habla que el bienestar social determina la salud 

mental del individuo, por ejemplo, el hecho que trabajemos en algo que nos 

guste y que lo disfrutemos es importante. Además, tener buenas prestaciones 

laborales, sentir pertenencia a nuestros círculos sociales, a nuestros amigos, a 

la familia, entre otras cosas.  

Pero al contrario afirma el galeno que hemos ido perdiendo poco a poco estos 

valores por tener muchas angustias por la sobrevivencia personal, las 

carencias y el empobrecimiento generalizado de la sociedad, todo eso nos 

acentúa al egoísmo como valor básico de la sobrevivencia. 

En conclusión, las psicosis sociales e individuales (sufrimientos mentales) van 

de la mano de la pobreza y los malestares que esta conlleva. Cuando un 

Estado procura y se esfuerza por fortalecer los programas sociales e invertir en 

la gente, es sencillamente dar un paso certero a la salud mental de la sociedad, 

que debería ser en última instancia el rol fundamental de los líderes y 

lideresas. Alejándonos del falso pensamiento que en el mundo siempre existirá 

la pobreza, asumiendo las desigualdades como parte de la naturaleza humana, 

convirtiéndonos en promotores tácitos de la exclusión social y de la 

insalubridad mental.   
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Vendedora del centro de San Salvador se desmaya mientras su local es desmantelado, por 

agentes metropolitanos y la unidad de antimotines de la policía. Octubre 2012. 

 

 

Vendedora del centro de San Salvador claramente trastornada, ella es auxiliada por 

camilleros voluntarios mientras los antimotines de la policía la desalojan de su local 

siendo su única fuente de empleo. Octubre 2012. 

 

http://4.bp.blogspot.com/-2Jc9ijFFsa4/UQ75g8kD6WI/AAAAAAAACAY/ezxV-xIL8Ac/s1600/_DSC0126.JPG
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Vendedora del centro de San Salvador ve impotente como desmantelan su pequeño local, 

manifestó ser madre soltera y no tener otra fuente de empleo. Octubre 2012. 

 

Para ampliar este tema con mayor detalle compartimos esta entrevista sobre salud mental 

con los doctores Arturo Carranza director del Hospital Psiquiátrico Nacional y con Carlos 

Escalante director nacional de salud mental del Ministerio de Salud; esta entrevista fue 

realizada el 12 de noviembre de 2012 en la radio de la Universidad de El Salvador, en el 

programa EL EXPRESO DE LA NOCHE, en las cabinas de YS-UES. 

https://www.youtube.com/watch?v=pGYT0JMNOp4
https://www.youtube.com/watch?v=pGYT0JMNOp4
https://www.youtube.com/watch?v=pGYT0JMNOp4
https://www.youtube.com/watch?v=pGYT0JMNOp4
https://www.youtube.com/watch?v=pGYT0JMNOp4
http://4.bp.blogspot.com/-pylamsKU5O0/UQ764uAMQ1I/AAAAAAAACAg/ps-W9OvuZHM/s1600/_DSC0199.JPG
https://www.youtube.com/watch?v=pGYT0JMNOp4
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Nuevo periodismo, la vanguardia   

 

Antes de empezar este tema me gustaría aclarar que el objeto de mi análisis es 

en función de construir, unir ideas, fomentar el debate del quehacer 

periodístico, y no, en desestimar la práctica actual y mucho menos insinuar 

que el trabajo de los colegas es malo. 

Para analizar en forma responsable el trabajo periodístico debemos hacer la 

distinción clara de dos actores diferentes pero complementarios en el proceso 

que conocemos como la noticia. 

Por un lado, están los dueños de los medios de comunicación que incluyen los 

directores, administrativos, financieros e indirectamente las publicidades. Y 

por otro lado, están los periodistas que es una profesión humanística, técnica y 

de altas dosis de creatividad (entendiendo como creatividad el saber plantear 

lo nuevo, la información, el fragmento de realidad hecho acontecimiento) en 

un mundo cada vez menos lector e influenciado por el entretenimiento más 

que por las noticias informativas. 

En la actualidad lo que vivimos en este país es la dictadura de los primeros por 

los segundos y, como resultado lo que obtenemos muchas veces es la 

tergiversación de la información, es decir, medias verdades nos llevaran a 

mentiras absolutas. Estamos frente a una manipulación anti ética de la agenda 

de los medios y de la clasificación de la información. 

Todo justificado por la falsa idea o creencia que los patrocinadores de los 

medios de comunicación (los anuncios) “exigen” una dirección “adecuada” 

del tratamiento de la información en función de mayores niveles de audiencia 

o lectores, lo cual es falso porque es bien sabido que la verdad también vende. 

Expuesta esta larga introducción desarrollo la propuesta, la cual integro en los 

siguientes tres puntos: 

        - Hacia otra forma de hacer periodismo. 

        - La especialización y profesionalización de los géneros. 

        - La re organización del gremio. 
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Hacia otra forma de hacer periodismo 

Hay muchas formas de expresar la realidad que vemos, cada cabeza es un 

mundo, sin embargo, el periodismo debe ser técnico en el proceso de llevar a 

los lectores estos fragmentos de la realidad en función de la objetividad, 

veracidad, integridad.  

Podemos decir que el tratamiento del suceso en la cotidianidad del periodista 

es observar la realidad, investigar y luego describirla (e inevitable con su 

punto de vista y valores, bajo un estilo determinado del medio), eso es lo 

vemos como normal y objetivo como una forma correcta de la práctica 

periodística.  

Aclaro de nuevo, no es una mala forma de hacerlo, pero en el presente se 

requiere que exploremos nuevas formas del periodismo, lo cual no dudo que 

ya se practique, no obstante, no es nuestra generalidad en los medios masivos 

de comunicación locales. 

Así como las nuevas teorías de atención al cliente, los periodistas y directores 

de medios deben de ponerse en los zapatos del cliente, llámese lectores y 

especialmente a los “actantes” (involucrados en la noticia). El comunicador 

social debe sentir como suyo el acontecimiento que está describiendo, hasta 

cierto punto con una dosis técnica de pasión y de persuasión, sin atropellar y 

siempre respetando la dignidad humana. 

En otras palabras, la noticia será más efectiva si el lector se identifica y siente 

como suyos las cosas que lee. Para esto, él o la periodista debe de emitir el 

mensaje ubicándose de adentro del suceso hacia afuera y no de afuera hacia 

adentro. 

Esto último implica una alta dosis de humanismo para identificarse con los 

afectados o con la situación. Muchos cuestionan esta práctica porque al 

absorber tanta emotividad se cae en el riesgo de perder objetividad; sin 

embargo, como todos sabemos la noticia tiene una escala de valor informativo 

noticioso, esto quiere decir que la noticia siempre será importante si ésta lleva 

el carácter humano. 

Por eso los decesos, la violencia, las masacres, accidentes fatales, conflictos 

sociales que impliquen muertes, son los titulares de las primeras planas o la 
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primera nota de los noticiarios. Sin temor, puedo afirmar que mientras más 

nos identifiquemos y respetemos a las personas involucradas en la noticia el 

producto periodístico será más verás, más consumido porque el lector 

obtendrá la información no de otro espectador, sino de un profesional de las 

comunicaciones que siente el vivir de la víctima, del agresor, del insurrecto, 

de la autoridad, de los terceros; en otras palabras, se trata de hacer un 

periodismo humano, más sofisticado, más corto, más técnico. 

 

La profesionalización y especialización de las comunicaciones 

La noticia es ese fragmento de un suceso o acontecimiento, que es sustraído de 

un todo para ser plasmado en un soporte, llámese papel, auditivo, visual y 

ahora virtual, para ser consumido por un público que cada vez tiene menos 

tiempo y con intereses más dispersos. Por eso la efectividad del mensaje debe 

ser inequívoca, una doble articulación del signo segura y rápida, lo que en el 

calo del gremio llamamos como un mensaje limpio.  

En buena medida el mensaje logra viajar con efectividad gracias a la 

especialización de los medios comunicativos y de los géneros periodísticos 

bien utilizados. 

Las escuelas de periodismo y comunicaciones deben de dar un salto en esta 

ruta hacia una vanguardia de la noticia, es decir, ya debemos pensar en 

licenciaturas en fotografía, también en carreras específicas en producciones 

audiovisuales (broadcasters), especialistas en locución y presentación de 

noticias, en diseño gráfico, en periodismo digital, maestrías en periodismo 

económico, deportes y porque no espectáculos, crítica de cine, arte cultura, 

ecología, entre otros. 

Actualmente un periodista no solo debe ser un buen escritor, como lo figura la 

imagen clásica del oficio, tener una especialidad y dominarla es cada vez más 

imprescindible, porque los lectores modernos son cada vez más cosmopolitas, 

esperando noticias especializadas en un área específica que les faciliten su 

diario vivir, y al igual que el individuo mismo el colectivo social es cada vez 

más complejo y pragmático. 

 

https://es.wikipedia.org/wiki/Doble_articulaci%C3%B3n#:~:text=En%20el%20campo%20de%20la,los%20monemas%20o%20signos%20ling%C3%BC%C3%ADsticos.
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La organización del gremio 

De nada sirve que el comunicador sea un humanista, un fiel respetuoso de la 

dignidad de la persona, de nada sirve que el manejo de la información sea 

altamente técnica y especializada en la plataforma comunicativa.  

Aun así, la vanguardia en el periodismo no está completa sin un buen manejo 

de la agenda mediática, si las temáticas que abordan los directores de los 

medios y sus enfoques sean las mismas obtusas que estamos acostumbrados a 

ver o leer, es decir, con altas dosis de manipulación y tergiversación. 

A partir de eso afirmamos que de forma sistemática el derecho del ciudadano 

a ser informado se irrespeta, teniendo en cuenta que la información es un bien 

público y no pertenece al medio de comunicación como muchas veces 

creemos, la noticia es un bien intangible que es única e inalienable, es de todos 

y sirve para las buenas decisiones individuales. En otras palabras, es el 

derecho a que nos digan la verdad. 

No es agradable afirmar que los medios de comunicación no respetan las 

necesidades ciudadanas y que no responden al desarrollo social, obviando 

muchas temáticas por no tocar fibras sensibles de los poderes hegemónicos 

económicos y políticos por sus compromisos “ideológicos”. 

En una forma sencilla y clara de entender esto es que la mayoría de medios de 

comunicación existen con el único objetivo de manipular a través de una 

agenda política, siendo su principal financiamiento los poderes facticos. 

He visto despidos masivos de los dos principales periódicos del país 

aduciendo crisis financiera; sin embargo, no abren sus libros contables para 

probar lo contrario. 

Se cometen en los medios de comunicación locales tantas injusticias laborales 

que terminan entorpeciendo el producto final, la noticia. Por lo tanto, la 

información es sesgada muchas veces, hay temas que son abordados de forma 

sosa en detrimento de la verdad, ya que el periodista experimenta la auto 

mordaza en forma sutil e indirecta, empañando el proceso de abstracción de la 

realidad, ya sea por el temor a ser despedido directamente o por no ser 

recontratado al final del año, por ser molesto a la línea editorial y no por su 

nivel profesional. 
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Entre otras está el no tener condiciones de trabajo justas en una labor que 

muchas veces requiere altos niveles de riesgo. 

Hasta la fecha hemos llegado a entender que este interés no solo es de los 

periodistas, sino, es también del ciudadano común. La organización gremial 

tanto afuera de los medios como en su interior es imprescindible en un escalón 

hacia la calidad informativa, así el ciudadano promedio tendrá a su vez una 

mejor calidad de vida y desarrollo. 

No me canso de decir: “no hay ningún medio de comunicación serio en el 

mundo que no esté sindicalizado, ninguno”. Todos tienen un sindicato de 

periodistas; sin embargo, el Diario de Hoy no lo tiene, La Prensa Gráfica no lo 

tiene, tampoco lo tiene la Tele Corporación Salvadoreña, y ya es hora que 

alguien les diga que deben ser más serios con sus lectores y audiencias. 

La organización de los periodistas y los comunicadores sociales en gremiales 

colegiadas le daría un salto de calidad a la información pública, evitando 

excesos y observando desde un ojo ético y profesional a los mismos medios. 

Esto sería un plus a la sociedad y al desarrollo, porque la garantía que necesita 

la ciudadanía en confiar en los medios de comunicación masivos estaría 

institucionalizada. 

En conclusión, no puede existir una vanguardia en el periodismo como un acto 

individual o grupo élite que ilumine como faro a los demás, está bien en un 

inicio o como un buen ejemplo, pero en realidad no es así, el nuevo 

periodismo (al menos en El Salvador y Centroamérica) implica un acto de 

colectividad que inevitable nos lleva a la organización, al humanismo y a la 

especialización técnica en función de una mejor noticia. 
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27 de marzo de 2013 

La historia de El Salvador en 16 páginas 

Ensayo periodístico 

 

Orígenes 

Cuscatlán es un territorio emergente, lugar de volcanes recientes y cordilleras 

de mediana altura, bosques tropicales y nebulosos, tierra fértil y valles con 

abundancia de agua, ubicado en el corazón del istmo centroamericano entre 

Guatemala y Honduras; tiene un aproximado de 21 mil kilómetros cuadrados 

en lo que se constituye hoy en día la República de El Salvador. 

Antes de ser un país soberano fue una provincia más de la otrora Federación 

de Estados Centroamericanos recién independizados de la España monárquica 

en el año de 1821. Luego de muchos conflictos e intrigas entre las clases 

pudientes de aquella época (liberales y conservadores) en 1841 El Salvador se 

queda solo en la gesta integracionista de la región, conservando en el escudo e 

íconos propios nacionales, ideales de la ilustración y revolución francesa. 

Antes de la independencia, se vivieron 

tres siglos de ocupación española, 

durante los periodos conocidos como, la 

conquista y la colonia, entre los años 

1500 y 1800 aproximadamente, fueron 

estos siglos de ocupación del imperio 

español que el territorio conocido como 

Cuscatlán pasó a llamarse provincia de 

San Salvador y más tarde “del 

Salvador”. Bajo el dominio de la 

Capitanía General de Santiago de los 

Caballeros, ubicada en lo que 

actualmente conocemos como Antigua Guatemala y a su vez administrada por 

el virreinato de Nueva Granada, ubicado en el actual México DF.  

 

La Provincia de San Salvador era valorada por la riqueza de su suelo. Las 

https://1.bp.blogspot.com/-IGcvgTOjLqU/VW9cAXHx_2I/AAAAAAAADc0/FVJzgFiPqg8/s1600/ESCUDOS.jpg
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capas tectónicas ígneas producto de la actividad volcánica recientes de la 

época pleistocena y holocena, dándole la fertilidad del suelo necesaria para el 

surgimiento de una flora y fauna rica en variedades y biodiversidad. 

De ahí fue que los poderes invasores del viejo mundo vieron a este territorio 

como óptimo para sus oportunidades y crear nuevas fortunas a base de la agro 

exportación.  

El cultivo del “jiquilite” para la obtención del añil fueron de los primeros 

productos agrícolas, ya que este era la tinta de la época y una de las materias 

primas de la recién inventada imprenta; esta producción le dio a El Salvador 

un lugar en el concierto mundial, bajo una economía basada en las agro 

producciones, en el caso salvadoreño fue el añil y también el cacao. 

Con los españoles peninsulares e hidalgos como clase dominante venían otros 

pueblos y castas indígenas del centro de México (tlaxcaltecas), como un 

séquito de etnias fieles a ellos, quienes también se instalaron en el territorio 

para quedarse.  

Pero a lo largo de estos tres siglos que duró la ocupación española la provincia 

fue alojamiento de múltiples inmigrantes, entre los más importantes están los 

sefarditas o judío conversos, que buscaban provincias prosperas alejadas de 

los centros eclesiales (virreinatos y capitanías generales) para evitar la Santa 

Inquisición. Luego grandes migraciones árabes y palestinas que arribaban 

desde Turquía, aun extendiéndose estas últimas por el siglo XVIII, XIX e 

inicios del XX. 

En esta época de ocupación española en el puerto de Acajutla y otras zonas 

como Chalchuapa, San Alejo y La Unión, el mestizaje con afro descendencias  

se dio a partir de esclavos que desembarcaban, pero fue en menor grado que 

en los puertos de la costa Atlántica centroamericana; no obstante fue 

significativo, en El Salvador se oculta la afro cultura, pero estudios recientes 

la valoran como latente en la vida nacional, dichos estudios afirman que el 

genoma del salvadoreño común y corriente presenta en zonas específicas hasta 

un 25 % de rasgos genéticos africanos, lo cual desmitifica la creencia popular 

que en El Salvador no hay afro-descendientes.  

http://es.wikipedia.org/wiki/Pleistoceno
http://es.wikipedia.org/wiki/Holoceno
https://journals.plos.org/plosone/article?id=10.1371/journal.pone.0006882
https://journals.plos.org/plosone/article?id=10.1371/journal.pone.0006882
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Entrevista con el antropólogo e historiador Alfredo Ramírez 

Por último, en este periodo de ocupación o colonial mencionamos que los 

españoles "tropicalizaron" su propia versión del feudalismo como sistema 

político. Es así como ellos se dividieron el “botín” de la conquista 

salvadoreña, y los tesoros fueron para este caso las tierras fértiles, las cuales 

incluían a la gente que en éstas vivían originariamente.  

 

Luego los invasores o conquistadores pasaron a ser “terratenientes”, siendo las 

personas bajo su dominio denominadas como, “encomiendas” (no 

precisamente es un estatus de esclavo, pero si una relación de dominio y 

sometimiento), distinguiendo a los pueblos originarios como los sometidos. 

 

Fue así como el latifundismo dejó su huella profunda, tanto, que llega hasta la 

actualidad. Ahora en los albores del siglo XXI vemos el ocaso de un sistema 

caduco, su crisis social actual nos lleva al borde de problemas civiles por no 

reconstruir el tejido social, por todas las injusticias cometidas a lo largo de 5 

siglos de periodos de: Invasión, ocupación y república. 

 

La República 

Desde que se gestaron las primeras emancipaciones de la independencia en 

1811, estas fueron alentadas por la clase criolla local, quienes se confabularon 

para dejar de ser parte del imperio español, que por esa época estaba 

https://www.youtube.com/watch?v=BaFj6kiddtQ&list=PLIHn5aqsipOuQ3ethOtl4pttp3-6On6I8&index=1
http://es.wikipedia.org/wiki/Encomendero
https://www.youtube.com/watch?v=BaFj6kiddtQ&list=PLIHn5aqsipOuQ3ethOtl4pttp3-6On6I8&index=1
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debilitado por la ocupación napoleónica (francesa) en la misma península 

ibérica, y además otras derrotas marítimas propinadas por el agresivo imperio 

británico. 

La independencia se firmó en 1821, junto con las demás provincias 

centroamericanas, dándose seguido un periodo inestable entre las clases 

criollas, en donde se reacomodaron las castas de las dos líneas políticas de la 

época; liberales y conservadores. 

 

Acta de independencia de 1821. 

La segregación de los nuevos Estados centroamericanos fue eminente, 

consumándose la separación total a lo largo de las siguientes dos décadas. El 

nuevo sistema republicano no cambió las relaciones de producción entre 

explotados y explotadores, la economía sólo giró de ser agrícola netamente a 

convertirse con el paso del tiempo a agro industrial.  

Dejaron de haber encomenderos, pero los latifundios no desaparecieron, las 

comunidades originarias antes a cargo del señor feudal: es decir las 
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encomiendas, pasando a ser conocidos éstos como “colonos” en la época 

republicana. Al mismo tiempo se abolió la esclavitud y las personas podían ser 

libres hasta donde su consumo y educación se los permitiera, lo cual era poco. 

En este periodo se instalan los valores de la "ilustración": la introducción a la 

democracia y el surgimiento del estatus del ciudadano propuesto en la carta 

magna de la república genera una ambigüedad entre libertades y exclusión; el 

Estado protege al ciudadano en plenos derechos, pero para obtener el estatus 

de ciudadano había que cumplir ciertos requisitos jurídicos que variaban según 

diferentes coyunturas de la época, que iban desde tener un trabajo, ser un 

hombre "respetable", o bien,  saber leer y escribir. Durante todo el siglo XIX 

las mujeres no gozaban de igualdad con el hombre. 

La reforma liberal de 1871-1890, marcó el rumbo político de las élites hasta la 

actualidad, el poder se centralizó, el órgano "Ejecutivo" ejerció total dominio 

de las tierras y patrimonios ejidales o municipales que hasta ese momento 

habían sido administrados por la iglesia y cabildos comunales, es decir, los 

principales poderes locales fueron sometidos al poder del presidente de la 

república.  

A finales del siglo XIX e inicios del XX se consolidaron los cambios de la 

reforma liberal, marcándose el inicio del periodo del capitalismo voraz, de la 

mano del liberalismo económico. A ese momento los derechos laborales eran 

nulos, no había cobertura médica ni jornada laboral definida. 

La era industrial y la maquina a vapor se introdujeron al país, así como en 

todo el mundo, las líneas de ensamblaje y la época de las fábricas nació; 

zapatos, ropa de algodón; durante esta época destaca el desplome total del añil 

y se introduce de inmediato el café. Este último se convirtió en el siglo XX en 

el principal producto de exportación.  

 

Conflictos sociales 

Los conflictos a lo largo de nuestra historia han sido recurrentes producto de 

las injusticias sociales, muchas veces institucionalizada y culturizada. Las 

disputas y diferencias entre liberales y conservadores no son objeto de análisis 

https://revistas.ucr.ac.cr/index.php/dialogos/article/view/31311
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en este ensayo, ya que no se consideran conflictos sociales, sino, disputas de 

intereses entre las clases dominantes. 

La transformación de un sistema feudal a un sistema burgués no fue menos 

doloroso que conflictivo. La clase pudiente siempre logra mantenerse aun 

cuando se transforman las relaciones políticas del país; por lo tanto, el 

conflicto en casi todo el siglo XX dejó de ser de manera paulatina entre los 

países centroamericanos pasando a ser entre clases sociales, surge así la guerra 

civil a gran escala. 

El ejército juega un papel decisorio en función de mantener el "estatus quo" de 

las relaciones de producción, la economía depende de la protección del 

ejército. La era del militarismo surgió ante los levantamientos populares cada 

vez más significativos. 

Desde el primer alzamiento indígena de Anastasio Aquino en 1833 no se 

registraron mayores conflictos populares, sino hasta 1932 en la insurrección 

dirigida por Feliciano Ama y Farabundo Martí, en donde las poblaciones 

indígenas de Izalco, Juayua, Nahuizalco y otros municipios en la zona 

occidental del país se sublevaron ante las paupérrimas condiciones humanas, 

secuelas del empobrecimiento que generaron las reformas liberales de finales 

del siglo XIX, produciendo hacinamiento en las ciudades y extrema pobreza a 

nivel general. Creando la desleal y desigual relación entre la burguesía y el 

obrero asalariado en las zonas urbanas, y en las zonas rurales en relación entre 

patronos y colonos. 

Para estos años aun no existían lo que conocemos como prestaciones 

laborales, tampoco los principios básicos de bienestar y la dignidad (salud-

educación-vivienda-alimentación). Todas estas prestaciones y derechos 

humanos se definían como “beneficencia”. 

Solo en este conflicto del año 1932 murieron masacrados más de 30 mil 

personas a manos del ejército salvadoreño dirigido por el General 

Maximiliano Hernández Martínez, vicepresidente que se hizo del poder 

absoluto después de propinar un golpe de Estado al presidente civil electo 

Arturo Araujo. 

Durante su dictadura que duró hasta 1944 se consolidó la casta militar como 

garante al orden y como el mejor freno a la creciente corriente ideológica del 

https://es.wikipedia.org/wiki/Anastasio_Aquino
https://es.wikipedia.org/wiki/Feliciano_Ama
https://es.wikipedia.org/wiki/Agust%C3%ADn_Farabundo_Mart%C3%AD
http://teoriadelestadoutec.blogspot.com/2013/03/maximiliano-hernandez-martinez-1931-1944.html
http://teoriadelestadoutec.blogspot.com/2013/03/maximiliano-hernandez-martinez-1931-1944.html
https://es.wikipedia.org/wiki/Arturo_Araujo
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socialismo y comunismo, cuyos enunciados importados de la revolución rusa, 

durante la tercera década del siglo XX, tuvieron un eco en las desprotegidas 

clases obreras y campesinas del país. 

Los militares no provenían necesariamente de las clases pudientes, pero al 

igual que en el feudalismo pertenecer al ejército era un salvoconducto para 

ascender en la pirámide social; por lo tanto, mientras existiera la “amenaza” 

del comunismo, la milicia tenía su razón de ser, y fue por lo general esta 

institución nicho de oportunistas y busca fortunas. 

A lo largo de la última mitad del siglo XX el conflicto civil se hizo cada vez 

más violento. El mundo occidental fue adoptando medidas de desarrollo 

social; sistemas de bienestar, abriendo así mismo, espacios a la organización 

gremial y sindical, además de respeto a los derechos humanos y civiles.  

Sin embargo, tanto en El Salvador como en Latinoamérica la fórmula para el 

desarrollo fue la errada, ya que la represión se institucionalizó y se 

mantuvieron los viejos valores sociales de asumir la pobreza como parte 

natural de las sociedades, en donde hay vencedores y vencidos, ricos y pobres. 

 

La revolución 

En la medida que crecía la inconformidad en un sistema económico social 

excluyente, de valores culturales injustos; las organizaciones civiles que 

exigían derechos eran reprimidas en forma brutal a través del aparato del 

orden público por excelencia, el ejército. Fue así que la lucha organizada pasó 

a ser netamente clandestina y el punto que significó la inflexión y la 

intolerancia hacia el dialogo u otras formas de solución del conflicto fue el 

asesinato del arzobispo de San Salvador Oscar Arnulfo Romero. 

Romero fue escogido como Monseñor (jefe de la iglesia católica salvadoreña) 

por la misma clase dominante para que continuara el rol tradicional de la 

iglesia, manteniendo el "orden divino" de los valores culturales de “ricos y 

pobres”, forjados desde la invasión y ocupación española con complicidad del 

Vaticano. 
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El 24 de marzo de 1980 fue asesinado Monseñor Romero mientras oficiaba misa en la 

capilla capitalina Divina Providencia, a unos metros de donde él vivía. 

La trampa social estaba hecha; sin embargo, hubo un giro en la historia y el 

mundo cambiaba a pasos agigantados, pero los gobernantes de El Salvador 

estaban cómodos y se resistían al desarrollo del concierto mundial. El 

asesinato de Romero significó que la clase dominante no estaba dispuesta a 

cambiar, y que sí podían matar al arzobispo de la Iglesia Católica por 

criticarlos y desaprobar su forma caduca de gobernar. 

El magnicidio significó para la población y al mundo, que en El Salvador era 

normal asesinar a cualquier persona que se les opusiera al régimen, por lo 

tanto, el mensaje estaba claro, la revolución armada era el único camino al 

cambio. 

El asesinato del cura Romero fue un magnicidio porque con él se mató la 

esperanza y fe del diálogo, se perdió la humanización del conflicto. Después 

de ser él un clérigo complaciente y de apelar a una justicia divina, se convirtió, 

ante los atropellos sociales innegables de esa época, en uno de los paladines de 

los pobres, haciéndose llamar "la voz de los sin voz". 

 

Durante la década de los 80 el conflicto se arraigó a una guerra civil abierta 

con bandos definidos; el Frente Militar para la Liberación Nacional, FMLN, 

https://1.bp.blogspot.com/-fJB_4rVGBR0/VXI_1o1CzYI/AAAAAAAADdk/fBb45wUAObE/s1600/1071186759.jpg
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intentó tomar el poder y el ejército defendió a la tradicional clase dominante, 

durante este periodo murieron más de 70 mil personas. 

 

Al final, la guerra terminó con la histórica firma de los acuerdos de paz en 

1992, entre el FMLN y la oligarquía salvadoreña, con un predominio en las 

últimas décadas por un modelo económico de corte neoliberal, impulsado por 

el naciente partido Alianza Republicana Nacionalista, ARENA. Dichas 

medidas el gobierno en turno las denominó como una modernización del 

Estado, consistiendo en vender a capitales privados las empresas de servicios 

del Estado y reduciendo el aparato burocrático público.  

 

Después del conflicto el nuevo esquema político, o las nuevas reglas del 

juego, no incluían las emancipaciones sociales, tampoco el cambio de la 

estructura institucional del país, los valores de una sociedad excluyente se 

mantuvieron. Prueba de esto es que los acuerdos de paz incluían un foro de 

concertación económico social entre la gran empresa privada y las clases 

trabajadoras, dicho foro nunca se realizó y nunca se intentó hacerlo aun en la 

actualidad. 

 

Los acuerdos de paz solo llevaron las luchas sociales de la clandestinidad a la 

política electoral a través de la transformación del FMLN, de una estructura 

militar a un partido político, y su incorporación a la vida civil. El problema de 

la pobreza y la exclusión no se solucionó, peor aún, muchos de los líderes y 

caudillos de la revolución pasaron a ser nuevos ricos y pudientes, surge así 

nuevos liderazgos que usan los íconos del socialismo mientras reproducen en 

sus relaciones las mismas doctrinas de la explotación, conservando para sí 

mismo el excedente del producto, apropiándose de la plusvalía y 

acomodándose fácilmente en el sistema de la oferta y la demanda, que ellos 

mismos criticaron tanto. 

 

Las antiguas enseñanzas de la ilustración retoman vigencia, incluso, en el 

pensamiento de la izquierda salvadoreña, surgen nuevos próceres 

“iluminados", estadistas masones. Muchos analistas consideran que el pueblo 

es una olla de presión que explotará inevitable en nuevos conflictos sociales. 
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La diáspora 

Mientras los escenarios de guerra eran encarnizados muchos salvadoreños 

huyeron del conflicto y también de las difíciles condiciones de la calidad de 

vida. El refugio para la mayoría fue Estados Unidos, país al cual irónicamente 

se culpa por mantener su relación de dominio sobre El Salvador. Canadá, 

México, Italia, Suecia y Australia, fueron otros destinos del éxodo de miles de 

salvadoreños. 

 

Se generalizaron tres formas de migración:   

1- En forma legal: A través de la solicitud formal de residencia y 

naturalización ciudadana en otros países. 

2- Refugiados políticos: Al existir un conflicto civil abierto, 

muchos países como Estados Unidos, México, Canadá, Australia y Suecia, 

abrieron sus fronteras y de forma humanitaria albergaron de manera 

permanente a los salvadoreños en éxodo masivo. 

3- En forma ilegal: Un indeterminado número de salvadoreños han viajado a 

lo largo de los últimos 40 años en ruta peregrina y peligrosa al margen de la 

ley hacia Estados Unidos (sin acreditaciones migratorias), en un viaje incierto 

donde el destino por lo general es la costa pacífica del país de norte. Las 

mafias y cárteles del hampa del norte de México se aprovechan de la 

vulnerabilidad de los indocumentados centroamericanos creando negocios 

millonarios a partir del tráfico ilícito de personas. 

En la actualidad una tercera parte de la población salvadoreña vive afuera del 

territorio nacional, este fenómeno ha cambiado la cultura y la economía; las 

familias están fragmentadas y los valores que se transmiten de generación a 

generación se ven alterados, a veces para bien, pero muchas otras para mal, 

esto último debido a la transculturización y pérdida de identidad cultural. No 

obstante, muchos buenos valores sociales de los países anfitriones de la 

diáspora son transmitidos a sus raíces salvadoreñas.  

El país recibe cuantiosas divisas gracias al fenómeno económico de las 

remesas, que son los flujos de efectivo que se inyectan provenientes del 

exterior, producto de la solidaridad entre familiares, esto genera un poder de 

consumo ilusorio con pocos niveles de inversión a mediano y largo plazo. 



137 

 

 

Sin embargo, El Salvador no solo se retroalimenta de la diáspora en forma 

económica por medio de las remesas, sino también de lo humano, recibe en 

calidad de deportados a miles de compatriotas que cometen ilícitos, en 

especial del Estado de California; al no querer el gobierno estadounidense 

hacerse cargo de ellos son deportados y El Salvador los absorbe; y claro, como 

parte de la exclusión social normal del país no se cuenta con planes de 

inserción social o readaptación migratoria. 

En la actualidad todas las semanas arriban entre dos o tres aviones de Estados 

Unidos con más de 100 salvadoreños deportados, a quienes se les recibe con 

dos pupusas y una soda, algunos no pueden hablar muy bien español y no 

tienen familia que los aloje. 

A dos décadas de haber terminado el conflicto civil en el país, el flujo de 

personas que deciden migrar y buscar un mejor futuro en EEUU o Europa no 

ha disminuido, lejos de eso va en aumento, la violencia de la guerra se ha 

sustituido por la violencia de las condiciones de pobreza y la pandilleril. La 

pérdida de la institucionalización y del Estado de derecho, o bien, la 

normalización de un Estado caduco, hace que la opción de huir del país sea 

cada vez más generalizada. 
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Grupo de deportados son recibidos por las autoridades salvadoreñas en el aeropuerto 

internacional de Comalapa. Enero, 2013. 

 

 

 

 

 

 

 

Con dos pupusas y una soda reciben las 

autoridades de migración a los 

deportados de EEUU. 

 

Las Pandillas (Maras) 

La etimología de la palabra "mara" surge de "la marabunta", un tipo de 

hormigas de las selvas tropicales que hacen de su fuerza la unidad implacable, 

hormigas con disciplina guerrera que avanzan como el ejército 

legionario romano; aniquilando y depredando todo lo que encuentran a su 

paso. Una sola o un pequeño grupo de ellas son inofensivas pero todas juntas 

son asesinas, dejando solo los huesos de sus víctimas. 

https://4.bp.blogspot.com/-nF0S6bJ6sv8/UVN6UKLKFII/AAAAAAAACFg/JE7pgWkUfTU/s1600/_DSC0038q.JPG
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Ahora bien, el fenómeno de “las maras” se describe como: Son los jóvenes 

que toman la decisión de pertenecer a una pandilla, que es una estructura de 

carácter delictivo funcionando al margen de la ley como camino a su 

superación personal.  

A lo largo de estas últimas dos décadas de post guerra civil, el problema social 

se ha desbordado a tal grado que amenaza de nuevo el mismo orden político, 

social y económico. 

Las estructuras pandilleriles se dedican a extorsionar, al narcotráfico, y otras 

actividades como, el sicariato y asaltos. 

Durante los años 2012 y 2013 se inició una mesa de diálogo con las pandillas, 

a este acontecimiento se denominó en forma mediática como “la tregua entre 

pandillas”, pero a ciencia cierta no fue ningún cese de sus actividades, fue más 

bien, un intento a la humanización de sus acciones siempre delictivas, esto 

significó la reducción de la cantidad de homicidios y muertes que dejan en sus 

operaciones.  

 

  

https://3.bp.blogspot.com/-U7Li5IC5CGQ/V7-cWs8JXGI/AAAAAAAAENs/SMAzX4o6ODUtDZl3WJrxMfkBOWvmXPVOACLcB/s1600/_DSC0168.JPG
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Un integrante de pandillas lee comunicado en el marco de "la tregua entre pandillas" en el 

edificio del ayuntamiento de Sonsonate, en un acto denominado “municipio libre de 

violencia”, Sonsonate es una de las ciudades más violentas del país, en dicho acto 

reconocen que quieren cambiar, pero son claros en afirmar que para eso necesitan la 

ayuda de la sociedad en general. Al fondo está de izq. a der. Adam Blackwell secretario de 

seguridad multidimensional de la OEA, Fabio Colindres obispo castrense y David Mungía 

Payés ministro de seguridad. 

 

San Salvador, marzo de 2013. 

 

Una década después (2013-2024) 

Al fracasar el proceso denominado "tregua entre pandillas" El Salvador sufre 

un fenómeno de violencia generalizada sin precedente, llegando a ser en el 

año 2015 el país que registró los más altos niveles de criminalidad del mundo 

(sin estar en guerra). Según cifras del Banco Mundial este año promedia 105.2 

homicidios intencionados por cada 100 mil habitantes. 

Las pandillas evolucionaron y dejaron de ser grupos juveniles con 

identidad propia (tatuajes, jergas, grafitis), para convertirse en estructuras 

clasificadas como "crimen organizado", con niveles de inteligencia, logística y 

plena penetración a las instituciones del Estado y sociedad civil. 

https://1.bp.blogspot.com/-pZfYIaH5Oug/UVN9wdfx4lI/AAAAAAAACFo/pErw7-yWQxE/s1600/_DSC0139.JPG
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El FMLN no logró después de dos periodos en la presidencia marcar el 

cambio de rumbo político que la población esperaba, por lo tanto, sus 

desaciertos en temas claves como, la seguridad, la corrupción, el fondo de 

pensiones, oportunidades a la juventud, entre otros; pasó una cuantiosa factura 

en su credibilidad ante la opinión pública, perdiendo de forma vertiginosa su 

capital político, sumado a la negativa de sus líderes históricos para retirarse de 

la vida pública. 

En este periodo de la historia reciente destaca la arraigada crisis moral y 

ética de la clase política en general, tanto como nunca lo hubiesen tenido, el 

hartazgo de la política establecida abre el escenario a un "outsider político". 

La figura mediática y política de "Nayib Bukele" irrumpe en la palestra, que 

en ironía surge de las mismas filas del partido FMLN, para luego 

desvincularse de este instituto político a finales del año 2017. Los ejemplos de 

EEUU (Trump), Guatemala (Morales) y Argentina (Macri) parecen ejercer su 

influencia en el país y la región. 

 

El fenómeno Bukele 

El gane en primera vuelta de Nayib Bukele en las elecciones de 2019 rompe 

con el bipartidistmo (FMLN-ARENA), marcando el fin de un largo periodo de 

post guerra de casi 30 años.  

Bajo este escenario en el año 2020 la pandemia del COVID-19 golpea a El 

Salvador y al mundo entero, el impacto sanitario (en primer orden) y luego 

económico, revelan los niveles de vulnerabilidad social que se padecen a nivel 

global. No obstante, a pesar de algunos desaciertos el manejo sanitario de la 

pandemia en El Salvador fue notable y favorable, haciendo que el país fuese 

bien evaluado a nivel regional y mundial. 

Las elecciones legislativas del año 2021 marcaron un precedente único en la 

historia nacional, el movimiento social conocido como Nuevas Ideas, que 

luego de transformarse rápidamente en un partido político, ganó las elecciones 

legislativas y municipales con altos índices de aprobación, ganando 152 

alcaldías de 262 a nivel nacional, incluyendo todas las cabeceras 

departamentales y la capital; así mismo obteniendo 56 de 84 escaños en el 

https://es.wikipedia.org/wiki/Outsider
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parlamento, es decir, por primera vez un partido político tiene por sí solo 

mayoría calificada y absoluta. 

Este nuevo escenario es aprovechado por el joven presidente para:  

1. Destituir y colocar una Corte Suprema de Justicia favorable a sus 

políticas. 

2. Instalar un régimen de excepción limitando los derechos ciudadanos 

con el objeto de perseguir a los miembros de pandillas.  

3. Reinterpretar la constitución para buscar la reelección a un segundo 

periodo. 

El distanciamiento físico entre las personas provocado por el COVID-19 

termina de posicionar al teléfono inteligente, internet y las redes sociales como 

principal medio comunicativo en el país, llegando a un nivel de usuarios del 

57% de la población, en una tendencia alcista, superando a los vecinos de 

Guatemala, Honduras y Nicaragua, y por debajo de Costa Rica y Panamá. 

No obstante, el COVID 19, deja al descubierto la seria crisis de salud mental 

que el país enfrenta, las aun no cerradas heridas del conflicto civil, el discurso 

cada vez más acentuado de violencia política y para agravar el encierro 

provocado por la pandemia, dejando así un cuadro difícil y no tratado por el 

sistema de salud nacional.  

 

Evaluación de Francisco Araniva médico psiquiatra, sobre la salud mental salvadoreña, parte 1 

Evaluación de Francisco Araniva médico psiquiatra, sobre la salud mental salvadoreña, parte 2 

 

https://www.youtube.com/watch?v=dp7JULAehvk&list=PLIHn5aqsipOtBNMT9MiHf8HnUrXH_ni2N&index=13
https://www.youtube.com/watch?v=dp7JULAehvk&list=PLIHn5aqsipOtBNMT9MiHf8HnUrXH_ni2N&index=13
https://www.youtube.com/watch?v=H_rol9iGZNY&list=PLIHn5aqsipOtBNMT9MiHf8HnUrXH_ni2N&index=14
https://www.youtube.com/watch?v=H_rol9iGZNY&list=PLIHn5aqsipOtBNMT9MiHf8HnUrXH_ni2N&index=14
https://youtu.be/dp7JULAehvk
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Conclusiones 

La historia la tenemos frente a nosotros, más aún, las consecuencias de 

nuestros aciertos y errores sociales los sentimos en carne propia. 

Al no considerar cambiar los valores sociales hacia la dignidad humana como 

máximo principio económico político, nos enfrentamos de forma irremediable 

a repetir una y otra vez más el circulo de violencia en el que hemos caído. 

El desarrollo es eso, reconstruir el tejido social y cambiar los paradigmas, lo 

que implica enterrar los juicios caducos que nos han llevado a las hecatombes 

sociales que hemos vivido a lo largo de nuestra historia; pobreza, masacres, 

magnicidios, exclusión, familias fragmentadas, diásporas, guerras y violencia 

generalizada.  

Los que se aferran a sus antiguos himnos de guerra y valores patrios fallidos 

tienen mucho que reflexionar, ¿Qué queremos para el futuro? ¿Qué herencia 

les dejaremos a las nuevas generaciones? 
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2013 

6 de mayo de 2013 

Cazando la luz de El Mago 

Crónica 

 

Nos dijeron a buena mañana en la agencia de noticias donde trabajaba: 

“Busquen al tal Mágico González, ese salvadoreño que acaban de ingresar al 

salón de fama del fútbol”. 

Luego hicimos un par de llamadas, entonces supimos que estaba en ese justo 

momento entrenando en el estadio que lleva su mismo nombre en San 

Salvador. 

Nos pusimos manos a la obra con Ulises Rodríguez, compañero con el que 

hacíamos equipo (él tomaba fotos y yo arreglaba las cesiones), eran las 8:45 

de la mañana; sin embargo, supimos que el Mágico estaría en el Estadio hasta 

la 9:00 AM. Bajamos al estadio esquivando el tráfico por las calles alternas de 

la capital salvadoreña, evitando semáforos y, justo cuando llegamos a la 

entrada principal venía saliendo El Mago en su camioneta blanca. 

No nos dio tiempo de bajarnos ni de abordarlo, nos hizo una gambeta propia 

de él mismo, una “culebrita macheteada”, fingió como que se parqueaba y 

luego arrancó.  

Lo perseguimos y luego de cruzar unos pasos a desnivel llegamos a un alto. El 

periodismo “rosa” (de espectáculo) nunca lo he practicado, pero bueno… era 

El Mago, así que sin pensarlo mucho me bajé a media calle con mi 

identificación mostrándola de frente para que el viejo futbolista no pensara 

que éramos de los chicos malos queriendo apropiarnos de su automotor, como 

a veces suelen operar en este paisito. 

Cuando me vio identificado bajó su vidrio y le dije: “Don Mago, somos 

periodistas de una agencia internacional, queremos un retrato de su merced”. 
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Muy lejos de otras luminarias de menor talla del deporte rey, me contestó con 

su tono humano característico: “No hay problema… voy a una concentración 

a la federación (de fútbol), no creo que los dejen entrar, pero si lo logran ahí 

podemos hacer la sesión de foto que necesitan”. 

Lo seguimos y luego entró a las instalaciones de la federación, y por supuesto 

no nos dejaron entrar, otra gambeta nos dijimos; pero después de aplicar 

ciertos artilugios propios de nuestra profesión estábamos adentro, ¡ñaca, 

ñaca! 

Si algo sabemos que es implacable a un delantero es la marca cerrada, así que 

ya en el interior del área chica jugamos a las relaciones públicas, ya que robar 

imágenes no es nuestro trabajo, platicamos y platicamos hasta que el veterano 

nos concedió las fotos.     Clic, clic, clic, clic… 

Acá tres de esas fotos publicadas en los medios de comunicación, producto de 

esa sesión. 

 

 
Publicada por: Diario 1, futbolcentroamerica.com , Revista "diez" de Honduras, Revista 

VICE SPORT, Diario Digital Cronio, Revista italiana Zona Cesarini, Revista española 

JOT DOWN 

 

https://3.bp.blogspot.com/-feWHGDejv6I/WkW6A5XsNnI/AAAAAAAAEw0/2vPyf5amFLsRBO9Ec0-raIzCp0HjQJy_QCLcBGAs/s1600/mago+1.jpg
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Publicada por: Diario 1, eltacuazin.com  

 

 

 

 
Portada de la revista AS 

 

https://2.bp.blogspot.com/-k7Ny4_MQrFI/WkW936SsxiI/AAAAAAAAExE/aRyJLs-MpDAYmy8vgW2jTJIjojWXON6ZQCLcBGAs/s1600/mago+3.jpg
https://2.bp.blogspot.com/-X8o6XTlU1xg/WkW_CiND4jI/AAAAAAAAExQ/5pxu5T2kVuEPmGeEhKdraifxDnLhz90owCLcBGAs/s1600/mago+2.jpg
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Les cuento algunas de las frases que le escuché decir (a Jorge González) 

mientras Ulises cazaba la luz del Mago. 

- El premio no es mío es de El Salvador, es de todos, especialmente de la 

juventud. 

- Así como la cámara es para ti, la pelota es para mí, no somos nada sin ellas. 

- Por este amor que le tengo (a la pelota) aún vivo soltero. 

- En realidad soy “El Mago”, lo del “Mágico” fue un juego de pronunciación 

de “los gachupines” (refiriéndose a los españoles). 

Después de 20 minutos estábamos hechos, agradecimos la apertura y nos 

despedimos, mientras El Mago guardaba su barita en el interior de su 

chamarra color azul cielo, y luego se componía con sus manos la melena 

canosa digna de ser colega de Merlín. 

A Final se quedó hablando con Juan Manuel Valiente (secretario general de la 

FESFUT) de la agenda próxima y del evento en Pachuca México, en especial 

del traje a lo “Rod Stewart” con el cual él quería presentarse el 12 de 

noviembre de 2013, en ceremonia para ingresar al salón de la fama, merecido 

premio no solo por ser uno de los mejores jugadores del planeta, si no a mi 

juicio, por tener una alta calidad humana, digna de los genios con los que 

algunas veces me he topado en esta profesión.  
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24 de mayo de 2013 

Heridas de guerra 

Crónica 

 

Era una mañana lluviosa de mayo, y por primera vez después de casi 30 años, 

se entrelazaban las manos una madre y su hijo, todo eso sucediendo bajo la 

óptica de un sin número de cámaras de una rueda de prensa ¿Cómo es esto 

posible? 

David Kupstas fue raptado hace 28 años con engaños por un abogado 

inescrupuloso, éste adujó tener información que en esa zona (un cantón a 

afueras del municipio de Zaragoza, departamento de La Libertad en El 

Salvador), el ejército masacraría a la población civil y que el niño corría 

riesgo, así una abuelita temerosa (en ausencia de su madre) entregó al niño 

con la esperanza de salvarlo de una muerte segura.  

Al poco tiempo se dieron cuenta que no hubo tal incursión del ejército en ese 

municipio. Luego, con los años, se supo que el tal abogado estaba involucrado 

en una red de tráfico de niño durante el conflicto de la guerra civil en la 

década de los 80. 

En este periodo conflictivo de la historia salvadoreña, así como otros países 

que cruzan crisis sociales, las circunstancias se prestaron para casos insólitos 

de irrespeto a la dignidad humana. Fue así que existieron redes de contrabando 

de niños, que robaban a infantes y luego con engaños y documentación 

fraudulenta los vendían a parejas o familias que deseaban adoptarlos, por lo 

general al exterior. 
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David supo de la existencia de su madre (María Rosa Flores) hasta el año 

2005, y a su vez de que ella deseaba reencontrarse con él, pero tardó 7 años 

más en decidir hacerlo, mientras asimilaba la idea de que no fue adoptado, 

sino, haber sido raptado (víctima de una red de trata de niños), probablemente 

porque las condiciones de su adopción fueron anómalas, por lo tanto, hecha 

con datos falsos hacia la familia adoptiva, quienes sin duda también fueron 

víctimas, ya que en muchos casos los certificados de adopción por parte de los 

padres biológicos sí existían, pero eran firmas y documentos fraudulentos. 

María Rosa me cuenta que en 1984 acababa de desaparecer su esposo en el 

contexto de la guerra civil, y mientras ella había salido a una actividad 

religiosa llegó ese abogado y con engaños sugestionó a su madre, es decir, la 

abuela materna de David, le advirtió que el ejército ya había detectado la 

localización de la familia y procederían a matarlos a todos, entonces en una 

decisión apresurada, salomónica e ingenua, ella les dio al niño quien tenía 

apenas un año de edad. 

David en la actualidad tiene 29 años y es ciudadano norteamericano, vive en el 

Estado de Pensilvania y tiene un negocio exitoso de camiones; “durante estos 

últimos años tenía miedo de conocer a mi mamá”, nos decía mientras estaba 

tomado de la mano de su madre biológica María Rosa Flores, salvadoreña 

originaria de Zaragoza. 

http://3.bp.blogspot.com/-psyGoNvzhDI/UaA38kAV7nI/AAAAAAAACJg/qU0Aa0qo8Zw/s1600/_DSC0251.JPG
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El equipo psicológico de Pro Búsqueda nos dice que el miedo de David es 

fundado a partir de las falsas creencias con los que los traficantes engañaban a 

las personas que adoptaban a los niños, haciéndoles creer que estos los 

obtenían en adopción, siendo dados por sus padres y familiares inescrupulosos 

que cedían o vendían a los recién nacidos. 

Pro Búsqueda es una organización no lucrativa que se dedica a reencontrar a 

familiares separados en el contexto de la guerra civil. Han resuelto y unido 

hasta la fecha a más de 230 familias a lo largo de casi dos décadas de trabajo 

investigativo y psicológico. Pro Búsqueda aún sigue reencontrando víctimas 

de secuestros o desapariciones forzadas. 

 

http://3.bp.blogspot.com/-KwibRfnAm0U/UaA4YqQa-vI/AAAAAAAACJo/vda4x8pYhEo/s1600/_DSC0301.jpg
http://4.bp.blogspot.com/-fUzmBDmJKF0/UaA4m8cfuHI/AAAAAAAACJw/FuyRqdOncJY/s1600/_DSC0401.jpg
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David es ahora padre de un niño y una niña y está casado con una 

norteamericana, quienes permanecieron a su lado en todo momento mientras 

ocurría el emotivo reencuentro de él y María Rosa, su madre biológica. 

Al final, después de todo el revoloteo de la prensa se quedó la familia en 

intimidad, y por supuesto su servidor se coló de fisgón, asumiendo que la luz 

de una imagen va más allá de un buen “clic”. Además, había pollo 

encebollado de almuerzo, y ni modo no les quedó más que invitarme. Es de 

mala educación rechazar un plato de comida en la campiña salvadoreña. 

Mientras manejaba rumbo a San Salvador, me preguntaba a solas ¿Cuántas 

secuelas tienen los conflictos y las guerras en el corazón de las sociedades? 

¿Cuántos David Kupstas y María Rosa hay dispersos en todo el mundo y a lo 

largo de la historia, quienes nunca pudieron cerrar parte importante de sus 

existencias por mentiras y engaños de las mafias? 

 

Nota: Para entender y documentarse más sobre el fenómeno del rapto de 

infantes durante la guerra civil, es imprescindible conocer de cerca el trabajo 

de Pro Búsqueda. Ocho años después de haber cubierto por primera vez un 

caso de reencuentros entre personas separadas por razones de desapariciones 

forzadas entrevisto a Eduardo García director de esta emblemática ONG. 20 

de septiembre de 2021.  

 
Entrevista a Eduardo García director de Pro Búsqueda. Parte 1 

 

https://youtu.be/IYcNU0blwG8
https://youtu.be/IYcNU0blwG8


152 

 

 

 
Entrevista a Eduardo García director de Pro Búsqueda. Parte 2 

  

https://youtu.be/9w34Cvs0XD4
https://youtu.be/9w34Cvs0XD4
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3 de junio de 2013 

Ángeles ocultos  

Foto reportaje 

 

En el centro penal de mujeres de Ilopango, San Salvador, siempre la tarea de 

ser madre es única aun cuando las condiciones son adversas, el amor se 

manifiesta más allá de las difíciles circunstancias.  

Cuando una mujer es arrestada estando embarazada su hijo nace privado de 

libertad igual que ella. 

Luego, tanto niños como niñas están con sus progenitoras hasta los 5 años en 

el encierro, durante este tiempo las cosas son así.  

En muchas ocasiones vemos más allá gracias a la cámara que nos acompaña, 

se abren los espacios y a veces, solamente a veces, la luz se descubre en ese 

espectro de 7 colores que combinados hacen la magia, llegando así hasta el ojo 

y damos fe de una realidad, por eso les comparto en esta ocasión parte de mi 

bitácora, la del foto-periodista. 

No son las mejores fotos siempre hay más y mejores, pero son las imágenes de 

esta ocasión que es imperativo mostrarles, son las que dicen cosas viendo, son 

las que después de todo nos llaman a la reflexión, como la luz que se refleja en 

el lente, en los espejos, en los chips electrónicos, en la pantalla del ordenador, 

en el iris de tus ojos. 
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Visita intima. El amor como un río siempre encuentra su cauce. Durante las visitas intimas 

por regla siempre se usa un método anticonceptivo. 
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7 de junio de 2013 

Tregua entre pandillas 

Foto reportaje 

 

 
 

Sobre este tema hay poca información versus mucha especulación ante una 

problemática social tan delicada como es la seguridad. Las últimas dos 

elecciones presidenciales se han definido a partir del manejo mediático del 

argumento del accionar de las pandillas en el país. 

Estamos a las puertas de una nueva etapa proselitista y la coyuntura se ha 

vuelto compleja. Aún muchas personas no saben a ciencia cierta en qué 

consiste este proceso denominado “tregua entre pandillas”, la tergiversación y 

la especulación domina la agenda de los medios. 

Una cosa es verdadera, las elecciones presidenciales de 2014 serán cerradas y 

se definirán según cómo se desenvuelva el tema de la seguridad pública. 

Ante tanta incertidumbre es importante hacer un planteamiento veraz y real de 

los sucesos, ya que después de leer tantas columnas al respecto logro 

detectar juicios parciales y muchos intereses políticos entre líneas. 

Cuando en la agencia que actualmente trabajo me llamaron por primera vez a 

colaborar en el área de fotografías, nunca me imaginé que iba a estar en 

http://1.bp.blogspot.com/-_fwERqsdVRs/UbKKNPm3bNI/AAAAAAAACMk/-dP06hZyBZE/s1600/_DSC0134.JPG
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primera línea cubriendo este proceso, reporteando en este justo momento entre 

la decisión ciudadana de votar por la continuidad de este proceso (“tregua 

entre pandillas”), un proceso que bien podría desbordarse e irse al traste, o 

bien, la gente podría decidir por la guerra total a las pandillas como mejor 

camino a la paz social. 

 
Interno del centro reclusorio intermedio de Tonacatepeque se dirige a las autoridades y 

otros jefes de pandillas en un acto donde se comprometen a mejorar su conducta. 

 

 
Residente de la ciudad de San Vicente observa y escucha el acto de declaración de municipio libre de 

violencia, al fondo la mesa conformada por los facilitadores de la tregua entre pandillas, frente al parque 

central de dicha ciudad. La mayoría de la población civil se mantiene escéptica ante el proceso debido a que 

las acciones de las pandillas continúan.  

http://4.bp.blogspot.com/-lOZskqufujQ/UbKOitb41ZI/AAAAAAAACM4/Y53vM5nrNCU/s1600/_DSC0158.JPG
http://1.bp.blogspot.com/-QuZ0ORjvHDc/UbKRyfOpJII/AAAAAAAACNM/SSYhXjtQfLY/s1600/_DSC0037.JPG
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Joven del municipio de Apopa borra grafiti como parte de los compromisos del proceso de 

tregua entre pandillas. 

 

 
Los jóvenes menores de edad se involucran en pandillas cada vez a edades más inferiores. 

Solo el 3% del presupuesto de seguridad va dirigido a la prevención. 

 

http://3.bp.blogspot.com/-LE7ntFIq13c/UbKShqkRW5I/AAAAAAAACNU/tkz9ny42QPE/s1600/_DSC0097.JPG
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Todos los días aterriza un avión al aeropuerto internacional con 100 deportados 

aproximadamente, no todos son pandilleros, pero muchos sí, no existe hasta la fecha 

ningún programa de reinserción a la sociedad que a ellos se les ofrezca. 

 

 
La pobreza y la violencia siempre van de la mano, el origen de las pandillas es la exclusión 

social, tanto en El Salvador como en Estados Unidos. 

 

http://1.bp.blogspot.com/-Nl4AZ8GN0xM/UbKT8Q2W_mI/AAAAAAAACNo/yKXhQd9Iwg0/s1600/_DSC0023.JPG
http://4.bp.blogspot.com/-nk4MeoMSpmQ/UbKVU4aGTlI/AAAAAAAACN4/cWwApVZt3CI/s1600/_DSC0027.JPG
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Raúl Mijango, uno de los principales promotores y facilitadores del proceso conocido 

como “tregua entre pandillas”. 

 

 
Mientras la tregua entre pandillas continua, fuentes oficiales aseguran que la policía 

salvadoreña no merma su trabajo para controlar los niveles de violencia y extorsiones, la 

PNC recibe constante asesoramiento del FBI de Estados Unidos. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Ra%C3%BAl_Mijango
http://2.bp.blogspot.com/-ufGRsEZftKc/UbKWMRE1mRI/AAAAAAAACOE/bG-5JupVef0/s1600/_DSC0042.JPG
http://1.bp.blogspot.com/-XUqFs37uAsU/UbKW0W5aYKI/AAAAAAAACOQ/kyzTyVK3E5A/s1600/_DSC01141.JPG
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Adam Blackwell secretario de seguridad multidimensional de la OEA, Organización de 

Estados Americanos, da declaraciones en apoyo al proceso de tregua entre pandillas en la 

plaza central de San Salvador, en un acto de entrega de armas en mayo de 2013. 

 

 
Entrega de armas de fuego, frente a la catedral capitalina, en dicho acto participaron 

diplomáticos y los facilitadores del proceso de “tregua entre pandillas”, la entrega fue 

cubierta por la prensa nacional e internacional. 

http://4.bp.blogspot.com/-I3ffepX64Xs/UbKYFfFmKlI/AAAAAAAACOc/MPpawhF3Big/s1600/_DSC0015.JPG
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Carlos Lechuga Mojica, alias “El Viejo Lin”, uno de los principales lideres de la pandilla Barrio 18, voceros 

durante el proceso “tregua entre pandillas”. Lechuga Mojica es un reconocido jefe de pandillas que se hizo 

de nombre en el hampa a inicios del siglo XX, él cuenta con un amplio expediente delictivo, entre su historial 

también figura ser ex combatiente del conflicto armado, ex miembro del FMLN. En sus declaraciones a 

medios de comunicación insiste en que el fenómeno pandilleril es producto de la exclusión social y que 

podría solucionarse si el Estado decide erradicar la pobreza. No obstante, afirma que las pandilleriles no 

son estructuras de crimen organizado.  

Vea entrevista del Viejo Lin realizada para InSigne Crime 

 

 
Carlos Alberto Rivas Barahona, alias “el chino tres colas”, uno de los jefes cabecillas de la pandilla Barrio 18. 

Él, así como los demás líderes pandilleros voceros de la tregua entre pandillas se mantienen privados de 

libertad en el sistema penitenciario salvadoreño.   

https://vimeo.com/68622397
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Carlos Tiberio Valladar alias “snaider”, uno de los principales ranfleros (líderes) o plabreros de la MS-13, de la 

Mara Salvatrucha, da declaraciones a la prensa sobre el proceso de “tregua entre pandillas”, en el penal de 

San Vicente.  

 

 
Dionisio Arístides Umanzor Osorio alias “el sirra”, otro de los principales líderes pandilleriles de la MS-13, se 

dirige a un grupo de menores de edad en el centro penal de menores del municipio de Tonacatepeque, en el 

marco del proceso de “tregua entre pandillas”. Umanzor fue de los beneficiados en las negociaciones con el 

gobierno y los grupos delictivos (pandillas), entre los beneficios que tuvo él y otros líderes fue el traslado a 

centros penales menos estrictos, permitiéndoles visitas, e incluso, salidas con permisos especiales.  
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Pandillero del Barrio 18 posa en el interior del centro penal de Izalco. 

 

 

 
Pandillero de Barrio 18 posa junto a un cuadro de aerógrafo de su autoría, en el interior del 

centro penal de Izalco. 
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Joven miembro de la pandilla Barrio 18 canta al interior del centro penal de Izalco. Con 

apoyo de una iglesia evangélica este joven produjo un disco musical de género rap.   

 

 

 
El tatuaje con su iconografía característica es parte fundamental de las pandillas, mucho de 

estos símbolos son hechos al interior de los centros penales e identifica al portador con su 

pandilla. 

 



169 

 

 
Fabio Colindres, Obispo Castrense de El Salvador predica al interior del centro penal de 

Izalco, él es uno de los facilitadores del proceso “tregua entre pandillas”. 

 

 
Adam Blackwell secretario de seguridad multidimensional de la OEA, Fabio Colindres Obispo 

Castrense de El Salvador, David Munguía Payes ministro de Justicia y Seguridad y,  

Roberto Aquino alcalde de Sonsonate del derechista partido ARENA; durante acto simbólico 

declarando al municipio como “libre de violencia”, durante el proceso de tregua entre 

pandillas en el municipio de Sonsonate. 

 

https://es.wikipedia.org/wiki/Fabio_Reynaldo_Colindres_Abarca
https://es.wikipedia.org/wiki/Fabio_Reynaldo_Colindres_Abarca
https://en-m-wikipedia-org.translate.goog/wiki/David_Mungu%C3%ADa_Pay%C3%A9s?_x_tr_sl=en&_x_tr_tl=es&_x_tr_hl=es-419&_x_tr_pto=sc
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Escena de un intento de asalto frustrado por un ciudadano que dio muerte al delincuente, 

peritos de medicina legal hacen las debidas experticias, febrero de 2013, San Salvador.  

 

Los homicidios durante la “tregua entre pandillas” disminuyeron en una media de 14 

diarios a 4 diarios, no obstante, las extorciones conocidas como “rentas” a los sectores 

productivos del país siempre se mantuvieron, además de que las personas que 

desaparecían se volvieron más frecuentes. 

http://1.bp.blogspot.com/-4XiLqAmw-QY/UbKceWVzd5I/AAAAAAAACOs/nYnedpfLbu4/s1600/_DSC0192.JPG
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Según datos de las Naciones Unidas, a la fecha hay en El Salvador 66 asesinatos por cada 

100 mil personas, colocándolo como el país más violento del mundo, solo por debajo de 

Honduras, país que también padece del arraigo del fenómeno de las pandillas.  

 

Según datos de medicina legal el 90% de los asesinatos están vinculados con el accionar de las pandillas, 

quienes están cada vez más vinculados al crimen organizado. La política de “mano dura” iniciada por los 

gobiernos de la derecha en 2004 provocó el aumento y mayor brutalidad del accionar de las pandillas. El 

número de reclusos en los centros penales aumentó, así como sus condiciones infrahumanas de 

hacinamiento, todo eso, paradójicamente, fue el foco del aumento descontrolado del fenómeno pandilleril. 
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22 de agosto de 2013 

Recuerdos de un zapato al vacío 

 

Esta anécdota se las comparto como una enseñanza del valor de la amistad, 

dicha acción cambió mi vida para siempre. Ojalá la clase política y sus 

fanáticos la retomaran. 

Cuando estudiaba mi bachillerato en el Colegio Cristóbal Colón acá en San 

Salvador, conocí a Roberto Alvarado Ochoa a quien le decíamos “condorito”, 

o bien, “la concuña”, “chobe” o “chespirito”; éramos compañeros en primer 

año. 

Bien recuerdo allá por los años a finales de la década de los 80; los primeros 

días de ese ciclo escolar llegué como estudiante de nuevo ingreso a ese centro 

de estudios; como pollo recién comprado… solo veía a mis nuevos 

compañeros en toda su alegría al esplendor, reencontrándose después de 

vacaciones.  

“Condorito” era pequeño dentro de la media, tenía un tono de voz como de 

niño zompopero, como esos que quieren cambiar el timbre de niño a joven, 

pero se les oía como viejito picaron; ronquito, ronquito. Era el rey de los 

chistes y de las burlas a los demás, y por supuesto, yo era una de sus víctimas, 

teniendo en cuenta su antigüedad y su afinidad con todos los del aula, y 

muchos más aun, le caía bien a los "grandotes" los que imponían el orden en 

el salón de clases. 

Todos los días me ponía un nuevo apodo, entre los que recuerdo: “don 

quijote”, “radiografía de piscucha”, “tres patines”… Un día colmó mi 

paciencia y me le acerqué para amenazar su integridad, haciéndolo de tal 

manera que "condorito" decidió quedarse callado y nunca más volverme a 

molestar. Me arrepiento tanto de haberle dicho semejante improperio, me 

avergüenza volverlo a repetir, mucho menos compartirlo con ustedes. 

 

Recibíamos clases en la cuarta planta y en una ocasión desde esa altura estaba 

sentado sobre la barda colgando los pies hacia el lado de afuera. Sonó la 
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campana para el inicio de clases y el fin del recreo. Empezaba la nueva 

jornada con el profesor Zaldaña, conocido por dejar afuera de la clase a quien 

no llegase a tiempo. Cuando balanceé mis piernas hacia adentro el tacón del 

zapato topó sobre la orilla de la barda donde estaba sentado y, por accidente 

mi zapato resbaló, cayó al vacío hasta el solar de la primera planta. 

 

Sentí que se me helaron los huesos, ya que por lógica no iba a alcanzar a 

llegar para la segunda campanada, por lo tanto, sería castigado. "Condorito" 

recién subía a la cuarta planta y alcanzó a ver toda la escena, quedándonos 

viendo fijamente a los ojos entre nosotros dos, y sin esperar más, él levantó la 

mano señalándome y me dijo: “Yo voy a ir a traerlo, vos con un solo zapato 

no vas a lograr regresar a tiempo”, y corrió edificio abajo por las gradas 

atestadas de quienes subían a clases. 

A los pocos minutos subió con mi zapato, pero ya era tarde nos quedamos 

afuera los dos castigados. Nos dejaron unos temas para investigar ex aula, los 

cuales ya los olvidé, lo que sí recuerdo de manera vívida fueron sus ojos 

cuando me vio desahuciado por perder mi zapato, no se me olvida el punto de 

inflexión donde un enemigo se hace amigo, no se me olvida que de ahí en 

adelante desarrollamos una profunda amistad, fraternidad que 25 años después 

http://3.bp.blogspot.com/-LTNyG6BqPvQ/UhbG2kJV2JI/AAAAAAAACRg/mKekCLA3qEk/s1600/zapato+cayendo.jpg
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ni la distancia ni el tiempo ha logrado disolver (él vive ahora en Maryland y 

yo en San Salvador), una relación entrañable construida en cimientos de 

respeto, perdón y sentido humano. Fue eso el gran legado que me enseñó mi 

amigo Roberto Alvarado, quien le estoy agradecido de por vida por su gesto 

de rescatar mi zapato. 

En la actualidad uso ese mismo principio para hacer amigos, y me ha 

funcionado; después de todo, si a este mundo venimos y no hacemos de los 

enemigos nuestros aliados, viviremos condenados a estar limitados, sin rumbo 

común como sociedad, sin un arco de sostén que una los pilares del desarrollo, 

como país o como región centroamericana. 
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5 de marzo de 2014 

La historia de El Ajillo 

La planta que pierde y aturde los sentidos 

 

 

Esta historia empezó el sábado 1º de marzo de 2014, cuando dos montañistas 

partimos desde la frontera de Anguiatú a menos de 10 Km de Metapán (al nor-

occidente del departamento de Santa Ana), iniciando la camita desde el punto 

fronterizo, planeamos subir el Pico de Montecristo, pero no por la ruta normal 

que todos conocen que es desde el parque nacional con el mismo nombre, 

sino, por la ruta del Cerro “El Brujo”. 

 

 
CROQUIS DE LA ZONA 

 

A un día de camino llegamos a nuestro primer punto, el Cerro el Brujo. Luego 

continuamos la travesía entre ambos cerros sobre el macizo montañoso, esto 

implica cruzar un bosque nebuloso “virgen”, arriba de los 2000 MSNM, 

caminata que tiene una duración de 6 a 8 horas; sin embargo, nuestra sorpresa 

fue ver el bosque nebuloso deteriorado, es decir, el follaje alto característico 

de este tipo de bosque se conoce como: dosel arbóreo, que impide que la luz 

del sol descienda en forma directa a las plantas bajas, impidiéndoles crecer de 

http://3.bp.blogspot.com/-11qznP8Ipfk/Uxep2wvDtAI/AAAAAAAACf0/_FCTiwRoI5M/s1600/CROQUIS.jpg
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una forma abundante, esto permite a los montañistas que puedan caminar sin 

mayor dificultad aun cuando no exista camino. 

 

No sé lo que pasó... lo que sí les puedo contar es que algo extraño sucedió, 

llegábamos al mismo lugar una y otra vez, como si camináramos en círculo. 

En los más de veinte años de ser montañista y explorador nunca me había 

sucedido cosa alguna. La brújula estaba desorientada, a veces marcaba una 

dirección y a los pocos segundos marcaba otra. Así transcurrieron las horas y 

no encontramos la salida.  

Un montañista en este tipo de situación debe de buscar como sea el punto más 

alto para tratar de ubicarse desde la altura, o bien, es la forma más certera de 

pedir apoyo ya que desde esos puntos las señales de teléfonos pueden ser 

recibidas.  

Al final lo logramos, llegamos a una cima que no tenía árboles, pero por la 

hora que ascendimos la visibilidad era nula; sin embargo, establecimos 

contacto con la Cruz Roja, en específico con el equipo de rescate en montaña 

de esta institución para ponerlos a tanto de nuestra situación. Decidimos 

acampar allí contiguo a un nido de zopilotes que se nos quedaban viendo de 

reojo. 

 
Al fondo el Pico de Montecristo rumbo norte, foto en la madrugada del martes 3 de marzo 

de 2014, tomada desde el cerro Miramundo. 

 

http://2.bp.blogspot.com/-BiiGJhK2pww/Uxwo80MQMRI/AAAAAAAACjE/TOlSStO7-Cg/s1600/DSC01248.jpg
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En la mañana el cielo estaba despejado y pudimos hacer una mejor 

evaluación, y tomamos la opción de continuar buscando el Pico de 

Montecristo e internarnos aún más en la montaña, caminando sobre las 

complejas crestas de la sierra, pero alcanzar la cima implicaba retomar la ruta 

extraviada del día anterior y subir a las inequívocas antenas características del 

famoso Trifinio o Montecristo, donde están los caminos de automotores y 

acceso a posibles rescates. 

Nos comunicamos con los equipos de emergencia e informamos nuestra 

decisión, fue así que ellos salieron a nuestro encuentro en una forma certera. 

El problema radicó que al tercer día de habernos internado en esta ruta 

nuestras provisiones se estaban agotando, en especial el agua, teníamos que 

hacer esta caminata con un cuarto de litro para dos personas, no teníamos 

margen de error, porque si nos desviamos de rumbo podríamos terminar en 

una selva inaccesible por el lado de Guatemala, eso implicaba un escenario 

fatal. 

Dejamos la cima del nido del zopilote (Miramundo) y caminamos hacia 

Montecristo, con gran esfuerzo retomamos la ruta del paso que une El Cerro 

El Brujo y Montecristo, y sin mayor dificultad llegamos al medio día a este 

último donde fuimos encontrados, auxiliados, rescatados por las personas que 

nos buscaban.  

Para ese momento estábamos presentando signos de deshidratación, a un nivel 

de media a severa. 

 

El mito del ajillo 

 

Siempre había escuchado el mito que mencionan las abuelitas que dice: que el 

caminante que se adentra al bosque profundo y patea este bejuco se pierde y 

no encuentra la ruta, dando vueltas y vueltas en el mismo lugar. Aun cuando el 

montañista sea experimentado el extravió es inminente.  

 

Al final, cuando hablamos con un guardaparques de la zona me dijo que a él le 

había sucedido lo mismo y fue por haber pisado El Ajillo la planta que pierde 

y aturde los sentidos. Fue así que me cautivó este mito e hice la respectiva 

investigación antropológica y botánica, produciendo al final el cuento 

mitológico de "El Ajillo". 
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Nunca nos imaginamos que tantas personas e instituciones se movilizarían a 

nuestro auxilio lo que me hace pensar que este no es un país subdesarrollado 

como a veces nos quieren hacer pensar. Incluso, un helicóptero sobrevoló la 

zona. El nivel de reacción de las instituciones tanto de Metapán como a nivel 

central fue excelente, más allá de las expectativas, por lo que agradecemos 

tanto su servidor como Roberto Mario Ramírez a los organismos de rescate y 

apoyo civil. 
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2014 

25 de marzo 2014 

San Romero de América en mi Corazón 

 

Me cuestionaba una muchacha en tono camorrero: “Ustedes los de izquierda 

no dejan en paz al pobre monseñor Romero, que ratos hubiese sido 

canonizado por la iglesia si no lo tomaran como símbolo político electoral”. 

 

 
 

Hice entonces la siguiente reflexión: Somos de izquierda o de derecha, a eso 

se resumen nuestras creencias colectivas como si fuesen los ideales de dos 

equipos antagónicos, “Barça o Real”, “Boca o River”.  

Que les parece si mejor proponemos ser humanistas, y que veamos más allá 

del mismo dogma cristiano y aprendamos así de las enseñanzas de este cura 

Romero, que dejó de ser un conservador confeso y se transformó en creyente, 

creyente de que los pobres deben tener voz ante tanta injusticia, creyente de 

que la vida y la dignidad es un derecho inalienable de la condición humana, 

por eso su asesinato es la sombra de tanto inocente que murió en esa guerra 

injusta, injusta como la pobre decisión del vencedor vencido, esos sicarios 

http://3.bp.blogspot.com/-j0eE-8wcnBo/UzE08QTql2I/AAAAAAAACp8/_J49Yg0xdjA/s1600/_DSC0004.JPG
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vencidos por su mismo plomo calibre 22 y que la afrenta pública y divina los 

coloca en el lastre de la historia. 

 

Continúo reflexionando: Romero no necesita una canonización, él ya es un 

santo. No necesitamos los que creemos en su legado la reafirmación de su 

enseñanza de ninguna institución, ya sabemos que dio su vida por los pobres. 

Por lo tanto, si acaso lo canonizara la iglesia sería irrelevante ponerse a pensar 

que el máximo líder del partido ARENA fuese su asesino, el Mayor Roberto 

D`aubuisson al igual que Poncio Pilatos y Caifás solo cumplían su papel en la 

historia y nada más. 

  

http://1.bp.blogspot.com/-sg88hB1qszQ/UzE0bxc8S8I/AAAAAAAACp0/J03wC4CySBw/s1600/_DSC0035.JPG
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2 de abril de 2014 

Carta abierta al Doctor Norman Quijano 

 

 
 

Don Norman un gusto saludarlo: 

Le escribo como un ciudadano común y corriente, desde la llanura. Soy 

periodista independiente, ni de izquierda ni de derecha.Me autodenomino 

humanista amante del desarrollo social, valoro el trabajo de las personas como 

el principal recurso de la producción, incluso aún más que el dinero. 

Hago la aclaración porque la experiencia me ha llevado a ver a muchas 

personas buenas, comprometidas y progresistas tanto de derecha como de 

izquierda, así como me he dado cuenta de personas malas y corruptas, que 

desvaloran el trabajo de sus semejantes siendo desmedidos vividores de la 

plusvalía, tanto de izquierda como de derecha. 

Recuerdo que allá por los finales de la década de los noventa, cuando aún era 

universitario, llegaba al INDES a ver a una mi novia piernuda que tenía, ella 

entrenaba vóleibol en el Palacio de los Deportes, allí lo vi a usted por primera 

vez con su bigotón de personaje de película de charros pistoleros. Era 

entonces el presidente de dicha federación deportiva, eso sí, siempre con su 

buen talante y presencia. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Instituto_Nacional_de_los_Deportes_de_El_Salvador
http://2.bp.blogspot.com/-UXki4pcSlJE/UzvETh6YgjI/AAAAAAAACso/G5BNEJ_Hnwg/s1600/DSC06815.jpg
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Luego lo veía en la televisión como uno de los diputados más raudos y 

agresivos de la bancada arenera, aunque no gusto ni comparto ese estilo lo 

respeto porque siempre me pareció una persona luchadora que viene de menos 

a más. Al parecer le funcionó esa conducta provocativa ya que a partir de ahí 

fue ascendiendo de forma vertiginosa en su carrera política. 

 

Como una opinión superlativa en esta epístola agrego mi desaprobación a la 

propaganda ofensiva, facinerosa y peyorativa en la comunicación política, ni 

de uno ni de otro partido. 

Sé que para llegar a la alcaldía su principal obstáculo fue convencer a los de 

su mismo partido, más que a los capitalinos. Su nominación para correr como 

candidato fue desestimada en el año 2005 por el COENA, a mi juicio craso 

error, en ese entonces corrió como candidato Rodrigo Samayoa por ARENA y 

en las elecciones en 2006 yo era fotoperiodista y cubrí como freelance la 

conferencia de prensa en la sede de su partido donde aceptaron la derrota por 

44 votos.  

Don Rodrigo exhalaba alcohol hasta por los poros y pensé: …“gracias a 

Diosito que este señor no ganó las elecciones”. Su aura me parecía deshonesta 

y sin ética. Creo que la historia confirma mi reflexión, y por supuesto, 

reconfirma el error de ARENA en no escogerlo a usted en ese momento. 

http://4.bp.blogspot.com/-5JhtxoaPRtM/UzvFsBkSCvI/AAAAAAAACtA/uEv5zWp6Gwk/s1600/_DSC0022.JPG
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A principios del 2008, supe que por fin ganó la nominación y fue de manera 

oficial el candidato a alcalde por San Salvador por el partido tricolor. En el 

2009 se convirtió en el edil capitalino aun cuando las encuestas lo situaban 

como perdedor; no obstante, usted hábil se impuso arrebatándole la alcaldía 

mayor al FMLN, después de que estos hubieran estado 12 años en el poder, 

considerándose hasta entonces a la capital como un bastión electoral de la 

izquierda salvadoreña. Cinco años más tarde usted ha revertido esta 

percepción. 

Si sus detractores, tanto internos como externos, no reconocen su liderazgo y 

sus capacidades como un buen esgrimista de la palabra estarían cometiendo un 

error político elemental. 

 

Después de ganar holgadamente su segundo periodo como alcalde en el 2012 

llegó a su techo como personaje de mayor aceptación, superó el 70 % de 

imagen favorable, no así como intención de voto; sin embargo, ARENA lo 

oficializó como candidato presidencial y fue ahí, a mi modesto juicio, donde 

empezaron sus problemas. 

No dudo que en este momento usted fuera el presidente electo de El Salvador 

sino hubiera escuchado tan malos consejos.Sus asesores tuvieron dos grandes 

desatinos que fueron: Uno, el desalojo violento del centro capitalino en 

octubre de 2012, esto le redujo a casi la mitad su aceptación popular a nivel 

nacional; y dos, fue no desmarcarse a tiempo de la imagen de su jefe de 

campaña el ex presidente Francisco Flores Pérez. 

http://2.bp.blogspot.com/-avRODW__BtU/UzvGwewHk2I/AAAAAAAACtU/E6GTrtMh2XM/s1600/_DSC0055.JPG
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Con todo respeto desde mi punto de vista hubo otras fallas, todas a raíz de 

tener malos asesores en comunicación política, cuando usted tuvo campañas 

propositivas ganó, pero cuando usó la contra propaganda como instrumento de 

destrucción a sus oponentes perdió. Estos errores los pagó con creses tomando 

en cuenta que sólo 6 mil 700 votos lo separaron de ser el mandatario de El 

Salvador. 

 

Aun cuando no logró los votos requeridos, sorprendió tanto a los antagónicos 

como a sus simpatizantes, por el estrecho margen que lo separó del gane, ya 

que las encuestas lo daban por perdedor por más de 10 puntos abajo del 

profesor Salvador Sánchez Cerén, por lo tanto, desde la llanura le recomiendo 

asumir este proceso electoral con dignidad y humildad; usted no perdió, pero 

tampoco ganó.  

Los expertos analistas políticos le llaman a estos resultados de la segunda 

vuelta como un empate técnico, pero las reglas del juego son claras y se gana 

en este país por un voto arriba del 50 % y ARENA no lo logró, al menos el 9 

de marzo porque si las elecciones fueran hoy no dudo que el resultado fuera 

diferente. 

Al final don Norman si lee los escrutinios entre líneas la gente le pide a la 

clase política en general que dejen de ser confrontativos y que sean más 

moderados y que trabajen juntos como salvadoreños que vamos en el mismo 

barco, no como enemigos viscerales queriendo hundir la misma lancha donde 

vamos todos juntos. 

http://2.bp.blogspot.com/-0ubI2uFkbiQ/UzvF60ITGwI/AAAAAAAACtI/EbTMi-caBFg/s1600/_DSC0043.JPG
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También le dicen que bajo su figura podría unir a la derecha, por eso ejerza 

una sana oposición, en sus manos está la buena gobernabilidad del país, siendo 

propositivo y no destructivo, señalando con criterio los errores de la izquierda 

y no amenazando con insurrecciones violentas, su reto en esta nueva etapa de 

su carrera es ser conciliador sin dejar de ser nacionalista, ideario fundamental 

de su partido. 

En lo personal no le ofrezco ser su aliado, pero si le extiendo la mano de 

amigo y salvadoreño común y corriente. Después de todo, los primeros son 

coyunturales y los segundos están siempre en las buenas y en las malas, aun 

cuando las ideas probablemente nos separen. 
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2 de abril de 2014 

Carta Abierta al Profesor Salvador Sánchez 

Cerén 

 

Estimado profesor: 

 

Antes que nada, quiero felicitarlo por ganar estas elecciones presidenciales. Si 

alguien ha luchado por el sillón ejecutivo es usted. Quizás más de cuarenta 

años batallando en condiciones adversas, desde lidiar como un sindicalista 

magisterial en ANDES 21 de junio, pasando a la clandestinidad con la FPL 

(Fuerzas Populares de Liberación), siendo guerrillero, luego político en el 

escenario de los acuerdos de paz, diputado, vicepresidente, ministro de 

educación y ahora le toca conducir las riendas del país como presidente 

constitucional. 

 

No dudo de su trayectoria ni de su amor al país, pero ahora enfrentará la 

realidad tal cual es que ganó con un porcentaje de 50.11 en segunda vuelta eso 

es técnicamente nada (0.22 % sobre su contendiente), por lo tanto, el tal gane 

del FMLN es risorio en términos reales, aunque la formalidad lo lleve a ser 

presidente y comandante general de la fuerza armada. 

http://3.bp.blogspot.com/-KfkTkaU2WI8/Uzz5cEIo22I/AAAAAAAACt4/ncHjT4Mip_g/s1600/_DSC0009.JPG
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Mi estimado profesor, su gane es probablemente la culminación de la 

revolución salvadoreña, la izquierda en el poder sin alianzas partidarias, sin 

los amigos de Mauricio Funes y derrotando a sus enemigos ideológicos 

neoliberales en su mismo juego, en el mercadeo de votos. 

El gobierno de transición pasó y ahora veremos si hay otro modelo que 

funcione en El Salvador o seguiremos con lo mismo, será usted un reformista, 

o bien, socialista salvadoreño o capitalismo humanista, parece que aun los 

ideólogos de izquierda no se ponen de acuerdo, todo dependerá de usted. 

Lo que sí sé es que toma las riendas del país en una situación difícil, lo cual 

causa preocupación. En lo económico, El Salvador no despega lo suficiente 

para mantener los programas sociales y la situación de la seguridad ciudadana 

aun no muestra su rostro más oscuro, siendo ya la situación desesperante. 

Estos problemas no pueden ser resueltos con la mitad de los salvadoreños, por 

lo tanto, la unidad nacional es el principal mensaje que debe emitir, poco a 

poco cuando la gente vea que su gobierno y sus políticas no son las represivas 

como las venezolanas y cubanas, entonces irá dando pasos hacia la 

concertación. 

No intente destruir a la derecha, es más, la necesita. No camine por la tangente 

y no siga los consejos de radicales, escuche a su pueblo que le habló en las 

urnas pidiéndole conciliación y respeto, no guerra. 

 

http://2.bp.blogspot.com/-TQrkXUR6ZQQ/Uzz5xSPIIZI/AAAAAAAACuA/RokVyLO6RVA/s1600/_DSC0051.JPG
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En sus primeros discursos como presidente electo llama a la gobernabilidad y 

la unidad, hace una invitación a la oposición a construir un plan de nación, 

aunque estos no acepten usted continúe en este llamamiento, incluso, desde mi 

posición como ciudadano común y corriente le pido que invite a un gabinete 

compartido como hizo el primer ministro israelí Benjamín Netanyahu hace 

dos años, el cual le dio a su gobierno el apoyo popular para salir adelante ante 

amenazas externas, ya sé, diferentes condiciones a nivel ideológico pero 

similares en esencia y en espíritu a las que vivimos los salvadoreños 

El país tiene serias amenazas de convertirnos en un narco-Estado, también 

tenemos amenazas de territorialidad con los vecinos hondureños, en fin, como 

me gustaría creer que su discurso de una amplia unión nacional va más allá 

que del diente al labio. 

El Salvador está culminando un ciclo social y político que se llama post 

guerra, usted lo sabe y no necesita que se lo diga, así que estará de acuerdo 

con la afirmación que de nada sirve la consumación de la revolución 

salvadoreña, si no inicia de inmediato una nueva revolución de carácter 

cultural donde el pensamiento sea libre de paradigmas ideológicos, de una 

forma tal que superemos los viejos estamentos como las ideas raras de la 

dictadura del proletariado. Por otro lado, las tonterías de respetar las fuerzas 

del mercado sin aplicar ningún tipo de regulaciones para no dar un "mal 

mensaje" a los inversionistas. Otro pensamiento a superar es que los pobres 

siempre existirán y los ricos siempre tenderán a gobernar.  

http://2.bp.blogspot.com/-xGFi-5kHBJ4/Uzz6bW1uNFI/AAAAAAAACuQ/UpoO7A5dIM4/s1600/_DSC0190.tif


189 

 

Debemos entonces caminar profesor hacia una cultura donde la organización 

sea la forma de solucionar los problemas, libre sindicalización en todas las 

empresas para el respeto de los trabajadores, educación universal para 

capacitar y cualificar al ciudadano creando ejércitos de exportadores y no más 

fugas de cerebros.  

Le pregunto, ¿Será usted igual que Mauricio Funes que llegó a la Universidad 

de El Salvador a pedir el voto de más de 70 mil miembros de la comunidad 

universitaria a cambio de promesas de mejorar el presupuesto de la institución 

y no lo cumplió? 

Mi estimado profesor la cultura y la educación es la piedra angular del 

desarrollo para el país en este momento, por eso es atinado ese esfuerzo de 

crear un nuevo ministerio para ello; sin embargo, que no sirva para engrosar 

más las planillas del gobierno con sus correligionarios, eso se verá mal, y le 

digo esto porque recuerde que los salvadoreños no somos tontos, la 

“meritocrácia” que tanto se habló hace cinco años no fue cierta, por lo tanto, le 

recomiendo que usted no siga en lo mismo. 

A lo largo de estos últimos 25 años no recuerdo ningún presidente que haya 

respetado a su familia, siendo la primera institución de la sociedad. Por favor, 

se lo suplico no de ese mal ejemplo de estos cinco presidentes anteriores, si 

algo necesitamos son valores morales y éticos, eso empieza con el reflejo de 

casa presidencial y la primera familia del Estado, es decir, la suya. No se deje 

http://4.bp.blogspot.com/-8WL-Kc_ONmo/Uzz6GH84-4I/AAAAAAAACuI/byKrWGAADq8/s1600/_DSC0145.JPG


190 

 

embobecer del poder y no pierda el respeto que siempre ha tenido a su esposa, 

hijas e hijo.  

Y para finalizar he observado que los cinco años de ejercicio siempre 

desgastan físicamente a los mandatarios en forma notoria. El estrés de 

gobernar este país ha de ser grande con todos los retos que implica, cuide su 

salud sobre todo (teniendo en cuenta que usted es una persona mayor sus 

padecimientos podrían hacerse graves), por eso tiene que saber delegar y 

tomar decisiones sabias desde un principio, recuerde que una cosa es obtener 

el poder y otra es gobernar, son elementos diferentes y por lo tanto piezas 

distintas las que debe usar. 

Que Dios le bendiga e ilumine en este difícil reto. Se despide atentamente su 

servidor un ciudadano más desde la llanura. 

  



191 

 

25 de abril de 2014 

Regulación del consumo de la Marihuana en 

El Salvador 

Off the record 
 

Primera entrega 

 

Este es un tema que recién se empieza a abordar en los medios de 

comunicación locales en El Salvador, aun es un tema “tabú” a pesar que ya 

está la marihuana despenalizada en 20 Estados de la Unión Americana, 

además de, Uruguay, Chile, Argentina y en la vecina Guatemala, poco a poco 

la sociedad está abordando también el tema de manera abierta. 

Con este artículo quiero ser claro, no estoy a favor ni en contra de la 

despenalización y regulación del cánnabis con fines recreativos, sino estoy en 

pro del debate. Muchos se exaltan en posiciones casi siempre en contra del 

cultivo de este tipo de cáñamo, pero me gustaría creer que vivimos en el siglo 

XXI, para que abordemos el tema con seriedad y respeto. 

Eso me motiva a que junto con otros periodistas y medios alternativos 

podamos abrir el debate sobre la forma de cómo debemos ver al consumidor 

de marihuana: como delincuente, como paciente o como un simple 

consumidor recreativo. 

Sin embargo, encontrar gente que quiera hablar del asunto no es fácil, al 

menos en público, ya que todos tienen su opinión y por lo general es de doble 

moral, en público dicen una cosa, pero en privado dicen otra. 

En ningún otro tema me había topado con tanta fuente “off the record”. En el 

caló de los periodistas, esto significa fuera de micrófonos, es decir, cuando 

alguien da declaraciones, pero condiciona a no revelar su identidad, es como 

una verdad a medias para nosotros, porque es una confesión que no podemos 

utilizar en forma pública. 

Lo que sí es una realidad y no a medias tintas es que los jóvenes adquieren la 

hierba en forma fácil, en las escuelas, en los lugares de esparcimiento, en las 
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universidades. Y por ser un tabú el tema no es hablado de manera abierta; en 

la familia, en las iglesias o en el sistema educativo, más bien, sólo se 

menciona en el carácter represivo de quien la consume. 

Vivimos en una sociedad de doble moral, nadie quiere aceptar que en más de 

algún momento han sostenido un pitio de marihuana… (Silencio), o bien, 

quienes en más de alguna ocasión han visto a un amigo o familiar sostener 

entre sus dedos un cigarrito de la famosa hierba. Entonces, le pregunto al 

lector ¿Por qué no hablamos de forma abierta sobre el tema? 

En los medios de comunicación alternativos y redes sociales leí que ya existe 

un movimiento a favor de la regulación del consumo del cánnabis, por eso 

siendo su servidor un periodista alternativo invité al programa de radio que 

conduzco en la Asamblea Legislativa al reverendo Martín Díaz, de la Iglesia 

Protestante Salvadoreña quien promueve una iniciativa de ley para que el 

parlamento salvadoreño discuta el tema, junto con Víctor Aragón miembro del 

movimiento ciudadano a favor de la despenalización de la droga. 

Sin embargo, para equilibrar el tema me permití también invitar a la sub 

directora del Hospital Siquiátrico Nacional, Karina Juárez, quien por 

pertinencia académica y práctica nos brindó su punto de vista médico sobre la 

realidad e impacto en la psiques humana y colectiva sobre el consumo de la 

marihuana. 

Los invito a que lean la segunda entrega de este artículo ya que les haré un 

resumen de lo que hablamos los cuatro y compartiré la entrevista completa 

(ciudadano, reverendo, periodista y doctora). 

Llegando a conclusiones interesantes, desmitificando en los micrófonos de la 

radio nacional legislativa uno de los temas con más controversia en la agenda 

nacional y mundial.  
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26 de abril de 2014 

Regulación del consumo de la Marihuana 

“On the record” 
 

Segunda entrega 

 

Tal como se los anuncié mis estimados lectores les traigo el resumen de que lo 

hablamos al aire en la 88.1 FM, radio de la Asamblea Legislativa el pasado 11 

de abril de 2014, con respecto al tema de la regulación del consumo de 

marihuana en El Salvador. Aclaro que partimos de la idea que todas las drogas 

son malas y que su uso desmedido o compulsivo causa adicción, siendo una 

patología social que no aprobamos. 

Independientemente estemos en contra o a favor del tema es importante 

cultivarnos con información, ya que esta hierba nos guste o no, es más 

consumida de lo que nosotros quisiéramos y de seguro conocemos también a 

más de una persona que la ha fumado. Es un tabú que camina con nosotros y 

durante más rechacemos hablar del tema, más vulnerables somos como 

individuos, o como familia. Por eso como periodista independiente es mi 

deber romper el hielo, teniendo en cuenta que no tengo un editor que me 

censure. 

En primer lugar, es importante decir que existe una diferencia entre cánnabis y 

marihuana, ya que la última es el mismo cánnabis, pero producto del tráfico 

ilícito, y en ese proceso los narcotraficantes alteran la planta (ya podada) con 

productos químicos, con el fin de no ser detectada por las autoridades, lo cual 

causa mayor daño al organismo.  

El cánnabis es un cáñamo originario de Asia central y tiene muchas 

variedades, pero la que es cultivada para usos recreativos y medicinales (la 

que todos conocemos) es la que contiene una sustancia llamada THC, 

tetrahidrocannabinol, que es la sustancia que causa las alteraciones mentales. 
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Según el Reverendo Martín Díaz la alteración mental que se genera por el 

consumo de marihuana es mínima, es decir, un consumidor de esta droga al 

contrario que lo que se cree no es violento, el problema insiste el religioso, es 

que al ser una droga penalizada genera tráfico ilícito y esto provoca la 

violencia que todos conocemos; las mafias, el narcotráfico, la disputa de los 

territorios para su distribución, etcétera; no la droga en sí. Por eso considera él 

y todo un movimiento ciudadano que es mejor “no legalizarla, pero sí regular 

su consumo”. 

Por otra parte, la doctora Karina Juárez, especialista en siquiatría y Sub 

Directora del Hospital Siquiátrico Nacional, nos confirma que la marihuana, a 

pesar que es una droga blanda o blanca, siempre genera abstinencia y por 

consiguiente es adictiva creando patologías en la conducta humana, en 

especial en los consumidores jóvenes que se exponen a daños en la corteza pre 

frontal del cerebro, causando su uso problemas como: pérdida de memoria y 

daños síquicos como la esquizofrenia y paronimia. Sin embargo, nos confirma 

que el consumo de esta droga causa menor daño que el mismo tabaco y el 

alcohol, que sí son licitas. 

Víctor Aragón, un joven defensor de la regulación de la droga, nos explica que 

la marihuana siempre va a tener una demanda, nos guste o no, y mientras esto 

exista van a haber quienes la provean y si esta es ilegal, entonces, van a 

proliferar las mafias, dejando una ganancia de gran rédito a quienes se hagan 

de este negocio. Continúa explicando que todas estas divisas quedan en manos 

de grupos que comercian al margen de la ley, esto genera problemas 

secundarios como lavado de dinero, entre otros, lo cual nos interpreta Víctor 

Aragón podría detener esta cadena de ilícitos si regulan el cánnabis, y en vez 

de esta fuga de capitales podría el Estado recaudar impuesto que servirían para 

el tratamiento de los mismos consumidores. 

Al final, lo que concluyeron nuestros panelistas fue que un consumidor no 

solo de marihuana, sino, de otras drogas ilícitas, son tratados como 

delincuentes cuando en realidad deben ser tratados como “parecientes de una 

enfermedad”, es decir, que padecen de un mal y que como tal debe ser tratado 

por el sistema médico, no por el sistema penal, algo que me parece lógico y 

que deberíamos reflexionar como parte de un desarrollo social … aunque la 

pregunta es, ¿no nos estaremos yendo por la tangente? 
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Les compartimos la entrevista del 11 de abril de 2014: 

 

Entrevista completa en la radio de la Asamblea Legislativa con, el reverendo Martín Díaz 

de la Iglesia Protestante Salvadoreña, Víctor Aragón miembro del movimiento ciudadano a 

favor de la despenalización de la droga, y con Karina Juárez médico psiquiatra sub 

directora del Hospital Siquiátrico Nacional. 

  

https://youtu.be/aM10piTLreE
https://youtu.be/aM10piTLreE
https://youtu.be/aM10piTLreE
https://youtu.be/aM10piTLreE
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29 de abril de 2014 

Nuestra Gente y la Pobreza 

Foto reportaje 

 

Dijo un político una vez: “La pobreza es una condición humana que nadie 

debe de resignarse a vivir en ella”; a otro le escuché decir: “No es cierto que 

en el mundo siempre deben de existir los pobres y la miseria como un mal 

inevitable”; sin embargo, estas afirmaciones las escuché sólo en campañas 

electorales. 

Un 45.3% de la población salvadoreña vive en la pobreza, según reveló la 

Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) en su 

informe anual Panorama Social de América Latina 2013. 

Según este informe, la pobreza afecta principalmente a la niñez, ya que El 

Salvador es uno de los seis países latinoamericanos con mayor pobreza 

infantil total, es decir un 72%. En la lista también figuran Bolivia, Guatemala, 

Honduras, Nicaragua y Perú. 

En muchas ocasiones vemos más allá gracias a la cámara que nos acompaña, 

se abren los espacios y a veces, solamente a veces, la luz se descubre en ese 

espectro de 7 colores que combinados hacen la magia, llevando así ases a la 

retina y damos fe de una realidad, por eso les comparto mi bitácora, la del 

foto-periodista. 

No son las mejores fotos siempre hay más, pero son las imágenes que es 

imperativo mostrarles, son las que dicen cosas viendo, son las que después de 

todo nos llaman a la reflexión, como la luz que se refleja en el lente, en los 

espejos, en los chips electrónicos, en la pantalla del ordenador, en la iris de los 

ojos. 
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No podemos hablar de desarrollo si las personas pelean por la comida contra los zopilotes. 

Cutumay Camones, Santa Ana, 2012. 

 

Niño observa a sus padres obtener el sustento de la familia en el botadero de Cutumay 

Camones, Santa Ana, 2012. 
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Un niño come manzanas recién extraídas de la basura en el mercado de mayoreo La 

Tiendona, San Salvador, 2012. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Madre e hijo trabajan 

vendiendo desayunos 

ambulantes en el centro 

de San Salvador. 
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El estudio es parte fundamental del desarrollo pero si se hace en condiciones 

desfavorables, éste no será óptimo ni para el individuo ni para la sociedad. 
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Madre y su familia vendiendo gaseosas y refrescos en unas de la ferias patronales de San 

Salvador. 

 

 

 

 

 

Los medios de 

transporte 

infrahumanos 

son otro 

problema 

serio de la 

sociedad 

salvadoreña. 
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Joven salvadoreño defiende el puesto de venta informal de su familia durante el desalojo 

que la alcaldía capitalina realizó en octubre de 2012. 

 



202 

 

 

Las personas de tercera edad no tienen programas sociales que las amparen, esta señora que omitimos su 

nombre recibe un plato de comida del ministerio de "Pan y Chocolate" de la iglesia de Tabernáculo Bíblico 

que reparte más de 700 platos de comida todas las noches, aun así, no son suficientes. 

 

Él fue vigilante (también omitimos su nombre) y perdió su empleo, luego cayó en indigencia, el ministerio de 

"Pan y Chocolate" de la iglesia del Tabernáculo Bíblico lo incorporó nuevamente al trabajo informal, ahora 

vende en forma ambulante detergentes en el centro de San Salvador, por la noche ayuda a repartir comida a 

otros indigentes. Me cuenta que todos los días lucha para juntar 2 dólares para poder pagar una pieza y no 

dormir en la calle. 
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12 de mayo de 2014 

Las Pandillas en El Salvador, un análisis 

cultural 

Para hablar de cultura es inevitable hablar de los patrones conductuales de la 

sociedad, hacer un análisis cultural salvadoreño no necesariamente es evaluar 

la producción artística. Este artículo no trata de la calidad de los eventos, 

llámese, “culturales”: danza, teatro, pintura, música. 

Esta interpretación que hago es bajo el concepto clásico de cultura, que es, ese 

conocimiento o sabiduría popular que se hereda de generación en generación, 

y que a lo largo de los años se manifiesta a través de hábitos, costumbres y 

tradiciones; lo que refleja un sistema de valores sociales, éticos y morales; que 

damos por sentados en la normalidad de las cosas según la conciencia 

colectiva. 

Por eso en el caso salvadoreño es inevitable hablar de la violencia, de la 

pobreza, la marginación, la migración, la guerra civil, la post guerra y la alta 

polarización política en que vivimos. Les comparto entonces mis análisis, mis 

apuntes, que de seguro son sujetos a mayor profundización y discusión. 

 

 

http://2.bp.blogspot.com/-z6zBvmZyGM4/U3F71XwGvAI/AAAAAAAADBQ/Knw0bNXIimQ/s1600/_DSC0146.JPG


204 

 

La violencia 

¿Por qué nos hemos convertido en una de las sociedades más violentas del 

mundo?, con un promedio actual (mayo de 2014) de más de 65 homicidios por 

cada 100 mil habitantes ¿Qué circunstancias nos han llevado a esta 

encrucijada social de vivir en medio de un fenómeno pandilleril arraigado?  

Según censo publicado por el ministerio de seguridad son más de 40 mil 

pandilleros y 470 mil personas, aproximadamente, que están vinculadas con 

estas estructuras, entre familiares y socios. 

La sociedad e instituciones están penetradas por las pandillas, fenómeno que 

evoluciona año con año de manera descontrolada, porque es producto de un 

sistema y de nuestra cultura misma. Difícil de aceptar esto último, pero es 

cierto. Los valores que la misma republica fomentó desde los anales de su 

historia natal, hace 200 años, develan la exclusión social como actitud normal, 

como parte de la idiosincrasia, creando un manto de invisibilidad a la 

injusticia, pero sobre todo a la pobreza a gran escala. 

 

 
Un asaltante yace muerto en el piso tras ser sorprendido por un cliente que reaccionó ante 

el atraco. Una fiscal forense “chatea” contiguo al cadáver mientras hacen la experticia, 

San Salvador, Col. La Cima, marzo de 2013. 

 

http://2.bp.blogspot.com/-lwZaZXYqXxE/U3F8WRdF0_I/AAAAAAAADBY/PaAg0P5VbEg/s1600/_DSC0192.JPG
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La pobreza 

Un 45.3% de la población salvadoreña vive en pobreza, según reveló la 

Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL) en su 

informe anual “Panorama Social de América Latina 2013”. En este informe se 

puntualiza que la pobreza afecta en especial a la niñez, ya que El Salvador es 

uno de los seis países latinoamericanos con mayor pobreza infantil total; es 

decir, un 72%, lo que se traduce en una baja escolaridad, acentuando aún más 

el círculo interminable de la pobreza y la exclusión, lo que se conoce como 

parte fundamental del tejido social.  

Según el Ministerio de Economía de El Salvador, a través de la Dirección 

General de Estadística y Censos (DIGESTYC), la tasa de asistencia escolar 

para el 2010, fue 32.7% del total de población de 4 años y más. 

 

 
Un pre adolescente trabaja en la feria patronal agostina en San Salvador. 

 

 

La migración 

 

No hay datos que nos den un consolidado exacto de la cantidad de 

salvadoreños que viven en el exterior, pero se calcula que uno de cada cuatro 

salvadoreños vive fuera del territorio, según informes también proporcionados 

por la DIGESTYC, 3 millones 278 mil salvadoreños son migrantes en primera 

y segunda generación; esta cifra es obtenida por la sumatoria de los datos que 

manejan los consulados nacionales.  



206 

 

Desde que se agudizó la guerra, a principios de la década de los años 80, la 

cantidad de migrantes se disparó a índices alarmantes. Se destacaron tres 

formas de migración a nivel general, unos por medio de asilos políticos o 

como refugiados de guerra. Una segunda manera son los procesos de 

migración establecidos según el país de destino, obteniendo residencia y 

ciudadanía y, por último, la tercera forma no menos numerosa es la migración 

de indocumentados, es decir, viajar al margen de la ley, que casi siempre 

resultan ser México y Estados Unidos. 

El fenómeno que se dio en la ciudad de Los Ángeles California es particular 

por el flujo de indocumentados antes mencionado. A lo largo de la década de 

los años 80, viajaron tantos salvadoreños a esta ciudad que terminaron 

formando casi un “ghetto” en el barrio angelino de "Pico Union", allí los 

salvadoreños indocumentados formaron sus grupos pandilleriles de auto 

protección, así como ya era una costumbre en El Salvador (mara gallo, mara 

chancleta, entre otras), nada más que en esta ciudad se sofisticaron a partir del 

ejemplo de otras pandillas que les acosaban, fusionándose dos sub culturas; así 

se formó la mara salvatrucha de la calle 13 y, a su vez, la pandilla de la calle 

18, la cual ya existía y absorbió a buena parte de estos salvadoreños 

indocumentados, ya que ésta a un principio era conformada por mexicanos, 

los conocidos como “cholos”. 

 
 

http://2.bp.blogspot.com/-YeLHKueocik/U3F9G1ngYeI/AAAAAAAADBo/JIUX4XSkNnY/s1600/_DSC0163.JPG
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Estados Unidos para mermar su propio problema pandilleril optó por deportar 

a estos grupos e individuos más conflictivos, los cuales tenían como destino El 

Salvador (su país de origen), siendo recibidos de forma literal con dos pupusas 

y una soda; y sin tener pendientes con la justicia salvadoreña eran liberados, 

sin tomar en cuenta el delito por el cual fuesen deportados.  

Sin programas de reinserción ni readaptación migratoria, la mayoría de estos 

jóvenes terminarían siendo delincuentes en potencia, dándole continuidad 

"transnacional" a la MS-13 y a la Pandilla del barrio 18. 

 
Grupo de deportados recibidos en el aeropuerto de Comalapa, abril de 2013. 

 

Formándose así las dos grandes estructuras pandilleriles en El Salvador, sub 

dividiéndose posterior en “clicas”, que son células de 15 individuos 

aproximadamente que operan en barrios determinados al margen de la ley en 

actividades como: narcomenudeo, extorción, robo, sicariato, entre otros. 

Formando así sus propios códigos, lenguaje, iconografía, creando sus vínculos 

de identidad y sub cultura. 

 

La post guerra 

La guerra civil salvadoreña como conflicto insurgente inició desde el 

levantamiento indígena de 1932, sofocado por el General Maximiliano 

Hernández Martínez, desde ese momento se instaló la casta militar con sus 

formas inhumanas de represión como forma normal de solucionar la 

problemática social. Mientras los países desarrollados institucionalizaban los 

https://es.wikipedia.org/wiki/Maximiliano_Hern%C3%A1ndez_Mart%C3%ADnez
https://es.wikipedia.org/wiki/Maximiliano_Hern%C3%A1ndez_Mart%C3%ADnez
http://3.bp.blogspot.com/-Mwq6752jAQw/U3F9VJrWfkI/AAAAAAAADBw/JTfCYNJiIYI/s1600/_DSC0023.JPG
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sindicatos y fortalecían los derechos civiles, en el trópico latinoamericano se 

instalaba la violencia estatal como la forma usual para ventilar los conflictos y 

contradicciones sociales. 

 

Desde ese momento la sociedad se deshumaniza cada vez más, devaluando los 

valores morales hasta el punto más agudo del conflicto que fue en la década de 

los 80, donde los niveles de derechos ciudadanos bajaron tanto, que se dieron 

los fenómenos de éxodos en masas y asentamientos de refugiados en 

condiciones infrahumanas. 

 

 
La Comunidad 1º de Diciembre está a las periferias de San Salvador. Sin una política de 

territorialidad aún existen millones de personas en El Salvador, quienes viven en 

condiciones infrahumanas. Foto tomada en 1999. 

 

Por otra parte, las personas afectadas por la guerra (que es la salvadoreñidad 

en su totalidad) jamás recibieron programas de salud mental. Las políticas de 

corte liberal se dedicaron en la década de los 90 a reactivar la economía y a 

reconstruir la infraestructura dañada por el conflicto, pero no se preocuparon 

en curar los sufrimientos mentales y sociales, provocados por una prolongada 

guerra civil y mucho menos en programas de fortalecimiento a la familia.  

 

Para las elites criollas la inversión social nunca fue tan importante como la 

inversión en los medios tangibles de producción, por eso las carreteras para 

trasportar productos siempre fueron primero, siendo más onerosas que los 

programas de vivienda, educación, salud, agua potable y canasta básica. Los 

programas de “bienestar” (llamados en otros países como “wellfare” aún son 

desconocidos en El Salvador). 

http://2.bp.blogspot.com/-O-U1cYWcFgs/U3F-SnQROaI/AAAAAAAADB4/X1FAt4dufC0/s1600/DSC02663.JPG
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Ya en la primera década del siglo XXI, las cartas estaban echadas. La falta de 

inversión en la niñez y la juventud y nulas políticas de reinserción social a los 

migrantes deportados dispararon los niveles de delincuencia común y 

organizada. El narcotráfico y los ilícitos fueron más atractivos que las escasas 

oportunidades para millones de jóvenes, a tal grado que aun con los programas 

de represión policial llamados “mano dura” y “súper mano dura” de los 

últimos gobiernos del partido ARENA, estos no hicieron mella al fenómeno 

pandilleril. 

Dichas políticas de encarcelamiento más que eclipsar a las pandillas las 

fortalecieron y provocaron así una nueva evolución de estas, saliéndose del 

control de las autoridades y las instituciones del país. 

Ante una exclusión social cultural gran parte de la juventud se siente sin 

oportunidades, creando vulnerabilidad, eso es aprovechado por el hampa para 

crear identidad a los grupos pandilleriles, los cuales les generan vínculos que 

les incluyen en una sub cultura propia, característica de una secta, y como tal, 

tienden a rechazar y hasta odiar a la sociedad misma que lo excluye como 

individuos, como ciudadanos. 

En estos últimos 5 años las pandillas han penetrados los sistemas sociales, la 

familia, las escuelas, la policía, el ejército, los órganos judiciales, el comercio, 

el transporte, las instituciones de Estado en general. 

 

http://2.bp.blogspot.com/-PWCCLs1iGKQ/U3F_irAi-_I/AAAAAAAADCA/_1N-BpqCY20/s1600/_DSC0166.jpg
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La polarización social 

Si bien es cierto con los acuerdos de paz la guerra abierta terminó, la 

conflictividad entre izquierda y derecha continuó. El odio visceral que se 

llevan unos a otros resulta ser a veces, más que ideológico, cultural.  

Resentimientos generacionales de ambas extremas, heridas sociales que aún 

no son curadas provocan una división que impide una visión mutua de país. 

Independiente de la afiliación política de cada quien, la falta de respeto entre 

antagónicos hace difícil una reconciliación. La propaganda política de las 

coyunturas electorales es excesivamente provocadora, llegando a alentar a sus 

militantes a las agresiones físicas.  

 
Militantes del FMLN y ARENA (los dos principales partidos políticos) en una riña 

callejera frente a un centro de votaciones en las pasadas elecciones, San Salvador 2 de 

febrero de 2014. 

 

Al final, en conclusión, las condiciones de pobreza, la marginación, la poca 

estrategia educativa y deportiva, son producto de una mala concepción de 

nuestros patrones culturales y, por ende, conductuales e institucionales. 

Por eso ante la pregunta del millón, ¿Por qué El Salvador es uno de los países 

más violentos de mundo?, respondo categórico como periodista, pero más aun, 

como salvadoreño mismo: “Porque nuestra cultura está mal trecheada desde 

hace más de 200 años”. Allá por 1820 y 1850 concibieron a la república y su 

desarrollo social al margen de la población indígena y afrodescendiente, un 

http://3.bp.blogspot.com/-rn37ZdMjNDg/U3F_4_CVtHI/AAAAAAAADCI/JbwXVEmi0q0/s1600/DSC00668.JPG


211 

 

craso error de los padres de la patria y que nunca fue corregido a través de la 

historia. 

Siempre se estimuló el estereotipo salvadoreño: durante más europeizado era 

un ciudadano más oportunidades tenía de superarse, y, durante mas mestizo, 

mulato o indígena era un individuo, tenía éste, menos posibilidades de vivir 

con dignidad.  

Este pensamiento se fue arraigando de forma tal que se convirtió en un patrón 

cultural, y al no corregirse a lo largo de los ciclos históricos desembocó en 

conflictos sociales a gran escala; mientras no tengamos claridad de este error 

cultural difícilmente podremos hacer frente a las problemáticas sociales 

actuales, por eso re conceptualizar los valores culturales, resulta ser en este 

momento más importante que nunca. 
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8 de mayo de 2014 

Troles cibernéticos 

La avanzada del trol 
 

Los troles son esos seres gigantes mitológicos de los países nórdicos y 

escandinavos; las leyendas vikingas y cuentos de Europa del norte los 

mencionan. No obstante, ahora han saltado al ciberespacio y son tan reales 

como personas de carne y hueso; las nuevas tecnologías y las redes sociales 

nos han traído a estos seres detestables. 

 

 

Un trol cibernético es una persona que sí existe, pero que abre múltiples 

perfiles en correos electrónicos y redes sociales con el objetivo de contaminar 

los procesos de interacción entre las personas, creando ruido e interferencia en 

la retroalimentación de ideas. Se pueden identificar en general por su carácter 

anónimo, utilizan seudónimos, usando una retórica visceral que tiende a 

generar zozobra en los cibernautas. 

https://1.bp.blogspot.com/-qR2prlKl8zc/V0Y4L7I1AOI/AAAAAAAAEK4/ConvjMBvq2Ud_o-01PqBTNRWa9WJid-3QCLcB/s1600/trolls-en-redes-sociales.png
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Su objetivo es lograr interrumpir la comunicación fluida, y lo logran cuando 

las personas con rostro (nombre y apellido) abandonan las salas de chat, 

grupos, foros, e incluso, dejan de usar las redes sociales. 

El Salvador, así como muchos otros países, ha crecido en forma vertiginosa en 

cuanto al uso de internet y redes sociales. Ahora la cuarta parte de nuestra 

población navega en internet, y más de un millón doscientos mil personas 

tienen facebook en el país, por lo tanto, en la actualidad estas son verdaderas 

plataformas comunicativas que los mercadólogos y comunicadores utilizan 

para dar a conocer sus puntos de vista, productos o servicios.  

La tendencia es que los políticos y los movimientos sociales las suelen utilizar 

cada vez más en sus campañas, o para dar a conocer plataformas y propuestas. 

Las redes sociales en la actualidad son los medios alternativos por excelencia. 

 

Sin embargo. el amplio mundo que nos ofrece internet no nos garantiza la 

calidad de la información, acarreando cosas positivas, así como negativas, 

refiriéndonos en específico a los “troles”, y conste, su rol ruin siempre ha 

existido, pero ahora en estas nuevas plataformas se sienten en sus anchas, al 

menos hasta donde nosotros se lo permitamos. 

Recuerdo cuando era dirigente estudiantil en la UES a mediados de la década 

de los años 90, aún no había redes sociales, pero siempre existieron esos 

http://1.bp.blogspot.com/-lda04YHfR94/U4YSPrQnLCI/AAAAAAAADDk/E8LtPxxtTRg/s1600/usuarios+de+inernet.jpg
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personajes sediciosos que los aparatos de inteligencia del Estado nos 

montaban, no en las redes sociales, sino, en la vida universitaria. 

En esa época eran conocidos como “orejas”, unos tenían la misión específica 

de generar contradicción en las asambleas generales y, sin importar nuestros 

argumentos ellos siempre visceralmente intentaban desacreditar cualquier 

punto u opinión.  

Se hacían pasar por estudiantes, pero en realidad eran asalariados del gobierno 

de aquella época, se reconocían por ser los más revolucionarios y los más 

gritones, eran agitadores de tiempo completo. 

Ahora en la actualidad veo a los troles cibernéticos como esos activistas 

encapuchados infiltrándose en las organizaciones y concentraciones para hacer 

no más que desorden.  

Una cosa es cierta, en la medida que crece el número de cibernautas las 

necesidades para expresarse de la sociedad civil parecen ser cada vez más 

apremiantes, siendo estas plataformas verdaderos medios de comunicación 

alternativos, proliferan de esta manera grupos de discusión ciudadana donde el 

público en general participa en canales multidireccionales, lo cual es bueno y 

positivo. 

 

Lo malo es que entre estos procesos comunicativos abiertos surgen como 

hongos, como plagas, los agitadores del ciberespacio de todas las tendencias. 

Y así como siempre existieron los activistas negativos que practican la contra 

propaganda, de esa misma forma se cuelan hasta nuestra intimidad estos troles 

https://1.bp.blogspot.com/-6pfVhNUnVLU/V0ZCRA-PiII/AAAAAAAAELI/DQF5A32CP54C0ziQIJ44ublQdiVQKaUwwCLcB/s1600/comunicacion-corporativa.jpg
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con una diversidad de memes ofensivos al escoger, creando ruido en temas 

serios. 

Como todos sabemos hay agencias de troles que cobran a "personalidades" 

y políticos para atacar a sus competencias o rivales, y esto se va convirtiendo 

en una tendencia al alza.  

Por eso es importante que los sepamos identificar para evitar que nos hagan 

daño, de esta forma hago una clasificación en forma práctica, a partir de lo que 

he observado en el que hacer del márquetin político. 

 

1- Están los de poca monta: Son personas de la vida real con un perfil 

psicológico de problemas de aceptación y adaptación social (incluso en esta 

categoría a quienes usan su nombre real), acarrean resentimientos sociales y 

frustraciones. 

Estudios serios de este fenómeno los caracteriza como: psicópatas, 

maquiavélicos, narcisistas y sadistas, que canalizan sus frustraciones en la red, 

y el carácter anónimo para casi todos les genera el caldo perfecto para utilizar 

la mascarada de ser un trol. 

2- Los de la tierra media: Podemos ver en esta práctica a comunicadores 

seudo profesionales que por “a” o “b” motivo terminan como asesores de 

empresas o de políticos, y como parte de sus funciones es hacer ruido en las 

redes sociales, estos suelen tener un poco más de pudor; pero también están en 

esta clasificación las personas que creen en cierta moral "ideológica", y que 

tienen una misión "mesiánica", siendo parte de su cruzada ser un trol, o trola 

pues he visto mujeres muy apasionadas al respecto. 
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3- Pero están los profesionales: Son los más peligrosos, ellos viven de eso 

(tienen un salario) de ser troles y suelen andar en el campo de lo ilícito junto 

con los “hakers”, muchos incluso forman su organización y trabajan al mejor 

postor, manejan bien las nuevas tecnologías, diseño gráfico y operan en grupo, 

son efectivos y su alcance comunicativo es amplio. 

 

Por desgracia en nuestro medio parte del “éxito” de una figura política es el 

uso de la contra propaganda, y los troles cibernéticos están siempre prestos a 

cumplir su rol. Se sabe muy bien que contrata troles, la diputada, el alcalde, el 

ex presidente, la concejal, el activista, la ONG, el aspirante a presidente, entre 

tantos.  

https://1.bp.blogspot.com/-qt3F2kEDwAQ/V0ZcXM-eqlI/AAAAAAAAELY/5YL8aWKh-A80zfY2iEkwbmOHLoWQY1LDQCLcB/s1600/kVu0jID.jpg
https://2.bp.blogspot.com/-HoPyVbAQqDg/V0ZgUzhpwfI/AAAAAAAAELk/nriDesNEbGwhKcXRl1h9EV2yRGfDbsddwCLcB/s1600/anonymous-860x480.jpg
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Ahora hago la pregunta del millón… ¿Qué podemos hacer los ciudadanos al 

respecto?; bueno... la primera recomendación es no prestar nuestros espacios a 

los anónimos ni seudónimos, y tampoco a grupitos raros enmascarados, aun 

cuando nos seduzca la afinidad política y el morbo.  

La discusión política no es mala, es más, es necesaria para la democracia, pero 

en estos procesos siempre surgen quienes insultan y con pedantería tratan de 

imponer razonamientos absolutos. Se distinguen por tener mala ortografía y 

usan palabras inapropiadas, no construyen bien sus oraciones y son anónimos 

(la mayoría), o usan nombres falsos y fotos irreales. 

En nuestro medio se distinguen de forma rápida por usar en sus post o titulares 

palabras como: frentudos o arenazis. 

Otra acción concreta ciudadana que podemos hacer es condicionar nuestra 

atención a las propuestas, no a los señalamientos obtusos propios de la 

contrapropaganda política.  

Las personas que administran o moderan grupos de redes sociales y foros 

deben estar atentos a bloquear estos perfiles, y las personas que participamos 

en las discusiones también debemos aplicar la misma medida, bloquear a estos 

usuarios malintencionados. 

Si los políticos no nos quieren dar el ejemplo de ser buenos ciudadanos pues 

eduquémoslos, “NO SIGAMOS LAS OFENSAS, MEJOR SIGAMOS LAS 

PROPUESTAS”. 

Lo que parece ser inevitable es que en los procesos políticos venideros 

tendremos una avanzada de troles contaminando y asfixiando nuestro 

ciberespacio, pero al igual que cualquier mitología estos vivirán y tendrán una 

razón de ser, siempre y cuando creamos en ellos y les prestemos atención. 
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1 de junio de 2014 

Análisis de los 5 años de gobierno de 

Mauricio Funes  

Primera entrega 

 

 

Hace cinco años abrí este blog donde escribo y hago periodismo de opinión 

alternativo. Me motivó hacerlo la palabra “esperanza” y “cambio”, que tanto 

se mediatizó en boca de la opinión pública y de la propaganda del partido de 

izquierda, a través de un juego cruzado de palabras donde la voz del 

ciudadano común y corriente no era escuchada. 

Los grandes medios de comunicación monopolizaban el mensaje, y muchas 

veces solo las extremas figuraban en el debate, levantando pasiones que 

muchas veces no ayudan a los procesos de pacificación. 

El ex presidente Mauricio Funes marcó el inicio de los gobiernos de izquierda 

en El Salvador, y el monopolio mediático e informativo iniciaba el principio 

de su fin. Los dueños del acontecimiento y del hecho noticioso habían perdido 

las elecciones presidenciales del 2009. 

Afirmo lo anterior sin temor a equivocarme, ya que es de todos memorable el 

ataque mediático que ejercieron los grandes medios de comunicación (prensa 

escrita, radio y televisión) en contra del entonces candidato presidencial del 

FMLN y ahora ex presidente Mauricio Funes.  

Como comunicador me resultaba vergonzoso tan mal manejo de la agenda 

noticiosa, haciendo del ejercicio periodístico propaganda política, en 

ocasiones haciendo de la información noticiosa un mero panfleto, en 

resumidas cuentas, tergiversando la verdad. 

No se puede ocultar el sol con un dedo. Todos los grandes medios de 

comunicación en esa campaña proselitista se decantaron a favor del partido de 

derecha y montaron un ambiente de terror mediático en contra de las 
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aspiraciones de la izquierda de obtener el poder por la vía democrática, 

perdieron por medio millón de votantes aproximadamente. 

Hace cinco años los medios electrónicos no podían influir en la opinión 

pública, ahora sí. Hace cinco años solo el 10 % de la población navegaba en la 

web, ahora somos más del 25 % de los salvadoreños los que nos informamos 

por medios electrónicos e internet, espacio donde tenemos más opciones 

mediáticas y mayores niveles de participación, es decir, en cinco años este 

canal informativo creció más del doble, y hoy en día uno de cada cuatro 

personas de este país tienen otras formas de buscar noticias, más que la 

versión “casi” oficial de los pensadores de derecha. 

 

 

Siendo consecuente al periodismo independiente hago este análisis general a 

favor, no de alguna tendencia política o ideológica, sino, a favor de las 

personas de la llanura, de los que no militamos en partidos y de los que no 

creemos en dogma alguno, de los que no firmamos un cheque en blanco. 

Cinco años después el partido de derecha ARENA vuelve a perder las 

elecciones no por 500 mil votos, sino por escasos 6 mil 500, aumentando su 

caudal de simpatizantes, pero siendo insuficientes para ganar.  

El 50.11 % de los salvadoreños les ha negado la posibilidad de continuar 

apostándole a un sistema político, económico y cultural, de corte neo liberal; 

sin embargo, el 49.89 % quieren que continúen en el poder, pero por desgracia 

http://2.bp.blogspot.com/-8VCLg6O_gV4/U4uWWhGkXBI/AAAAAAAADFc/V6NUApdJOXQ/s1600/usuarios+de+inernet.jpg
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solo uno puede ser el presidente constitucional, solo uno puede conducir las 

políticas del país y elegir a su gabinete de Estado. 

La realidad es una, el país y la familia está dividida. De los 14 departamentos 

7 los ganó el FMLN Y los otros 7 ARENA. En conclusión, si nos ponemos de 

acuerdo y dirimimos los salvadoreños nuestras diferencias, tanto 

sociedad política como civil, el país no va a caminar a ningún lado. El sentir 

de la gente les dice a los líderes y líderesas que los discursos incendiarios no 

los queremos más, el revanchismo no es el mensaje que queremos escuchar. 

 

Análisis de los cinco años del gobierno de Funes 

La “meritocracia” y el perdón de Mauricio 

Funes. 

Segunda entrega 

 

 

Antes que nada, doy mi pésame al ex presidente Mauricio Funes por el recién 

fallecimiento de su madre, y de paso encuentro de mal gusto cualquier burla 

peyorativa a su persona, al menos mientras dure su duelo. 

- “… Yo los perdono”. Decía el recién electo presidente allá en la tarima del 

redondel Masferrer hace cinco años, mientras daba su primer discurso recién 

ganadas las elecciones en el año 2009. No era cierto, me decía a mí mismo, 

por lógica elemental sabía que no se puede perdonar a nadie, si el ofensor no 

pide una disculpa, así que era de esperarse esa confrontación entre los 

tradicionales medios de comunicación masivos y la presidencia de la 

república, fue un estira y encoge durante cinco años. 

Las publicidades (las empresas que se dedican a la publicidad) también 

pagaron sus consecuencias por prestarse al proceso proselitista en contra del 

ex presidente, porque sus contratos gubernamentales mermaron de manera 

significativa. Mauricio Funes no es conocido, ni como periodista ni como 



221 

 

político, por ser una persona que se queda callado cuando lo atacan. Es de 

todos conocido su carácter confrontativo.   

 

“Les guste o no les guste…” fue su frase desafiante y revanchista frente a la 

oposición cuando ejercía su poder como presiente, en lo personal no es la más 

sabia pero como dicen “…para los gustos los colores”, y las opiniones 

ciudadanas estuvieron, al igual que el voto, divididas.  

Por desgracia este tipo de frases en boca de un líder no nos ayudan al 

sentimiento de reconciliación que tanto necesitamos. 

Por otra parte, el ex presidente no fue un hombre de salud mental ni de valores 

familiares, y al igual que los últimos cuatro presidentes anteriores es señalado 

por su infidelidad a su esposa. La vida privada de una persona es eso, 

“privada”, pero la de un presidente no lo es, ya que la familia es la primera 

institución de la sociedad, por lo tanto, un mandatario de un país es de su 

obligación moral guardar siempre la unidad familiar. 

 

La “meritocracia” 

Esta fue una de las célebres palabras acuñadas con el sello de Mauricio Funes, 

desde inicios de su campaña allá por el año 2008. La empezó a mencionar, 

refiriéndose a que los favoritismos políticos los iba a erradicar, haciendo 

referencia al “mérito” de las personas o empresas que iban a trabajar con su 

gobierno. 

http://4.bp.blogspot.com/-_ebt6J1C-fA/U4vFuVR1PoI/AAAAAAAADF4/ZLb_3t3hgN0/s1600/7.jpg
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El periódico digital El Faro dio a conocer, a escasas semanas de terminar su 

periodo presidencial, una serie de informaciones en las cuales evidencian una 

larga cadena de favores y señalamientos a la falta de cumplimiento a esta 

promesa que hizo, la “meritocracia”, con la que se agenció sin duda muchos 

votos, mucha gente le tomó la palabra y votaron por él. 

Dentro de los muchos comentarios que se leen en la misma noticia de El Faro 

señalan sus defensores que los gobiernos anteriores de ARENA eran peores… 

A este tipo de personas que suelen comparar lo que hizo Mauricio Funes con 

lo que hicieron los presidentes que lo antecedieron, me adelanto a recordarles 

que no estamos hablando de ellos, sino, del primer gobierno de izquierda que 

prometió cambios en este aspecto, quedando en evidencia que no cumplió. 

Si acaso lo que publica el periódico digital El Faro es falso, es justo y 

necesario que el ex presidente demande a dicho periódico ante los tribunales 

por difamación, ya que de lo contrario muchos de sus electores se sienten 

timados por su persona al ser reveladas muchas discreciones características de 

todos los gobernantes anteriores. 

Si son ciertas las investigaciones publicadas, las cuales me parecen que sí, 

sería Funes un presiente más como los que estamos acostumbrados a tener en 

estos países bananeros. 

 

 

Análisis de los cinco años del gobierno de Funes 

Seguridad y tregua entre pandillas 

Tercera entrega 

 

Partimos este análisis de la experiencia que los salvadoreños hemos tenido que 

vivir en tema de seguridad. Por descuidar a nuestra juventud a lo largo de los 

últimos cuarenta y cincuenta años, estamos pagando un precio caro que se 

traduce en la deshumanización de la sociedad y por consecuencia vemos los 

niveles de violencia que vivimos actualmente. 
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La exclusión social genera pobreza, la exclusión genera resentimientos que 

son retomados a través de generación en generación como valores básicos de 

supervivencia y que no siempre van de la mano con lo licito. La pobreza 

sistemática vulnera el Estado de derecho. 

La violencia genera más violencia. Las políticas de “mano dura” y “súper 

mano dura” aplicadas por los gobiernos de derecha no funcionaron, lejos de 

eso, según datos oficiales dispararon los niveles de homicidios hacia un alza, e 

incrementó el fenómeno pandilleril en el país. 

Así llegó el año 2009; es decir, así tomó la izquierda el poder, el país 

reportaba más de 10 muertes violentas al día y dicha cifra aumentó hasta 14 y 

15 a principios del año 2012. Luego se supo de manera pública que había 

pláticas entre autoridades del gobierno y los pandilleros, para disminuir los 

homicidios y se experimentó a lo largo de ese año y a principios del 2013 una 

disminución drástica, llegando a tener un promedio de 5 asesinatos diarios. 

Pero en la medida que se iban desenvolviendo los acontecimientos las cifras 

de violencia fueron aumentando hasta llegar a lo que tenemos ahora en el año 

2014, niveles “récord” de violencia, de 16 y 17 homicidios diarios, vemos 

enfrentamientos directos entre pandilleros y autoridades, se sabe de “toques de 

queda” emitidos por las pandillas en municipios determinados y surgen de 

forma paralela a estos incidentes grupos paramilitares de exterminio de 

pandilleros. 

 

Tregua entre pandillas 

Cuando se iniciaron las pláticas entre los cabecillas de las pandillas y las 

autoridades, facilitadas por miembros de la sociedad civil (iglesias, 

mediadores, organismos internacionales), se rompió un hito en ese momento, 

que fue el tabú de que el gobierno no debería sentarse a hablar con el enemigo. 

Pienso que en esa coyuntura las autoridades aceptaron de manera pública que 

vivimos una guerra no convencional, de múltiples frentes, compleja, en donde 

los buenos y los malos se confunden (pobreza, marginación, migración ilegal, 

corrupción, narcotráfico, deportaciones masivas, pandillas). Sin embargo, para 



224 

 

solucionar cualquier conflicto lo primero que hay que procurar es un cese al 

fuego y para el caso es bajar los niveles de violencia. 

Este gobierno de Mauricio Funes dio entonces el primer paso que fue el 

diálogo, aun cuando muchos sectores de la sociedad no estaban preparados 

para asumir o entender la dimensión del problema, las mesas de diálogo se 

montaron, por lo cual muchos focos de alarma se encendieron al respecto. 

Había que ponerle un nombre mediático a este acercamiento entre autoridades 

y pandilleros para que la sociedad lo entendiera, entonces se le llamó “tregua 

entre pandillas” y la creación de “municipios libres de violencia”, pero el 

objetivo real fue humanizar el conflicto o la problemática del fenómeno 

pandilleril. 

 
Un integrante de padillas lee comunicado en el marco de "la tregua" en el edificio del 

ayuntamiento de Sonsonate, una de las ciudades más violentas del país, en dicho acto 

reconocen que quieren cambiar, pero son claros en afirmar que para eso necesitan la 

ayuda de la sociedad en general. Al fondo está de izq. a der. Adam Blackwell secretario de 

seguridad multidimensional de la OEA, Fabio Colindres obispo castrense y David 

Munguía Payés ministro de seguridad 

 

Nunca se dijo que este proceso de tregua era la solución de la violencia, 

tampoco recuerdo que se mencionara que las extorciones iban a disminuir, era 

nada más que las pandillas se iban a dejar de matar entre ellos por disputas 

territoriales, y había un compromiso de estas estructuras delincuenciales en 

“intentar” cambiar, siempre y cuando tuvieran las condiciones, que era los 

medios para poder sustituir sus ingresos de ilícitos a lícitos. Ese compromiso 

de intento de cambio se llamó a nivel territorial, “municipios libres de 

http://2.bp.blogspot.com/-jfakPZ_8poU/U40nBCakDEI/AAAAAAAADGQ/qRcpwIR5Dp4/s1600/_DSC0139.JPG
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violencia”, siendo las condiciones que pedían (al menos en ese momento), 

eran los llamados programas sociales. 

Bajo este esquema fue que se vieron disminuidos los índices de homicidios y 

bajaron los robos en algunas zonas, pero la cantidad de desaparecidos no 

mermaba, tampoco las extorciones y la gente común y corriente a nivel 

general veía con desconfianza y escepticismo el proceso. La voz popular 

decía: “Está bien el esfuerzo y que les ayude el gobierno, pero a la gente 

honrada quién nos apoya”…  Un tema delicado tomando en cuenta que el final 

del periodo de mandato ejecutivo se acercaba, y las elecciones presidenciales 

estaban en puerta, el tema de seguridad iba a ser punto de honor en la campaña 

proselitista de la oposición. 

Al Final, a mediados del 2013 por una resolución de la Corte Suprema de 

Justicia fue sustituido el ministro de justicia David Munguía Payes, pilar 

fundamental de la mesa de diálogo y uno de los facilitadores de la tregua entre 

pandillas, entonces muchos programas sociales quedaron en el aire, esto no 

fue bien recibido por las pandillas, y poco a poco, en la medida que se 

acercaban los comicios electorales el proceso perdió fuerza. 

Ahora estamos frente al escenario en donde los índices de violencia se vuelven 

a disparar, acompañado de fenómenos que complican aún más la seguridad 

ciudadana; ataques frontales de las pandillas hacia las autoridades (similares a 

las del norte de México), toques de queda emitidos por las pandillas en 

municipios populosos, resurgimiento de grupos de exterminio de perfil 

paramilitar denominados como, “sombra negra”. 

En conclusión, el gobierno de Funes fracasó en el proceso de “tregua entre 

pandillas” porque la gente no lo percibió como un proceso transparente, 

debido a que los acuerdos no prosperaron con el pasar de los meses, es decir, 

se mantenían en lo mismo sin que las extorciones y otros delitos mermaran, y 

además, las mesas de dialogo se mantenían en las cárceles y nunca bajaron a 

la luz de escenarios más plurales de la sociedad civil. De igual forma, los 

programas sociales nunca tuvieron perspectiva real de ser financiados por 

ningún organismo. 

Así cierra este quinquenio del gobierno de Mauricio Funes con estos 

acontecimientos en el tema de seguridad, un aproximado de 17 homicidios 
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diarios en su periodo, dejándole un capítulo inconcluso al nuevo gobierno del 

FMLN.  

  



227 

 

1 julio de 2014 

Diario de un montañista 

 

Los registros, bitácoras y anécdotas que llevo sobre mis experiencias como 

montañista son de los escritos más íntimos que tengo, soy huraño para 

mostrarlos, pero a sugerencia de la editora con la que trabajo, me atrevo a 

contarles una historia del deporte que he practicado por más de 25 años. 

 

El anda solo 

 

Recuerdo que todo empezó el 1º de diciembre de 2012, cuando estaba en mi 

estudio compartiendo por redes sociales las imágenes de uno de mis ascensos 

al Volcán de Izalco, el cual realicé en “solitario” una noche de luna llena, 

agregándole la variable de subir por una ruta que implica un recorrido en 

escalada, conocida como “la garroba”, por la cara oriental del cono del volcán. 

 

Si bien es cierto no es una inclinación de 80 o 90 grados, pero si lo suficiente 

como para ser muy cuidadoso, ya que de cometer un error y sufrir un 

percance, llámese deslice, es suficiente como para ya no poder contar la 

historia, imagínense ustedes… 

 

Allá por 1985 fui de la Asociación de Caminantes del entonces Instituto 

Salvadoreño de Turismo, ACISTU, en los años 90, poco más experimentado, 

http://2.bp.blogspot.com/-9gDF9P-q3GI/U7MsVDC671I/AAAAAAAADHY/phM8_77efpk/s1600/volcan+ruta+garroba.jpg
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pertenecí a la Federación Salvadoreña de Montañismo, luego fundamos con 

unos vecinos y amigos el club “Huellas”, único en este país por practicar 

montañismo y bici-montaña a la vez, después fui directivo de esta federación 

deportiva y, al final, como otra etapa de mi practica montañera me quedé en el 

género del “solitario”, donde se cruzan montañas como veterano sin un grupo, 

siendo uno mismo guía de la ruta y tomando todas las prevenciones que 

implica no ir acompañado, viajar así es un verdadero deporte extremo. 

Sin embargo, una noche después de la luna llena ese 1º de diciembre de 2012, 

compartiendo las fotos de mi travesía por el volcán de Izalco, vía redes 

sociales se comunica conmigo Angélica Monteagudo, comentándome que 

siempre fue su meta subir a dicho volcán por lo icónico que es, y yo en un 

tono llano le contesté que podía ir al Cerro Verde, y de allí todos los días salen 

caminatas a dicho volcán a las 11 am, así podría ascender al volcán 

(claramente desmarcándome de su petición).  

La sorpresa fue cuando en ese mismo canal me explicó que era una mujer con 

discapacidad, usuaria de silla de ruedas. 

Me quedé en silencio, no solo 60 segundos, más bien fueron cinco largos 

minutos antes de contestarle mientras reflexionaba lo tan atrasados que 

estamos en materia de humanismo hacia las personas con discapacidad.  

En ese justo momento 

mientras pensaba como 

disculparme con Angélica 

por mi tropezón 

egocéntrico, asumí de una 

vez por todas que debería 

ser necesario enterrar al 

“anda solo” y usar mi 

experiencia montañera en 

dar un mensaje al mundo 

en general, había que 

expresar a nivel masivo 

que las personas sin discapacidad debemos esforzarnos más… mejor dicho, 

debemos preocuparnos más por dejarle a nuestros hijos un planeta más 

humano, más justo, más desarrollado. Fue así que me comprometí con ella y 

http://1.bp.blogspot.com/-DDLK0LeWL08/U7MsqQLqJJI/AAAAAAAADHg/vgfqvcP48_M/s1600/swswq.jpg
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por las futuras generaciones a que subiríamos juntos a la cumbre del Volcán 

de Izalco. 

Juntos somos más… 

Este fue el eslogan de campaña con el que anunciamos tan singular ascenso a 

la cumbre del volcán más peñascoso y representativo de nuestro paisito, 

entonces el 5 de mayo de 2013 desde la cima del Izalco le gritamos al mundo 

“… juntos somos más”, ya que, junto con Angélica, la Cruz Roja Salvadoreña, 

la Policía Nacional Civil, Fundación Sendas, El Diario de Hoy, Univisión, 

Telemundo y más de cien voluntarios pudimos cumplir en forma exitosa la 

misión de mostrarle a todos que las personas con discapacidad sí pueden, no 

solo hacer deportes extremos, si no, cumplir con cualquier meta que se 

propongan. Al final lo único que puse fueron los hombros. 

 

 

La discapacidad termina donde empieza la voluntad 

Le pido disculpas a la “Fundación Sin Límites” por retomar la anterior frase 

que es suya, pero la verdad así es. La palabra discapacidad la deberíamos de 

borrar de nuestro lenguaje e inventar un nuevo referente que resignifique, que 

toda la gente somos personas, y la limitación que pudiese tener alguien, es la 

obligación ciudadana de acortarla o eliminarla. 

Si ustedes pudieran ver la fuerza de voluntad que tienen las personas que mal 

llamamos “con discapacidad”, entendieran con claridad a lo que me refiero, el 

sobreponerse a difíciles situaciones crea un férreo carácter que a la larga es 

http://2.bp.blogspot.com/-z1KUjWFjz3E/U7Ms9w0AmyI/AAAAAAAADHo/HB1gbrgCuMY/s1600/111.jpg
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beneficioso para el desarrollo, no solo personal, sino, social; por lo tanto, el 

apoyo a las personas con discapacidad va más allá del asistencialismo 

humano, estamos hablando de incluir a personas que por habito las hemos 

relegado como una carga al heraldo del Estado, y decimos: “pobrecitos hay 

que ayudarles”, lo cual es un error. 

A lo que me refiero en realidad es que debemos cambiar nuestros valores, a 

que caminemos a formas más prácticas e inteligentes, y no seamos 

excluyentes con el potencial humano, después de todo los contribuyentes de 

un Estado son los ciudadanos que producen en términos formales, y las 

personas con padecimientos físicos muchas veces terminan produciendo más 

que el ciudadano promedio. 

Después de ascender el año pasado junto con Angélica aprendí mi lección más 

importante de vida y de montañista, “uno solo necesita voluntad para lograr 

sus metas, los demás obstáculos son solo eso: obstáculos, impedimentos 

perfectamente sorteables”.  

Por eso decidí terminar de una vez por todas un proyecto de vida que tenía 

pendiente, uno que tenía empolvado y que no lo culminaba por somero 

pretexto de “no tener voluntad”, y por eso, después de un año de aprender 

tanto de Angélica terminé por fin mi primer libro, la novela OJO DE 

VENADO.  

 

Todo gracias a ustedes, a las personas “mal llamadas” con discapacidad, ya 

que de eso no tienen nada, personas como: Luis Héctor Morales (concejal de 

San Salvador), Jorge Ochoa (director de deportes paralímpicos), Angélica 

Monteagudo (Psicóloga y directora de Fundación Sendas), Omar Mata 

(Activista Político), David Reyes (Diputado), Armando Madrid (Periodista), 

entre muchos, todos ellos ejerciendo liderazgos importantes en el país, dignos 

luchadores de justos y nobles ideales. 

Discapacitado es en realidad el drogadicto, el soberbio, el perezoso, el tacaño, 

el miserable, y muchas personas más que no mueven su voluntad para hacer 

de este planeta un mundo mejor.  

Como montañista me aferro a mi escalada poniendo todas mis fuerzas para 

luchar por los derechos de las personas con discapacidad, por un mejor 
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mundo, y terminando esta hoja de mi diario con la pregunta abierta a usted mi 

estimada conversa… tú y yo, ¿qué más podemos hacer?  
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13 de julio de 2014 

Los dueños de la verdad 

 

¿Quiénes son los dueños de la verdad? ¿Han realizado alguna vez este 

ejercicio filosófico?, bueno… hagámoslo. Respuesta: Los dueños de la verdad 

son los dueños de la información, pero… ¿Quiénes son los dueños de la 

información?  Respuesta: Son los medios de comunicación y los periodistas, 

es decir, quien emiten el mensaje… 

Si me tocara calificar este ejercicio como profesor de periodismo me pondría 

cero yo mismo, porque los dueños de la información o de la verdad, son las 

mismas personas, es decir, no solo los ávidos lectores de noticias que están 

pendientes del pulso de los acontecimientos, sino, toda la gente en general, los 

que están interesados en el suceso, y los que no. 

Entonces, si apelamos al derecho a la información es hablar de los derechos 

humanos fundamentales, los inalienables, que es: el derecho a conocer la 

verdad. 

Tomando en cuenta lo anterior nos hacemos la misma pregunta de nuevo, 

¿Quién es el dueño de la verdad? Respuesta: Es el que se da la tarea de 

recopilar hechos y sucesos, seleccionarlos, haciendo una valoración y 

emitiendo noticias o mensajes en forma oportuna, utilizando un canal masivo 

y frecuente… ya sea tradicional o alternativo. 

Eso dice la teoría que nos han contado, pero igual si fuera de nuevo el profesor 

de teoría de la comunicación, volviera a calificar con un rotundo cero la 

respuesta anterior, porque en la práctica se nos olvida el elemento principal 

que es, la información es pública, por más que nos hagan creer lo contrario. 

Ya que Nosotros, los periodistas y reporteros, o bien, los medios de 

comunicación o agencias de noticias, quienes emiten el mensaje informativo, 

quienes validamos o desestimamos lo que nos cuentan las fuentes, en última 

instancia no somos quienes para adjudicarnos el título de ser los dueños de la 

verdad.  
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La tendencia es que cada vez menos personas confían en los medios de 

comunicación, es ahí donde los grandes rotativos, televisoras, y de paso, 

muchos colegas reprueban en materia “de la verdad”, creyendo que el papel 

aguanta con lo que le ponen, o bien, creyendo que la gente es tonta, y no es 

así. 

 

Sin embargo, como es la regla natural entre presa y cazador, entre enfermedad 

y antibiótico, entre manipulados y los tergiversadores, que ambas partes van 

evolucionando unos y otros continuamente, si bien es cierto cada vez la gente 

aplica más filtros a la información, pero en contraparte el arte de mentir en los 

medios de comunicación es cada vez más complejo como la sociedad misma. 

 

Podría hacer un libro sobre el tema pero no es el punto, es como la escalinata 

de “Penrose” (esa engañosa relación visual, pero al final nos damos cuenta 

que la imagen es un juego irreal), en la medida que los oprobios del poder 

manejan la información, en esa medida los medios de comunicación crean 

referentes para que la gente confíe en ellos, ese es el principio de la 

manipulación y la tergiversación de la información. 

Un ejemplo sería el embate de los comunistas castro chavistas versus los 

imperialistas yankees, dos conceptos implantados a través de procesos 

mediáticos. Los asesores de campañas políticas manejan a la perfección estos 

juegos, entre lo racional, lo emocional y lo instintivo, pero también los 

http://2.bp.blogspot.com/-coofhqei23I/U8MzxJLvWsI/AAAAAAAADIA/6OPOuJ5pGxM/s1600/escalera.jpg
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grandes medios de comunicación cuentan con esta calidad de personal para 

hacerlo, influyendo en la agenda noticiosa nacional e internacional, contando 

medias verdades para construir mentiras y muchos otros trucos más como el 

neuro márquetin. 

Sin embargo, la verdad es como el agua de los ríos... aunque se intente 

apresarla siempre encontrará su cauce, porque existe un principio inherente en 

el mercado de las noticias que es: “la verdad vende”. 

Ante mayor intento de persuasión de los medios masivos (tradicionales) 

mayor será el surgimiento de medios alternativos, en otras palabras, quienes 

consumen información lo harán donde se sientan más cómodo con respecto al 

trato de la información, porque la naturaleza del lector será siembre buscar la 

verdad, por eso proliferan en justo rol en nuestro ambiente los periódicos 

digitales y radios comunitarias como alternativas idóneas, oportunas y 

veraces; ante conocidas torcidas líneas editoriales de rotativos con marcadas 

tradiciones de defender intereses de los grupos hegemónicos de poder. 

Al final, a la larga la batalla la tienen perdida, los usuarios de internet van 

creciendo a paso agigantado, solo en El Salvador en el 2005 el uso de internet 

era de no más del 6%, pero en el 2015 se midió al 29.7 %. La misma tendencia 

es para México y el resto de Latinoamérica.  

Las radios comunitarias, ONG`s y sociedad civil en general, más temprano 

que tarde romperán el cerco que les impide desarrollarse, eso sucederá en la 

medida que se democratice la palabra, el dial radiofónico y televisivo, en la 

medida que la señal de internet sea más accesible, de esa forma la gente tendrá 

un abanico más variado para seleccionar su canal preferido. 

Por eso no tarda en terminarse de romper el monopolio de los grandes 

rotativos y las televisoras tradicionales, ya casi no pueden sostener su falsa 

inmaculada figura de heraldos defensores de la libertad de expresión, 

creyéndose a sí mismos en un torpe aire megalómano, como los dueños de la 

verdad. 
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23 de agosto de 2014 

La democracia tropical 

 

Siempre nos contaron desde que estamos en secundaria que “democracia” es 

el poder del pueblo, basándose en los conceptos en los clásicos griegos 

(Aristóteles y Plantón); sin embargo, las definiciones de, pueblo, Estado, 

republica, gobierno y ciudadano, han cambiado de manera significativa a 

través de los siglos. Por ejemplo, en las ciudades helenas los ciudadanos 

votaban y deliberaban en la plaza pública sobre políticas del Estado, pero no 

lo hacían los esclavos ni las mujeres ya que no tenían el estatus de 

“ciudadanos”. 

Tratemos de explicar entonces el nivel de democracia que hemos alcanzado y 

cómo nos llega hasta el trópico la idea del poder del pueblo; a El Salvador y 

Centroamérica, a América Latina y, por qué no incluir, a Estados Unidos 

también. 

 

La república 

 

Tenemos aproximadamente 200 años de vivir en un Estado republicano desde 

que concebimos la independencia de España, antes éramos colonias de ultra 

mar con un gobierno central bajo la monarquía de los reyes Austrias, y luego 

Borbones, pero mucho antes vivíamos en los estamentos del cacicazgo de lo 

cual muy poco se sabe, y no es de interés en este artículo profundizar. 

Lo que sí podemos afirmar es que los “padres de la patria” desde allá por 1811 

cuando sucedió al famoso “primer grito de independencia” y las demás 

emancipaciones independentistas que le continuaron, se dieron la tarea de 

concebir la república con las ideas de la ilustración, en el contexto de las 

secuelas la revolución francesa.  

Se Crea así la división de los poderes del Estado: presidente, parlamentarios y 

jueces, en otras palabras, sería: poderes ejecutivo, legislativo y judicial.  
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En ideograma figuramos entonces el famoso triangulo de nuestro escudo, 

simbolizando los tres poderes bajo la aureola del gorro frigio, ícono del 

pensamiento “iluminado”, propio de la ideología de la ilustración, con 

cimientos, como les repito, en ideales de la revolución francesa y la bandera 

tricolor republicana; azul, rojo y blanco. 

(Incluso, un fundador del partido ARENA me contó hace tiempos que la 

bandera de dicho partido estaba inspirada en los anales de las gestas francesas, 

como símbolo republicano de su ideario.) 

Existieron así en el siglo XIX varios filtros para denominar el estatus de 

ciudadano, ya que la “igualdad” republicana no reconocía en plenos derechos 

a personas que no tuvieran, por ejemplo, un empleo u oficio “digno”, o que no 

supieran leer y escribir, entre otros filtros.  

Lo anterior es el principio de la exclusión institucionalizada que debemos 

entender, asumirla y conocerla al detalle, como parte importante para dejar de 

ser una democracia del trópico bananero, lo cual es sinónimo de ser un país en 

vías de desarrollo, lograrlo significa ser de una vez por todas un Estado de 

derecho, pero para ello necesitamos por fuerza cruzar una línea, la línea de 

caminar a una democracia plena y universal; es decir, igualdad de derechos, en 

especial lo inalienables (derecho a la verdad, al agua, a la tierra, a la dignidad, 

a la salud, a la educación, a la cultura, al comercio justo). 

 

http://3.bp.blogspot.com/-k75aDmrq6Ig/U_kPKGqLsZI/AAAAAAAADMM/4gugXs6RGmo/s1600/_DSC0053.JPG
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Igualdad, fraternidad y libertad, fueron en la época de los anales de la 

república las consignas de lucha contra los conservadores. Todos conocemos 

la historia y no vamos a recontarla, sino más bien, señalemos lo que a veces 

obviamos, por ejemplo, la exclusión de los pueblos originarios, pues aun 

después de la firma del acta de independencia estos no eran reconocidos como 

ciudadanos con derechos plenos, por ejemplo, no podían ejercer el voto entre 

otras injusticias. 

A través de las décadas y los dos siglos siguientes, el voto universal se obtuvo, 

mas no, los derechos como llevar una vida digna, derecho a la identidad y 

mucho menos a poseer las tierras como legítimamente son dueños los pueblos 

originarios. 

No es de extrañarse entonces que el actual partido “tri color” haya negado 

tanto tiempo los votos en el parlamento para reconocer los derechos de 

pueblos originarios, El Salvador es de los pocos países latinoamericanos que 

no se suscribe aun al convenio 169 de la OIT (Declaración de las Naciones 

Unidas Sobre los Derechos de los Pueblos Originarios). 

Aunque, lo que sí es de extrañarse, es que bajo los gobiernos de izquierda de 

Mauricio Funes y el actual del profesor Salvador Sánchez Cerén, dicho 

convenio no tenga perspectiva de ratificarse, siendo un signo inequívoco del 

lastre bananero que carga nuestra democracia tropical.    

 

La democracia del siglo XXI 

 

Después de la guerra civil salvadoreña se fortalecieron las instituciones como 

parte de los acuerdos de paz, en especial las electorales, jurídicas y castrenses, 

el parlamento acepta el multi pensamiento ideológico y los antiguos alzados 

en armas (FMLN), se convirtieron en instituto político y entran en la justa 

electoral. 

Pasaron así veinte años sin lograr el poder Ejecutivo, pero antes fueron poco a 

poco logrando escaños en el parlamento y ganando gobiernos municipales 

claves. 

https://www.ilo.org/wcmsp5/groups/public/---americas/---ro-lima/documents/publication/wcms_345065.pdf
https://es.wikipedia.org/wiki/Organizaci%C3%B3n_Internacional_del_Trabajo
https://es.wikipedia.org/wiki/Salvador_S%C3%A1nchez_Cer%C3%A9n
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Pero, ¿qué es en realidad el parlamento o Asamblea Legislativa? El principio 

o espíritu del parlamentarismo es uno de los elementos básicos de la república 

que nos diferencia del totalitarismo y de las monarquías.  

Los diputados son los que crean las leyes con las que se rige el país y éstos 

son la voz del pueblo, es decir, sus representantes. Por eso deben ser electos 

por voto directo o popular. Hasta ahí todo bien, pero veamos cuál es el truco 

de la democracia del siglo XXI, o más bien dicho, nuestra democracia 

tropical. 

Un curul o diputado en la asamblea tiene en “teoría” 26 mil votos ciudadanos 

(sufragios) que los respaldan, por eso un voto de cada uno de ellos o ellas es lo 

que se conoce como “voto calificado”, cada diputado es equivalente a un 

número determinado de electores que depende de cuantos votantes hallan en 

cada elección, por ejemplo en las elecciones pasadas a diputados en el 2012 

hubo 2 millones 250 mil votos válidos, esto dividido entre 84 curules nos da 

en principio un número aproximado de 26 mil votos por cada diputado. 

 

Pero la aritmética jurídica electoral dista, a mi opinión, del espíritu de la 

democracia que es como dijimos “el poder del pueblo”. La moral y ética junto 

con reglamentos electorales amañados rayan con injusticias insólitas que 

http://4.bp.blogspot.com/-Vl-yCKHaYS0/U_kG2vPdFkI/AAAAAAAADLc/X-o0T6JGm-4/s1600/diputado.jpg
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burlan la decencia y el principio de la representatividad o voto calificado de 

cada diputado. 

Veamos algunos ejemplos concretos 

1-    Rodrigo Samayoa actual diputado del departamento de San Salvador por 

el partido GANA obtuvo solo 13 mil 800 votos, pero a pesar de eso es 

diputado, uno de los diputados con menos solvencias moral y ética. Samayoa 

golpeó a su esposa (25 años menor que él) en una riña intrafamiliar y para no 

ser aprendido por la justicia se acogió a su fuero parlamentario, y contra toda 

moral aún goza de libertad y su voto en la Asamblea Legislativa es válido y 

calificado. 

2-    Francisco Merino un diputado que viene siendo reelecto desde el siglo 

pasado y que fue ex vicepresidente de la “república” por el partido tri color, 

célebre por que en cierta ocasión le disparó borracho a una policía y evitó la 

cárcel aprovechándose también de su fuero legislativo, en la actualidad 

continua siendo parlamentario por el departamento de Santa Ana, cuando 

solamente obtuvo 11 mil votos, incluso, su partido en total en este 

departamento sólo alcanzó 18 mil sufragios, pero aun así es diputado. 

 

http://4.bp.blogspot.com/-QI1QSk6daAs/U_kIFLE2noI/AAAAAAAADLk/0wUEuUiMqyw/s1600/diputado_francisco_merino.gif
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3-  Maritza Herrera Rebollo ex candidata a diputada de San Salvador por el 

partido ARENA para las elecciones 2012 obtuvo más de 59 mil votos a su 

favor pero no es diputada al igual que Leodan Figueroa del FMLN que logró 

50 mil votos; sin embargo, Rodolfo Parker del Partido de “la Esperanza”, sí 

lo es, con menos de 7 mil votos por el mismo departamento, incluso, el partido 

ya extinto PDC re nombrado de “La Esperanza” obtuvo en todo el 

departamento de San Salvador un poco más de 13 mil votos, muy lejos de los 

26 mil necesarios para adjudicarse un curul (en la lógica democrática sería 

imposible pero sí lo es en la aritmética legislativa trópico bananero). 

4-    Para aspirar a ser diputado en nuestra historia reciente solo había que ser 

militante de un partido político, y someterse a la voluntad de estos institutos 

para ser postulado y suscrito, por eso los votantes tenían que confiar en las 

banderas como único elemento al emitir un voto. La ley así lo decía y lo 

permitía (tomando en cuenta que la hacen los mismos diputados), al menos 

hasta las elecciones parlamentarias de 2012, porque tuvo que intervenir la 

Corte Suprema de Justicia emitiendo una resolución años antes en la cual 

obligaba al Estado salvadoreño a respetar el principio del voto consiente; es 

decir, voto por rostro no por partido e introdujo la “innovación” de los 

candidatos NO partidarios. 

 

La partidocracia 

 

Si queremos evolucionar como pueblo debemos dejar a un lado los dogmas y 

dejar las banderas, ya que de lo contrario es confiar a ciegas en una idea 

preconcebida (enlatada como decimos los comunicadores). En lo personal, 

prefiero confiar en las personas, en sus rostros, en su ética y en su moral. 

Me da lástima como los correligionarios de un partido gritan: ¡“Patria sí 

comunismo NO”!, mientras levantan su puño derecho en señal gallarda de 

lucha frente al rostro de su líder fallecido (no mártir), pero asesino intelectual 

del arzobispo de San Salvador monseñor Arnulfo Romero. 
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De igual forma me da lástima ver cuando jóvenes regatean en el juego 

inconsciente de la oferta y la demanda, queriendo comprar una camiseta roja 

con el monograma del rostro del Che Guevara, como si eso los hiciera más o 

menos revolucionarios, haciendo de la ideología un artículo de moda. 

Muchos creen que la revolución es parte del vocabulario exclusivo de la 

izquierda, y si me permiten opinar, no lo es. La revolución es tal como lo dice 

literalmente la palabra, va más allá de los dogmas y los prejuicios, es 

evolucionar y cambiar en forma rápida, es evolucionar al cuadrado para los 

matemáticos, o bien, una mutación para los biólogos.  

El concepto de revolución no debe de darnos miedo, es más, debemos de 

enorgullecernos por ser futuristas, una revolución no necesariamente es 

violenta, en la medida que impere el respeto sabremos dirimir en conveniencia 

mutua el desarrollo, sino, pregúntenle al Mahatma Gandhi con todas las 

transformaciones que le llevó a la India a través de su resistencia pacífica. 

http://2.bp.blogspot.com/-ms3eaGfpzEE/U_kOXq74xQI/AAAAAAAADL8/4BUdcgjqakg/s1600/_DSC0026.JPG
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La dictadura de los partidos políticos debemos romperla, no más caudillos ni 

dogmas, no más modelos importados, institucionalicemos el debate y 

olvidémonos de las banderas e iconos para emitir nuestro voto. La realidad 

que vivimos nos dice que no es el camino (por lógica común), por lo tanto, si 

reflexionamos sobre la democracia y el poder del pueblo les recomiendo 

“razonar el voto” para las elecciones del 2015, de lo contrario preparémonos 

para explicarle a nuestros hijos el concepto de “la democracia en las 

repúblicas tropicales”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://1.bp.blogspot.com/-Um7RSJ-6okk/U_kOzHAoyjI/AAAAAAAADME/vfQSTcdu6wE/s1600/_DSC0240.JPG
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4 de noviembre 2014 

La gente invisible 

 

Preguntaba un político que corre por una candidatura para las próximas 

elecciones, mientras platicábamos en una rueda de asesores y otros ciudadanos 

allegado a él ¿A dónde estriba el principal problema del país? Unos leían 

sondeos de opinión y analizaban en función de hacer una estrategia en 

márquetin político. 

–Es la seguridad ciudadana y la problemática de las pandillas. – No– decía 

otro–, es en realidad la economía y la falta de empleo.  

– Es el sistema de salud que es deficiente, –acuñaba en el otro extremo de la 

mesa otro asesor. 

Les contaba a ellos que mi vecino un publicista de antaño culpa al gobierno y 

al partido de izquierda por la capacidad que tienen de engañar e inducir el voto 

por métodos populistas. Por otro lado, un microempresario dueño de un 

restaurante me externaba que el principal problema del país es el capitalismo 

voraz, diciéndome con lujo expresivo: –La oligarquía es la que nos ha 

colocado en esta situación de espiral descendente, no respetan las leyes ni las 

instituciones, –diciendo acalorado, que el problema son esos grupos de poder 

financiero acostumbrados por tradiciones generacionales a hacer lo que 

quieran en el país, como si fueran sus fincas–, compran voluntades y 

extorsionan líderes como si fueran ellos los verdaderos jefes de clicas –

haciendo la relación con las células de las pandillas–, nada más que a otro 

nivel. 

Al Final, después de escuchar tanto, ya sea en la mesa de asesores como en el 

memorándum del vox populi, hice mi propuesta comunicativa. Un discurso, 

un instrumento, un mensaje político, y sin que les cuente mayores detalles a 

ustedes mis estimadas conversas, fue aprobado con dictamen financiero 

favorable… Fin de la historia, fin de la anécdota. 

Ya noche salgo de la reunión tomo mi motocicleta, ya que vendí mi auto 

compacto por eso de la crisis, manejo un poco y me detengo a hacer una 
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llamada telefónica frente a la plaza mayor, veía la fuente iluminada al centro y 

en el cielo la luna menguante. Pero de repente, me fijé en una madre y sus dos 

hijos acomodándose para dormir en indigencia frente a una sucursal de un 

banco del sistema financiero, y me pregunto, ¿Qué tan lejos están los políticos 

de la gente para que estas escenas sean invisibles no sólo para ellos, sino para 

nosotros también los electores? 

¿Por qué una niña, un niño y su madre no tienen casa o un albergue digno? 

La respuesta es sencilla, porque la realidad frente a nosotros es invisible, 

somos tuertos, somos miopes, ya que la problemática social del mundo estriba 

en algo tan elemental como el ser o no ser humanos. 

 

 
Un niño come manzanas recién extraídas de la basura en el mercado de mayoreo La 

Tiendona, San Salvador 

  

http://2.bp.blogspot.com/-4Xi_bF9lzXQ/VFmUeGX792I/AAAAAAAADPQ/JNrkzbHri6E/s1600/_DSC0007.JPG
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13 de diciembre 2014 

A la virgen morena...   a su merced 

 

Como periodista en un país de altos índices de violencia, inmerso en el desafío 

de los medios alternativos, sin duda, tengo muchas cosas que escribir; pero 

inexorable, necesito sin perder más tiempo cruzar de nuevo la pluma entre mis 

suspiros y sus sonrisas incógnitas de lectores, junto con los ojos hermosos de 

la señora guadalupana.  

Así escribo al amor y a los milagros, sin dejar de ser una noticia importante. 

Todo empezó con una rosa amarilla a finales de noviembre del 2012, cuando 

en mi soltería me sentía feliz y satisfecho viviendo en un vals de equilibrio y 

ritmo, entre vivir por el simple hecho de existir. Y reflexioné entonces si la 

soltería era mi destino, después de todo no era tan malo como cuentan, era 

llano y de horizonte previsible, de marcha segura y paso certero. 

Entonces, pasé por esos senderos urbanos comprando una rosa amarilla para la 

virgen, bien recuerdo, le dije a la octogenaria viejecita quien me vendió la 

flor: "solo quiero una, pues un deseo tengo nada más que pedir".  

Nunca le había solicitado nada a la señora morena, siempre he creído que pasa 

tan ocupada con tantas querellas de gentecita necesitada que lo mío es nada 

más una molestia entre tanto trabajo misericordioso de sus quehaceres. 

Puse la rosa de pétalos amarillos en un vaso de vidrio, colocándole tres cubos 

de hielo por el calor del trópico centroamericano, luego fui a la capilla de San 

José Obrero a la vuelta de mi casa, y en un jardín al costado, donde está la 

imagen de la santa, me senté a un costado, y le dije: 

“Perdone su merced que venga con esta suplica tan egoísta, pues le pido un 

favor para mí y no por el bienestar de otros que tanto sufren. Sé que usted 

sabrá la mejor melga de su servidor y la que marque es bienvenida; no vine a 

renegar de mi destino, estoy aquí, mi señora, para solicitarle una buena pareja 

si usted lo considera justo, porque mi soledad no es mala, solo que no quisiera 

morir sin esa experiencia que llaman amor, ese sentimiento que cuentan que 
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mueve montañas, eso que dicen que se siente como mariposillas en el 

estómago; permita entonces si su gracia lo considera, que experimente ese 

cantar que inspira los sonetos de los bardos, trovadores y griots”. 

Respiré hondo al minuto después de haber llegado, me paré y dejé la rosa en la 

ermita a un costado de la capilla, cuando de repente vi de reojo hacia atrás, a 

la rosa, y noté que se había abierto, sus pétalos despedían ese olor tibio de 

perfume tenue. Caminé sonriendo sin saber qué pensar, la vida no puede ser 

tan cursi me dije a mi mismo en una torpe negación. 

 

Nunca me imaginé que mi correo aéreo volara fugaz con alas de pétalos 

amarillos, y hubiese tenido una respuesta tan rápida. En menos de una semana 

había sucedido, sin buscar ni preguntar y en las vueltas del destino estábamos 

viendo ballet contemporáneo en el Teatro Nacional acá en San Salvador, en 

ese salón barroco sobrecargado de curvas perfectas, junto con los ojos 

hermosos de una bella mujer que me sonreía al lado, siendo sus mejillas 

parecidas a la rosa en el vaso de agua que dejé a los pies de la señora morena; 

http://4.bp.blogspot.com/-ETR2HrXyobU/VIzYwy0s6hI/AAAAAAAADQg/d2t2SYMkvhw/s1600/valentine-day-yellow-roses.jpg
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abriendo sus pétalos mágicos y vanidosos; luego ella me veía y relucían sus 

camanances. Mientras tanto, me miraba extrañada por mi enigmática 

apariencia implacable, debido a que ni yo mismo creía lo que sucedía. 

Después tomamos vino y visitamos el bar gitano del barrio, luego salimos 

estrechados de la mano nerviosos como niños chiquitos a la vuelta del primer 

beso. 

Dos años después me veo en la obligación de contar… atestiguar, uno de los 

tantos milagros que su merced cumple, el milagro de poder amar, y no solo 

eso, ser amado también. 

2015 
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12 de febrero de 2015 

Lenguaje de género o transformación del 

lenguaje 

 

Es extraño a veces que un hombre hable sobre lenguaje de género; no 

obstante, para mí como humano es más que necesario, y más aún, como 

comunicador.  

El actual español que hablamos es machista, tanto que a veces llega a ser 

repugnante lo excluyente que es hacia las féminas. 

Cuando hacemos un análisis lingüístico del famoso lenguaje de género opino 

de manera categórica que la aplicación de éste no es más que una deformación 

del habla que resulta hasta grotesca, considero entonces que esta forma de 

lenguaje no es la solución para incluir a la mujer en plenitud, al habla, al 

lenguaje en sí, y más aún, al pensamiento. 

Las y los; diputadas y diputados; niños y niñas; amigas y amigos, les cuento 

que haciendo una interpretación más profunda del lenguaje llego a la 

inexorable conclusión que debemos transformar nuestro idioma, debemos 

revolucionar el lenguaje, y porque no decirlo, el pensamiento para girar a la 

inclusión de género. 

 

http://1.bp.blogspot.com/-_RrIyn1jnGw/VN5jRSuEUDI/AAAAAAAADSM/tEYQH7g983U/s1600/4f5a2b01c2f0a.jpg
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Actualmente hablamos como machistas, mujeres y hombres, estudiantes, 

maestros y profesionales, aun cuando respetemos las normas de la RAE (Real 

Academia Española) estamos excluyendo en todo momento la existencia de la 

mujer no solo en los procesos lingüísticos, sino, en la forma de cómo 

conceptualizamos el mundo. 

En principio el lenguaje español considera al hombre como sujeto de 

referencia y a la mujer como subordinada a él. Es el producto innegable de 

siglos e historia de dominio del hombre sobre la mujer, apenas a mediados del 

siglo pasado las mujeres ganaron derechos, como la emisión del sufragio 

electoral, o el derecho de elegir tener o no tener hijos a través de tomar una 

píldora, y luego poco a poco significativas reivindicaciones de carácter 

feminista, lo cual es válido, justo y necesario en términos de humanismo y 

desarrollo social. 

De qué nos sorprendemos si a lo largo de los tiempos hasta la actualidad la 

religión es machista, al igual la política, los congresos, entonces por lógica la 

RAE y el lenguaje son machistas también.  

No hace falta que gastemos más letras y líneas para demostrarlo, es más una 

cuestión de pensamiento y de reflexión, una mediana introspección en el “mea 

culpa” del ciudadano androcentrista, si nuestro lenguaje es masculino nuestro 

idearios y referentes serán también masculinos, y viceversa. 

 

Ser conservador, liberal o revolucionario en el lenguaje 

No trataré en última instancia de persuadir a nadie, solo me limito a hacer el 

análisis y que cada quien se ubique no solo en su sicolingüística propia, sino, 

en su pensamiento y concepción del mundo. 

Los conservadores o tradicionales dan por sentado que la RAE es la máxima 

autoridad del lenguaje, y si existen cambios y giros lingüísticos deben de ser 

leves y pausados, hasta que sean institucionalizados por eruditos de la palabra, 

de lo contrario surgirían dialectos y las convenciones entre los hablantes se 

perderían, existiría entonces una anarquía en el hablar, enfrentándonos a un 

castigo inminente para el desarrollo y a la civilización misma; así como la 

https://es.wikipedia.org/wiki/Androcentrismo


250 

 

historia bíblica de la torre de Babel, que jamás se terminó porque los 

constructores hablaban diferentes lenguas. 

Los modernos aceptan la idea que los hablantes cambian y son dinámicos, al 

revés de las personas tradicionales de la gramática antigua quienes escriben el 

lenguaje y luego lo hablan; en cambio, la gramática moderna postula que se 

habla como se escribe, por ende, el pensamiento y el lenguaje está supeditado 

a nuestras formas de parlar y al concepto que tengamos del mundo, ya que 

hablamos lo que pensamos, y es ahí donde caben los referentes de los cambios 

sociales en cuanto al tema de género. 

A partir de ahí es que la RAE siendo una institución tradicional y moderna a la 

vez desaconseja el desdoblamiento de género para referirse a un universo 

determinado de personas, ejemplo: el ciudadano y la ciudadana, el niño y la 

niña, el fulano y la fulana…  

De hecho, el diccionario Panhispánico de la RAE dice que el masculino es la 

referencia usual para ambos sexos, por ejemplo: el hombre es el único animal 

racional. No obstante, a muchos hablantes modernos les resulta chocante la 

oración anterior, quienes preferirían decir: el humano es el único animal 

racional. Para evitar excluir a la mujer de la racionalidad. 

Hay algo que es inevitable, los cambios del hablante, del lenguaje y el 

pensamiento humando, por más que quieran evitar la equidad de género al 

final, el pensamiento tenderá a modificarse, al igual con nuestras formas de 

hablar. 

Estando muy lejos de ser revolucionarios del pensamiento y de la palabra, 

deberíamos quizás ir más allá de los referentes establecidos y la 

transformación, incluso, la estructura gramatical debería de ponerse en el 

tapete de la discusión. Estoy seguro que la emancipación de las femeninas aún 

está en pañales, teniendo muchos más paradigmas que aportar. 

En la actualidad aun el hombre es el centro de la sociedad, y por desgracia en 

la práctica es el punto de salida del pensamiento y del lenguaje, por lo tanto, la 

humanidad en igualdad de género debería ser el principio del cambio 

inevitable, piedra angular de una revolución lingüística pendiente en los 

albores del siglo XXI.  
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3 de marzo de 2015 

El dilema de Benjamín 

 

Mi vecino Benjamín es un niño capitalino de 10 años, hijo único de padre y 

madre separados, al final del pasaje vive con su progenitora quien es asistente 

de una concejal de la comuna presidida por Normán Quijado, saliente alcalde 

de San Salvador por ARENA, no obstante, su padre quien lo llega a ver de 

manera religiosa todas las tardes es un muchacho trenzas largas quien es 

asesor de comunicaciones del FMLN. 

Por otro lado, a media cuadra vive Osvaldo, un señor camarógrafo, ex 

corresponsal de guerra, que cuenta que él vota por el FMLN, porque cuando 

era pequeño, de la edad de Benjamín, los soldados llegaron a arrestar a su casa 

a su mamá y papá que eran sindicalistas, luego cuenta que a esa edad tuvo que 

andar, de morgue en morgue, buscando entre cadáveres desfigurados a sus 

progenitores. 

Anamaría, una muchacha bonachona, también del pasaje, le refuta que vota 

por ARENA, porque la ex guerrilla del FMLN secuestró y mató a su padre, 

que era un hacendado algodonero. Benjamín curioso se acerca a la discusión y 

se les queda viendo ojudo sin decir palabra alguna; mientras observo la escena 

me fumo un cigarro y el niño de 10 años me pregunta con vos sigilosa: 

―¿Entonces, quién es el bueno y quién es el malo?  ―mientras me encojó 

entre los hombros siendo prudente, pues sé perfectamente la condición de su 

mamá y su papá. Pero la curiosidad me gana y le pregunto al crío.  

―¿Si fueras grande, tú, por quién votarías?  ―y me contesta sin vacilar. 

―Por ARENA. 

Y de inmediato le hago la siguiente pregunta:  

―¿Y por el FMLN, no votarías…? 

―Claro que sí, pero el otro año. ―Contestándome con su profunda inocencia. 
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Al final del día, mientras decido alimentar mi blog concluyo ya con la mente 

fría, ¿qué salud mental le estamos heredando a las nuevas generaciones? La 

respuesta mejor se las dejo a ustedes para la reflexión de cada quien. 

 

  

http://4.bp.blogspot.com/-W5ytzZ-Q9Y4/VPY40Kk0eDI/AAAAAAAADVo/lfB8CQ-muRU/s1600/DSC07616.JPG
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25 de mayo de 2015 

San Romero y Roma 

 

Bajo el poder romano en la antigüedad se crucificó a Jesucristo, y por cientos 

de años después Roma martirizó a miles de sus seguidores, luego por las 

vueltas de la historia Roma adoptó esta religión y con los siglos fue esta 

ciudad la sede de la iglesia católica, centro del cristianismo; en la actualidad a 

Roma se le conoce como “la ciudad eterna”. 

En la agenda del periodismo internacional El Salvador es conocido por la nota 

roja de los tabloides y noticiarios, violencia y pobreza es desgraciadamente 

nuestro referente para el ciudadano promedio a nivel mundial. Ahora Óscar 

Arnulfo Romero nos pone en el mapa de nuevo y la comunidad internacional 

gira su atención a este paisito por la beatificación y pronta canonización de un 

mártir de talla universal. 

Un nuevo santo siempre es noticia a nivel global, más aún, por las condiciones 

de su muerte. Romero más que Monseñor era un cura bueno, valiente, 

inteligente y con un gran poder de oratoria que amenazó, en su momento, 

el estatus quo de las clases dominantes, es decir, desafió un sistema basado en 

el terror y el deshumanismo; él les dijo (a la oligarquía y poderes facticos) que 

no tenían la razón y que estaban equivocados.  

 

 

http://bitacoradelfotoperiodista.blogspot.com/2015/02/bajola-sombra-de-monsenor-romero-si.html
http://bitacoradelfotoperiodista.blogspot.com/2015/02/bajola-sombra-de-monsenor-romero-si.html
http://bitacoradelfotoperiodista.blogspot.com/2015/02/bajola-sombra-de-monsenor-romero-si.html
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El desarrollo lo concebían sobre la exclusión de sus semejantes, (ejemplo: si el 

ciudadano era un originario americano o afrodescendiente, no tenía derecho a 

educación ni superación y el que creyera lo contrario era comunista y había 

que matarlos a ambos, al desvalido y al que hacía sonar su voz); no es una 

clase de historia la que cuento, solo es una interpretación de los hechos como 

salvadoreño y como ciudadano del mundo en general. 

Romero, como muchos sabemos, fue electo Monseñor por el Vaticano en los 

años 70 por gozar de la simpatía de la derecha salvadoreña; y luego, a los 

pocos años se convirtió en su principal detractor, denunciando en sus homilías 

y en la radio católica los múltiples asesinatos que cometía el ejército, no solo 

con los insurgentes, sino, con la población civil en general. 

La política de “quitar el agua al pez” era el mero exterminio de poblaciones 

enteras en función de que la guerrilla perdiera su base de apoyo, (el mejor 

ejemplo de esto es la famosa masacre de El Mozote en el departamento de 

Morazán).  

Dicha política era ideada y diseñada, nada más y nada menos, por los altos 

mandos militares de Estados Unidos en el marco de la guerra fría a inicios de 

la década de los 80, porque es de todos conocido que el país del norte financió 

al ejército salvadoreño, así como otros conflictos muy cuestionados y 

discutidos por la opinión pública internacional. 

Cuando Romero en su última homilía en la catedral capitalina llamó a los 

soldados del ejército a no acatar órdenes de sus superiores, basándose en el 

mandamiento de la tabla de Moisés que reza “no matarás”; al día siguiente, sin 

tardanza alguna fue asesinado mientras oficiaba misa, en el momento justo 

que consagraba la ostia.  

Claro, estaba diciéndole a los represores que ya no mataran; siendo una 

política directa de un ejército, de un imperio, en tiempos de guerra. Ahí estriba 

entonces la polémica que 35 años después del magnicidio aun despierta la 

figura de Monseñor Romero, como repito desafió el status quo, y al mismo 

imperio estadounidense. 

Homilía del 23 de marzo 1980 

https://es.wikipedia.org/wiki/Masacre_de_El_Mozote
https://www.youtube.com/watch?v=YeoBu4GANtQ
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Dudo mucho que Estados Unidos no supiera en ese momento de los planes de 

los asesinos de Romero. La historia es la historia y Roma sigue siendo eterna. 

Pero la conclusión principal es: Romero era un hombre bueno, un líder 

humilde y humano, gallardo e inteligente, adelantado de su época que 

visualizaba un mejor mundo para el futuro y que luchó para eso. Una persona 

que se decidió a jugar el papel que el destino o Dios le había encomendado, 

agotando todos sus recursos, incluso, su vida. 

La enseñanza: Es que tenía razón, y que, hasta ahora en el año 2015, el 

mismísimo Vaticano y la comunidad internacional lo reconocen pública e de 

forma institucional, otorgándole la próxima canonización. 

Y los salvadoreños así tenemos de nuevo la oportunidad de figurar en el 

concierto mundial, nada más que esta vez por algo bueno; uno de nuestros 

máximos líderes le deja una enseñanza al planeta y a la historia universal, 

como pocas personas lo hicieron: San Pablo, San Bartolomé, San Pedro, Juana 

de Arco; entre varios. 

El estudio de San Romero de América debe ser básico para entender su 

esencia, que por lógica va más allá de mis palabras. 
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4 de junio de 2015 

San Salvador surrealista  

La breve historia de un "dragón de alameda" 
 

Foto reportaje 

 

Mi amada y querida San Salvador, ciudad surreal, de contrastes, de alegrías y 

tristezas, de colores y olores; de cables, humo y caucho, ciudad de reír y llorar. 

Me detuve en un semáforo y me encontré a Joel, un “tira fuego” en la 

autopista a Comalapa la que conduce al aeropuerto internacional. Me bajé y 

con cámara en mano decidí no perder la costumbre y desoxidarme en eso de 

cazar retazos de luz; entonces, les comparto esta historia de calle. 

En muchas ocasiones 

vemos más allá gracias a 

la cámara que nos 

acompaña, se abren los 

espacios y a veces, 

solamente a veces, la luz 

se descubre en ese 

espectro de 7 colores que 

combinados hacen la 

magia, llevando así ases 

a la retina y creemos en 

una realidad, por eso les 

comparto mi bitácora, la 

del foto-periodista. 

No son las mejores fotos siempre hay más, pero son las imágenes que es 

imperativo mostrarles, son las que dicen cosas viendo, son las que después de 

todo nos llaman a la reflexión, como la luz que se refleja en el lente, en los 

espejos, en los chips electrónicos, en la pantalla del ordenador, en el iris. 
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Joel prepara con tiras de trapos de algodón su antorcha, para luego llenarla de diesel e 

iniciar el espectáculo mientras los vehículos circulan a gran velocidad cerca de él. 

 

Empieza a caer la noche y Joel hace lo suyo. 
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Por un poco de fuego unas monedas; me gustaría una foto "limpia", como dicen los 

académicos, pero mientras tanto otros se ganan el sustento limpiando parabrisas. 

 

Joel tiene una hija llamada “Gabriela” nos lo confiesa mientras me permite retratarlo. 
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Cae la noche y el rostro de nuestro “tira fuego” se ilumina solo con el fulgor de las llamas. 

 

 

Joel un dragón de alameda. 
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Todo el cuerpo de Joel está lleno laceraciones y quemadas por las salpicaduras del fuego, 

a simple vista no se ven pero miremos más allá del manto de la invisibilidad que aplicamos 

en la cotidianidad del día a día. Acercamiento del tórax de Joel. 
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Mientras tanto es espectáculo continuo. 

 

 

De pronto, entra a la escena su hermano, y sorpresa, al parecer esto de tirar fuego es de 

familia. 
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El hermano de Joel es huraño de pocas palabras, nos permitió tomarle fotos pero fue 

arisco cuando lo quise abordar; por su puesto me gusta respetar. 

 

 

San Salvador surrealista. 
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Mientras al otro lado de la vía, Joel recolecta monedas. 

 

 

 

 

 

 

 

El domingo pasado, a menos de una semana de 

estas imágenes, Joel fue arrollado por un 

motociclista, con esta vez han sido 3 veces que 

lo han atropellado a lo largo de más de 15 años 

de practicar este peligroso y nocivo 

espectáculo, él tiene 28 años de edad. 
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La noche continúa. 

 

Mi cámara es vieja y a velocidad lenta pierde nitidez, le subo el asa y se granula la 

imagen, pero como no compito para la mejor foto decido compartirla; no soy fotógrafo 

tampoco artista, soy nada más que un ser humano. 
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Joel Abel Flores no tiene identidad, 

no fue asentado no tiene papeles, no 

posee DUI (documento único de 

identidad). Es un fantasma del 

sistema. Él es apolítico no puede 

votar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Mientras guardo mi cámara me pregunto por qué las instituciones sí funcionan 

para unos, pero para otros no. Por qué no hay “tira fuegos” en Oslo, Toronto, 

Washington, La Habana o en Londres; y porqué en San Salvador sí. 

Joel está sumergido en la vorágine de las adicciones, me lo confesó; sin 

embargo, no me permitió retratarlo en tales acciones, y como es mi 

proceder… siempre respeto a mi fuente, seguiré platicando con él a ver qué 

más puedo contarles. 
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22 de junio de 2015 

El fantasma del general Martínez 

 

Maximiliano Hernández Martínez es sin duda uno de los personajes que 

genera polémica en la historia, a lo largo de los años la opinión pública lo 

mencionan con calificativos diversos; buenos y malos a la vez. 

Una polémica es cuando dos o más puntos de vista se encuentran alrededor de 

un tema y genera, para este caso, un sin número de opiniones antagónicas 

entre sí.  Para unos fue un presidente y para otros un dictador, unos lo llaman 

“general” otros se refieren a él como un asesino; unos le dicen fascista otros 

un líder modernista y visionario, incluso, unos le llamaban “el brujo” otros lo 

conocen como una persona sabia y espiritual.   
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Que les parece si hacemos una pausa y en vez de tomar un partido o corriente 

de opinión hablamos del fenómeno “Martínez” en la sociedad salvadoreña, 

para que la próxima vez que nos topemos en alguna conversación "polémica" 

con el fantasma del ex presidente, sepamos un poco más de este personaje. 

Al parecer surge cada vez que el país cae en una espiral de violencia como la 

actual. Recuerdo cuando cursaba primaria durante la guerra en la década de 

los ochenta, le escuchaba a mi profesor de Idioma Nacional decir: "Si el 

general estuviera vivo no hubiera guerra y todo fuese mejor", haciendo 

referencia que se necesitaba mano de hierro para un mundo próspero. 

De igual forma ahora ante la ola imparable de violencia social que vivimos 

producto del accionar de las pandillas y la corrupción generalizada, el nombre 

de “Martínez” suena de boca en boca en la voz popular; guardianes y 

vengadores sociales, grupos paramilitares, anarquistas, perfiles de redes 

sociales, y por supuesto, troles ilustrados. 

La realidad es que más allá de la historia que conocemos, el fantasma del ex 

mandatario andará por ahí acosándonos siempre que nuestro sistema 

institucional falle, o bien, sea incapaz de llevar orden social. 

En lo personal creo que “el general” es un mito de mal agüero que es evocado 

cuando las cosas van mal en el país, lo recuerdan quienes buscan el camino 

fácil hacia la solución de la violencia y la corrupción, pero como sabemos por 

las lecciones que la historia nos da, es que, no necesariamente la ruta más 

corta es la que nos llevará a buen puerto. 

  

https://infomaxorg.blogspot.com/2017/07/cuidado.html
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23 de agosto de 2015 

Revolución cultural 

 

Estoy convencido que el origen de la compleja problemática que vivimos no 

es política, no es económica, no depende de los poderes internacionales, 

incluso no es el narcotráfico; tenemos dificultades serias de los indicadores 

antes mencionados, no lo desestimo, pero el inicio del problema que vivimos 

es cultural, y después que solucionemos eso encontraremos de ahí en adelante 

una ruta integral hacia mejores derroteros. 

La cultura es el legado que dejamos a las nuevas generaciones; como la forma 

de hacer y comer pupusas, como el baile del carbonero, como jugar capirucho, 

hablar de la sihuanaba y el cipitio, llamar a los muchachos “cipotes”; sin 

embargo, cultura es también nuestro producto interno bruto, y de igual forma 

se refleja en el comportamiento y valores que tenemos, es decir, en los 

patrones conductuales, tanto individuales como sociales. 

 

¿Por qué la problemática actual es cultural? 

Nos dicen que somos un país pobre porque no producimos petróleo, cobre, 

hierro u oro. Tenemos dos partidos que responden a un concierto internacional 

y a corporaciones globales; somos izquierdistas o derechistas, capitalistas o 

socialistas. 

Nos han inculcado que nuestra ideología es la correcta y los otros que no 

piensan igual están "muy" equivocados, y por eso los vamos a denigrar, 

insultar, combatir o ignorar. La mitad más uno gana las elecciones y gobierna, 

mientras la otra mitad menos uno se declara en rebeldía, haciendo hasta lo 

inimaginable con tal de derrotar al "enemigo" en la siguiente batalla. 

 

Los anteriores son patrones de conducta claros e innegables, definiendo así la 

democracia tropical, y mientras jugamos al estira y encoje los verdaderos 

dueños del poder se ríen (se carcajean) y se esconden sin mostrar su auténtico 

rostro, sin duda a ellos les va bien con la cultura que les hemos comprado. 
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El estudio es parte fundamental del desarrollo, pero si se hace en condiciones 

desfavorables, éste no será óptimo ni para el individuo ni para la sociedad. 

Sin exagerar, hay más de mil formas de definir cultura, pero todas nos llevan 

al sentido clásico de la palabra que es: el legado o herencia, patrimonio 

intangible y físico que recibimos de nuestros anteriores, y del cual hacemos 

uso como sociedad para lograr el desarrollo constante o bien, a la inversa, 

deteriorando poco a poco el entorno hasta vivir en un Estado fallido. 

Entonces imaginemos a El Salvador, Honduras y Guatemala sin tráfico de 

influencias, sin corruptos, sin polarización social; sin confrontaciones 

intestinas entre conservadores, liberales y socialistas. 

Los engaños y las estratagemas oscuras de los grupos de poder siempre 

existirán en el pasado, presente y futuro, pero si cada quien está claro de sus 

valores sociales y del bien común, estaremos blindando nuestros patrones 

http://3.bp.blogspot.com/-J9RmIxpMRf8/VdpNByhqJnI/AAAAAAAADmc/Xzm9-4102zU/s1600/_DSC0034.jpg
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conductuales hacia una ruta más humana, más madura; a eso le llamaría el 

salto que tanto necesitamos para lograr el bienestar social, económico y 

político. 

Por eso no dudo que la riqueza la encontraríamos, no en el petróleo barato ni 

en la búsqueda de otros minerales, sino, en los servicios, en el valor del 

trabajo especializado (técnico o profesional), por ser una región con gente 

laboriosa y emprendedora; no existiría la fuga de cerebros y crearíamos de la 

juventud verdaderos ejércitos de exportadores.  

Con una cultura fuerte dependiéramos menos de los insumos que no 

producimos. El multiculturalismo lo valoraríamos no lo denigraríamos como a 

veces lo hacemos. 

 

Romper la espiral  

Estoy seguro que si rompemos los esquemas conductuales que nos han 

inculcado, "la inclusión" no sería una palabra maliciosa, sino más bien, un 

hábito, una costumbre y por tradición buscáramos juntos, como 

centroamericanos, el desarrollo y bienestar común: originarios, mestizos, 

ladinos, sefardíes, afrodescendientes, orientales, peninsulares e hidalgos. 

Los malos no son los que piensan ideológicamente en contra de nosotros, sino, 

el enemigo es el que comete peculado contra los patrimonios y bienes 

públicos, el que se aprovecha de su cargo para traficar influencias y valores 

monetarios; pero también, los que nos acostumbramos a vivir en un constante 

Estado de corrupción, los que al recoger un teléfono perdido en vez de 

averiguar quién es el propietario de forma sencilla nos lo apropiamos. 

 

Por eso opino: necesitamos de carácter urgente una REVOLUCIÓN 

CULTURAL, y la necesitamos ya, para dejar a las futuras generaciones una 

mejor región.  
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28 de octubre de 2015 

La verdad, la memoria y la historia 

 

Hablar de estas tres palabras y llevarlas al contexto real me parece una 

reflexión justa y oportuna. No prometo ser breve en este artículo porque 

podría escribir un libro de estas tres tristes palabras, pero sí les aseguro que 

me esforzaré por no ser aburrido. 

Me llama la atención estas tres palabras por una obra de teatro capitalino a la 

que asistí, y de manera inmediata, después de ver la dramaturgia, asistí al 

trabajo pictórico en grafito de Renacho Melgar en el corredor de galería del 

mismo teatro Luis Poma.  

La puesta en escena que vi se llamaba “La Audiencia de los Confines”, donde 

tres personajes debaten y parodian sobre su papel y rol en la sociedad. Los 

personajes son: verdad, memoria e historia, cada uno con su guion dramatiza 

la monumental palabra que representan; resulta ser un juego entretenido la 

propuesta del colectivo “Los del Quinto Piso”. 

 

No dejé de inquietarme después de ver la obra, supuse como reflexión final: 

que los ciudadanos locales, regionales y globales, le debemos dar sentido a 

nuestro futuro, pues no podemos ir hacia delante desconociendo la historia, 
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debemos memorar el pasado glorioso y penoso a la vez, pero sobre todo 

caminando con la verdad en la mano. 

En última instancia, esta trilogía de palabras tan sencillas como se escuchan 

son las que no quieren que mencionemos, ni que discernamos al respecto. Es 

como reabrir heridas dicen los políticos cuando se les recuerdan verdades 

enterradas en la historia, ya que quieren que la gente camine como autómatas 

con alegría y devoción, produciendo y consumiendo, con un rumbo de veleta 

al viento donde soplan los intereses de ultra mar. 

 

Veamos entonces un ejemplo: en la foto de arriba rememoramos al diputado 

Francisco Merino esposado después de herir de gravedad con arma de fuego a 

una agente de policía, justo cuando ella cumplía su deber al tratar de someter 

al orden a un ciudadano bajo los efectos del alcohol, con el agravante de ser 

un Diputado de La República, un ex vicepresidente del país, un ex presidente 

de la Corte de Cuentas de la República… vean entonces esta foto que fue 

retirada de casi todos los archivos digitales, es Francisco Merino la noche del 

26 de agosto de 2000 en San Salvador.  

Fue un hecho que quedó para la memoria del país. En la actualidad quince 

años después hasta mentira podría ser, a dicho diputado no se le castigó de 

forma alguna, incluso, sigue ocupando un curul en el parlamento salvadoreño. 

El suceso se olvidó y no tiene trascendencia en la actualidad. 

La verdad: es que el presidente en turno Francisco Flores a finales de ese año 

2000 intentaba dolarizar la economía, y para eso necesitaba los votos en el 

http://archivo.elsalvador.com/noticias/EDICIONESANTERIORES/2000/AGOSTO/agosto27/NACIONAL/nacio9.html


273 

 

parlamento, requería dos terceras partes de sus miembros y para lograrlo 

convenció a los diputados de su partido ARENA a que votaran para no 

desaforar a Francisco Merino por semejante “oso” que hizo, pues la fiscalía no 

podía procesar al parlamentario porque lo protegía el fuero legislativo. A 

cambio de los votos para no ser desaforado los miembros del partido PCN a 

los que pertenecía el susodicho personaje votarían a favor de la dolarización… 

Así se pactó y así se hizo. A los días siguientes de esta transacción dos fuertes 

terremotos sacudieron el territorio nacional y el hecho quedó al olvido. 

La historia: es que el Colón dejó de circular de manera paulatina, aun cuando 

afirmaron que eso no sucedería porque la ley aprobada era de “integración 

monetaria” no de sustitución del Colón al dólar americano, no obstante, la 

economía se dolarizó de hecho en la práctica no en papel.  

Producto de eso el nivel de vida disminuyó de forma considerable y el número 

de migrantes se disparó, mientras pregonaban los estadistas que la tasa de 

interés se estabilizaba y que la moneda tenía mayor solidez. 

La consecuencia cultural fue la ciudadanía en general y en especial la 

juventud, vio a la luz pública que la institucionalidad del país había dejado sin 

castigar a un borracho pendenciero, el cual se salió con la suya, y se dio un 

sutil precedente: “Sí, en efecto se puede atentar contra la autoridad (Policía 

Nacional Civil) y seguir con la vida normal como si nada hubiese pasado”. La 

verdad fue que no solo denigraron la moneda como símbolo nacional, 

también lo hicieron con la profesión policial.  

Quince años después un policía es nada más un elemento y mientras mueren 

cumpliendo su deber la sociedad civil y clase política no le toma la seriedad 

del caso.  

Disparar a una agente de la ley en una trifulca de bolos no debería tener 

conciliación jurídica ni tampoco prescripción, por lo tanto, aún estamos a 

tiempo de tomar un buen rumbo para los valores y la moralidad del país, 

creando antecedentes correctos. 

Los acontecimientos por muy escandalosos que sean se olvidan, más aún, si 

son cubiertos por una avalancha de consecuencias que son hábilmente 

amontonadas al ciudadano en la agenda mediática, las cosas por muy 
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escandalosas que sean se terminan empacando en el cajón de los recuerdos, 

pero no en el olvido colectivo. 

Con este argumento no estoy diciendo que el caso anterior sea el origen de la 

espiral de violencia y corrupción que vivimos, pero es sin duda es una muestra 

ilustrativa. 

 

Veamos otro ejemplo concreto: para las nuevas generaciones el retrato que 

está arriba es de un perfecto desconocido, pero fue el principal implicado de la 

mayor estafa del sistema financiero del siglo pasado, en el año de 1997. 

Roberto Mathies Hill era un líder empresarial, político y deportivo, pero hoy 

es casi un fantasma, se le imputó un fraude financiero de más de 1250 

millones de colones, el equivalente aproximado a 143 millones de dólares. El 

caso INSEPRO – FINSEPRO levantó polvo en sus días, pero con el pasar de 

los meses y los años al final los involucrados salieron libres. 

La verdad: es que a finales del siglo pasado hubo un desfalco en el sistema 

financiero tan descarado que era imposible de ocultar, en el cual muchas 

personas perdieron los ahorros de sus vidas, en especial las personas 

pensionadas que depositaron su dinero para que generara mayores intereses, 

confiando en la institucionalidad de la superintendencia financiera, la cual 

https://www.youtube.com/watch?time_continue=5&v=_mNH6Xd9alA&feature=emb_logo
http://1.bp.blogspot.com/-Nzn2xSl1q_k/VjE14UbJUEI/AAAAAAAADq4/nziV5wAOjBo/s1600/12%C2%B0+Lic.+Roberto+Mathies+Hill+(Per%C3%ADodo+Febrero+1993+-+Febrero+1996).jpg
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también se vio involucrada en corrupción. El Estado había fracasado una y 

otra vez más, porque no protegió a los ahorrantes. 

En este caso en particular la administración del presidente Calderón Sol y la 

Asamblea Legislativa en turno, aprobaron un fondo de 700 millones de 

colones a través de BCR (Banco Central de Reserva), en el cual el Estado 

taparía parte del “hoyo” financiero, pagando un poco más del 60% a los 

afectados o estafados, pero hasta en ese proceso hubo injusticias, a unos les 

pagaron el 100 % y a otros nada. Dicho dinero venía del FOSAFFI, es decir, 

fondos de los contribuyentes y de los recién privatizados servicios públicos, 

las ventas de los patrimonios del Estado, en otras palabras taparon un agujero 

para dejar otro abierto. 

La memoria: En este caso jamás se recuperará el dinero robado, pues el BCR 

tenía la “política” de destruir sus archivos y memorandos técnicos cada 10 

años, por lo tanto, ya en el 2009 el caso también hasta mentira podría ser, de 

no ser por las publicaciones de los periódicos y los testimonios de los 

afectados de este fraude.  

Publicación del periódico digital el faro 14 de noviembre de 2010. 

La historia: La historia les dice a los salvadoreños que robar una gallina o un 

monedero es lo mismo que apropiarse ilícitamente de más de 100 millones de 

dólares, ya que es igual la pena en años cárcel, todo depende de cuánto se 

disponga para pagar abogados en un sistema juridicial defectuoso. 

Me pregunto, además de todas las historias que cada quien pudiera agregar a 

esta temática, cabe la interrogante: ¿Estaremos los ciudadanos interesados en 

conocer “la verdad”? Las respuestas podrían ser variadas, pero para evitar la 

frustración creo que parte del inconsciente colectivo nos lleva a una salida 

categórica, que es: mejor olvidar y no abrir viejas heridas, en otras palabras, 

perdón y olvido. 

 

http://www.revistaprobidad.info/012/art05.html
http://www.revistaprobidad.info/012/art05.html
file:///C:/Documents%20and%20Settings/Administrador/Mis%20documentos/Downloads/GUÃ�A%20DE%20ORGANIZACIÃ�N%20DE%20ARCHIVOS.pdf
http://www.elfaro.net/es/201011/noticias/2897/
http://www.elfaro.net/es/201011/noticias/2897/
http://es.slideshare.net/FranciscoSolano4/fraudes-financieros-en-el-salvador
http://es.slideshare.net/FranciscoSolano4/fraudes-financieros-en-el-salvador
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Veamos otro caso emblemático en materia de memoria histórica: En la 

gráfica que aquí vemos arriba, está el retrato de Rosabel sosteniendo la única 

foto que tiene de sus progenitores, ambos fueron asesinados y desaparecidos 

durante la guerra civil por el ejército salvadoreño, ella nos cuenta que tenía 

once años cuando llegó la Guardia Nacional a su casa a arrestarlos sin ninguna 

orden de captura; nunca más los volvió a ver y quedaron en orfandad ella y 

sus cinco hermanos.  

De ahí en adelante los siguientes años fueron un calvario, hasta que llegó a la 

mayoría de edad logró sobreponerse al golpe sicológico que eso significó, 

ahora está a punto de publicar un libro donde narra toda su historia. 

Rosabel aun carga la imagen en su memoria, así como lleva siempre la foto 

en su cartera. 

 

La historia: Es que más de 100 mil personas perdieron no solo a sus 

familiares, sino la dignidad y la libertad, por la represión arbitraria que ejercía 

el gobierno al margen de la ley y los derechos humanos. 

La verdad: Es que mucha gente vio como ambos bandos en disputa 

cometieron crímenes atroces, crímenes de lesa humanidad, y que hoy en día 

los responsables no guardan prisión ni castigo alguno por una ley de amnistía 

que fue emitida al finalizar la guerra, la cual es amoral e injusta, pues en pro 

de la reconciliación quedaron libres un sin número de asesinos que en la 

actualidad figuran, incluso, en la vida pública como diputados, alcaldes, y 

hasta presidentes. 

http://4.bp.blogspot.com/-vqX-3gj3vYo/VjFDAdr6afI/AAAAAAAADrY/Pjq1NrRkh4c/s1600/ROSABEL+5.jpg
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¿Qué explicación o disculpas se le podría dar a Rosabel si hoy en día ve 

figurar como políticos a los responsables de dar la orden de ejecutar a sus 

padres?, ¿acaso creemos que un monumento donde estén grabados los 

nombres de su padre y madre es suficiente para hacer justicia?, creo que no. 

Justicia sería más bien derogar la ley de amnistía, y que el peso de la ley caiga 

sobre todos los señalados. Sigo insistiendo, aún estamos a tiempo de hacer lo 

correcto. 

Mientras tanto seguimos perdiendo nuestro carácter como pueblo. Una 

sociedad sin justicia es débil, no existe una corresponsabilidad entre el Estado 

y los ciudadanos, podría seguir extendiéndome más en el discernimiento, pero 

mejor veamos otro caso. 

 

David y su madre María Rosa se reencuentran después de 28 años de haberse separado. 

Su historia es que en 1984 durante el conflicto su padre fue desaparecido y su 

madre era catequista, entonces, un día mientras ella estaba ausente llegó un 

supuesto abogado y habló con la abuela (de David), aduciendo que tenía 

información que el ejército llegaría a masacrar su caserío y que por 

consiguiente le dieran al niño (David) de un año de edad, para protegerlo y 

darle una mejor vida, así podrían salvarse. 

http://3.bp.blogspot.com/-qP-CMtjkbPo/VjFFJIPBrtI/AAAAAAAADrg/bps1OiiuKJo/s1600/david+kuptas.jpg


278 

 

El tal abogado en definitiva tenía información certera del ejército, pues sabía 

fechas y nombres por eso fue convincente, pero con el tiempo resultó 

implicado en una red de tráfico de infantes durante el conflicto civil de la 

década de los 80. 

La Verdad: Es que paralelo a los “intereses” de los ejércitos hay mafias que 

se nutren de las irregularidades que conllevaba la guerra. No obstante, este 

tipo de delitos no prescriben por eso el interés en ocultar la verdad hoy en día, 

pues esto nos llevaría inexorables a la justicia, y a la condena de algunos 

personajes que aun figuran en la vida pública... para variar. 

 

 

Tres hombres armados ingresaron a las oficinas de Pro Búsqueda el pasado 14 de 

noviembre de 2013 durante la noche, dándose la tarea de incendiar los archivos de esta 

organización. 

La memoria: Pro Búsqueda una organización no gubernamental ha resuelto 

más de 422 casos como el anterior narrado, pero aun así tiene una tarea 

titánica pues cada caso resuelto conlleva culpables, los cuales merecen 

condenas y al parecer la actual Fiscalía General de la República es la menos 

interesada en llevar al banquillo a las personas investigadas. 

http://infomaxorg.blogspot.com/2013/11/una-bofetada-la-moralidad-vecesdentro.html
http://infomaxorg.blogspot.com/2013/11/una-bofetada-la-moralidad-vecesdentro.html
http://infomaxorg.blogspot.com/2013/11/una-bofetada-la-moralidad-vecesdentro.html
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Según palabras de Eduardo García director de dicha ONG, el principal 

obstáculo para la búsqueda de la verdad y la justicia son las mismas 

instituciones del Estado, pero reconoce que desde que hubo una alternancia 

del poder ejecutivo en el año 2009 se observa mayor accesibilidad al tema de 

la recuperación de la memoria histórica por parte del gobierno y sus 

instituciones en general. 

Se está tratando en la actualidad de crear una ley que legisle la búsqueda de 

menores desaparecidos; sin embargo, García afirma tajante que el órgano 

judicial como tercer poder del Estado está al margen de la tendencia, según 

palabras de él, señala a la Fiscalía General de la República como una 

institución insolidaria con las víctimas, pues dicho órgano tiene como 

mandato constitucional perseguir este tipo de delitos y no lo hace. 

Prueba de ello es que muchos casos se ganan a través de fallos internacionales 

y no por los oficios de las leyes salvadoreñas apuntala Eduardo García.  

Ver sentencia de la Corte Interamericana de las Derechos Humanos, caso 

masacre de El Mozote versus El Salvador. 

El director de Pro Búsqueda nos dice: “…una sociedad se reconstruye a sí 

misma cuando forja su historia, cuando se estudian ciertos hechos 

abominables y se impide con ese conocimiento que se vuelvan a repetir, este 

es un proceso educativo”. 

Cuando le preguntamos que nos dé su opinión ante la interrogante: ¿Qué 

necesitamos los ciudadanos hacer para procurar que los crímenes de lesa 

humanidad sean develados y que salgan a la luz los responsables?, él es 

categórico al responder: “Debemos exigir el cumplimiento de la carta magna 

(la Constitución de la República) y debemos exigir como electores mayor 

calidad en el parlamento, para cuando elijan al Fiscal (de la República), que lo 

hagan con responsabilidad y que no nombren como siempre al menos malo de 

los candidatos, y el que sea electo investigue como debería de ser, para que se 

publique la verdad que todos tenemos derecho a conocer”. 

Felix Meléndez jefe de comunicaciones de Pro Búsqueda nos insiste que es 

importante quitarnos el velo de las tendencias ideológicas, pues el secuestro y 

el rapto, en especial, de los menores de edad genera un golpe fuerte a toda 

persona y la comunidad, y habría que dejar de ser humano para no 

http://diariolahuella.com/pro-busqueda-pide-a-asamblea-legislativa-crear-comision-nacional-de-busqueda-para-ninos-desaparecidos-durante-el-conflicto-armado/
http://diariolahuella.com/pro-busqueda-pide-a-asamblea-legislativa-crear-comision-nacional-de-busqueda-para-ninos-desaparecidos-durante-el-conflicto-armado/
http://www.corteidh.or.cr/docs/casos/articulos/seriec_252_esp.pdf
http://www.corteidh.or.cr/docs/casos/articulos/seriec_252_esp.pdf
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solidarizamos con los afectados, independientemente el credo político, pues 

los criminales y bandas organizadas no hacen distinciones, ni en la época de la 

guerra civil ni en la actualidad. 

 

En conclusión 

La memoria la poseemos todos pues no somos tontos, es más, tenemos claro 

que a lo largo de la historia siempre los poderes nos tratan de ocultar la 

verdad. 

La verdad de la problemática de violencia social que vivimos es que las 

instituciones del Estado tienen los suficientes aparatos de inteligencia para 

conocerla (la verdad) al detalle y la suficiente fuerza para contenerla (la 

violencia), pero no lo hacen porque no les conviene. Una guerra como la que 

vivimos en la actualidad, así como cualquier enfrentamiento a gran escala, 

genera flujos de riqueza para algunos y dolor para otros, entonces por lógica 

los beneficiados son los que no quieren que las cosas cambien. 

 

 

 

La historia nos dice que tenemos que romper de una vez por todas el ciclo en 

el que hemos vivido desde la época colonial, quinientos años de injusticias son 

demasiados para que no nos demos cuenta a dónde está el principal problema 

que tenemos, el cual en primer orden no es político, tampoco económico y 

mucho menos social. 

http://2.bp.blogspot.com/-ApL5NRn8ePY/VjFOFtqY4lI/AAAAAAAADr8/HwbB0Fkp3sU/s1600/tumblr_nwhvb4DSCc1qhpsl4o1_400.gif
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Los problemas anteriores mencionados como cualquier país los tenemos, pero 

la principal complicación es cultural, pues la herencia que recibimos y que 

dejamos a las nuevas generaciones es corrupta y amoral. Nuestros líderes, 

independientemente sean de una facción u otra, están acostumbrados a 

mentirnos a ocultarnos la historia y a hacer de la cosa pública su propio 

patrimonio. 

La historia que tenemos está plagada de injusticias porque en pro de “la 

causa” olvidamos a corto plazo cómo nos engañan frente a nuestras narices, y 

lo permitimos porque creemos en las expectativas que nos dicen, que llevan 

promesas de esperanzas y cambios, las cuales nunca llegan porque hay 

liderazgos que están hundidos hasta la cintura en un laberinto de omisiones. 

Por lo tanto, exijamos la verdad buena o mala, tal como es, luego aclaremos 

los hechos como sucedieron en realidad para hacer justicia, creando 

precedentes memorables para no olvidar y hagamos de la historia una 

experiencia que nos sirva para dignificarnos como personas y como pueblo, 

solo así construiremos un mejor futuro y una paz duradera.  
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15 de noviembre de 2015 

Flores para nuestros muertos 

 

María Esperanza Sosa fue una de las sobrevivientes de la masacre en Cuyas 

Cumbres en el Cantón de Guarjila en el departamento de Chalatenango en El 

Salvador en 1982. Cada año se conmemoran a más de 25 personas asesinadas 

en ese sitio por el ejército salvadoreño. 

Ella caminó una hora llevando un ramo de rosas para enflorar el justo lugar 

donde murieron sus familiares, luego de llegar junto con otros sobrevivientes 

se improvisó un altar y se ofició misa. Pro Búsqueda una ONG que se dedica 

al rescate de la memoria histórica, entre otras cosas, es la que apoyó esta 

actividad. 

 

El ejército en esa época, asesorado por EEUU, tenía la política de "tierra 

arrasada", es decir, masacraba a las poblaciones enteras por donde la guerrilla 

insurgente se desplazaba en el marco de la guerra civil que sufrimos. 

 

A este nivel de la historia no rememoramos las ideologías, sino, las víctimas, 

el dolor y el duelo de quienes sufrieron estos embates de la guerra. 

 

http://2.bp.blogspot.com/-9YI2XXkZTxE/VkkegjehoDI/AAAAAAAADuI/fGnK4IF6xYw/s1600/DSC08596.JPG


283 

 

La mayoría de estas personas eran inocentes y entendían poco de la situación 

política, muchas niñas y niños, ancianos y mujeres.  

Si continuamos disimulando o evadiendo el tema estamos por el camino 

errado como sociedad, como pueblo, pues hay ciertos principios básicos que 

nos llevan al desarrollo, y uno de ellos es la espiritualidad. 

El homo sapiens sapiens es humano no exactamente por ser inteligente, pues 

hay inteligencia animal, tampoco somos humanos por los niveles 

comunicativos que tenemos, ya que también hay animales que tienen códigos 

más complejos que los nuestros. Somos humanos por el uso de la razón, pero 

sobre todo por nuestra espiritualidad, y una forma de reflejarlo es el culto a los 

muertos. 

Cuando memoramos a los 

antepasados o ancestros es 

porque creemos en su legado, 

por lo tanto, el culto a los 

muertos es un esfuerzo para 

que las nuevas generaciones 

hereden su sapiencia, 

procurando un mejor futuro. 

Si ese principio filosófico no 

lo cumplimos dejamos de 

crear cultura y la civilización como tal se detiene, no evoluciona, tampoco hay 

desarrollo espiritual. 

Si le aplicamos el manto de la invisibilidad a la memoria histórica reciente, 

cómo esperamos resolver la ola de violencia que vivimos en la actualidad; 

mueren jóvenes, policías y pandilleros, secuestran menores de edad, hay 

extorsiones seguidas de muertes, muchas dantescas escenas y las vemos como 

la cotidianidad del día a día. Nos hemos deshumanizado. 

Por eso insistimos en lo importante que son las flores de María Esperanza 

Sosa que van más allá de las ideologías. Imagínense no memoráramos a Jesús 

de Nazaret, o a Mahoma, o a Buda, ¿qué sería de nuestras sociedades sin 

espiritualidad? 

 

http://3.bp.blogspot.com/-L8k-LvF3cxA/Vkkgd2s5hXI/AAAAAAAADuU/zcNvj5TqgXE/s1600/DSC08761.jpg
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19 de noviembre de 2015 

Derecha revolucionaria 

 

El sueño de cualquier activista salvadoreño de corte liberal es hoy en día, 

subirse a una tarima en la plaza pública y llamar a la contra revolución, dar un 

discurso encendido y convocar a la insurrección, que la prensa internacional 

cubriera el acontecimiento y marchar en una manifestación de protesta de por 

lo menos de quince cuadras, llegar al palacio legislativo y acampar por más de 

diez días en el parqueo de los diputados, hasta deponer el estatus quo de la 

izquierda salvadoreña. 

Al menos en El Salvador estamos lejos de esa situación, no porque la política 

de izquierda sea inmaculada o lo merezca; no, no puede haber una situación de 

esas, una “primavera guanaca”, por las razones que a continuación detallamos. 

Primer punto neurálgico es que ARENA, el partido de corte liberal de 

oposición, u otras fuerzas de la sociedad no tienen la base social para hacer 

una protesta de tal magnitud. La organización de masas es un hábito que no 

cultivaron a lo largo de los años los partidos de derecha, es decir, la acción de 

reivindicar los derechos civiles es parte de una cultura democrática y es una 

conducta colectiva que ellos carecen. 

Mientras la derecha ostentó el poder formal a lo largo de la historia, toda 

forma organizativa que señalara los abusos de los gobiernos en turno eran 

prejuiciados como “un resentimiento social”, protestar por algo era indigno de 

un buen patriota, pues la institucionalidad de la república sí funcionaba. 

El resultado fue que la juventud, y los hijos de sus hijos, con una base 

potencial ideológica liberal no tienen el hábito de salir a la calle a mostrar su 

inconformidad. Para ellos esos son actos de “revoltosos”, “facinerosos”, anti 

democráticos, es más… no saben cómo hacerlo, ni cómo conducirse en estos 

eventos si acaso asisten. 
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El pasado 5 de septiembre, la iniciativa de derecha conocida como: Movimiento 300, convocó a una marcha 

exigiendo la creación de la versión salvadoreña de la Comisión Internacional contra la Impunidad en 

Guatemala, que se ha puesto en marcha en el país vecino, la cual ha señalado al presidente Otto Pérez 

Molina como responsable de actos de corrupción. 

Para darles un ejemplo concreto, la juventud liberal o conservadora no sabe ni 

puede interpretar el significado de una organización estudiantil, creen que la 

rigurosidad de lo establecido no permite cuestionar la verticalidad de sus 

autoridades educativas, lo que el decanato manda es un dogma incuestionable, 

y el bachiller no tiene por qué inmiscuirse en su proceso de formación 

profesional. 

En la actualidad están pagando con creces tantos años, décadas, y porque no 

decirlo siglos, de represión implacable a tanto ciudadano que, por el simple 

hecho de levantar la voz para procurar mejorar la salud pública, educación 

universal, o bien, el sencillo deseo de exigir agua limpia; quien lo hacía era 

reprimido de forma brutal, terminando muerto, desaparecido o encerrado en 

alguna mazmorra clandestina.  

Después de los acuerdos de paz cuando ya no podían hacer eso, el inconforme 

era conducido a la espiral del silencio, siendo desaprobado por el prejuicio 

mediático. 

Ahora pregunto, sin el afán de querer dañar alguna susceptibilidad ¿En qué 

escenario pudiéramos ver (siquiera) a unos 10 mil estudiantes de la 

Universidad Matías Delgado marchando desde su campus en clara protesta por 

los excesos de los gobiernos de izquierda?, o bien, viéramos desplegarse a una 

sociedad civil harta de tanta corrupción haciendo una concentración 

https://youtu.be/AbVo0j_VX3U
https://es.wikipedia.org/wiki/Comisi%C3%B3n_Internacional_Contra_la_Impunidad_en_Guatemala
https://es.wikipedia.org/wiki/Comisi%C3%B3n_Internacional_Contra_la_Impunidad_en_Guatemala
https://es.wikipedia.org/wiki/Espiral_del_silencio
https://youtu.be/AbVo0j_VX3U
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multitudinaria de días y semanas, donde las madres de familia dejen a sus 

hijos por un mejor futuro, donde los hombres les expliquen a sus mujeres que 

tienen que arriesgarse en insurgencia para heredarles a sus hijos un futuro más 

justo. 

Las actividades de protesta que la derecha promueve han resultado ser un 

fracaso, no agitan a nadie, no porque no tengan razón de ser, ni por que el 

actual gobierno no lo amerite. No, no tienen eco porque la organización y la 

protesta es un hábito que no tienen, es un valor cívico del cual carecen, es un 

derecho civil que los ciudadanos tenemos y que no ejercen porque no lo 

terminan de entender. 

Pronunciarnos a lo que no nos parece es hacer valer la democracia ciudadana 

nada más, algo que es distante del concepto implantado a lo largo de nuestra 

historia, que es concebir a la organización civil-gremial como exclusiva del 

socialismo o de las izquierdas. 

 

Primavera centroamericana 

Ji, ji, ji…. Este es nada más que un humilde artículo, así que me permito uno 

que otro término onomatopéyico, la risa… siempre la he considerado parte de 

la expresividad comunicativa. 

En Túnez en el año de 2010 un vendedor de frutas se inmoló frente al 

ayuntamiento de Sidi Bouzid una pequeña ciudad en el centro de este país del 

norte de África, ese acto despertó la indignación del pueblo, teniendo en 

cuenta que, al joven vendedor y estudiante a la vez, le habían incautado la 

mercadería que vendía, bajo un complejo y corrupto sistema burocrático. 

Al final, la señalada autocracia ejercida por el Estado dirigido por Zine El 

Abidine Ben Ali fue la que terminó derrumbándose, él había ostentado el 

poder desde 1987 y su sistema de gobierno de represión y mordaza colapsó 

por las constantes y generalizadas formas de abuso civil y, además, el régimen 

no pudo hacer frente a las nuevas tecnologías, teléfonos inteligentes y redes 

sociales. 

Luego sucedió la historia que todos conocemos: en Egipto se reprodujeron 

hechos similares y posteriormente también en Libia. La caída y muerte del 

https://es.wikipedia.org/wiki/Zine_El_Abidine_Ben_Ali
https://es.wikipedia.org/wiki/Zine_El_Abidine_Ben_Ali
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líder incuestionable Muamar el Gadafi dejó boca abierta a la opinión pública 

mundial. 

No me gustaría ponerme a defender a uno u otro, el objeto del análisis no es 

discernir ideologías, sino, es ver lo vulnerable que podría ser un país, lo frágil 

que se convierte un Estado, al abusar por décadas del poder que se le otorga, 

un gobierno podría llegar a ser nada más que un techo de cristal, un castillo de 

naipes para los intereses externos, intereses de terceros, cuartos y quintos; en 

otras palabras, al albedrío de organismos de inteligencia de otros país, por eso 

es importante el análisis de nuestra realidad.  

 

Un Estado o gobierno siempre está relacionado en el concierto global y 

regional. Los intereses de las súper potencias y de los países emergentes son 

cambiantes, e incluso, coyunturales.  

Cuando un Estado ejerce la gobernabilidad por medio de la opresión, y la 

sociedad está harta de ese modo de hacer política, donde no hay esperanza de 

mejorar las condiciones de vida; entonces, bueno… pasará lo que sucedió en 

Guatemala, Túnez, Egipto o Libia. 

Un escenario de estos podría ser muy bien montado en el caso salvadoreño: 

los medios comunicativos están disponibles, hay canales alternativos de toda 

índole y las redes sociales se robustecen en una curva ascendente día a día; sin 

embargo, no veo a Estados Unidos interesado en deponer al gobierno de 

https://es.wikipedia.org/wiki/Muamar_el_Gadafi
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izquierda del Profesor Sánchez Cerén, no se dibuja ese escenario para el caso 

salvadoreño, al menos en la administración de Barak Obama.  

Pero esto podría cambiar a mediano plazo, y de igual forma la posición de 

Venezuela también podría variar en los próximos dos y tres años. La 

geopolítica como antes hemos visto puede ser voluble y El Salvador podría ser 

víctima una vez más de estas mareas, por lo tanto, hay que estar pendiente del 

ajedrez político, pues si algo hemos aprendido los salvadoreños a lo largo de 

la historia es que: “Todo es posible”. 

En conclusión, al menos en El 

Salvador la juventud de la oposición 

no tiene hábito de protesta civil, 

apenas duran una tarde, y si llueve 

no van, no digamos si se excede la 

protesta varios días; (ji, ji, ji) saque 

el lector su conclusión. 

Mi reflexión es sencilla: Mientras 

sigamos viéndonos como enemigos 

viscerales entre hermanos, entre 

compatriotas, usando las lentejuelas 

del bueno y del malo, estaremos 

dando palos de ciego, alejándonos 

cada vez más de la ruta del 

desarrollo. 
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27 de diciembre de 2015 

Venezuela, ¿sin gasolina? 

 

Hacer un análisis de la coyuntura venezolana es importante desde el punto de 

vista salvadoreño, pues es innegable la alianza del gobierno de Caracas con el 

partido oficial. Además es de todos conocido el antagonismo entre el 

chavismo y Estados Unidos que es a su vez el principal socio comercial de 

este país. 

Más allá de las pasiones que despierta 

este tema debemos reconocer estas 

realidades: 

1- Las elecciones parlamentarias del 

6 de diciembre pasado dejan sin 

argumento ese falso mito que en 

Venezuela existen procesos 

electorales amañados donde siempre 

se favorece al oficialismo, pues se 

respetaron los resultados del pueblo 

venezolano, gana nuevamente la 

democracia y la voluntad popular. 

2- El presidente Maduro no es Hugo 

Chávez y el auge del socialismo del 

siglo XXI llega a su fin, esta es la 

primera derrota contundente después 

de 17 años desde que Chávez surgió a la escena política; sin embargo, el 

chavismo no ha perdido votos pues mantiene su caudal de aproximadamente 5 

millones y medio, la diferencia se marca por el aumento de más de dos 

millones y un cuarto de electores que ganó la oposición. 

3- Por mucho que el FMLN diga que no le afecta esta derrota electoral del 

chavismo, sí es un duro revés en sus aspiraciones a ganar las elecciones 

presidenciales para el 2019. 
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De 167 escaños que tiene el parlamento venezolano 112 pertenecen ahora a la 

Mesa de Unidad Democrática (oposición) y 55 al Gran Polo Patriótico Simón 

Bolívar (chavismo). Esto significa que el gobierno de Maduro pierde su 

margen de poder legislativo, pues más de 2/3 partes del parlamento ya no le 

son fieles, esto sin duda afectará su capacidad de influencia en la geopolítica 

regional e internacional, que se traduce a concesiones especiales y 

diplomáticas a países periféricos como El Salvador. 

Más allá de la turbia y antagónica relación que tiene Miraflores con la Casa 

Blanca y viceversa, la cual se ha mantenido desde 15 años atrás y que todos 

conocemos; parece que el desabastecimiento de productos de consumo básicos 

en Venezuela, la caída de los precios del petróleo en el mercado internacional, 

la corrupción generalizada típica de la centralización del Estado y la 

implicación de militares venezolanos en el narcotráfico, han sido suficientes 

para frenar la maquina chavista que impulsa el socialismo de siglo XXI en el 

continente. 

Si bien es cierto las pasadas elecciones fueron una derrota categórica para los 

intereses izquierdistas latinoamericanos, aún hay suficiente gasolina 

venezolana para no parar los motores rojos, pero algo sí es seguro y 

concluyente, si continúan cometiendo los mismos errores, la gente les 

repudiará en las urnas y esta derrota chavista será el principio del fin del ciclo 

socialista latinoamericano de las primeras décadas de este siglo. 
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2016 

26 de enero de 2016 

Concierto de una Vida 

 

Esta es una deuda moral y profesional a la vez, porque escribir sobre un amigo 

y sobre una pieza musical a la vez no es fácil. Ramsés Calderón además de ser 

un viejo camarada, es un músico de vocación, de carrera, de pasión. De esos 

que nacieron con los acordes en las manos y con notas de pentagrama en su 

pulso. 

En la actualidad Ramsés vive en Canadá y viaja por el mundo dando a los 

oídos más selectos piezas que dan un gran acervo, alegría, y sobre todo, que 

hacen reflexionar sobre el destino. 

No me atrevo a hacer una crítica musical pues no soy músico y dentro de mis 

lectores pocos lo son; que les parece si hacemos mejor una valoración 

semiótica de la significación de esta pieza llamada “Concierto de una Vida”, 

que fue presentada por primera vez el 3 de septiembre de 2015 acá en San 

Salvador en el Teatro Presidente, y ejecutada por la Orquesta Sinfónica de El 

Salvador, la cual les reproduzco a continuación. 

Les recomiendo entonces preparen una taza de café de altura y quesadilla, o 

bien, una copa de vino de buen buqué, y escuchemos: 

 

Composición para Orquesta y 

Solo, Marimba, Saxofón y 

Clarinete. Esta es una 

simulación de orquesta hecha 

en el programa de edición y 

composición musical "Sibelius". 

 

https://youtu.be/1TXbf5rmLtg
https://youtu.be/1TXbf5rmLtg
https://youtu.be/1TXbf5rmLtg
https://youtu.be/1TXbf5rmLtg
https://youtu.be/1TXbf5rmLtg
https://youtu.be/1TXbf5rmLtg
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Ramsés Calderón junto con el Maestro Cecilio Orellana, quien le dio tutelaje en estudios 

de teoría y armonía musical. También estuvo por siete años en la Academia Nitsuga 

Mangoré dirigida por el Maestro Cándido Morales, pero antes a finales de la década de 

los ochenta en sus albores profesionales fue integrante del grupo musical Xoloth. 

A pesar de que el autor y su trabajo ha llegado de manera exitosa a otras 

culturas, nunca pierde la identidad ni su buen atino autóctono, nuestras raíces 

van implícitas en los sonidos de la marimba y otras percusiones, pero no solo 

eso, a través del lenguaje musical el autor acepta el multiculturalismo y hace 

de otros saberes el nuestro también. Es un concepto lógico y simple a la vez, 

es en otras palabras el proceso del mestizaje inevitable de las sociedades. 

“Concierto de una Vida” es una unidad como discurso, pero está compuesta de 

diferentes fuentes culturales, y su deleite nos convierte en personas 

cosmopolitas; pero ojo, jamás olvidamos nuestras raíces, nuestra calidez, 

alegría y las ganas de emprender cosas nuevas, o ver otros horizontes. 

Si bien es cierto Ramsés se inspiró en su colega Luis Ramírez, un jazzista y 

clarinetista de la Orquesta Sinfónica de El Salvador, quien con mucha entrega 

logra madurar el arte musical a lo largo de su vida y hace al final de la 

vocación un triunfo esperanzador. No deja la pieza de evocar el vivir del autor 

que se identifica tanto con su fuente de inspiración como en él mismo, pues 

Ramsés es un migrante como tanto salvadoreño que toman gallardos un 

camino incierto, peligroso muchas veces, sin garantías; pero con optimismo y 

con las ganas de querer ser mejor, es después de todo la historia que llevan 

muchos en diáspora. 
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Ramsés Calderón nos da esperanza y aliento a través de quince minutos 

lúdicos, que nos afinan los sentidos y nos reafirman que no estamos solos 

como individuos, pues compartimos una raíz y un origen. La pieza, es un 

mensaje artístico que resume toda una vida (quizá migrante) hecha concierto. 
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2 de febrero de 2016 

Izquierda y derecha…   sus orígenes 

 

La etiqueta de ser una persona de izquierda o derecha acompaña no solo a los 

políticos, sino, a todos los individuos y es inherente en el día a día. Nos 

autodenominamos y llega un momento de nuestra madurez que nos hacemos 

la pregunta, ¿con qué ideológica nos identificamos? 

Pero a pesar de eso, ¿sabemos qué es la izquierda o qué es la derecha?, ¿cuál 

es el origen de este calificativo social? ¿Por qué un partido político se hace 

llamar con alguna de estas dos tendencias ideológicas?, o bien, ubicarse en el 

centro de ambas, o desentenderse de ambas. 

 

Los orígenes 

La historia nos lleva a finales del siglo XVIII, a la Francia revolucionaria 

después de la toma de La Bastilla e instalación de la primera asamblea 

constituyente en los albores de la república (La Convención).  

En 1792 los diputados de La Gironda partido que abogaba en pro de una 

monarquía constitucional identificados con la “burguesía”, se sentaban 

ocupando la derecha del parlamento y, a la izquierda se ubicaban los de La 

Montaña, quienes a los pocos años se hicieron llamar “jacobinos”, que eran 

los del partido que apelaban al voto universal y a la deposición de la 

monarquía, reconocidos por defender los intereses de los campesinos y gente 

pobre. 

En términos generales la derecha se distinguió por ideales que conservaban lo 

establecido y la izquierda por el pensamiento del cambio profundo. De esta 

manera el calificativo de ambos brazos (izquierda o derecha), y que en razón 

política se acuñó a lo largo de la historia. 

Cien años después las teorías Marxistas retomaron mucho de las ideas del 

socialismo utópico francés que promulgaban los “jacobinos”, por eso la 

identificación hoy en día del socialismo internacional con la izquierda. Y a su 
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vez, el liberalismo de Adam Smith se identifica con la derecha, pues las ideas 

funcionales estructuralistas abogan por la burguesía y el poder financiero 

como motor del desarrollo y el bienestar social, a base de la generación de 

empleos, riqueza, las fuerzas del mercado y el rebalse. 

 

Izquierda – Derecha y la doble vía 

Hoy en día ya pasaron más de 225 años de la toma de La Bastilla, y hasta 

mentira podría ser, pues el apelativo de izquierda o derecha en todo el mundo 

es diverso, se autodenominan: demócratas, social demócratas, socialistas, 

comunistas, laborales, nacionalistas, neo liberales, republicanos, maoístas, 

etcétera. Cada partido con su ideario y sus líderes con sus brazos alzados a la 

hora de expresarse entre sus militantes.  

En “teoría” podríamos decir que la derecha cree en el desarrollo y el bienestar 

común a través de la producción, y aunque no me lo crean la izquierda 

también, la única diferencia entre ambas es que el recurso más importante para 

la derecha es el financiero y para la izquierda el humano. A partir de ahí un 

partido es rojo, azul, naranja o verde. 

En la “práctica” es difícil distinguir quién es quién, pues el respeto al trabajo o 

al capital es una delgada línea que cruzan las personas más por conveniencia 

http://4.bp.blogspot.com/-V9kLNGSUK44/VrFJd4qVwcI/AAAAAAAAD4o/cxGV4cH-SOc/s1600/Jirondinos.jpg
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que por ideología, es decir, políticos que se hacen llamar de izquierda y que se 

presentan sobre las tarimas vestidos de rojo y en el corazón estampada la 

figura del “Che Guevara”, pero resultan ser personas que en sus acciones del 

día a día valoran más el dinero que la dignidad del trabajador. 

 

“Si no les gusta su trabajo que renuncien”, dijo un vicepresidente de un 

partido de izquierda cuando un grupo de policías realizaba una protesta por 

mejora de condiciones laborales.  

Por otro lado, hay empresarios que simpatizan con la derecha, pero respetan el 

trabajo de sus empleados, consideran el salario de los trabajadores sagrado, así 

como sus prestaciones. Ojalá todos fueran así. 

Conozco el caso de un reconocido activista que aboga por la justicia social, ex 

guerrillero y líder de opinión, que resulta no pagar a sus empleados las 

prestaciones de ley de su empresa, un restaurante. Una vez llegué y pedí una 

cerveza en ese lugar, luego en confianza una mesera me contó los maltratos 

que el paladín de la justicia somete a su personal; no paga horas extras, no 

refleja en el salario las propinas que los clientes dan en concepto del 10 por 

ciento del consumo total, entre otras cosas. 

http://1.bp.blogspot.com/-Dxn0rtj5r2s/VrFJ9aD8AMI/AAAAAAAAD4k/1lQiwcJI4Qs/s1600/derecha.jpg


297 

 

La organización es un derecho laboral aceptado por los países más 

desarrollados; sin embargo, en El Salvador ya llevamos un segundo gobierno 

de “izquierda” y el Estado sigue comprando productos y servicios a empresas 

que no cumplen este estándar; paradójica verdad. 

Países con gobiernos de “derecha” como Estados Unidos y muchos de Europa, 

por ley las empresas no pueden licitar si sus empleados no están 

sindicalizados; después nos preguntamos inocentes porqué hay mejores 

niveles de vida en esos países y no en los nuestros. 

 

Por lo tanto, es una doble vía ser de izquierda o derecha. En realidad, es lo de 

menos, lo que valen son las acciones más que la iconografía del personaje o 

partido. 

De esta manera ante la discusión de quién es quién y el porqué de las políticas 

de determinado gobierno, recomiendo que mejor nos centremos en nuestra 

identidad ideológica, por qué votamos y por quién lo hacemos, a qué liderazgo 

seguimos o a quién no.  

http://1.bp.blogspot.com/-MavIsYm37Mk/VrFKpB4PmeI/AAAAAAAAD4s/WxwCrP8FaZA/s1600/izquierda.jpg
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Si hacemos ese ejercicio estaremos limpiando de ruido y distracciones el 

mensaje de los políticos, pues sus asesores son expertos creando escenarios 

y discursillos rimbombantes como estrategia inequívoca de persuasión, de la 

cual somos presas a base de emisiones e instintos, más que por el uso de la 

razón. 
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2 de marzo de 2016 

 

Qué dolor de cabeza cuando un periodista aborda un material e inicia la 

redacción de un artículo, peor aún, cuando uno define su estilo inclusivo, no 

solo de escribir, sino, lo más importante, de hablar. 

Teniendo en cuenta que probable nos faltan muchos años para que todas las 

personas se pongan de acuerdo en cuanto al abordaje práctico de la equidad 

de género, les comparto mientras tanto mis apuntes sobre el tema. 

 

Apuntes sobre lenguaje de género 

 

Estamos viviendo una época interesante, en cuanto a la lingüística, pues la 

igualdad de género es una realidad que el mundo académico ha asumido como 

una deuda a lo largo de la historia. 

Hablar o escribir en términos de igualdad de género no es una técnica que se 

aprende en un taller de redacción, no es tampoco una sub división de la 

gramática, es más bien la aceptación en el pensamiento de cada quien, en 

comprender que hay que equiparar a las mujeres con los hombres; no solo en 

oportunidades o en derechos. Ahora el reto está en cómo hablamos, es decir, 

visibilizar la igualdad en los códigos, en las convenciones lingüísticas, y 

porque no decirlo, en la gramática misma. 

El problema es de origen, pues la estructura de cómo concebimos la oración, 

el alfabeto y la sintaxis es excluyente para la mujer. La designación de los 

sustantivos, artículos y pronombres es claramente favorable al sexo 

masculino, la convención gramatical se lo permite al hablante y es ahí el 

meollo del asunto, nos referimos en términos masculinos a la generalidad para 

señalar a la mujer. 

La iglesia católica es la institución más antigua que tenemos y es machista, (la 

Real Academia Española RAE es quizá la segunda) es a veces moderna, pero 

la mayoría de los casos termina siendo tradicional y conservadora. Esta 

afirmación es solo un ejemplo o un ejercicio para la reflexión de cada quien; 

para auto evaluarnos y ubicarnos en qué tanta resistencia ofrecemos al cambio 
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de lenguaje y pensamiento. Por eso inicio este apunte con la nota 

hipotética: vivimos en una época interesante para el lenguaje en general. 

 

La RAE es el órgano que marca “las normas” de cómo debemos hablar y 

escribir; sin embargo, así como muchas otras instituciones inmaculadas 

también es machista, no hay igualdad de género de quienes la forman. 

Entonces, ¿qué podemos esperar? Y la pregunta inevitable y concluyente 

es: ¿Cómo debemos hablar? 

Respuesta: El lenguaje es cambiante y evoluciona, no hablamos español de la 

misma forma como se parlaba hace 100 años, mucho menos hace 5 siglos, por 

lo tanto, es inevitable la evolución del idioma hacia la visualización de ambos 

géneros por igual.  

Antes de tomar notas de cómo escribir utilizando técnicas de uso de lenguaje 

inclusivo, debemos tener claro lo siguiente: “la equidad entre mujeres y 

hombres no la reflejaremos en lo que denominamos lenguaje de género, es 

más bien, el pensamiento y razonamiento inclusivo lo que nos debe marcar el 

norte en cuanto a la disyuntiva”, pues hay un principio básico comunicativo 

que resume el punto: “hablamos de la forma que pensamos y escribimos de la 

forma que hablamos”. 

  

https://3.bp.blogspot.com/-iHbh_ucpkDU/VteMoiZLwJI/AAAAAAAAD_w/F4bBZEPAcyA/s1600/maxresdefault.jpg
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3 de marzo de 2016 

La verdadera remesa 

 

Creo que no todas las personas están conscientes que la principal remesa que 

recibimos de la diáspora es intelectual. Los dólares son valiosos no estoy 

diciendo lo contrario, pero debemos reconocer que el principal valor que 

gozamos los salvadoreños por tener 3 millones de nacionales en el exterior es 

cultural. 

La principal riqueza que recibimos de los salvadoreños en el mundo es 

educativa, moral, comercial, artística, política, y ahora en forma más palpable, 

el aporte que brindan las organizaciones civiles de salvadoreños en el 

exterior.  

Tampoco se confunda la hipótesis con menospreciar la academia de la 

"guananxia irredenta" como bien afirma José Roberto Cea (que tanto admiro). 

Para entender bien este punto me gustaría contarles a manera de ejemplo esta 

anécdota periodística: 

 

1993 elecciones en Canadá 

Jean Chrétien ganó las elecciones canadienses para ser Primer Ministro en 

1993 en forma arrolladora, aun cuando las encuestas lo daban por perdedor a 

nivel nacional. 

Él sufrió cuando era niño un ataque de parálisis facial periférica que le causó 

una discapacidad para hablar de por vida, podía emitir palabras, pero 

utilizando solo la mitad de su boca.  

Diez días antes de los comicios sus oponentes políticos decidieron lanzar al 

aire un spot televisivo donde se insinuaba en forma peyorativa la discapacidad 

de Chrétien. 

https://www.youtube.com/watch?v=pXbnK4IBgX4
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Imagínense ustedes… los salvadoreños que viven en Canadá no me dejarán 

mentir, el partido liberal de Chrétien no solo ganó el poder Ejecutivo en forma 

contundente, sino, obtuvieron 177 escaños contra sólo 2 del partido 

conservador en el parlamento. La sociedad canadiense castigó de forma severa 

a los emisores de ese mensaje por su falta de ética, viéndose como promotores 

del “bulín" y la pedantería. 

Recuerdo por otro lado un par de años antes de 1993 las caricaturas llamadas 

“arenillas” que circulaban en El Diario de Hoy acá en El Salvador. Se 

burlaban en forma despectiva del entonces presidente José Napoleón Duarte, 

molestándole de manera pública por la falta de sus dedos de las manos, que 

habían sido mutilados por los escuadrones de la muerte, incluso, el principal 

caudillo del partido de derecha afirmó en televisión nacional que el presidente 

padecía de “SIDA”, en esos años se vinculaba esta enfermedad con la 

homosexualidad promiscua.  

Estos apelativos en vez de causar un furor negativo para el emisor causaron 

por el contrario en la sociedad salvadoreña un efecto positivo para ARENA, 

contribuyendo de esta manera a ganar las elecciones. 

Todos sabemos el resto de la historia y la idiosincrasia política a la que 

estamos acostumbrados, tanto, que es muy raro en la actualidad ver al político 

https://4.bp.blogspot.com/-QTHbXiBwIZE/VtkzOwqIvaI/AAAAAAAAEAM/MzGUB7xOh0U/s1600/chretien.jpg
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salvadoreño que no haga uso de los llamados “trols” que bien conocemos, los 

utilizan para atacar a la oposición y viceversa: el alcalde (que tanto queremos), 

también los usa el ex alcalde, la diputada, el parlamentario suplente y la 

concejal. 

Por eso, es normal encontrar a cargo de las campañas proselitistas a 

odontólogos, abogadas, DJ´s y otras profesiones u oficios, pues para ser “trol” 

no es necesario estudiar comunicaciones, ni nada especializado en el 

márquetin político. 

 

Volviendo a la remesa 

Las personas salvadoreño canadienses, así como la mayoría de la diáspora han 

absorbido de forma positiva la identidad y cultura anfitriona, marcando de 

forma clara la diferencia entre el desarrollo y el sub desarrollo.  

Los patrones de conducta colectivos nos connotan moralidad y ética social, 

que está de más decir, que son estándares que cruzan una clara crisis en las 

sociedades actuales. 

Por eso veo con buenos ojos cuando las comunidades salvadoreñas en Los 

Ángeles, Washington, Maryland, Houston, Toronto, Montreal, Oslo, Milán, 

Madrid, Melbourne, entre muchas otras ciudades a lo ancho de todo el mundo 

buscan dar su aporte e incidir en la política nacional. 

No solo están en su derecho de hacerlo, sino debemos reconocer el aporte 

ciudadano cualitativo que inyectan en el ámbito cultural político. Debemos 

acostumbrarnos a que tarde o temprano los salvadoreños en el exterior podrán 

definir la balanza del poder; y por qué no, se lo merecen. Es más... se deberían 

abrir curules para que las personas con estatus migratorio sean representadas 

con su debida proporción en el parlamento. 

Mientras mis anhelos encuentran eco, los grupos de la sociedad civil, en el 

exterior abogan por justicia social en El Salvador. Señalan de forma tajante la 

corrupción en la cosa pública, promueven la ética empresarial, el altruismo, 

apoyan los deportes, aportan a los fondos de becas, combates en la medida de 

sus posibilidades a la pobreza extrema, y por supuesto, las remesas crecen año 

con año.   

http://infomaxorg.blogspot.com/2014/05/troles-ciberneticos.html
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Si las personas que vivimos en el territorio salvadoreño no entendemos esta 

contribución y no reconocemos el valor de esa mano hermana, entonces sería 

importante hacer una pausa y reflexionar sobre nuestra madurez como pueblo, 

sobre el aplomo evolutivo que el destino nos marca, pues el fenómeno 

migratorio salvadoreño aun nos da pautas para seguir analizándolo más allá de 

lo financiero, es decir, de una forma cultural, y dependerá de los niveles de 

retroalimentación que tengamos con la diáspora para obtener mayor provecho 

de la hermandad en la lejanía. 
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23 de marzo de 2016 

Top 10, los tabús salvadoreños 

Los temas que debemos hablar sin tapujos 
 

De cada uno de estos temas que les compartiré a continuación podríamos 

hacer sendos ensayos para consagrar de las técnicas de persuasión un arte; 

pero sería apelar a la ingenuidad de ustedes mis queridos lectores y faltarles al 

respeto. 

No voy a desarrollar cada tema a profundidad, simplemente intentaré dejar un 

germen de reflexión para el discernimiento de cada quien.  

Un tabú es esa actividad prohibida, es algo que su simple insinuación causa 

daño a la moral y escozor público. La palabra proviene del vocablo polinesio 

que significa: “lo prohibido”. 

 

10- Democratización de medios de comunicación 

Si alguien quiere regular los medios de comunicación es un hereje que intenta 

amordazar a la prensa; sin embargo, los medios de comunicación sí pueden 

despedir cuando se les antoje a un periodista, o peor aún, a un grupo de 

colegas cuando les son molestos. 

El Diario de Hoy, La Prensa Gráfica, Tele Corporación Salvadoreña, canal 12 

y otros más lo hacen, y no hay quien les diga algo. 

 

https://3.bp.blogspot.com/-_JwbyXXxncQ/VvOu6aGEjzI/AAAAAAAAECs/2qSiMP_9Jrsibx8l9gnr9-Hafe7TYGuSQ/s1600/manipulacion2.jpg
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El tabú estriba en: ¿Cuándo existirá un gremio de periodistas colegiado? (con 

su propia junta de vigilancia), o, ¿cuándo habrá organización sindical dentro 

de los medios de comunicación masivos como los hay en otros lugares del 

mundo? 

Tanto el espectro radiofónico como el internet debe de ponerse al alcance de 

la gente. El Estado debe apoyar los esfuerzos independientes periodísticos 

concediéndoles publicidad sin condición alguna. 

Cuando le preguntamos a los funcionarios del actual gobierno: ¿por qué aún 

siguen dándole la publicidad del Estado a los medios de comunicación que 

claramente tergiversan la información, y no respetan el derecho a la verdad de 

la ciudadanía, y mucho menos el laboral? Ellos simplemente no sabrían 

responder, e insinúan que este es un tema “tabú” (prohibido o en su defecto, 

complejo). 

Me parece hipócrita y al extremo ingenuo cuando sus mandos medios llaman a 

no consumir esos periódicos o canales de televisión y, por otro lado, sus 

líderes bajo la mesa siguen engordando las carteras de los empresarios de 

medios con sus pautas publicitarias tal fuese aliados. 

 

9- Modernización del sistema electoral / Poner tope o techo al gasto 

electoral 

En las elecciones pasadas el sistema electoral colapsó, y les echaron la culpa a 

las modalidades de voto cruzado y voto por rostro, o sea, que durante más 

específica sea nuestra voluntad de escoger a una persona para que nos 

represente, más problemática será la democracia. 

Esto es algo que debemos solucionar, imagínense si queremos hacer como 

cualquier otro país medianamente civilizado plebiscitos o referéndums; o qué, 

seguimos guardando este tema en el cajón de los tabús. 

¿Cuánto gasta un partido en su campaña proselitista? ¿De dónde sale este 

dinero? Nosotros los ciudadanos pagamos parte a través de la deuda electoral, 

pero todos sabemos de manera tácita que durante más donaciones recibe un 

partido, más compromisos deben conceder para sus patrocinadores. Es una 

lógica simple que nadie quiere asumir. 
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Un gasto tope a la campaña electoral en un sistema de libre mercado sería 

inaudito. Las elecciones se ganan con dinero, un buen discurso y habilidad 

política, pero sobre todo termina siendo electo casi siempre quien tiene más 

recursos y quien paga mejores asesores, el que compra más espacios en los 

medios de comunicación y firma algunos cheques extras para facilitar “favores 

varios” (periodísticos, pastorales y ecuménicos, laminas para techos, 

camisetas, gorras, escobas, cántaros y hasta cántaros, entre otros). 

 

8- Derogación de la ley de amnistía 

En los acuerdos de paz jamás se acordó una amnistía. Esta ley fue un artilugio 

para dejar impunes a muchos asesinos que aun ocupan cargos importantes en 

la cosa pública. Si nos sacudimos como sociedad esta lacra estaremos dejando 

en el camino parte del lastre que nos impide caminar erguidos con la frente en 

alto, orgullosos de nuestra historia. 

Cuando nos toca hablar de asuntos inconclusos siempre lo hacemos 

cabizbajos, pues no conocemos a ciencia cierta la verdad, porque no ha pasado 

por un tribunal, la amnistía nos lo oculta e impide que tengamos salud mental 

como pueblo, por ejemplo: ¿Quién mató a Monseñor Romero?, o bien, ¿será 

cierto lo que decía Maritza Herrera Rebollo cuando acusaba durante la 

campaña presidencial 2014 al entonces candidato Salvador Sánchez Cerén de 

ser el asesino de su padre? No lo sabemos en realidad porque no se impartió 

justicia en su momento. Entonces ese patrón cultural, de perdón y olvido, se 

hace usual y nos acostumbramos hasta la fecha a convivir con ese mal sabor 

(la injusticia). 

La lógica nos dice: “si tuvieron amnistía unos, pues también los otros” (en 

ideologías, en delitos, en tiempo y espacio). Derogar la ley de amnistía 

también es tabú. 

 

7- Pena de muerte 

Me decía un intelectual: “No podemos estar en contra de la vida, por lo tanto, 

no podemos estar a favor de la pena de muerte”. Es complicado el asunto, sin 

embargo, desde las élites académicas, o desde (muy) lejos no podemos evaluar 

http://www.elfaro.net/es/201404/noticias/15217/As%C3%AD-se-fragu%C3%B3-la-Amnist%C3%ADa.htm
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esta realidad que vivimos los salvadoreños día a día, vemos hechos que son 

innombrables, actos de lesa humanidad tanto en el accionar del crimen 

organizado como esos casos de corrupción y desfalcos de cuello blanco, que 

dejan sin recursos las arcas del Estado y los programas de inversión social 

quedan al olvido. 

Este tema de la pena de muerte es prohibido para muchas personas y despierta 

pasiones encontradas, pero debemos abordarlo con seriedad y sobre todo de 

forma multidisciplinaria. 

 

6- Depuración del sistema judicial y legislativo 

Ya nos dimos cuenta que el crimen organizado penetró tanto el sistema 

judicial como el legislativo, una depuración pasa por re estructurar sus formas 

de funcionamiento, pues es ahí donde está el principal defecto, convirtiéndolos 

en instituciones vulnerables a la corrupción y al hábito de la coima. 

Debemos procurar que estos organismos sean prácticos y eficientes para los 

usuarios, para que su funcionalidad sea palpable, tanto impartiendo ley 

como regulándola. 

 

5- Foro de concertación económico, social y medio ambiental 

La producción es la actividad que genera riqueza, que es en última instancia la 

que nos brinda la estabilidad social que tanto anhelamos, pero si unos se 

enriquecen sobre el bienestar de otros estamos desequilibrando el desarrollo 

mismo, pues el bienestar humano es básico para garantizar la fuerza laboral de 

la producción. 

En otras palabras, de nada le sirve al capital tener billonarias cuentas en los 

bancos, si la gente no goza de salud, educación, vivienda, alimentación, 

cultura; por otro lado, el recurso financiero es importante para emprender 

cualquier proceso de producción, la iniciativa privada es la que inyecta ese 

dinero, es la semilla de la riqueza por así decirle, pero el trabajo de las 

personas lo echa a andar y el medio ambiente permite su continuidad 

duradera. 
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La concertación de estos tres recursos para generar riqueza es lo que nos hace 

falta, pero la ANEP no cree en la sindicalización de las empresas a nivel 

nacional y, por otro lado, los ideales socialistas propios de la clase trabajadora 

pregonan sin desfallecer "la dictadura del proletariado". Creer lo contrario 

para ambas extremas es un tabú. 

Salvador Cayetano Carpio, un líder histórico de la izquierda salvadoreña es 

famoso por la frase: “al enemigo no se le sede ni un solo espacio”, es decir, 

cero negociaciones con los dueños del capital, si acaso lo hacen, es solo por 

una coyuntura no por una visión de país. 

 

El nivel de beligerancia que mantienen militantes de ambos partidos se expresa en cada 

periodo electoral. Foto archivo, febrero de 2014. 

Por lo tanto, es un tabú esperar que ambas partes se sienten a concertar los 

intereses del país, y mucho más aun, que se pongan de acuerdo con respecto al 

respeto al medio ambiente, en función de preservar los recursos naturales. 

 

4- Bienestar y dignidad humana. Cero indigencias 

Procurar la dignidad de todas las personas no es inclinarse por una u otra 

ideología, cuando las estudiamos a profundidad nos damos cuenta que todas 

las corrientes persiguen ese mismo fin, el bienestar social. 

http://anep.org.sv/index.php?option=com_content&view=article&id=52&Itemid=68
https://4.bp.blogspot.com/-ATdXf_aA_kM/VvNCVTguLhI/AAAAAAAAEBk/M_Tm1hxs2tEIv-bLrw0WT-nS2DItMd_yg/s1600/DSC00670.JPG
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Un pueblo desarrollado y/o civilizado se mide según el nivel de vida de sus 

ciudadanos, por eso me parecen ridículos esos paradigmas con los que 

crecimos, esa voz popular que se enseña en el folclore de boca en boca, que 

dice: “ricos y pobres siempre van a existir, por lo tanto, no nos preocupemos 

por tratar de cambiar la realidad o componer el mundo, no podemos cambiar 

la historia”. 

¿Ustedes qué dicen? ¿Qué opinan? Vale la pena cambiar los patrones 

culturales o simplemente nos hacemos los de la vista gorda… Después de todo 

el futuro que le estamos heredando a las nuevas generaciones, es fantástico e 

ideal para que crezcan nuestros hijos y nietos. ¿Sí o no? 

Las personas que consumen internet y redes sociales no pasan del 25 o 30 por 

ciento de la población en total, son las que tienen un extracto social arriba de 

la media, por eso les reto a que se den una vuelta por el centro de la capital en 

la noche y vean con sus propios ojos la realidad de miles de familias enteras 

que viven en la calle, en indigencia. Allí verán a nuestra infancia pobre al 

extremo y se darán cuenta que esa realidad no es justa y no es civilizada. 

Los países que tienen la mesura y la visión de erradicar la indigencia, en 

especial para que la infancia no crezca en las calles, son los que se conocen 

como desarrollados, por lo tanto, sabemos implícitamente que sí es posible 

cambiar esta realidad. 

Pero ya sé lo que muchos están pensando, ir al centro de San Salvador en la 

noche está prohibido; por eso lo incluimos en este “top 10”, es un tabú hablar 

de eso. 

 

3- Regulación del uso y comercialización de drogas ilícitas 

Hay dos puntos básicos para la reflexión en este tema: número uno, cualquier 

tipo de adicción es una enfermedad, y como tal es tratable y curable; y dos, es 

la óptica que las adicciones deben ser perseguidas por ser un delito penal, ya 

que las leyes prohíben su uso terapéutico y recreativo. 

El segundo punto de vista es el que se ha establecido en el país y por desgracia 

no ha funcionado, porque la prohibición draconiana de las drogas nos 
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demuestra en la práctica que los adictos son cada vez más, y que las sustancias 

como tal se abaratan y su calidad mejora.  

Y el otro lado es de considerar es que el dinero que produce el narcotráfico, o 

la ganancia que genera, sirve para que la delincuencia organizada monte en 

forma más sofisticada sus estructuras delictivas. 

Por lo tanto, sentarnos a solucionar este problema de una forma integral 

parece la única salida, otros países lo están logrando, eso sí, cada uno con su 

propia receta. Lo importante sería sacar este tema del cajón de los tabús y 

hablarlo a la luz pública, también debemos hacerlo de forma 

multidisciplinaria. 

 

2- Cultura de la organización 

Nos quejamos que la sociedad está dormida y que no despierta aun cuando 

tenemos los males encima asfixiándonos. Muchas personas no se explican por 

qué se da esta conducta aletargada de la ciudadanía. Intelectuales, estadistas y 

eruditos toman rabietas contra el mismo prójimo y terminan frustrados 

insultando hasta sus amigos y familiares. Es lamentable. 

Parte se debe a que no cultivamos los hábitos de la organización, no nos 

agremiamos como estudiantes, como vecinos, como gremiales, y el resultado 

es el poco poder de la sociedad civil.  

Debemos romper este tabú pues la organización es parte del desarrollo integral 

del país. No hacerlo es un daño irreversible, difícil de entender, pero cierto al 

hacer la reflexión. 

Por ejemplo, ahora que la derecha es oposición no sabe cómo protestar en 

términos generales, no pueden porque nunca se les enseñó esa clase de cívica 

y sus actos reivindicativos son débiles. Siempre he creído que una oposición 

fuerte y coherente hace un mejor gobierno. 

Una forma de empezar y romper este defecto es incorporar a la juventud en su 

mismo desarrollo académico, e incluir al estudiante mismo con voz y voto a 

los consejos administrativos de las escuelas y universidades, tanto públicas 
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como privadas. El efecto sería reproductor para las futuras generaciones y 

organizaciones civiles de toda índole. 

Pero imagínense ustedes… para el caso de una universidad cuando cierra una 

carrera, tendría que tomar un acuerdo "colegiado" y preguntar si pueden o no 

hacerlo, a sus estudiantes organizados y a las gremiales profesionales.  

Este sí que es tema tabú, ya que las universidades privadas creen que la 

educación superior es un patrimonio de ellos, cuando en realidad es un bien 

público y, por lo tanto, hacen de las universidades sus fincas. 

    

1- La convocatoria a una asamblea constituyente 

Todo lo anterior nos lleva al más prohibido de todos los tabús en El Salvador: 

cambiar la constitución y re definir nuestra república, eso implicaría no 

esperar dos o más generaciones para lograr cambios significativos, en pro de 

mejorar el nivel de vida de la ciudadanía, o bien, llamar a una insurrección 

para no esperar tanto tiempo, pero a costa de un baño de sangre en otra guerra 

civil, algo que no estamos dispuestos a correr, pues sabemos de antemano que 

esa no es la solución, porque ya vivimos una y no cumplió el objetivo humano 

que perseguía. 

Hablar de una nueva constitución en forma pública nos permite encontrar un 

camino legal y viable en que los salvadoreños podríamos solucionar la 

problemática. Una decisión de este tipo no necesariamente pasa por un 

conflicto armado, ni tampoco es inalcanzable para nuestra generación, lo 

único que necesitamos es tener un golpe de decisión colectivo y romper 

algunos tabús que nos han marcado en los sellos culturales con los que 

crecimos. 

Sin duda, la realidad que vivimos nos lleva inexorables a esta reflexión, no 

podemos seguir siendo una de las sociedades más violentas del mundo, no 

hay pueblo que lo soporte, ni cuerpo que lo resista. 

Después de todo debemos considerar que nada está escrito en piedra, aun 

cuando nos lo quieran hacer creer a base de artilugios mediáticos y dogmas. 
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10 de abril de 2016 

El gusto de leer y escribir 

 

Leer es un gusto y pasatiempo de quienes les intriga el mundo, las aventuras, 

las curiosidades y es propio de personas inquietas. 

Desde que era pequeño esperaba los domingos bajo la puerta con impaciencia 

el periódico, porque llegaba con más de 20 páginas de tiras cómicas: “Beto el 

Recluta” y sus irreverencias, “El Fantasma” heredando su poder a sus 

descendientes, “Lorenzo y Pepita” con su perrito que aparecía en todas las 

secuencias, y por supuesto, “Periquita” y su tía Dorita de lindas curvas. 

Las leía todas porque me dejaban volar a mis 6 o 7 años. Imaginaba las 

aventuras y escenas de los comics, y luego, recreaba mis sueños infantiles 

como el mejor de los primeros recuerdos que tengo. 

 

Después como párvulo el periódico no era suficiente y compraba “pasquines” 

(libretos de tiras cómicas), así conocí a Cantinflas y Capulina, y mientras leía 

un buen día sentado en el jardín, mi hermano mayor en pro de mejorar mi 

calidad de lectura me regaló un libro de Julio Verne, y me convertí a mis 10 u 

11 años en un gran aventurero. Viajé a la luna y al centro de la tierra, le di la 

https://2.bp.blogspot.com/-6HhXRedQlgM/VwsTHFq10LI/AAAAAAAAED8/nntb-1DYmUYgafABH2PTSzDhVfcKZGweA/s1600/darasdecomeralperro.jpg


314 

 

vuelta al mundo en 80 días y tomé un barco de velas, una goleta junto a los 

hijos del capitán Grant. 

Pasaron los años y la rosa de los vientos nunca dejó de girar, el viaje en el 

tiempo no se detuvo. Crecí y crecí cada vez más, y conocí a través de las letras 

a Humberto Eco, a Gramsci, a Saussure y a Noam Chomsky, y me gustó la 

idea de la gramática moderna; leí “Cien Años de Soledad”, “Los Hombres de 

Maíz”, y entre otros, "El Asma del Leviatán” de Roberto Armijo. 

Comprendí que la vida es épica y lírica a la vez, no sin antes ser un 

montañista, de esos que suben caminando las cimas de los volcanes y cerros; 

conocí el bajo mundo y también el veteado que deja la sangre cuando se 

coagula en el asfalto, siendo un fotoperiodista de calle, puro y duro. 

Ahora soy aprendiz de escritor, pero siempre recuerdo con cariño las tiras 

cómicas con las que conocí el mundo de las letras, y me enorgullece que 

apenas cuando comienzo esta aventura de caligrafiar novelas y cuentos, 

lleguen estas líneas a los más recónditos lugares de mundo: México, Australia, 

Canadá, Estados Unidos, Argentina, y hasta tu casa, o bien, a tu dispositivo 

móvil mi querido lector. 

Así que, si acaso la cercanía del internet y las redes sociales logran conocernos 

al final de esta letanía, te aconsejo que fomentes a tus peques la lectura, y que 

continúen leyendo más…  es ahí un óptimo e ideal inicio del viaje por el 

mundo que en forma inevitable harán. 
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15 de mayo de 2016 

Voto en el exterior 

 Primera entrega 

 

 
 

Todas las personas sabemos de la peculiar historia de la diáspora salvadoreña. 

En los últimos 50 años llegamos a tener una tercera parte de nuestra población 

en el exterior, un fenómeno comparable a los grandes éxodos de la historia 

humana. 

Más de 3 millones viven fuera del territorio según datos proporcionados por la 

misma Cancillería de la República (aunque la fuente aclara que la cifra es 

imprecisa por la naturaleza de la forma migratoria). 

Teniendo en cuenta que nuestra ley admite que el estatus de ciudadano 

salvadoreño no se pierde al adoptar otra ciudadanía, es por consiguiente un 

derecho constitucional el sufragio electoral en el exterior. Por lo tanto, lo que 

procede ahora es regular y financiar un método de voto a distancia. 

Desde hace más de 20 años se planteó el voto en el exterior como un derecho 

ciudadano a un pueblo en diáspora, que aporta en concepto de remesas gran 

parte de la liquidez de la economía salvadoreña (más de 2 mil millones de 

dólares al año, equivalente al 14 % del PIB). (Fuente Rafael Ernesto Góchez, 

ADEPRO). 

https://2.bp.blogspot.com/-5WuYPxfxsso/VzjwMA7V2SI/AAAAAAAAEJU/hv4-GZCCwl898MFhx456Cj9xXUa4E-KHgCLcB/s1600/VOTO+EXTERIOR+copia.jpg
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Después de una intensa campaña a nivel diplomático y civil, las 

organizaciones en el exterior como Salvadoreños en el Mundo, y ONG´s como 

la ISD (Iniciativa Social para la Democracia), logran finalmente tener el 

compromiso real del ex presidente Mauricio Funes para hacer realidad el voto 

en el exterior. (Fuente Ramón Villalta y Jorge Urbina, ISD) 

Fue de esa manera que el órgano Ejecutivo presentó la propuesta de ley a la 

Asamblea Legislativa y el 24 de enero de 2012 se aprobó por unanimidad una 

ley que norma tal derecho. 

Para muchos fue una victoria a medias por que quienes viven en el exterior 

solo pueden votar para las elecciones presidenciales, no pueden elegir alcaldes 

ni concejos municipales, tampoco tener una representación en el parlamento. 

Aun que sí sean parte importante de la salvadoreñidad, de la cultura y de la 

economía; sin embargo, limitan su participación política por una falsa lectura 

jurídica. 

Pero la queja ciudadana más significativa es la siguiente: El voto en exterior 

después de todo no es accesible para la diáspora por diferentes razones que 

trataremos en este reportaje. 

Veamos a continuación el contexto: 

 

Elecciones 2014  

Fueron los primeros comicios donde participaron los que viven en el exterior, 

teniendo una mínima afluencia; bueno, quizá es mejor calificarla como una 

micro elección, pues emitieron el sufragio sólo el 0.1 % de la población, es 

decir, de 2.5 millones de salvadoreños en el exterior votaron 2,727 en la 

primera vuelta y 2,706 en la segunda, según datos del TSE (Tribunal Supremo 

Electoral). 
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Resultados electorales primera vuelta del 2 de febrero de 2014 y votos obtenidos por 

partido político. Fuente TSE 

 

Resultados electorales segunda vuelta del 9 de marzo de 2014 y votos obtenidos por 

partido político. Fuente TSE 

Sin embargo, hay que reconocer que el primer paso está dado y eso es positivo 

desde cualquier punto de vista, aunque por respeto a la diáspora debemos 

procurar que las comunidades en el exterior tengan mayor participación en la 

vida política del país. 

 

La diáspora en la política nacional 

El aporte de los salvadoreños que viven en todo el mundo va más allá de una 

remesa que giran a sus familiares, y que en última instancia ayudan a mejorar 

el nivel de vida de los que estamos en el territorio.  

La contribución política de la diáspora es un elemento que quizá no 

alcanzamos ver, pero sin duda revolucionaría la forma de hacer política en el 

país, la cualificaría, imagínense ustedes: debates públicos obligatorios de los 

candidatos, democracia interna en los partidos, ética y respeto en la 

comunicación política, entre otras cosas que adolecemos. 

Por eso necesitamos la incorporación de los salvadoreños del mundo en la 

política nacional, es algo que requerimos los que vivimos en el territorio y 

https://2.bp.blogspot.com/--MPbflKi1aw/VzjzUVGc1tI/AAAAAAAAEJg/7gtn9gIXF9wxk9Yu93Ti8vOJJwOojc8IQCLcB/s1600/resultados+voto+en+el+exterior+1+vuelta.jpg
https://2.bp.blogspot.com/-IUKLh-aWXa4/Vzj04e_s3cI/AAAAAAAAEJs/yVrKfbeK0rwkcYrYgq6WKDYknCRo_U36ACLcB/s1600/resultados+electorales+voto+en+el+exterior+2+vuelta.jpg
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sería el paso de madurez que El Salvador precisa para consolidar la 

democracia y tener un provecho positivo del triste fenómeno de la migración. 

El proceso 

El voto en el exterior, o bien, voto a distancia es una modalidad que muchos 

países poseen, habiendo diferentes procesos para hacerlo, como: el voto 

consular cuando los consulados o embajadas sirven como centro electoral y 

ahí se montan las JRVEX (junta receptora de voto en el exterior). 

Otra modalidad es el voto electrónico, es decir, votar a través de correos 

electrónicos o SMS (sistema de mensajes cortos), esta modalidad la tienen 

países como: EEUU, Francia, Reino Unido, Suiza, Estonia. 

Otra manera conocida es el voto por poder, es cuando el votante en el 

exterior extiende un documento donde designa a otra persona para que marque 

la papeleta por él, o ella en caso de las mujeres. 

La forma que fue seleccionada finalmente por la legislación salvadoreña fue el 

modo de voto por correo postal, o también llamado epistolar, que es cuando 

el ciudadano en el exterior solicita que se le emita una papeleta y luego el TSE 

se la hace llegar a través del servicio postal oficial a su residencia, después de 

señalar al candidato o partido de simpatía el votante reenvía la papeleta. 

Posteriormente se instalan las JRVEX en el territorio nacional para recibir los 

sufragios marcados y al final se procesan. 

Requisitos para el voto en el exterior, elecciones 2014. Fuente TSE 

Cómo votar en exterior en las elecciones 2014. Fuente TSE 

Conteo de votos en las elecciones 2014. Fuente TSE 

 

El TSE tiene un nuevo reto en pro del desarrollo 

A pesar de las críticas el TSE ha demostrado ser una institución eficiente, que 

después de la firma de los acuerdos de paz cumplió su rol en función de la 

transparencia y de la paz civil, que después de todo gozamos. 

https://youtu.be/ZRR_-VFjHK0
https://youtu.be/_6bP5I1lRPU
https://youtu.be/MooQ0GyFYOw
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Prueba de ello es que no hemos vivido otra guerra civil a partir de irrespetar la 

voluntad popular, como lo vivimos en la década de los 70, cuando los fraudes 

electorales caldearon al pueblo a la insurrección armada en el país. Ahora 

vivimos otro tipo de violencia, pero no es a partir de los timos en las urnas. 

Aun cuando el TSE está en la primera línea de acción ante el voto en el 

exterior, la responsabilidad es de todas las personas: El Estado, la sociedad 

civil, medios de comunicación, y en especial, las organizaciones de 

salvadoreños en el mundo juegan un papel decisivo en este proceso. 

El Estado debe de asignar fondos y que estos sean emitidos a tiempo y en 

forma oportuna, además tomar mayor eficiencia interinstitucional al respecto, 

en otras palabras, los consulados deben tener mayor comunicación con los 

salvadoreños en el exterior y el sistema de correos debe de ser 

eficaz, así como diligentes para que los salvadoreños se les facilite la 

obtención de su DUI. 

La sociedad civil debe de tomar conciencia de lo importante que es el voto en 

el exterior, las ONG´s deben fomentar la difusión del proceso, pero más aun 

hacer la presión necesaria para que la clase política promulgue una mejor 

legislación para el voto a distancia. 

Es de todos conocido que los diputados piensan en su capital político antes de 

erogar nuevas leyes, teniendo en cuenta que dicho capital político son los 

votos, y esta ley en particular del sufragio en el exterior toca en forma precisa 

el asunto; es por eso que el camino no es fácil, es por eso que no es de 

extrañarse que hayan pasado más de 20 años en permitir que los salvadoreños 

en el exterior pudiesen expresarse en urnas. 

Las elecciones de 2014 se definieron por un poco más de 6 mil 500 votos, y 

por lógica nos hace reflexionar que los salvadoreños en el exterior tarde o 

temprano podrán hacer la diferencia en la balanza, teniendo en cuenta la alta 

tasa del fenómeno migratorio. 

Los medios de comunicación y las redes sociales deberán ser el catalizador 

que anime, concientice y facilite el proceso educativo de las elecciones a 

distancia, pues la cifra es millonaria en potenciales votantes. 
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Además, lo disperso que estamos alrededor del mundo hace de la tarea sea 

titánica para el TSE, por lo tanto, el papel de los medios de comunicación es 

importante. 

La comunidad de salvadoreños en el exterior, o bien, las organizaciones no 

gubernamentales son las que podrían darle al votante la confianza para 

animarse a ejercer el sufragio, le generan éstas, hasta cierto punto, la intimidad 

necesaria para fiarse en un sistema en el cual nunca creyeron y que 

abandonaron (el salvadoreño), y en forma especial rehúyen de cualquier 

sistema de rastreo que el país de residencia ejerza sobre el indocumentado, 

incluyendo la dirección de su casa. 

¿Por qué afirmamos esto último?  Muchos salvadoreños no gozan de un 

estatus legal en Estados Unidos o Europa, por lo tanto, la forma de voto postal 

delata el lugar de residencia del indocumentado o, peor aún, del refugiado (no 

político, pero sí) del crimen organizado. 

Por lo tanto, una de las interrogantes obligatorias que tenemos al TSE es: 

Al consultar a diferentes fuentes de la comunidad de salvadoreños en el 

exterior nos dicen que encuentran muy engorroso el proceso y poco práctico, 

por las condiciones que vive el salvadoreño en diáspora, por eso preguntamos,  

¿Tendremos otros métodos además del postal para captar votos en las 

elecciones de 2019? 
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14 de julio de 2016 

Ley de amnistía derogada, El Salvador 

Moraleja: “Nunca ocultemos la verdad” 
 

 

De lo simple a lo complejo, trataré de iniciar un análisis modesto sobre la 

recién derogara ley de amnistía en El Salvador. Esta ley por si sola había sido 

vendida a la sociedad como necesaria para la reconciliación después de los 

acuerdos de paz. 

Sin embargo, cómo podría haber reconciliación sin pedir disculpas, cómo 

podría existir una verdadera dispensa sin confesar la verdad al ofendido. Por 

eso, la justicia es necesaria en casos de crímenes graves cuando el olvido es 

imposible, cuando la única forma de sanar esas heridas es a través del 

resarcimiento de los daños ocasionados. 

En realidad, el documento firmado entre la ex guerrilla del FMLN y el 

gobierno del entonces presidente Alfredo Cristiani jamás mencionó una ley de 

amnistía, por lo tanto, muchos analistas parten que fue un artilugio político 

para encubrir los crímenes de lesa humanidad y los excesos de la guerra civil, 

que en toda guerra sucede en uno y otro bando. 

En su momento a principios de la década de los 90 no se prestó mayor 

objeción al respecto, pues la tal anhelada “paz” era un logro que nos permitió 

respirar, a un pueblo tribulado, por un conflicto armado de más de 10 años de 

guerra abierta. 

Pero en la medida que pasaron los años y las décadas, fue cada vez más 

insostenible dicha ley, porque muchos reconocidos asesinos y torturadores se 

pasean con libertad a expensas de las miradas impotentes de las víctimas y sus 

familiares. 

A la luz pública los homicidas viajan y se dan buena vida, montan empresas y 

otros se dedican a la cosa pública en forma descarada. Unos fueron o son 

diputados, ministros, e incluso, llegan al poder ejecutivo. Gracias a la ley de 
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amnistía la salud mental colectiva se ha deteriorado día tras día, tanto que los 

valores de justicia y verdad los vemos lejanos, casi utópicos. 

La esperanza de un cambio nunca llegó y nosotros. El pueblo, ya casi no 

creemos en nada, es más, la noticia de la derogación de la amnistía puede ser 

inadvertida si la sociedad civil lo permite.  

Con esta ley derogada las organizaciones tienen la oportunidad de oro para 

hacer valer el poder popular, o bien, la voluntad ciudadana para los que les 

guste el vocabulario más moderado. 

Como conclusión general me permito afirmar 

más allá de las mordazas de los medios de 

comunicación: 

La derogación de la ley de amnistía no atenta 

contra las ideologías ni contra las personas de 

izquierda o derecha, tampoco es lesiva a 

nuestro sistema político como algunos 

analistas o líderes de opinión afirman. 

A los únicos que lesiona esta derogación es a 

los asesinos y en forma especial a los que 

tienen una cola larga que patear, y por su 

puesto a sus lacayos, a los asesores de los asistentes de los suplentes, que 

creyeron que un simple artilugio legal sería suficiente y que la historia nunca 

les pasaría su respectiva factura. 

Esta es una oportunidad inigualable para que nos sacudamos de una vez por 

todas el karma que hemos arrastrado por décadas, ese cáncer que carcome 

profundo a la sociedad salvadoreña. 

Cortemos de tajo la raíz del mal, que es ese segmento de la clase política que 

tanto nos hace daño y demos paso a nuevos liderazgos, que surjan tanto en el 

seno de la sociedad civil, así como el relevo generacional justo y necesario de 

los partidos mayoritarios. 

 

NOTA: La problemática de violencia actual que vivimos no es fácil de entender, es 

compleja como la sociedad misma, es confusa en medio de todas las distracciones y memes 

Si asesinos nos han 

gobernado a lo largo 

de la historia, la 

violencia y los 

homicidios terminan 

siendo nuestro pan 

de cada día. 
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emitidos por los troles profesionales y los tergiversadores de la verdad. El papel de los 

comunicadores es importante en momentos especiales para informar y orientar, más aún, 

entre tanto ruido comunicativo. Por eso me esfuerzo por ser independiente y brindar al 

receptor un punto diferente, donde investigamos y escribimos temas sensibles, que muchas 

veces para ser comprendidos no basta un simple artículo, más bien se necesita un libro y 

un poco de metáfora y literatura para lograrlo.  
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8 de septiembre de 2016 

La cultura de la ignominia 

 

Lo que antes eran “maras” o pandillas ahora han evolucionado y se han 

convertido en estructuras de crimen organizado, con logística e inteligencia. 

La historia se repite una y otra vez a lo largo de las décadas y, por qué no 

decirlo, a lo largo de los siglos también. 

Los problemas son conductuales, los fenómenos sociales nos llevan a abordar 

la solución de éstos en una forma inmediata pero no integral. Al final el 

resultado es como un virus que no es eliminado en su totalidad, quedando 

alojado para resurgir en nuevas generaciones, mutando y siendo cada vez más 

agresivo. 

Muchos líderes de opinión, analistas e incluso políticos hablan que el principio 

de la problemática es “cultural”, eso se escucha tanto que resulta ser un cliché, 

una explicación que se repite del diente al labio, sin asumir la culpabilidad que 

tenemos cada quien. 

Vamos a ocho años de un gobierno de izquierda, de “cambios”, pero no veo 

una reforma educativa, ni cultural (y mucho menos revolucionaria), que 

transforme los cimientos de la identidad nacional, de la conducta colectiva, de 

los cambios en los niveles de percepción de la historia, de lo que no nos han 

contados y que tanto necesitamos para construir un mejor futuro. 

La cultura de paz no pasa de esos charlistas que llegan a las instituciones a 

impartir diplomados al respecto, sin abordar a profundidad el asunto. La 

verdadera cultura de paz pasa por conocer la historia y asumir una identidad 

nacional a la altura del desarrollo. 

La historia que nos enseñan es una línea de sucesos y acontecimientos 

tergiversada en la que nos cuentan las gestas de los mismos que nos han 

dañado a través de los siglos: “Los ilustrados deben gobernar, porque son los 

paladines defensores de la patria”. 
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Cuestionar los actuales valores nacionales es el inicio para la solución de la 

situación problemática que vivimos, asumiendo que cruzamos los mayores 

niveles de violencia en la historia del país; en otras palabras, es entender que 

esta ruta socio-cultural que hemos tomado nos ha llevado a un Estado fallido. 

Esta no es una percepción mediatizada como algún detractor podría refutar; 

más sin embargo, es la realidad que vive cada salvadoreño: no poder 

emprender un negocio sin considerar la “renta” de las pandillas, o en su 

defecto el gasto oneroso de seguridad que implica abrir las puertas al público 

de cualquier emprendimiento; no poder circular con libertad en el territorio sin 

estar con la zozobra de la criminalidad, ¿Cuántas personas ha desocupado sus 

casas por huir de la inseguridad en sus colonias o barrios? Eso no es normal en 

un país, eso no es una mala percepción mediática. 

El nuevo éxodo que sucede en la actualidad es deprimente, miles y miles de 

salvadoreños están huyendo y viajando en condiciones infrahumanas, 

arriesgándose por que huyen de los altísimos niveles de criminalidad, hoy en 

día el fenómeno llega a niveles sin precedentes. 

Ahora hago la pregunta del millón: ¿Cómo hemos llegado a esto? (Respuesta) 

Porque hay intereses ocultos que así lo requieren. Hay quienes quieren que la 

inseguridad se mantenga, así los niveles de riesgo serán altos y los “intereses” 

financieros bancarios irán en aumento, del 17, 20, 25 y hasta 38 porciento. 

También los costos de seguridad implican agencias de seguridad, contratos 

onerosos e importación de armas. 

https://2.bp.blogspot.com/-thhp5YbYt2I/V9HCqrqyhhI/AAAAAAAAEOU/sqWlaWb9hBEJwx8qzCzCPNJ5haczWudtACLcB/s1600/la+ilustracion.jpg
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A manera de ejemplo, ¿Cuántas personas han dejado o quitado su tienda en el 

barrio donde viven por la inseguridad? ¿Quién se beneficia en forma 

indirecta? El supermercado ¿Quién quiere ser presidente del país? ¿Acaso le 

interesará a esta persona que resurjan los emprendedores o fortalecer a las 

PYMES para que sean su competencia? 

Así podría continuar hasta cansarme hablando de cómo la gran empresa 

elimina al pequeño comerciante de forma desleal, de cómo los “ilustrados” o 

“iluminados” han gobernado a lo largo de la historia jugando a la ignominia, a 

la ofensa pública entre sí; siendo en realidad los oprobios de la dominación a 

través de mantener los niveles de cultura y educación al mínimo. 

Dejo nada más la reflexión al respecto para que el lector tenga algo en qué 

pensar más allá de las distracciones en que caemos, en esos tontos cartelitos 

(memes) que nos muestran los troles a sueldo. 

  

https://dle.rae.es/ignominia
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15 de septiembre de 2016 

La afro-descendencia salvadoreña  

Primera entrega     

 

 

La búsqueda de la identidad (nacional – regional) resulta ser imprescindible 

para el desarrollo, no solo salvadoreño, sino centroamericano. Sin historia no 

entendemos la identidad y sin ésta no hay cultura, por lo tanto, la construcción 

del futuro es incierta. 

Es feo decirlo, pero la historia que nos han contado en las aulas de clases no es 

la correcta. No porque los profesores sean mentirosos, es más bien, porque la 

antropología ha descubierto otros conocimientos, los estudios del origen de la 

humanidad han replanteado nuevas verdades científicas y, por otro lado, las 

clases dominantes no pueden ocultar más sus paradigmas caducos. 

 

 

Esa teoría de los tres troncos genealógicos no es cierta (negroide, mongoloide 

y caucásico), eso que nos explicaban, hasta cierto punto, es quimérico. Todo 

con el objetivo de justificar la superioridad de una raza sobre otra, "blancos 

sobre negros". 

https://3.bp.blogspot.com/-rcnJ7WtY4b8/V9s4DVOgqyI/AAAAAAAAEO4/h7Q1NZYlfLYcZOJvoL5VdPp47zmMXDCLwCLcB/s1600/_DSC0284.jpg
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Los últimos estudios genéticos nos dicen una verdad irrefutable, que es: somos 

“homo sapiens sapiens” y provenimos todos por igual de África, por ende, el 

humano moderno surgió hace 200 mil años atrás; de ahí en adelante, fuimos la 

especie dominante del planeta y ésta floreció en el continente más antiguo de 

todos, para ser más específico en la zona de Zimbabue (África suroriental) y el 

Valle del Rift. 

Para los que quieran conocer más al respecto recomiendo esta lectura: Los 

Senderos del Edén del médico británico Stephen Hoppenheimer, quien a 

través del estudio mitocondrial del ADN retrocede en el tiempo para concluir, 

entre otras afirmaciones, que el término “raza humana” es cuestionable, pues 

todos descendemos de una misma “Eva” genética de origen africana. 

El problema ante este nuevo conocimiento es que aun acarreamos con los 

prejuicios que nos inculcaron, nos decían los sabios ministros de educación de 

antaño que “los negros” eran seres salvajes, que no conocían religión ni 

formación educativa alguna, más aún, los “cimarrones” eran tan indignos y 

rebeldes que merecían ser “domados” a base de yugos y cadenas, justificando 

así los trabajos forzosos y trato inhumano. 

De ahí en adelante, los americanos nos jactamos de ser "occidentalizados"; las 

lenguas oficiales son idiomas romances y anglosajones y, si acaso, 

reconocemos un segundo orden cultural, es la identidad del originario 

americano. Pero, ¿qué hay de los 20 millones de africanos que migraron en 

forma forzosa e infrahumana al continente? Acaso estas personas son un 

paréntesis. Creo que no. 

En el caso salvadoreño, ¿En qué parte de la historia quedan los esclavos que 

trajeron los hidalgos españoles para los cultivos de jiquilite (añil) y cacao?  

En la actualidad para las élites es un inciso en el que no alcanza la tinta de la 

pluma. Esa es la parte de la historia que no nos cuentan y que ahora nos hace 

falta en la identidad nacional. 

Dentro de los tantos mitos que acarreamos de generación en generación es que 

en El Salvador no hay afro descendientes. Es más, defendemos esa afirmación 

a capa y espada como si fuese un patrimonio nacional, cuando los 

estudios genéticos, arqueológicos, lingüísticos y antropológicos son 

irrefutables.  

https://es.wikipedia.org/wiki/Gran_Valle_del_Rift
https://books.google.com.sv/books?id=yCXFwEZRM6UC&printsec=frontcover&hl=es#v=onepage&q&f=false
https://books.google.com.sv/books?id=yCXFwEZRM6UC&printsec=frontcover&hl=es#v=onepage&q&f=false
https://es.wikipedia.org/wiki/Stephen_Oppenheimer
http://journals.plos.org/plosone/article?id=10.1371/journal.pone.0006882
https://www.youtube.com/watch?v=eR8LpLEwB5Y


329 

 

 

 

Apenas asistimos a esa idea como si fuera un souvenir en el dossier del 

quehacer académico intelectual del país, sin asumir la necesidad de la creación 

de una verdadera identidad nacional. 

Los salvadoreños somos un crisol étnico, eso incluye afro-descendencia 

reciente, es decir, de los últimos 500 años. Nuestro mestizaje universal es una 

realidad que la comunidad antropológica salvadoreña afirma en forma 

categórica. 

Es una verdad innegable por muchos mitos que nos quieran contar. Todas esas 

voces en las que nos desvinculamos de las raíces africanas son imprecisas, en 

la actualidad no tienen base científica, son nada más que “cuentos chinos” que 

llegan a ser a lo sumo anecdóticos. 

La aceptación a la verdad nos conduce a otro problema: ¿qué hacemos al 

respecto? 

https://1.bp.blogspot.com/-H15B3v6p-Bs/V9s5pwTPJ5I/AAAAAAAAEPA/k_YMt-2KLwsETI80x58rl6QyzYrbVPyLACLcB/s1600/_DSC0301.jpg
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La disyuntiva es que África es un continente, incluso, más complejo que el 

nuestro y los intentos de comprensión por nuestra parte son mínimos, por lo 

tanto, en pocas palabras, hay una tercera parte de nuestra identidad inconclusa, 

o más bien oculta. 

Por desgracia, el estudio de nuestra afro - descendencia no despega en el 

grueso de los “cultos”. Aun creemos que durante más cercanos sean nuestros 

descendientes de los europeos más civilizados somos, cuando en realidad no 

es así. 

Fray Bartolomé de las Casas explicaba en una de sus célebres encíclicas que 

había que importar africanos a las Américas, pues eran un poco menos que 

humanos; por lo tanto, merecían ser tratados peor que los originarios 

“indígenas”. 

Ese paradigma va aun inherente en la vox populi salvadoreña, lo que implica 

un grillete cultural tan pesado como esas cadenas con las que viajaron 

millones de personas en esos barcos negreros, que aún no terminamos de 

estudiar por miedo a la verdad. 

  

https://es.wikipedia.org/wiki/Bartolom%C3%A9_de_las_Casas
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4 de noviembre de 2016 

 
La caricatura es un género periodístico “serio”, el secreto es causar gracia a base de 

ironías, a veces a través del humor se develan verdades insólitas. Lo que pocos saben es 

que la caricatura, así como es gráfica también es lingüística, es entonces un gusto 

compartirles un ejemplo de ello. 
 

La política, el amor y las flatulencias 

 

Leyendo un artículo “serio” en una revista médica me doy cuenta que las 

parejas durante más se aman, mayor es la tolerancia que tienen entre sí para 

soportarse los pedos. 

Imagínense pues… cuantos gases provenientes de los intestinos nos ha 

aguantado nuestra pareja, en especial los pobres que comemos en desayuno, 

almuerzo y cena “frijolitos”.  

Si es una pareja de recién enamorados lo que toca es jalar el gas para dentro, o 

bien, si es uno de esos amores furtivos donde no queremos revelar esos 

detalles lo más normal es apretar el glúteo y suspirar un poco para evitar el 

bochorno. 

Si la pareja tiene una mediana relación, lo que suele suceder es que cuando se 

revienta un ventoso se sonríe, y luego en una forma semi descarada se 

solicitan las respectivas disculpas. Pero, cuando el amor es eterno e 

indisoluble lo único que queda es respirar hondo y agasajarse en una mueca 

liviana. 

Algo así es la política y la relaciones entre candidatos, partidos y electores. 

¿Cuántas indiscreciones estamos dispuestos aguantar a los líderes de nuestra 

simpatía? ¿Hasta dónde llega la tolerancia para soportar lo apestoso de las 

maniobras demagogas de los diputados, alcaldesas, presidentes, ministras, 

magistrados, etcétera, etcétera, etcétera… de nuestra simpatía? 

La respuesta depende de dónde nos ubiquen los estadistas, o quienes midan el 

márquetin político; por ejemplo, si somos un voto lejano al “alcalde” hasta el 

rechinar de sus zapatos o el color de sus calcetines nos parecerán mal olientes 

e inapropiados.                                  
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Si somos indiferentes al partido o al personaje, solo que sea sonoro el asunto 

le prestaremos atención, pero si nos clasifican como simpatizantes 

medianamente leales entonces nos sentiremos sobrecogidos y traicionados si 

el obraje de gas es muy... pero muy apestoso; sin embargo, si somos lo que se 

llama “voto duro”, estaremos fieles y dispuestos a respirar el pedo del político 

aun cuando en la intimidad la sábana se infle como bomba atómica; más aún, 

sé de casos de quienes dejan el ruedo de la frazada entre su nariz y los ojos 

para disfrutar semejante cosa. 

 

Entonces... ubíquese cada quien con su pareja. La política, así como el amor a 

veces es ciega, es emocional e instintiva, muy lejos a veces de la razón misma. 

En El Salvador cuántos pedos le aguanta la militancia del FMLN a Sigfrido 

Reyes (ex presidente del parlamento implicado en diferentes casos de 

enriquecimiento), a Mauricio Funes quien huye en calidad “refugiado” 

evitando rendir cuentas a la fiscalía y a la opinión pública… o bien, hasta 

dónde llega la tolerancia de los fieles del partido GANA al ex presidente 

Antonio Saca. 

Cuántos de la fanaticada de ARENA se hacen del ojo pacho ante la corrupción 

descarada de sus gobiernos anteriores: narcotráfico, desfalcos financieros e 

institucionales, llegando hasta asumir indiferencia ante el asesinato del 

arzobispo católico por parte de su máximo líder, ícono de su ideario. Sin duda 

el amor es ciego. 

Cuántos defienden a capa y espada a Ríos Montt en Guatemala, de igual forma 

a Daniel Ortega en Nicaragua, a Salinas de Gortari en México, a Uribe en 

Colombia, a Chávez, a Pinochet, a Trump o a Hillary… Cuántas personas 

desestiman que Fidel Castro, siendo el padre del socialismo latinoamericano, 

fue señalado como uno de los hombres más ricos del mundo. 

https://4.bp.blogspot.com/-gFFuA2tvTcI/WBzE_Mn7OSI/AAAAAAAAEQs/AdN90dj0xMgPxARu7bnJUZw1RMub0f6jQCLcB/s1600/pareja-cama.jpg
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Bien decía la revista especializada que leí, haciendo el parangón que si la 

pareja llega a cumplir las bodas de plata habría disposición, sin duda, a limpiar 

las sorpresas venideras de los pedos seniles certeros. 
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31 de diciembre de 2016 

Pasaje con un microempresario salvadoreño 

 

Ayer estuve en el restaurante de un viejo amigo, un camarada de mil batallas, 

un amigocho de infancia a quien le tengo mucho respeto y cariño; Yohalmo 

(nombre ficticio a petición de él para guardar su anonimato). 

A pesar que él es una persona de ideología de derecha, autodefiniéndose como 

nacionalista, patriota y conservador, y yo un individuo de izquierda, llegamos 

al final de la noche a la sencilla conclusión, que:  

La conciencia social no tiene ideología, tanto el humanismo como el 

despotismo no reconocen tendencia o pensamiento político alguno. 

 

Mientras comía un coctel de camarones pequeños con salsa rosada y aderezos 

a base de cebolla, cilantro y vinagreta, me hablaba Yohalmo de los males y 

plagas que el país ha soportado por los embates del comunismo y de la mala 

administración del FMLN. Le hice irónico el comentario que necesitábamos a 

los salvadores del partido de derecha de nuevo en el poder para enrumbar la 

economía nacional, entonces volteo a ver a otro lado y evasivo se paró 

yéndose por otra ronda más, evidenciando su claro enojo a mi comentario. 

https://4.bp.blogspot.com/-mavn7Pivqm4/WGhTz93dFVI/AAAAAAAAERo/PuLLjiOR8-oEV15BBwMbdVwtmYoiQ2SQgCLcB/s1600/_DSC8929.jpg
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Me di cuenta que estábamos inmersos en unas de esas pláticas trasnochadas 

donde no hay principio ni final, como a muchas personas nos suele pasar. 

Cuando él regresó con un par de vasos llenos de un líquido burbujeante y 

espumoso, decidí mejor hablar de otro tema, pero de vuelta en vuelta la parla 

le llevó a contarme que estaba pendiente y preocupado por el colegio de la hija 

de la chef, pues aún no había juntado el dinero suficiente para los útiles 

escolares ni la matrícula de la niña de 7 años. 

También durante el resto de la noche me habló de los problemas que el 

vigilante tiene para llegar a su casa, pues las pandillas a ciertas horas ya no le 

permiten ingresar al cantón donde vive cerca del casco urbano del municipio 

de Panchimalco.  

Así, de parla en parla un tanto superlativa, me dijo que el hermano del mesero 

se había ido hace pocas semanas en forma ilegal a Estados Unidos y que aún 

no tenía noticias de él, lo cual le generaba ansiedad y estrés a su empleado, 

por eso comprendía el estado anímico retraído del tendero. 

Como pequeño empresario me confesó las aflicciones que tiene que 

sobrellevar, mes a mes, para pagar a tiempo los sueldos que son arriba del 

salario mínimo, por su puesto.  

Me manifestó que aun en carencias siempre cancela la planilla del seguro 

social, pues la salud de ellos y su círculo familiar es sagrada. Y en confianza 

con sigilo y en voz baja me narró cómo trata con las eminentes extorciones de 

las pandillas, quienes, así como hacienda y la alcaldía también lo “sangran”. 

A su vez me dijo que a sus empleados les da alimentación mientras 

permanecen en sus horas laborales, ya sea almuerzo o cena sin cobrárselos, y 

además permite que lleven algún aperitivo a sus conyugues siempre y cuando 

se pueda.  

Pero sobre todo me quedó claro que Yohalmo escucha el lado humano de su 

personal, diciéndome en el calor de la noche tropical de San Salvador mientras 

se escuchaban los juegos pirotécnicos a pocas cuadras de donde estábamos por 

las celebraciones del fin de año: 

––Mirá Cheje –pues así me dicen mis amigos en confianza– si vos no 

escuchas a tu gente… ¿cómo esperas que ellos te respondan a la hora del 
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laburo? –continuando después de una corta pausa– una persona mal querida o 

mal tratada no va a rendir ni ser honesta en su trabajo… lógica elemental. 

––Deberías ser de izquierda en vez de ser del conservador partido de ARENA, 

así como me decís que sos –le repliqué en tono de broma.  

––No jodás –me dijo en forma estrepitosa mientras se levantaba rápido de la 

mesa para asegurarse que atendieran en forma apropiada a una pareja de 

enamorados que estaban cerca y que pedían servicio mientras comían afanosos 

un plato especial de costillas de tunco bien refritas acompañadas de aguacate y 

chirmol. 

Al final, mi estimado amigo se aseguró que todos sus clientes se fueran 

satisfechos, y antes de cerrar su negocio dejó arregladas las condiciones para 

que el vigilante durmiera seguro en el mismo local, así no correría riesgo por 

la condición de delincuencia que sufre la zona de Panchimalco. Luego le dio 

los dólares necesarios a la chef para que pagara un taxi y la llevaran a ella y su 

hija, pues le permite llevar a su cría al trabajo para que no gaste en niñera, y 

por último, habló de cerca con el mesero para darle ánimo porque sabe la 

preocupación que siente por su hermano menor que viaja en diáspora. 

Mientras veía todo esto reflexionaba diciéndome a mí mismo: “Ojalá el 

vicepresidente Oscar Ortíz creyese en el recurso humano como principal valor 

que mueve toda empresa o corporación, pero triste me doy cuenta que no es 

así, quedándome claro hace un tiempo que una persona de izquierda no es 

sinónimo de ser alguien con conciencia social. En una frase muy escueta pero 

significativa dejó mucho que pensar al declarar a los medios de comunicación 

el vice mandatario, ante las protestas de cientos de policías por mejoras 

laborales”: ––Si no les gusta su trabajo…  que renuncien. 

Me despedí de Yohalmo y le dije que sentía un gran orgullo profundo de ser 

su amigo, aun cuando las ideas y la política nos antagonizaran.  
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2017 

28 de enero de 2017 

El muro 

 

El muro, la pared, la gran muralla, la línea, la cortina de hierro: ya sea de 

Berlín, de China, de Adriano, o de Stalin; todas ellas a lo largo de la historia 

cayeron y, además, su edificación marcó el inicio del declive de un imperio. 

Espero que no sea el caso del muro de Trump, porque el desplome de EEUU 

no es un chiste, tampoco es algo para regocijarse o vanagloriarse.  

Un muro no solo es una pared, es un símbolo que marca la “protección” o 

segregación de un lado a otro. 

Los chinos construyeron “la gran muralla” para evitar que cruzaran los 

mongoles, pero Gengis Kan la flanqueó y los invadió.  

El emperador romano Adriano también dividió a la isla de la Britania, de sur a 

norte, e hizo una muralla por el medio que separaba la isla de la civilización 

romana de los originarios británicos, pero con los años fue abandonada por las 

mismas tropas imperiales y al final los “barbaros pictos” la cruzaron.  

Stalín y la Unión Soviética en otro triste pasaje de la historia intentó aislar al 

mundo socialista del eje capitalista, a través de la cortina de hierro y el muro 

de Berlín durante la guerra fría; craso error político, que toda persona sabe en 

qué terminó el asunto. 
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Ahora el aprendiz de dictador Donald Trump entra a la historia con su 

decisión de hacer un muro a lo largo de la frontera mexicano-estadounidense. 

Un muro que mediría 3 mil 100 kilómetros de largo y costaría, según 

analistas, un aproximado a 10 billones de dólares y se levantaría, más o 

menos, en 5 años. 

Así como dicen: detrás de una gran mujer hay un gran hombre, o viceversa; de 

igual forma podríamos afirmar: detrás de un gran muro hay un gran dictador, o 

emperador.  

Veamos entonces qué sucederá en los próximos meses: uno, si los mismos 

estadounidenses se lo permiten, refriéndome al pueblo que se auto glorifica de 

tener una democracia sólida y una sociedad cosmopolita; o dos, será nada más 

el principio del fin de un siglo de hegemonía mundial de la América 

anglosajona. 

  

https://3.bp.blogspot.com/-VwAxFhOH8B8/WI0vkm8acSI/AAAAAAAAEUM/z1WrynyDzio7rSL5Cto90PTbB3Zrg2xhgCLcB/s1600/muro.jpg


339 

 

22 de febrero de 2017 

Quisiera ver preso a Joaquín Villalobos 

 

Sé que se oye fuerte este título, pero por honor a la justicia me gustaría ver 

tras las rejas a este señor. No por ser apátrida, no por aprovecharse de tanta 

gente que le dio su confianza en el departamento de Morazán durante la 

guerra, pero sí me gustaría ver cómo responde ante un tribunal por el asesinato 

de nuestro poeta y literato Roque Dalton. 

No me interesa si se cambió de bando, no me interesan sus principios o su 

ideología, ni lo que escribe; sé que tiene buena pluma, bien por él. Es más, 

hasta lo felicito por saber defender sus ideas tan arrecho, todos tenemos 

derecho a ser tal cual queramos, cómo pensar y cómo conducirnos, al ex 

comandante no le cuestiono como asumió el proceso de post guerra; aun 

cuando no esté de acuerdo con él, se le respeta. Lo que me parece inaceptable 

es su cobardía ante el caso Dalton. 

Incluso, una tarde hablando con Juan José (hijo del poeta), me afirmó que a 

nivel público Villalobos ha aceptado su autoría a través de diferentes 

entrevistas que le han realizado.  

Desde 1975 han pasado 41 años del magnicidio de Roque Dalton, y a estas 

alturas aún no se conoce la verdad, aún no ha sido juzgado Villalobos, gracias 

a artilugios jurídicos amorales. 

A la familia Dalton le responden diciéndole que es un caso prescrito, que no 

es de lesa humanidad este homicidio, que el documento “De la Locura a la 

Esperanza” de la Comisión de la Verdad (de la ONU) no lo abordó porque no 

fue durante los años de la guerra abierta, en los años 80. Ha llegado tanto el 

cinismo institucional que ni los mismos gobiernos de izquierda levantan polvo 

por este caso. 

Por eso me gustaría saber qué explicación da ante un Juez Joaquín Villalobos, 

para conocer la verdad de la muerte de Roque y poder tener un lugar donde 

mostrar mis respetos a sus restos, es tan cobarde este señor (y otros fulanos 

que andan por ahí) que ni siquiera quieren decir dónde está su cuerpo. 
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Villalobos es tan falso como la institucionalidad con que se escuda para 

ocultar la verdad. 

No quiero una explicación en medios de comunicación, tampoco a través de 

un libro como dice Jorge Meléndez que lo hará (otro de los involucrados en 

este caso), y mucho menos quiero explicaciones de terceros; lo justo es que 

Villalobos comparezca ante un tribunal, con un juez, con un jurado, y por 

supuesto que tenga defensa y que comparezcan de igual forma los ofendidos. 

Por cierto, deberíamos aprovechar que el ex comandante aún está vivito y 

coleando, y promovamos la justicia, nacional e internacional. 

El caso Dalton no solo compete a la familia Dalton. Él nos deja a los 

salvadoreños y al mundo un legado literario, académico, político, de mucha 

calidad; por lo tanto, su memoria es un patrimonio cultural de la humanidad. 

Su obra nos obliga a esforzarnos para conocer la verdad de los 

acontecimientos que giraron alrededor de su muerte, y a saber de igual forma 

dónde están sus restos por respeto a la salvadoreñidad misma. 

Es inaceptable que las instituciones salvadoreñas se nieguen a tomar cartas en 

el asunto, y a la vez fomentar en vano su memoria, asumiendo demencia ante 

el principio del derecho humano universal: conocer la verdad, e impedir que la 

familia Dalton y la gente en general pueda tener un lugar donde mostrar los 

respetos a Roque. 

Los chilenos pueden ir a la tumba de Neruda, los colombianos tienen un lugar 

donde rendir tributo espiritual al Gabo, los cubanos de igual forma a Martí, los 

estadounidenses a Poe, los españoles a Cervantes, y así cada pueblo con su 

referente literario; pero no lo puedo hacer yo, tampoco la familia Dalton.  

Imagen cortesía de 

Otto Meza 
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Joaquín Villalobos y sus cómplices sí saben dónde están los restos de Roque y 

no lo quieren decir, aun gozando de sus facultades físicas y mentales, por esa 

razón me gustaría verlos presos, en el banquillo de los acusados, por evasores 

de la verdad y de la justicia. 

 

PD: Ojalá le hagan llegar este escrito al ex comandante para que sepa de antemano que, si 

acaso decide llevarse este secreto a la tumba, se asegure que su osamenta también sea un 

sitio escondido, pues de seguro muchos querrán llegar a defecar a ese lugar a su memoria, 

no por apátrida o traidor, pero sí por cobarde e irrespetuoso a la humanidad, por 

secuestrar y cercenar a la salvadoreñidad una parte importante de su identidad. 
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23 de abril de 2017 

La noche de la tierra 

 

No sé cómo llamar al 22 de abril, el día de la tierra, o el de sus tinieblas. No sé 

si celebrar o conmemorar esta fecha. No soy radical ecologista, tampoco un 

activista ambientalista; solo soy un ciudadano del mundo, común y corriente, 

como tú, ella o él. 

Lo que sí sé es que no podemos quedarnos con los brazos cruzados. Cada 

persona debe hacer lo suyo desde su rol para evitar el cambio climático, el 

sobre calentamiento del planeta es un hecho y sabemos en forma clara que el 

consumo de los combustibles fósiles es lo que lo acelera. 

También sabemos en forma tácita que la conciencia colectiva debe cambiar 

los hábitos de consumo energético. 

Lo que afirmo no riñe con frenar el desarrollo o evolución de la civilización 

humana, más bien, se trata en palabras simples de procurar un cambio de 

combustibles de nuestras industrias, de nuestros medios de transporte y 

producción en general; en fin, se trata de cambiar del petróleo, gas y carbón, a 

energías limpias: eólica, geotérmica, solar, mareomotriz, entre otras. 

Soy periodista y escritor y decidí dar mi aporte ciudadano al respecto del 

cambio climático, y lo primero que hice como profesional de las letras fue 

investigar el origen del mal. Y me di cuenta que la problemática es tan 

compleja y tan grave que sobrepasa el entendido de cualquier escrito 

periodístico. 

Ningún medio de comunicación serio logrará hacer meya a favor del asunto, 

mucho menos mis modestos escritos. Ni CNN, ni BBC, ni tampoco National 

Geografic, lograrán revertir esta eminente hecatombe del planeta. Según la 

Universidad de Oxford 250 millones de personas se verán obligadas a 

refugiarse en el 2050 por razones del cambio climático; por cierto, este éxodo 

ya inició. 
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A lo que me refiero es que la problemática estriba en el cambio de actitud 

hacia el planeta, en pocas palabras se trata de cambios de hábitos conductuales 

profundos que debemos asumir. 

Pero no se lograrán si no hay una actitud decidida en el aspecto material a 

corto plazo. Es decir, tenemos que volver a nacer para revertir el cambio 

climático para que tengamos una actitud diferente; pero esa solución me lleva 

a comprender que es imposible, es como levitar en la realidad y quedarse 

hablando en el limbo de lo utópico.  

 

Por lo tanto, concluyo que el desafío radica en la conciencia de las nuevas 

generaciones, pues la gente adulta es casi imposible de transformar, como los 

mismos fenómenos climáticos que tenemos frente a nosotros. 
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Después de pasar más de un año investigando y trabajando al respecto sobre 

esta problemática les comparto las siguientes posibles soluciones que tenemos 

como sociedad universal para revertir el futuro holocausto que tenemos por 

venir: 

Uno: el cambio de actitud y conducta de las nuevas generaciones es nuestra 

primera línea de defensa. 

Dos: No podemos respetar a la Madre Tierra si no nos respetamos entre sí, por 

lo tanto, la sobrevivencia como especie humana depende del humanismo 

universal; es decir, el principal motor de producción y desarrollo es la gente, 

no el dinero o los millones acumulados en los bancos (los cuales son 

importantes, pero no determinantes para perpetuar la especie humana). 

Tres: No podemos hablar de un orden ambiental o ecológico sino entendemos 

el equilibrio universal, eso incluye equiparar a la mujer y al hombre en 

igualdad, pues el futuro de la naturaleza como tal significa recuperar esa 

ponderación entre macho y hembra, entre femenina y masculino. No 

podríamos entonces hablar de desarrollo sino dejamos de ser una sociedad 

machista (no solo las latinoamericanas que bien conocemos, sino, todas las 

sociedades en general).  

Machistas las iglesias y los cultos, machista el lenguaje y la Real Academia 

Española, machista la inmaculada creencia que todo lo que hacemos está bien 

y que debemos conservar los valores, esos mismos que nos llevan en un 

camino silencioso al holocausto. 

Cuatro: el problema del cambio climático va más allá de las ideologías de 

izquierda o derecha. Solo la juventud podría entender este punto, pues son 

quienes pueden romper los paradigmas que la politiquería establece en 

el discurso del panfleto universal que todos conocemos. 

Las petroleras son poderosas, amasan billones de recursos e intereses a fin de 

mantener lo que se ha determinado como “correcto”, ya que de eso viven; por 

lo tanto, la clase política que necesita un constante recurso para su márquetin 

es incapaz de mantenerse a favor de las necesidades de sus electores, al menos 

que los votantes les exijamos en forma directa y tajante que representen 

nuestros intereses. 
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Cinco: solo el conocimiento podría llevarnos a ver lo que la realidad nos 

habla de manera clara. Para eso debemos de culturizarnos en forma universal: 

en historia, en antropología, en arte, en filosofía y en las ciencias en general, 

pues este último punto es el anticuerpo contra la demagogia de los líderes y 

lideresas que nos hablan en el día a día, o bien, de noche en noche, 

ocultándonos el sol con un dedo y creando distractores para que la gente de la 

llanura se entretenga con sus torpes escaramuzas entre sí, mientras juegan 

como tahúres su partida de conveniencia bajo la penumbra de la tierra. 
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26 de julio de 2017 

¡Cuidado!... con los troles ilustrados 

 

Es difícil tomarse el tiempo y energía para hablar de la escoria cibernética; sin 

embargo, como estas personas contaminan a diario nuestros espacios, 

entonces, es necesario prevenirnos e identificar sus oscuras intenciones. 

En cuanto a los ideológico son variados y los hay de todos colores, más bien, 

funcionan al mejor postor, ya sea de “a”, “b”, o “c” tendencia política. 

Ahora que estamos frente a otro ciclo electoral surgen de nuevo los troles, 

pero esta vez con renovados matices, así como el pandillero que ahora no se 

tatúa para hacer sus fechorías para no delatarse, de esa misma forma los (o las) 

troles del ciberespacio evolucionan.   

En la actualidad han aprendido a evadir el algoritmo de las redes sociales; 

¿qué quiere decir eso? Es que Don Facebook y Don Twitter usan cada vez 

mejores filtros para detectar estas cuentas y luego las bloquean; por eso ahora 

usan nombres de gente común, y no más sobrenombres mitológicos como 

antes, además hoy en día escriben con ortografía aplicada y no con los yerros 

que nos tenían acostumbrados, a su vez, una de sus nuevas técnicas es crear 

grupos o foros con anticipación y, con aparente nobleza “ciudadana” inician 

sus discursos con apego y razón, pero con el tiempo van descubriendo poco a 

poco sus obtusas intenciones, que son confundir y tergiversar la información. 

Y lo más notorio es que ahora son buenos en el arte de distraer a la opinión 

pública, aprendiendo técnicas como la del silogismo. La lógica del silogismo 

en forma fácil es cuando tenemos una premisa mayor y otra menor, y ambas 

unidas forman una conclusión, la cual tiene por objeto persuadir, muchas 

veces en forma errónea creando prejuicios como valores mediáticos. Ejemplo: 

Premisa mayor (los hombres son en esencia “libres”), premisa menor (las 

mujeres no son hombres), conclusión (las mujeres no son libres). 

Otra de las nuevas técnicas es que compran dominios y crean páginas web 

propias, luego las visibilizan como blogs o periódicos serios, incluso hasta 

tienen publicidad, pero en realidad crean escenarios falsos, mienten en forma 

http://dle.rae.es/?id=XtsfEVn
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descarada y distorsionan la realidad, después comparten estos contenidos y 

generan contra propaganda en forma sofisticada. 

Lo anterior me lleva a pensar que ser trol es una tarea de tiempo completo, por 

lo tanto, hoy en día ser trol es gente asalariada. Además, trabajan en equipo y 

ya no son párvulos atarantados contestatarios como hace unos cinco años, más 

bien, ahora son profesionales que tienen nociones básicas de comunicación 

política, en otras palabras, existen escuelas de activismo trol, y por supuesto, 

agencias trol. 

 

¿Cómo detectarlos? 

Muy ilustrado podrá ser un trol, pero siempre ocultará su identidad, su rostro. 

En forma usual pondrán imágenes de muñequitas o escudos, símbolos de 

lucha e iconos que suelen generar simpatía. 

 

Defienden candidaturas y partidos, y antagonizan en forma clara con un 

“enemigo”. Es difícil que sepan debatir ideas o razón alguna, son 

fundamentalistas y dogmáticos. Su falange siempre será la ofensa y la 

discriminación. 

Utilizan foros y grupos como plataformas trol, ahí se cuelan a un principio con 

ideas nobles entre miles de usuarios, así llaman la atención y generan 
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seguidores por meses, pero en la medida que se acercan las elecciones suelen 

envenenar sus discursos y se vuelven panfletos del ciberespacio. 

¿Qué debemos hacer? 

Denunciarlos a Don Facebook y Don Twitter, luego bloquearlos; pero el mejor 

antídoto trol es procurar ser una persona culta, (quien se cultiva en buenos 

modales y ética social); esa es una actitud que debe marcar nuestra conducta 

hacia un sentido común y desarrollo, no solo en el ciberespacio, sino, en la 

vida cotidiana. 

Si leemos un enlace de algún periódico digital o blog, chequemos que este 

medio tenga personas como directores de redacción, periodistas, una dirección 

física, correo electrónico, teléfono y todo eso que nos indique que existan una 

o más personas reales, de lo contrario desechemos este sitio pues sabemos que 

nos están engañando. 

Si detectamos troles a favor de “a” o “b” político desconfiemos de estos 

servidores públicos, pues si un líder o lideresa utiliza estas técnicas, ¿qué hará 

bajo la mesa? No les demos el voto para darnos a respetar. 

Y lo más importante, entender que las redes sociales son y están diseñadas 

para hacer amigos no enemigos; estos espacios son para debatir, protestar, 

entretener, reír, vender, aprender y abrir nuevos horizontes, y no son para 

insultar ni para dar rienda suelta a los instintos animales. 

Por lo tanto, si ves perfiles desnaturalizando el sentido de la palabra “red 

social” es mejor bloquearlo y denunciarlo a través de los mecanismos 

establecidos, y evitemos cerrar nuestras propias cuentas como muchas 

personas suelen hacer. 

En conclusión, no permitamos que los troles dominen ni contaminen nuestro 

ciberespacio. 
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4 de agosto de 2017 

 

No podemos seguir comportándonos de esta manera, no podemos seguir 

discriminando a las personas por sus preferencias sexuales como si fuese una 

guía cultural normal; la marginación por identidad de género no es una 

conducta de futuro, no podemos seguir tolerando la segregación entre seres 

humanos. 

Salir del closet 

 

Soy un periodista y escritor independiente, un humanista de vocación, pero a 

la vez nací y crecí en una familia y sociedad machista como casi todo mundo; 

sin embargo, a lo largo de mi vida he llegado a la convicción de estar a favor 

del matrimonio de las personas del mismo sexo.  

Les cuento como a través de los años y décadas he cambiado mi postura al 

respecto, de ser un homofóbico a un aliado de la comunidad LGTB (lesbianas, 

gay, transexuales, bisexuales). 

Estudié mi educación básica y media en centros de estudios donde se me 

educó a asumir la “homosexualidad” como una aberración, como algo 

antinatural, anormal, y que ese tipo de orientación sexual son fenómenos 

patológicos de la sociedad. 

Sin embargo, siempre me gustó leer, y entre mis hojeadas a los libros y los 

textos de estudios de secundaria y bachillerato, inevitable, me llevaron los 

estudios a conocer los anales de la cultura occidental, la Grecia y Roma 

antigua. Los padres de la democracia, la filosofía, la ética, el deporte y sus 

preferencias sexuales. Entonces, por ahí había algo de la academia que no 

cuadraba con la moral contemporánea. 

Pero la espiral del silencio me llevaba a la jerga de todos los machistas, a 

burlarnos de “los maricones”, y hacer bromas, a molestar a quienes eran 

amanerados, o a quienes tuviesen preferencias marcadas por su mismo sexo. 

Podría asegurar que hoy en día esa tendencia no ha cambiado mucho a nivel 

social. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Espiral_del_silencio
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La primera vez que tomé la reflexión en forma humana y seria fue en mi 

adolescencia, cuando supe que mi hermano mayor tenía preferencia sexual 

hacia su mismo sexo. 

Pocos años después recuerdo que tomaba cerveza entre amigos y vecinos 

cuando uno de estos, bien lanzado, me molestó al respecto (por la sexualidad 

de mi hermano), y yo muy machista le tiré el líquido del vaso a su persona y 

se armó semejante bronca… como me arrepiento de eso. Por la cerveza 

derramada. 

Asumí entonces que quería y amaba a mi hermano más allá de su preferencia 

sexual, asumí que las convenciones sociales tradicionales eran contrarias a los 

valores universales, y por supuesto, entendí que la iglesia y la religión son 

artilugios humanos y como tales son imperfectos. Ahora sé que solo el tiempo 

la historia y la evolución humana nos podrían hacer llegar a niveles más 

incluyentes. 

No podría excluir de la mesa familiar a mi hermano por sus preferencias 

sexuales, no podría verlo como una persona de segunda categoría… jamás. No 

podría ser escritor y publicar libros para jóvenes sino asumiera la equidad 

entre las personas. 

A lo largo de mi proceso universitario conocí a compañeros con gustos y 

tendencias a su mismo sexo, tanto mujeres como hombres, hacíamos trabajos 

ex aula, compartíamos angustias por pasar los exámenes, así como los 

conexos de la vida universitaria, y yo a su vez aprendiendo a ser más gente, 

tanto por el valor de amar a un hermano como el sentir de una amistad sincera. 

Por desgracia nunca tuve una educación inclusiva hacia las minorías, eso lo 

fui aprendiendo poco a poco, tratando de imaginar lo difícil que sería estar 

soportando toda la discriminación que sufrió mi hermano y muchas otras 

buenas amistades que tengo. 

 

Matrimonio entre el mismo sexo 

Pasé muchos años creyendo en la voz popular: “cada quien hace de 

su jarrón un florero”, como si fuese eso suficiente para considerarme una 

persona "inclusiva"; sin embargo, el matrimonio entre personas del mismo 
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sexo es y seguirá siendo un tabú. Los periodistas no hablan al respecto, las 

conversaciones entre amistades de ambos sexos tampoco tocan ese tema, y 

mucho menos se atreve la clase política. 

Nadie quiere salir del closet por miedo a ser salpicado por comentarios de 

doble moral al respecto, los medios de comunicación temen perder publicidad, 

los políticos votos y entre colegas periodistas se tiene pavor a que se cuestione 

la virilidad de quien mencione el tema. 

 

Imagen de Julio César González y tomada del periódico El Tiempo 

 

Por suerte soy independiente y no dependo de editor alguno y, además, al ser 

un hijo del Alma Mater no temo tampoco ser excomulgado por Francisco o el 

hermano Toby, tampoco me importa que me discriminen amigos o vecinos, 

porque mi hermano me enseñó con su ejemplo a ser una persona valiente, es 

decir, a defender con convicción las ideas, siempre y cuando lo haga con 

respeto y sin agredir a otras personas. 

Mi hermano y amistades quienes han tomado la valiente decisión de 

declararse diferentes en sus preferencias sexuales, es decir, salir del closet, aun 

a sabiendas que serán discriminados, no son ningunas aberraciones naturales o 

fenómenos como suelen calificarles. Son personas que luchan y viven en 

pareja, hacen patrimonio y tienen derechos legales y conyugales, como el 

derecho greco-romano del que tanto alardeamos tener, por pertenecer a una 

cultura occidental civilizada, porque guardamos esos principios filosóficos; 

http://matadorcartoons.blogspot.com/
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sin embargo, con la comunidad LGTB solamente somos civilizados del diente 

al labio. 

Los espartanos temidos guerreros tenían peculiares gustos sexuales, los 

mismos quienes defendieron aguerridos el paso de las Termópilas ante los 

“bárbaros” persas. 

En fin, más allá de los conceptos morales victorianos o católico-cristianos, no 

podemos seguir llamándonos sociedades civilizadas si nuestras leyes siguen 

siendo discriminativas.  

Debemos permitir que las personas del mismo sexo se casen para que sus 

trámites notariales gocen de los mismos derechos que todas las personas, de lo 

contrario seguirán siendo ciudadanos de segunda, y eso no es correcto. 

Por lo tanto, le pido disculpas a mi hermano mayor por no haber escrito esto 

antes, por el cobarde temor de creer que las salpicaduras de las habladurías 

pudiesen afectar mis estereotipos y el temor al qué dirán.  
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9 de septiembre de 2017 

Los Faroles de Ataco y la sopa de piedra 

 

El jueves pasado fui al municipio de Ataco a cubrir la tradición conocida 

como: “Los Farolitos”, que consiste en que los lugareños forjan unos cubos 

con tablitas de madera forrándolos con papel celofán de colores y al colocarles 

una candela por dentro simulan un farol… eso es todo y ya. Hacen miles de 

ellos y adornan el casco urbano cada 7 de septiembre, haciendo de esto un 

patrimonio cultural intangible. 

 

Ataco es un municipio cafetero, productor de los mejores cafés del mundo, 

pero cuando a finales de siglo pasado se derrumbó el precio del grano a nivel 

internacional la crisis y la pobreza azoló el lugar, así como muchas zonas de la 

región. Entonces hubo un alcalde visionario que le apostó al turismo. A más 

de quince años después afirmamos que, sí en efecto, tuvo éxito. 

Cuando llegué eran las 5 de la tarde y ya no se podía entrar con automotor al 

municipio de lo atestado que estaba, solo al mostrar nuestras credenciales de 

periodistas pudimos ingresar con vehículo. Los buses que llevan a los turistas 

formaban una fila de más de un kilómetro contiguo a la carretera, y desde que 

ingresé me di cuenta que todo era comercio, desarrollo local y creatividad. 

https://4.bp.blogspot.com/-nMjxxzBRzDc/WbSQ7jTXWrI/AAAAAAAAEq4/0IZGIIIUJ2YT-oX4RHG0VDjQ478tsIzdgCLcBGAs/s1600/20170907_192000.jpg
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Las aceras peatonales son de piedra laja, las calles con un empedrado 

impecable, las fachadas de las casas con colores vivos, estructuras coloniales 

restauradas, y sobre todo, servicios toilette para no pasar ninguna penuria. 

Todo me indicó que había organización. 

Por ahí vi que caminaba el fiscal de la república, al otro lado de la calle la 

embajadora de EEUU, quien sabe que otras figuras andaban, lo que sí sé es 

que la actividad humana mostraba sus mejores matices a favor del 

emprendimiento de las personas. 

A eso de las 8 pm, a la mejor hora del agasajo tradicional; qué creen… 

empezó a llover como solo en el trópico lo hace, el aguacero fue implacable, e 

incluso, la banda y el espectáculo de la tarima frente al ayuntamiento se 

suspendió por el chaparrón. Eso sí, solo duró menos de media hora el aluvión, 

luego no sé ni cómo la gente estaba seca y continuaba en el deleite. 

Todos los faroles se mojaron y casi ni uno encendió de nuevo, el agua había 

hecho de las suyas, sin embargo, eso fue lo de menos, ya que la gente estaba 

allí, y no se iba a ir nadie por un montón de farolitos inservibles, entonces 

pensé inevitable en la conocida historia de “la sopa de piedra”, que contamos 

los montañistas. 

 

Cuando un viajero desconocido 

llegó a una aldea y nadie le ofreció 

comida, les dijo a los desconfiados 

habitantes que les enseñaría a 

hacer “sopa de piedra”, entonces 

tomó dos tetuntes de sus mismas 

calles y las vertió en una olla con 

agua, al ver esto los curiosos 

vecinos empezaron a salir y 

quisieron colaborar con el forastero, ofreciéndole todo tipo de verduras y 

especies, luego de que hirviera el cazo el señor sacó las piedras y las botó 

ofreciendo a los incrédulos la mejor sopa de verduras bajo una noche 

inclemente invernal. 

 

https://1.bp.blogspot.com/--bOEevZkAXU/WbSRYgYMYGI/AAAAAAAAEq8/v-LDIMzqzJcPV_wS1noIFi9LqVA7F3kbQCLcBGAs/s1600/20170907_204603.jpg
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La misa y procesión sin farolitos terminó, el grupo de chicas bailarinas 

también finalizó, y la noche se hizo madrugada. Había tantos autos y gente en 

el municipio de Ataco que tardamos más de dos horas en lograr salir a la 

carretera, era una distancia de menos de dos kilómetros, mientras tanto me 

quedé tomando sopa de piedra y, por supuesto, acompañada con dos cervezas. 

Les comparto estas imágenes tomadas con mi teléfono, (las profesionales se 

las debo pues la agencia pagó por ellas y su exclusividad, ustedes sabrán cómo 

funciona eso). Después de todo la noticia no son los faroles, sino, el 

acontecimiento es la actividad humana, la gente con toda su creatividad y 

astucia comercial. 

 
Douglas cobra un dólar por una foto con su pitón de Rwanda (África), a su vez 

promociona su serpentario que tiene en Juayua, municipio cercano a Ataco. 

 

 
El festival gastronómico no podía hacer falta. 
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El diablo de la feria. 

 

 
Alondra una estatua viva haciendo su número. 

 

 
Doña Guadalupe palmeando pupusas. 
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Una familia rural ganándose un dinero extra. 

  



358 

 

25 de noviembre de 2017 

Nayib y la UES 

 

Como ustedes saben conduzco un programa de radio en la Universidad de El 

Salvador, y como la UES estuvo en el ojo del huracán en las redes sociales la 

semana pasada por la visita de Nayib Bukele, muchos me preguntan: ¿Qué 

pienso al respecto? Acá les comparto mis comentarios. 

Primero me gustaría aclarar que no soy empleado de la UES, solo llego como 

voluntario a conducir un programa semanal de radio todos los martes (ad-

honorem), soy un periodista independiente y además no me inmiscuyo en la 

política interna universitaria, al menos desde hace más de 16 años cuando dejé 

de ser secretario de comunicaciones de la AGEUS (Asociación General de 

Estudiantes Universitarios Salvadoreños). 

Dicho lo anterior, opino que a lo largo de la historia siempre llegan los 

candidatos y funcionarios a la universidad a buscar legitimidad con la 

juventud estudiantil, así lo hizo Francisco Flores, Mauricio Funes, Salvador 

Sánchez Cerén, y ahora el joven alcalde Nayib Bukele. lo cual está bien pues 

están en su derecho y prerrogativa. 

Este pasado jueves 23 de noviembre fui a la “plaza roja” frente a la Facultad 

de Jurisprudencia (como se le suele decir a ese lugar en el caló universitario), 

al escucharlo, y espero que me perdonen sus jóvenes seguidores, pero lo que 

oí fue más de lo mismo: 
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―He venido por los estudiantes, soy su esperanza…  juntos construiremos un 

mejor país… los enemigos de El Salvador son fulanos y menganos  … yo soy 

el paladín, los demás son ladrones... vamos a cambiar el rumbo…  los 

hospitales no sirven…  tampoco sirven los gobernantes, etcétera, etcétera 

etcétera. 

Dijo lo que todos ya sabemos, un guion trillado, más de lo que replican los 

troles cibernéticos en las redes sociales. Dijo lo mismo que pregonan todos los 

políticos que llegan al campus, lo único que con los detalles de la coyuntura; 

atacó a su competencia, pero no mencionó lo que podría hacer, ninguna 

propuesta concreta, ninguna. 

Don Armando Bukele hace 18 años dijo una vez cuando él era miembro de la 

Asamblea General Universitaria por parte de la facultad de química y 

farmacia:  

―Yo no vengo a la universidad a quitarle ni a aprovecharme de ella   ―eso lo 

decía mientras un grupo de estudiantes hablábamos con él tratando de 

convencerlo para que fuera candidato a la rectoría del Alma Mater para 

competir contra la Dra. María Isabel Rodríguez. Por su puesto no aceptó, 

explicándonos que ella sería una buena rectora, y que él no quería generar 

discordia entre la comunidad universitaria. 

Teniendo en cuenta que el joven aspirante a presidente no será el último que 

llegue al campus, le digo no solo a él, sino a los demás que lleguen en el 

futuro: “Si visitan la UES sería bueno que se comprometieran de verdad con 

los estudiantes, y no a repetir lo que todos dicen, no ataquen y mejor 

propongan. Pero si llegan, así como el alcalde, está bien, es su derecho 

vociferar como les plazca, pero no esperen que solo porque llenan la plaza 

roja han superado la prueba de estar en la UES y salir exitosos, no es así”. 

Por si no se les ocurre qué proponer les dejo unas cuantas ideas, no tan 

nuevas, pero sería bueno que las hicieran: 

- Las estudiantes necesitan guarderías infantiles para evitar que deserten de 

sus actividades académicas por ser buenas madres. 

- El estudiantado necesita un paso seguro entre el centro de la ciudad y el 

campus. 
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- Unos cuantos albergues para los estudiantes que viajan de zonas rurales a la 

ciudad sería una excelente propuesta. 

- Un mejor presupuesto universitario. Así como llegó a ofrecer Funes y Cerén; 

y de paso no lo cumplieron. 

- Crear leyes que vinculen de forma directa a la empresa privada con pasantías 

de estudiantes, y que estas fuesen remuneradas. 

- Que todas las universidades privadas tengan consejos superiores 

universitarios con participación de los estudiantes, así como la UES, para 

involucrar a la juventud en su mismo desarrollo académico. 

Sólo ahí les dejo unas cuantas para que estén entretenidos. Y, por cierto, sería 

bueno que pagara el alcalde su ingreso cuando entro a la universidad, pues me 

dicen los custodios que ahí le tienen guardado el ticket que cancelamos todas 

las personas que ingresamos al campus en vehículo; no sé porque él no lo 

hizo… 

 

Nota: Yo invitaría al alcalde a una de mis entrevistas los martes por la tarde, pero sé de 

antemano que es probable que no llegue, pues supongo que él solo asiste, así como todos 

los aspirantes a presidente, a medios de comunicación donde paga su propia publicidad 

para asegurarse de no tener preguntas incomodas, que por seguro yo sí se las haré, no 

porque me caiga mal, sino porque es la naturaleza de mi profesión hacerlas, y además las 

haría… porque esta es la “U”.  
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22 de diciembre 2017 

Elecciones, corrupción y políticos 

 

La crisis de credibilidad de la clase política se debe a múltiples factores, sin 

embargo, me gustaría ser específico y hablar de la práctica de “la corrupción” 

de los líderes; sí, esos mismos quienes solicitan nuestra confianza, nuestro 

voto a la hora de las elecciones abiertas. 

La clase política tiene un tendón de Aquiles que es: el financiamiento de las 

campañas electorales. Se sabe que los procesos proselitistas tienen un costo, y 

es bien conocido que las elecciones se ganan con dinero; dinero que sirve para 

comprar espacios publicitarios, establecer alianzas y pagar costosos servicios 

de mercadeo político (asesores, sondeos de opinión y estudios de 

neuromárquetin). 

¿De dónde sale el dinero que paga las campañas electorales? Esa es una 

nebulosa que no permite a la democracia caminar con claridad. Veamos 

algunos casos: 

Odebrecht era una empresa constructora brasileña que fue desenmascarada por 

el Departamento Justicia de los Estados Unidos, como una organización que 

practicaba el soborno a diferentes candidatos y gobiernos en todo el mundo 

para obtener jugosos contratos de construcción; después que fuera expuesto 

su modus operandi, generó un escándalo mundial que repercutió, y lo continúa 

haciendo, con la destitución de presidentes, vicepresidentes, ministros, 

diputados y senadores, en toda Latinoamérica. 
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En Ecuador se acaba condenar a cárcel al vicepresidente Jorge Glas; en Brasil, 

el carismático ex presidente Lula da Silva ha sido también condenado a 10 

años de cárcel; Alejandro Toledo, ex presidente de Perú, está tras las rejas 

debido a su relación fraudulenta con Odebrecht; en Colombia, el ex senador, 

Otto Bula, de igual forma guarda prisión por recibir sobornos de esta empresa, 

salpicando seriamente el financiamiento de la campaña electoral del actual 

presidente Santos. 

Bajo la lupa se encuentran: el ex presidente de Panamá Ricardo Martinelli, el 

actual presidente de México Enrique Peña Nieto, funcionarios del ex 

presidente Otto Pérez Molina de Guatemala, incluso, el ex presidente 

salvadoreño Mauricio Funes también es señalado en forma indirecta porque 

Odebrecht aportó 1.5 millones de dólares en concepto de servicios cancelados 

a su asesor de márquetin político Joao Santana. (Dichos casos son publicados 

por "BBC mundo"). 

La lista de financiamiento de campañas electorales de esta empresa 

constructora brasileña es larga, e involucra otros casos en Argentina, Perú, 

República Dominicana, Angola, y por supuesto, no podía hacer falta 

Venezuela. 

Pero el financiamiento de campañas no solo se limita a sobornos por parte de 

empresas que buscan favores para obtener contratos o licitaciones, también los 

narcotraficantes están prestos a dar dinero para el apoyo a ciertos candidatos 

en función de obtener futuros favores de los gobernantes. 

Entre los casos sonados de este tipo les puedo mencionar lo que recién sale a 

la luz pública en Honduras. El periódico The New York Time revela el pasado 

mes de octubre que una agrupación ilícita sobornó al ex presidente Porfirio 

Lobo y según la investigación publicada, dichos fondos sirvieron para la 

campaña electoral donde ganó hace cinco años el actual presidente Juan 

Orlando Hernández. 

El Libro “Narcotráfico, Financiación Política y Corrupción” escrito por el 

colombiano Fernando Cepeda Ulloa, devela como el dinero del hampa 

financia las campañas a todo nivel. 

 

 

https://www.bbc.com/mundo/noticias-38410759
https://www.bbc.com/mundo/noticias-38410759
https://books.google.com.sv/books?id=v1qLBQAAQBAJ&pg=PA97&lpg=PA97&dq=soborno+campa%C3%B1a+narcotrafico&source=bl&ots=j2A6BNCyPC&sig=PH2XLUAAfbo4Z683_KIfU-NSKfw&hl=es&sa=X&ved=0ahUKEwjuhrqI3Z7YAhUBdyYKHef_CKoQ6AEIVTAH#v=onepage&q=soborno%20campa%C3%B1a%20narcotrafico&f=false
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Fernando Cepeda Ulloa, doctor en Derecho y Ciencias Políticas del New School For Social 

Research de New York, expresa las razones sobre el fenómeno de corrupción que se 

presenta actualmente en Colombia y otros países del mundo. 

 

Para concluir me gustaría dejar algunas preguntas abiertas para la reflexión de 

cada quien: 

¿De dónde obtiene el dinero para la campaña el partido o candidato de mi 

preferencia? 

Si sabemos que la corrupción es el flagelo que golpea en forma severa la paz, 

el bienestar y el desarrollo del país, pregunto: ¿Estoy dispuesto a dar mi voto a 

él o ella (candidato de mi simpatía) si se niega a auditar sus fondos de 

campaña antes de las elecciones? 

¿En verdad necesita mi candidato o partido gastar tanto en campaña para 

obtener mi voto? 

¿Podría existir una ley en el futuro que prohíba a los políticos comprar 

espacios publicitarios para pedir mi voto? 

¿Acaso en la segunda década del siglo XXI el tema de la democracia está 

resuelto, incluso, para los países desarrollados? 

https://www.youtube.com/watch?v=3xMOWmf0muk&feature=emb_logo
https://www.youtube.com/watch?v=3xMOWmf0muk&feature=emb_logo
https://www.youtube.com/watch?v=3xMOWmf0muk&feature=emb_logo
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Juan Marcos Flores hijo del difunto ex presidente salvadoreño Francisco Flores, en una 

entrevista publicada por El Diario de Hoy el 20 junio de 2016, acepta que el dinero por el 

cual se acusó a su padre por enriquecimiento ilícito y lavado de dinero, sirvió para 

financiar la campaña proselitista de su mismo partido ARENA, donde resultó vencedor 

Antonio Saca, quien guarda prisión por otros casos de corrupción. 
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27 de diciembre de 2017 

Romero, Roque y el Mago  

 

Hay tres personajes que marcan nuestra salvadoreñidad, por ellos somos 

conocidos en el mundo. Uno, es la voz de los sin voz; el otro, un pobrecito 

poeta que era él; y el tercero, fue quien patentó “la culebrita macheteada” en el 

balompié mundial. 

El Beato Monseñor Arnulfo Romero, el escritor Roque Dalton y el futbolista 

Jorge “el Mágico” González, son íconos de este paisito que es conocido como 

El Salvador; lugar de contrastes, de alegrías y tristezas, de riquezas y 

pobrezas, de excelsos paisajes, pero también de escenas dantescas. 

 

 

 

El beato Romero pronto será canonizado, las obras de Roque son obligatorias 

en las universidades del mundo donde estudian literatura universal y, por su 

parte, el “Mago” es miembro del selecto “Salón de la Fama del Fútbol” 
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mundial. Los tres tienen como común denominador su humildad, entrega y 

pasión a la causa, pero sobre todo su alto nivel de humanismo.  

Por desgracia, los dos primeros fueron asesinados en circunstancias aún no 

esclarecidas y, en el peor caso, el de Roque sin conocer dónde están sus restos. 

Casos típicos de la injusticia salvadoreña.  

Los tres a su manera nos dejan un alto legado de espiritualidad, lucha épica, 

alegría y esperanza; a la vez, tristezas, decepciones, la imperfección humana y 

la crueldad de un mundo que no los supo comprender en su momento. 

Sin duda este trío marca nuestra cultura, dejándonos un mensaje intangible a 

través del carácter de cada uno de ellos, que hasta de más está decir que son 

parte de la realidad e identidad salvadoreña. 
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14 de enero de 2018 

Desde tu hoyo de mierda 

 

La versión del Calígula americano, Donald Trump, investido como presidente 

de los estadounidenses nos llamó ayer 13 de enero como ya sabemos: “un 

hoyo de mierda”.  

No sé si enojarme, indignarme o agradecerle, esto último porque expone al ojo 

del mundo lo injusto que es la cancelación del TPS y promulgación de demás 

leyes anti migratorias (incluyendo separar a las madres de sus hijos). 

Imagínense…  la separación de miles de familias y la incertidumbre 

económica que genera en el país el escenario de una deportación masiva; y no 

menos, el golpe a la dignidad nacional. 

La salvadoreñidad nunca había estado tan mal; por un lado, nos enfrentamos a 

la injusticia social que muerde el pie del descalzo, a la clase política corrupta 

nacional que corroe la oxidada estructura social, y para colmo, en el exterior el 

megalómano de Donald Trump que con un plumazo de águila calva cancela el 

TPS y nos llama “un hoyo de mierda”. 

 

https://en.wikipedia.org/wiki/Temporary_protected_status
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Espero sea el fondo y que tomemos lección en la peor forma socrática de 

aprender a base de insultos e injurias. Hasta cuándo tenemos que soportar para 

entender que debemos unirnos, no para defendernos del aprendiz a dictador de 

Donald Trump, sino, para no vernos expuestos a estar al borde del precipicio. 

Hace casi un siglo Centroamérica se unió, quizá la única vez, cuando el 

filibustero William Walker invadió el istmo con intención de conquistarnos; él 

era un sureño estadounidense con ideas de supremacía blanca que logró 

convencer a una serie de banqueros norteamericanos para que financiaran su 

torpe empresa, que era anexarnos al imperio; ahora en el año 2018 en esa 

misma línea ideológica el filibustero Trump nos da una patada en el trasero. 

Aún tengo la esperanza que formemos un frente unido, no contra un burro 

cargado de pisto que despotrica contra nuestra dignidad; más bien, una unión 

que nos lleve al desarrollo para no vernos nunca jamás en la boca de un torpe 

tirano como es Donald Trump. 

  

https://es.wikipedia.org/wiki/William_Walker
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2018 

28 de enero de 2018 

1932. El origen del conflicto 

 

Hace 86 años, el gobierno del General Maximiliano Hernández Martínez 

ejecutó a más de 30 mil personas en la zona occidental del país, en su mayoría 

de los pueblos originarios, así como a una incipiente clase obrera de corte 

izquierdistas en las zonas urbanas.  

La historia es bien conocida y cada quien tiene su propia lectura de los hechos; 

sin embargo, a pesar que existen estudios serios al respecto gran parte de la 

memoria colectiva es de carácter anecdótica y poco objetiva. 

Se afirma que fue el inicio del conflicto civil salvadoreño y el asentamiento de 

las dictaduras militares que se mantuvieron en el poder hasta los años 80. Pero 

más que eso fue el rompimiento de la identidad indígena salvadoreña y por 

ende una perdida cultural nacional.  

Por eso considero importante desmitificar muchas versiones y ver los sucesos 

del 32 con óptica ecuánime, haciendo un acercamiento más fiel a la verdad. 

 
Nicolás Sánchez miembro del Movimiento de Unificación Indígena de Nahuizalco 

(MUINA), nos comparte su punto de vista de cómo afectó la masacre de 1932 en la cultura 

y vida cotidiana de los pueblos indígenas. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Maximiliano_Hern%C3%A1ndez_Mart%C3%ADnez
https://www.youtube.com/watch?v=1UcL2jTuJ5Q&feature=emb_logo
https://www.youtube.com/watch?v=1UcL2jTuJ5Q&feature=emb_logo
https://www.youtube.com/watch?v=1UcL2jTuJ5Q&feature=emb_logo
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Por desgracia este tipo de exposiciones o reportajes no pueden ser escuetos, 

pero trataremos en lo posible de reducir el texto para una fácil y didáctica 

lectura. 

Haciendo un contexto general de la época, lo primero que destacamos a nivel 

internacional es la revolución rusa en 1917 (génesis de la creación de la Unión 

de Repúblicas Socialistas Soviéticas URSS). El comunismo extendía entonces 

en la década de 1920 su influencia a través del surgimiento de los partidos 

comunistas de cada país, El Salvador no fue la excepción.  

Además, fue un periodo difícil, pues las economías mundiales estaban 

golpeadas por “la gran depresión” en EEUU en 1929, por lo tanto, los 

levantamientos y crisis sociales estaban a la orden del día en todo el mundo.    

A este momento de la historia universal se le conoció como “periodo entre 

guerras”, las potencias mundiales se preparaban para un nuevo conflicto 

armado de grandes proporciones; de ahí que las castas militares tomaran en 

algunos países fuerza y poder político: Mussolini en Italia, Franco en España, 

Tojo en Japón, Hitler en Alemania; Latinoamérica no fue la excepción y El 

Salvador también tuvo su “hombre fuerte”, quien fue el General Maximiliano 

Hernández Martínez. 

La depresión económica, la geopolítica previa a la segunda guerra mundial, el 

empuje del comunismo a nivel internacional y, por último, pero no menos 

influyentes las ideas del determinismo racial motivadas por las teorías del 

darwinismo social que justificaban a muchos gobiernos e intelectuales del 

mundo el exterminio de los pueblos originarios y minorías étnicas.  

Todos estos en resumen eran los factores externos que condujeron a uno de los 

genocidios más significativos del siglo XX en El Salvador, la masacre 

indígena de 1932 en la zona occidental del país, en específico en la otrora 

provincia colonial de Sonsonate. 

Al respecto a la política interna podemos mencionar que la reforma liberal 

impulsada a finales del siglo XIX (1871-1890) cobraba su factura social con el 

devenir de los años, es decir, al desproteger los derechos de los pueblos 

originarios, ya que dichas reformas extinguieron los ejidos (tierras comunales) 

y la iglesia católica perdió gran parte de su influencia sobre estos sectores al 

constituirse un Estado laico (tomando en cuenta que el clero apaciguó a lo 

https://es.wikipedia.org/wiki/Uni%C3%B3n_Sovi%C3%A9tica
https://es.wikipedia.org/wiki/Gran_Depresi%C3%B3n
http://06darwinismosocial.blogspot.com/2009/04/21-determinismo-racial.html
https://revistas.ucr.ac.cr/index.php/dialogos/article/view/31311


371 

 

largo de la ocupación española, periodo colonial, a las masas de los pueblos 

originarios). La iglesia siempre jugó el rol de ser la institución intermediaria 

entre los originarios americanos con los invasores conquistadores. 

Al separar a la iglesia católica de las funciones que le competían por tradición, 

como: la educación, la resolución de conflictos étnicos y adjudicación 

(administración) de las tierras ejidales, se rompió el vínculo entre Estado y 

pueblos originarios, lo que llevó a un claro desbalance a favor de la clase 

domínate criolla, quienes ostentaban el poder político desde la independencia 

centroamericana. 

No es el objetivo de este análisis hacer un recuento de los acontecimientos o 

detallar los hechos, pues ya hay investigaciones serias al respecto, hay 

documentos que exponen al detalle lo cruel que fueron los sucesos, de cómo 

se masacró a tanta gente y cómo el desborde del alzamiento atropelló a civiles 

que se vieron entre los dos sectores. No debemos negar que existió una clase 

media que pagó por los platos rotos en el occidente del país, por así decirse, 

pues muchos pequeños comerciantes se vieron afectados por los saqueos que 

el desborde de la inconformidad campesina provocó. 

 

Comunismo y pueblos originarios 

Centrando la discusión de la relación particular entre el movimiento indígena 

y el partido comunista con sus consecuencias culturales en la sociedad 

salvadoreña podemos decir que, según el antropólogo Carlos Lara en el 

documental “La Negación Indígena 1932” producido en el año 2007 por 

audiovisuales de la UCA (Universidad Centroamericana José Simeón Cañas), 

nos dice el académico: “La cuestión (relación) del partido comunista con el 

movimiento indígena se ha sobrevalorado, no negaría que sí hubo una 

influencia, pero fue una influencia mínima, en realidad fue un movimiento 

(levantamiento indígena) de carácter autónomo que tenía que ver con los 

conflictos étnicos que se desarrollaban en las diferentes localidades del país”. 

A lo que Carlos Lara se refiere a “conflictos étnicos” es la discriminación 

racial que la constitución alentaba, que era propia de la coyuntura y la tenencia 

de las tierras “del común” o “comunales”, que también la misma constitución 

(de corte liberal) abolía, llevando al tope la conflictividad de los pueblos 
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originarios con las autoridades de la república, más allá de la tendencia 

comunista de la época y la geopolítica de las guerras mundiales. 

 
Carlos Lara (antropólogo) 

 

Los conceptos de “comunismo” con “tierras comunales”, o “alcalde del 

común” (quien era la autoridad indígena) se traslaparon, las palabras se 

parecían y generó confusión. A nivel general se hizo la relación automática 

entre pueblos originarios y comunismo.  

Tomando en cuenta que en ese momento dominaba una sociedad criolla 

liberal que tenía por identidad nacional “el anticomunismo”; por lo tanto, se 

marcó de inmediato el estereotipo de ver a los pueblos originarios como 

enemigos y, de igual forma, todas sus expresiones culturales: idioma, vestido, 

costumbres, música y demás tradiciones.   

Entonces, el abuso jurídico no se hizo esperar, aprovechando los terratenientes 

criollos para apropiarse de las tierras indígenas que aún les pertenecían desde 

épocas ancestrales. 

 

 

Pío Quinto tenía 3 años 

cuando sucedió la masacre 

indígena de 1932 hace 86 

años, él narra los sucesos 

que le contó su padre, quien 

se salvó de dicha matanza. 

 

https://www.youtube.com/watch?v=9DSFMyeVbGY&feature=emb_logo
https://www.youtube.com/watch?v=9DSFMyeVbGY&feature=emb_logo
https://www.youtube.com/watch?v=9DSFMyeVbGY&feature=emb_logo
https://www.youtube.com/watch?v=9DSFMyeVbGY&feature=emb_logo
https://www.youtube.com/watch?v=9DSFMyeVbGY&feature=emb_logo
https://www.youtube.com/watch?v=9DSFMyeVbGY&feature=emb_logo
https://3.bp.blogspot.com/-xOhK0DBNadA/Wm4-_EpFqyI/AAAAAAAAE7Y/7yYp_6ihsL8cZD-YVU_f7RK1-e6jiA1yQCLcBGAs/s1600/carlos+lara.jpg
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Al final, el ejército salvadoreño al mando del célebre general Maximiliano 

Hernández Martínez inició su represión ejecutando a los principales líderes del 

alzamiento: Farabundo Martí del Partido Comunista y los estudiantes 

universitarios Alfonso Luna y Mario Zapata. Por parte de los Izalcos, de 

Sonsonate, se llevó a la horca a Feliciano Ama que era el Alcalde del Común, 

quien según Carlos Lara tenía como principal objetivo revertir las 

expropiaciones de tierras comunales a los dueños originarios, más que 

imponer como régimen las ideologías comunistas o socialistas. 

Si bien es cierto existen investigaciones serias al respecto e intelectuales de 

renombre tanto nacionales e internacionales que retoman el tema de la 

masacre de 1932, aún se mantiene un nivel de reserva social sobre los 

verdaderos acontecimientos durante el levantamiento indígena. 

El fantasma del comunismo aun blandea la opinión pública y a pesar que la 

guerra fría terminó hace más de 25 años, al parecer mantener vivo este 

espectro significa un tipo de terrorismo mediático que favorece a las clases 

dominantes. 

 

Universidad de Columbia. Nueva York 

El pasado 9 de diciembre de 2017 el Instituto de Derechos Humanos de la 

Universidad de Columbia de Nueva York, en la conferencia anual que realiza 

para visibilizar los atropellos históricos a nivel mundial retoma la masacre 

indígena de 1932, como un suceso histórico de relevancia para la humanidad.  

Intelectuales, académicos e investigadores sociales de renombre exponen y 

relatan sus puntos de vista; para el caso el año pasado el tema fue la masacre 

indígena de 1932. 

El genocidio armenio ejecutado por el Imperio Otomano durante la primera 

guerra mundial y el holocausto judío realizado por los alemanes en la segunda 

guerra mundial no tienen mayor diferencia a la masacre de 1932, debido a que 

el exterminio étnico era el principal motivo de acción, justificado por el “bien 

mayor” hacia la patria, como política de desarrollo del país homogéneo. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Feliciano_Ama
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El determinismo racial hizo que toda razón jurídica fuese insuficiente para 

impedir los hechos. La opinión pública “ilustrada” se hizo de la vista gorda 

mientras el ejército masacraba a las comunidades de los pueblos originarios, 

terminando de usurpar sus tierras y poderes autónomos. 

En 1932 el liberalismo salvadoreño estaba en una franca crisis política y ante 

el vacío de poder los militares lo toman bajo la avenía de los grupos 

conservadores; de ahí la explicación racional del golpe de Estado propinado 

por Martínez a Arturo Araujo. 

Los tres relatores que formaron parte de la conferencia en Nueva York el 

pasado diciembre fueron:  

Erik Ching profesor de la Universidad Furman de Carolina del Sur, autor de 

los libros “Autoritarismo, El Salvador” e “Historia de las Guerras Civiles en 

El Salvador”; quien a través de su trabajo investigativo logra develar por 

medio de una serie de testimonios opiniones divergentes al genocidio, al final 

el lector se forma una idea objetiva de los hechos del 32. 

La lingüista Ebany Dohle de la Universidad de Londres investiga cómo se 

configura los procesos de categorización semántica, léxica y cognitiva, así 

como la formación de identidad indígena, demostrando que la masacre del 32 

tuvo un impacto negativo en la identidad, cultura y lenguaje de los pueblos 

originarios en El Salvador. 

 

Héctor Lindo Fuentes profesor de la Universidad de Fordham (también de 

Nueva York), quien se especializa en historia salvadoreña, autor de los libros: 

“Recordando una Masacre en El Salvador” y “Mentes Modernizadoras en El 

Salvador”; él nos habló en su relatoría cómo el discurso político que diferentes 

líderes evocan los hechos del 32 es parte de su ideario de dominación y cómo 

es asumida la masacre en la identidad nacional.         

https://es.wikipedia.org/wiki/Arturo_Araujo
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Nicolás Sánchez nos define la espiritualidad de los pueblos originarios versus la 

espiritualidad occidental. 

 

En conclusión: el modelo (ahora neo-liberal) del Estado salvadoreño no 

contempla la restauración de los derechos perdidos de los pueblos originarios, 

no contempla la devolución de sus tierras que es el principio del conflicto, y 

mucho menos considera la concesión de autonomías territoriales a los 

indígenas salvadoreños. 

El periódico digital “El Liberal”, en octubre de 

2018, ensalza la noticia del arranque de 

campaña del partido de derecha ARENA, en el 

Municipio de Izalco, lugar icónico del 

levantamiento indígena donde el gobierno de 

Martínez en 1932 ejerció mayor represión, 

donde los pueblos originarios sufrieron la 

mayor parte de la masacre. Ahora es el lugar 

donde por tradición dicho partido inicia 

siempre sus campañas electorales. 

https://www.youtube.com/watch?time_continue=3&v=-pcW_llnc6g&feature=emb_logo
https://www.youtube.com/watch?time_continue=3&v=-pcW_llnc6g&feature=emb_logo
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El retorno a las concesiones de las tierras comunales o cualquier figura similar 

sería un sacrilegio, no solo para los actuales grupos hegemónicos de poder, 

sino, para la clase política “revolucionaria” de la izquierda salvadoreña, y lo 

digo con propiedad pues este tipo de propuestas está ausente en el discurso 

político tanto del FMLN (Frente Farabundo Martí para la Liberación 

Nacional) como el de Nayib Bukele, el joven alcalde aspirante a presidente 

que suele agenciarse la voz de la izquierda tradicional. 

 

 

Reseña previa del Dr. Luis Melgar Brizuela en el programa de radio Sentido Común 

transmitido desde la Ciudad Universitaria, sobre: Académicos e intelectuales hablan de la 

masacre de 1932 en la Universidad de Columbia, Nueva York. 2 de noviembre de 2017. 

  

https://youtu.be/hjFirs3aZUI
https://youtu.be/hjFirs3aZUI
https://youtu.be/hjFirs3aZUI
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7 de marzo de 2018 

La política y la planta que pierde 

 

Toda tradición oral tiene una razón de ser, la antropología nos dice que las 

leyendas, fabulas y mitos provienen de enseñanzas antiguas que se transmiten 

por generaciones a través de historias fantásticas que se cuentan de boca en 

boca. 

Son metáforas que llevan saberes intrínsecos, por ejemplo “la siguanaba”, 

quien es la bruja que hace el mal a los hombres acosadores de mujeres 

indefensas en los caminos, el mito advierte a esos malhechores para que 

tengan respeto de las féminas en las sendas. De igual forma el cadejo negro 

que protege al hombre de bien, pero ataca al malvado y facineroso. 

Así fue, que al andar como montañista oí más de alguna vez el mito de la 

planta quien al pisarla se pierde, por muy sagaz que sea la persona, por muy 

raudo que se crea el caminante, siempre el extravío es inminente al patear 

estas hojas. 

En una ocasión un guía local me mostró en una vereda que conducía a la cima 

del Cerro El Pital la famosa planta, y vi por primera vez sus flores lilas con 

sus hojas angulosas. Sin embargo, como era joven e irreverente no prestaba 

importancia a lo me decían, no obstante, ese mismo guía me indicó como 

romper el hechizo. 

Así fue que, pasaron los años hasta que una vez estuve perdido por un día y 

medio en esa zona del Montecristo, en una de las tantas veces que cruzaba la 

sierra mayor entre Santa Ana y Chalatenango, bien recuerdo que en un corto 

trecho pasaba y pasaba por el mismo lugar dando vuelta en círculo sin 

entender cómo.  

Entonces fue que recordé lo que me había enseñado aquel guardaparque hace 

más de veinte años, y repetí unas palabras que apenas recordaba, entonces de 

presto a los pocos minutos por fin salí del bosque nebuloso. 
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Después de tal experiencia me entró curiosidad por saber más al respecto y fue 

que investigué y me di cuenta que esa planta es muy real y conocida en la vida 

rural, le llaman “El Ajillo” y es un tipo de bejuco mágico que los chamanes y 

hierberos saben identificar bien. 

 

Comprendí que en el andar de la vida todos en más de alguna ocasión 

pateamos “El Ajillo” la planta que pierde, supe que el truco no radica en 

intentar buscar la salida, sino, más bien, en romper el embrujo de este bejuco 

mágico que aturde los sentidos. 

Les cuento esta historia porque sé que así como las personas también los 

pueblos pisan (figurativamente) la planta que pierde, y hace que la gente de 

vuelta y vuelta en las mismas charadas, en los mismo conflictos anacrónicos, 

en las tonteras de siempre, en vez de romper de una vez por todas las malicias, 

egoísmos y desatinos que nos ronronean los sentidos; son esos dogmas o topes 

culturales que tanto daño nos hacen para encontrar de una vez por todas el 

camino al desarrollo, que es simple de ver, pero no lo podemos recorrer. 

  

https://2.bp.blogspot.com/-AgeKzCj-4ds/WqB0ycalUrI/AAAAAAAAE9Y/AqkqxUMd5us2riduSgwNowblj8lf724XACLcBGAs/s1600/sincretismo+copia.jpg
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13 de marzo de 2018 

Carta a Don Gerson Martínez 

 

Estimado ex ministro es un gusto saludarlo.  

Al ver y escuchar su último mensaje en redes sociales decidí hacer una carta a 

cada aspirante presidencial, usted es el primero a quien me dirijo. 

El mensaje de la ciudadanía en las pasadas elecciones es contundente, las 

votaciones dan un resultado claro dirigido al FMLN nada más, los demás 

institutos políticos no reflejan una marcada tendencia descendente, solo el 

segmento de la gente de izquierda está desencantada con su partido mayor y 

ya. 

Todos sabemos que su gestión en el Ministerio de Obras Públicas (MOP) fue 

buena. Hasta sus acérrimos contendientes aceptan que su cartera de Estado fue 

transparente y abierta (al menos hasta ahorita). Es más, yo mismo como 

periodista cubrí eventos donde lo invitaban a ponencias y foros ciudadanos; 

por muy vecinales y comunitarias que fuesen usted se daba la tarea de ir en 

persona, y no enviaba a algún representante. 

 

Cualquier otro ministro al ver que el evento no aglutinaba a los grandes 

medios de televisión o rotativos, no hubieran ido. Sé que todos los ministros 

tienen equipos de avanzada que evalúan el evento y si hay cámaras con amplia 

cobertura mediática llegan, si no, solo va un representante si acaso.  

Usted no es así, puedo dar fe que cuando se le entregaba un reconocimiento, 

por grande o modesto que fuese, prefería que lo recibieran los trabajadores 

que habían ejecutado la obra o proyecto y no usted. 

Me imagino que no está en una posición fácil, usted quiere ser presidente y 

estos últimos resultados electorales ponen a cualquier candidatura de izquierda 

entre la espada y la pared.  

He escuchado no solo de su persona, sino, de muchos dirigentes del FMLN, 

incluyendo a la cúpula partidaria, la palabra “humildad”, y veo que intentan 

tomárselo a pecho, pues la locación (el set donde le han grabado este último 
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mensaje que da al pueblo a través de las redes sociales) a diferencia de los 

anteriores es más modesto, pero los salvadoreños no somos tontos y del dicho 

al hecho hay trecho. 

 

Sabemos que el éxito o no de su partido dependerá de lo que hagan en estos 

siguientes 30 días, dependerá de la actitud de “la comandancia” y por su 

puesto de su discurso también, pero más de ellos que de usted. 

Parece ser que “la humildad” es clave en estos momentos, la cual entendemos 

como el reconocimiento explícito que no somos perfectos. Los errores son un 

rasgo humano, eso significa tal como dice en su video “nada es para siempre”; 

por lo tanto, hay una difícil contradicción que debe superar usted y su partido, 

la cual es: ¿Por qué no renuncian todos si tan humildes son? 

Sin embargo, pensándolo bien la humildad no lo es todo, verá, de qué sirve 

que renuncien los señores de los anillos (coronas o argollas) si los nuevos que 

se sienten en el trono reproducirán más de lo mismo. ¿No será el esquema del 

partido lo que está mal? 

Imagínese, el año pasado vi en televisión abierta a una señora diputada, no tan 

joven no tan abuela, justificar que la prestación especial del seguro médico 

privado para parlamentarios era necesaria, porque la que utiliza el pueblo es 

deficiente y que los pacientes se mueren en el ISSS; la gente la vio, y sin duda, 

no se olvidaron de las palabras de “ella” cuando meses más tarde pidió el voto 

porque aspiraba a ser alcaldesa de San Salvador, ella perdió. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Instituto_Salvadore%C3%B1o_del_Seguro_Social
https://2.bp.blogspot.com/-puIrKQROico/WqedMBuuLyI/AAAAAAAAE98/d11-ZXGvsH0-LR0PJ7LyjGdDec4MAfRvwCLcBGAs/s1600/gerson.jpg
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De igual manera, le cuento que hace un mes salí a pasear en moto con mi hijo 

a la cordillera de El Bálsamo, y recorrí una de esas carreteras que su 

administración ejecutó (muy buena por cierto), y de presto, cuando paré en 

uno de esos pueblitos a comprar una yuca frita con pepesca , vi a una diputada 

y candidata de su partido llegar en su “camionetota” polarizada a una casa 

municipal de campaña, distinguí el lugar porque ondeaba sobre el techo una 

bandera roja medio rota (era un local modesto, más bien derruido), supongo 

que llegó a reunirse con su militancia, por supuesto no sé de lo que hablaron, 

pero lo que sí vi es que al salir del “carrazo” la muchachona bonachona 

llevaba un súper combo de una de esas hamburguesas famosas con bebida 

extra grande; créame ese tipo de contraste no se ven bien, influyen en forma 

negativa a la imagen, en la opinión pública, pero sobre todo en la moral de sus 

mismas filas. 

 

Estas trivialidades las menciono para que vea que la gente de la llanura se fija 

en detalles y no los olvida, el resultado de las últimas elecciones es el cumulo 

de miles y miles de detalles; sin contar todas esas imágenes faraónicas de mal 

gusto que los representantes de los pobres exponen a luz pública, la mansión 

en la isla del vicepresidente o las compras de tierras del ex presidente del 

parlamento, ambos de su partido respectivamente. 

También le cuento que fui a un evento a finales del año pasado en Sonsonate 

donde once comunidades invitaron a los candidatos a diputados de ese 

departamento a un foro para exponer su problemática hídrica. ¿Adivine?, 

ninguno llegó. Será quizás la razón de que perdieron tantos curules. No sé, 

habría que reflexionar. 

Eso me recuerda a otra frase que escuché entre tanto mea culpa y golpe de 

pecho de sus colegas dirigentes del FMLN: “reflexión profunda”, y eso sí no 

lo termino de entender, porque justo estoy leyendo en estos días el 

“Lineamiento para el Trabajo del Partido”, dicho documento como sabrá es 

producto pleno del “Primer Congreso del FMLN” realizado en noviembre de 

2015; y lo que he podido leer hasta el momento es que mencionan con 

“profundidad” todo lo que en pinceladas usted dice, y otros dirigentes 

también, por lo tanto, no sé por qué hasta ahora están de reflexivos si su 

misma militancia se los habían dicho por escrito tres años atrás. 
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Bueno, para ser una carta ya me pasé de la cuenta así que me despido, cuando 

termine de leer el asunto antes mencionado lo invito a que nos tomemos un 

café en la “U”, a ver si platicamos.  

Le deseo éxitos en sus aspiraciones y de paso se le respeta, después de todo si 

yo fuera ex ministro de obras públicas estaría en el Puerto de La Libertad 

descansando y comiendo un coctel de conchas con una cerveza bien helada, 

sintiendo la brisa marina y respirando aire puro junto a la señora amada; en 

vez de querer ser presidente y meterme en semejante berenjenal donde usted 

quiere estar.  

Pero bueno, cada quien en lo suyo.  

Saludos. 
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18 de marzo de 2018 

S.O.S ¡Urgente! Constructora destruye sitio 

arqueológico en Sonsonate 

Primera entrega 

 

Como saben soy periodista, y además escritor. Hace algún tiempo llegué a la 

conclusión que el principal problema de nuestra sociedad es cultural, pero más 

que señalar el asunto poco comprendido me dedico a generar soluciones, por 

eso me esfuerzo por el rescate de la identidad nacional, regional, y porque no 

decirlo… humana. 

Considero que eso implica la investigación antropológica de nuestras raíces, 

porque esos saberes son los cimientos de una cultura fuerte; y aunque resulte 

complejo asumirlo ahí es donde estriban nuestros patrones de conducta.  

Al menos eso es lo que creo y por eso busco el rescate de las tradiciones orales 

e indago sobre mitologías, luego de lo investigado busco una forma creativa 

para difundir el conocimiento. 

Fue en ese afán que llegué al municipio de Nahuilingo a finales del año 

pasado, investigaba más a fondo la leyenda del “Pescadito de Oro” y “La 

Cuyancúa”; y entonces, inevitable supe del sitio arqueológico de Tacuscalco, 

que está en la antigua finca Las Victorias. 

Me dijeron que la gente local de allí habla de unas tales “burletas”, que son 

una especie de risas paranormales que se escuchan durante la noche en los 

solares a las afueras de este municipio, con el agravante de que son cada vez 

más frecuentes a partir de los últimos meses.  

Me dicen que se han intensificado a partir de la construcción de una 

urbanización que están ejecutando. Frunzo entonces mi seño y el asunto me da 

mala espina. 

No me tomen a mal, pero en verdad no creo en este tipo de fenómenos y, si 

bien es cierto investigo tradiciones orales y mitos, sé que estos derivan de 

https://es.wikipedia.org/wiki/Nahulingo
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preocupaciones sociales que están ocultas en el imaginario colectivo. Soy un 

materialista dialéctico y siempre busco una explicación racional, o en su 

defecto emocional o instintiva en la psiquis humana. 

Me dice un viejecito mientras saca agua de un pozo: “Están terraseando con 

esos tractores el mismísimo lugar donde nuestros abuelos tenían templos y 

lugares sagrados, eso es malo, por eso han comenzado de nuevo las burletas y 

los sustos”. 

Al hacer unas cuantas preguntas a las personas correctas me doy cuenta que 

mi investigación dejaría de ser antropológica, y en vez de escribir un libro de 

mitologías y fantasías de la zona, la práctica comunicativa me llevaba 

inexorable a un reportaje de periodismo de investigación.  

 
Imágenes que evidencian la destrucción del sitio arqueológico de Tacuscalco 

 

Desde que me dijeron que había una empresa destruyendo el patrimonio 

cultural, y contaminando aún más el medioambiente sabía que en este tipo de 

historias siempre tienen algo que ocultar. 

Al final de esta investigación que les presento les confieso a ustedes mis 

estimadas conversas, que con tristeza nunca me sentí tan impotente ante la 

destrucción de un tangible de la identidad nacional, Tacuscalco es un 

verdadero tesoro cultural. 

Hugo Vladimir Díaz, jefe del departamento de arqueología de SECULTURA, 

nos dice que no es cualquier cosa la que se echa a perder a cada hora que pasa, 

es nada más y nada menos que un sitio arqueológico de gran importancia, 

https://es.wikipedia.org/wiki/Ministerio_de_Cultura_(El_Salvador)
https://4.bp.blogspot.com/-D0c627DrLzU/Wq74Uax7GhI/AAAAAAAAE-o/xCgdWdWMArk7pg64gwG6XVCGWxE3KwL0QCLcBGAs/s1600/DSC09403.jpg
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conocidos como “de primer orden”, es el mismo lugar donde Pedro de 

Alvarado chocó por segunda vez con el pueblo “nahua pipil”, el sitio es 

mencionado en el códice o lienzo de Tlaxcala. 

 
Fragmento del Lienzo de Tlaxcala 

 

A pesar que existe una denuncia en el juzgado ambiental y por su parte 

SECULTURA también ha pedido el cese de la construcción, la Fiscalía 

General de la República FGR y el gobierno central no han detenido la 

implacable maquinaria de terracería, que justo mientras se publican estas 

líneas continúan destruyendo los vestigios de nuestra historia. 

Ubicado en la periferia sur de la actual ciudad de Sonsonate, este lugar fue en 

época pre colombina el punto de encuentro de los pueblos Izalcos. Era un 

centro sagrado ceremonial y comercial donde existían mercados de 

intercambio y centros de adoración; templos, campos de juego de pelota y 

lugares donde los ancestros enterraban a sus muertos. 

https://4.bp.blogspot.com/-Iicf9F5Cf_w/Wq72v1rijUI/AAAAAAAAE-c/BKjwGxVUc_8BPwiqMaEL0qHECK5j69G0ACLcBGAs/s1600/tlaxcala.jpg
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En esta área se pueden identificar al menos cinco montículos piramidales y un 

sin número de piezas arqueológicas de lo que fue un centro urbano antiguo. 

A pesar de que los vecinos y comunidades de los alrededores llevan más de 

seis meses organizados tratando de detener la obra sus peticiones no han 

rendido frutos. 

El patrimonio cultural arqueológico de Tacuscalco está en seria amenaza de 

ser extinto, los salvadoreños perderíamos a corto plazo en su totalidad un 

valor ancestral de la memoria de la cultural nacional, Nahuilingo perdería un 

atractivo turístico tan rentable como lo es el sitio arqueológico Tazumal para 

el municipio de Chalchuapa. 

 
Montículo piramidal en Tacuscalco. 

 

Antes de 1524, fecha cuando fue invadida esta zona por el imperio español, el 

sitio ya tenía más de 2 mil años de haberse fundado. 

Resulta paradójico y hasta macabro, saber que exacto el mismo lugar en donde 

se dio la gran batalla entre Pedro de Alvarado al mando de la fuerza invasoras 

hace unos 500 años contra el pueblo Pipil, sea en la actualidad de nuevo un 

escenario de lucha contra la dignidad cultural y ecológica en contra del mismo 

pueblo originario de habla nahuat. 

 

https://4.bp.blogspot.com/-HG889zWbYog/Wq75V_Gc4EI/AAAAAAAAE-w/NkVVXtEv70QJHdVA05i8KNm1sGzUQTR0QCLcBGAs/s1600/DSC09545.JPG
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Lugar de descarga de agua de 

la urbanización Acrópolis 

hacia el Río Ceniza, que a 

pesar de registrar niveles de 

contaminación aun alberga 

fauna salvaje. 

 

Daño al ecosistema y 

medioambiente 

 

Pero el problema no solo 

es cultural, es también ambiental y, de igual forma, es grave pues la 

construcción de 724 viviendas y un centro comercial, según Salvador Recinos 

y Nicolas Sánchez representantes de MESUTSO (Mesa para la 

Sustentabilidad de los Territorios de Sonsonate). Dicho desarrollo urbano no 

goza de los permisos en regla por parte de Ministerio de Medio Ambiente, ni 

SECULTURA. 

 

 
 

Salvador Recinos y Nicolas Sánchez nos dan su punto de vista de la problemática. 

 

Por otra parte, indagamos con la ODUAMSO (Oficina de Desarrollo Urbano 

del Área Metropolitana de Sonsonate) quienes nos confirman que sí han 

extendido autorización para la construcción. Wilfredo Francisco López, jefe 

de la ODUAMSO explica vía telefónica que la urbanización Acrópolis goza 

de todos los permisos de construcción y, además, dice que para obtenerlos 

https://2.bp.blogspot.com/-Tigwhufvzqo/Wq8BgzT6kJI/AAAAAAAAE_M/MZ8h7gYcvosTS2IO8ZKUoRnDdbGk3bc6wCLcBGAs/s1600/DSC09522.JPG
https://www.youtube.com/watch?v=vBicZgkQ9L8&feature=emb_logo
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entre los requisitos solicitados por esta oficina es necesario tener antes los 

respectivos avales tanto de Ministerio de Medio Ambiente y SECULTURA, lo 

cual afirma que estaban en regla a la hora que ellos entregaron la respectiva 

acreditación a la empresa, y dicha empresa es la sociedad “Chiripíos S.A. de 

C.V.”, que posterior fue vendido (el proyecto) a otra empresa llamada Fénix 

S.A. de C.V. 

Por lo tanto, al ser presentado el caso en el concejo municipal de Nahuilingo 

el pasado mes de noviembre fue aprobado con el visto bueno del mismo 

alcalde del municipio; sin embargo, algunos concejales se opusieron como el 

caso del Marvín Zepeda. Desde el punto de vista jurídico, el concejo 

municipal incurrió en una ilegalidad al otorgar permisos de construcción a la 

empresa urbanística por estar destruyendo el sitio arqueológico. 

 
Marvín Zepeda concejal de Nahuilingo declara estar en contra de la 

destrucción de Tacuscalco. 

 

La ONG ambientalista UNES (Unidad Ecológica Salvadoreña) y la Mesa por 

la Sustentabilidad de los Territorios de Sonsonate (MESUTSO), en diferentes 

ocasiones han denunciado la futura contaminación del ya deteriorado Río 

Ceniza; sin embargo, la empresa constructora no da información suficiente 

que garantice el trato de las aguas residuales.  

El pasado 9 de marzo en una visita que hicimos diferentes medios 

periodísticos y otros miembros de la sociedad civil, pudimos constatar un alto 

nivel de agresividad por parte de la empresa constructora. Fueron evidentes las 

acciones intimidatorias de parte de sus empleados hacia los observadores y 

miembros de prensa. 

https://www.youtube.com/watch?v=r7v3Uy4dkuw&feature=emb_logo
https://www.youtube.com/watch?v=r7v3Uy4dkuw&feature=emb_logo
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Vigilantes de la empresa 

constructora toman fotos 

para identificar a personas 

que no están de acuerdo con 

las obras, acción 

intimidatoria en clara 

amenaza contra la 

integridad de periodistas y 

miembros de la sociedad 

civil ¿Para qué quieren 

ellos estas imágenes? 

 

Mientras la coyuntura de la campaña electoral acaparó la atención mediática y 

política en los últimos meses, las exigencias de once comunidades eran 

desatendidas por todas las candidaturas, el único que mostró cierto interés ante 

la problemática fue el diputado re electo Adelmo Rivas del partido GANA; el 

partido izquierdista FMLN estuvo ausente a pesar de que sus candidatos 

fueron invitados en diferentes ocasiones a los foros populares donde se 

denunciaba la situación. 

Entre los pasos concretos que se realizaron fue interponer una demanda en el 

Juzgado Ambiental de Santa Ana, en contra de la empresa constructora para 

detener la obra. 

 

 
Denuncia ante el juzgado ambiental el pasado 25 de enero. 

 

SECULTURA ha demostrado como institución estar a la altura por la defensa 

del patrimonio cultural, facilitando información pública para transparentar este 

https://1.bp.blogspot.com/-6XKhPHrqZdw/Wq78cgqzWpI/AAAAAAAAE-8/IMwRzqj583kmFPHGRZv3zu5Qkp8Z6Ep0wCLcBGAs/s1600/nahuilingo+1.jpg
https://www.youtube.com/watch?v=bbMPspQCn-I&feature=emb_logo
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caso, dicha documentación la estamos sistematizando para la próxima entrega 

periodística de esta investigación; sin embargo, el Ministerio del Medio 

Ambiente y Recursos Naturales deja dudas a través de una política pasiva y 

tímida ante la posible contaminación del Río Ceniza, pero fuentes internas a 

dicha entidad que piden anonimato expresan que esta conducta institucional 

está por cambiar. 

Nos quedamos a la espera del desarrollo de los acontecimientos del caso de la 

destrucción del sitio arqueológico de Tacuscalco, añadiendo al cierre de esta 

publicación que ODUAMSO presentó la documentación y atestados con la 

cual aprobaron el proyecto, y de igual forma esperamos obtener entrevista con 

el popular alcalde re electo de Nahulingo, Miguel Ángel Mejía, quien estamos 

seguros tendrá mucho que decirnos al respecto de este caso. 
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DOCUMENTO ANEXO 

 
Permiso de construcción emitido por ODUAMSO a Fenix SA de CV donde 

autoriza la construcción de la obra, con fecha 22 de junio de 2017. 
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25 de marzo de 2018 

S.O.S  ¡Urgente! Constructora continúa 

destruyendo sitio arqueológico de Tacuscalco 

Segunda Entrega 

 

Sonsonate, El Salvador. Dando continuidad una semana después de la primera 

publicación sobre la investigación del caso de la destrucción del sitio 

arqueológico de Tacuscalco, les comparto tal como esperaban esta segunda 

entrega periodística. 

Al establecer la importancia de este sitio arqueológico como “de primer 

orden”, surge la interrogante tanto en redes sociales como a nivel de opinión 

pública en general: ¿Cómo llegó una empresa a destruir un lugar tan valioso 

comparable al sitio arqueológico de Tazumal o de Joya de Cerén? ¿Por qué la 

obra ha avanzado tanto y las instituciones apenas recién reaccionan? Mas 

parece que la opinión pública las ha motivado a hacer algo y no sus buenos 

oficios. 

La respuesta tiene varias aristas que pasan por: uno, la poca importancia que 

las autoridades dan a las quejas ciudadanas; dos, fuertes indicios de procesos 

indebidos en la obtención de permisos de construcción, por decir, corrupción; 

y tres, el racismo y menosprecio a los pueblos originarios junto al sistemático 

abuso a los derechos de los pueblos originarios. 

Para que una empresa inicie una construcción de este tipo necesita además 

varios permisos de otras instituciones pertinentes, el Ministerio de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales (MARN), extendió autorización, la cual fue 

previa a un estudio técnico de impacto ambiental, sin embargo, dicha cartera 

ordenó el pasado 8 de marzo el cese de los trabajos de construcción, 

facilitándonos el siguiente documento. 

 

https://es.wikipedia.org/wiki/Tazumal
https://es.wikipedia.org/wiki/Joya_de_Cer%C3%A9n
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Al leer el documento interpretamos que en forma deliberada o no, la empresa 

inició el proyecto con el entendido que su construcción no corresponde a lo 

solicitado, de lo contrario el MARN no ordenara el paro de la obra. 
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Usando esa misma analogía se obtuvieron los permisos en SECULTURA, 

cartera que depende en forma directa de la Presidencia de la República, 

encargada del área cultural y patrimonial. La constructora recibió un aval para 

construir, pero con una serie de condicionantes y lineamientos por parte de 

este órgano; los cuales no se cumplieron durante la ejecución de la obra de 

terracería. 

 

A escasos 25 metros de un montículo piramidal, la Empresa Fenix S.A.de C.V. construye 

un proyecto urbanístico sin respetar los lineamientos y condiciones que SECULTURA 

exigió para darle permiso. 

Luego de hacer una segunda inspección a inicios de este año, SECULTURA 

constata un daño “irreversible” al patrimonio cultural y ordena también el paro 

de la obra; sin embargo, al cierre de este reportaje me dicen los vecinos de 

Nahuilingo que los trabajos aún continúan. 

 

Equipo de arqueólogos de SECULTURA constatan el daño al patrimonio cultural 

Para desviar la atención y ganar tiempo se difunde un rumor que la directora 

del área de patrimonio cultural de SECULTURA, la Arquitecta Irma Flores, es 

https://1.bp.blogspot.com/-qHR0W6mout8/WrgvvVO-HdI/AAAAAAAAFBA/ptLTuhXdRlQLPmB_gnVSn84XdLCVV1gZACLcBGAs/s1600/destruccion+tacuscalco.jpg
https://3.bp.blogspot.com/-zAWS3kra8hI/Wrghy_7LqpI/AAAAAAAAFAM/a2Uun_NNvzgwOqXGwFnEfCJ2vvdBTq7eQCLcBGAs/s1600/1.jpg


395 

 

demandada ante la fiscalía por actos arbitrarios y abuso de autoridad, al 

respecto del caso Tacuscalco. Dicha noticia corre por las redes sociales a 

través de medios de comunicación de “dudosa” veracidad, siendo compartida 

la nota en Facebook y Twitter por medio de perfiles falsos.  

 

 

 

 

Audio de las declaraciones de 

la Arq. Irma Flores directora de 

SECULTURA  

 

Por otra parte, la semana pasada surgieron nuevos actores, el sector gremial de 

obreros de la industria y la construcción imprimen el pasado martes 20 de 

marzo una cuantiosa página entera como campo pagado en uno de los 

principales rotativos del país. 

En dicho pronunciamiento la gremial pide a las instituciones de cultura y 

medioambiente que permitan que la empresa continúe construyendo en pro de 

sus fuentes de empleo. Incluso el sindicato llegó en un acto de protesta 

presentándose unas 40 personas el pasado miércoles 21 de marzo a las 

instalaciones del MARN, para pedir a la ministra Lina Dolores Pohl que 

revierta la resolución de paro de obra. Lo paradójico es que la destrucción al 

patrimonio cultural continúa. 

https://youtu.be/8u41w97kZEc
https://youtu.be/8u41w97kZEc
https://youtu.be/8u41w97kZEc
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https://4.bp.blogspot.com/-uTz7L1qmDPU/WrglBanzuQI/AAAAAAAAFAk/B0TA75gyhs4movnQGNUl1M7SINzfhHfOwCLcBGAs/s1600/IMG_9515.JPG
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La ministra reconoce que la planta tratadora de aguas residuales y heces 

fecales no es la más adecuada, sin embargo, da el beneficio de la duda a la 

empresa por corregir los requerimientos técnicos, pero mientras eso sucede la 

obra no se detiene. 

Pero volviendo al punto arqueológico y antropológico, fui invitado durante la 

semana por Federico Paredes Umaña y su esposa Tania Molina quien es 

asesora de gestión cultural del Ministerio de Gobernación y Desarrollo 

Territorial a una visita al sitio de Tacuscalco, Federico es doctor en 

antropología graduado en la Universidad de Pensilvania y también tiene 

estudios en arqueología, en cortas palabras me explicó que desde el momento 

que han construido un muro perimetral alrededor del proyecto están violando 

un principio fundamental en todo sitio arqueológico, pues un muro a pocos 

metros de un montículo piramidal rompe la integridad paisajística del sitio 

ancestral. 

Además, insistió en una simple lógica mientras recorríamos a pie la zona de 

Tacuscalco, lejos del muro perimetral, diciéndome el reconocido académico: 

"si se encuentran aún vestigios a flor de tierra aquí, a simple inspección, a más 

de doscientos metros de los montículos, por qué no habría de encontrarse más 

piezas arqueológicas al lado donde la empresa está construyendo la cual está a 

escasos 25 metros de aquel montículo", mientras señalaba el muro. 

 

Federico Paredes Umaña recoge de la tierra sin necesidad de excavar vestigios arqueológicos, a pocos 

metros de la construcción que destruye Tacuscalco 

Federico quien también fue docente de la UNAM (Universidad Nacional 

Autónoma de México) me confirma la importancia de ese asentamiento 

indígena, no solo por ser escenario de una batalla épica del encuentro entre 

dos mundos, más bien, me mostró en una de sus palmas de la mano diferentes 

https://2.bp.blogspot.com/-0YpEkVaVQZQ/WrgpDTI_luI/AAAAAAAAFAw/BFHYnzMkxtUU776tvM8uaHby0TMDtONWwCLcBGAs/s1600/DSC09545.JPG
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tipos de tiestos de cerámicas y obsidianas, prueba irrefutable que evidencian, 

según el ojo del experto, presencia de civilizaciones de los periodos 

posclásico, clásico, e incluso hasta preclásico, lo que significa la confirmación 

de lo que el jefe de arqueología de SECULTURA Hugo Vladimir Díaz nos 

explicó, hace un mes al inicio de esta investigación.   

Ratificando que el lugar es un sitio de gran potencial, sin duda las 

excavaciones formales nos mostrarían gran parte de nuestra historia si se 

desarrollara un parque arqueológico.  

La información científica nos diría cómo vivían nuestros ancestros, 

supiéramos muchas cosas que desconocemos, en definitiva, me hace énfasis el 

académico que hay mucho que investigar en el lugar. 

 

Otro experto consultado quien pidió omitir su nombre me dice categórico: 

“Yo no hubiera otorgado ningún permiso de construcción, bajo ninguna 

condicionante, porque los arqueólogos ya sabemos de antemano que las 

empresas constructoras en nuestro medio por lo general destruyen sitios 

ancestrales, ellos prefieren pedir perdón que pedir permiso” 

La alcaldía de Nahuilingo aún no se pronuncia ante el tema, y a pesar de 

llamar al edil en repetidas ocasiones no contesta sus teléfonos. No obstante, 

accedimos a una concejal de la municipalidad, Arely Recinos. 

 

 

https://3.bp.blogspot.com/-RBDWSCpfC84/WrgyxqDDBVI/AAAAAAAAFBM/a7t-sU7l7Q0BOdmhloXL-poULF0R53dpQCLcBGAs/s1600/federico+paredes.jpg
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Arely Recinos concejal del 

municipio de Nahuilingo 

opina sobre la 

contaminación del río 

Ceniza y la destrucción del 

sitio arqueológico de 

Tacuscalco. 

 

Es innegable que el Río Ceniza ya está contaminado, pero eso no es 

justificación para contaminarlo más; de igual forma, el sitio arqueológico de 

Tacuscalco está deteriorado y en abandono, el cultivo de la caña de azúcar y el 

tiempo son implacables; sin embargo, eso no justifica tampoco su saqueo y 

destrucción inminente. 

Cada vez que visito el lugar, al final salgo hacia la carretera y ya casi cuando 

llego a la autopista visito como siempre al mismo viejecito con el que inicié 

esta investigación. Fue él quien me alertó de la destrucción del sitio y, 

entonces, aprovecho a que me cuente otra de las tales “burletas”, historias 

mitológicas, que él conoce muy bien. 

Esta vez, igual que las anteriores, entré a su solar para asombriarme un poco 

del sol asfixiante del medio día y tomar agua fresca del pozo, y aprender un 

poco más de la sabiduría del octogenario. Esta vez, me habló de otra historia 

de la que cuentan sus abuelos, esas “burletas” relacionadas a los antiguos 

habitantes de Tacuscalco. 

Antes de irme me mostró algunas piezas que ha recogido mientras trabaja su 

milpa, sobre los vestigios arqueológicos, ofreciéndome más de alguna para 

que me la llevara como un “suvenir”. Le contesté que le agradecía, pero no, le 

expliqué que esas piezas pertenecen allí, a ese lugar y son de él, aconsejándole 

que no las regalara pues dicen mucho de las abuelas y de la historia de todos 

nosotros también. 

https://youtu.be/GfBBBZA7qmU
https://youtu.be/GfBBBZA7qmU
https://youtu.be/GfBBBZA7qmU
https://youtu.be/GfBBBZA7qmU
https://youtu.be/GfBBBZA7qmU
https://youtu.be/GfBBBZA7qmU
https://youtu.be/GfBBBZA7qmU
https://youtu.be/GfBBBZA7qmU


400 

 

 

Me cuenta que a lo largo de los años han sacado cantidad de piezas, pero eso 

se ha intensificados en los últimos meses, e incluso han encontrado ídolos de 

oro, tumbas, cerámicas y piedras labradas, así como lanzas y flechas de 

obsidianas, piezas ceremoniales y collares con sus malacates.   

Al final, concluyo que nada de esto sucediera si respetáramos a nuestros 

pueblos originarios; después de todo, son los verdaderos dueños de estos 

territorios, a quienes se les usurpó, y que siendo los propietarios originales 

ahora viven en condiciones de pobreza extrema, sin sus tierras y sin sus sitios 

sagrados. 

El Alcalde del Común es una autoridad caciquesca aun reconocida por su 

mando moral y ética ancestral, su cargo existe y se remonta a la época colonial 

desde hace 500 años, entre sus funciones estaba la administración de 

conflictos y la designación de tierras comunales entre los indios, pero después 

de 1870-90 con la entrada en vigencia de la reforma liberal, los ejidos fueron 

extintos y los pueblos originarios despojados de sus territorios ancestrales. 

Luego con los sucesos de 1932, las pocas tierras que aún les pertenecían 

fueron terminadas de usurpar con el pretexto de ser los indígenas comunistas.  

Marcos Rafael Latin, actual Alcalde de Común de Los Izalcos, me acompañó 

también la semana pasada a ver la destrucción del sitio de Tacuscalco, y me 

dijo esto, con sus palabras sencillas y sin esquivar la verdad; con 

contundencia, fuerza y necesidad expresa.  

Los invito a escuchar este audio, él nos da a entender a su manera el trasfondo 

de los acontecimientos contra los pueblos originarios. Se los comparto como 

https://1.bp.blogspot.com/-fnUJKV2KJ_4/Wrg1XQweHXI/AAAAAAAAFBY/_wE7V4K9CUMLV_4sicgioJDQsrOrE_gzgCLcBGAs/s1600/manos.jpg
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última conclusión, quedando pendiente aún con una tercera entrega, para 

contarles más de esta interesante investigación, que por azares del destino tuve 

que hacer. 

 

 

Audio de la voz de Marcos Rafael Latin, actual Alcalde de Común de Los Izalcos 

refiriéndose ante la destrucción de Tacuscalco 

  

https://youtu.be/K_-zHGLfblI
https://youtu.be/K_-zHGLfblI
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14 de abril de 2018 

Carta a don Javier Simán 

 

Estimado don Javier Simán: 

 

He observado con interés su proceso político y aspiración presidencial. Sé a su 

vez que usted es la cabeza de una familia poderosa del país, a lo cual lo 

felicito, a diferencia de muchos críticos y detractores suyos, considero que 

está en su derecho hacerlo y me alegra que así sea. 

Me cuenta mi padre, quien es un señor octogenario, que su abuelo era un 

comerciante de telas, luego de ser un vendedor itinerante se estableció en un 

pequeño bazar en el centro de San Salvador, y de ahí en adelante es la historia 

del asenso exitoso de su clan, llegando hasta lo que hoy en día el vox populi 

conoce como “el imperio empresarial Simán”, o grupo Simán por ser 

modestos. 

Dicen que todo lo que toca lo convierte en oro. Además, mencionan que es 

muy inteligente y preparado. En lo personal no me cabe duda que sí lo es; pero 

le soy sincero, tengo mis reservas en traducir su éxito empresarial a un 

equivalente al bien común para este país. 

Una de las razones por la que ARENA perdió las últimas dos elecciones 

presidenciales es porque la gente dejó de creer en la teoría que el exceso de 

riqueza, y su desborde, llegan a las mayorías, es decir, las personas ya creen 

que las riquezas de unos pocos sea sinónimo del desarrollo social del país. 

Usted aun no es candidato del partido de derecha, pero es el único aspirante de 

ARENA que le dan los números para ganar las elecciones presidenciales, aun 

en el caso que Nayib Bukele fuese candidato también. Si acaso él no lo logra 

no me cabe duda que usted es el único candidato de ARENA, que podría 

ganar sin despeinarse en primera vuelta, (aunque viéndolo bien a usted… creo 

que eso sería difícil).  

No sé cómo está la marea interna en su partido; sin embargo, algo sí sé, ante 

los otros dos jóvenes precandidatos con fama de ser empresarios voraces, las 
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posibilidades de que su partido vuelva al poder ejecutivo con ellos disminuyen 

de forma significativa. 

Por otro lado, he analizado su discurso político hacia la juventud, y denoto su 

interés hacia el fomento a los emprendedores, habla que no les regalará nada y 

que tienen que luchar para lograr el éxito, y que usted lo que hará es dar 

condiciones para quienes sean emprendedores, procurando mejores 

oportunidades.  

Me llamó tanto la atención eso que me di el tiempo de ir a uno de sus eventos 

de proselitismo el pasado 3 de abril. Fui al hotel Crowne Plaza, acá en San 

Salvador, para hacerle en persona una pregunta, no tan a quemarropa como 

decía su márquetin político porque la gente ya sabe cuál es el verdadero 

problema que tiene la juventud salvadoreña. 

¿Qué va hacer usted para eliminar el flagelo de las pandillas en el país?  

Los principales afectados de este fenómeno son en primera línea; la juventud, 

el comerciante, el estudiante, el emprendedor. Un empresario de su nivel 

jamás va a entender qué es ser asediado por el hampa, aunque diga que sí, 

aunque diga que siente mucho cuando sus empleados le cuentan sus 

dificultades contra las pandillas.  

Jamás va poder entender al pequeño y mediano comerciante que sufre este mal 

en carne propia; es un duro golpe a la economía, a la moral, y a la salud 

mental del emprendedor. Usted no sabe qué es tener un negocio abierto y estar 

con la zozobra que cualquier rato lo van a asaltar, o matar por no poder pagar 

la extorsión. Usted con su súper camionetota polarizada y sus más de tres 

guardaespaldas nunca va a sentir eso. 

 
 

 

 

 

¿Qué va hacer usted para 

eliminar el flagelo de las 

pandillas en el país? 

 

 

https://2.bp.blogspot.com/-XBKyQRes_H4/WtLGeXl5TZI/AAAAAAAAFCI/BG6ufa6rWE0jY6JxU44tKh83fTofgoY3wCLcBGAs/s1600/siman.jpg
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Y perdone que se lo diga, pero no me convenció cuando me respondió en 

público que tomaría cartas en el asunto, que asumiría el problema con 

determinación y que de manera personal se pondría al frente para recuperar los 

territorios perdidos por el Estado ante las pandillas. Me pareció que su 

respuesta fue nada más el guion al cual tenía que apegarse. 

Quizá sus palabras fueron satisfactorias para el looby en el cual se encontraba 

en ese momento, es decir, para sus correligionarios, para otros empresarios a 

su nivel, sin embargo, para alguien de la llanura como yo es difícil creerle, no 

porque piense que usted sea mentiroso o demagogo, sino, porque eso mismo 

lo han dicho los últimos cuatro presidentes en sus campañas. Creer en esa 

respuesta prefabricada es como pasar cinco veces por el mismo camino cada 

cinco años. 

Sin embargo, perder la esperanza es lo último que haría. La esperanza es a lo 

que nos aferramos porque vivimos y creemos en nuestro país, el mismo que 

heredarán sus hijos y nietas, y los míos también. 

Le voy a contar algo aquí entre nos… la mayoría de las tiendas de mi colonia 

han cerrado porque sus propietarios fueron extorsionados y como resultado la 

gente va a comprar a los supermercados, aun cuando sea más caro.  

Además, si los hospitales están desabastecidos y son irregulares con sus 

pacientes el sector privado de salud es el beneficiado. También, si el ambiente 

de inseguridad es latente la venta de armas y las agencias de seguridad 

prosperarán. Son lógicas simples pero macabras y la gente las sabe, las intuye, 

por eso aun cuando los gobiernos de izquierda sean defectuosos la clase 

empresarial siempre la tendrá difícil para ganar las elecciones presidenciales, 

porque perdieron hace años la credibilidad moral y no la han podido 

recuperar. 

Sin duda, si logra ser el candidato oficial necesitará más que promesas y 

bonitos videítos de 30 segundos para que la gente le crea. Necesitará mejores 

asesores para que el grueso de la población confíe en usted. 

Además, me cuentan que hay sectores oscuros que se oponen tajantes a sus 

aspiraciones. Dicen que usted no es manipulable ni es tampoco la clásica 

marioneta que estamos acostumbrados a ver en la silla del poder.  
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Ojalá cumpla su primer objetivo que es ser candidato, al menos sé que en ese 

escenario cualificaría el discurso de sus futuros competidores, es decir, haría 

de las elecciones unas contiendas reñidas, y solo eso es ganancia para este 

pueblo golpeado que aún no ve la luz al final del túnel. 

Si llegase a ser oficial su candidatura espero entrevistarlo, no para hacerle 

preguntas fáciles, así como los panelistas que estuvieron con usted, pero si 

sinceras y con respeto. 

 

Me despido atentamente. 

  



406 

 

26 junio de 2018 

Carta a Nayib Bukele 

 

Mi estimado joven Bukele: 

No me cabe duda que usted será presidente de este país. Me gustaría ser uno 

de los primeros en felicitarlo en forma pública y abierta. 

Le voy a contar. El otro día viajaba en un autobús interdepartamental y 

mientras iba sentado leyendo un libro de letras grandes, de presto me llamó la 

atención una sesuda discusión política entre los usuarios del transporte 

público: “Vos por quién vas a votar”, le preguntaba un señor moreno canoso 

medio regordete a una señora de iguales proporciones y de mediana edad, ella 

mientras metía su mano derecha al delantal para buscar su celular (por cierto 

de última generación) le contestó sin bacilar: “Yo voy a votar por Nayin”; y 

sin que terminara de gesticular su respuesta, el mismo quien preguntó le 

replica: “Y no era uste´ que decía que todos los políticos son corruptos 

pues…”; y le vuelve a contestar: “Sí, pero voy a votar por Nayin”; y sin 

pensarlo mucho le devuelve la pregunta: “¿y usted por quién va a votar 

pues…?”; y le responde también sin titubear: “por Nayin”. 

Al interrumpir mi lectura decidí escuchar con más atención la plática que 

llevaban varias personas en la parte trasera del autobús, al final, todos (sin 

exagerar), todos a quienes oí de fisgón afirmaban que votarían por usted mi 

estimado Nayib. 

Unos por despecho otros por resignación, y sí, hay muchos también que 

confían en usted en forma ciega, pero la señora de vestido rosado con delantal 

blanco creo que fue la que confirmó el sentir generalizado de la gente. Ella 

dijo: “Ya nos engañaron los areneros, ya nos engañaron los efemelenistas…  

asique el único que nos queda es ese cipote barbudito, ojalá no nos dé truco 

como los otros”. 

En lo particular soy menos ingenuo que la señora del autobús y, en verdad, 

quisiera creer en sus palabras e imagen mediática cuando se planta raudo en 
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las entrevistas contestando preguntas y respuestas prefabricadas de los medios 

a que les compra cantidades exorbitantes de publicidad. 

No obstante, en el fondo siempre se me cuela la pregunta indiscreta: ¿Quién 

asegura que usted no es Funes 2 punto cero? Así como el joven gallardo que 

en su momento apeló a la esperanza de tanta gente para convertirse en lo que 

hoy en día es. Sin mencionar que ambos tienen vínculos con la logia masona 

en El Salvador. 

Pienso en voz alta, pero conste… nada más pienso: La clase política nos ha 

engañado cantidad de veces, y además de formas tan… pero tan variadas. A lo 

que concluyo: "así como tenemos derecho a elegir también tenemos derecho a 

desconfiar”. 

 

 

Por otra parte, todos sabemos que en el Tribunal Supremo Electoral le están 

haciendo su proceso de inscripción “casi imposible”, con tal de dejarlo fuera 

de la contienda electoral, a través de trámites burocráticos engorrosos, 

intentando descalificar su candidatura presidencial a toda costa, pero sé que es 

inteligente y al final logrará ser candidato de una u otra forma. 

Estoy seguro que usted tiene mejores asesores y una buena logística, y sé 

además que durante más lo bloqueen mayor capital político le generarán, 

porque la gente observa y la opinión pública no perdona; aún menos las redes 

sociales, teniendo en cuenta el empujón que le da el ejército de troles a su 

favor, unos como tontos útiles y otros como sus asalariados. 

Para finalizar hay algo que no puedo obviar en esta modesta epístola; usted 

heredó una cantidad de millones de dólares, suficientes como para meterse a la 

https://4.bp.blogspot.com/-noV_-JPTpY0/WzLjlQeoROI/AAAAAAAAFEQ/YJ625i8WHigP7zOyBhXxklZxFtoSqGqPACLcBGAs/s1600/9c2b0-semana-14-de-setembro-contec3bado.jpg
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cocina del FMLN y tentarlos con el espejismo de mantenerlos en el poder, y 

luego, al estar allí donde los coyotes aúllan, les dijo lo pusilánimes que son, 

como cualquier salvadoreño hubiese querido decirles, señalándoles en público 

lo que fueron unos viles traidores al dolor de tanta gente sufrida de este país 

que solo Dios sabe cuándo dolor tumultuosa sube al cielo, rompiendo con el 

mito de las vacas sagradas… y eso, eso se le agradece. 
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29 de junio de 2018 

El cuarto poder y las redes sociales 

 

Muchas personas no terminan de entender qué es el “cuarto poder”, y 

encuentran el concepto surrealista y hasta quimérico, porque los medios de 

comunicación no constituyen un poder constitucional; por lo tanto, para las 

mentes cuadradas tal poder no existe, es nada más un cliché. 

Sin embargo, a lo largo de este artículo lo explicaré en forma sencilla, para 

que tengamos una mejor apreciación de la noticia, el acontecimiento y el 

interés público. 

Para empezar, tenemos que entender que la comunicación es una ciencia, al 

igual que la política, ambas tienen ese rango porque sus productos son 

comprobables, dirigidos y hasta palpables; a ambas disciplinas les podemos 

aplicar el método científico y obtener resultados concretos. 

Luego es importante que comprendamos que los países que viven en 

democracia creen en la separación e independencia de los poderes “formales”: 

legislativo, jurídico y ejecutivo. Cada constitución norma e institucionaliza el 

rol de estos en la vida cotidiana de la gente. 

El cuarto poder no es formal pero sí real, y ojo, no les pertenece a los medios 

de comunicación como muchos creen; es más bien, el poder que ejerce la 

opinión pública sobre los tres poderes del Estado. 

Por eso sin temor a equivocarme el cuarto poder se ejerce en países donde 

medianamente la democracia es viable y funcional. En países donde se 

censura la libre expresión es más difícil, pero no imposible que exista el tal 

“cuarto poder”, por la sencilla razón que son dictaduras, hechas y derechas (o 

izquierdas también para que no se mal endienta el estribillo).  

A los poderes absolutos y totalitarios no les interesa la opinión de los 

gobernados, porque no depende de ellos el estatus quo de quien ejerce el 

poder. 
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Ahora se explican mis queridos conversas porqué los periodistas le caemos 

mal a mucha gente. En especial a quienes están vinculados directa o 

indirectamente con alguno de los poderes formales; llámese presidentes, 

juezas, diputados, alcaldesas. 

Y por supuesto, les somos abominables a los dogmas, a esos juicios 

incuestionables, a esos caudillos que se plantan como la razón pura como si 

fuesen figuras divinas, mesiánicas, a los que están acostumbrados a mandar 

sin ser cuestionados. 

A ese tipo de liderazgos no les gusta que se les lleve la contraria en público, 

porque eso motiva a que la gente comente sus decisiones, adquiriendo cada 

quien juicios y valores libres, eso para ellos es inaceptable. 

En otras palabras, el cuarto poder lo ejerce la presión de las personas sobre las 

instituciones, llámense parlamento, jueces, ministras o presidentes. Lo que 

hacen los medios y el periodismo en sí, es brindar la información pertinente en 

el momento justo a la opinión pública, elevando el rango de un simple suceso 

a un acontecimiento. 

¿Cómo se hace? Bueno, para eso hay que quemarse un poco las pestañas. Leer 

y cursar algunas materias pertinentes para dominar esa sutil habilidad, 

haciendo uso de las técnicas comunicativas y semióticas; por eso no deja de 

darme risa cuando veo en muchas instituciones como jefes de comunicaciones 

a abogadas, economistas, y hasta odontólogos. 

El mejor ejemplo para entender el cuarto poder es el caso de “Watergates”, 

donde el ex presidente estadounidense Richard Nixon tuvo que renunciar por 

https://www.muyhistoria.es/contemporanea/articulo/el-caso-watergate-la-escandalosa-renuncia-de-richard-nixon-131445593644
https://es.wikipedia.org/wiki/Richard_Nixon
https://4.bp.blogspot.com/-sLMJj_EegPc/WzbFb09oDpI/AAAAAAAAFEc/_zDy4r1ZzMAhXP8SzL4wJW8kYIBcs15mQCLcBGAs/s1600/cuarto-poder-810x298.jpg
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verse implicado como cómplice y encubridor en el caso del espionaje de 

escuchas hacia el partido opositor.  

La opinión pública estadounidense no le perdonó a Nixon semejante 

discrecionalidad en el uso del poder que se le fue encomendado, como 

presidente y fiel servidor del país. La prensa lo descubrió y la opinión pública 

una vez evidenciado le arrinconó a renunciar. 

O bien, por el lado contrario, en donde no existe la democracia, el presidente 

Nicolas Maduro, en Venezuela, no renuncia aun cuando se ve salpicado con 

tanto caso de corrupción en su gobierno, a él la opinión pública no le interesa, 

porque su permanencia en el poder depende de otros factores, y no del querer 

de la mayoría de venezolanos. 

Los salvadoreños tenemos un sin número de casos, pero uno que podría 

mencionar a nivel didáctico para la comprensión del rol de los comunicadores 

en los poderes del Estado, es el tema de Tacuscalco, el cual surgió a luz 

pública la noticia de la destrucción del sitio arqueológico por parte de una 

empresa constructora el primer trimestre del presente año  

Incluso, el vicepresidente de la república, Óscar Ortiz, salió mencionado en la 

investigación publicada por un medio de comunicación digital, vinculando al 

vice mandatario en forma indirecta a la empresa constructora Salazar Romero, 

la que ejecutaba la obra en forma encubierta. 

Las comunidades afectadas y organizaciones civiles un año atrás denunciaron 

a través de los canales institucionales dicha situación irregular, la cual fue 

tramitada con lentitud y displicencia por parte de las diferentes carteras del 

Estado.  

Pero cuando esto se supo en redes sociales y diferentes medios de 

comunicación, la opinión pública ejerció su presión y gracias a eso se 

conformó una comisión en la Asamblea Legislativa para darle seguimiento al 

caso. Hasta ese momento, el Ministerio de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales se preocupó de tramitar el cese de la construcción, la cual no tenía 

sus permisos en regla. De igual forma, hasta que el tema ocupó titulares y 

encabezados, la fiscalía (FGR) tomó cartas en el asunto, obedeciendo la 

sentencia que un juzgado de medio ambiente dictó meses atrás a favor de 

detener las obras. 

https://elfaro.net/es/201804/el_salvador/21721/Nada-detiene-los-tractores-en-Tacuscalco.htm
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En otras palabras, los poderes funcionan “mejor” si existe la presión del ojo 

ciudadano tras el accionar de las instituciones. 

 

Redes Sociales 

Para cerrar me gustaría hablar del papel de las redes sociales en el escenario 

de las comunicaciones periodísticas y el rol de la profesión. 

A lo largo de estas dos décadas del siglo XXI las redes sociales se 

popularizaron y rompieron de una vez por todas el monopolio de la “agenda 

setting”, lo que en el caló periodístico es el proceso de decidir qué es noticia y 

qué no. 

Dicha decisión antes era absoluta de los “señores” dueños de las 

corporaciones comunicativas, ahora ya no. Las nuevas tecnologías han 

mermado en forma significativa la discrecionalidad que tenían estos poderes 

oscuros sobre la decisión de qué es “el acontecimiento”, es decir, estos 

empresarios mediáticos quienes suelen interesarse más en manipular a las 

masas que en brindar información; ética y correcta, veraz y oportuna. 

En estos últimos años la noticia experimenta un nuevo ejercicio 

democratizador a través de los medios digitales, teléfonos inteligentes y las 

redes sociales. 

Sin negar las secuelas que esto acarrea y el sub producto negativo 

consecuente, afirmo categórico que a nivel general el balance es favorable a la 

democratización de la información, porque se abre la factibilidad, entre otras 

cosas, al periodismo independiente, o bien, a proyectos que cumplen con la 

naturaleza propia del oficio, que es provocar al cuarto poder. 

  

https://es.wikipedia.org/wiki/Teor%C3%ADa_del_establecimiento_de_la_agenda
https://es.wikipedia.org/wiki/Teor%C3%ADa_del_establecimiento_de_la_agenda
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4 de julio de 2018 

¿Cuánto tiene que gastar mi candidato para 

que vote por él? 

Un análisis político con un poco de parodia 
 

Qué debe de hacer mi candidato para que vote por él o ella, en el caso que 

fuese una señora, y cuál sería el costo monetario que incurriría para eso.  

Haremos entonces un ejercicio para darle una respuesta lo más certera posible 

a la pregunta específica ¿Cuánto le cuesta una campaña presidencial al partido 

de mi simpatía? 

Imagínense pues, y hagamos números. Alquiler de casas de campaña a nivel 

nacional (una por cada uno de los 262 municipios), pauta publicitaria, 

rotulaciones, camisetas, calendarios, lápices, destapadores y el panelito con 

los megáfonos arriba; las tarimas, el sonido, la pantalla led, las luces, el 

payasito y las edecanes hermosas en minifalda; las activistas, los asesores, los 

asistentes, la agencia publicitaria, las mentas para los periodistas y el centro 

trol.  

Alianzas, viajes, regalías y alguna que otra renta a las pandillas. Alimentación, 

transporte, “bebidas” y un avión con el flyer de la leyenda: “Yo voto por 

Fulanito de Tal”.  Las láminas, el cántaro, los regalos navideños para los 

chiquillos de la comunidad, y por supuesto, los respectivos paquetes escolares, 

agrícolas y canasta básica. 

Cada país tiene su naturaleza mediática, cada pueblo tiene su propio nivel de 

persuasión, por lo tanto, desde donde estén cada quien haga su ejercicio 

mental para obtener una cifra aproximada, el número mágico de cuánto gasta 

un candidato por campaña. 

Ojo, hay sistemas electorales que obligan a los candidatos y partidos a 

publicar estas auditorías; sin embargo, se sabe que bajo la mesa corre otro 

flujo de dinero que jamás será reportado o mencionado. Por eso encontrar esta 



414 

 

cifra exacta es imposible, pero insisto, es necesario que tengamos un número 

aproximado, y más importante aún, que hagamos el ejercicio reflexivo. 

¿Por qué?, bueno, porque si sabemos cuándo gastó, también sabremos de 

dónde obtuvo el dinero, y qué compromisos tiene con otras entidades, los 

cuales en muchas ocasiones distan de nuestros intereses ciudadanos. 

Como salvadoreño voy a hablar de mi experiencia, entonces les cuento que 

estoy indeciso, no sé si votaré por “Zutano” o “Mengano”; o en su defecto, 

aun no sé si anularé mi voto. 

 

Digamos que como periodista le pregunto al candidato: dígame don Fulano, 

¿Cuánto le cuesta esta campaña proselitista a su partido?  

En este país, por ejemplo, esta sería una pregunta equivocada para el 

candidato, porque luego en represalia no compraría ningún espacio 

publicitario al medio donde trabajo y, por consiguiente, la producción me 

echaría patitas a la calle. 

No obstante, preguntando e investigando un poco me dicen (off the record) 

que los dos partidos mayoritarios son los que más gastan y sus montos son 

muchísimo más altos que la “deuda política” que la ley les confiere; es decir, 

el reembolso monetario de los gastos electorales que la ley de partidos les da 

derecho. 

https://4.bp.blogspot.com/-kjF9ci6ITIQ/Wz1BiMdxolI/AAAAAAAAFEo/ex-m8s0UCaQ-yxjF44mPWgxM4YT_Rz6xACLcBGAs/s1600/Financiaci%C3%B3n.jpg
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Les dejo a continuación un cuadro con los montos en blanco para que lo 

utilicen según calculen el gasto de “tú candidato”. 

 

Al obtener esta cifra la dividimos 

por el número de votos que 

obtienen, y adivinen… hice mis 

cuentas, revisé algunos documentos 

y pregunté a expertos; a Juan José 

Martel actual diputado de San 

Salvador le escuché decir que los 

dos partidos principales gastan un 

aproximado de 50 millones de 

dólares (o más) por campaña, eso 

significa que cada voto cuesta arriba 

de 30 dólares americanos. 

Esto es un gasto desproporcionado 

en un país con tantas necesidades 

sociales. Solo por referencia les 

cuento que en EEUU el voto según 

la Comisión Federal Electoral cuesta 

un poco menos de 12 dólares.  

 

Acá en este país la ley de partidos políticos NO obliga a las instituciones a 

revelar el origen de los fondos, esto es insólito, porque todos los países 

democráticos sí lo hacen, tomándose como parte fundamental de la 

transparencia de las reglas de juego, por así decirse. 

 

¿Cuánto creen que le costó la asesoría de JJ Rendón a Norman Quijano?; o, 

¿cuánto le costó a Mauricio Funes la consultoría de Joao Santana?; ¿Cuánto 

le costó a Tony Saca la flota de panelitos con megáfonos y su respectivas 

calcomanías, gasolina, chofer y payasito? Ya sé lo que me van a responder: 

“fueron favores, o bien, servicios que terceros cancelaron en forma 

desinteresada, por eso no se ve reflejado ese monto en ninguna auditoría y 

hasta mentira podría ser”. 

https://1.bp.blogspot.com/-d3UQtkWIqKc/Wz1BsRYYIkI/AAAAAAAAFEs/qIiyExzYCtQrXbrvUYfTceZPnHrgBlIcgCLcBGAs/s1600/CUADRO+PRESUPUESTO+CAMPA%C3%91A.jpg


416 

 

¿Cuál es el monto de la cuenta que maneja la agencia publicitaria que lleva la 

campaña del partido “X”? ¿Cuánto cobra la agencia publicitaria? Ah… 

reflexionan algunos y responden: “la agencia publicitaria es de él (el 

candidato), por lo tanto, no gasta en eso”. 

“Mirá tus ojitos de cangrejo” me decía mi Tío Juan cuando chiquito le quería 

dar gato por liebre… (yo no sé fue Teté) 

La verdad es que toda acción proselitista en una campaña se traduce a costos, 

todo el dinero “o especies” donadas al candidato es por un interés mayor, por 

lo tanto, las empresas y fundaciones invierten dinero y recursos en candidatos 

para luego obtener algo más valioso, algo parecido a los derbis donde la 

apuesta al caballo pura sangre refleja ganancias exorbitantes, o bien, la 

pérdida total. 

Pero volviendo a la cuestión inicial ¿Cuánto tiene que gastar mi candidato 

para que vote por él? 

En mi caso lo único que debería gastar Fulano o Mengano es en un celular con 

cámara y con un buen audio, y que se siente a explicar en forma detallada, y 

más aún, a comprometerse de cómo va a resolver la inseguridad, cómo va a 

tratar la problemática social de las pandillas, el narcotráfico y el crimen 

organizado, cómo piensa erradicar la corrupción, cuáles serán sus políticas 

económicas, medioambientales, educativas, de salud, de deporte, de cultura; 

podría hacer más de 24 programas de una hora cada uno si quisiese, yo igual 

los vería todos, y además, sería bueno que dejase una ventanita en la 

plataforma para poder opinar y que se tomara, el candidato o el equipo de 

campaña, el tiempo de responder en forma expedita, y por su puesto con 

derecho a respuesta. 

Eso le saldría bastante barato en YouTube, y sí, tiene un costo técnico, pero 

sería mucho menor que pagar tanto anuncio de 30 segundos en la radio y en la 

televisión, que al final lo dejan a uno hasta chino con tanta cantaleta y sin 

ninguna propuesta concreta. 

Solo imagínense los costos de la apertura y cierre de campaña, de los mítines 

en las cabeceras departamentales y principales municipios, con sus respectivas 

tarimas, luces, confeti de colores, mil piezas de pollo empanizado con sus 
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cajitas troqueladas y el grupo de chicas piernudas bailando previo al discurso 

de “mi candidato”. 

Yo acepto que soy una persona de pocas querencias y quizá mal agradecido, 

pero no necesito un broshure de tres párrafos explicando la plataforma 

política, porque ya sé de antemano que un tríptico bajo mi puerta no sería 

suficiente para convencerme a que vote por él, o ella. 

No me interesa si la canción de la campaña es bonita o pegajosa, tampoco me 

interesa cuantos postes pinten, no quiero calendarios ni camisetas, y mucho 

menos una gorra alegórica con estrellitas, crucitas o pajaritas. 

Preferiría mejor que se sentara varias veces a debatir “mi candidato” junto con 

el tuyo también, en puntos estratégicos donde los cuestionen universitarios, 

profesionales y gremiales de sectores de desarrollo nacional. 

Me interesaría que estos debates fuesen obligatorios y normados, y que los 

medios de comunicación los cubriesen, al final, que a cada quien le quede 

claro, cómo va a hacer y cómo se compromete “tú y mi candidato” ante las 

problemáticas sociales que vivimos, en el caso que llegase a ganar cualquiera 

de ellos. 

Por desgracia esto jamás va a ser así, a “mi candidato” no le alcanzan los 

$2.82 USD que le dan por mi voto en el Tribunal Supremo Electoral después 

de las elecciones, esos recursos no le son suficientes porque “mi candidato” 

prefiere irse por las ramas con canciones bonitas y frases rimbombantes 

repetitivas hasta la saciedad, evadiendo implícitas los compromisos concretos; 

aun cuando todo eso le salga al extremo caro. 

 

 

https://2.bp.blogspot.com/-RI5073avWUs/Wz1Cao7HOVI/AAAAAAAAFE0/K42nyW60_3om6gtm1s38QtcR7YJuUz36QCLcBGAs/s1600/maxresdefault.jpg
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Por eso, para ganar los comicios “mi candidato” necesita mucho dinero y para 

ello debe recibir donaciones de las corporaciones constructoras e 

importadoras, a él le donan también las empresas de servicios de seguridad 

privada; de igual forma a “mi candidato” le dona la minera internacional, la 

embotelladora de refrescos y agua pura, o peor aún, el gobierno de un país 

“amigo”, o las empresas que se dedican a hacer legal las ganancias de los 

señores narcotraficantes, bancos, aseguradoras, empresas de manejo de fondos 

de pensiones y conexos. 

Son una triste realidad nuestras democracias bananeras, por eso les comparto 

la personal reflexión: A veces tengo la corazonada que “mi candidato” está 

más comprometido con sus acreedores que conmigo. 
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13 de julio de 2018 

El culto a la razón 

 

Qué tema más complejo. El concepto fue introducido en la revolución 

francesa, en específico por Maximilien Robespierre; quien es, para unos, el 

primer líder revolucionario socialista y, para otros, el príncipe de los 

dictadores de izquierda. 

La revolución francesa fue el punto de quiebre entre la monarquía y la 

república, entre el poder concedido por Dios a la nobleza y el poder del pueblo 

en el voto universal, es decir, este fue el acontecimiento que marcó un antes y 

un después de los Estados republicanos que conocemos hoy en día. 

El primer parlamento de la era moderna fue el francés, ahí fue donde nacieron 

los apelativos políticos: izquierda y derecha. De ahí en adelante surgieron 

corrientes ideológicas como el socialismo utópico, versado por los 

intelectuales de esas coyunturas. 

Marx tomó como premisa a estos pensadores (entre otros) para formular sus 

teorías de la lucha de clases, el manifiesto comunista y la dialéctica. 

Fue hasta ese momento que se cuestionó el qué hacer de la institución de dios 

sobre las sociedades. Desde entonces, con el pasar de los años, las iglesias, 

tanto católica como protestante, perdieron su poder político sobre la gente; es 

decir, los Estados se hicieron laicos y las iglesias de ahí en adelante no 

tendrían formalmente sus manos en la cosa pública. Iniciando, entre apartados 

y postulados, el culto de la razón, pero llevando como error original, al ser 

supremo (el líder inmaculado, el salvador). 

De la mismísima revolución francesa junto con el desarrollo de la imprenta 

surge el fenómeno mediático del “cuarto poder”, en la pluma de Jean Paul 

Marat padre del periodismo militante; fue así la prensa glorificando en su 

máxima expresión a Robespierre, el líder mesiánico, el presidente 

revolucionario del parlamento francés (La Convención Nacional) a finales del 

siglo XVIII. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Maximilien_Robespierre
https://es.wikipedia.org/wiki/Jean-Paul_Marat
https://es.wikipedia.org/wiki/Jean-Paul_Marat
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Marat en sus publicaciones rebeldes provocó la decapitación de un sin número 

de franceses conservadores, y otros pro monárquicos, pero también 

revolucionarios, por la mera sospecha de ser o no ser. 

Por su parte Robespierre fue más allá e instaló el régimen de “el terror” a 

favor de “la virtud cívica”, guillotinando en la peor de las paradojas el libre 

pensamiento, la virtud, que al principio de la emancipación defendía a capa y 

espada; la república, la igualdad, la fraternidad entre las personas, entre 

jacobinos o girondinos. 

Hubo entonces un momento decisivo en la historia de Francia y el mundo, y 

fue cuando Robespierre se quiso divinizar en una especie de altar en forma de 

montaña de papel mache. Se puso una toga blanca y celebró la revolución 

personificándose como mesías, el ser supremo, el líder incorruptible, 

incuestionable. 

 

A los pocos días de semejante cosa, en las vueltas macabras del destino, él 

mismo fue decapitado por sus excesos de uso de poder. 

Eso fue en 1794, desde entonces: ¿Cuántos Robespierre hemos visto? 

¿Cuántos líderes han defendido la revolución a los que no debemos juzgar? 

Stalin, Mao, Kin Jong-Un, Pol Pot, Castro, Maduro, Ortega. ¿A cuánta gente 

ejecutaron sin juicio tal fuesen monarcas? 

https://es.wikipedia.org/wiki/Jacobinos
https://es.wikipedia.org/wiki/Girondino
https://2.bp.blogspot.com/-bUf3YLIwTuI/W0kVKC-rcpI/AAAAAAAAFFY/c3h0VKSP8RkYSS42SpOy48jOF5TXSeF_gCLcBGAs/s1600/fete20de20letre20supreme.jpg
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Y la más dura de las interrogantes para quienes leemos la historia con las 

venas abiertas, a todos los que creemos que a cada patriarca tiene su 

inclemente otoño. ¿Qué diferencia hay entre ellos y Pinochet, Batista, 

Maximiliano Martínez, Videla, Somoza, Franco? 

¿Cuántos Marat se presentan en nuestras televisoras, rotativos y redes sociales, 

con un parche en el ojo, como tuertos, viendo solo un lado de la realidad? 

Acaso ¿matar y privar de libertad para silenciar al enemigo opositor es 

justificable en pro de la razón y el ser supremo? Después de todo, torturar y 

llevar a las mazmorras, y luego, condenar a la hoguera al hereje era lo que 

hacía en su momento la santa inquisición bajo el dogma más irracional de la 

fe. Entonces díganme mis estimadas conversas ¿Cuál es el culto a la razón? 
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27 de julio de 2018 

La crisis de las izquierdas 

 

No es ningún secreto a voces. Los números y los acontecimientos lo dicen en 

forma clara: las izquierdas a nivel mundial están en crisis. 

Cuando digo “números” me refiero a los resultados electorales y sondeos de 

opinión (científicos) y cuando menciono acontecimientos hablo en específico 

de sucesos de connotación social en los gobiernos de izquierda; es decir, 

protestas multitudinarias, actos de desobediencia civil y migraciones masivas. 

Sin embargo, la crisis de las izquierdas no es producto de un mal proyecto 

ideológico, son más bien, a raíz de la conducción inadecuada de sus 

liderazgos. Pero hay que ser consecuente con este análisis, el problema viene 

de origen y es algo que quizá los pensadores de izquierda deberían considerar 

por razones históricas. 

El artículo anterior que escribí resume esta idea: el culto a la razón y al ser 

supremo, un concepto introducido desde la mismísima revolución francesa, 

en donde el líder mesiánico de la revolución es incuestionable, íntegro e 

incorruptible. No hay poder alguno que le cuestione. 

Entonces, ¿Por qué existen presos políticos? ¿Por qué Robespierre decapitó a 

tanta gente? ¿Por qué exiliaron y luego asesinaron a Trotski? ¿Por qué en 

Nicaragua hay tanto luto? ¿Por qué la juventud por pensar diferente paga con 

su vida? ¿Por qué hay privados de libertad en Venezuela, Cuba y Nicaragua 

por razones políticas? 

No se trata de legitimar acciones de dictadores reconocidos como Pinochet, 

Videla, Hitler, Franco, Mussolini, etcétera; mucho menos de justificar el 

intervencionismo de EEUU en América a lo largo del siglo pasado; tampoco 

de negar los avances sociales que la izquierda lograse. Se trata, más bien, de 

evolucionar a la tolerancia del libre pensamiento, de quienes difieren en ideas 

de mí y de ti también. 
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Se trata del respeto y la búsqueda de un concepto antiquísimo que a través de 

la historia acarrea vicios y engaños, pero en esencia es bueno y saludable para 

los pueblos que aspiran a la paz; ese concepto podrá ser defectuoso y 

manipulable, esa idea echa praxis se llama “democracia”, el poder en manos 

de la gente. Una utopía para unos, una realidad para otros, dependerá de 

nuestra óptica e ideología. 

Sí hay pensadores de izquierda como Pepe Mujica que condenan la violencia 

en Nicaragua, y a su vez hay referentes como Noam Chomsky que señalan la 

corrupción desmedida en Venezuela y, a su vez, no dudo que las izquierdas 

deben de poner sus barbas al remojo.  

Estos pensadores antes mencionados reconocen los avances sociales de llevar 

como principal recurso el valor humano, pero al igual que ellos en mi 

opinión, hay que reconocer la identidad de la actual crisis de las izquierdas, 

que es: el culto al ser supremo. 

Los proyectos sociales no pueden depender de una persona, llámese 

autocracias o dictaduras, estoy seguro que la razón humana no lleva esa 

https://www.infolibre.es/noticias/mundo/2017/04/12/noam_chomsky_arremete_contra_venezuela_esta_una_situacion_desastrosa_63766_1022.html
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dirección, no creo que sea el camino. Un proyecto progresista que considere 

que las personas deben ser silenciadas a base de disparos y cárcel, y que 

vislumbre el futuro dependiendo de un megalómano, no será bueno ni 

prometedor. 

La auto sostenibilidad alimenticia y energética no debería depender del 

caudillaje, debería más bien estribar de un proyecto cultural, es decir, más allá 

de ideales que trascienden de un ser supremo. 

En otras palabras, no se necesitan los monumentos de los Kim en Corea del 

Norte, tampoco mantener embalsamado a Lenin en un mausoleo público, y 

mucho menos, guardar silencio ante los presos políticos. 

La verdad nos hace libres… Quizá suena a panfleto, pero en realidad si nos 

llevamos esta oración a la almohada al final del día, creo que amaneceremos 

con mejores pensamientos, diferentes a los que en una jornada trasnochada de 

dogmas y fundamentalismos nos quieran imponer. 

  



425 

 

2 de agosto de 2018 

Crisis Nicaragüense, un análisis 

centroamericano 

 

Daniel Ortega no solo perdió el control en su país, sino, amenaza en forma 

significativa el frágil equilibrio centroamericano. Nicaragua está en plena 

guerra civil y la situación ciñe en convertirse en un conflicto de escala mayor. 

Más allá de cualquier postura ideológica de condena o apoyo al régimen 

Ortega – Murillo, me gustaría valorar la irresponsabilidad del gobierno 

nicaragüense hacia los pueblos vecinos. 

El hecho que a plena luz del día (sin esconderse) bajo la mirada de organismos 

de derechos humanos, periodistas y miles de teléfonos inteligentes, los grupos 

paramilitares accionan en forma impune al margen de la institucionalidad; 

convierte esta situación en un polvorín peligroso para los demás países 

centroamericanos. 

Tanto salvadoreños, hondureños y guatemaltecos conocemos a la perfección 

que este tipo de grupos mutan en forma fácil a lo que conocemos como 

“escuadrones de la muerte”, y sabemos además que estos son una lacra que 

medianamente hemos superado, por lo tanto, que Daniel Ortega lo permita 

como método para solucionar el conflicto interno es una afrenta contra la 

región, siendo por lógica una clara amenaza a nuestras sociedades. 

Los países del triángulo del norte centroamericano ya tenemos suficientes 

problemas con el fenómeno de las pandillas, ahora si incrementamos grupos 

paramilitares que accionen en forma descarada al margen de la ley en nuestro 

ambiente, estaríamos frente a una nueva descomposición social a gran escala; 

algo inaceptable. 

Estoy claro que la problemática nicaragüense debe solucionarse entre 

nicaragüenses, y me gustaría que mis palabras no se confundan en contra o a 

favor del gobierno, lo único que le pediría al régimen nicaragüense como 

ciudadano centroamericano es que utilice métodos apegados al Estado de 
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derecho, porque ese camino que ha escogido Daniel Ortega de utilizar 

elementos fuera del Estado es incorrecto, al menos si quiere seguirle 

apostando a la vía electoral. 

Por lo tanto, mercenarios, matones, milicianos, paramilitares, o cómo los 

quieran llamar, nos amenazan seriamente por la cercanía y hermandad entre 

los pueblos centroamericanos. 

Señor Ortega y señora Murillo, por favor, sean responsables en sus acciones y 

dejen de utilizar a estos grupos facinerosos. Es una política insensata y 

bananera. No se necesita una bola de cristal para saber que esta receta es una 

bomba de tiempo tanto para ustedes dos como para el resto de Centroamérica. 

 

Nota: En entrevista para CNN el pasado 27 de julio, Humberto Ortega (hermano del 

presidente nicaragüense) afirma categórico que las leyes permiten en este país que la 

población civil apoye a la policía en forma voluntaria, pero en acciones “preventivas”, 

inhabilitándoles de funciones represivas, mucho menos de portar y usar armas de 

restricción militar. 
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7 de septiembre de 2018 

La afro descendencia salvadoreña 

Segunda entrega 

 

Las afro descendencias en El Salvador son innegables, la comunidad 

académica lo acepta, las escuelas de antropología tanto de la UES 

(Universidad de El Salvador) como la UTEC (Universidad Tecnológica) ya se 

toman en serio este tipo de estudios. 

Lo malo es que el grueso de la población aun genera resistencia sobre nuestras 

afro descendencias recientes. La tercera raíz como se conoce a nuestros 

orígenes africanos es latente en nuestra idiosincrasia, y no es minoría. 

Los estudios al respecto nos dicen que durante los periodos conocidos como 

“La Conquista y La Colonia de América” hubo una migración forzada de 

esclavos africanos de más de veinte millones (la diáspora africana), aunque se 

aclara que este dato es impreciso basado en referencias del importe de 

“piezas” (esclavos) en los puertos atlánticos, por lo que podría ser la cifra 

mucho mayor. 

Sin duda las costas atlánticas americanas y del Caribe son las zonas más 

visibles de gente de origen africano, pero la verdad es que todo el continente 

se vio influenciado. A 500 años del inicio de la invasión europea a América 

podemos decir categóricos que en términos de identidad no debemos 

hablar solo de los pueblos originarios y europeos, tenemos que incluir en 

nuestros patrones y valores culturales las afro descendencias. 

Quizás el problema de la invisibilidad africana en sociedades criollas como la 

nuestra, además de ser de naturaleza excluyente y racista, es que para el ojo 

del común no se pueda clasificar la afro descendencia a simple vista, porque a 

estas alturas del siglo XXI estamos mestizados. 

Sin embargo, ante la falta de estudios genéticos concluyentes siempre habrá 

detractores, pero las relaciones lingüísticas, etno musicales, teológicas, 

https://es.wikipedia.org/wiki/Di%C3%A1spora_africana
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antropológicas, en fin… culturales en general nos dicen que nuestra 

africanidad vive latente en el día a día; y ya les explico el por qué. 

Para quienes estudiamos historia e investigamos estos temas es difícil 

encontrar evidencias por diversas razones; una, es que la gente originaria de 

África que se instaló en el territorio venía como esclavos y los registros son 

difíciles de encontrar, existiendo además pocos fondos para este tipo de 

investigación.   

En el caso salvadoreño muchos de estos registros se perdieron en el incendio 

del Palacio Nacional en 1889, y aunque no lo crean ahí se quemaron muchas 

de nuestras referencias históricas de toda índole. 

Entre varias razones también está que otras personas africanas arribaron como 

prófugas huyendo de la esclavitud, cruzando el istmo desde las costas 

atlánticas hondureñas y guatemaltecas, hasta llegar acá a El Salvador, y de eso 

se conoce poco. Según la antropóloga, profesora y especialista del tema 

Marielba Herrera nos habla de esta circunstancia. 

Pero la razón principal de la negación de nuestra africanidad es, sin duda, la 

fijación cultural que debemos romper, la cual es: la visión parcializada de la 

escuela tradicional occidental a la que está inmerso nuestro sistema educativo 

y el supuesto camino al desarrollo que nos han inculcado.  

El eurocentrismo este arraigado en 

nuestros patrones culturales, por lo 

tanto, intelectuales como Enrique 

Dussel plantean la necesidad de una 

descolonización de nuestras 

idiosincrasias.  

 

La descolonización cultural, opinión de 

Enrique Dussel filosofo argentino 

radicado en México. 

 

Hace tiempo un viejo barbudo alemán que conocí en el malecón de 

Managua me decía mientras me comía un coctel de conchas con cilantro, 

https://es.wikipedia.org/wiki/Enrique_Dussel
https://es.wikipedia.org/wiki/Enrique_Dussel
https://youtu.be/Q86_LPat-IQ
https://youtu.be/Q86_LPat-IQ
https://youtu.be/Q86_LPat-IQ
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tomate y cebolla; me afirmaba el fulano en forma sátira: “Tú eres un indio 

blanquinegro”; yo recuerdo que por mi parte le contesté un poco enervado: 

“Esa es mi riqueza que tanto en el fondo admiras”… 

Lo cierto es que el estudio de la identidad es 

importante, porque de ahí encontraremos los 

valores de pertenencia y patrones de 

conducta que nos llevan a formas de 

desarrollo colectivo; nacionalismo para unos, 

patriotismo para otras personas. 

El multiculturalismo es nuestra receta de 

pertenencia, es en otras palabras 

nuestra diversidad es la riqueza folclórica 

que ostentamos, la cual incluye para fortuna, 

la sapiencia de la más antigua de las 

civilizaciones, la africana. Y es ahí lo que no 

nos cuentan, lo que nos ocultan a capa y 

espada; África es el continente abuelo, el de saberes milenarios y épicas tan 

inimaginables como profundas, guardando así grandes conocimientos y 

bonitas historias a la vez. 

Nos venden y les compramos que el continente africano es un territorio sin 

valor, de gente pobre y retrógrada, innoble y de sociedades sub desarrolladas; 

y eso es lo que vemos en los medios de comunicación, en las noticias y en los 

textos de historia que apenas hojeamos. 

Qué dirían ustedes mis conversas si les contase que África fue cuna del 

emperador más rico que toda la historia humana, él se llamó Mansa Musa y 

era un emperador maliense del centro occidental del continente; y fue en los 

anales de este imperio que se promulgó en el siglo XIII “La Carta del 

Manden” la primera proclama de derechos humanos en la historia, formulada 

por Sundiata Keïta el fundador del imperio maliense, un héroe tan colosal y 

épico como el mismísimo Julio César o Carlo Magno.  

En la carta del mandé se reconocía la igualdad entre las personas, hombres y 

mujeres, así como los demás derechos civiles universales. El mundo 

Centroamérica es un istmo, 

y la geografía como tal nos 

ubica en un punto 

estratégico comercial y 

cultural privilegiado, por lo 

tanto, somos un territorio 

de sincretismos, somos la 

unión de creencias y mitos, 

de ideologías y formas de 

pensar universales, 

variadas o mestizadas. 

 

https://es.wikipedia.org/wiki/Mansa_Musa
https://es.wikipedia.org/wiki/Kurukan_Fuga#:~:text=De%20acuerdo%20a%20la%20epopeya,para%20el%20imperio%20reci%C3%A9n%20establecido.
https://es.wikipedia.org/wiki/Kurukan_Fuga#:~:text=De%20acuerdo%20a%20la%20epopeya,para%20el%20imperio%20reci%C3%A9n%20establecido.
https://es.wikipedia.org/wiki/Sundiata_Keita
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“civilizado” tuvo que esperar 500 años para dar semejante paso, cuando en 

África sus civilizaciones ya lo practicaban. 

Qué pensarían si les contara que el sistema religioso del Ifá (de África 

occidental) es monoteísta como la cristiana; y sí, es esa misma creencia que 

satanizan como vudú, y que en la falta de conocimiento y prejuicio social 

llaman como “diabólica”. 

O bien, si les cuento que la mayoría de instrumentos musicales que 

conocemos son de origen africano. Por cierto, la marimba que tanto 

glorificamos como instrumento típico centroamericano es de raíces africanas. 

 

Griot es quien se denomina como músico y puede ser mujer u hombre, pero en la cultura 

africana ser Griot es más que ejecutar instrumentos, estas personas son embajadores, 

recitando en sus cantos las historias antiguas como los bardos europeos, pero además 

transmiten leyes, costumbre, e incluso, oficios y otros conocimientos cotidianos. La 

original Carta del Manden es cantada, no es escrita ni leída. 

Cómo reaccionarían si les afirmara que en el Medievo, mientras los europeos 

quemaban a sus sabios pensadores, los pueblos sub saharianos guardaban una 

gran biblioteca con todos los conocimientos y mapas que luego portugueses y 

españoles utilizarían siglos después… Esa biblioteca estaba en la ciudad de 

Tombuctú y era emporio del gran imperio de Malí. 

Además, sabían ustedes que mientras el mundo que conocemos como 

“civilizado” sufría la peste bubónica por ser sucios, desaliñados y tener 

precarios hábitos de limpieza, los africanos ya conocían el jabón (hecho con 

aceites naturales y barros exfoliantes que les dejaban una epidermis saludable 

y libre de bacterias).  

https://4.bp.blogspot.com/-9tlIEbXctSA/W5NnLwJuzSI/AAAAAAAAFH0/sRYbMNgFCn0FrWy6PUtIHUU4UANsSarQwCLcBGAs/s1600/griots.jpg
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Así les podría seguir contando un sin número de significantes para que 

asumieran mis estimados lo cuan errados estamos en nuestras lecturas 

históricas con respecto a la cultura africana. 

Les digo todo esto porque el estudio de nuestras afro descendencias va más 

allá del cimarronaje, del barco negrero, del vudú y de la santería. Nunca 

podríamos asimilar el sincretismo, al cual se vieron obligados acoger los 

esclavos en este continente, si no entendiéramos la cultura e historia africana, 

la cual es rica y desafiante para una clase intelectual que intenta comprender la 

tercera raíz americana, la identidad perdida en este rompecabezas cultural que 

no termina de cuajar. 
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12 de octubre de 2018 

Romero para las nuevas generaciones 

 

A pesar de que era un niño de diez años recuerdo en forma vívida el día que 

mataron a Monseñor Romero, estaba junto a mi madre cuando llegó mi padre 

a contar la noticia, ella impactada se sentó y se llevó las manos a la cara en 

señal de angustia. Luego con los años supe que la historia se alteró en un antes 

y un después del magnicidio de Óscar Arnulfo Romero. 

¿Cuál fue el significado inmediato? La guerra civil abierta se declaró, porque 

se supuso de manera tácita que, si asesinaron al arzobispo de San Salvador por 

denunciar los altos niveles de violencia e injusticia, entonces en ese momento 

el mensaje era que podían matar a cualquiera por estar medianamente en 

desacuerdo con el régimen.  

La muerte de Monseñor Romero significó la extinción de la vía diplomática 

para la solución del descontento social. 

Después me acuerdo que veía por televisión el sepelio de Monseñor Romero 

que sucedía en la Plaza Gerardo Barrios, y pasó lo que todos ya sabemos, 

empezaron a disparar contra la gente y hubo unos civiles que estaban armados 

y se defendieron; las personas se desbordaron y entre el tumulto murieron 

varios, unos de bala y otros atropellados por el tropel. Recuerdo bien la 

montaña de zapatos que se hizo de todo el calzado que la gente dejó al huir 

despavoridos bajo las balas. 

Pero a casi cuarenta años de esos acontecimientos ¿Qué le debemos decir 

ahora a las nuevas generaciones? ¿Cómo debemos asumir la historia? o bien, 

la pregunta más importante sería: ¿Cuál es el significado de la figura del ahora 

San Óscar Romero para la cultura global? 

Les comparto entonces lo que le cuento a mi hijo, quien tiene casi la misma 

edad de la que yo tenía cuando supe la fatídica noticia de la muerte de 

Monseñor Romero. 
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A dos mil años después del martirio del nazareno, sé por educación cristiana 

que el legado espiritual es más importante que la condena de quienes lo 

llevaron a la cruz, o bien, las circunstancias políticas de ese momento entre 

judíos y romanos; al menos el catecismo que me enseñaron los jesuitas, no me 

inculca a odiar a Poncio Pilatos, ni a Caifás o a Barrabás, tampoco el culto se 

centra en el desprecio a Judas Iscariote, sino más bien, a la enseñanza de Jesús 

quien ofrendó su humanidad para que aprendiéramos a perdonar, porque si él 

lo hizo con sus captores por qué no nosotros con nuestro prójimo. La 

enseñanza es que la venganza y el odio no debe ser el patrón de conducta del 

futuro. 

De igual forma, el legado de Romero es que debemos aprender a escuchar a 

quienes son excluidos, dándole voz a los sin voz. El legado de Romero a 

nuestra cultura es la solidaridad con la gente pobre y con los menos 

afortunados. Su enseñanza es que debemos procurar un futuro más igualitario 

entre las personas. 

 

Por eso fue asesinado, porque en su momento lo tildaron de comunista y 

subversivo, pero ¿Cómo no alzar la voz ante un orden injusto? 

En cuanto a sus asesinos le digo a mi hijo: “Todos sabemos quiénes fueron 

(los intelectuales, incluyendo la CIA, y los autores materiales), y ellos tienen 
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que cargar con esa culpa, y por lo que entiendo eso no es cosa fácil; la gente 

los ve y los saluda por educación o por política, sabiendo que la peor condena 

es la de sus mismas conciencias”. 

Entonces le reitero a mi crío: “San Óscar Romero no es santo porque la iglesia 

lo canonice, Romero es santo porque resucita una y otra vez en la conducta de 

solidaridad de cada quien, su verdadero misterio y milagro es que dejemos de 

una vez por todas la cultura de la exclusión y procuremos ser más fraternos y 

solidarios con el prójimo”. 
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3 de noviembre de 2018 

Refugiados 

Muy lejos está Donald Trump de ser un estadista 

 

Si bien es cierto la naturaleza humana es móvil y las grandes civilizaciones 

son construidas bajo la influencia de estos fenómenos sociales migratorios, 

eso no justifica que grandes poblaciones se muevan en calidad de refugiados 

en estos éxodos del siglo XXI. 

Mientras muchos evocan argumentos trasnochados de índole ideológicos, la 

mayoría aplica al fenómeno migratorio el manto de la invisibilidad. 

Sirios, venezolanos y centroamericanos han protagonizado este año 2018 la 

tragedia humana de las migraciones masivas forzadas, existiendo una lógica 

inequívoca que es: Nadie abandona su tierra natal en forma apresurada sin una 

justificación de peso, que por lo general es inhumana e injusta. 

 
Caravana de refugiados salvadoreños cruzando la el Río Suchiate, frontera entre 

Guatemala y México. Foto cortesía del fotoperiodista Oscar Rivera  

 

Por más detractores que puedan argumentar, justificando que todo es un 

espectáculo mediático o un aprovechamiento político bajo circunstancias 
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ideológicas, no es posible mover grandes masas de gente en un éxodo sin una 

razón de peso, llámese guerra en Siria, o crisis económica en Venezuela. 

Para el caso centroamericano es una combinación de componentes; es decir, 

guerra con las hampas y el narcotráfico, incapacidad de los gobiernos de llevar 

bienestar económico a las mayorías, y el otro motivo poco mencionado, pero 

igual de significativo, es la crisis ambiental ante el injusto acceso al agua, y las 

tierras que pierden productividad agrícola año tras año. 

Ante estas situaciones las personas deciden migrar y refugiarse en otros 

lugares, en busca de un mejor futuro y oportunidades más viables para vivir en 

dignidad. Por desgracia siempre hay detractores, quienes se oponen, o bien, 

argumentan que todo es producto de una manipulación ideológica. 

Así vemos a la periodista húngara pateando a los refugiados sirios, o al 

presidente Maduro acusando a los medios de comunicación por 

sobredimensionar el éxodo venezolano, que huyen del descalabro económico 

producto de su torpe y corrupto gobierno. 

De esa forma también hay voces que hablan que tanto, hondureños y 

salvadoreños forman caravanas de gente a pie que viajan en romería hasta los 

EEUU, a través de los argumentos más obtusos que he leído, análisis fuera de 

la realidad aplicando el manto más grueso de la invisibilidad de las tragedias 

humanas. 

He leído y escuchado de todo, me imagino que ustedes también, desde 

argumentos descerebrados en redes sociales, hasta sesudos análisis de 

formadores de opinión del calibre de Jaime Bayly. 

Sin embargo, todos obvian algo, la historia nos evidencia que los gobiernos 

estadounidenses promovieron golpes de Estados, a favor de sistemas político 

económicos amigables a ellos, pero inhumanos, que protegieron más a las 

empresas que al ciudadano en sí, haciéndonos creer que es en última instancia 

eran los motor de la riqueza.  

De esa forma nunca hubo en estos países programas de bienestar, tildando 

estas iniciativas como populistas o “comunistas” a lo largo de la historia. 

Así podría mencionar también otras causas históricas como: las deportaciones 

masivas que los mismos EEUU hicieron, promoviendo el florecimiento de las 
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pandillas; también cabe mencionar los tratados de libre comercio que 

empobrecieron a la clase media y acentuaron aún más los niveles de pobreza. 

Para terminar, es obvio mencionar la incapacidad y corrupción desmedida de 

los gobiernos en turno y los pasados también. Para el caso salvadoreño vemos 

un gobierno de izquierda que se dedicó en los últimos diez años a mal 

administrar un sistema injusto de libre mercado, en clara contradicción a su 

proclama ideológica con la que ganaron las elecciones, evocando a la 

esperanza y al cambio. Al final decepcionaron a sus mismos electores. 

 

 
Caravana de migrantes saliendo de San Salvador.  

Fotos cortesía del fotoperiodista: Luis Galdámez. 

 

Como verán no es fácil analizar e interpretar estas caravanas que viajan en 

estos momentos hacia EEUU cruzando el territorio mexicano.  

 

De hecho, siempre ha existido el fenómeno, lo único que era en forma 

segmentada e ilícita, a través de lo que conocemos como contrabando de 

personas por medio de los famosos “coyotes o polleros”. La diferencia es que 

https://1.bp.blogspot.com/-JuRds08Zscg/W94Xy_y7BAI/AAAAAAAAFNs/rm0v3oE6q6EkjtcjMBsYga6C5hUnRzLYgCLcBGAs/s1600/refugiados+7.jpg
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ahora el migrante está más desesperado y decide hacerlo en forma abierta y 

masiva. 

Por eso da tristeza cuando escucho argumentos denigrando a esta gente, 

incluso, hay quienes se burlan en forma peyorativa. Pero les soy sincero, me 

causa enojo y coraje ver al sátrapa de Donald Trump preparando sus cañones 

en la frontera, afilando bayonetas para usarlas contra gente que no va armada, 

personas que huyen de una realidad que el mismo gobierno estadounidense 

contribuyó para que sea así a lo largo de la historia. 

 

Si Trump fuese un verdadero líder y estadista a la altura de un país como 

EEUU, supiera de antemano que estas caravanas no son el final del fenómeno, 

y también supiera que sus medidas no son la forma más inteligente de 

solucionar la problemática. 

Soy salvadoreño y no vivo en EEUU; por lo tanto, desconozco detalles de su 

momento político, pero pregunto: ¿Dónde está la opinión pública de este gran 

país? ¿Es acaso Donald Trump el reflejo del sentir de su pueblo? 
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14 de noviembre de 2018 

El pueblo unido se va a los Estados Unidos 

 

Escuché esta consigna por primera vez hace veinticinco años cuando era 

estudiante universitario y dirigente estudiantil, era una noche y departíamos un 

grupo de agremiados cuando Fulanito de Tal la gritó. Mientras decía 

melódico, pero casi gritando: “EL PUEBLO UNIDO”, mientras otros se 

apresuraron a levantar el brazo izquierdo, pero cuando terminó de decir la 

susodicha consigna “SE VA A LOS ESTADOS UNIDOS” … todos nos 

quedamos desconcertados viéndonos entre sí, y a los pocos segundos 

estallamos en carcajadas por la ironía del contraste con la famosa frase de 

lucha popular (el pueblo unido jamás será vencido).  

Nunca me imaginé que a tan pocos años vista esta consigna jocosa fuese una 

verdad insólita y que se terminara convirtiendo en una tragedia humana.  

Gente migrante que poco a poco fragmenta sus familias y comunidades; hoy 

en día medio pueblo vive en el exilio, y la mitad de los que viven acá en El 

Salvador evalúan irse también. 

Nunca me imaginé que fuese una realidad que atropella los ideales e inmuta a 

una clase política, quienes deciden mejor no hablar de eso. Ningún 

gobernante, ex gobernante, aborda el fenómeno con seriedad. 

Los únicos discursos que escucho medianamente atinados al respecto es solo 

en el momento que piden el voto, luego se les olvida, y después, podan el 

árbol de su finca para que solo las ramas más altas reciban la luz del sol. 

Me da tristeza cuando escucho las históricas canciones de consignas de los Inti 

Illimani o Quilapayun, o bien, la famosa “Hasta Siempre Comandante”... no 

les miento, me da una sensación extraña al oírlas… porque las contrasto con el 

reflejo de los actitudes faraónicas de los lideres de la izquierda salvadoreña, de 

Sigfrido Reyes y sus empresas inmobiliarias (ex diputado del FMLN y ex 

presidente del parlamento), contrasto la consigna “el pueblo unido jamás será 

vencido” con la imagen del ex presidente Mauricio Funes derrochando 

recursos en las discotecas de Miami junto con la señora Ada Michell Guzmán 
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alias Michi; contrasto esta tragedia humana con las camionetotas 4x4 de los 

señores diputados del FMLN, quienes representan a la gente que huye en 

diáspora de las condiciones miserables a que son sometidas. 

 

Caricatura cortesía de Otto Meza 

Ahora a finales del año 2018 frente a la realidad de las caravanas migrantes, lo 

único que les queda es guardar silencio, así como el alivian y el agasajo de la 

cosa pública que se guardan también. 

De ARENA y la tradicional clase pudiente mejor no comento nada, porque sé 

que me saldrán peores palabras. 

Como me hubiese gustado que nuestra clase política tuviera, aunque sea, la 

mitad de decencia de Pepe Mujica, el ex presidente de Uruguay, pero por 

desgracia no veo a ningún candidato con esa calidad humana, y eso sin duda 

me entristece. 
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11 de noviembre de 2018 

El lavado de dinero en los partidos políticos, 

entrevista con el diputado Juan José Martel 

 

Juan José Martel, actual diputado por el departamento de San Salvador nos 

habla de la iniciativa que promueve para reformar la actual ley de partidos 

políticos, dichos cambios obedecen, según sus palabras, a una necesidad de 

transparentar la deteriorada política salvadoreña. 

Juan José no deja de ser un “bicho raro” en el concierto de la clase política del 

país centroamericano, es el único de su partido en el parlamento y, además, es 

uno de los escasos académicos e intelectuales dentro de los 84 diputados que 

forman la Asamblea Legislativa salvadoreña.  

Él es filósofo con postgrados en ciencias generales y particulares, 

respectivamente, destacándose antes de ser diputado como un analista y voz 

calificada de la política regional. 

A lo largo de la siguiente entrevista interactiva nos explica la importancia de 

reformar algunos artículos básicos de la actual ley de partidos políticos, para 

evitar prácticas insólitas y amorales, que los principales partidos se ven 

tentados a cometer, haciendo énfasis en:  

Uno, hacer públicos los donantes y aportes financieros a los partidos, ya que 

en la actualidad es discrecional su anonimato o no, esto deja abierta la puerta 

para “posibles” prácticas como lavado de dinero, y por consiguiente, la 

relación de la clase política con el narcotráfico y el hampa en general. 
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¿Cómo calificaría en términos políticos las finanzas de los partidos políticos? 

 

¿Cómo evalúa la actual ley de partidos políticos? 

 

¿Qué componentes hay que reformar en la ley de partidos políticos? 

https://youtu.be/w0lY6R2qt8k
https://youtu.be/WB-qEz69mvE
https://youtu.be/EMKnKPrblEw
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¿Cuál es el objetivo de esta reforma que usted promueve? 

 

¿Usted tiene conocimiento de prácticas de lavado de dinero en los partidos políticos? 

 

Usted como actual diputado y conocedor de la política salvadoreña, ¿Cuánto cuesta una 

campaña presidencial a cada uno de los dos principales partidos en el país? 

https://youtu.be/UWeY4zlusqo
https://youtu.be/qEWTcnf6vQc
https://youtu.be/K5Ea60tu3bY
https://youtu.be/K5Ea60tu3bY
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¿Cómo calificaría la actual campaña electoral en términos de legalidad? 

 

Al final, el parlamentario señaló que hasta ahora la iniciativa es una cruzada 

solitaria, pues no se ha mostrado interesado ningún otro diputado, sin 

embargo, asegura que cuenta con un aliado poderoso que es: la opinión 

pública y la presión ciudadana. 

El partido CD (Cambio Democrático) al que pertenece el diputado Martel se 

canceló por un dictamen colegiado del Tribunal Supremo Electoral, lo que fue 

polémico por el trasfondo político de la coyuntura nacional; No obstante, 

dicho instituto desde hace dos décadas presenta una tendencia a la baja en 

cuanto a su caudal de votos. 

De todo eso también estuvimos hablando con el parlamentario, pero esa es 

otra publicación que pronto les compartiré, como un tema especial a quienes 

les interesa el márquetin político.   

  

https://youtu.be/zViN5mlhgog
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2019 

17 de enero de 2019 

Elecciones presidenciales 2019 

La esperanza de un pueblo 
 

 

La esperanza es ese sentimiento, simple y complicado a la vez, el que evoca 

nuestras querencias, los anhelos más profundos, las expectativas de un futuro 

prometedor. Sin embargo, así como el sentir del amor, la esperanza en El 

Salvador no deja de ser un concepto confuso, más aún, cuando lo llevamos al 

plano social y político. 

Me cuenta un colega periodista, de esos que cubren en primera línea la 

violencia en este país, que hoy en día hay nuevas formas de extorsiones de las 

pandillas a la población civil; ahora llegan estos grupos del hampa donde las 

familias humildes y dejan depositados a niños para que sean alimentados, 

cuidados, vestidos; de no hacerlo pagan con sus vidas. 

El Salvador es el país donde los jóvenes corren peligro por el simple hecho de 

ir a estudiar al instituto de educación media, o por jugar en la cancha de fútbol 

del barrio vecino, por ir a comprar tortillas, o por equivocarse de calle y cruzar 

en una esquina “incorrecta”. 



446 

 

Esta es la región del mundo donde ser micro y pequeño empresario es tan 

riesgoso que los organismos financieros no conceden créditos abajo del 23 % 

anual, llegando casos (dentro del sistema financiero) hasta el 52 %. 

En San Salvador la extorción es tan cotidiana que los medios de comunicación 

publican como noticia informativa, el croquis de la ciudad marcando la 

división de territorios entre una y otra pandilla, así el comerciante sabe con 

qué grupo debe lidiar; es normal que llegue arriba de los 4 mil las estadísticas 

de los asesinatos al año, siendo los infográficos en los rotativos cada vez más 

creativos sobre las bajas de la policía, las cantidades de población carcelaria, 

atracos, emergencias de lesionados de arma blanca y de arma de fuego, 

suicidios, etcétera, etcétera, etcétera. 

Esta es la ciudad del famoso monumento “El Salvador del Mundo”, lugar 

icónico donde parten las caravanas salvadoreñas de migrantes, que luego en 

Tijuana intentarán cruzar la frontera, ese fenómeno del que tanto hablan en las 

noticias internacionales y las agencias informativas.  

En los portales del centro de San Salvador duermen las familias enteras en 

indigencia, a veces por el desempleo y la situación económica, pero también 

porque huyen de los territorios de pandillas abandonando todo; acá es el lugar 

donde el PNUD confirma que más del 45 % de la población vive en pobreza 

extrema y en pobreza relativa. 

En este medio las contradicciones son tan normales que las vemos como 

cotidianas; comunistas conversos que legitiman su derecho a ser aristócratas y 

pequeño burgueses, de esos que salen a marchar a las calles acompañando a la 

clase trabajadora, mientras sus 

asistentes le sostienen el paraguas para 

que no les toque el sol tropical. 

En este país vemos con normalidad que 

los políticos degustan a expensas del 

heraldo público sus deleites faraónicos, 

siendo amorales y anti éticos; 

paseándose en sus camionetotas 

polarizadas con choferes y 

guardaespaldas.  

https://es.wikipedia.org/wiki/Programa_de_las_Naciones_Unidas_para_el_Desarrollo
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En El Salvador es normalmente cotidiano que los políticos negocien las plazas 

de trabajo en las instituciones públicas, creando muchas veces planillas 

fantasmas para asegurar la pleitesía de sus correligionarios, hermanos, 

familiares y amantes. 

El ciudadano común y 

corriente se acostumbró a ver 

a sus presidentes siendo 

señalados de ladrones y 

prófugos, o de ser tan 

folclórica la estupidez y la 

ignorancia que los 

mandatarios les piden a las 

personas que usan sillas de 

ruedas, que se pongan de pie 

para aplaudir “fuerte” en 

pleno acto público, en honor 

al día de las personas con 

discapacidad. 

Somos una economía 

descalabrada, tanto que 

nuestra principal fuente de 

divisa son las remesas que 

envían la retahíla histórica de migrantes y refugiados; los pobres más pobres, 

quienes ven como mejor opción la triste diáspora, y que ahora de manera 

paradójica sostienen la economía nacional. 

Pero a pesar de todo, en medio de este lúgubre escenario la bendita esperanza 

siempre encuentra su razón de ser, un hueco o una grieta donde mora evitando 

su extinción. Ahora se llama Nayib Bukele, el joven impetuoso que pondrá en 

su sitio a los poderes fácticos (suspiro); pero hace cinco años se llamaba 

Salvador Sánchez Cerén, el humilde y sincero profesor que se identificaba con 

los pobres (suspiro más hondo). 
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Hace diez años la misma esperanza se pintaba como el gallardo periodista 

Mauricio Funes que prometía cambios insólitos como: “la meritocrácia”, el fin 

de la corruptela, la coima y el compadrazgo. O bien, hace quince años el 

audaz locutor deportivo y empresario mediático, Tony Saca, quien decepcionó 

a sus votantes por terminar siendo un ladrón de cuello blanco. 

Así podría continuar dando ejemplo tras ejemplo de las esperanzas fallidas 

que cada quinquenio el pueblo tiene que tolerar los peores engaños, 

soportando a una clase política de mal karma, ruin, como una vecina que tenía, 

una vieja desgraciada que nos daba dulces con caca a los niños que tocan su 

puerta el día de las brujas. 

Promesas y más promesas, engaños estrafalarios y nebulosas retóricas, eso es 

lo que veo al cierre de esta campaña; sin embargo, sigo estando orgulloso de 

ser salvadoreño, porque sé que después de las elecciones presidenciales nadie 

esperará milagros, más bien, solo ardides y trampas políticas, pero a pesar de 

eso y de que crean que nos ven la cara de tontos, tenemos la suficiente 

entereza de seguir siendo amigos de la esperanza por razones que ellos no 

terminan de entender, porque somos un pueblo con la noble vocación de 

querer vivir en paz y progreso. 
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3 de febrero de 2019 

Análisis post electoral - 2019 

 

La naturaleza de las elecciones es ésta: los candidatos hablan y proponen en 

campaña; luego, los ciudadanos votan y disponen, pero a partir de los caudales 

de cada partido o segmentos, así podemos interpretar el discurso que la gente 

expresa en las urnas a sus gobernantes. 

 

Fuente: Tribunal Supremo Electoral 

Después de los resultados del domingo 3 de febrero podemos decir que Nayib 

Bukele es el presidente electo de El Salvador en primera vuelta; esto quiere 

decir que más del cincuenta por ciento de la gente que fue a votar confía en él, 

pero a su vez, al leer los números del abstencionismo confirmamos que más 

del cincuenta por ciento de la población en su totalidad no se fía de sus 

palabras, pero tampoco de ningún otro político. 

Sería poco ético y profesional no felicitar por el triunfo electoral al 

movimiento Nuevas Ideas, junto a los partidos aliados, GANA y CD, quienes 

juntos montaron con éxito una mejor estrategia ganadora; dicho esto debemos 

preguntarnos entonces, ¿quiénes perdieron y por qué? 
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30 años y seis elecciones presidenciales fueron suficientes para que se 

rompiera el bipartidismo FMLN-ARENA, confirmando así que hemos entrado 

a otra etapa en nuestra historia como país. 

Más que la izquierda o derecha, las grandes perdedoras son las “cúpulas” 

partidarias, y más aún, la comandancia del FMLN, quienes perdieron más de, 

1 millón 100 mil votos, desde la última elección presidencial. Por otro lado, el 

COENA (consejo ejecutivo nacional de ARENA) perdió también, lo único 

que con menos margen, haciéndolo por 600 mil votos menos de los que 

obtuvieron 5 años atrás, respectivamente. 

Es decir, si no entienden estos dos partidos que sus planteamientos y prácticas 

están caducas es porque les faltan tres dedos de frente. Lo que tenemos a partir 

de este 4 de febrero es que hay una nueva clase política que accede con otros 

planteamientos de los que estábamos acostumbrados a oír. 

Sin embargo, no todo es bueno al hacer una interpretación más exhaustiva. El 

ausentismo creció, en otras palabras, llegamos a la penosa marca del 55 % de 

la población total que no va a las urnas, teniendo esto a su vez su particular 

significación. Después de todo, así como decía mi profesora de semiótica, “El 

silencio también es un discurso”. 

En buen término democrático, la mayoría del universo total de los 

salvadoreños le dice al presidente electo Nayib Bukele y demás clase política: 

“No confiamos en ninguno de ustedes, solo hemos elegido al menos peor”. 

Sin duda este es un reto muy importante que debe tomarse en serio el joven 

Nayib Bukele. En la medida que las personas que no creen y comiencen a 

confiar en él, en esa medida podrá gobernar o no.  

Pues tendrá dos partidos opositores que no le auguran buenas relaciones 

legislativas para sus primeros dos años; por lo tanto, solo la confianza que le 

pueda brindar la opinión pública, nacional e internacional, lo podrá salvar de 

un futuro incierto. 
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10 de febrero de 2019 

Devuelvan lo robado 

 

No me cabe duda, “devuelvan lo 

robado” es una frase que no está 

agotada, seguirá pululando en el vox 

populi, una y otra vez más; regresará 

como un búmeran a las manos de la 

gente, aun cuando la haya lanzado en 

campaña fulano o mengano para sus 

intereses políticos. 

Recuerdo que la frase “devuelvan lo 

robado” la acuñó el ex diputado 

Calixto Mejía allá por el año 2015, 

pero se fue diluyendo por que 

supongo que él sabía que su mismo partido, FMLN, tenía algunos pendientes. 

Después Víctor López el audaz asesor español del joven Nayib Bukele la 

retoma como grito de batalla en plena campaña proselitista. 

Ahora la pregunta es: ¿Cuál es la hoja de ruta que el presidente electo seguirá 

para que devuelvan lo robado? Cómo hará para que Mauricio Funes regrese al 

país y explique en el banquillo sobre las coimas que se le acusan, cómo hará 

para que Antonio Saca devuelva las millonadas de dólares que confesó haber 

desfalcado. 

¿Cuál es el plan de acción para recuperar tanto dinero que desapareció de las 

arcas del Estado durante los gobiernos pasados y que el señor presidente 

electo tanto señaló durante su campaña? 

Como dije al inicio “devuelvan lo robado” es un búmeran, un arma que puede 

golpear al mismo que la lanza si no sabe cacharla. 

  

https://1.bp.blogspot.com/-0gFiTCLgqZo/XGC4KA1UvwI/AAAAAAAAFWk/A-AdxEGdIhItXE9udgl_QkVN6a_D986ygCLcBGAs/s1600/bumeran.jpg
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13 de junio de 2019 

El nuevo escenario de la comunicación 

política 

 

El giro que toma la comunicación política no deja de ser preocupante; sin 

embargo, la naturaleza de este tipo de relación entre políticos y la gente 

(sociedad civil) depende de un factor determinante que es: ¿Qué tanta 

información de calidad demandamos? o, ¿cuántos mensajes basura estamos 

dispuestos a tolerar? 

No estoy en contra del Twitter de los políticos, ni de los usos que le da el 

joven presidente salvadoreño a esta red social, ese es su estilo de propaganda, 

y quién soy para decirle qué y cómo hacerlo, lo mismo diría de Jair Bolsonaro 

en Brasil o de Donald Trump. Estoy seguro que a la larga se sabrá si les 

funciona o es pura megalomanía. 

Es más, me alegra porque un simple twist o post es más barato que gastar en 

sendos anuncios como la tradicional comunicación política mandaba, ahora 

gracias a un pajarito electrónico ya no hay necesidad de vallas, mupis, 

anuncios de televisión, cuñas de radio, ni onerosos campos pagados en las 

contraportadas de los periódicos; eso es bueno e inteligente, digno de 

un millennialn. 

Lo que me preocupa en realidad es la forma en que hoy en día se influencia a 

la opinión pública. Ahora los troles compiten por audiencia contra periodistas 

serios y de igual forma los medios piratas de comunicación digitales de 

carácter anónimo y tendenciosos son igual o más visitados que los que tratan 

la información de forma profesional. 
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Estoy seguro que nadie quiere ser manipulado, pero este arte hoy en día es 

cada vez más sofisticado, más de lo que muchos sospechamos, por eso el 

inconsciente a veces nos juega partida doble gracias al neuromárquetin que se 

basa en las emisiones y en el instinto, más que en el razonamiento. 

En fin, la solución es fácil: Primero, seamos perspicaces y desconfiados de 

toda información política, ésta debe tener nombre y apellido de quien la emita, 

de lo contrario recomiendo no leerla o verla con suma desconfianza, porque lo 

más seguro es que nos intentan manipular. Segundo, separemos el mero 

entretenimiento, o chascarrío, de la información seria, la que compete con el 

quehacer de la cosa pública. 

  

https://1.bp.blogspot.com/-wE_78h7Hc2c/XQJ8glNhy5I/AAAAAAAAFa4/7qCQYHmL094PWdopUNfLKtn58vKy1cdiQCLcBGAs/s1600/celular-mas-inteligente-1.jpg
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25 de junio de 2019 

Una carta joven 

 

Este modesto artículo podría ser una carta abierta a esos ambientalistas que 

defienden a capa y espada al planeta, al medio natural ecológico que nos 

rodea, es decir, escribo esta vez a quienes se preocupan por la vida de los 

animales, los ríos, lagos, océanos, y por supuesto, las plantas. 

Pero quienes son en realidad estas personas, ¿serán activistas?, o bien, toda 

esa gente que está convencida que los recursos vitales del ser humano van en 

números rojos. 

Me dirijo a esas personas que saben por simple inspección que caminamos en 

una clara línea descendente y peligrosa por el mal uso que hacemos de los 

recursos energéticos y cómo los extraemos, una lógica simple que va más allá 

de cualquier razonamiento conspirativo. 

No se trata de ideas de izquierda o derecha, capitalistas o socialistas, 

estadounidenses o chinas, pro Trump o pro Maduro, o pro Putín; eso es lo de 

menos. 

Se trata más bien de tener un mínimo de sentido común, no solo con nuestro 

entorno social, regional o planetario, debemos pensar sobre todo en el 

bienestar de las nuevas generaciones, o dicho en lenguaje darwiniano, para la 

preservación de la especie. 

Sin embargo, ¿hasta dónde llega la avaricia para corromper y saltarnos todas 

esas razones lógicas morales que cada ser humano tiene? ¿Por qué 

contaminamos y seguimos consumiendo hidrocarburos? ¿Por qué seguimos 

esparciendo plástico? ¿Por qué continuamos talando bosques y contaminando 

los océanos? ¿Por qué se siguen extinguiendo las especies animales? 

La respuesta es sencilla. Somos un mundo corrupto y marufiero, en todas sus 

facetas; religiosas, culturales, educativas, jurídicas, económicas y, sobre todo, 

políticas. Algunos individuos más que otros, unos pocos no, pero en última 

instancia los que tienen el poder sí que lo son. 
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El argumento “sensato” que dice que el desarrollo requiere de sacrificios, 

llámese recursos naturales, es para las nuevas generaciones una bofetada a su 

lógica existencial. 

¿Qué pasaría si el presidente, primer ministro o reina, tuviese 13 años y aun 

así les tocara decidir sobre su futuro? Creen que apostarían a las energías 

limpias, o continuarían haciendo hoyos para sacar hasta la última gota de 

petróleo. 

A veces nos confundimos y creemos que la adolescencia y la juventud por ser 

etapas introspectivas y de poca experiencia, son sinónimo de libertinaje, 

estupidez o ignorancia. Muchos no comprenden las conductas de las nuevas 

generaciones, pero es porque no se ponen en las zapatillas de la gente joven. 

 

Ustedes creen qué a los octogenarios líderes del mundo les interese que se 

contamine un poco más, o menos, la atmosfera con gases que provocan el 

efecto invernadero, y que los niveles de CO² aumenten la temperatura del 

planeta unos pocos grados más. 

No es por hablar mal de Donald Trump, sin embargo, sospecho que, a sus 73 

años de edad, la posibilidad de que las corrientes interoceánicas se alteren, no 

son sus preocupaciones principales ni las que rigen sus políticas o intereses. 

Pero volviendo al inicio del artículo, la lógica nos indica que cada joven es un 

ambientalista en potencia, proclive al activismo a favor de la preservación de 

https://1.bp.blogspot.com/-22cbGC6t7bQ/XRKJwmRYZ-I/AAAAAAAAFcc/e9yhM2mXGKI2NTP_MVh-d6yPU1wVAhlvQCLcBGAs/s1600/world-3258866_960_720.jpg
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la vida, es decir, abogar por la producción de energías limpias, comercio justo, 

soberanía alimentaria, mayores reservas naturales y más servicios eco-

sistémicos. 

Lo que nos lleva al inevitable cálculo: Si tuvieras 12 natalicios crees que no 

reflexionaras sobre los próximos 50 años del planeta. Yo a esa edad 

reflexionaba si dentro de 5 u 8 décadas las plantas aun podrían hacer 

fotosíntesis… para que este mundo siempre fuese verde, azul y hermoso. 
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2 de julio de 2019 

El libro  

Ensayo periodístico 

 

 

Su razón de ser 

Quizá sí estamos conscientes de la importancia del libro en el desarrollo 

humano, pero ¿Qué tanto? 

Este objeto portador de símbolos que se convierten en monemas y fonemas, es 

sin duda lo que marca la diferencia entre una sociedad primitiva a una 

desarrollada.  

La escritura como tal tenía que ser plasmada en algo, primero fue sobre 

piedra, luego grabada en arcilla, como las tablillas cuneiformes de los antiguos 

asirios. 

Las primigenias civilizaciones demandaron en pro del desarrollo la 

perpetuidad de un lenguaje escrito para plasmar información y que a su vez 

ésta tuviese movilidad y almacenamiento, por lo cual los asirios, persas, 

egipcios, chinos y mayas requerían diferentes tipos de soporte, ya sea 

pergaminos, papiro, tablillas o estelas, evolucionando con los siglos al papel y 

los libros que conocemos hoy en día. 

Surgen así las grandes bibliotecas y textos canónicos; es decir, esos libros que 

marcan los patrones conductuales de los pueblos, las creencias, los valores, la 

espiritualidad, las leyes, el conocimiento. Estamos hablando de La Biblia, El 

Corán, La Torá, El Popol Vuh, La Carta Magna, entre otros. 

Lo que nos lleva al racional cuestionamiento, ¿Qué es lo que hay atrás de un 

libro?, y ¿Por qué es tan importante hacerlos? Parábolas, metáforas, historias, 

números, ciencia, leyes, plegarias, gráficas; en fin, no me cabe duda, el libro 

es el mejor acercamiento al conocimiento tangible. 
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La experiencia humana nos lo repite una y otra vez en forma continua e 

infinita: “el desarrollo de una sociedad inicia con el acumulamiento del 

conocimiento”, y eso sería imposible sin el soporte del libro, porque estos 

perpetúan la cultura y la información, resguardándola en forma fidedigna. 

En pocas palabras las profesiones u oficios como los escribanos, juglares, 

científicos, profesores, artistas, poetas, periodistas, editores, libreros y 

bibliotecarios; resultan ser indispensables en el desarrollo a través de los 

siglos. 

Aristóteles bien le enseñó a su discípulo Alejandro Magno la importancia de la 

acumulación del conocimiento, pero más allá de una cátedra del clasicismo me 

gustaría hacer valer la idea de: Los libros nos abren las puertas de la 

historia y la ciencia, y éstas nos dan un abanico de opciones para el 

futuro. 

Pero volviendo a la premisa clave de este artículo ¿Qué hay entre las páginas 

de un libro?; bueno, se los podría asegurar… detrás de un libro hay artesanos, 

financistas, políticos, intereses, gustos y lectores; pero, sobre todo, más allá de 

los sujetos anteriores puedo afirmar categórico: En un libro hay un gran 

sentido común humano que en su simple abstracción llamaría la genialidad 

del escritor y el afán de conocimiento del lector. 

 

El libro en América  

Los libros tal como los conocemos son producto de un autor que lo escribe, un 

editor quien los revisa, una imprenta que lo plasma en papel, además de la 

distribución especializada de las librerías, y al final, las bibliotecas que los 

resguardan. 

Los españoles recién conocían este proceso cuando vinieron a América y 

como acto seguido invadieron, siendo el libro una de sus ventajas competitivas 

como civilización. La imprenta era uno de sus grandes progresos 

renacentistas, tan importantes como los barcos o las armas de fuego. De esta 

manera La Biblia, sus creencias y costumbres se globalizaron, llegó así en 

1539 la imprenta al virreinato de México. 
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Los mayas siendo una de las culturas más avanzadas del continente ya tenían 

una escritura desarrollada, así como un sistema de numerología. La iglesia 

católica veía eso con malos ojos, siendo el Obispo de Yucatán Diego de Landa 

quien se dio la tarea de quemar, tanto, estos soportes escritos, como a quienes 

los escribían y leían, con el objeto de extinguir el conocimiento de los pueblos 

originarios de raíz. 

Realizando un auto de fe en el poblado de Maní en 1562, como parte del 

proceso inquisitorio, este Obispo quemó un inestimable conocimiento como 

parte del proceso de dominación del imperio español a sus territorios 

invadidos. 

No obstante, desde el mismo momento de la invasión y ocupación española 

las grandes epopeyas líricas americanas comenzaron a surgir bajo la pluma de 

los conquistadores mismos; “La Araucana” de Alonso de Ercilla, o “La 

Florida” del Inca Garcilaso de la Vega. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Quema de 

códices por 

frailes 

franciscanos en 

Tlaxcala  

 

https://es.wikipedia.org/wiki/Diego_de_Landa
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El Libro en El Salvador 

De forma paradójica el territorio que hoy conocemos como El Salvador fue 

durante la ocupación española explotado para cultivar jiquilite, planta que 

derivaba en la materia prima para la pasta base del añil, que era la tinta de esa 

época, tanto para imprimir libros, o bien, otros usos diversos. 

Pero lo que resultó sorprendente es que a pesar de ser un fraile quien se 

preocupó por imprimir por primera vez en la provincia de San Salvador un 

libro, no fue éste un título religioso como el primer libro salvadoreño, ni 

mucho menos teológico o algunas laudes, fue una especie de manual para 

popularizar el arte de la extracción del añil. 

 

De esta manera desde el año 1641 se tiene registro que el primer libro impreso 

en el país fue “El Puntero Apuntando con Apuntes Breves” (Es válido 

mencionar que hay autores que ponen en duda esta fecha). 

https://1.bp.blogspot.com/-BR3kpAbWKy4/XSZMrC4y4eI/AAAAAAAAFdo/dcfTQdSUPIcqVh_ayurIGhe35k2La9xIwCLcBGAs/s1600/el+puntero.jpg
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No obstante, a este caso esporádico de “El Puntero” la producción de libros y 

otros textos durante la ocupación española eran vigilados de cerca por el clero, 

llegando a monopolizar la palabra escrita creando un oscurantismo literario en 

las provincias. Los centros metropolitanos como México y Lima reproducían 

pocas o esporádicas obras seculares. 

Fue hasta finales de la ocupación, periodo conocido como la colonia, y en 

épocas republicanas cuando se empezó a producir libros de literatura, tanto de 

poesía, narrativa y publicaciones de tipo de oratoria, es decir, discursos; como 

la de los hermanos Aguilar, donde denunciaban a la monarquía y su poder 

absoluto, así como la abolición del esclavismo; producto de un empuje 

inevitable que las ideas de la ilustración traían consigo, por medio de un 

trasiego de libros prohibidos y el surgimiento de los primeros periódicos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Semanario 

político EL 

MERCANTIL, 

1824. 
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El libro y la revolución 

Sí, ya sé, cuando decimos la palabra “revolución” el asunto se escucha muy 

incendiario y radical… y tienen razón. Pero alguien me podría explicar, ¿por 

qué las satrapías, dictaduras y monarquías queman libros a lo largo de la 

historia? 

Los libros guardan conocimientos a través de las generaciones, los libros son 

cultura, por eso no es de extrañarse que a lo largo de la historia los dictadores 

de mala entraña los quemen, y castiguen a quienes los leen, así como a sus 

autores. 

Hitler, Pinochet, Robespierre, Diego de Landa, Pol Pot, son algunos de los 

personajes oscuros de la historia universal que están detrás de semejantes 

actos borricos contra el conocimiento, colocándose al lado opuesto de la 

razón, de la historia, queriendo evitar la evolución de las sociedades, la cual 

jamás ha dejado de cambiar. 

En Centroamérica, así como en la provincia de San Salvador a finales de la 

ocupación española la censura estaba a cargo de la iglesia y de las autoridades 

monárquicas, pero fue inevitable que periódicos y libros con ideas de la 

ilustración llegasen y fuesen leídos para iniciar así un surgimiento del 

pensamiento republicano. 

En ese momento subvertirse a la iglesia y a la corona española era ser 

revolucionario, por eso ante las requisas de las autoridades de la época, el 

título de un libro marcaba la diferencia entre un rebelde o un conservador. 

 

La república 

Una vez dada la independencia de España en 1821 fue aboliendo el oficio de 

la Santa Inquisición y la esclavitud, y después de sortear la invasión mexicana 

el año siguiente, se dio un proceso de consolidación de la república 

centroamericana, bajo esa coyuntura los libros y periódicos jugaron su rol 

determinante. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Maximilien_Robespierre
https://es.wikipedia.org/wiki/Diego_de_Landa
https://es.wikipedia.org/wiki/Pol_Pot
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Al principio de ese periodo (1824-1841), se trajo por primera vez una 

imprenta a San Salvador, iniciando así la producción de textos impresos, tanto 

libros como periódicos. 

Si bien era cierto la imprenta permitía mayor difusión de los textos, estos aun 

no llegaban a ser formatos populares para la trasmisión de las nuevas 

tendencias del pensamiento; los periódicos y libros seguían perteneciendo a 

las élites, por eso tanto en el país como en el mundo los impresos eran de 

carácter político-económicos, porque no dejaba de ser un producto caro, solo 

las clases acomodadas tenían acceso a la lectura. 

En 1824 se imprimió el primer periódico llamado “El Mercantil”, y de igual 

manera, al año siguiente se produjo, en esa misma imprenta, un tratado de 

derecho internacional escrito por Andrés Bello, el intelectual latinoamericano 

que junto a Simón Bolívar eran considerados para la época como 

“revolucionarios”. 

A mediados de ese siglo XIX se desarrolló el telégrafo y a principios del siglo 

XX se dio en EEUU el boom de la prensa del centavo. Hasta ese momento los 

textos impresos se empezaron a popularizar a nivel mundial, mientras tanto los 

libros en El Salvador fueron llegando cada vez a más personas. 

Posteriormente surgió la radio y la televisión, pero el libro nunca pasó de 

moda, adaptándose a la modernidad y cumpliendo siempre su rol cultural y 

comunicativo. 

Durante la segunda mitad del siglo XX el sistema educativo salvadoreño 

demandó para las masas estudiantiles mayores cantidades de libros, tanto 

educativos como literarios.  

Sin embargo, fueron épocas convulsas de dictaduras militares contra 

estudiantes universitarios, donde ser subversivo o ilustrado era una delgada 

línea peligrosa.  

No obstante, surgieron como espuma una serie de generaciones 

comprometidas de escritores demandando cambios, y junto a cada empuje 

intelectual se venía a su vez una nueva oleada de editoriales, bibliotecas y 

libreros. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Edad_de_oro_del_periodismo
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El libro, la generación comprometida y los libreros 

Se habla tanto de “la generación comprometida” que quinientas palabras de un 

modesto artículo se quedan cortas.  

 

Durante la dictadura militar del siglo pasado hubo una serie de escritores (y 

lectores) que se comprometieron a transformar la realidad económica y 

política, corriendo con el riesgo de ser asesinados, de ahí su nombre de 

“comprometidos”. 

Los libros son esos vehículos donde el pensamiento viaja a toda sus anchas, de 

forma explayada, por así decirse, en cambio los periódicos y ahora los medios 

digitales siempre serán limitados, porque son efímeros y de formatos cortos, al 

no exceder cierta cantidad de palabras; sin embargo, la historia nos cuenta que 

tanto libros como periódicos van de la mano. 

Ítalo López Vallecillos, Irma Lanzas, Waldo Chávez Velasco, Álvaro 

Menéndez Leal, Roque Dalton, José Roberto Cea, Manlio Argueta, son 

algunos de los tantos nombres que enarbolan nuestras letras, todos estos 

escritores (y otros más) son reconocidos como de la generación 

comprometida, pero ¿Quién creen ustedes que comercializó sus libros? ¿Quién 

imprimió, editó y se arriesgó en llevar estas obras a las librerías? 

Detrás de la generación comprometida están “los libreros comprometidos”, 

(ja, ja…) no, no estoy hablando de los muebles donde se colocan los libros, 

estoy refiriéndome a una profesión que aún no imparten las universidades 

salvadoreñas: el ser librero. 

El librero es la persona que se dedica a comercializar libros, es quien conoce 

el oficio de la promoción literaria y educativa, el que entiende la naturaleza 

del márquetin del libro. 

El librero sabe la trascendencia de una feria del libro, y además está al 

corriente de la relación entre editor y escritor, entre librerías y lectores; así 

como entiende el rol de un profesor, las instituciones educativas y el 

estudiantado con sus necesidades. 

En todo desarrollo cultural debe considerarse importante este oficio o 

profesión, pero poca gente maneja el concepto, ni siquiera los gestores 
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culturales lo terminan de asimilar, mucho menos las personas que dirigen las 

políticas educativas y culturales del país. 

No es de extrañarse que, Silvia López presidenta de la Cámara Salvadoreña 

del Libro, me cuente que uno de sus principales factores de riesgo como 

empresaria es el mismo Ministerio de Educación, porque es muy común que 

por decisiones antojadizas (a veces involuntarias) dejen a las librerías con 

los stocks llenos de ciertos títulos sin oportunidad de venderlos. 

Mientras en otros lugares se habla con categoría sobre “la industria del libro” 

y el escritor, acá en estas sociedades tropicales ambas profesiones se ven 

como en segundo o tercer orden, a un nivel mucho más bajo de quien se 

dedica a la medicina, a la ingeniería, al derecho, a la mecánica o ser contador.  

 

La Alcaldía de Santa Ana relega la venta de libros nuevos a la intemperie junto a otros 

productos de feria durante las fiestas patronales, 20 de julio de 2019. 

Bien me decía un colega: Ser escritor o dedicarse al negocio de la venta de 

libros es un verdadero acto revolucionario. 

En fin, estoy seguro que cuando la clase política entienda la necesidad 

estratégica de proteger y comprometerse en apoyar al sector comercial de los 

libros y a sus escritores, en ese momento estaremos dando un verdadero salto 

de desarrollo social. Por desgracia son pocos los políticos que tienen ese sutil 

hábito llamado: la lectura. 

 

https://1.bp.blogspot.com/-tcCpnhsp32s/XTiJoFPC8sI/AAAAAAAAFeU/YVi_s0TIPZM7Mh5_bG6nt-aCtqdvynuOACLcBGAs/s1600/feria+del+libro+santa+ana.jpg
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El libro y las editoriales salvadoreñas 

En este escrito que hemos publicado sobre “el libro”, nos damos cuenta que el 

proceso cultural del país va de la mano del libro, sus autores, las editoriales y 

las personas quienes los comercializan, llámense estos últimos “libreros”. 

¿De qué sirve tener buenos escritores si no hay editoriales que puedan publicar 

las obras nacionales? Tenemos curriculas educativas que no toman en cuenta 

la opinión de las editoriales, hay a su vez gestores culturales que no terminan 

de entender la necesidad de apoyar al sector nacional de la venta de libros. 

Hasta hoy en día no es prioridad ni estratégico para el país la promoción de la 

lectura y el fortalecimiento de las editoriales. La llamada “industria del libro” 

está muy lejos de existir en este árido ambiente donde la clase política no 

asimila que la ruta para salir de la compleja problemática económico social 

que vivimos pasa por desarrollar la intelectualidad de la ciudadanía en general, 

y es ahí donde el libro juega un rol determinante en todo este entramado. 

 

En 1953 se fundó la primera editorial que fue la que hoy conocemos como 

DPI (Dirección de Publicaciones e Impresos), luego en 1958 se creó en la 

Universidad de El Salvador la Editorial Universitaria; no obstante, de que 

ambas editoriales publicaron libros de importancia intelectual, eran esfuerzos 

que respondían a ideologías determinadas. 

Fue hasta finales de la década de los años 60 que surgen las librerías y 

editoriales independientes: Ercilla y Clásicos Roxsil. La primera desapareció y 

https://1.bp.blogspot.com/-UkuVcccJY-8/XT_sakDTvII/AAAAAAAAFes/6EwJBxye9bgXmoW2prPrHvsTTxum_x-GwCLcBGAs/s1600/2.jpg
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la segunda aún existe 50 años después gracias a la persistencia generacional de 

la familia López Serrano. 

En los convulsos años 70 surgen: la editorial de la Universidad 

Centroamericana, UCA (universidad de corte jesuita) y Canoa Editores, 

siendo esta un esfuerzo de José Roberto Cea, poeta y escritor perteneciente a 

la llamada “generación comprometida”. 

Durante todo el periodo de las dictaduras militares ser escritor o librero no 

dejaba de tener un alto nivel de riesgo. Me cuenta José López fundador de 

Librería y Editorial Clásicos Roxsil que durante las décadas de los 70 y 80 la 

introducción o promoción literaria era sumamente compleja, fueron muchas 

veces que en las aduanas confiscaban grandes cantidades de libros por el 

simple hecho que había títulos que llevaban palabras como: paz, libertad o 

democracia. 

En un país donde la burocracia y las esferas culturales educativas eran 

dominadas por militares se hacía difícil, por ejemplo, la importación y 

comercialización de títulos como “La Guerra y la Paz” del ruso León Tolstoï, 

después de todo la casta militar no se caracterizó por ser académica ni culta. 

Al final, se firmaron los acuerdos de paz y las dictaduras militares pasaron a la 

historia, siguiendo la década de los 90 donde hubo un renacer de las letras, y 

por supuesto, un surgimiento de nuevas editoriales gracias a la libertad de 

expresión e impresión; sin embargo, los hábitos de lectura y los patrones 

culturales de la gente estaban marcados por una sociedad de conflicto y 

polarización, condición que no cambió de la noche a la mañana. 

Treinta años después y a las puertas de la tercera década del siglo XXI la 

producción y comercialización de libros se enfrenta a grandes retos como el 

uso e incorporación de las nuevas tecnologías, sumamos también los pocos 

hábitos de lectura de la gente, pero sobre todo en palabras de Roxana López 

(directora editorial de Clásicos Roxsil) “la cuesta más empinada que tiene el 

sector sigue siendo, …el total divorcio entre las instituciones educativas 

culturales del Estado con las editoriales salvadoreñas”. 
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Entrevista a Silvia López Barraza directora de la 

Librería Clásicos Roxsil. 

 

 
¿Cómo inicia la Librería Clásicos Roxsil y cómo fue esa experiencia? 

 

 
¿Hay una industria del libro en El Salvador? 

 

 
¿Cuál es el principal reto de cara al futuro? 

https://youtu.be/IeHF-ukg6Eo
https://youtu.be/0GL2V30gax4
https://youtu.be/MZAq8t0jrXk
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¿Cuáles han sido los principales aportes de Clásicos Roxsil en el país? 

 

 

 

 
¿Cómo ve el futuro del libro en El Salvador? 

 

 
¿Qué recomendaría a las autoridades para fomentar los libros y la lectura? 

 

https://youtu.be/YBCTmliufzM
https://youtu.be/6Cs5MYVF-NE
https://youtu.be/LQcaUtRm-6g


470 

 

 
¿Qué le recomendaría al público en general? 

  

https://youtu.be/3A6AUCLjbrI
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21 de agosto de 2019 

Las nuevas letras salvadoreñas 

 

Me dio suma tristeza escuchar una entrevista donde le preguntan a uno de esos 

“literatos consagrados” su pensar de las letras salvadoreñas, él, a su buen 

sentido novelesco y trasnochado se expresó con desdén sobre la literatura 

nacional, sin mencionar a los nuevos valores. Lo más triste de mi comentario 

es que ese fulano estuvo al frente por varios años de la Dirección de 

Publicaciones e Impresos (DPI) del país. 

Por otro lado, hoy en día trabajo como consultor de prensa para una de las más 

importantes editoriales salvadoreñas (Clásicos Roxsil), soy testigo de primera 

mano del difícil y árido mercado de los libros. Este es un país donde muchas 

personas por lo general prefieren gastar su dinero de diversas formas, pero 

menos en comprar un libro. 

La mayoría de veces el libro es “un gasto” obligatorio cuando es parte de la 

lista de textos escolares o universitarios. Para el salvadoreño común y 

corriente regalar un libro es sinónimo de cursilería. La lectura es poco 

promovida y, presentar un nuevo libro termina siendo al final, un acto íntimo 

(y lo digo con propiedad y experiencia). 

Sin embargo, a pesar de todo eso y por razones del destino en El Salvador las 

letras florecen, surgiendo cada vez más autores noveles. Puedo dar fe de una 

nueva generación de buenos y pujantes literatos, tanto en poesía como 

narrativa. 

¿Por qué? Bueno, la razón es sencilla: Nuestra realidad puede ser descrita de 

muchas formas, pero jamás se podría decir que es aburrida, es más bien 

dramática, surrealista, mágica, manieristas donde las lágrimas y la comedia se 

combinan. El día a día es trágico y terrorífico, pintoresco y mitológico, 

violento o sublime, hay de donde escoger temas y personajes por montones. 
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En otras palabras, el país es un hervidero de insumos para quienes quieran 

narrar historias insólitas, acá en este paisito Víctor Hugo hubiese hecho de 

“Los Miserables” no solo una novela, sino, una serie de veinte tomos. 

En un ambiente donde se conjugan tantos elementos como: narcotráfico, 

corrupción, alta tasa criminal, migración forzada, raptos infantiles, trata de 

mujeres, torturas, guerra, pandillas, tráfico de influencias, injusticias sociales 

de todo orden, usura, indigencia de amontones, robo de tierras, lluvia tropical, 

playas hermosas, fauna y flora exótica. Imagínense pues… 

Bien decía una amiga profesora, Carmen González Huguet, quien recién 

publicó “Crónicas Policiales”, en sus palabras me explica “…en El Salvador 

no hay necesidad de inventar casos que narrar, acá la realidad supera la 

ficción, …mis libros muestran una serie de escenas que no tienen precedentes 

a nivel mundial”. 

Por desgracia a los nuevos literatos, así como a otros artistas nacionales se les 

ve mal y se les desplaza, no solo por la opinión de la gente en general, peor 

aún, por quienes tienen en sus manos el fomento cultural. Se tiene la creencia 

de quien escribe es porque es un desocupado. 

La misma ley de cultura aprobada hace pocos años conceptualiza el apoyo a 

las artes a través de un concurso nacional donde se premia solo los mejores 

productos por medio de una selección. Pero todos sabemos que estos 

certámenes están truqueados, ya que cada autoridad en turno escoge a sus 

compadres, como todo en este país. 

Las bibliotecas no compran libros a autores nacionales, y son pocas las 

instituciones educativas y profesores que se interesan en incentivar entre sus 

alumnos la lectura de escritores salvadoreños. 

No digamos que existiesen editoriales que visualizaran las letras nacionales 

como producto de exportación, ¿Y por qué no? Díganme ustedes en qué país 

hay un asesino que descuartiza a sus víctimas por pedazos, quienes eran 

activistas ambientalistas y de paso (este sicario psicópata), es hijo de un 

político famoso ex candidato presidencial, por lo cual, la mal llamada 

“justicia” le aplicó once años de cárcel, los cuales no cumplió porque desde 

hace cuatro años la misma fiscalía apeló por su libertad. Sin duda narrar esa y 

otras historias serían “best seller”. 



473 

 

O bien, el diputado que borracho le disparó a una policía y aun legisla, así les 

podría contar casos tras casos, donde las miniseries hollywoodenses se quedan 

cortas de argumentos, “La Ley y el Orden” parecerían cuentos infantiles y las 

novelas de Stephen King serían puras ñoñadas. 

En este lado del mundo se escuchan historias tan humanas e inusuales que al 

contarlas al detalle podrían tener mercado mundial, con la alternativa de ser 

traducidas a todos los idiomas por la industria literaria. 

Pero por desgracia los que deberían apoyar no solo al literato, sino, a los 

artistas en general se dan a la tarea de cuidar y arriar a las “vacas sagradas”, 

esos bovinos arrogantes que caminan con la vista encumbrada, sin sopesar en 

el camino certero; al final y como siempre, resultan ambos (arriero y bestia) 

descalabrándose por los despeñaderos. 
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25 de agosto de 2019 

Suicidio adolescente 

 

La semana pasada mi hijo de quince años me contó consternado que un 

compañerito suyo había muerto. Al continuar hablando con él e indagando con 

otros padres me doy cuenta que fue un suicidio. 

Nadie está exento de este fenómeno extremo provocado por la depresión, 

condición que cada vez es más patológica en las sociedades modernas; sin 

embargo, considero que la juventud expuesta a las situaciones peculiares de 

nuestro entorno, se colocan en una posición vulnerable ante los suicidios. 

La adolescencia es la etapa de la vida que los psicólogos del desarrollo llaman 

“la edad de la introspección”; es decir, durante estos años las personas son 

reflexivas, observando e interpretando el mundo que los rodea, y muchas 

veces sin la debida orientación. 

A esta edad, los problemas familiares o de la comunidad tienden a afectarles 

más; de igual forma, las condiciones sociales y políticas la juventud las 

asimila de forma directa (sin los filtros que los adultos solemos aplicar), entre 

estos: los niveles de inseguridad, la problemática medioambiental y 

energética, la crisis económica, el deterioro institucional y de los valores 

ético-morales, son unos de los tantos factores. 

En apariencia creemos que la adolescencia es indiferente ante estas 

situaciones, pero no es así. Consultando con un amigo, quien es psiquiatra, me 

explicaba que todas estas condiciones alteran en formas insospechadas los 

patrones conductuales de nuestros hijos. En algunos casos, los muchachos se 

declaran en franca rebeldía, pero en otros, la depresión marca el carácter del 

individuo. 

La apatía, el retraimiento, la insurrección, las adicciones, el bajo rendimiento 

académico, entre tantos, son el reflejo que presentan los hijos ante las 

descomposiciones sociales y familiares. 
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En un entorno social hostil, que en la mayoría de veces escapa de nuestro 

control, debemos los padres tener una especial atención a sus expectativas, 

pero si no tenemos cuidado y no comprendemos esa etapa de “la 

introspección”, podríamos colocar a nuestros jóvenes en una posición delicada 

y peligrosa, al no prestar atención a su problemática social, familiar, escolar y 

también de sí mismos. 

No atenderles sus problemas propios de adolescentes es el peor error que 

pudiéramos cometer, me explicaba mi amigo doctor en psiquiatría y salud 

mental. La comunicación es la mejor medicina preventiva para su salud 

mental, hacerles sentir que no están solos es un buen paso. Además, hay que 

explicarles que siempre pueden contar con el apoyo de su madre y padre; y 

ojo, es importante dejarles claro que el mundo sí les necesita, por lo que es 

imprescindible que se incorporen en un futuro cercano con todas sus energías 

e inteligencia a la conducción de esta casi náufraga nave colectiva a la que 

llamamos “planeta”. 

  

https://1.bp.blogspot.com/-FFRmqITOxrA/XWLfQ-EIy_I/AAAAAAAAFgI/pJGkRjfs9hA6Q98vdaS9eTVDbcsgH5KhwCLcBGAs/s1600/SM_REF_EA190412_04.png
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8 de septiembre de 2019 

101 días y más. Análisis político de los 

albores del gobierno de Bukele 

 

A mí en lo personal no me cabe duda que el hecho que el joven millennial 

haya ganado las elecciones y sea hoy en día el primer ciudadano de la 

república es bueno, es más, es lo mejor que le pudiese haber sucedido a este 

paisito, ya que El Salvador corre con una desdicha histórica de dolores y 

lamentos, que como bien decía Monseñor Romero, suben sus sufrimientos 

hasta el cielo en forma tumultuosa. 

Romper con las satrapías de ARENA y el FMLN era justo y necesario, al 

igual que la instalación de la CICIES como un órgano contralor de corte 

internacional colegiado; sin duda, son buenos y nuevos escenarios que abren 

horizontes esperanzadores. 

Sin embargo, nuestro joven presidente ya da signos de arrogancia y 

prepotencia, generando un sospechoso malestar a quienes ya sabemos y 

conocemos los procederes conductuales de los presidentes debutantes de estas 

repúblicas bananeras. 

 

Les comparto entonces el análisis:  

Como primer punto a destacar es que el joven Bukele ganó con creces gracias 

a un buen márquetin político, prometiendo en resumidas cuentas combatir la 

corrupción y la criminalidad, por lo que en estos primeros 100 días ya dio 

muestras que va sobre esa ruta. 

La instalación de la CICIES y desmarcarse de los dos partidos que tanto daño 

le hicieron al país (ARENA y FMLN), junto a un gabinete de rostros nuevos y 

frescos, hace que la ciudadanía y la comunidad internacional lo vean con 

optimismo y confianza, factores indispensables para la reactivación 

económica, desde la micro hasta la gran empresa. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Comisi%C3%B3n_Internacional_Contra_la_Impunidad_en_El_Salvador
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Desde que se anunció hace año y medio sus intenciones para ser presidente, se 

hizo acompañar desde inicios de su campaña proselitista con sectores y 

actores claves como parte de su estrategia, entre ellos: salvadoreños en el 

exterior, intelectuales y profesionales independientes, pero también con 

algunos personajes oscuros de dudosa reputación, así como un ejército de 

troles. 

En lo personal coincido con las palabras de Óscar Picardo (director del 

instituto de ciencias de la Universidad Francisco Gavidia UFG) cuando 

califica al mandatario: “como autoritario y cool a la vez”, agregando que, “es 

un político hábil, pero que también tiene un lado débil”. 

En el sondeo de opinión recién difundido por la UFG se califica al Nayib 

Bukele con una nota de 8.54 (sobre 10), y en la publicada por La Prensa 

Gráfica le dan una nota arriba del 9, siendo números más que impresionantes 

que marcan un inicio presidencial con el pie derecho.  

El reto al parecer será mantener esa calificación pues recuerdo que hace 10 

años, el ahora prófugo, Mauricio Funes también sorprendió con una excelente 

imagen al inicio de su gestión, tanto nacional como internacional. 

Por otro lado, siempre La Prensa Gráfica publicó el pasado 2 de septiembre 

que el partido Nuevas Ideas NI ya lidera con 32% las intenciones de voto para 

las próximas elecciones para alcaldías y parlamento; mientras que ARENA 

obtiene un 9%, el FMLN 5% y GANA 3%, respectivamente. Pero a su vez se 

mantiene el siempre incómodo 44% como la mayoría que no vota por nadie. 

Al final, no puedo dejar a un lado de este análisis dos incidentes al cierre de 

los 100 días de gestión de Bukele, que son: el arresto del asesor de seguridad 

del nuevo gobierno Alejandro Muyshondt, por violencia contra dos mujeres, 

madre e hija; y el otro incidente, no menos significativo fue el impedir el 

acceso a dos periódicos digitales a una conferencia de prensa en Casa 

Presidencial. 

El primer caso al parecer no tiene mayor trascendencia, pero sé que cada quien 

se hace esta pregunta tácita: ¿Qué tanto le debe el nuevo presidente a un 

oprobio como Alejandro Muyshondt, como para que no sea removido del 

gobierno por semejantes actitudes? 
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Y el segundo, fue el sonado hecho que llegó a convertirse en acontecimiento, 

tanto, que disparó las alarmas a nivel internacional, pronunciándose en contra 

de la conducta de Nayib Bukele la ONU y la OEA, mismas organizaciones 

que le ofrecen el apoyo y asistencia para la instalación de la CICIES. Por eso 

no fue de extrañar que a los pocos días los periodistas “incómodos” se les 

permitiera hacer las preguntas que quisiesen. 

En conclusión, pienso que el país camina por mejor rumbo que hace un año, 

veo que la gente si bien es cierto tiene buena impresión del joven presidente 

calificándole de forma notable, también no termina de creerse todo lo que dice 

su aparato comunicativo, el cual a todas luces es oscuro y engañoso, de lo 

contrario no existiría ese 44% de gente que no votaría por su partido, ni por 

ningún otro porque aún creen que es más de lo mismo. 

Cuando Bukele le respondió al “fastidioso” periodista las preguntas que no les 

habían permitido hacer, lo hizo de una forma arrogante y pedante, denotando 

su personalidad lisa; sin embargo, lo que no calculó el joven mandatario es 

que en realidad no le estaba respondiendo a un periodista molestoso, le 

respondía más bien a ese gran segmento de la población aun escéptica, 

quienes no se convencen si es conveniente que una sola persona tenga control 

total de los otros poderes del Estado, como a todas luces quisiera tener. 
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29 de octubre de 2019 

Entrevista con el antropólogo e historiador 

Alfredo Ramírez, sobre las Afro 

descendencias salvadoreñas 

 

La academia salvadoreña ha empezado a tomar en serio el estudio de nuestras 

afro descendencias como área indispensable para el entendimiento y 

asimilación de la identidad nacional. 

Alfredo Ramírez* es un joven historiador de carrera, quien nos abre el 

panorama con palabras sencillas y referentes lógicos sobre nuestra raíz oculta 

(la africana), la que a través de las generaciones no hemos querido ver, ya sea 

por la deficiencia de los programas de estudio o por los mitos idiosincráticos 

con los que hemos crecido. 

Compartimos entonces esta corta pero reveladora entrevista con el 

coordinador de la Licenciatura de Historia de la Universidad de El Salvador. 

 

 

¿Por qué se ocultan nuestras afro descendencias? y ¿Qué consejo daría a las personas que 

se resisten a la identidad africana? 

 

 

https://youtu.be/BaFj6kiddtQ
https://youtu.be/BaFj6kiddtQ
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¿Qué es la diáspora africana? y ¿Explíquenos su magnitud y el precedente a nivel 

histórico universal? 

 

¿Qué fueron los palenques y quiénes son los “cimarrones”? ¿Cómo podemos interpretar 

este fenómeno? 

 

¿Qué nos podría decir del cimarronaje salvadoreño? y ¿Podría contarnos de qué trata su 

ensayo? 

https://youtu.be/wt1sfDB9yPY
https://youtu.be/wt1sfDB9yPY
https://youtu.be/HcikIPIIb7M
https://youtu.be/HcikIPIIb7M
https://youtu.be/t8jp516DXgI
https://youtu.be/t8jp516DXgI
https://youtu.be/t8jp516DXgI
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¿Qué es “el mito” del mestizaje salvadoreño, podría ampliar este argumento? y ¿Qué 

efecto considera que tiene esto en la identidad nacional? 

 

En general ¿Qué más nos puede hablar de nuestras afro descendencias? 

 

Acá dejamos el link del estudio de El Marquesado, para que los cibernautas 

puedan hojear dicho documento. 

(*) José Alfredo Ramírez Fuentes es docente e investigador. Es licenciado de Historia de la 

Universidad de El Salvador y posee un máster en Historia en la Universidad de Indiana, 

Estados Unidos. Ha incursionado en temas relacionados a la diáspora africana, grupos 

afro descendientes y esclavitud en Centroamérica. Ha publicado más de 15 ensayos en 

diferentes libros y revistas nacionales e internacionales, ha participado como ponente en 

varios congresos nacionales y centroamericanos de historia. Actualmente es coordinador 

de la Licenciatura en Historia de la Universidad de El Salvador. 

  

https://youtu.be/cKBx61UHK5w
https://youtu.be/cKBx61UHK5w
https://youtu.be/b0pxvRCS6tg
https://www.academia.edu/9566248/El_Marquesado
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2 de noviembre de 2019 

Mi amigo el árbol 

 

De qué sirve una canción tan bonita y mágica como “Mi Árbol y Yo” de 

Alberto Cortez, sino cala en el imaginario, en nuestros patrones de conducta, 

en la cotidianeidad del día a día. 

Buena parte de mi infancia la pasé jugando en un predio propiedad familiar 

contiguo a la casa donde viví. Ahí correteábamos con los vecinos de la cuadra 

durante aquellos años maravillosos; ladrón librado, mica, escondedero, e 

incluso, hacíamos hasta guerra de terrones. 

Con el pasar de los años, sin qué ni para qué, nació un Maquilishuat en medio 

del predio. Yo entraba y salía de casa y llegué a la adolescencia, con eso del 

estudio y otros quehaceres, fui adquiriendo cierta conciencia ambiental, 

mientras el árbol creció raudo para convertirse a los pocos años en el soto 

mayor, entre malezas y otras hierbas del predio baldío contiguo. 

Imagínense... todo lo que ahí pudo haber pasado bajo su sombra, aprendí a 

fumar mientras me escabullía de mi madre, también mi hermano solía ir al 

maquilishuat a comer jocotes con la vecinita. 

Como mi padre se dedicaba al negocio de la construcción convirtió el predio 

en un plantel de bodega y taller de obras, mientras tanto el árbol desplegaba 

cada vez más su buen recaudo y follaje; tanto llegó a tener que un día de esos 

mientras regresaba temprano después de mis clases en la universidad, me topé 

que había un fulano arriba de él cortando sus ramas para posteriormente 

tumbarlo. 

Sin pensarlo mucho le grité al señor, que estaba en plena faena, para que 

descendiera y cesara la acción. Me explicó el buen hombre que era orden 

expresa de mi padre porque el maquilishuat botaba muchas hojas; no obstante, 

llegué a un acuerdo y le pagué la jornada al trabajador, despachándolo a su 

casa, esperando algunos improperios por parte del jefe de la casa cuando me 

regañara por sobrepasar su autoridad; pero no fue así, sorprendiéndome al día 

siguiente por no decirme nada. 
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El tiempo continuó y así como dice la letra de la canción de Cortez, sucedió 

que el árbol creció… y vaya que sí lo hizo. En él viven ardillas, zanates, 

orugas y alguna que otra orquídea que le he puesto. Cuando florea es 

maravilloso ver como caen todos los pétalos lila formando un manto 

agasajado donde camina la señora bella de mis melodías.     

Por razones del destino y designios de la vida, ahora el predio es mío, y el 

lugar se ha transformado en un local donde venden pizza; sin embargo, mi 

amigo el árbol siempre está protegido en las cláusulas del contrato del 

arriendo, siendo su estadía y bienestar un punto no negociable. 

Ahora a las puertas de mi 

quincuagésimo natalicio 

llego de vez en cuando a 

platicar con mi amigo, 

incluso nos abrazamos. A 

veces cuelgo en él una 

hamaca, soliendo leer libros 

enteros mientras me mece el 

viento, por ratos hablamos 

sobre cómo voy armando los 

argumentos de mis nuevas 

novelas y cuentos. Los que 

me ven creen que estoy 

loco… más no saben todo lo 

que hemos vivido mi amigo 

y yo. 
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4 de noviembre de 2019 

Breve análisis sobre la UES y la educación 

superior  

 

Para quienes conocemos los ciclos de la política universitaria sabemos de 

antemano que a cada periodo electoral (interno) se abre el proselitismo en el 

campus. Lo curioso fue que en las pasadas elecciones de rectoría el 

espectáculo llegó hasta la asamblea legislativa. 

Como ustedes saben en mi etapa estudiantil fui dirigente en la UES, ahora soy 

graduado y estoy agremiado a mi correspondiente asociación profesional, 

APES (Asociación de Periodistas de El Salvador). 

 

Menciono lo anterior porque conozco la naturaleza y funcionamiento de la 

comunidad universitaria. No omito aclarar que no soy empleado ni me 

beneficio de ningún proyecto de la universidad. Eso sí, colaboro en cualquier 

actividad cuando me lo solicitan y suelo presentar en el campus mis libros de 

carácter literario. 

Como periodista graduado, se me enseñó que nuestro oficio no es una 

actividad de relaciones públicas; por lo tanto, los comentarios que haga en el 

presente artículo no están destinados a quedar bien con las actuales 

autoridades, ni con su oposición, tampoco con los estudiantes organizados, 
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colegios profesionales o trabajadores, y mucho menos con los diputados y 

clase política que pretenden reformar la ley orgánica de la UES. Dicho lo 

anterior les comparto mis valoraciones e interpretaciones. 

Para empezar, me atrevería a decir que la Universidad de El Salvador es la 

institución autónoma del país que más goza de independencia con respecto al 

gobierno central, ni el ISSS ni el INDES tienen tanta autonomía como la posee 

la UES. 

Por una parte, es bueno en esencia, porque la ciencia y la academia deben ser 

libres y no estar sometidas a intereses, coyunturas o poder alguno. Pero, por 

otro lado, sé, que bajo este concepto de autonomía en la UES se cometen 

excesos. 

He visto por ejemplo que las plazas de trabajadores se dan en forma arbitraria, 

llegando a casos donde un puesto de trabajo es “heredado”, o puestos de 

“dedo” como se conoce, dándose a todo nivel, desde ordenanzas hasta 

profesores. Con tanta discrecionalidad es imposible no preguntarse ¿Cómo 

podríamos estar seguros que la institución no ha sido infiltrada por el crimen 

organizado? 

En la actualidad la UES mantiene un sistema electoral conocido como voto 

calificado, donde el parlamento interno de la universidad elige a las 

autoridades, incluyendo rectoría, decanatos, fiscalía, procuraduría, entre otros. 

Este parlamento llamado AGU (Asamblea General Universitaria) es formado 

de manera igualitaria por los tres sectores de la comunidad universitaria: 

estudiantes, profesores y profesionales graduados de la universidad. 

En mi opinión es un buen sistema, no es perfecto pero aun así es bueno. Es 

similar al de muchos países del mundo, por ejemplo, Italia, España o 

Inglaterra, los mismos EEUU tienen un sistema similar donde los colegiados 

electorales terminan eligiendo al presidente. 

En la UES cada sector va a elecciones por voto directo para elegir a sus 

representantes en la AGU y éstos son los que terminan eligiendo las 

autoridades. 

Al parecer los diputados quieren alterar esta dinámica sin someter el proyecto 

de reforma de ley a consulta ciudadana y universitaria. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Instituto_Salvadore%C3%B1o_del_Seguro_Social
https://es.wikipedia.org/wiki/Instituto_Nacional_de_los_Deportes_de_El_Salvador


486 

 

Si me preguntasen les diría que en vez de estar pensando en transformar el 

sistema electoral de la UES deberían de darle poder al estudiantado y 

profesionales de las universidades privadas a través de una reforma urgente de 

la ley de educación superior. Después de todo empoderar e involucrar a la 

juventud en su mismo desarrollo intelectual y académico es parte de la 

solución de este país. 

La universidad pública siempre ha sido víctima de la clase política, por eso 

mantiene el presupuesto más bajo el que resto de universidades públicas de la 

región. Además, es mal vista por muchos sectores de la sociedad civil porque 

en la medida que la UES satisfaga la demanda estudiantil nacional, así iría en 

detrimento del lucrativo negocio de las universidades privadas, siguiendo una 

de las lógicas perversas a las que estamos acostumbrados en este paisito. 

Ahora bien, hablando de la comunidad universitaria no todo es rosa. Cuando 

menciono excesos no solo es por la corruptela al interior de la universidad a 

nivel administrativo, también en la clase estudiantil se da en diferentes formas, 

vemos a dirigentes congraciándose con el FMLN o algún otro instituto 

político para buscar después algún puesto de poder en las estructuras 

partidarias, o bien, estudiantes organizados que buscan una posterior plaza 

dentro de la universidad misma, desvirtuando la democracia universitaria a 

través de la malversación del voto calificado, tanto en la AGU como los otros 

órganos de gobierno universitario. 

En cuanto al sector de profesionales, los casos llegan a ser hasta patéticos, tan 

extremos como los de la facultad a la que pertenezco (Ciencias y 

Humanidades), ésta es compleja y aglutina a un sin número de carreras, 

escuelas y departamentos; sin embargo, fue representada por veinte años por 

un grupúsculo cerrado de octogenarios que se auto denominan “Colegio de 

Humanistas”, quienes hicieron de la UES un modus operandi, a través de 

dietas y el trasiego de influencias, e igual que muchos aprovechados, 

malograron el valioso voto calificado, raras veces estuvieron a favor de la 

ciencia y la academia. Hasta este año 2019 el tal Colegio de Humanista 

ahuecó la AGU dando paso a otras asociaciones profesionales, entre las más 

significativas ANDES 21 de julio, gremial profesional del magisterio.  

Recordemos que el espíritu de la actual ley incorpora a los profesionales 

graduados con el objeto de que aporten a través de su experiencia y visión de 
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país, pero a diferencia (al menos en mi Facultad) a éstos no les vi verdadero 

interés en los cambios curriculares y mucho menos en la vanguardia del 

pensamiento. 

En cuanto a los profesores son el sector que mantiene la continuidad de la 

actividad científica y académica. Recuerdo cuando la Dra. María Isabel 

Rodríguez fue rectora esta actividad se potenció, teniendo en cuenta que para 

la práctica científica siempre se necesitan fondos, y ella se esforzó para hacer 

las gestiones necesarias y obtenerlos. Antes del año 2000 el Estado asignaba 

100 colones para la investigación científica. 

Si bien es cierto muchos docentes se involucran en actividades 

extracurriculares de carácter científico, no existe una normativa interna que les 

obligue y que les estimule a hacerlo, como resultado observo un déficit y poco 

interés de muchos profesores en el desarrollo académico. No obstante, la UES 

tiene notables esfuerzos en nanotecnología, micro biología, antropología y 

otras áreas no menos importantes. 

Como conduzco un programa de radio en la UES (ad honorem), suelo llegar al 

campus una vez a la semana, y a veces observó atónito que aún están algunos 

de los mismos rostros que veía hace 20 años, cuando era estudiante, seudo 

líderes estudiantiles canosos intentando, como siempre, mover los hilos de la 

política universitaria. 

Sin embargo, también sé que no todo es así. Hay mucha sangre nueva y 

entusiasta quienes quieren marcar un mejor rumbo, y que están dispuestos a 

que las cosas cambien para bien. A estos jóvenes es a quienes me gustaría 

dirigirme y decirles que aprovechen la coyuntura para impulsar una verdadera 

reforma universitaria y dar paso para refundar la AGEUS (Asociación General 

de Estudiantes Universitarios Salvadoreños), la otrora organización política y 

académica que representó a la juventud pensante, la que tanta influencia tuvo 

en la opinión pública en general. 

En fin, lo ideal sería una reforma universitaria en todo el país que incluya no 

solo a la universidad del Estado, sino, la totalidad de las instituciones de 

educación superior, porque después de todo el desarrollo técnico, científico y 

académico no es un bien privado, no es una finca con su caporal incorporado, 
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más bien, este debe de ser un sector estratégico de la sociedad, un patrimonio 

nacional. 
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6 de noviembre de 2019 

El Salvador el país de la sonrisa 

 
 

Todos reímos en este paisito quizás por no llorar, al ver como se maltrecha la 

justicia, la dignidad y la razón. Somos los contrastes turbulentos de la 

precipitación de la política y la cosa pública. Acá es el lugar donde el asesino 

del santo Romero de las Américas es ícono y máximo ideario de uno de los 

principales partidos, acá es el país donde los asesinos de uno de nuestros 

mejores poetas gozan de libertad, incluso, uno de estos asesinos hasta dirigió 

una importante cartera del Estado, el otro anda de sinvergüenza como asesor 

político internacional, tal vez la justicia transnacional lo enjuicie algún día, ya 

que la nuestra nunca brilla por sus aciertos, ésta solo ocupa titulares por sus 

ortodoxas formas de interpretar la palabra constitucional. Así, de esa manera, 

encarcelan mujeres por abortos espontáneos y los santos médicos hipocráticos 

dejan morir a las pacientes al no aplicar un aborto terapéutico, porque las 

susodichas leyes no lo permiten; no obstante, el Estado y los gobiernos en 

turno permiten la indigencia infantil como cosa normal y nos acostumbran a 

asumirlo como ver correr el agua de los ríos, ríos que por cierto van 
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contaminados no solo de caca, sino, de desechos tóxicos y metales pesados, 

todo porque la supuesta regulación se la pasan los corruptos burócratas por sus 

innobles arcos genitales. En el país de la sonrisa, las normalidades son tan 

amorales que el agua que debería ser un bien común y garantizado, se vende 

embotellada, y quien no tenga para comprarla no bebe agua limpia; mientras 

tanto, en otros lugares del mundo prohíben la venta de botellas con agua, 

irónicamente, acá las fomentan, ¿y por qué no?, si de eso también se cobran y 

evaden impuestos. Las cosas increíbles son creíbles, y las ironías están a flor 

de piel, la injusticia y el silencio es la factura que pagamos por una cena 

raquítica que apenas comemos. De esa forma vemos que con tal de exonerar 

de pedofilia a un ilustre magistrado, nuestros personeros de la ley no dudan en 

dejar un triste precedente, promulgando que el tocamiento en las partes 

íntimas de una niña no es un delito grave, sino es acaso, uno de esos delitos 

menores.  

Estamos mal, y los cara dura nos siguen viendo el semblante de majes, hablo 

de esa clase de políticos servidores de sí mismos, los que toleran entre sus 

filas a un borracho pistolero que dispara contra una policía y queda en 

libertad. Es más, aun legisla el muy desgraciado, campante y sonante se 

muestra en público dando declaraciones a la presa como si fuese hombre 

decente, cobrando su exorbitante suelto con coimas, dietas y regalías, cuando 

debería estar preso, pero así somos en este país.  

A la sexta calle, le llamamos décima, mientras creemos en forma ciega en 

nuestros líderes y lideresas como vacas sagradas que van haciendo averías a su 

paso sin que les recriminemos su torpe andar. Los socialistas y comunistas, 

quienes lucharon por los pobres y las desigualdades sociales, ahora son 

empresarios defendiendo su derecho a ser ricos, ajustándose a las reglas del 

mercado, reglas torcidas donde la explotación descomedida entre el hombre 

por el hombre es normal, o bien, el hombre sobre la mujer o la mujer sobre 

hombre; en fin, en este país donde reímos por no llorar los héroes de la guerra 

y la paz son aclamados con pompa como reyes del narcotráfico y, elegimos 

como presidente al máximo trol de las redes sociales por mera emoción e 

instinto, todo por dejarnos arrinconar en la peor de nuestras desesperaciones, 

quizás como estas palabras... un tanto atropelladas. 

 



491 

 

16 de noviembre de 2019 

La política en blanco y negro 

Redes sociales 

 

Las cosas en política nunca son blanco o negro, eso sí, eso no quita que los 

políticos y su propaganda así quieren que las veamos… 

Eso significa apoyar o rechazar a cierta figura o partido, no hay medias tintas, 

para ellos todo se traduce en votos para fulano o mengano; no obstante, la 

clase política sí es ambigua para hablar o comunicarse con la opinión pública, 

decir o no decir, dictador o líder, golpe de Estado o sucesión constitucional, 

todo depende de cómo les convenga que los veamos y aprobemos sus 

discursos prefabricados. 

Creo que la manipulación de las masas en redes sociales está en el principio 

del fin. Al escuchar a la gente en el autobús confirmo que los tontos son una 

especie en extinción. Los teléfonos inteligentes y las redes sociales abren 

un dossier de informaciones a las personas, que poco a poco transforman el 

pensar ciudadano de total ignorancia a escepticismo. 

Y sí, ya sé lo que están pensando: “mucha de la información de la que corre en 

redes sociales es falsa”, pero eso mermará y terminará por la sencilla razón 

que el lector solo se le engaña una vez, los troles tienen sus patas cortas, serán 

nada más que personajes que tuvieron su tiempo de fama y ya, así como las 

mentiras porque la verdad al final se sabe y termina prevaleciendo.  

Verán, les voy a contar algunos asuntos a través de la historia para quienes 

quieran seguir leyendo. Cuando los periódicos se popularizaron a inicios del 

siglo XX en los EEUU, gracias a la prensa del centavo, al igual que hoy en día 

surgieron comunicadores llamados, “rastreadores de estiércol” o muckrakers, 

quienes fueron despreciados a lo largo de los años como verdaderos parias del 

periodismo serio, no obstante, en su momento causaron gran revuelo creando 

millones de lectores por su capacidad inquisitiva a una clase política 

desvalorizada y carente de ética. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Muckraker
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Igual la radio, cuando despuntó a mediados de la década de los 30, del siglo 

pasado, y cada hogar pudo comprar un aparato receptor de ondas hertzianas, 

surgieron de igual forma, así como la explosión de YouTube en la década 

pasada, programas de noticias falsas con tal de ganar audiencia y 

patrocinadores, no obstante, los públicos y las sociedades aprendieron con los 

años a desestimar esas informaciones y con los años esos formatos 

desaparecieron, dando paso a una radio de periodismo profesional. 

 

El 30 de octubre de 1938 millones de radioescuchas estadounidenses fueron aterrados por 

la noticia falsa de que el planeta era invadido por extraterrestres. 

Imagínense extraterrestres invadiendo las oficinas de Amazone … ¿Ud creería 

semejante cosa? Claro que no. E igual sucederá dentro de 20 o menos años, 

cuando leamos en retrospectiva las tonteras que en la actualidad generan las 

“fakes news”. 

En esencia, las redes sociales no son diferentes al inicio de los otros medios 

masivos que a lo largo de la historia han surgido, es más, no será el último. 

Otros medios de comunicación irrumpirán en la palestra en el futuro y todos al 

principio tendrán su trampa. 

Por suerte somos humanos, animales políticos quienes diferenciamos más allá 

del blanco y negro, entendiendo a la larga que la manipulación es una técnica, 

que por desgracia evoluciona día a día. 

 

https://es.wikipedia.org/wiki/La_guerra_de_los_mundos_(radio)
https://es.wikipedia.org/wiki/La_guerra_de_los_mundos_(radio)
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11 de diciembre de 2019 

Latinoamérica en crisis 

¿Qué está en crisis en Latinoamérica, la izquierda o la 

derecha? 
 

Más que ideológico podríamos afirmar que la crisis es cada vez más aguda por 

culpa de la clase política, esos fulanos que se alejan a paso agigantado de su 

esencia, la cual es, ser servidores públicos; en cambio se sirven, más bien, a sí 

mismos. 

Es decir, estamos frente a una crisis moral y ética de políticos que enarbolan 

sus causas atropellando los derechos básicos humanos y el bienestar 

ciudadano, escudándose y justificándose en dogmas chocarreros. 

Solo en este año hemos visto convulsionar a Puerto Rico, Nicaragua, Ecuador, 

Honduras, la eterna Venezuela, Perú, Chile, Bolivia, Colombia; y tensas 

situaciones en Brasil, Argentina, Guatemala, entre otras naciones. 

En nombre del socialismo hay presos políticos en Venezuela, no obstante, la 

propaganda izquierdista vende la idea que en Venezuela, Nicaragua y Cuba, lo 

que hay son “políticos presos” y no viceversa; pero lo cierto es que son 

personas que no se someten al orden de ideologías establecidas, siendo 

confinados y torturados en mazmorras como el “Helicoide” en Caracas, todo 

por atreverse a cuestionar la corruptela del “líder revolucionario”, o las figuras 

públicas que están involucradas en narcotráfico u otros menesteres. 

En nombre de las libertades del mercado y el capitalismo generador de 

riqueza, los estadistas dotados de sabiduría erudita envenenan los subsuelos 

con metales pesados para extraer oro, depredan los bosques, el agua la hacen 

mercancía y dan rienda suelta a la usura descarada a través de un sistema 

financiero amoral; aumentando en forma significativa la pobreza, sin importar 

valores éticos o sociales, como el derecho a la educación, vivienda, salud, y no 

menos importante, el comercio justo. 
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La libertad del sistema de libre mercado nos quiere hacer creer en forma ciega 

que las fuerzas de la oferta y la demanda se “auto regulan”, y así el ciudadano 

obtiene el bienestar creando excedente y riqueza ... 

En la actualidad vemos que la gente en Colombia y Chile (países cándidos del 

capitalismo) se hartaron de esa mentira esquemática, e inician su 

emancipación. 

Cada país es un caso y cada analista abre su singular escenario; en fin, unas le 

echan la culpa al populismo como Gloria Álvarez (la aguerrida lideresa de 

opinión guatemalteca), aunque en lo personal sé que esto va más allá de meras 

reglas sociales compendiadas. 

O bien, la agudeza de Mario Vargas Llosa, voz calificada de la política 

latinoamericana, quien ha sabido retratar en repetidas ocasiones las dictaduras 

perfectas, desde los ejemplos burdos como la república bananera venezolana 

hasta las más sagaces como la tradicional república mexicana. 

Creo que estamos empantanados, al menos, en buscar una explicación racional 

de la crisis latinoamericana. En lo personal no me terminan de satisfacer los 

análisis de Noam Chomsky ni las compilaciones de opiniones que hace 

Andrés Oppenheimer en CNN. En muchas cosas tienen razón, pero no 

terminan de dar en el clavo. 

A manera de ejercicio, me gustaría que reflexionemos sobre la historia y las 

relaciones de poder en Latinoamérica, conquistador-invasor, vasallo, 

esclavista, latifundista, criollo, ilustrado, liberal, conservador. El tío Sam, 

guerras civiles, revolución cubana, dictaduras militares farsistas, y ahora, 

socialistas, clase trabajadora, sindicatos, empresas trasnacionales, grupos 

empresariales. 

Si nos tomamos un par de minutos sé que cada quien encontrará la respuesta; 

sin embargo, opino modestamente que para entender la crisis latinoamericana 

hay que incorporar el elemento oculto, el que el fanático no quiere ver 

reflejado en su inmaculado líder, el que el romancero intelectual obvia: el 

narcotráfico. 

Cómo afecta en las bancas latinoamericanas los flujos de capitales mal 

habidos, en las pegajosas melodías que suenan al oído del encargado de la 
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cosa pública, la avaricia humana, el político, el jurista, la fuerza pública, el 

gran empresario generador de riqueza, el revolucionario redimido, el general, 

el comandante, el analista. 

Bueno, para ser un modesto artículo de periodismo alternativo creo que ya fue 

suficiente, me despido entonces con este cierre abrupto mis estimadas 

conversas. 
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12 de diciembre de 2019 

Crímenes cometidos por el FMLN durante el 

conflicto armado  

Entrevista a Pablo Parada Andino, ex combatiente del 

FMLN  
 

Desde la Ciudad Universitaria en la cabina de la radio YS-UES, medio oficial 

de la UES, Pablo Parada Andino nos narra cómo su persona, un ex 

combatiente del FMLN, fue testigo de miles de asesinatos que la cúpula del 

FMLN permitió que sucedieran contra sus mismos militantes con el so 

pretexto de ser infiltrados o “traidores”. 

A lo largo de 40 minutos platicamos con Andino sobre los detalles de este 

genocidio en el cual implica, en sus palabras, al mismo actual presidente de la 

república Salvador Sánchez Cerén como uno de los principales responsables. 

 

 

 

Resumen de la entrevista 

 

 

 

 

 

Entrevista completa 

 21 de diciembre de 

https://youtu.be/AyAi6lCILTc
https://youtu.be/NEt0zugLV1c
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20 de diciembre de 2019 

Salud mental, en los colectivos y las redes 

sociales 

Entrevista con el médico especialista en psiquiatría y salud 

mental Francisco Antonio Araniva 
 

En las sociedades complejas del siglo XXI la salud mental del individuo y de 

la gente en general es determinante para factores económicos y políticos, 

porque muchas veces esto marca la prosperidad de un pueblo. 

Los padecimientos mentales en las personas son tan comunes como los 

resfriados; sin embargo, se tienden a ocultar por el desconocimiento de los 

síntomas. 

Los altos niveles de agresividad que vemos en el tráfico vehicular, en los 

colectivos y en las redes sociales, son evidencia del estrés y de las 

frustraciones que vivimos. 

Para entender este complicado tema nos concede esta entrevista el doctor 

Francisco Antonio Araniva García, médico especialista en psiquiatría y salud 

mental. Él es Jefe del Departamento de Psiquiatría del ISSS, aclarándonos y 

ampliándonos puntos importantes de la conducta humana moderna, con el 

objeto de conocer más el fenómeno, y así obtener una mejor calidad de vida. 

 

 

¿Cómo evalúa la salud mental de la 

sociedad en tiempos modernos? 

https://youtu.be/1HmOUNpCugE
https://youtu.be/1HmOUNpCugE
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¿Qué diagnóstico le da a la sociedad salvadoreña en particular? 

 

El Salvador tiene 30 años de haber terminado su guerra civil, ¿Sobre este tema Ud qué 

opina de la salud mental de la sociedad? 

 

¿Qué recomendaría a los políticos en tema de salud mental? 

https://youtu.be/G10I5IqD-WE
https://youtu.be/B7ys98Q3F4A
https://youtu.be/B7ys98Q3F4A
https://youtu.be/PTjHOhHsX7k
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¿Qué opina de la salud mental del público en redes sociales? 

 

Algo que quisiera agregar a esta entrevista. 

  

https://youtu.be/eqBPZYAxei4
https://youtu.be/99P0eWFtix0
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2020 

30 de enero de 2020 

Tacuscalco, la destrucción de un sitio 

arqueológico 

 

Sonsonate, El Salvador. Entender lo sucedido en Tacuscalco es tan simple 

como asumir que en forma deliberada se destruye día a día un sitio 

arqueológico de primer orden; es decir, de similar importancia cultural tal cual 

es Tikal, Tazumal o Copán. 

Desde 2017 supe de esta problemática por mera casualidad, aun no se había 

divulgado esto en redes sociales, porque los medios de comunicación 

tradicionales no les interesaban alertar a sectores académicos e intelectuales, 

quienes entienden a la perfección la magnitud del desastre. 

Tacuscalco corre la misma suerte que tuvo a finales de la década de los años 

80 “El Señorío de Cuscatlán”, otro punto arqueológico de gran importancia 

destruido por intereses inmobiliarios y políticos también. 

Documentándome con la opinión de Paul Amaroli, un astuto y agudo 

arqueólogo quien conoció de primera mano la destrucción y saqueo de este 

sitio arqueológico antes mencionado. Él pudo interpretar en pocas palabras 

que el gabinete de ARENA, partido de gobierno en turno, cedió por completo 

este patrimonio importante de nuestra identidad a las empresas constructoras, 

incluyendo la que edificó la actual “embajada de EEUU”, sobre “El Señorío 

de Cuscatlán”. 

Toda la historia reciente (últimos 500 años) está plagada de múltiples 

bofetadas a la identidad nacional. Conservar los símbolos y sitios culturales no 

figuran en las prioridades políticas de nuestros pseudo gobernantes; pero 

siendo realistas, por desgracia tampoco es importante para la opinión pública. 

El político se mueve tras intereses económicos y electorales. Por eso es lógico 

pensar que un sitio arqueológico en un país donde sus ciudadanos han sido 

https://es.wikipedia.org/wiki/Tikal
https://es.wikipedia.org/wiki/Tazumal
https://es.wikipedia.org/wiki/Cop%C3%A1n_(sitio_arqueol%C3%B3gico)
https://www.facebook.com/paul.amaroli/posts/2062142400485437
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invadidos (domados) en repetidas ocasiones por diferentes imperios globales y 

emergentes, se desestime a lo largo de los tiempos la importancia 

trascendental de estos lugares. 

Aclaro “invasores” es la palabra correcta para calificar a estos poderes a lo 

largo de la historia, porque si los definimos como “conquistadores” resulta ser 

impreciso. 

Conquistar puede ser también cuando le llevo flores y utilizo palabras bonitas 

los fines de semana para “conquistar” una vez más a la doctora de mis sueños, 

mi novia señora amada. 

Para ser preciso: Un invasor es cuando un foráneo llega a mi casa y abusa de 

mí y de mi familia, y además se queda aparcado en mi cuarto, usa mi cama y 

mi televisor, y para colmo me bofetea cuantas veces quiera. 

En fin, Tacuscalco es eso, la quema de códices de Diego de Landa, las 

encomiendas, la reforma liberal a finales del siglo XIX y la usurpación de las 

tierras comunales, la masacre de 1932 y, por supuesto, los saqueos de los 

sitios arqueológicos de Quelepa, el Señorio Cuscatlán, y un sin número más de 

piezas y símbolos que figuran en los museos públicos y colecciones privadas a 

lo largo de Europa y Norteamérica. Ahora la nueva bofetada se llama: 

Tacuscalco. 

Hace dos años, una empresa urbanística, vinculada a Óscar Ortíz y a un 

reconocido narcotraficante, construyó una residencial sobre una significativa 

parte del sitio arqueológico, cumpliendo el mismo patrón de siempre, saqueo y 

destrucción del patrimonio nacional.  

Casual, los ministros de gobernación, cultura y medio ambiente del FMLN 

actuaron con paños tibios retardando el uso de la fuerza pública ante los 

tractores de la inmobiliaria. Sin profundizar en este escrito en los permisos 

municipales, porque esa es otra plática, la colonia se vendió y se edificó, y por 

las noches cuentan los locales que las piezas arqueológicas salían para nunca 

más volver a través de personeros del mercado negro. 

Muchos pseudo líderes y directivos de las organizaciones civiles que protestan 

contra la destrucción de Tacuscalco están vinculados al FMLN, ARENA, e 

https://www.mexicodesconocido.com.mx/el-fraile-que-quemo-los-ultimos-codices-mayas.html
https://es.wikipedia.org/wiki/Encomienda
https://es.wikipedia.org/wiki/Encomienda
https://es.wikipedia.org/wiki/%C3%93scar_Ortiz_(pol%C3%ADtico)
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incluso, a Nuevas Ideas; es decir, hay tácitos culpables por doquier. Es el tipo 

de personajes oprobios que tiran piedras con una mano y esconden la otra. 

Cuando la corruptela y las coimas llegan a las voces opositoras, la política es 

perfecta, claro, para el político no para la ciudadanía y menos para los 

derechos de los pueblos originarios. 

 

Video donde el administrador de la Hacienda Los Cerritos admite la responsabilidad de la 

destrucción de los montículos piramidales. Declaracion dada al equipo de arqueologos de 
SECULTURA. 15 de enero de 2020. 

 

Ya sé, muchos están pensando sobre los intereses laborales y económicos que 

implica proteger el (disqué) patrimonio cultural, ¿cuántas fuentes de empleo 

se cierran? ¿Cuánto capital no se inyecta al desarrollo del país? 

Ante contrapuntos semejantes, en lo personal prefiero guardar silencio, porque 

no me gusta embarrarme al intentar razonar eso, porque siempre termina más 

de alguien escupiendo improperios (dichos puntos son irreconciliables, no vale 

la pena introducirse a un pozo de arenas movedizas), quizá solamente me 

atrevería a estudiar cuánto dinero deja el turismo cultural, dicen que son 

réditos imperecederos. 

Hoy en día, con el cambio de gobierno los tractores vuelven a arremeter contra 

Tacuscalco, así como ha sucedido a lo largo de nuestra historia criolla, esta 

última vez no fueron los constructores de residenciales, sino, los empresarios 

agro-industriales (cañeros), quienes movilizaron sus maquinarias contra lo que 

queda del sitio arqueológico. 

https://www.youtube.com/watch?v=AaqVybOA_W8&feature=emb_logo
https://www.youtube.com/watch?v=AaqVybOA_W8&feature=emb_logo
https://www.youtube.com/watch?v=AaqVybOA_W8&feature=emb_logo
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La actual ministra de cultura, famosa por haber sido bailarina, ahora danza al 

son de la misma tonada que bailó el gobierno del FMLN en su momento. 

Mientras tanto, las cuchillas y orugas de los tractores destruyen los últimos 

montículos piramidales. 

Pero, ojo, no nos confundamos, el principal problema no es político, ni 

jurídico, sino cultural, digo cultural, por nuestros habituales patrones 

conductuales. ¿Qué tanto estamos dispuestos a ser bofeteados otra vez? ¿Qué 

tan importante es la identidad y la pertenencia de sentirnos salvadoreños? 

 

En Perú acaban de detener a un turista por intentar dañar unas piedras de los muros de 

Machu Picchu. Lea nota. 

¿Dónde está ese movimiento orgánico ciudadano que nos vendieron en las 

elecciones pasadas? ¿Dónde está la nueva forma horizontal de hacer política? 

¿Dónde está el discernimiento del profesor, del influencer en las redes 

sociales, del vice ministro?, o más aún, ¿dónde está la reflexión de la madre o 

padre de familia? 

  

https://www.infobae.com/america/america-latina/2020/01/17/peru-expulso-a-cinco-de-los-extranjeros-detenidos-por-causar-danos-en-machu-picchu-uno-de-los-argentinos-debera-permanecer-en-el-pais/
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13 de febrero de 2020 

Nayib Bukele en contrapunto 

 

El contrapunto es una técnica narrativa y, en este caso, en cuanto a la 

redacción periodística es donde se contrapone en forma simultánea a un 

personaje en circunstancias y opiniones, llámese entonces Nayib Bukele el 

presidente millennials salvadoreño. 

Él irrumpió en la palestra de la política internacional como el mandatario que 

se tomó una selfie en el podio de Naciones Unidas en Nueva York antes de dar 

su discurso, se le conoció en el vox populi como el presidente más cool del 

mundo; sin embargo, este personaje diamétrico militarizó el parlamento 

salvadoreño amenazando con romper el orden constitucional, no obstante, no 

lo hizo porque habló con Diosito y éste le dijo que se abstuviera. 

Pero si hablamos de orden constitucional les cuento que lo que menos existe 

en este paisito es orden. Acá hay figuras de la política tradicional ligadas al 

narcotráfico, a las pandillas y a una sarta de amoralidades bananeras, por lo 

tanto, sacudir el supuesto orden establecido no parece ser tan descabellado, es 

más… me atrevería a afirmar que el ciudadano común y corriente lo desea.  

Incluso hay un magistrado que manoseó a una niña en forma inapropiada y 

está libre, mientras la familia de la menor ofendida huye del país bajo 

amenazas. 

Ante lo sucedido (la irrupción del presidente en el parlamento), las opiniones 

se contraponen, unas personas hablan que son los berrinches de un niño 

riquito, quien está acostumbrado a que le digan sí a todo, o bien, son las 

acciones de un presidente que entiende a la perfección que es urgente 

recuperar el control del país ante las pandillas, y ante una clase política 

oprobia a favor de los poderes fácticos y oscuros. 

El asunto en disputa que enfrenta a Nayib Bukele con el congreso es la 

aprobación de un préstamo de 109 millones de dólares para fortalecer a la 

fuerza pública en el combate al crimen; pero, es de toda la gente el 
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conocimiento que los grandes empresarios evaden en materia fiscal mayores 

cantidades que esa. 

 

Los Bukele han sido de las familias que por tradición pertenecen al bloque 

hegemónico del país; sin embargo, Nayib es hijo de un respetado intelectual 

masón y su imagen mediática refleja que es un pudiente millonario, con una 

sorprendente conciencia social y sentido común humano. 

Sus niveles de popularidad y confianza son altos, quizá como ningún otro líder 

lo hubiese tenido antes; no obstante, se sabe que es un experto manipulador de 

las nuevas tecnologías comunicativas y conocedor del neuro márquetin, 

haciéndolo justo en momentos cuando el teléfono inteligente se posiciona en 

esta sociedad, sobre los tradicionales medios de comunicación (prensa escrita, 

radio y televisión). 

Lo que sin duda la gente admira de este joven presidente es su decisión de 

querer cambiar las cosas. Él habla de una nueva forma de hacer política, es 

más, promete que los corruptos devolverán lo robado y habla de una 

horizontalidad en su gestión ejecutiva, pero para serles sincero no termino de 

ver esas promesas, y el mensaje de ver a los militares adentro del edificio de la 

Asamblea Legislativa no es correspondiente a ser un líder conciliador. 

Por otro lado, quién quiere conciliar con los que han llevado al país a esta 

situación tan agobiante; corruptela, coimas, extorciones, narcotráfico y 

violencia generalizada. 

https://1.bp.blogspot.com/-NBWs1kzYP80/XkVFMCor_SI/AAAAAAAAFsk/j61g9JvjPOoL8hc5SP92AvlFOXiL90rIgCLcBGAsYHQ/s1600/NAYIB+CONTRAPUNTO+copiar.jpg
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Nayib Bukele en apariencia es inteligente y está bien asesorado, pero las 

críticas recibidas a nivel internacional no le han sido favorables ante su 

intentona y amenazas del rompimiento de los tres poderes del Estado. 

A nivel interno el poder jurídico, la iglesia y las universidades no le 

acompañan en esta “aventura”, mientras que los sectores de la sociedad civil 

que empezaban a confiar en él ante esta coyuntura se han retraído. 

En conclusión, tenemos a un presidente que, con o sin querer, nos está 

dividiendo como pueblo y eso no es lo que queremos; queremos, un presidente 

joven y decidido, sí, está bien, pero que sea inteligente y que sea humano, que 

sepa reconocer sus errores para que lo sepamos entender, y por lo que leo en el 

colectivo social los salvadoreños queremos un presidente que nos una, a pesar 

de las diferencias que tenemos, porque solo juntos podremos ver la luz al final 

del túnel; y sí, ya sé, como lo dije en mi escrito anterior: no la tiene fácil. 

 

PD: No preguntemos si Nayib Bukele es o no es un gran presidente; lo que 

debemos reflexionar más bien es, si los salvadoreños somos o no “un gran 

pueblo”. 
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7 de febrero de 2020 

Carta a Nayib Bukele 

 

Hace dos años le escribí una carta felicitándolo porque sabía de antemano que 

sería presidente, no me cabía duda, deducir este tipo de acontecimientos es 

parte del oficio. 

Aún faltaba un año para las elecciones presidenciales, pero al ver el 

descalabro de los dos partidos y la forma tan trapera de cómo lo intentaron 

bloquear deduje a ojo cerrado que ganaría. 

Eso no significa que sea fanático suyo y mucho menos un voto duro a su 

figura, para nada. A los periodistas nos enseñan a desconfiar de la clase 

política, el rol de mi profesión es ser contralor de los poderes del Estado. 

 

Dicho lo anterior y a las puertas de su primer año de gobierno noto sus 

fortalezas y sus debilidades también, después de todo es humano y como dice 

el dicho: “nadie es monedita de oro para caerle bien a todo el mundo”, usted 

no es la excepción. 

La verdad es que no la tiene fácil, este país ha sido gobernado como una finca, 

es decir, en forma vertical y autoritaria. Primero, por unas cuantas familias 

latifundistas, y luego, por la descendencia de éstos quienes se convirtieron en 

https://1.bp.blogspot.com/-17BSQKA7xzk/Xj4WheL3rXI/AAAAAAAAFr0/3QRegK30JBk7A7qX60CZ_lh-LZpHzEi1QCLcBGAsYHQ/s1600/nayib.jpg
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círculos o grupos hegemónicos empresariales: de servicios financieros, de 

telecomunicaciones, inmobiliarios y commodities en general. 

Ya en este siglo XXI la cosa se pone más compleja porque entran otras fuerzas 

o grupos de poder al ajedrez político del país, una nueva burguesía emergente 

surge y de manera pujante, llevando al poder al FMLN, pero a su vez 

manteniendo esa forma vertical de gobernar. 

Al final, por desgracia hoy en día las pandillas y el narcotráfico también tienen 

una cuota de poder entre todo el entramado político. 

Como resultado tenemos un Estado que no ostenta el monopolio del orden 

ciudadano (como debería de ser), en otras palabras, la gente no solo paga 

impuestos al fisco, sino también, al hampa.  

Usted mi estimado Nayib hereda un gobierno que carece de control territorial 

y falto de autoridad sobre las élites. 

Como primer ciudadano de El Salvador debe de asumir que las mafias 

también ejercen su cuota de poder, producto de años y décadas de una 

descomposición social y corrupción política. 

En fin, usted ya sabe todo eso señor presidente, ni tengo que decírselo, 

después de todo usted es parte de esos grupos hegemónicos que por tradición 

han ostentado el poder, esos acostumbrados a gobernar en forma vertical. 

Pero volviendo a los dichos: No hay mal que dure 100 años ni cuerpo que lo 

resista. Eso significa que la gente se cansó de la corruptela y las coimas, la 

gente avivó y decidió en forma consiente confiar en usted y en el movimiento 

social que lidera, lo cual está bien… y créame como periodista desconfiado 

que soy, lo aplaudo. 

Estando así las cosas le escribo esta modesta carta para darle un pequeño pero 

significativo consejo, recordando alguna de esas largas charlas que tuvimos 

hace más de 20 años con su padre, don Armando. 

Él fue miembro de la Asamblea General Universitaria y yo junto con otros 

compañeros éramos dirigentes estudiantiles en la UES, nos decía entre muchas 

cosas durante las jornadas de escuela política en las que él nos apoyaba: “este 

país necesita ejercer su idiosincrasia de ser guanaco”, aclarando que nos dicen 
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“guanacos” porque el guanacasco, que era el acto de los pueblos originarios de 

sentarse bajo la sombra del árbol de conacaste para dirimir sus problemas 

(conacaste o guanacaste significa en nahuat, el árbol de las orejas, el que todo 

lo escucha). 

En otras palabras, mi estimado presidente millennials, escuche a la gente y sea 

cada vez más guanaco, así sabrá con certeza qué hacer y seguirá teniendo altos 

niveles de apoyo. 

Espero que Diosito le dé discernimiento y que bendiga a este trasquilado 

pueblo salvadoreño. 
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2 de marzo de 2020 

Ideas y democracia 

 

No sé por qué le pusieron por nombre Nuevas Ideas al partido político. En 

realidad, observo que las políticas que impulsa el gobierno no son chispazos 

nuevos, es probable sean acciones correctas, pero no son innovadoras así que 

digamos… en fin, eso no quiere decir que esté en contra de la figura 

presidencial o de su movimiento. 

Lejos de eso, me gustaría comenzar felicitando al nuevo partido (valga la 

redundancia) Nuevas Ideas; ayer 1º de marzo realizaron su proceso de 

elecciones internas y en los siguientes días veremos si se cumplieron las 

expectativas planteadas: horizontalidad, transparencia y, sobre todo, 

honestidad de respetar la voluntad soberana de sus miembros. 

En realidad, mis felicitaciones van encaminadas más bien a quienes se 

inscribieron, votaron y participaron. Aunque se equivoquen o no, la fe y la 

esperanza que depositan en el proceso es digno de respeto, y porque no 

decirlo: de coraje también. 

 

ARENA y el FMLN se han distinguido por ser más verticalistas en sus 

procesos internos y sí ya sé algunos dirán: “Pero si también los otros partidos 

hacen internas…”; sin embargo, como a esto me dedico a hacer periodismo de 

https://1.bp.blogspot.com/-zT0qB1oS8Iw/Xl2NO4eNskI/AAAAAAAAFtU/WstCjs2X8XIoSg8L3LOeIvZB6NVypLJfgCLcBGAsYHQ/s1600/democracia.jpg


511 

 

opinión, les podré contar que nunca han sido transparentes, siempre han 

manipulado el padrón electoral, la movilización de los votantes y otras 

triquiñuelas características de la politiquería bananera. 

Ustedes, mis estimadas conversas, juzguen si NI se ha prestado a las mismas 

tácticas de los que estamos acostumbrados; es decir, a más de lo mismo. 

Después de todo, quién soy para intentar persuadir la opinión del lector, lo que 

sí sé es que de haber hecho trampa se sabrá tarde o temprano, porque como 

bien se sabe la mentira y el truco siempre tienen patas cortas. 

Quienes no están acostumbrados a las chabacanadas electorales de los partidos 

tradicionales es la diáspora, esta es gente que exige otro nivel en las reglas del 

juego, por eso no es de extrañarse que nuestro flamante parlamento se oponga 

en forma rotunda y contundente contra la posibilidad del voto del exterior 

masivo para las próximas elecciones, pero este es el tema que trataré en otro 

escrito. 
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12 de marzo de 2020 

Recuerdos de cátedra de opinión pública 

 

Cuando en la recuperación de contraseña de “hotmail” me preguntaron, ¿cuál 

es tu profesor favorito? Yo no dudé en digitar el apellido: Cubías. 

En realidad, no recuerdo a mi ex maestro porque sea el preferido, tampoco el 

mejor ya que también tuve otros buenos profesores así como él, y mucho 

menos lo rememoro por ser el más simpático, sino, fue simplemente el 

primero que se me vino a la cabeza como “el favorito” por el hecho de que sus 

parciales eran desafiantes y enriquecedores a la vez. 

No era fácil sacar buena nota en sus test, no era jocoso a la hora de plantarse 

entre el pizarrón, tampoco era un maitro cascarrabias experto del método 

socrático. 

Quienes recibimos clases con él no me dejaran mentir ni exagerar, aun mucho 

después de sus instrucciones lo recordamos, quizás, porque generaba el toque 

de la curiosidad del conocimiento, eso no estribaba en intentar sacar una súper 

buena nota, más bien, eran las ganas de querer saber un poco más y resolver 

los problemas que plantea el oficio de ser periodista. 

Este es un libro de “periodismo de opinión”; sin embargo, no siempre jugamos 

el rol de llevar una opinión pública, a veces nos podemos dar el lujo de afinar 

un poco la pluma como eterno estudiante o, aprendiz de... 

 

https://es.wikipedia.org/wiki/M%C3%A9todo_socr%C3%A1tico
https://es.wikipedia.org/wiki/M%C3%A9todo_socr%C3%A1tico
https://1.bp.blogspot.com/-XsWdl03nLyE/XmqopbPSTHI/AAAAAAAAFuQ/BTTt4aHaVScn0jpxrPIPPhgVpiAIzc9JgCLcBGAsYHQ/s1600/cubias.jpg
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Digo “opinión pública” porque preciso esa era la cátedra que nos impartía el 

profe Eduardo Cubías Colorado. Imagínense, ¿cómo enseñarle a una parvada 

de cipotes a hacer opinión pública? 

Hace poco escuché a don Walter Araujo afirmar categórico que los periodistas 

no podemos hacer “análisis político”. No sé qué le motiva a decir eso, y 

tampoco me interesaría polemizar al respecto con este señor influencer y sus 

afirmaciones. 

Lo que sí sé es que el señor Araujo nunca recibió clases con el profesor 

Cubías. 

A quienes aún continúan leyendo este artículo es por seguro que fuimos 

compañeros o alumnos del profe, o bien, es porque es una persona al extremo 

curiosa; es decir, estudiante aún, o un escaramujo. 

Entonces, si eso es así me permito sacar en confianza el cuaderno de notas de 

hace 25 años, y lo primero que veo es que… me ha cambiado la letra; y luego 

después de hojear las páginas por un buen rato, decido levantarme para darme 

un aire, servirme un ron y afinar de nuevo la punta del lápiz con el que escribo 

esta nota. 

No vaya ser que el profe lea este artículo y me corrija la plana, ¿qué va a 

decir?… que estoy deficiente en caligrafía, sintaxis y semántica… ya me 

imagino diciéndome con su tono riguroso: ¡Maaax Herrador, repítalo! 

Pero volviendo al asunto, mi cuaderno dice que, si le aplicamos a un 

acontecimiento el método científico para conocerlo, podremos descomponer el 

fenómeno en variables, las cuales “analizamos” parte por parte, haciéndola 

(periodísticamente hablando) como una descripción segmentada en párrafos. 

Una vez explicados los detalles de los elementos en forma lógica se procede a 

hacer la interpretación, conclusión u opinión de los hechos. 

Recuerdo que Cubías nos mandaba a leer a los grandes editorialistas de 

antaño, como a Napoleón Viera Altamirano, o a Ítalo López Vallecios, a mí en 

lo personal me sugería que revisara de nuevo el manual de Vicente Leñero, 

porque mi redacción siempre fue medio confusa. 

https://youtu.be/m_iJZlTw_ao
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En la actualidad, él mantiene una actividad en redes sociales donde continúa 

compartiendo conocimiento a través de interesantes posts. 

Saludos profe por si mera casualidad se encuentra estas palabras diletantes en 

el ciber espacio, y de paso advierto a quienes sean alcanzativos: ya cerré mi 

cuenta de hotmail. 

 

 
“Si saber no es un derecho, seguro será un izquierdo” Silvio Rodríguez (El Escaramujo). 
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1º de abril de 2020 

La era post coronavirus 

 

El mundo no será el mismo después del COVID 19, los años 2020 y 2021 ya 

están marcados en la historia como los años que una pandemia puso de 

rodillas a los sistemas sociales, económicos y políticos establecidos. 

Los valores de la oferta y la demanda están seriamente cuestionados hoy en 

día; hace tres meses era impensable hacer tal reflexión sin que se le tildara a 

uno de: paria, loco o inadaptado. 

La fragilidad del bienestar humano es más vulnerable de lo que creíamos, 

gracias al crecimiento de la especie y al mal uso de los recursos (naturales, 

financieros y humanos). 

 

Más que opinar y tratar de convencer a alguien sobre lo que debemos hacer o 

no, aprovechemos la cuarentena mundial para motivar la reflexión sobre qué 

queremos que hagan nuestros políticos en el futuro mediato, después de esta 

crisis. 

https://1.bp.blogspot.com/-XhlqhaP_AG8/XoULJ_8KsHI/AAAAAAAAFvA/k3aWepvAPK45uiaxaFVWAJ6L1K27c0K6QCLcBGAsYHQ/s1600/post+coronavirus.jpg
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¿Habrá más pandemias o rebrotes? y ¿Cuáles serán nuestras prioridades 

después, pasada la emergencia mundial? 

¿Queremos más autopistas y aeropuertos? o bien, más universidades que 

produzcan técnicos y científicos, que nos lleven a nuevas formas de hacer la 

vida. 

¿Queremos más cruceros y centros comerciales?, o bien, el desarrollo de 

nuevas formas de educación, trabajo y comercio a distancia. 

¿Cuáles serán las prerrogativas que les heredaremos a las nuevas 

generaciones?, la búsqueda de agua potable, la búsqueda de petróleo, el valor 

de los diamantes y el oro; o bien, la amigabilidad con el medioambiente y el 

valor del bienestar de todas las personas por igual. 

¿La humanidad debe someter a la naturaleza, o deberíamos convivir en mutua 

armonía con ella? Son interrogantes serias que el coronavirus nos lleva a 

reflexionar. 

¿Nuestros gobernantes nos están diciendo la verdad del origen del COVID 19, 

o nos están reproduciendo una cínica mentira como otra forma más de 

dominación? Exigir esta respuesta a nuestros políticos en el futuro cercano es 

básico. 

¿Qué tanto los patrones de conducta han sido alterados en los últimos 100 

años, como para incentivar el consumo desmedido y llegar a la encrucijada en 

la que está la humanidad hoy en día? 

¿Seguirá la cultura mass-media reproduciendo el estilo de vida que hasta 

ahora llevamos?, o le daremos otro significado al dinero. 

A 75 años del fin de la segunda guerra mundial y de la instalación de las 

Naciones Unidas, pienso que este orden mundial es caduco. No me cabe duda 

que debemos de pensar en otro paso evolutivo en las relaciones de la política 

internacional. 

La acumulación de títulos valores ha marcado hasta ahorita el rumbo del 

planeta, sin embargo, creo que nos deberíamos darnos el tiempo de cuestionar: 

¿A dónde nos llevará este rumbo? 
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Creo que el camino en el que vamos no nos garantiza el bienestar a las nuevas 

generaciones, y tampoco nos dirige a la preservación de la especie, no 

obstante, sé por simple lógica que corregir el rumbo hacia mejores escenarios 

sucederá en la medida que seamos más humanos y menos déspotas. 
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6 de mayo de 2020 

Queremos la verdad, COVID 19 

 

Cuando un avión civil se desploma del cielo, ya sea por accidente o por 

sabotaje, existe una investigación exhaustiva para determinar el origen del 

siniestro, con el objeto de que no se vuelva a repetir y para que paguen los 

responsables, si acaso los hay. 

El hermetismo característico del gobierno chino ha generado un sinnúmero de 

especulaciones sobre el origen de la pandemia COVID 19; unas van desde 

razones conspirativas y otras hablan de un accidente de laboratorio. 

 

Ante la falta de información oficial el ruido comunicativo es enorme, a un 

principio se habló de un señor que hizo una sopa de un murciélago gigante y 

de ahí en adelante el virus mutó al ser humano. Pero la verdad es que a ciencia 

cierta nadie lo sabe, porque no ha sido investigado por ningún organismo 

independiente o apolítico. 

China tiene una larga tradición de hermetismo y represión interna. Si yo fuera 

chino y viviera en Beijín (por ejemplo) este artículo no pudiera ser publicado, 

sufriría sin duda alguna forma represiva, tanto mi persona como la plataforma 

que lo difundiera. 

https://1.bp.blogspot.com/-2aiHA6A1Y98/XrOA8zoSoPI/AAAAAAAAFw4/Guk3FyDmGbYjSOL_vCNQd9QwEScmfdTsQCLcBGAsYHQ/s1600/img951299.jpg
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No por gusto china ocupa el lugar número 177 de 180 países, en la 

clasificación 2020 sobre libertad de prensa a nivel mundial, según informe de 

la organización de reporteros sin fronteras. 

Con todo lo anterior no estoy afirmando que el gobierno chino haya esparcido 

el virus en forma deliberada, lo que quiero decir es que el mundo, la 

humanidad, tiene derecho a dudar a partir de los antecedentes de sus políticas 

poco transparentes y represivas. 

El doctor Anthony Fausi principal epidemiólogo de la Casa Blanca, a 

diferencia de su jefe Donald Trump, no cree que el gobierno chino fabricase 

un virus para luego esparcirlo. 

No obstante, el nivel de desinformación es preocupante al respecto, y el 

gobierno chino no aporta al esclarecimiento, lejos de eso, contraataca 

sugiriendo una serie de rumores donde ellos son víctimas; como que el virus 

surgió en Italia, o que fue al revés, el gobierno de EEUU lo implantó en 

la ciudad de Wuhan. 

La OMS, Organización Mundial de la Salud, perdió credibilidad a partir de su 

tardía reacción al alertar al mundo sobre la pandemia y la poca presión ante el 

gobierno chino para buscar el verdadero origen del virus. 

No dudo que China tenga especiales reservas ante las potencias occidentales, 

sus razones justificadas tendrán. Inglaterra, Francia, España, Holanda, 

Portugal y EEUU, han sido países invasores (colonizadores) en Asia oriental y 

no creo que merezcan una pizca de confianza; está bien eso se entiende, pero, 

¿qué hay del resto de mundo? 

Creo que merecemos respeto y transparencia del gobierno chino, porque 

después de todo el número de muertes llegará a cifras millonarias. 

Por lo tanto, es necesario que ingrese a China una comisión científica 

independiente (a la OMS) para que determine el origen de esta pandemia, con 

el objeto de que no se vuelva a repetir y que paguen los responsables si los 

hubiesen; de lo contrario, el régimen chino le está diciendo al mundo en forma 

tácita y arrogante que: “no nos interesa lo que crea la humanidad de nosotros, 

somos China la primera potencia que dominará al mundo… ¿y qué?” 
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16 de mayo de 2020 

Unas pocas letras a ti señor político 

Una vueltita más… 
 

Tú señor que discutes sin cesar y que impones tu razón con tan mala entraña y 

voluntad. 

Te crees con tu traje y etiqueta dueño de una porción del pastel, sirviéndote a 

tus anchas tal fueses comensal romano, hartándote y vomitando de inmediato 

para luego volverte a atipujar. 

A tus asesores no les interesa nada más que cuidar su principal cuenta 

ejecutiva, que son tus caprichos y ego, tu vanidad y su colchón de billetes 

nada más. 

 

Perdone mi desestimado amigo que le escriba así tan apresurado y 

confianzudo, no soy así pero no hay tiempo, el COVID 19 me constriñe; 

https://1.bp.blogspot.com/-kS44LqHU_Ms/Xr_O69sgXJI/AAAAAAAAFyQ/b5Y7rHmxDg0W_5TxCK1IZnfOFh5IEw9DQCLcBGAsYHQ/s1600/Una+vueltita+m%C3%A1s.jpg
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quisiera dilatarme más de 500 palabras y ser sutil; sin embargo, esta camisa de 

fuerza me obliga a hablar sin tapujos. 

Sabemos a la perfección que entre ustedes se ponen de acuerdo, siendo más 

amigos que enemigos. Los pobres extorsionados quienes asustados por sus 

amenazas de tirar todo al cuerno, nos obligan a movemos como un cardumen 

de peces asediados. 

No obstante, te recuerdo, mi desestimado simio elegante, que lo que hagas o 

dejes de hacer en los próximos días te marcará de por vida, no sólo a ti, sino, a 

tu descendencia también, y pasaras a la historia como un genocida, o un 

salvador. 

Créeme tus acciones en esta pandemia serán estudiadas tal leemos en la 

actualidad los hechos de la primera guerra mundial hace 100 años. ¿Estás 

dispuesto a que tu nombre sea el de un pusilánime para la eternidad? 

Piensa lo que decís, como caminas, porque a cada paso chueco que des se te 

memorará. 

No tenemos tiempo, porque esta encíclica vuelta podría ser la última, o en otro 

escenario… el principio del fin. 

¡Por la gran puta!... lo que muchos te queremos decir es que tengás sentido 

común y que sopesés, a nadie le importa si la tenés grande o chiquita… lo que 

queremos es sencillo; tan fácil es el asunto como que te pongás de acuerdo con 

tus compinches y nos dieras el chance de dar otra vueltita más… como la 

famosa copla de Cortez, aunque sea descarriada o desesperada, de todos 

modos, ya estamos acostumbrados a tus discursos de plazuela, a tus falacias; 

no obstante, al menos al final de año podríamos respirar. 
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24 de junio de 2020 

¿Cómo será el siglo XXII? 

 

Hace 100 años la gente se preguntaba: ¿Cómo será el siglo XXI? Hace un 

siglo terminaba la segunda revolución industrial y la máquina de vapor cedía 

ante los motores de combustión. Hace 100 años terminaba la primera guerra 

mundial y el mundo pretendía nunca más enfrentarse a esa escala de guerra 

total, fundando así la Liga de las Naciones. 

Durante esa época se leía mucho a Julio Verne, novelista de ciencia ficción 

quien visualizaba al humano yendo a la luna y viajando en submarinos 

atómicos; sin embargo, lo que no definía el reconocido literato futurista era 

cuánta injusticia habría y cuán grande sería la diferencia entre pobres y ricos. 

Hace cien años la gripe española mató a más de 20 millones de personas (los 

más pobres) y de igual forma las revoluciones rusa y mexicana desconcertaron 

a las sociedades occidentales que idealizaban un siglo XX prometedor, libre 

de esclavitud y con avances científicos que llevarían a la humanidad a magnos 

destinos. 

Sin duda las elites prusianas, belgas, inglesas, francesas y estadounidense, se 

imaginaban el futuro como una bonanza casi infinita que les permitiría las más 

modernas extravagancias gracias al desarrollo industrial, bajando el costo de 

la producción en masa y generando ganancias exorbitantes; todo gracias a las 

libertades del mercado. 

No obstante, lo que sucedió fue que “la mano invisible del sistema” (como la 

llamaba Adam Smith), no funcionó, y creó en 1929 el colapso económico del 

mercado, conocido como la gran recesión. 

Seguido se vino de nuevo la agresividad entre las potencias, desencadenando 

inevitable a los pocos años el apocalipsis, la segunda guerra mundial. Stalin y 

Mao por su parte mataron o enviaron a campos de “reeducación” a más de 100 

millones de personas en nombre de la defensa de la revolución. 
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A mediados del siglo llegó la era nuclear y la guerra fría marcó el pulso de las 

siguientes cuatro décadas, en una estira y encoge entre dos formas tiránicas de 

concebir el poder y el mundo, comunismo o capitalismo. 

En los últimos treinta años la digitalización y la informática marcaron el 

rumbo, hoy en día no se mueve nada en el mundo si no es gracias a los 

satélites, computadores, robótica e inteligencia artificial. 

 
 

Pero a pesar de los avances tecnológicos, el COVID 19 nos sorprende, al igual 

que hace 100 años con la gripe española, golpeando a los más vulnerables, a 

los pobres. Denotando que la brecha entre las desigualdades sociales nunca 

cambia, a pesar de los adelantos científicos. 

El cambio climático no es un fenómeno nuevo, siempre ha existido, no 

obstante, nosotros lo estamos acelerando por el mal consumo y obtención de 

los energéticos y los recursos. 

El sobre calentamiento del planeta no solo afecta a los elementos, también a 

las plantas y a los animales, en resumen, a la estabilidad de las especies, 

incluyendo a los humanos. 

Les cuento, hace unos días hice la dinámica de preguntar a muchos 

adolescentes ¿cómo figuran a la humanidad en el siglo XXII? Y la respuesta 

fue unánime y categórica: Apocalíptico. 

https://1.bp.blogspot.com/-ubjfJ41FzFo/XxslcnukoEI/AAAAAAAAF5A/N4r_Ie1BfHsS9Qf2IW3OW9D-_ZVS3P01wCLcBGAsYHQ/s1600/futurista.jpg
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Julio Verne escribió un libro que no quiso publicar (París en el siglo XX), el 

cual fue impreso por su bisnieto Jean Verne en 1994, en dicho libro el 

reconocido literato de ciencia ficción del siglo antepasado describía a una 

humanidad que aborrecía la poesía y el teatro, dominada por el dinero y las 

ciencias exactas. 

El genio de este escritor nunca deja de asombrarnos, pero la pregunta es: ¿Por 

qué Julio Verne no quiso publicar ese libro? Será porque él sabía que por más 

que la humanidad desarrollase nuevas tecnologías, éstas siempre llevarán 

consigo el lastre de la avaricia, la soberbia y la poca conciencia social; una 

verdad que muchos no están dispuestos a comprar, o aceptar. 

Lo que nos lleva a la pregunta ¿Cómo será el siglo XXII?, sin duda las 

ciudades construidas con grafeno se verán hermosas, las personas nacerán 

mejoradas genéticamente, la transportación de un lugar a otro será casi 

instantánea y los computadores personales serán cuánticos, resolviendo 

cualquier problema de infinitas posibilidades con la inteligencia artificial. 

Imagínense… ¿Cuántos habitantes seremos para entonces? ¿Cuántos serán 

pobres y cuántos ricos habrá? Pero la pregunta clave es: ¿Existirá la 

civilización humana?, o no… 

  

https://es.wikipedia.org/wiki/Par%C3%ADs_en_el_siglo_XX
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 22 de septiembre de 2020 

Trump o Biden, un análisis tropical  

 

¿Qué tan diferente es la política norteamericana de la nuestra? Muchos dirán 

que es abismal… en lo personal creo que no, en esencia vienen siendo lo 

mismo.  

Les comparto entonces mi análisis, no simplemente desde el trópico de cáncer, 

sino más bien, desde “el hoyo de mierda” como Trump calificó a este 

“simpatiquísimo” país El Salvador hace 3 años. 

Con mi primo Lolo, el mes pasado, hicimos una apuesta: Una pizza a quien 

ganara las elecciones en EEUU, él apostó por Trump y yo que por lo general 

no comulgo con las figuras republicanas le jugué al demócrata Biden. 

 

No he vivido en EEUU y apenas conozco unas cuantas ciudades del país del 

norte, así de paso o en trasbordo, cuando era un joven mochilero. Pero como 

la mayoría de salvadoreños tenemos, no pocos, sino, muchos familiares y 

amigos cercanos instalados como ciudadanos, residentes o indocumentados en 

la unión, puedo dar una opinión medianamente calificada a partir de las 

https://1.bp.blogspot.com/-9gXzOjaL7o4/X2qcIZx6SKI/AAAAAAAAF70/4tj6dL4CaKcO-SOKlOncfWv0ihw0UbwPwCLcBGAsYHQ/s750/Trump+y+Biden+desde+tr%C3%B3pico.jpg
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pláticas que suelo tener con ellos, además de ser un periodista que suelo 

informarme sobre el quehacer de la primera economía mundial. 

En resumen, el narcisista pistolero y actual inquilino de la Casa Blanca es un 

presidente que durante estos 4 años atrás ha desdibujado las buenas 

costumbres del establishment estadounidense, parece ser este presidente un 

personaje sacado de la Comic-Com que sablea a su competencia, cortándola en 

pedacitos como por simple diversión. Es una especie de hiena que se burla y 

muestra amenazante los colmillos a la vez. 

Me cuentan que el ciudadano promedio está consciente de lo patibulario que 

resulta ser su presidente, pero al parecer deciden hacerse los del ojo pacho 

porque si algo tiene de positivo Donald Trump es que es un empresario sagas, 

llevando al país por un mejor rumbo económico. 

El COVID 19 golpeó a EEUU como a ningún otro país del mundo. La cifra 

oficial de fallecidos es de 200 mil y la opinión pública norteamericana 

considera que Trump no supo manejar la pandemia, y que otro presidente lo 

pudo haber hecho mejor. 

En fin… por otro lado, el candidato demócrata Joe Biden entró a la campaña 

presidencial con los números a su favor, incluso, por la naturaleza de las 

reglas electorales, en los Estados pendulares como Miami, Pensilvania, 

Wisconsin, Ohio, Michigan, Carolina del Norte; parecía hace un mes que 

Biden iba a ganar; no obstante, ahora las preferencias están cambiando. 

¿Por qué? Creo que el peor enemigo del candidato demócrata es él mismo, no 

tiene el carisma ni la energía de Trump, su discurso es flácido y además es un 

vetusto político que acarrea un pasado desgastante, incluyendo bochornos 

sexuales y existenciales. 

Pienso qué de tantas figuras que el partido opositor tenía, terminaron 

escogiendo al menos indicado. No sé por qué lo hicieron así, pero sí sé que es 

una película que he visto varias veces en estas latitudes cálidas; por lo tanto, 

no les veo mayor diferencia en esencia a los comicios a los que estamos 

acostumbrados por acá, donde siempre votamos por el menos peor. 

En lo personal, ya me tomé una taza de café y me comí el pudin de plátano 

con el que suelo arrancar la jornada, escribiendo mis 500 palabras de 
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calistenia y vaticinándole de paso a mi primo Lolo que es casi seguro que yo 

pague la pizza que nos degustaremos dentro de poco, ojalá me equivoque. 
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27 de septiembre de 2020 

A partir de la conferencia de prensa del pasado 24 de septiembre donde se evidenció, en 

plena cadena nacional, el divorcio entre el actual presidente y el gremio de periodistas en 

general, les comparto mis apreciaciones como periodista independiente, como escritor, 

como ciudadano y como PYMES. 

 

La crisis del periodismo 

Resumen: El periodismo acarrea una larga crisis de credibilidad de cara a la 

misma opinión pública, teniendo en cuenta eso, emergen nuevos líderes 

políticos, rompiendo lo establecido y tomando ventaja de dicha percepción 

mediática, haciendo (el político) lo que está en su naturaleza hacer, que es: 

manipular a la opinión pública, por lo tanto, no es el presidente que denigra 

esta profesión, sino, es el profesional mismo el que se ha dejado arrinconar 

por la falta de diligencia gremial y académica a la vez. 

 

A continuación, les desarrollo el anterior juego de palabras. 

El caso salvadoreño es ilustrativo y hasta didáctico para quienes quieran 

entender, o discernir, sobre la relación entre: política, periodismo y opinión 

pública. 

Un poco de Historia: Desde la guerra civil salvadoreña los rotativos de LPG 

y EDH, diario El Mundo, las televisoras de TCS, entre otros; jugaron uno de 

los roles más perversos y antidemocráticos al manipular en forma descarada 

las percepciones ciudadanas sobre el quehacer político del país. 

https://1.bp.blogspot.com/-BZTTtqRC66A/X3C6tTcCuPI/AAAAAAAAF8c/tlpmxNyHLOct9rYf0sONShiLxNdkkEWPQCLcBGAsYHQ/s1578/conferencia+24+de+sep.jpg
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La sociedad en general lo sabía, lo intuía, desconfiando cada vez más de los 

medios de comunicación tradicionales. La noticia dejó de ser sinónimo de “la 

verdad”. 

Mientras tanto la APES (Asociación de Periodistas de El Salvador) mantuvo 

un discurso soso y poco contundente sobre el rumbo que llevaba el rol del 

ejercicio de la profesión periodística. 

No obstante, en esta última década hubo algo que cambió las reglas del juego, 

fueron las redes sociales y el uso masivo del teléfono inteligente, surgiendo en 

paralelo la figura de un astuto Nayib Bukele como líder político, 

aprovechándose de las circunstancias para romper los esquemas establecidos 

de la comunicación y de la política, en forma simultánea. 

Fue de esta manera que la ciudadanía harta de la manipulación y la oprobia 

política tradicional hacen uso de las nuevas tecnologías y plataformas 

comunicativas digitales, para alzar la voz y convertirse de la noche a la 

mañana en los nuevos muckraker del siglo XXI. 

Bajo esta estela de consumo de medios (de comunicación), se cuela un 

espectro heterogéneo de voces que expresan su punto de vista político, lo cual 

es bueno, lo malo es que por desgracia tampoco nos dan una alternativa viable 

a la problemática inicial, que es: la verdad en la noticia a través de la 

profesionalización y ética periodística, es decir, acercarnos al concepto de 

“derecho a la información”. 

Hoy en día, youtuber, blogers, influencers, e incluso hasta troles, llegan a 

tener mayor alcance mediático que los mismos columnistas y entrevistadores 

políticos. 

Bajo este escenario henos aquí... viendo en cadena nacional a un presidente 

avispado y manipulador abofetear en pleno show mediático a justos por 

pecadores, echando en la misma buchaca, a su conveniencia, a: primero, a la 

percepción general de los medios de comunicación y, segundo, al ejercicio del 

periodismo como tal. 

En cuanto a mi gremio es lamentable que después de leer el comunicado de la 

APES al respecto (el cual es bueno pero no contundente) y escuchar relatorías, 

foros y las voces calificadas que la misma asociación impulsa, llego así a la 

https://es.wikipedia.org/wiki/Muckraker#:~:text=Muckraker%20es%2C%20en%20ingl%C3%A9s%2C%20el,y%20trapos%20sucios%20de%20personajes
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conclusión (con respeto respetuoso), “siguen siendo insulso el papel de la 

APES ante la opinión pública, producto del poco valor que la ciudadanía le 

tiene al oficio, resultado de que el ser periodista ha perdido el pudor 

profesional por padecer: serios vacíos en áreas éticas, académicas y poca 

selectividad gremial”. 
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30 de noviembre de 2020 

Análisis pre electoral 2021. Parte 1 

 

Comicios municipales y legislativos 
 

 

La importancia de las elecciones del 28 de febrero de 2021 en El Salvador son 

particulares, en primer orden debemos sopesar: primero, el evento que 

estamos cruzando, la pandemia del COVID 19, acontecimiento que suele 

surgir cada siglo, o en periodos específicos que marcan la historia humana; y, 

en segundo lugar, el terremoto político que sacude al “establishment” 

cuscatleco: La asunción de la figura de Nayib Bukele tocando las fibras 

sensibles de la opinión pública o sentir ciudadano. 

“Devuelvan lo robado”, quizá fue la frase más icónica de las citadas durante el 

meteórico ascenso del actual presidente, su candidatura prometió el fin del 

bipartidismo y el rompimiento de las malas costumbres de la política 

salvadoreña; la coima, los sobresueldos, el nepotismo, los viáticos, la mentira, 

la impunidad, la confrontación y el amoral manejo de la información pública. 

Por lo tanto, la pregunta que queda en el tapete es: ¿qué tanto ha cumplido de 

sus frases esperanzadoras el presidente? 
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Las diferentes mediciones y sondeos de opinión califican a Nayib Bukele con 

buenos números, mientras la oposición no resiste el temple, y todo indica que 

muchos políticos tradicionales terminarán yéndose por la puerta de atrás. 

Sin embargo, algo es real, las elecciones son legislativas y municipales, no 

presidenciales. Pudiesen ser transcendentales para Bukele si los dos partidos 

hermanos que comparten el poder ejecutivo (Nuevas Ideas y GANA) llegasen 

a ganar la mayoría simple en el parlamento, es decir, más de 43 de los 84 

curules. 

Entonces, henos aquí tratando de diferenciar quién es quién, el bueno o el 

malo, el bonito o la cara de simio, el bochinchero o la mosquita muerta, el 

mismo bolo de siempre o la cipota ajambada que le grita sus medias verdades 

en tono ofensivo al diputado mengano, zutano y perengano. 

A pesar de que el discurso de confrontación florece junto con el antagonismo 

irreconciliable entre los sectores, agregando que nuestros espacios en las redes 

sociales se ven cada vez más contaminados con expresiones de odio; no 

obstante, lo rescatable, lo bueno de estas elecciones es que muchos ciudadanos 

acostumbrados a la vida civil intentan entrar a la política por primera vez, 

corriendo en alguna de las 840 candidaturas legislativas que hay en curso; o 

los más de 2 mil aspirantes a alcaldes, junto con un sinnúmero de 

pretendientes a concejales municipales producto de los 10 partidos que se 

someten al escrutinio electoral, de los 262 municipios de país. 

La esperanza que la ciudadanía tiene es que los resultados electorales alteren 

el tablero del poder jurídico y los contralores, llámese Corte Suprema de 

Justicia, Corte de Cuentas, Fiscalía, Procuraduría, entre otros.  Además de eso, 

estos comicios son importantes porque estarán en juego los números reales de 

quienes quieren reformar la constitución y quiénes no. 

Teniendo en cuenta lo anterior, vuelvo a decir: Henos aquí… desconfiando de 

todo el ambiente electoral y de todas las luminarias políticas también. ¿Y por 

qué no? Quien nos garantiza que las golondrinas hacen el verano. 

Hemos sido engañados un sinfín de veces, 10 años del FMLN, 20 de ARENA, 

50 más de las dictaduras militares, y otros 120 años adicionales entre liberales 

y conservadores; en otras palabras, 200 años de la misma mica con diferente 

cola.   
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Llevándonos así a la ineludible cuestión ¿Por qué deberíamos fiarnos de 

Bukele? ¿En quién confiaremos más adelante si el cohete sale soplado? ¿Por 

quién deberíamos de votar?, bueno, esas son otras 500 palabras, o como dice 

mi tío Juan: “Esos son otros 5 pesos”. 
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4 de diciembre de 2020 

Análisis pre electoral 2021. Parte 2 

 

¿Por quién votar? 
 

En el análisis anterior dejamos planteada la interrogante, ¿por qué figura 

política debemos votar? ¿Qué partido merece nuestra confianza y cuál no? 

Después de hacer un análisis del discurso político de la oposición, del 

presidente y demás voceros del órgano ejecutivo, de los medios de 

comunicación (los alineados y los “incómodos”), haciendo a su vez un 

contraste con la realidad económica que vivimos y, por su puesto, revisando 

nuestra historia, llego a la conclusión, la cual se les comparto: Los 

salvadoreños no debemos confiar en nadie, en ningún político. 

Con lo anterior no estoy desalentando el voto, lejos de eso, en este breve 

análisis recomiendo que toda la gente lo haga, incluso, deberían ir hasta los 

iconoclastas quienes casi nunca lo hacemos. 
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Hablemos primero de la oposición, parece que esas figuras tradicionales que 

todos conocemos, los vividores de nuestros impuestos tienen los días 

contados, y dentro de su desesperación se dedican a hacer más de lo mismo, 

criticar sin desdén mientras nos dan “cero” propuestas y mucha insalubridad 

mental. 

Además, agregan a su estrategia un acompañamiento en sus partidos de 

nuevos rostros para alentar el voto a sus desgastados y chocarreros institutos 

políticos, por medio de figuras frescas, pero que al final estos votos solo 

sirven para acumular cocientes y residuos en la aritmética legislativa, con el 

fin de colarse y ser electos otro periodo más. 

En cuanto a los dos partidos de gobierno Nuevas Ideas y GANA notamos una 

amalgama de caras que en diferentes oleadas salieron descontentos de los dos 

partidos ARENA y FMLN, estos a la larga no generan confianza a la 

población, aun cuando se laven el rostro, se rompan las vestiduras y se 

reinventen en las redes sociales, por desgracia, sin duda a muchos incautos 

logran engañar. 

Por otro lado, los grandes medios de comunicación siguen jugando a ser los 

oprobios perfectos, y como siempre intentan manejar la agenda o pauta 

periodística haciendo de la información y el acontecimiento su patrimonio; no 

obstante, las redes sociales y los nuevos medios multidireccionales les hacen 

difícil su torcida tarea. 

Entonces siendo así el panorama vuelvo a evocar la expresión: “Henos aquí”, 

preguntándonos los ciudadanos de a pie, los de la llanura… ¿Qué hacemos? 

¿En quién confiamos? 

Lo más fácil es no ir a votar y demostrar el repudio ciudadano a la clase 

política como el segmento de población más nutrido, figurado en la gráfica de 

pastel que todos los medios ocultan. Por infortunio, ese es un lujo que no 

podemos darnos en estas elecciones. En la siguiente legislatura se definirán los 

poderes judiciales y los contralores, además estará en el tapete la reforma 

constitucional. 

Sin embargo, estando entre la espada y la pared, los ciudadanos tenemos un 

chance. Si sabemos que los mismos políticos (renovados o no) nos han tenido 

siempre bien jodidos, sencillo… no votemos por ellos, es más, humildemente 
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no recomiendo votar por ningún partido, aconsejo a quien continúe leyendo 

estas irreverentes letras votar solo por un rostro, para no diluir o fraccionar el 

voto de esa manera, podremos reconocer si se capitalizó nuestro sufragio en 

sus futuras decisiones, si llegase éste al curul por su puesto. 

Al final, en cuanto a los medios de comunicación, deben de entender estos 

que, mientras sigan prestando sus espacios a la misma clase política, solo por 

captar audiencia y persuadir en forma sutil, a la larga seguirán cosechando el 

repudio que muchos les tienen, el cual es cada vez mayor. Nunca entendieron 

que su verdadero negocio es decir la verdad, ser profesionales y transparentes, 

y no ser manipuladores y tergiversadores. 

Por eso también recomiendo al ciudadano común y corriente que, cuando vean 

en medios de comunicación a las mismas figuras de siempre, cambien de 

canal, o que le hagan “clic” a otra cosa más productiva, que seguir gastando 

neuronas en una desgastada forma de hacer política. 
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10 de diciembre de 2020 

Análisis pre electoral 2021. Parte 3 

Los nuevos rostros 
 

He leído todos los comentarios en redes sociales que me escribieron sobre los 

dos análisis pre electorales anteriores, unos a favor y otros en contra, unos 

felicitándome y más de algún improperio. A todos por igual les agradezco por 

tomarse el tiempo. 

Cuando se hablaba de no votar por ningún partido, no significa alentar el voto 

por los candidatos no partidarios o, peor aún, recomendar el no voto (como lo 

hizo hace tres años el actual presidente). No es a ninguna de las dos opciones a 

las que me refiero. 

En realidad, un periodista no debe de ponerse a favor o en contra de 

candidatos o funcionarios, lo que se hace es exponerlos y que la gente tome su 

propia decisión o simpatía, por lo tanto, de forma humilde lo que haré a 

continuación es abrir otro panorama y compartirlo, por eso es que me 

especializo en periodismo alternativo.  

 

Pensando en voz alta: “…a diferencia de las elecciones anteriores nunca había 

visto tantos ciudadanos interesados en participar en las diferentes 

candidaturas, llámese diputados, alcaldes y concejales. La mayoría corren a 
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través de los diferentes partidos y algunos pocos logran hacerlo como no 

partidarios; eso sí, son en realidad desconocidos de la vida política del país, no 

tienen experiencia, son incautos, a muchos los mueve cierto romanticismo 

ideológico, casi siempre no tienen experiencia con la prensa, podría decirse 

que padecen de pánico escénico, y para colmo, están confinados en las casillas 

de abajo en la papeleta electoral, en otras palabras son el relleno que utilizan 

la oprobias cúpulas partidarias”. 

Sin embargo, estos nuevos rostros (los desconocidos) son quizá nuestra única 

esperanza ante una clase de políticos que ya cumplieron su ciclo social, por no 

decir caducos. 

No obstante, al sostener esta idea con una vecina, ella me advertía mientras 

levantaba los excrementos de su perro con una bolsa plástica, “…más vale lo 

viejo conocido que lo nuevo por conocer”, yo por mi parte encogía los 

hombros al no querer meter las manos al fuego por nadie, después de todo 

tiene razón. 

Al final, los ciudadanos tenemos el soberano derecho de elegir de forma libre 

a cualquier candidato, y votar, pero de igual manera tenemos la obligación 

tácita (la responsabilidad implícita), de ser acuciosos y desconfiados de a 

quién seleccionamos para un curul o silla edilicia. 

En lo personal ya tomé la decisión de ir a votar, aunque no sé por quién lo 

haré; para mis opciones legislativas buscaré entre las casillas de abajo y 

elegiré solo una foto para no diluir o fraccionar mi voto, calculando que mi 

sufragio no sirva indirectamente en la aritmética legislativa, entre cocientes y 

residuos, para que algún impresentable como Rodolfo Parker o Francisco 

Merino llegue de nuevo a obtener un curul. 

En cuanto a la elección que debo de hacer para la alcaldía, estoy igual, como 

capitalino no confió en ninguna figura, pero sí en algunas caras que he visto 

para concejales, necesitamos urgente una papeleta con rostros para elegir a 

nuestros gobiernos municipales, aun no la tenemos, por lo tanto, creo que 

anularé… no estoy seguro. 

En conclusión, hay mucha sangre joven y noble en estas elecciones en todos 

los partidos y los no partidarios también, lo que debemos hacer es usar las 

redes sociales para conocerlos más, e intentar con estos líderes o lideresas de 
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bajo perfil, y expresarles nuestras inquietudes esperando una respuesta y luego 

evaluarla. 

Debemos además prestar atención en los medios de comunicación 

alternativos, esos donde no repliquen el guion del establishment político 

cuscatleco, o bien, las mismas cantaletas de los ejércitos de troles y tontos 

útiles, esos que contaminan nuestros espacios con discursillos chocarreros de 

poca monta. 

Para terminar, aclaro que no aliento a nadie a hacerme caso, no es mi 

pretensión influenciar a alguien, lo único que hago es pensar en voz alta y 

tener una mediana habilidad sintáctica, y ya… 
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15 de diciembre de 2020 

1460 días de Donald Trump 

 

Ayer 14 de diciembre fue declarado de forma oficial Joe Biden como el 

presidente electo de EEUU, mientras en paralelo el actual mandatario Donald 

Trump gritaba a los cuatro vientos que hubo un fraude electoral. 

Como me hubiera gustado decir que el pueblo estadounidense despertó de una 

pesadilla de 1460 días por la salida de Trump de la Casa Blanca, porque 

pasaron una hibernación de sus valores morales y éticos, esos mismos que los 

llevó a ser un gran país de oportunidades y de libertades de expresión, un 

pueblo que lucha incansable por el fin definitivo de la segregación, una nación 

donde los tres poderes del Estado funcionan. 

Por desgracia no es así. Trump no perdió por ser un presidente patibulario, 

xenófobo, sicofante, misógino, carente de sensibilidad del dolor ajeno o por 

desdibujar las buenas costumbres victorianas; la verdad es que Trump perdió 

por el mal manejo que hizo de la crisis sanitaria del COVID – 19. 
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A Donald Trump no le ganó Joe Biden ni el partido demócrata, a él lo venció 

el coronavirus. Si el COVID – 19 no hubiese existido, ayer el colegio electoral 

diera por sentada la reelección del actual inquilino de la Casa Blanca, así de 

fácil. 

Los 300 mil muertos de este año 2020 son más que los soldados caídos en 

todas las guerras juntas de EEUU. El COVID-19 le abrió los ojos a buena 

parte de los estadounidenses advirtiendo que el rumbo y la conducta de este 

presidente no es la correcta, y que no es el futuro que ellos desean. 

No obstante, el asunto no termina ahí. Con la elección de un nuevo presidente 

y con la separación del poder de un narcisista megalómano, lo que el mundo 

ve y aprende de lo sucedido en este proceso electoral de EEUU es que no son 

tan unidos como dicen ser, además, los discursos bananeros y populistas no 

son un monopolio exclusivo de Latinoamérica. 

El futuro inmediato será interesante, por ejemplo, el partido republicano no 

será el mismo después de estas elecciones, tres de cada cuatro republicanos le 

dan la razón a Trump de no aceptar la derrota y de denunciar un supuesto 

fraude que nunca se pudo comprobar. 

Después de todo, Trump perdió las elecciones con 10 millones de votos más a 

su favor que las elecciones pasadas cuando fue electo hace cuatro años (el 8 de 

noviembre de 2016), es decir, goza de más respaldo, pero no el suficiente para 

ser mayoría. 

En otras palabras, 1460 días de Trump serán suficientes para que deje marcada 

a la sociedad estadounidense con un karma que los perseguirá a lo largo de la 

historia, más allá de lo que sopesan, no dudo que de la misma forma que a casi 

2 mil años atrás, recordamos con malestar los 1400 días de Calígula. 
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22 de diciembre de 2020 

Entre animales y humanos 

¿Cuándo dejamos de ser animales y nos convertimos en 

humanos?  
 

Más allá del juego de palabras es sin duda una pregunta que todos en más de 

alguna ocasión nos la hemos formulado. 

No soy filósofo ni antropólogo, no soy cura ni sacerdote y mucho menos 

pastor, soy nada más alguien que apenas sobrevive en esta humanidad, de la 

misma forma en que decía el célebre poeta y músico argentino Jaime Dávalos: 

“…aunque me tiren al río… en la espuma he de volver”. 

 

Les comparto entonces el pensar y sentir de una modesta reflexión 

Nos convertimos en Homo Sapiens Sapiens cuando comenzamos a enterrar a 

nuestros muertos, cuando decidimos memorar a los ancestros, siendo ahí el 

momento justo que iniciamos la ruta a ser seres culturales, pero sobre todo 

espirituales, porque comenzamos a guardar un legado generacional, de esa 

manera, nos preocupamos por las tumbas, las osamentas y como seres 

intermedios nos afanamos a su vez por nuestra descendencia; el legado de lo 

que recibimos y de lo que dejamos, así de esta manera se construyeron las 

civilizaciones y lo que somos hoy en día. 

Veamos entonces el otro lado de la moneda, la deshumanización y la 

involución de la especie; nuestro camino al apocalipsis y la extinción de 

nuestra vida social tal como la conocemos. 

Cuando no nos interesa la historia ni lo que hicieron los abuelos, cuando no le 

guardamos ni una oración a nuestros muertos, cuando se nos olvida saludar a 

nuestro padre, cuando tenemos poca madre, cuando dejamos nuestros hijos 

extraviados, cuando ellos caminan sin legado, y como resultado, a la vuelta de 

la esquina andamos sin pertenencia y, sin identidad. 
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Involucionamos a la distopía cuando la infancia llega a niveles de indigencia y 

lo vemos con indiferencia en las calles, creyendo que esto no nos repercutirá 

en el entorno social y familiar, siendo ahí, justo ahí, el momento exacto 

cuando erramos el camino y escogemos en la bifurcación de las rutas la senda 

equivocada. 

Entonces, henos aquí, cerrando fatídicos un año más, abriendo la tercera 

década del siglo XXI, mientras su servidor apela nada más al asunto en 

cuestión, ser o no ser humanos, por aquellas sencillas cosas de la reflexión. 

 

 

Vidala del nombrador, de Jaime Davalos 

  

https://youtu.be/ISq5QOU9YnE
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2021 

31 de enero de 2021 

2021 un año pendular 

Ensayo periodístico 

 

No cabe duda que la pandemia del COVID 19 es parte de un cúmulo de 

acontecimientos que se dejan venir a nivel mundial, pero no simples hechos y 

sucesos a los que estamos acostumbrados. Los años 2020, 2021 y, muy 

probable, el 2022 serán años que definirán el pulso de planeta para el presente 

siglo, a estos años en especial se les suele llamar en la historia universal como 

años pendulares, momentos que definen la cultura global. 

Para entender estas palabras, pero en especial los acontecimientos actuales y 

medir las contracciones de la civilización y la geopolítica mundial hay que 

leer e interpretar la historia. 

Uno de los caminos para hacerlo es estudiar en retrospectiva los momentos 

pendulares que han marcado el destino del mundo. Entonces para delimitar 

este escrito hablemos del siglo XX y del XXI, hasta llegar al momento justo 

que estamos viviendo. 

 

Prefacio 

Analizaremos en el siguiente escrito la historia reciente y notaremos los 

sucesos de hace 100 años que desencadenaron al final de la primera guerra 

mundial, e igual sobre los acontecimientos después de la segunda guerra 

mundial, a su vez también hablaremos de los movimientos sociales de 1968, y 

para terminar es imposible evocar el año de 1989, lo que muchos autores 

denominan como el fin de una era, pues terminaron los casi 50 años que duró 

la guerra fría. 
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Luego de este análisis compaginaremos las últimas 3 décadas, desde el 

colapso de la Unión Soviética hasta la actualidad, concluyendo con las 

proyecciones sociales de los años venideros. 

 

El otro camino para discernir sobre el presente y el futuro mediato, es tomar 

una bola de cristal, o bien, leer las cartas astrales, o confiar en el tarot y los 

profetas de las escrituras; pero eso mejor lo dejamos al mundo de las 

mitologías, los cuentos y la ciencia ficción. 

Por de pronto, es mejor desempolvar los cuadernos de historia y ciencias 

sociales, en vez de fiarnos de las teorías conspirativas que evocan tantos 

cibernautas trasnochados. 

Los sociólogos, economistas y politólogos, saben que a lo largo del tiempo 

hay años o periodos precisos cuando el rumbo de la humanidad toma giros 

determinantes llevándonos a ciertos momentos sociales cumbre, espacios 

cruciales donde la humanidad define valores a largo y mediano plazo. 

Este año 2021 o en esta coyuntura global que vivimos parece ser uno de esos 

lapsos del tiempo en los cuales se definirá el rumbo que tomarán las 

sociedades en materia de: autodeterminación de los pueblos, medio ambiente, 

uso de los recursos energéticos, comercio justo; y por supuesto, valores 

humanos como la inclusión, derechos civiles y la equidad de género. 

Los efectos del COVID-19 no solo han sacudido la economía y la política 

mundial, sino también, han penetrado en el pensamiento colectivo y en la 

reflexión de cada individuo. Han puesto a flor de piel temas tan importantes y 

fundamentales como la preservación de la especie y del planeta, así como 

temas prácticos como la relación entre mujeres y hombres, pobres y ricos, 

negros y blancos, comunistas y capitalistas, entre tanta segregación y 

divisiones que nuestras idiosincrasias han creado. 
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La pandemia como tal y los hechos que convulsionan a EEUU son solo signos 

de un periodo tumultuoso. La toma del capitolio en Washington por los 

simpatizantes (MAGA) de Donald Trump es nada más el detonante de un 

problema interno e inconcluso dentro de la sociedad norteamericana. 

 

Hace un siglo 

Hace 100 años comenzaba un periodo entre guerras mundiales, donde un 

pueblo germano vencido ponía a cocer un caldo de resentimientos producto de 

una guerra mal finiquitada, el tratado de Versalles no fue el más justo para 

Alemania, porque solo a ésta le tocó pagar todo el gasto de la guerra en 

concepto de indemnización, a pesar de que no fue la que inició el conflicto 

bélico después de todo. 

Hace 100 años, producto de la primera guerra mundial, el poderoso Imperio 

Otomano menguaba, el Austro-Húngaro desaparecía, y a su vez colapsaba la 

El movimiento anti racista Black 

Live Mattes, sacude en esta 

segunda década del siglo XXI a la 

sociedad estadounidense, en 

especial este último año 2020, con 

el caso de abuso policial de George 

Floyd, la comunidad afro 

americana exige en las calles sus 

derechos civiles. 

 

 

 

Simpatizantes del saliente 

presidente Donald Trump toman a 

la fuerza el capitolio el 6 de enero 

de 2021, con el objeto de evitar que 

el parlamento ratifique a Joe Biden 

como ganador de las elecciones 

presidenciales, donde Trump 

perdió, evitando su reelección. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Make_America_Great_Again
https://es.wikipedia.org/wiki/Tratado_de_Versalles_(1919)
https://es.wikipedia.org/wiki/Black_Lives_Matter
https://es.wikipedia.org/wiki/Black_Lives_Matter
https://es.wikipedia.org/wiki/Muerte_de_George_Floyd#Biograf%C3%ADa_de_George_Floyd
https://es.wikipedia.org/wiki/Muerte_de_George_Floyd#Biograf%C3%ADa_de_George_Floyd
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Rusia zarista, dando paso a la consolidación de la URSS, con el triunfo total 

de los bolcheviques sobre el ejército blanco y las otras facciones políticas.         

No creo que haya existido nación alguna que no fuese afectada por el 

nacimiento, desarrollo y desplome de la Unión Soviética. Y, de igual forma, a 

manera de paralelo, podríamos afirmar que hace 100 años EEUU inició su 

repunte para ser la primera potencia mundial para finales del siglo XX. 

En Latinoamérica, hace 100 años se consolidaba la institucionalización de la 

revolución mexicana dando paso a una nueva constitución, hecho que 

influenciaría la modernidad del continente hispano hablante; y no menos 

importante, en 1918 un movimiento juvenil en Argentina desencadenaría la 

Reforma de Córdoba, suceso que marcó el destino de las universidades 

públicas del continente y del mundo también, instituciones gestoras de 

grandes cambios políticos hasta la actualidad, produciéndose en esta provincia 

(Córdoba) del cono sur este suceso de gran importancia social, dando paso al 

nacimiento de los denominados movimientos estudiantiles. 

Todo esto sucedía bajo la sombra de la “gripe española”, la última gran 

pandemia antes de la que hoy en día sufrimos y conocemos como el COVID 

19. 

Sin duda, han sucedido muchos eventos significativos que no mencionamos en 

este periodo, pero consideramos que los citados son los que nos llevan en una 

encíclica de acontecimientos hasta los días actuales. 

 

1945 

Luego, en 1945 se dio otro punto de viraje en la historia con la derrota de los 

nazis y las naciones del eje, conformándose la ONU y el nuevo orden 

mundial, a través del Consejo de Seguridad, donde 5 potencias conservan 

inalienable su poder de veto. En este escenario comienza la carrera nuclear e 

inicia la guerra fría.    

Seguido, sucede un hito único en el subcontinente indio con un proceso de 

descolonización muy peculiar. La India de la mano del Mahatma Gandhi se 

independizó de Gran Bretaña sin usar las armas ni métodos violentos, mucho 

https://es.wikipedia.org/wiki/Uni%C3%B3n_Sovi%C3%A9tica
https://es.wikipedia.org/wiki/Reforma_Universitaria_de_1918
https://es.wikipedia.org/wiki/Provincia_de_C%C3%B3rdoba_(Argentina)
https://es.wikipedia.org/wiki/Potencias_del_Eje_en_la_Segunda_Guerra_Mundial
https://es.wikipedia.org/wiki/Subcontinente_indio
https://es.wikipedia.org/wiki/Mahatma_Gandhi


548 

 

menos una guerra. La resistencia pacífica e inteligente les demostró a las 

grandes potencias y al mundo en general, que había surgido una nueva forma 

de oposición efectiva. 

La India se independizó después de una larga presión política y ante el 

debilitamiento del imperio británico después de la segunda guerra mundial, 

pero sobre todo por el desarrollo de nuevas formas de impresión y 

comunicación, más ágiles y de mayor fidelidad, por el uso de mejores 

tecnologías, en específico por la señal abierta (brodcasting) y la 

profesionalización del periodismo con sus tres formas masivas de difusión 

(periódico, radio y televisión). El foto-periodismo profesional demostró ser 

desde su surgimiento durante la segunda guerra mundial, un medio 

impresionista que influiría de forma directa de acá adelante en la opinión 

pública mundial. 

 

La desobediencia civil de Gandhi implicaba huelgas de hambre, las cuales tenían gran 

impacto en la opinión pública mundial, gracias a los medios de comunicación globales 

desarrollados por las mismas tecnologías después de la segunda guerra mundial. 

 

1968 

En 1968 fue otro momento pendular en la historia, hablando bajo la 

premisa de que hay circunstancias precisas donde se alinean los 

acontecimientos, conjugándose valores humanos, así como la 

autodeterminación de los pueblos, la libre expresión y las esperanzas de un 

bienestar social universal. 
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En este año se manifiestan a luz pública una serie de movimientos sociales tan 

variados como; la revolución sexual y la popularización de la píldora “del día 

después”, así como los defensores de los derechos civiles en EEUU contra el 

racismo, la descolonización de los imperios europeos de África, Oceanía y el 

oriente asiático, o el surgimiento del feminismo, o bien, los movimientos 

obreros y campesinos en pro de sus derechos laborales en Latinoamérica 

(logrando grandes avances en materia de reducción de la jornada de trabajo y 

el derecho a prestaciones, incluyendo, la médica y las pensiones por vejez). 

Después de los acontecimientos que impactarían en forma contundente en la 

opinión mundial, como la masacre de estudiantes en la plaza de Tlatelolco en 

la ciudad de México, los eventos llamados como, “el mayo francés” o “la 

primavera de Praga”, y los magnicidios en EEUU de Martin Luther King, 

Malcom “X” y Robert Kennedy; las nuevas generaciones por consiguiente, a 

nivel mundial, fueron marcadas por el sentimiento (o sensación) de la 

opresión, tanto brutal como el caso mexicano, o bien, sistemática y estratégica 

como la sufrida por los países europeos, o también, la represión oprobia a 

través de los asesinatos impunes como en EEUU. 

 

Imágenes históricas de la masacre en la plaza de Tlatelolco en México DF, 1968 

La mayoría de las protestas tenían un común denominador, la resistencia de 

tipo inteligente y pacífica, para forzar al mundo a ver (a través de mejores 

medios de comunicación que surgían en la época) las contradicciones del 

sistema. 

https://es.wikipedia.org/wiki/P%C3%ADldora_del_d%C3%ADa_despu%C3%A9s#:~:text=%E2%80%8B%20El%20acetato%20de%20ulipristal%20recibe%20el%20nombre%20de%20p%C3%ADldora,de%20seguridad%20establecido%20del%20levonorgestrel.
https://es.wikipedia.org/wiki/P%C3%ADldora_del_d%C3%ADa_despu%C3%A9s#:~:text=%E2%80%8B%20El%20acetato%20de%20ulipristal%20recibe%20el%20nombre%20de%20p%C3%ADldora,de%20seguridad%20establecido%20del%20levonorgestrel.
https://es.wikipedia.org/wiki/Masacre_de_Tlatelolco
https://es.wikipedia.org/wiki/Mayo_de_1968_en_Francia
https://es.wikipedia.org/wiki/Primavera_de_Praga
https://es.wikipedia.org/wiki/Primavera_de_Praga
https://es.wikipedia.org/wiki/Martin_Luther_King
https://es.wikipedia.org/wiki/Malcolm_X
https://es.wikipedia.org/wiki/Robert_F._Kennedy
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“Seamos realistas, demandemos lo imposible”. Leyenda en las calles de Paris durante las protestas del 

denominado Mayo Frances. 

En otras palabras, la URSS que pregonaba el bienestar de los pobres le echaba 

los tanques del Ejército Rojo al pueblo húngaro y al checoslovaco. Francia 

cuna de la izquierda del libre pensamiento y de la igualdad entre las personas, 

sometía en tiranía colonial a Indochina (Vietnam), a Argelia y a otros países 

africanos, incluso, a sus mismos estudiantes de la universidad de la Sorbona y 

también a su movimiento obrero. 

EEUU, país que luchó en la segunda guerra mundial por la libertad y en contra 

de las ideas totalitarias y racistas de los nazis, mantenían en exclusión a sus 

propias comunidades afroamericanas, a través de un sistema legal e injusto. 

EEUU a la cabeza de la ONU se vendía en esos años como el crisol de las 

libertades; no obstante, en una clara contradicción segregaba de manera 

abierta a millones de sus ciudadanos por la simple razón de tener la tez de su 

piel oscura. 

 

La afroamericana Rosa Parks es 

arrestada por negarse a ceder su 

asiento del autobús a una persona 

de piel blanca, EEUU 1968. 

 

https://es.wikipedia.org/wiki/Rosa_Parks
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Fue entonces que, en 1968 la opinión pública mundial, en especial la juventud, 

llegaron a un hartazgo de la guerra fría y de las injusticias de los sistemas 

establecidos, no tenía sentido ni razón vivir en zozobra bajo la sombra de una 

guerra nuclear, y que el orden impuesto mantuviese un sistema de leyes 

injustas e inapropiadas para los ideales que la juventud planteaba. 

 

La fotografía de una joven frente a los soldados de la Guardia Nacional, tomada por la foto periodista Marc 

Riboud en octubre de 1967, en Washington. Esta imagen se convirtió en símbolo, no solo de la oposición a la 

guerra de Vietnam, también de la lucha contra todas las injusticias. Esta foto fue un icono para las protestas 

y movimientos juveniles que se desataron al año siguiente en todo el mundo para reclamar la paz mundial. 

A lo largo de diferentes movimientos sociales quedó claro que tanto el 

capitalismo como el comunismo eran dos formas tiránicas de dirigir al mundo. 

En ese momento, a nivel general, la juventud se reveló proponiendo cambios 

ante un poder hegemónico poderoso y unidireccional; sin embargo, los 

movimientos estudiantiles pedían insurrectos hacer realidad la utopía. 

 

 

 

El odio racial llegó a tal nivel en “la 

sociedad más desarrollada del 

mundo” que fue asesinado el principal 

activista de los derechos civiles, 

Martin Luther King. 
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Pero a pesar de todo eso, las voces gestoras a nivel mundial fueron acalladas y 

aplacadas de formas brutales, dando paso a la “contracultura” y el movimiento 

Hippie, en especial este último en Norteamérica; hasta que dos décadas 

después otra vez los jóvenes marcaron el rumbo de la geopolítica con nuevos 

movimientos masivos. 

 

1989 

Tras veinte años de represión de las potencias mundiales hacia sus mismos 

ciudadanos y oponiéndose a la auto determinación de diversos pueblos a lo 

largo y ancho del mundo, bajo la excusa del interés nacional (el de las 

potencias por supuesto), el destino de la humanidad toma un nuevo giro al 

caer el muro de Berlín en 1989, junto al desmoronamiento de la Unión 

Soviética; tanto fue el impacto político que la gran potencia socialista dejó de 

existir un año después. 

Al no haber una guerra abierta entre la URSS y “los países occidentales” 

(OTAN), la geopolítica cambió y los países periféricos involucrados en la 

guerra fría vieron cambios drásticos en sus escenarios, unos se transformaron 

de la noche a la mañana sin violencia como la hasta entonces Checoslovaquia 

a través de la llamada “divorcio de terciopelo”, mientras que otros cayeron 

estrepitosos tal fuese un castillo de naipes, como el régimen de Nicolae 

Ceauşescu en Rumanía, o la violenta disolución de Yugoslavia. Pero también 

hubo unos un poco más programados como la salida del dictador Augusto 

Pinochet en Chile. 

 

https://es.wikipedia.org/wiki/Contracultura
https://es.wikipedia.org/wiki/OTAN
https://es.wikipedia.org/wiki/Disoluci%C3%B3n_de_Checoslovaquia
https://es.wikipedia.org/wiki/Nicolae_Ceau%C8%99escu
https://es.wikipedia.org/wiki/Nicolae_Ceau%C8%99escu
https://es.wikipedia.org/wiki/Guerras_yugoslavas
https://es.wikipedia.org/wiki/Augusto_Pinochet
https://es.wikipedia.org/wiki/Augusto_Pinochet
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De forma inevitable, las presiones sociales encontraron las fisuras dentro de 

sus mismas coyunturas; en 1989, en China, en la plaza de Tiananmén el 

pueblo de manera espontánea mostró su descontento en forma pacífica 

ocupando esa plaza, pero el gobierno Chino hizo gala de su clásico 

autoritarismo reprimiendo de forma brutal el movimiento, quedando de nuevo 

en evidencia la contradicción de otro sistema económico político “exitoso”, el 

chino. 

En Centroamérica, los conflictos tendieron a mermar, no sin antes en El 

Salvador la guerrilla del FMLN lanzó una ofensiva a gran escala creando las 

condiciones para una salida de la guerra civil en forma negociada. 

Durante este periodo, a finales de los años 80, las dictaduras militares 

sucumbieron con excepción de la cubana. Alfredo Stroessner en Paraguay fue 

depuesto y en Brasil se realizaron elecciones libres después de casi 30 años.  

A los años siguientes los regímenes militares se fueron extinguiendo uno tras 

otro cayendo como fichas de dominó, casi todos financiados y sostenidos por 

EEUU o la URSS. 

 

Los 90 y el siglo XXI 

Durante estos últimos 30 años, los surcos de la historia nos llevan a otro punto 

de inflexión, pues el fin de la guerra fría no significó la solución de los 

conflictos, las utopías aún continúan siendo vigentes ya que la determinación 

de los pueblos aún es inconclusa, porque los valores democráticos y humanos 

a nivel mundial no se reflejan en la realidad. 

El día a día del ciudadano promedio a nivel global no mejoró en el siglo XXI, 

lejos de eso, en la medida que se desenvolvía el curso de la historia el 

bienestar social desmejora, la crisis inmobiliaria de finales de la primera 

década del siglo (la quiebra de Lehman Brothers), dejó expuesta a la luz 

pública la demagogia y la impunidad de una clase política, sumisa al sector 

financiero; e incluso, gracias a los diferentes periodos de devaluación en estos 

últimos 30 años, los derechos civiles ganados están tendiendo a menguar, los 

servicios médicos y los fondos de pensiones en muchos países 

latinoamericanos han rayado en lo amoral y lo corrupto. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Protestas_de_la_plaza_de_Tiananm%C3%A9n_de_1989
https://es.wikipedia.org/wiki/Alfredo_Stroessner
https://es.wikipedia.org/wiki/Quiebra_de_Lehman_Brothers
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Nuevos ciclos de protestas se incuban con las mismas reivindicaciones de los 

anteriores, porque el problema en esencia sigue siendo el mismo: las 

sociedades o la gente del común se siente insegura y desconfiada, con 

incertidumbre, con la zozobra de no tener claridad de hacia dónde va el rumbo 

de la humanidad. 

Está seriamente cuestionada la identidad de ser, seres humanos, el sentido de 

pertenencia de los pueblos y su autodeterminación se ven eclipsada por el 

totalitarismo de nuevos liderazgos, que lejos de buscar un paso evolutivo 

deciden no querer entender, no querer conciliar con las nuevas generaciones. 

Y cómo resultado no pueden entender o explicar el por qué las turbas de 

estudiantes echan abajo las estatuas de los padres de la patria, e ilustres 

personajes del pasado. 

Así como en 1968 la juventud sentía que la civilización estaba sentada al 

borde del apocalipsis nuclear, en el punto más álgido de la guerra fría, 

revelándose y oponiéndose a todo lo establecido, porque sentían que la 

herencia cultural no era buena, por eso decidieron contra-culturizarse, 

desentendiéndose de muchos valores conductuales heredados. 

 

Jóvenes tumban la estatua de Leopoldo II de Bélgica, quien fue responsable del genocidio 

colonial con más de 15 millones de muertos en El Congo. 
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Manifestantes destruyen en la ciudad Guatemala el monumento de José María 

Reyna Barrios, expresidente liberal a finales del siglo XIX 

 

Hasta este año a inicios del 2021 nos encontramos en un momento en lo cual 

el mundo no pende de un botón nuclear, pero si de un cambio climático 

provocado por nuestro “progreso”, por nuestros patrones de vida, por nuestros 

hábitos de consumo energéticos, por nuestros desechos sólidos, por un 

comercio injusto, llegando las nuevas generaciones a entender que todo es 

producto de los valores que los padres de la patria nos heredaron, siendo ellos 

esclavistas, latifundistas, pero, sobre todo, expansionista y guerreristas. 

Sucediendo todos estos cúmulos de hechos en paralelo con la revolución 

informática, entrando de lleno la era de los datos y de la inteligencia artificial, 

y como producto de todo eso llega la información al ciudadano común de 

forma instantánea, a la palma de la mano gracias al teléfono inteligente y las 

redes sociales, siendo así que millones de personas ven, escuchan y leen la 

realidad de forma tal que también pueden opinar en el momento sobre los 

acontecimientos, dándole una multidireccionalidad a los mensajes de los 

medios de comunicación. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Jos%C3%A9_Mar%C3%ADa_Reina_Barrios
https://es.wikipedia.org/wiki/Jos%C3%A9_Mar%C3%ADa_Reina_Barrios
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Por eso ahora el ciudadano latinoamericano cuestiona de manera sería los 

patrones básicos de la civilización, los señores colonizadores europeos son de 

repente desautorizados, la gente entiende que la versión de la historia que nos 

contaron en el sistema educativo es falsa, porque ellos estuvieron lejos de ser 

los civilizadores de los pueblos americanos. 

Después de 500 años, de sopetón las nuevas generaciones asumen que lo que 

en realidad sucedió fue que unos países invasores se instalaron con sus 

ejércitos de ocupación, empoderando en tierras americanas una clase opresora 

de hidalgos y nobles saqueadores, ávidos de oro y plata, quienes esclavizaron 

y sometieron a un sin número de pueblos que tenían avances científicos y 

formas de vida complejas, cuyos legados fueron destruidos de forma brutal y 

sistemática.  

Y estamos hablando no solo de la destrucción de la cultura originaria 

americana, además el análisis incluye a las culturas africanas, quienes, además 

de ser exiliados, fueron esclavizados en condiciones infrahumanas, quizás en 

el peor de todos los genocidios registrados en la historia universal. 

Todo lo anterior se traduce hoy en día como el traslape de los grandes 

consorcios, siendo antes y después el mismo ADN de los dueños de esas 

fortunas desmedidas e irracionales, a quienes que no les importa en absoluto si 

se inundan unas cuantas ciudades o regiones con tal de seguir amasando 

grades fortunas, dejando así a millones de damnificados por el 

sobrecalentamiento del planeta. 

A estos no les interesa si provocamos la extinción de miles de especies de 

animales y plantas, o si formamos continentes de plástico flotando a medio 

océano, dañando de forma irreversible la vida marina y alterando las 

corrientes oceánicas; a ellos no les importa en verdad, si los bosques lluviosos 

se convierten en desiertos, porque después de todo, aún tienen a Groenlandia o 

la Antártida para colonizar cuando allí sean tierras cálidas dentro de 50 o 100 

años. 
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Greta Thunberg advierte a los líderes mundiales: “El cambio viene, les guste o no” 

La proyección de la ciencia de punta y las nuevas 

tecnologías 

Por lo tanto, la pregunta es: ¿Para qué usaremos la inteligencia artificial? ¿Qué 

haremos con la tecnología 5G? ¿La mecánica cuántica servirá para solucionar 

los problemas que no hemos resuelto como especie, o acelerará nuestra 

extinción? ¿Quiénes habitarán los edificios y casas de grafeno… los de un 

lado del muro o los del otro? 

Las redes sociales y demás formas comunicativas alternativas en la web 

rompieron el monopolio informativo de las agencias de noticias, la 

manipulación de los tradicionales medios de masas ahora ya no es absoluta, y 

las realidades ocultas ahora son expuestas al detalle como el caso de los 

archivos filtrados de WikiLeaks o el caso de los papeles de Panamá. 

Gracias a las redes sociales China no puede ocultar su represión al pueblo 

Uigure, además que tarde o temprano tendrá que explicar a la opinión pública 

mundial el origen del virus del COVID 19 en su país. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Greta_Thunberg
https://es.wikipedia.org/wiki/Filtraci%C3%B3n_de_documentos_diplom%C3%A1ticos_de_los_Estados_Unidos
https://es.wikipedia.org/wiki/Panama_Papers
https://es.wikipedia.org/wiki/Genocidio_uigur
https://es.wikipedia.org/wiki/Genocidio_uigur
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Australia exige explicaciones a                                           

China por el origen del COVID 19 

 

 

El narcotráfico 

Hoy en día el mundo continúa 

siendo injusto y regímenes 

opresores siguen financiados por los 

grandes capitales, tal como ha 

sucedido a lo largo de la historia; no 

obstante, como siempre hay 

momentos cuando son expuestos a 

la luz pública a nivel global. 

Hace 30 años surgió una nueva 

amenaza, desde que se hizo famoso el caso de Pablo Escobar Gaviria, desde 

entonces el mundo vio en serio el poder del contrabando de narcóticos en 

detrimento de la humanidad, su influencia en las esferas políticas es 

predominante, llegando a establecerse verdaderos “Narco-Estados”, los flujos 

financieros de sus réditos son tan grandes que este tipo de transacciones 

tienden a manipular economías enteras de pequeños países, o emergentes, e 

incluso, hasta grandes economías sucumben por el lavado de activos derivado 

de narco actividades, por eso no les es difícil corromper a personajes de la 

política y la economía global, personas que piden en muchos casos nuestra 

confianza a través del voto que emitimos. 

La crisis moral de las élites impide el debate de la normalización de las 

sustancias psicotrópicas recreativas, lo que promueve de forma directa el 

narcotráfico y el mercado negro. Los inmensos capitales mal habidos 

contaminan las economías limpias y distorsionan las fuerzas de la oferta y la 

demanda, así como hacen proliferar las mafias, golpeando de manera sería los 

tejidos sociales. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Pablo_Escobar
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Las clases pobres de los países del triángulo del norte centroamericano 

(Guatemala, Honduras y El Salvador) y el norte de México, son afectadas 

creando éxodos masivos o migraciones desproporcionadas, al igual que el 

caso venezolano, donde el deterioro de la sociedad llega a tanto que la gente 

opta por caminar grandes distancias en busca de un mejor nivel de vida.  

 

El triunfo de las autocracias  

Hay pueblos enteros que viven en sistemas perversos de precariedad como 

Cuba, Venezuela o Corea de Norte, o bien, países que se ven amenazados con 

la destrucción de sus formas de vida y convivencia normal como el caso 

palestino, sirio o el tibetano. 

Las monarquías como la Saudí desaparecen a sus opositores legitimando 

formas de Estados absolutos. 

No obstante, en democracias 

desarrolladas como en EEUU, 

resurgen los movimientos de 

supremacía blanca y el 

trumpismo (MAGA), quienes 

promovieron la toma del 

capitolio, parecen haber llegado 

todas estas expresiones para 

quedarse en la política 

estadounidense, porque tal 

como la historia nos demuestra, 

el país norteamericano no 

supera aun un problema 

ancestral que incuba desde sus 

cimientos. 

 

Monarquia Saudi vinculada al 

asesinato del periodista Khashoggi. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Asesinato_de_Yamal_Jashogyi
https://es.wikipedia.org/wiki/Asesinato_de_Yamal_Jashogyi


560 

 

De igual forma se ven retrocesos progresivos en países que habían logrado 

cierto grado democrático, tales como, Polonia, Hungría, Nicaragua, Turquía, 

Rusia; e instalándose con mayor fuerza las autocracias ya conocidas como, 

China, Brunéi, Bielorrusia, Kazajistán, Cuba, Venezuela, Corea del Norte, 

entre tantas. 

No omitidos mencionar en la conclusión de este análisis, las amenazas 

constantes de guerras que podrían convertirse en verdaderos conflictos 

mundiales, como el reclamo permanente que China sostiene sobre Taiwán y la 

expansión de Rusia en la península de Crimea y las riberas de río Don en 

Ucrania. 

Entonces, en este punto de la historia solo es cuestión de tiempo para que un 

nuevo movimiento social global redefina un nuevo orden mundial, un orden 

donde conceptualicemos de otra forma el dinero y el comercio, pero sobre 

todo redefinamos nuestras prioridades como especie, con especial énfasis en 

cambiar los patrones de consumo energético. 

Más allá de cualquier pregón espiritual o religioso debemos cuestionarnos un 

panorama existencial: ¿Qué es lo que la humanidad está destinada a hacer 

en este planeta? 

En fin, sin duda, será pronto cuando los estamentos establecidos colapsen y un 

nuevo rumbo inicie, dependerá de la opinión pública y de cómo se 

desenvuelva en estos años el entramado de las crisis que vivimos (médica, 

energética, climática, económica, geo política y ética). En corto tiempo 

sabremos si serán buenos derroteros los que nos esperan o caminaremos a un 

apocalipsis inminente. 

En cualquier caso, si me equivoco o exagero en esta conclusión (y ojalá que 

así sea) no es en última instancia una pérdida de tiempo estas 2 mil palabras, 

ya que después de todo he conocido un poco más de historia al hacer este 

escrito, y ustedes mis estimadas conversas supongo que han aprendido un 

poco más de la línea del tiempo, al hacer una lectura alternativa de los últimos 

100 años. 
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21 de febrero de 2021 

Análisis electoral 2021. El Salvador 

 

Imagínense escribir un análisis electoral en El Salvador a una semana de los 

comicios, mientras cruzamos la emergencia global del COVID 19, por eso, es 

lógico, y hasta normal, recibir más de algún improperio por algún lector, 

teniendo en cuenta que los titulares de los medios de información son ahora la 

noticia completa para muchos. 

La insalubridad mental resulta ser el común denominador en este proceso 

electoral. Esta es una sociedad que le cuesta desmarcarse de un periodo de 

post guerra, porque nunca se dieron las condiciones para una reconciliación 

nacional, es un país (al igual que muchos) donde el hartazgo de la población 

hacia la sociedad política llegó a un punto álgido, mientras tanto, en paralelo 

vivimos una pandemia que arrincona al ciudadano de a pie al distanciamiento 

social y a una precariedad económica, situaciones que generan un alto estrés 

social. 

Como me decía un doctor en salud mental con quien suelo platicar sobre estos 

temas: … “lo que vivimos es una receta para una tormenta social perfecta, que 

produce a gran escala: violencia, intolerancia y agresividad”. 

Las redes sociales son el nuevo medio masivo de comunicación, pero tiene a 

diferencia de los tradicionales (radio, TV y periódicos), una multi 

direccionalidad en el mensaje; es decir, en su retro alimentación se convierten 

en verdaderos campos de batalla entre personas que se dejan manipular 

(emocional e instintivamente) por una guerra política bien pensada, una guerra 

sucia en el campo del neuro márquetin, con centros troles, noticias falsas 

(periódicos digitales sin nombres ni apellidos) y, por supuesto, una bandada de 

tontos útiles; todo junto forman una oleada de mensajes de odio y atomización 

de discurso político racional. 

Por profundizar más la problemática, tenemos líderes de opinión, columnistas, 

comunicadores, youtuberos, influencers, que lo saben a la perfección cómo 

apelar a lo emocional en detrimento de lo racional, y hacen de una forma 
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perversa sacando rédito de eso, para sus propios intereses, sin importarles el 

bien común. 

De tal manera vemos a aspirantes a cargos legislativos y municipales, 

consulares e institucionales, con sus propias plataformas comunicativas donde 

destilan mensajes de confrontación con el mero objeto de ganar adeptos, o 

bien, tergiversan la información a sus anchas; vemos también en esta tónica a 

youtubers que con tal de monetizar sus canales dan rienda suelta a un 

vocabulario soez, de bajo nivel cultural y, sobre todo, manipulando al público 

a conclusiones circenses. 

Y lo peor del caso es que el periodismo como tal y el gremio aun no terminan 

de entender cuál es su verdadero rol, siendo asfixiados por una marejada de 

insultos, los cuales en muchos casos tienen un motivo de ser por mantenerse 

muchos profesionales levitando en la realidad. 

En este ambiente donde el escenario político es agresivo e insalubre, las 

verdaderas propuestas de país salen sobrando, y los rostros nuevos de 

pensamiento frescos que tanto necesita la cosa pública no tienen oportunidad 

de un debate constructivo. 

El insulto y el achaque es la bandera con la que el político mediocre se 

promociona, generando audiencias a base de exaltar pasiones y bajos instintos, 

sin sopesar las consecuencias que sus actos comunicativos conllevan. 

Por lo tanto, mis estimados amigos les invito a buscar entre las casillas de 

abajo rostros y no banderas, animando a toda la gente a salir a votar por caras 

y no por dogmas. 

Vote por quien quiera, pero hágalo por una propuesta clara, la que le convenga 

y la que más le parezca. Si vota por bandera o por las casillas de arriba (que es 

igual) estará votando por más de lo mismo. 

Y para terminar les dejo estas dos preguntas a manera de reflexión a cada 

quien: 

¿De dónde sale el dinero de la campaña electoral de algunas candidaturas que 

lo hacen de forma desproporcionada? 
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De todo se ha hablado en esta campaña, pero sobre el tema del narcotráfico y 

el lavado de dinero, nada, ¿acaso no creen que eso es extraño? Tomando en 

cuenta que el triángulo del norte centroamericano son tres narcoestados, 

gobiernos manipulados a través de los años por líderes parias de la política 

internacional. 
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28 de febrero de 2021 

El montañismo un deporte noble 

 

Aprendí a lo largo de los años que hay deportes de todo tipo, cuando llevé la 

cátedra de periodismo deportivo en la universidad, el profesor nos explicaba 

que la rivalidad es uno de los recursos comunicativos para generar audiencias. 

Yo levanté la mano cuando oí eso y le dije que había un deporte sin 

rivalidades y sin competencia, él se rio y me retó a que se le dijera uno, 

entonces le dije: “el montañismo”; al escucharme él se rio aún más, 

diciéndome: “por eso es que el montañismo nunca figura en una primera 

plana”. 

El concepto clásico de deporte nos dice que es una práctica, física y 

psicológica, que sirve de manera integral a la cultura del cuerpo mismo, así 

como de la mente, la actividad puede ser recreativa o competitiva. 

En la actualidad, el concepto contemporáneo del deporte nos lleva a la 

confrontación entre equipos o personas, más allá de la simple practica cultural, 

pero si reflexionamos en los anales del concepto nos damos cuenta que no hay 

necesidad alguna de envilecernos con el afán de querer ganar la partida o la 

medalla, porque el deporte nació por una mera necesidad conductual y 

comunal para ser del quien lo practica mejor individuo y en el caso de las 

comunidades, mejores pueblos. 

El montañismo es un deporte que tiene por el objetivo llegar al punto más alto 

de una cima, pero de nada sirve conquistar una cumbre si alguno del grupo no 

llega, lejos de eso, si un miembro no logra la cumbre implica auxiliarlo, 

procurando que todos lleguen con bien, y no solo a la cumbre, sino, al 

descenso también. 

Destreza, disciplina, fuerza, pericia, resistencia son atributos que todo 

deportista debe desarrollar, pero en el caso del montañismo debe de 

agregársele uno más: la nobleza. 
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Nobleza en respetar el medio ambiente y no ser el deportista elemento de 

contaminación de una montaña, nobleza en entender que todo el grupo que 

participa debe de llegar con bien. Por eso es común que entre montañistas se 

crean lazos fraternales casi indisolubles. 

12 de mayo de 2013, Angélica Monteagudo (una mujer con discapacidad, 

usuaria de silla de ruedas) y su servidor, Max Herrador, llegamos juntos a la 

cumbre icónica del Volcán de Izalco, mientras los medios de comunicación y 

agencias internacionales de noticias cubrían el peculiar ascenso. Al día 

siguiente, quizás fue la primera vez que vi que el montañismo copaba varias 

primeras planas y le dedicaban a su vez reportajes de más de 5 minutos en la 

televisión, y no por ser un deporte competitivo, sino, por ser un deporte 

humano. 

 

Reportaje realizado por elsalvador.com sobre el ascenso de Angélica Monteagudo y Max Herrador 

 

Por otro lado, cada montañista sabe que una montaña es un libro abierto de 

conocimientos y por eso hay que esforzarse en saber leer tales datos; es decir, 

parte de la preparación profesional deportiva del montañista, además de ser 

física, es de carácter botánica, zoológica, climática, geológica, médica, 

filosófica, antropológica, histórica, matemática y logística. 

En lo personal, no fuera ni periodista ni escritor sino hubiera sido montañista. 

En largas introspecciones y en compenetraciones profundas con la naturaleza 

entendí de forma clara, que al mundo venimos a cosas más importantes que el 

simple hecho de ser mejores que fulano o mengano. Nuestro fin existencial no 

https://youtu.be/WVv5Fk49xw0
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es acumular bienes materiales o conquistar grandes poderes. Aprendí cruzando 

tantas sierras y valles que la vida es (pura) vida, si nos enrumbamos a una 

muerte en paz. 

Jean Jacques Rousseau en su libro educativo “El Emilio” hace repetidas 

referencias a la práctica de ascender montañas como terapia didáctica, al igual 

que otros textos de instrucción juvenil como “Hace Falta un Muchacho” de 

Arturo Cuyas Armengol; en fin, si fuera ministro de educación declarara el 

montañismo como deporte oficial para la juventud. 

En conclusión, la vida no es una eterna rivalidad entre unos y otros, no 

siempre el ganador es el que vence a su rival, es más, no siempre la 

confrontación implica ganar o perder. A lo largo de los años he visto grandes 

ganadores perdiendo al final del partido. 

De seguro algunos encontraran estas palabras sin sentido, pero quienes hemos 

practicado tan noble deporte como el montañismo las entendemos a la 

perfección, a quienes de paso les dedico este corto escrito cerrando con la 

frase universal más conocida entre la hermandad montañera: “feliz cumbre”. 
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6 de marzo de 2021 

Análisis post electoral, 2021 

 

Al igual que las elecciones de 2019, cuando fue electo presidente Nayib 

Bukele, los números le fueron contundentes en las urnas. 

Y al igual que los comicios pasados, el ahora primer mandatario rompió el 

silencio político, prohibición que estipula la ley donde las diferentes 

candidaturas no deben alentar el voto a su favor durante los últimos días y, de 

igual forma, de la misma manera, como sucedió hace dos años la gente votó 

por escazas o nulas propuestas e ideas. 

El motivo del voto masivo a favor por la imagen del presidente, más allá de 

cualquier fanatismo, fue sin duda, por esa voz interna que cada ciudadano 

tiene, que decía no querer seguir viendo más en la cosa pública, a una serie de 

figuras patibularias que llegaron al hartazgo a la población en general. 

Si la estupidez y la insensatez juntas tuvieran un nombre se llamaría (cúpulas 

de los) partidos ARENA, FMLN, PDC, PCN; pero se escribiría dicha palabra 

con “J” para la comandancia del FMLN. 

La clase política tradicional tuvo su primer llamado de atención hace tres años 

al ver los resultados de las elecciones de 2018. Los líderes de los cuatro 

partidos mencionados no los interpretaron de una forma inteligente. ARENA 

creyó que había ganado, el FMLN sintió que necesitaba una reflexión y ya (la 

cual nunca hicieron más que del diente al labio) y el PCN y PDC ni siquiera 

asumieron su posible intrascendencia política. 

Para el año siguiente, en los comicios presidenciales de 2019 el establisment 

cuscatleco recibió otra advertencia para que entraran en razón, pero la 

megalomanía de las cúpulas partidarias cegó cualquier visión de lo que 

sucedería en su futuro cercano. 

Leyendo y escuchando a los sesudos analistas políticos de los medios de 

comunicación tradicionales, me doy cuenta que todavía no terminan de 

entender lo que sucedió, la insensatez llega a tal punto que les echan la culpa a 
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las masas “incultas” porque el poder ha dejado de estar equilibrado y ya no 

habrá contrapesos. 

Pero si se tratara de buscar culpables, la verdadera responsabilidad es la 

misma oposición torpe, ante un Nayib Bukele que es más inteligente y 

estratega que ellos por creces. 

Ahora lo que ha sucedido es que el pueblo salvadoreño le ha dado un cheque 

en blanco al presidente, un pueblo arrinconado por una clase política perversa, 

coimera y de poca ilustración notoria. 

Si el clan Bukele no resuelve los temas básicos como la estafa que sufrimos 

con la pensiones, sino disminuyen los intereses voraces de la banca privada 

que asfixia a las PYMES, sino pone freno a la descarada y tradicional evasión 

fiscal de las grandes empresas, o si el GOES continúa en la corruptela de 

siempre, en fin, si la gente sigue optando por emigrar en vez de vivir en el 

país, si continuamos siendo un narco-Estado y, si no se desmantela la amenaza 

de las pandillas, entonces, que ni dude el presidente que a la vuelta de los años 

tendrá un pueblo que le gritará en público, así como se le vociferaba a los que 

van para afuera: “HEY NAYIB… DEVOLVENOS LA ESPERANZA”. 
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17 de marzo 2021 

¿Qué es el periodismo? 

 

Hace unos días observé el caso del señor Roberto Silva, un youtubero que se 

caracteriza por vociferar improperios a políticos que están en contra de la 

figura de Nayib Bukele, y que en estos momentos susodicho fulano está 

privado de libertad. 

 

Por lo general, no gasto tinta, ni tiempo reflexionando sobre este tipo de 

coyunturas o chascarrillos; sin embargo, hubo dos detalles que me llamaron la 

atención. Uno, es la devaluación cada vez más vertiginosa de nuestra 

profesión: el periodismo; y dos, es ver cómo el machismo es tan normal que 

no nos damos cuenta de los yerros de nuestra sociedad. 

Mientras corría Roberto Silva con el celular en la mano haciendo preguntas 

inquisidoras a la ex candidata Daniela Genovéz, vociferaba de que él era 

periodista exigiéndole respuestas, todo eso dentro del hotel sede para el conteo 

de votos. 

Luego vi otra escena en ese mismo hotel donde el señor Silva se encuadraba 

en primer plano mientras comentaba sobre otra ex candidata, Karina Sosa. Él 

hacía una especie de monologo describiendo con un vocabulario soez el físico 

de la señora Sosa. (Todos escucharon sus comentarios en redes sociales y no 

hay necesidad de evocar esa borrica escena, aunque si vale la pena agregar que 

otro youtubero famoso llamado “Wichito 503” se reía apadrinándolo, es decir, 

no estaba solo). 
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El Tribunal Supremo Electoral (TSE) al parecer les había facilitado 

credenciales de prensa a través de Radio Nacional a un grupo de youtuberos 

de similares características (en pro del partido oficialista Nuevas Ideas), así 

fue como se colaron una serie de individuos con escasos conocimientos 

académicos y éticos del quehacer periodístico, para cubrir un evento serio 

como son los comicios electorales. 

Entonces nos hacemos las preguntas: ¿Qué es un profesional del periodismo? 

¿Un youtubero es un periodista? ¿Estos youtuberos que se filtraron con 

credenciales de prensa son periodistas, paparazis o troles? ¿Por qué Radio 

Nacional que se ha caracterizado por décadas de ser un medio serio se presta 

para acreditar a esa gente? 

No obstante, no se necesita ser un periodista para informar, porque la 

constitución consagra la libre expresión, por lo tanto, un youtubero está en su 

pleno derecho de decir lo que quiera, eso sí, como todos los derechos, estas 

facultades llegan hasta donde no vulnere a otra persona. 

Pero volviendo al punto de ¿qué es el periodismo?, les voy a contar acá entre 

nos… ni siquiera los mismos periodistas saben conceptualizar qué es en 

realidad la profesión, es más, la mismísima Asociación de Periodistas de El 

Salvados, APES, en sus estatutos define a sus miembros mera ambigüedad. 

Acá abajo se los comparto, según encontré en el Diario Oficial. 
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Es decir, ¿Acaso un fotógrafo de bodas, quien llegó de casualidad a tomar 

fotos para un periódico es ahora un periodista?, o ¿un disc-jockey que llegó a 

una radio a poner “la macarena” y debido a que un día se ausentó el 

presentador de noticias ahora es periodista, porque a él le tocó ser locutor de 

ahí en adelante? 

El problema es que muchos que dicen ser periodistas es por estar en medios de 

comunicación, aunque no saben qué es la semiótica y mucho menos qué ésta 

es una ciencia concerniente a la comunicación. En el mejor de los casos, 

tenemos entrevistadores abogados u odontólogos que se autodenominan 

periodistas, y en el peor de los casos, conserjes que de quinto grado pasaron a 

ejercer de repente el periodismo y, que luego con los años se les dio el estatus 

de “profesionales de la comunicación” por su práctica empírica. 

Así hay entonces muchos periodistas que no saben distinguir entre un “tubo” 

de tubería, de un “tuvo” de que tuviesen que haber estudiado sintaxis y 

ortografía. 

Y no es la ironía de quemarse las pestañas para saber distinguir cuando usar 

una consonante labial o labiodental. El asunto es que en la universidad nos 

enseña protocolos de reporteo cuando uno cubre eventos como los electorales, 

o bien, como no exaltar el odio al tratar la información política o deportiva. 

En otras palabras, señoras y señores directivos de la APES empiecen ustedes 

redefiniendo qué es periodismo en los estatutos, para ser más selectivos en la 

profesión, porque así como se cuelan fulanos que dicen ser periodistas a 

coberturas serias, de esa misma manera se filtran a nuestra asociación P-R-O-

F-E-S-I-O-N-A-L mucha gente que no lo es.   

En cuanto a la temática del respeto social hacia las mujeres, mejor lo dejamos 

para el siguiente artículo, ya que en éste ya me pasé de las 500 palabras y el 

profesor Cubías aún me regaña porque mucho escribo. 
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 20 de marzo de 2021 

La cultura de la violencia contra la mujer 

 

Por razones del destino hace 30 años viví y estudié en Canadá, fui a finales de 

la guerra civil salvadoreña. Tenía 18 años, parecía una especie de animalito 

que había crecido y sobrevivido en el agreste San Salvador de los ochenta, en 

plena guerra civil. 

Imagínense… si en la actualidad somos una sociedad machista ¿Cómo eran 

las cosas hace tres décadas atrás acá en el trópico cáncer? Era común que las 

madres sacaran a los niños de la cocina porque ese era territorio de las mujeres 

y, a su vez, los padres llevaban en sus críos al burdel. 

No obstante, cuando arribé a Toronto, lo primero que hizo el gobierno 

huésped fue darme un curso intensivo de adaptación. Ahí fue que escuché por 

primera vez de leyes que protegían a las mujeres contra la violencia de género. 

Me explicaron que la violencia se traducía en abuso físico y psicológico, el 

acoso sexual era penado y me dijeron que cosas como sacarle la lengua a una 

mujer en público era motivo para ir a la cárcel, o si alguien escuchaba o veía 

un abuso de género estaba obligado a denunciarlo, callar ante un acoso o 

violencia de género era también un delito penado. 

Yo me decía a mí mismo, la mitad de mis amigos y vecinos estarían presos si 

estas leyes las aplicaran en El Salvador. 

Pasaron tres años y me gradué, aprendí un poco de inglés y regresé, no 

obstante, experimenté vivir en un país donde las leyes contra la violencia a la 

mujer son estrictas y se cumplen con severidad. 

De vuelta en San Salvador, veía con molestia que las cosas no cambiaban al 

respecto, las mujeres continuaban siendo manoseadas en los autobuses, el 

vecino golpeaba a su esposa y la gente decía: “entre casados que nadie meta su 

mano”; seguía siendo normal que los profesores en la universidad acosaran a 

mis compañeras, y a ellas las veía llorar impotentes. 
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Aun en los años 90 la publicidad era machista hasta el cuerno, pero el 

movimiento feminista comenzaba a tomar fuerza y, poco a poco, se visibilizó 

el rol protagónico de las mujeres en la sociedad. 

No me cabe duda que hay figuras que ayudaron, podría hacer una lista 

interminable de señoras a mencionar, pero se me alargaría el artículo más de la 

cuenta. 

Con los años se promulgó la ley de igualdad, equidad y erradicación de la 

discriminación contra las mujeres, también se decretaron tribunales especiales 

para tratar estas leyes. 

El otro día comiendo “chorys” (hot-dogs) frente a la UES, vi a unos policías 

diciéndoles leperadas a las estudiantes que iban saliendo del campus, al 

instante les dije que no deberían hacer eso y menos ellos que eran agentes de 

la ley. Se me acercó uno de ellos, de baja estatura y algo regordete, 

explicándome en voz tenue que me ocupara de mis asuntos mientras sobaba 

suave la cacha de la escuadra con su dedo pulgar derecho. 

La semana pasada a partir de los acontecimientos del youtubero Roberto Silva 

y de Ulises Perla el militante de ARENA, quienes en diferentes escenas 

mediáticas acosaban a mujeres, el youtubero a una ex candidata y el militante 

a una periodista, me di el tiempo para leer la ley contra la violencia hacia la 

mujer, aprobada en diciembre del año 2010. 

LEY ESPECIAL INTEGRAL PARA UNA VIDA LIBRE DE VIOLENCIA 

PARA LAS MUJERES (lea la ley desde el sitio de la Asamblea Legislativa) 

Al hojearla inevitable recordé que hace 30 años viví en un lugar donde la 

gente respetaba este tipo de legislación (en Canadá) y se cumplía al pie de la 

letra porque había castigos severos. 

A lo que continué diciéndome a mí mismo: “Han pasado 10 años desde que 

publicaron esta ley y hasta ahora sé que hay una legislación coherente que 

evite el acoso vulgar que veo día a día en la calle, para que metan preso a tanto 

acosador chabacán y machista violento… para que encarcelen y destituyan por 

ejemplo a la jueza que le dijo a la periodista que, “tolere el acoso porque usted 

debería de estar acostumbrada a eso”. 

https://www.asamblea.gob.sv/sites/default/files/documents/decretos/171117_073006947_archivo_documento_legislativo.pdf
https://www.asamblea.gob.sv/sites/default/files/documents/decretos/171117_073006947_archivo_documento_legislativo.pdf
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Es lamentable que aún falta tiempo para que nos eduquemos y que la ley deje 

de ser letra muerta, a su vez también me enoja cuando por casualidad regreso 

a la universidad y aun veo impunes a ese par de crápulas de profesores que se 

aprovechaban de su autoridad para intentar intimar con las estudiantes, si 

ustedes los vieran aún se pasean por el campus con normalidad como 

académicos decentes, (desgraciados) deberían estar en el penal de Mariona 

guardados, lástima que la ley no es retroactiva. 
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26 de abril de 2021 

El ciclo de la corrupción es el mismo que el 

de la impunidad 

 

El Salvador inicia lo que muchos analistas denominan como un nuevo ciclo 

político, la post guerra queda atrás y escribimos otra página en la historia 

nacional. 

¿Por qué?... bueno, en términos simples porque la gente se cansó del 

bipartidismo y de su corrupción, de la forma demagoga de hacer política de las 

cúpulas partidarias. 

Pero, ¿habremos eliminado la corrupción por el hecho de que entran nuevos 

rostros a la Asamblea Legislativa, y porque la mayoría de gobiernos 

municipales son nuevos? ¿Estamos acaso ante el fin del nepotismo y de las 

coimas? 

¿Ahora que el presidente Bukele tiene mayoría absoluta, creen que veremos el 

renacer de una sociedad corroída por las prácticas corruptas que han 

empobrecido al país a niveles de inanición, insalubridad e impunidad? 

Ustedes qué creen mis estimadas conversas, en una simple respuesta a la 

conciencia de cada quien: sí, o no. 

Si creemos que ya era hora de que dejaran de robar unos para que entren otros 

(esos otros que al menos me dieron una caja de víveres y 300 pesos), y que 

eso está bien… entonces estaremos frente a un nuevo ciclo de corrupción, y la 

tal “post guerra” aún es vigente, la que nos revuelca inconscientes en un 

tumbo sin fin. 

Existe una lógica simple para saber si estamos columpiándonos en el mismo 

carrusel de siempre, ese signo llano que buscamos con esperanza y ahínco es 

el fin de la impunidad, porque el ladrón si no es castigado vuelve a robar, si el 

ministro es coimero y nepotista, y además, es expuesto a la luz pública y aun 

así no es encarcelado, sin duda éste y los que sigan volverán a recibir 

sobornos, porque el sistema no les castiga, y sus hijos se acostumbraran a vivir 
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de esa forma, teniendo comodidades faraónicas gracias a las prácticas 

corruptas de sus padres, alimentando así un nuevo ciclo de deshonestidad, por 

la simple y llana razón de que es natural ser tramposo. 

Henos aquí entonces, diciéndole a las víctimas de la guerra civil (de hace más 

de treinta años) que olviden a los asesinos de sus familias y que ya no intenten 

curar sus heridas demandando justicia. O bien, convenciéndonos que el 

diputado que le disparó a una policía hace 20 años ya no debe ser juzgado 

porque ese delito prescribió, "muy complicado eso", dirán otras voces. 

O que el magistrado que manoseó en sus partes íntimas a una niña debe de 

gozar de libertad por meros tecnicismos. O que el ex apoderado del ejército 

ande por ahí caminando como si fuera persona decente sin que se le investigue 

a profundidad y que se le juzgue por todas las arbitrariedades a las que se 

prestó. 

En conclusión, la impunidad y la corrupción van de la mano, y ambas no 

tienen sesgo ideológico, político o histórico; por ejemplo, si un ministro actual 

hace trato con narcotraficantes y no va a la cárcel, es entonces igual de 

corrupto como la clase política saliente. ¿Cuál es la nueva idea que tenemos 

que entender para tolerarles?, ¿acaso estamos escribiendo otro capítulo de la 

historia, o no? 

  



577 

 

9 de mayo de 2021 

El triángulo del norte 

 

El norte de Centroamérica vuelve a estar en el mapa de la geopolítica mundial, 

“el triángulo del norte”, como se le conoce a Guatemala, El Salvador y 

Honduras, una pequeña subregión que está en la actualidad de boca en boca en 

la opinión internacional; en primer lugar, por la coyuntura de las 

deshumanizantes olas migratorias hacia EEUU; y segundo, por ser territorios 

de narcotraficantes y mantener siempre altos niveles de violencia y 

corrupción.  

La opinión pública en EEUU ve a los miles de refugiados que llegan a su 

frontera sur como uno de sus principales problemas, y dependerá de cómo 

aborde el fenómeno la administración Biden, la continuidad o no del Partido 

Demócrata para las elecciones de 2024. 

Donald Trump ganó las elecciones presidenciales en 2016 prometiendo 

controlar esos flujos migratorios de los países del norte centroamericano, a su 

manera lo logró, con su lenguaje pistolero y bajo el símbolo mediático de “el 

muro”, y por su puesto con mano dura y pendenciera, obligando por ejemplo 

al gobierno mexicano (del izquierdista Andrés Manuel López Obrador, 

AMLO) a reprimir las famosas caravanas de migrantes, amenazando a su 

vecino con subirle los aranceles a las importaciones mexicanas, doblándole así 

el brazo a AMLO, para que los aztecas hicieran el trabajo sucio de contener 

los flujos de estas personas que cruzan su territorio. 

A inicios del 2020 en EEUU, las preferencias electorales se perfilaban a una 

reelección republicana casi segura, para que Trump pudiese estar en la silla 

oval otros cuatro años más. 

No obstante, llegó el COVID 19 cobrando medio millón de víctimas en 

EEUU, a partir de eso la opinión pública estadounidense cambió en 

detrimento de la figura presidencial debido al mal manejo que hizo Trump de 

la pandemia, los electores no lo reeligieron y ahora Joe Biden es el nuevo 

presidente. 
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Hoy en día la crisis migratoria provocada por el multitudinario flujo de 

refugiados deja entredicha la capacidad del nuevo gobierno, y está en juego, 

en este justo momento, si la visión humana de la administración Biden es en 

verdad la solución del problema o la agudización del mismo. 

EEUU por su parte tiene un serio problema civil entre manos, en enero pasado 

vimos la punta del iceberg, una turba de inconformes vandalizando el 

mismísimo capitolio en Washington, porque no aceptaban los resultados 

electorales donde Donald Trump perdió la reelección. 

Un porcentaje significativo de la población estadounidense cree que hubo un 

fraude en los comicios de noviembre de 2020, aunque no esté comprobado. De 

igual manera hay sectores económicos políticos que ejercen una férrea 

oposición en contra de la humanización de la crisis migratoria. 

En resumen, la crisis migratoria al sur de la frontera de EEUU le da su razón 

de ser a los seguidores del ex presidente Trump, que no son pocos y que 

generan tensión civil. 

Para entender este fenómeno y dar una explicación alternativa, una visión 

poco discernida por los grandes medios de comunicación, les comparto este 

análisis iniciando con una breve reseña histórica. 

 

Historia reciente 

Durante la guerra fría “el triángulo del norte” fue una región de mediana 

importancia para EEUU. Las izquierdas opositoras en esas décadas 

coqueteaban con el gobierno de La Habana y por ende con la URSS y la 

“internacional socialista”; por lo tanto, Washington nunca se permitió 

“perder” el dominio que ejercía en la región, más aún, después de 1979 

cuando en Nicaragua se instaló el sandinismo. 

La doctrina Monroe conocida como “América para los americanos”, durante 

el siglo XX, EEUU la hizo valer más allá de los escenarios diplomáticos, 

durante las embestidas del socialismo en el marco de la guerra fría. 

Las clases tradicionalmente dominantes de los países centroamericanos se 

plegaron sin mayor problema a esta doctrina, siendo así que las oligarquías 

https://es.wikipedia.org/wiki/Doctrina_Monroe
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garantizaban dicho poder y estatus al lobby norteamericano; es decir, un orden 

establecido de cómo hacer las cosas en el trópico bananero. 

A mediados de siglo XX, al terminar la segunda guerra mundial el planeta se 

polariza entre comunistas y capitalistas, iniciando así la guerra fría. 

Al final de la década de los ochenta al terminar este peculiar conflicto, EEUU 

deja de financiar los regímenes militares del triángulo del norte, obligando a 

las oligarquías a dialogar con las izquierdas, así fue que la sub región conocida 

comenzó a pacificarse (en apariencia); no obstante, al mantener los gobiernos 

un sistema de injusticias sociales y jurídicas, se creó un caldo de cultivo para 

un germen que llevaría a niveles de pobreza extrema, a las masas vulnerables 

de los tres países. 

En el transcurso de las siguientes tres décadas (1990-2020) la endeble 

estabilidad que se creó en la región se fue desvaneciendo, ya que los niveles 

de vida nunca mejoraron, a pesar de incorporar a las izquierdas en los 

gobiernos centrales y poderes locales. 

Para sorpresa de muchos analistas, las izquierdas no fueron las redentoras 

defensoras de los pobres, mostrando al igual que las anteriores elites 

dominantes altos niveles de corrupción, drenando los recursos y evitando que 

estos llegasen a la gente necesitada. 

Podemos afirmar que la post guerra fría nunca pudo superarse en los países 

centroamericanos porque los altos niveles de impunidad siempre persistieron, 

el sistema jurídico nunca se depuró, en parte porque entre los señalados está el 

mismísimo gobierno de EEUU. 

Les voy a compartir un ejemplo categórico, ¿Quién asesinó a Monseñor 

Romero? Como todos sabemos el crimen quedó en la impunidad; sin embargo, 

es del conocimiento general quien lo hizo, fue el mayor Roberto d´Aubuisson, 

él es señalado como autor intelectual, aunque nunca se le juzgó, en parte 

porque era impensable que hubiera tomado esa decisión sin el consentimiento 

de los organismos de inteligencia de EEUU. 

Está muy bien documentado el apoyo logístico y financiero que los 

“escuadrones de la muerte” salvadoreños recibían de los aparatos de 

inteligencia de EEUU. 
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El Salvador: Actividades terroristas de d´Aubuisson. Documento desclasificado de la CIA, 

fechado el 2 de marzo de 1984, volumen 2, Biblioteca del Congreso de EEUU. Lea y 

descarga el documento completo acá. 

El gobierno de EEUU desde que terminó la segunda guerra mundial ofreció 

apoyo de manera directa e indirecta a los sistemas represivos y grupos de 

actividades ilícitas en los tres países, incluso sus servicios de inteligencia 

fraguaron un golpe de estado en Guatemala en 1954; el presidente electo 

Jacobo Arbenz Guzmán del Partido Guatemalteco del Trabajo, fue 

estigmatizado de comunista al pretender echar a andar una reforma agraria que 

afectaba a las clases pudientes y a la poderosa United Fruts Company.   

Sin desviarnos del tema, el punto es que, si es impune el máximo ícono del 

partido de la derecha salvadoreña, cuántos delincuentes de cuello blanco y 

asesinos sumarios quedaron sueltos después del conflicto armado, quienes al 

pasar de los años llegaron a ocupar altos cargos dignatarios; alcaldes, 

diputados, embajadores, ministros, influyentes empresarios, y hasta analistas y 

asesores políticos. 

EEUU creyó que al esconder sus manos sucias podría con las décadas salir 

bien librado, se equivocaron. El tiempo les cobró factura, la cual los pueblos 

del triángulo del norte comenzaron a pagar desde larga data. 

https://unfinishedsentences.org/wp-content/uploads/2015/10/Doc3_02Mar84.pdf
https://unfinishedsentences.org/wp-content/uploads/2015/10/Doc3_02Mar84.pdf
https://es.wikipedia.org/wiki/Golpe_de_Estado_en_Guatemala_de_1954
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La post guerra 

Al mantener un constante estado de impunidad la corrupción floreció porque 

como es bien conocido, por ejemplo, si a un asesino no se le juzga y no se le 

castiga éste volverá a asesinar, o bien, si una figura pública no es sincera y no 

se le afrenta al pueblo volverá a mentir; y así con los años, los nuevos relevos 

políticos que llegaron sabían 

de antemano que no les 

pasaría nada si continuaban 

con el mismo patrón 

deshonesto, entonces de esa 

manera la corrupción llegó a 

niveles de perversidad, 

evolucionando con las 

décadas hasta convertir a 

figuras estelares de la política 

en miembros plenos del 

crimen organizado. 

La inteligencia de EEUU 

llegó a la desdicha de 

negociar con narcotraficantes 

para financiar las operaciones 

velicas de la CONTRA 

nicaragüense, un precedente 

nefasto a finales de la guerra 

fría, lo que le abrió las 

puertas a los carteles de la droga colombianos, convirtiendo a gran escala el 

trasiego de drogas a la región. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Ir%C3%A1n-Contra
https://es.wikipedia.org/wiki/Ir%C3%A1n-Contra
https://es.wikipedia.org/wiki/Ir%C3%A1n-Contra
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Nota completa del periódico EL PAÍS de España 

 

A inicios de la década de los noventa con el desmantelamiento de los carteles 

colombianos, en especial el de Medellín, junto con la baja de su principal capo 

Pablo Emilio Escobar Gaviria, quien utilizaba el triángulo del norte como 

puente para llegar a los mercados estadounidenses. A su muerte, fueron de 

manera casi instantánea tomadas dichas rutas por las poderosas mafias del 

norte de México, que valiéndose del creciente fenómeno pandilleril pudieron 

ejercer grandes niveles de violencia en la región. 

Pero sobre todo estas mafias se valieron de los altos niveles de corrupción de 

los gobiernos, penetrando de forma fácil los aparatos judiciales e 

institucionalidad en general de las sociedades del triángulo del norte, a base de 

coimas y sobornos, combinado con la brutalidad delictiva asfixiando a las 

sociedades civiles de los tres pequeños países, convirtiéndolos así en Estados 

fallidos, o bien, lo que se denomina en el vox populi como: Narco-Estados. 

 

Imagínense mis estimadas conversas ¿Quién quiere vivir aquí? 

Con los carteles mexicanos metiendo sus garras en Guatemala, Honduras y El 

Salvador, el crimen organizado se desbordó porque no se limitaron a usar el 

territorio como mero puente en sus operaciones de narcotráfico, sino que 

aprovecharon a hacer otras actividades ilícitas como: el lavado de capitales, el 

secuestro de menores (que tanto golpea la moral popular), el tráfico de 

https://elpais.com/diario/1996/09/17/ultima/842911201_850215.html
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personas hacia EEUU, el narcomenudeo y la introducción al consumo local de 

drogas sintéticas como la metanfetamina.  

 

Lea nota completa del periódico digital EXPEDIENTE PÚBLICO, de 4 de septiembre de 2019 

 

Honduras 

Dentro de los países centroamericanos el socio estratégico por excelencia para 

Washington siempre ha sido la oligarquía hondureña. Este es el único país de 

la región donde el ejército estadounidense tiene bases militares, incluso, desde 

el siglo XIX ha representado para EEUU este pequeño país el enclave ideal 

bananero. 

Me atrevería a afirmar que, si en la actualidad los centroamericanos 

tuviéramos un “Macondo”, es por seguro Honduras. EEUU ha invertido 

cantidad de recursos de todo tipo en este país como para dejarlo sin 

intervención. Les comparto a continuación las palabras de Daniel Runde 

asesor republicano durante la administración Trump. 

https://www.expedientepublico.org/triangulo-norte-700000-personas-desplazadas-violencia/
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El caso hondureño es el que nos permite discernir a cabalidad lo dividida que 

está la opinión pública estadounidense con respecto a la crisis migratoria, por 

un lado existe un ala del pensamiento en mantener las alianzas con las 

oligarquías locales del triángulo del norte (como siempre lo han hecho), pero 

por otro lado, existen sectores que asumen el origen del problema de una 

forma lógica y humana a la vez, creyendo que los flujos migratorios deben 

controlarse bajo la vía democrática, transparentando la información y la 

verdad de los hechos. 

Están sentenciados como narcotraficantes en tribunales norteamericanos el 

hijo del ex presidente hondureño Porfirio Lobo, Fabio Lobo no es ningún hijo 

prodigo u oveja negra de la familia, sino, es un prominente abogado que 

manejaba carpetas importantes de diferentes firmas a nivel nacional e 

internacional. 

También purga en una cárcel estadounidense el hermano del actual mandatario 

Orlando Hernández, pero en este caso se vincula el nombre del presidente 43 

veces durante el juicio donde resultó culpable. 
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En otras palabras, como decimos en buen español criollo: En Honduras al ala 

republicana estadounidense el asunto se les salió del guacal (o de la cazuela), 

porque a la opinión pública norteamericana nunca le preocupó que sus 

intereses de seguridad nacional tuvieran un lado oscuro, porque ellos mismos 

arengaron la falta de derechos humanos en los países centroamericanos, 

situación que creyeron haber enterrado con los años, hasta que les tocó a la 

puerta en su frontera sur como una crisis humanitaria de grandes proporciones. 

Las caravanas migrantes hondureñas en la actualidad son las más nutridas e 

imparables y decimos imparables, pues si el fenómeno no logra progresar por 

las medidas coactivas, al final siempre avanzarán aun sin cobertura mediática 

en grandes proporciones, a través de las estructuras de las mafias mexicanas. 

 

Conclusión 

La cocaína es el agasajo del sueño americano, es el producto del despilfarro y 

la abundancia de las sociedades anglosajonas, siendo esta sustancia recreativa 

cada vez más demandada a los países productores, que son por excelencia: 

Colombia, Ecuador, Perú, Bolivia. Y como siempre Centroamérica es el 

puente idóneo para que llegue en grandes cantidades y en abundancia. 

En lo personal, no me cabe duda que el sentido común y buen juicio de la 

democracia estadounidense abre un espacio para una posible solución, y en 
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buena medida esto depende de la madurez y el humanismo de la 

administración Biden, sea en última instancia la llave para desentrampar la 

problemática de la corrupción del triángulo del norte, y que a su vez se 

establezca para los centroamericanos las bases de una paz y desarrollo 

duradero; es decir, se abre una brecha coyuntural donde sí es posible marcar 

un rumbo certero para librarse de los males de las mafias mexicanas y la 

corrupción generalizada en el triángulo del norte. 

Con propiedad podría decir que nadie en sus cabales quisiera dejar un clima y 

territorio tan bonito y bondadoso como el istmo centroamericano, para ir a 

vivir a los páramos norteamericanos, y peor aún, sabiendo que el camino es un 

verdadero calvario macabro, nadie lo haría y mucho menos de manera 

multitudinaria, exponiendo a sus hijos a semejante vorágine. 

En el triángulo norte existe otro triángulo tácito, el fáctico, otros tres poderes 

ocultos de los que nadie quiere relacionar con la cosa pública, pero ahí están 

omnipresentes. Para hacer un análisis serio de la región es imperativo develar 

esta trilogía, que es: la oligarquía, el narcotráfico y el poder político. 

 

Además, no omito mencionar al cierre de este comentario que los 

centroamericanos jamás seremos enemigos del pueblo estadounidense, lo 

último que quisiera la sociedad civil de estos países es asociar el futuro 

económico y político con autocracias como la rusa o la china, aunque podrían 
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deteriorarse por la insensatez del ala más conservadora y filibustera de EEUU, 

la que nunca llegó a comprender que sí existe en verdad entre nuestros 

pueblos una real hermandad americana.  

Por suerte existe una esperanza: la democracia y la institucionalidad, porque 

los valores éticos y morales del estadounidense en promedio han llegado a ser 

mayoría y evolucionan hacia el respeto a la autodeterminación de los pueblos, 

al menos estos son los primeros signos que emite este año pendular 2021 la 

nueva administración Biden.  
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30 de mayo de 2021 

Valoraciones frías sobre la destitución de los 

magistrados 

 

Hablar del descabezamiento de la Corte Suprema de Justicia, CSJ, por parte de 

la Asamblea Legislativa es hablar de manera irremediable sobre de la justicia 

salvadoreña en sí, más allá de debatir de meros tecnicismos legales. 

En política nada es blanco o negro, por lo tanto, a los pasionistas que creen 

que hay buenos o malos alrededor del acontecimiento de la destitución de los 

magistrados de la CSJ temo decirles que este análisis les decepcionará. 

Es más, a quienes piensan que vamos en camino a la erradicación de la 

corrupción hay que aclararles que aún estamos lejos de perfilarnos hacia esa 

ruta. 

Me gustaría que este tipo de escritos fuesen cortos (al menos de 500 palabras), 

pero para leer un resumen de la estratagema en desarrollo que vivimos en 

estos momentos tenemos que hablar de temas económicos, geopolíticos, de 

algunos fenómenos sociales, y por supuesto, del hampa y del narcotráfico. 

Así que, a quienes les guste leer les comparto algunas reflexiones, de 

antemano sé que les aportará a sus acervos. 

 

Destitución de magistrados 

Durante los doscientos años de existencia de la república y otros trescientos 

más de la época de la ocupación española, la justicia nunca ha sido la mejor 

amiga de la gente. El sistema judicial salvadoreño, así como los 

latinoamericanos en general, tiene una reñida deuda con la misma justicia en 

sí, podría citar un sin número de casos pero mejor resumámoslo en la célebre 

frase de nuestro arzobispo mártir Arnulfo Romero, quien expresaba: “La 

justicia (jurídica) es como la serpiente, solo muerde al descalzo”. 
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Los ladrones de gallinas o los rateros de monederos tienen penas iguales o 

mayores que los delincuentes de cuello blanco; me refiero a los ministros 

coimeros que conceden proyectos millonarios sobrevaluados, al 

superintendente financiero que se hizo el del ojo pacho con el desfalco de los 

ahorrantes, o los ex presidentes que desviaron fondos a sus arcas, o el 

prominente empresario inmobiliario que lava capitales mal habidos y que ya 

muy pronto gozará de libertad. 

Muchas veces se dan condenas blandas a grandes corruptos conocidos, y eso 

no siempre es porque los jueces o fiscales sean sobornados (aunque a veces sí, 

porque es innegable que existe el trasiego de influencia a ese nivel), pero la 

mayoría de veces sucede porque el sistema ya está diseñado para estipular con 

mano suave los delitos de cuello blanco. 

Por lo tanto, si se desea superar el problema de raíz es “justo y necesario 

limpiar la casa”, palabras que usó el joven presidente Nayib Bukele al 

justificar el suceso del descabezamiento de la CSJ, como primer acto de la 

bancada legislativa cuando sustituyó la cúpula del poder jurídico de El 

Salvador. 

Ningún analista medianamente serio debería de defender a capa y espada un 

sistema jurídico viciado, corrupto y coimero; sin embargo, los hubo, la prensa 

opositora olvidando su papel de garantes de la verdad cedieron a la presión de 

los mismos de siempre, al protestar en sendos editoriales para defender el 

statu quo de quienes nos han tenido postrados como sociedad por más de 

doscientos años (por decir poco). 

Afirmar que el sistema jurídico es discrecional no es noticia, la gente lo sabe 

por lo tanto no estoy descubriendo como periodista algo nuevo. Decir de 

forma abierta que el sistema jurídico es deficiente y corrupto no es tabú. 

Eso sí, cuando les digo que en términos políticos no existe un blanco o un 

negro, es por el hecho que la sustitución de los magistrados no es garantía que 

la nueva CSJ sean unos paladines, lejos están de ser San Martín de Porres, San 

Agustín y los niños cantores de Viena. 
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Nada nos garantiza que estos 

nuevos magistrados sean menos o 

más incorrectos que los anteriores, 

y de igual forma podríamos decir 

de la nueva bancada legislativa o el 

gabinete de ministros. 

 

 

 

EEUU señala a tres miembros del 

gabinete de Bukele en actividades de 

corrupción y facilitadores de tráfico de 

drogas, Los Ángeles Times. Jorge 

Aguilar presidente del FONAES es 

señalado por actos de corrupción, fuente 

El Faro. Salvador Alas Comisionado de 

la Juventud es señalado de extorsionar a 

un locutor, tras salir a la luz la 

información Bukele acepta su renuncia a 

dicha plaza de $ 6 mil dólares, fuente 

elsalvador.com 

 

Lo único que nos garantiza no tener otra camándula de corruptos en los 

poderes del Estado, es que la gente los conozca bien y que éstos se 

comprometan de forma directa con las aspiraciones del pueblo, sin 

utilizar terceras figuras de arrastre, llámese la “N” de Nayib. 

Aunque suene cursi esto así es. La democracia en sí no es solo el proceso de 

emitir sufragios y contarlos bien, el engranaje de la democracia funciona 

además con la transparencia de la información pública y, por su puesto, con la 

buena e independiente administración de la justicia. 

Pero, ¿Quiénes son los nuevos magistrados? ¿Qué méritos tienen para llegar a 

ese puesto?, y es ahí donde debería insistir la prensa, que por desgracia no 

termina de entender su papel social en la democracia salvadoreña, al igual que 

la oposición. 

https://www.latimes.com/espanol/california/articulo/2021-05-17/estados-unidos-senala-de-corrupcion-a-cinco-salvadorenos-dos-integran-el-gabinete-de-bukele
https://elfaro.net/es/202006/el_salvador/24561/Investigaci%C3%B3n-period%C3%ADstica-provoca-la-separaci%C3%B3n-de-Jorge-Aguilar-de-la-presidencia-del-FONAES.htm
https://elfaro.net/es/202006/el_salvador/24561/Investigaci%C3%B3n-period%C3%ADstica-provoca-la-separaci%C3%B3n-de-Jorge-Aguilar-de-la-presidencia-del-FONAES.htm
https://historico.elsalvador.com/historico/796023/bukele-salvador-alas-la-choly-deja-cargo-salario-6mil-dolares.html
https://historico.elsalvador.com/historico/796023/bukele-salvador-alas-la-choly-deja-cargo-salario-6mil-dolares.html
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Como la prensa no se da a respetar a nivel profesional y las corporaciones 

mediáticas son percibidas como poco confiables, como resultado a eso 

muchos encabezados que emiten los grandes medios son desestimados por la 

opinión pública, percibiéndose como información tendenciosa, aunque en ese 

flujo de noticias corran algunas con un verdadero valor periodístico, es decir, 

información con relevancia directa a la vida cotidiana de las personas. 

Para entender lo anterior en cortas palabras, es como si le aplicáramos a los 

rotativos y tele corporaciones la moraleja del “pastorcillo mentiroso”, ese que 

dijo tantas, pero tantas mentiras que cuando gritó una verdad nadie le creyó 

por más que la pregonara. 

 

Noticia publicada el pasado 5 de mayo de 2021 por el rotativo DIARIO EL MUNDO 

 

La oposición 

No cabe duda que la oposición da lástima, no se ubican en las verdaderas 

aspiraciones de los electores ni en los nuevos paradigmas de este año 

convulso, y no sé si no lo hacen porque no entienden lo que está pasando en el 

país, en la región y en el mundo; o bien, porque su negocio es simplemente 

oponerse con el objetivo de pretender que las cosas sean como estaban antes, 

lo cual no va a suceder. 

Si es lo segundo no me cabe duda que su “irrelevancia” pasaría de ser un mote 

mediático a un hecho consumado. 

https://diario.elmundo.sv/politica/asamblea-aprueba-inmunidad-para-funcionarios-denunciados-por-compras-en-la-pandemia
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Como sabemos el partido de gobierno ganó tantos curules que, junto a sus 

aliados, arrinconan en irrelevancia a la oposición. Así fue que el 1º de mayo 

con dos tercios de los votos legislativos se descabezó a la CSJ, tal como lo 

permite la constitución. 

Sin duda al presidente Bukele esto le favoreció y la opinión pública lo avaló 

sin mayor obstáculo, por el hartazgo de la población al sistema en sí, pues los 

números electorales en este caso hablan. 

Pero hay algo que la nueva bancada legislativa no calcula bien, y es que la 

gente votó para el fin de la corrupción y las injusticias sociales, por lo tanto, si 

no toman una hoja de ruta que nos lleve a esa dirección, más temprano que 

tarde la gente asumirá que habrá un nuevo castillo de naipes en la Asamblea 

Legislativa, el cual se volverá a caer, vaticinándoles a ojo cerrado que no 

durará mucho como el anterior. 

A un mes de haberse instalado la nueva bancada ya podemos leer el mapa de 

las alianzas gubernamentales y la oposición. Los antiguos dos partidos 

hegemónicos (ARENA – FMLN) son ahora la oposición directa y antagónica, 

no obstante su desprestigio y su pasado reciente de corrupción hace que 

cualquier iniciativa que impulsen sea inútil, porque sus dirigencias partidarias 

son las mismas, por consiguiente, esos 18 curules no sirven de nada si sus 

cúpulas partidarias no renuncian y desaparecen del mapa político tal como 

la población se los pidió en las urnas, y por lo que entiendo a nivel interno sus 

militantes lo desean también. 

Lo que deja a uno o dos curules en este momento en legítima oposición, los 

cuales dejarían de ser irrelevantes si se apegasen a los deseos más intrincados 

de la gente, que son: Dejar un futuro próspero a las nuevas generaciones, y 

salirnos de una vez por todas del subdesarrollo. 

 

El meollo del asunto 

Mientras no se aborden las preocupaciones básicas del país siempre hay un 

argumento que señalar para el periodismo serio y, dicho sea de paso, para la 

oposición, los cuales son: La injusta ecuación que lleva un cheque miserable 

al pensionado, la afirmación que el agua potable es un bien inalienable del 
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ciudadano, la revolución educativa de los niveles básicos hasta la superior, la 

salud como un derecho humano y no como un derecho de libre mercado, el 

tradicional desprecio de la banca a la micro y pequeña empresa, el 

reconocimiento constitucional a los pueblos originarios, la falta de interés de 

la clase política por resolver la seguridad ciudadana y eliminar el fenómeno 

pandilleril que crece y se fortalece día a día. 

Cuando uno se sube al autobús y escucha los comentarios de la gente al 

respecto de la confiabilidad sobre el rumbo político del país, cuando uno se da 

tiempo de hablar con el vigilante del supermercado o con la señora que hace 

las tortillas, cuando hablamos con la joven chofer del uber o con el repartidor 

de pizza quien nos va a dejar una de esas con jamón y hongos, o con el policía 

mientras se come un par de pupusas bajo la lluvia como cualquier salvadoreño 

que es; en pocas palabras al escuchar con atención nos damos cuenta que no es 

tan cierto que la gente se cree toda la propaganda oficialista. 

Eso no quita que las personas se ríen con ahínco de los memes que hacen los 

troles del gobierno, también reproducen miles de veces los vídeos de los 

youtuberos bufoneando a la oposición, en verdad son chistosísimosss y 

entretenidos, más nunca he creído que las masas sean tontas como muchos 

afirman. 

Estoy seguro que siempre hay altos niveles de escepticismo hacia la clase 

política, venga de donde venga, la gente sabe a la perfección que en el fondo 

“el clan Bukele y compañía” pueda que sean iguales o más corruptos que los 

anteriores. 

Aunque el pueblo no es letrado ni versado en temas especializados como la 

economía, la historia, el derecho o la sociología, por diversas razones existe 

una profunda sabiduría popular que permite un discernimiento quizás 

instintivo, donde se escoge al menos peor. 

Y claro, eso no quiere decir que no existan por ahí trasnochados que vean la 

cosa política en blanco y negro, sí los hay. Esos chatos de criterio que firman 

un cheque en blanco al político de turno, hay varios en realidad, sí, pero les 

puedo afirmar que son minoría, en el caló político se les conoce como: tontos 

útiles. 
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No obstante, por honor a la verdad, hay algunos de estos (tontos útiles) que no 

terminan siendo tan tontos, estos son “los enchufados”; es decir, una especie 

de activistas que reciben prebendas, concesiones, nuevas plazas de trabajo en 

oficinas de gobierno y que repiten un mismo guion propagandístico al 

unísono. 

A quienes viven en las periferias de las ciudades salvadoreñas se dan cuenta 

que el fenómeno pandilleril no merma ni disminuye, lejos de eso las 

estructuras del hampa se fortalecen porque hay a todo nivel corrupción que les 

permite operar desde jueces, (nuevos) alcaldes, policías, fiscales y, por ende, 

más de algún diputado “novato” también. 

 

Geopolítica 

A nivel de relaciones internacionales, para los gobiernos de mundo la 

destitución de los magistrados de la CSJ no fue vista como un rompimiento 

constitucional de los poderes del Estado, pero sí no dejó de verse como un 

trámite bananero el hecho que los sustitutos ya estuvieran listos para ser 

nombrados con dispensa de trámite, y por consiguiente sin ningún tipo de 

discusión con la sociedad civil. 

A nuestros principales socios comerciales y políticos (EEUU y la UE) no les 

hizo gracia la forma de dicho cambio y las repercusiones no se hicieron 

esperar, la USAID ya anunció que no financiará proyectos sociales ni cederá 

recursos al GOES, solo lo hará a través de las ONG´s. 

El giro brusco que hizo la diplomacia de Bukele con EEUU lo ha aprovechado 

ipso facto Rusia y China, tanto las autocracias de Pekín y Moscú han 

estrechado de presto sus lazos con el gobierno salvadoreño, lo que pone al país 

en un peligroso cuadro en el ajedrez político internacional. 

Para entender el punto hay que saber que el mundo se perfila a una nueva 

guerra fría, por eso a EEUU no le agrada nada que Bukele coquetee con 

Vladímir Putín y con Xi-Jinping, teniendo en cuenta que el antagonismo 

comercial y militar entre las potencias va creciendo. 

Y ni que lo digan… ya sé de memoria todos esos versos que afirman que los 

países son soberanos, que existe además la libre determinación de los pueblos. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Agencia_de_los_Estados_Unidos_para_el_Desarrollo_Internacional
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Está bien, nunca hay que dejar de seguir esos paradigmas, pero en términos 

pragmáticos hay una realidad y es que los gringos no tienen un pelo de tontos, 

si Bukele le juega brusco a Washington que no le quede duda a nadie que 

éstos le responderán junto con sus organismos de inteligencia, los cuales 

sabemos de antemano que son eficientes. 

El problema estriba en que El Salvador es un mero peón en el tablero, y el 

gobierno de Bukele coloca al país en una posición vulnerable gracias a su 

diplomacia experimental. Ruego a diosito equivocarme y tragarme lo que 

pienso, pero la lógica nos indica que habrán consecuencias cuando las 

potencias muevan sus piezas. En lo personal creo que la diplomacia de “El 

Gran Garrote” de EEUU no solo es un mito histórico. 

El gobierno de Biden sabe que el problema migratorio es una piedra en su 

zapato y, a diferencia de la administración Trump, él está dispuesto a 

humanizar la problemática, por lo tanto, desaprovechar esta coyuntura de 

EEUU es un error. 

 

Conclusión 

Hay mucho que hablar al respecto, este año 2021 tal como lo vaticinan los 

expertos en política internacional habrá cambios estructurales profundos en la 

región latinoamericana y el mundo en general, los bloques de las grandes 

potencias se definen y la habilidad de un líder político radica en saber navegar 

en esas aguas traicioneras. 

Por otra parte, los pueblos, tanto El Salvador como la mayoría de 

Latinoamérica, están hastiados de la clase política y de los medios de 

comunicación tradicionales, porque ambas figuras no cumplen su rol social, 

son en verdad momentos donde la moneda está en el aire y el futuro mediato 

no está escrito. 

En lo personal le compro la idea al presidente que era necesario destituir a los 

magistrados de la CSJ para enrumbar la justicia en el país, pero el problema es 

que los nuevos magistrados le deben lealtad a él y no parecen ser 

independientes, esquema que reproduce el mismo modo de operar de los 

anteriores magistrados, por lo tanto, no sabemos si es más de lo mismo. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Gran_Garrote
https://es.wikipedia.org/wiki/Gran_Garrote


596 

 

La esperanza tan anhelada de la población es eliminar la corrupción y eso 

tiene que ver de manera directa con la aplicación de la justicia, siendo eso lo 

que está en el fondo de la trama, haciéndola a su vez tan trascendental, así que, 

aun cuando haya pasado uno, dos o doce meses después del 1º de mayo de 

2021 este tema no será olvidado, y siempre será válido en tomarlo en cuenta 

en cualquier análisis político del país, incluso, sé que pasará este hecho a los 

anales de la historia salvadoreña como una buena medida para enderezar el 

rumbo, o bien, lo memoraremos como otro de los fiascos a los que estamos 

acostumbrados. 
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8 de junio de 2021 

Carta a César Hildebrandt 

 

Por seguro usted don César no me conoce, y quizá le parezca una extrañeza 

que un bloguero desconocido de un paisito centroamericano se dirija a su 

persona hasta allá, a Lima Perú. 

Bueno le cuento, siempre me gusta llevarle el pulso real de los 

acontecimientos latinoamericanos, por lo tanto, lo que suceda en las 

elecciones de la nación andina es importante porque no deja de estar en el 

corazón de Suramérica. 

Estuve revisando diferentes medios de comunicación de su país, como el 

rotativo El Comercio, radios como La Exitosa y algunas entrevistas de opinión 

del canal Willax; imagínese, me empecé a dar cuenta que, así como mi país en 

el Perú, el periodismo y la propaganda se fusionan, habiendo periodistas que 

son activistas a la vez. 

Pero no solo eso pude notar en similitud entre peruanos y salvadoreños, o más 

bien dicho latinoamericanos, y es que tal como lo sospechaba este año 2021 es 

el año del hartazgo de la gente a la clase política en general, y por 

consiguiente, del hastío y descredito de la prensa tradicional. 

Los medios de comunicación al igual que acá no terminan de entender que el 

negocio no son sus publicistas ni los grupos de poder empresariales, sino más 

bien, el negocio estriba en decir la verdad y generar confianza al lector. No sé 

qué tan difícil es entender esa ecuación. 

En fin, pasé un par de noches intentando informarme sobre la disyuntiva que 

llevó al peruano promedio a un balotaje entre dos extremas casi irracionales: 

La corrupción institucionalizada de una derecha representada por la hija del ex 

dictador convicto Alberto Fujimori (la otrora primera dama conocida como 

Keiko), y una izquierda panfletaria de personajes espadones con vocabulario 

setentero. 
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Estaba en realidad decepcionado por no encontrar una opinión fidedigna de 

los sucesos que vive su país, hasta que por fin recordé que hace varios años 

cuando estudiaba en la facultad, un profesor de redacción nos recomendó que 

leyéramos a un tal “Hildebrandt”, el profe llevó unas fotocopias de unos 

artículos suyos del periódico El País de España, para que analizáramos su 

sintaxis y pragmática lingüística. 

El internet aun no era popular y apenas existía, pero me gustó tanto el manejo 

de su pluma que solía ir, desde entonces, a la biblioteca de la Universidad de 

El Salvador a buscar sus artículos que se publicaban en línea. 

Le soy sincero, pasó tanto tiempo de eso que le cuento, que ya no recordaba 

cómo escribir su nombre así que me costó varios minutos lograr digitarlo. Al 

final pude, y … ¡walá!, me doy cuenta que usted en la actualidad dirige un 

semanario que lleva su apellido (Hildebrandt en sus trece), me suscribí de 

inmediato (pagué por supuesto), luego me di el tiempo de leer uno de sus 

editoriales donde aludía a la encrucijada que los había llevado (a los 

peruanos), como pueblo, a esa disyuntiva macabra de tener que escoger entre 

la heredera de una receta tóxica de ceviche fermentado, preparado con: 

fujimorismo, las coimas generalizadas, una oligarquía siempre agresiva, y 

todo aderezado con una salsa de prácticas montesinas; o bien, en la pena del 

otro extremo, a un maitro sombrerudo, un profesor andino con toda una 

camándula de figuras oscuras detrás de él, que repiten como loros los 

trasnochados guiones castristas. 

Pude entender que este es un candidato izquierdista que llegó de rebote porque 

se le juntaron las condiciones: primero, uno de los peores manejos 

gubernamentales de la pandemia a nivel mundial, y dos, el hartazgo a los 

mismos de siempre llevando a la gente al borde de una línea de desesperación. 

Al final, veo en las noticias internacionales que ganó este último, un tal Pedro 

Castillo, un cholo pobretón proveniente del sindicato del magisterio, siendo 

virgen en contacto o roce alguno con la oligarquía, y es eso quizás la única 

oportunidad según sus palabras don César, un estrecho margen de esperanza 

ante un futuro incierto, una moneda que va al aire sin saber si será cara o 

corona. 
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Así entonces las cosas en el Perú, si me permito resumir mis lecturas del 

semanario, y si acaso don César lee estas líneas y nota que falta algo me lo 

hace saber que con gusto hago mi “fe de errata”, pues como ve no he querido 

hacer ninguna cita textual de sus palabras, he intentado nada más recoger su 

espíritu. 

Abreviando: Entre líneas veo que el destino como pocas veces está en la 

presión que ejerce la gente en la política, y no en el político en sí. Una lógica 

que los comunicadores serios deben saber llevar al grado de voz popular. 

Después de todo sus descripciones de la realidad peruana no son diferentes en 

esencia a lo que vivimos acá, lo único que en otra dimensión y en otros 

portales. 

No conozco Lima, ni Perú, solo lo que puedo apreciar por la magia del 

youtube cuando escucho los valsecitos y festejos de Eva Ayllón, o los landós 

tocados con cajón, guitarra y cantados por Arturo Zambo Cavero, o mi 

favorita, la señora Chabuca Granda con su famosa cantilena tan exquisita: “La 

Flor de la Canela”. 

Bueno don César, me despido porque me imagino que está ocupado con tanto 

despelote que sucede allá en Lima; saludos desde San Salvador, le escribo 

mientras desayuno un par de pupusas y un café negro acompañado de una 

semita rellena con jalea de panela. 
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8 de julio de 2021 

Líderes políticos 

 

¿Se han puesto a pensar porqué un líder político es tan querido o popular? 

¿Qué es lo que hace a un presidente exitoso en las urnas? 

Teniendo en cuenta que la sociología, la psicología, la política y las 

comunicaciones son ciencias establecidas, el siguiente artículo hará una 

relación multidisciplinaria entre ellas, con el objeto de brindar al lector mayor 

panorama del quehacer político de su entorno y, a su vez, tener un mejor 

entendimiento de las conductas de las personas a quienes elegimos. 

Si bien es cierto tomaremos referencias de distintos líderes globales, haremos 

un especial énfasis en el caso salvadoreño, en concreto en lo que se denomina 

en materia política como el fenómeno Bukele. 

 

Introducción 

Todos hablamos de política, toda la gente tiene una opinión determinada sobre 

tal o cual líder o lideresa, en las conversaciones cotidiana siempre aflora el 

nombre de zutanita o menganito, de cuánta confianza tenemos en su figura, o 

de qué tan arrechos son sus discursos. 

Sin duda no hay autobús o colectivo alguno en El Salvador donde el apellido 

Bukele no sea mentado. 

Es innegable que los sucesos políticos en sí son los más observados y 

comentados, pero a la vez son los menos comprendidos. 

A lo largo de los años hemos escuchado el cliché: los pueblos tienen los 

líderes que se merecen. En lo personal me parece exagerada la afirmación, 

pero no se han puesto a pensar ¿por qué Pepe Mujica de Uruguay difícilmente 

podría ser presidente de EEUU?, o viceversa, ¿ustedes creen que Donald 

Trump podría ser presidente electo en Uruguay? 
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La idiosincrasia de los pueblos, las variables sociales de cada país influyen en 

gran medida en cuanto a los líderes que les presiden, pero no solo eso, hay 

también elementos a considerar como las circunstancias de cómo un líder 

emerge, es decir, lo que se conoce en ciencias políticas como momentum (la 

notoriedad y la oportunidad que tiene una idea o persona en un tiempo justo 

determinado). 

 

El fenómeno Bukele 

Años antes de que Nayib Bukele surgiera como líder absoluto de El Salvador 

se escuchaban muchas voces populares afirmar que se añoraban los tiempos 

del otrora dictador Maximiliano Hernández Martínez, porque se deseaba 

(quizá a nivel de instinto) a alguien quien pusiese orden y que administrase en 

forma eficaz la justicia. 

Durante las últimas décadas en El Salvador los índices de criminalidad y 

corrupción llegaron a tales niveles que se tenía la sensación de un Estado 

fallido, por lo que se generalizó el clamor ciudadano de desear un líder fuerte 

para que limpiase la casa. 

Por eso no es de extrañar que cuando Nayib Bukele destituyó a la Corte 

Suprema de Justicia la gente terminara aplaudiendo la iniciativa. También no 

es de sorprenderse que la población decidiera darle el poder absoluto a través 

de las urnas. 

El presidente Nayib 

Bukele dirige un 

discurso en el centro 

escolar del caserío El 

Mozote, localidad 

donde en 1980 la 

Fuerza Armada de El 

Salvador perpetró una 

masacre en contra de 

la población civil. 17 

de diciembre de 2020. 

foto: EFE/Miguel 

Lemus 

 

https://www.enciclopediadelapolitica.org/momentum/
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Por otro lado, un líder debe tener desarrolladas las habilidades histriónicas 

suficientes para comunicarse con las masas y sus electores. Su porte, su voz, 

su altura, su tono, su carisma en general. 

Estas habilidades pueden variar dependiendo del entorno democrático, de la 

idiosincrasia, de las formas culturales por así decirse. 

 

Es normal que una vez el líder tiene el poder no lo quiera dejar. 

Al evolucionar en su relación con la gente casi todos los líderes terminan 

socavando el sistema, los patrones de creencias y hasta la espiritualidad de los 

pueblos. 

Todo para lograr tener las mejores condiciones a su favor, a un principio 

existe una luna de miel entre las masas y el líder, luego con los años y las 

décadas esa relación se deteriora. 

Los casos pueden ser variados, un ejemplo que está cerca en tiempo y espacio 

es Daniel Ortega en Nicaragua, el antes caudillo guerrillero defensor de las 

víctimas del somozismo, ahora reprime y desfigura a su oposición siendo el 

déspota que antes combatió. 

Los líderes evocan en su retórica la divinidad del más allá para colocarse en el 

vínculo justo entre lo terrenal y lo celestial, así les podrían contar un sinfín de 

casos a lo largo de la historia, desde los sutiles hasta los más burdos, como 

Nicolas Maduro cuando invoca el espíritu de Chávez a través de "un pajarito", 

o el uso omnipotente del retrato como apología de la figura de Fidel Castro en 

Cuba, o bien, el automatismo de la frase “Caudillo por la Gracia de Dios” del 

general Francisco Franco en España. 

Los teóricos definen a este rasgo como la parte subjetiva del liderazgo, 

Maquiavelo lo figura en su obra “El Príncipe”, homónimo al personaje que 

describe. El filósofo Nietzsche lo define como el Übermensch “El Super 

Hombre”, en su libro “Así Habló Zaratustra”. 
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Nayib Bukele le pide a Dios 

discernimiento en momentos de 

tensión entre el poder ejecutivo 

versus el legislativo. 9 de 

febrero del 2020. Palacio 

Legislativo. 

 

 

 

 

 

 

 

En su obra “Así Habló Zaratustra” Nietzsche se refiriere al Übermensch (el superhombre) 

 

¿El líder nace o se hace? 

La realidad es que existe una dicotomía entre el carácter subjetivo y objetivo 

del líder. ¿Qué tanto un líder es nato o es de probeta?, ¿podría acaso el líder 

alcanzar el poder por sus propias cualidades o por las circunstancias de su 

entorno?; ya sea por ser rico, oligarca, de fina estampa, o simplemente por ser 

ungido por la gracia de Dios. 

En lo personal me gustaría creer que en la medida que las sociedades se 

desarrollan los liderazgos deben tener más porte de estadistas, es decir, de los 

que se hacen, para garantizar su inteligencia, su disciplina, su espiritualidad, 

su academia, su ética. 

https://es.wikipedia.org/wiki/%C3%9Cbermensch
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Por desgracia la historia es escaza en liderazgos de estos últimos, cómo nos 

gustaría que tuviésemos en Latinoamérica más Lázaros Cárdenas, o más 

Rómulos Betancourt, o más Pepes Mujicas... 

 

La oposición 

El último factor a analizar es la oposición o competidores que tiene el líder, 

porque dependerá de los yerros que estos cometan, así en esa medida tendrá 

oportunidad el líder de emerger y mantenerse en su posición hegemónica. 

Para el caso salvadoreño estoy seguro que para Bukele este factor lo ha tenido 

fácil en el pasado, presente y futuro cercano, pero ese es el tema del que les 

hablaré en el próximo escrito. 

  

https://es.wikipedia.org/wiki/L%C3%A1zaro_C%C3%A1rdenas
https://es.wikipedia.org/wiki/R%C3%B3mulo_Betancourt
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15 de julio de 2021 

La oposición política en El Salvador 

 

En muchos casos alrededor de los grandes líderes políticos han existido 

oposiciones torpes y atomizadas. 

Cada país, cada líder en específico tiene su propia senda, su propia melga o 

espacio, sus propios designios, sus propios momentos en los que surgen y se 

hacen famosos. 

El caso salvadoreño es uno de esos donde la oposición se esfuerza con ahínco 

por ser pusilánime y borrica a la vez, dándole así la oportunidad de oro al 

ahora líder único Nayib Bukele. 

Podría pasar horas y horas escribiendo sobre ejemplos de cómo un líder se 

aprovecha de su misma oposición, de cómo éstos por lo tontos que son le 

pavimentan la ruta al éxito al caudillo. 

Podría hablar de Trump ganándole las elecciones al partido demócrata en 

2016, o sobre Jair Bolsonaro arrebatándole el poder a una izquierda 

descaradamente coimera en Brasil. 

O el caso peruano donde un profesor (Pedro Castillo) del interior del país con 

un vocabulario chato y cantinflesco, le gana las elecciones a una candidata 

(Keiko Fujimori) curtida en las malas prácticas políticas, tan malas como para 

crear un contra-voto suficiente para que perdiera por sí misma. 

La oposición salvadoreña parece ser un espejo inverso de la Venezuela de 

Maduro, no se sabe si la oposición es tan torpe que siempre pierde por tener 

una estrategia turulata y sosa, o simplemente pierden porque fingen ser 

oposición. 

El Salvador, así como Honduras y Guatemala, es un puente del narcotráfico a 

gran escala, de los países productores del sur hacia los consumidores del norte. 

El Estado y sus instituciones son fáciles de penetrar para el crimen 

organizado, la población lo sabe llegando a asumir esa idea como parte de la 
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cotidianeidad, entonces de repente un joven libertino con la gorrita girada al 

revés le dice a la gente que sus gobernantes son una verdadera bazofia, un 

enjambre de pícaros, un nido de víboras; y por eso, no es de extrañarse que las 

personas le aplaudan al ahora presidente, incluso, hay quienes han llegado 

hasta adorarlo como algo super natural. 

Así fue como llegó al poder Bukele y de esa misma manera se mantiene. A los 

de la esquina de la oposición no les escurre ni la más mínima gota de materia 

gris como para desmarcarse del mote de ser de “la oposición”, en verdad no sé 

si en entienden en la espiral retórica en la que caen, y siguen cayendo por 

inercia. 

Mantenerlos así parece ser un juego de canicas para Bukele, mientras ninguno 

se salga de ese redil le aseguran un camino próspero y largo. 

En lo personal no veo signos de que surja alguna figura que le ponga el 

barbijo en remojo al presidente, situación que lo perfila a convertirse en un 

gran constructor de castillos de naipes. 

Ojalá me equivoque en la percepción, me gustaría en realidad hacerlo y 

acusarme a mí mismo de ser un miope por no ver las señales claras del 

desarrollo al que vamos, no veo las grandes transformaciones educativas, 

científicas, fiscales y arancelarias; no veo indicios de transformaciones 

culturales, del agro y sectores estratégicos de servicios, energéticos y 

MYPIMES. 

Hasta el momento la única transformación que vemos es la monetaria, la cual 

tiene más interrogantes profundas que respuestas claras. 

En fin, quizá necesite un poco más de tiempo el gobierno, pero lo que sí 

necesita la oposición es aterrizar y poner sus pies y oídos en las calles y 

barrios salvadoreños, necesita sacudirse de una vez por todas el lastre que 

llevan consigo y saber entender las preocupaciones intrínsecas de las madres 

por el futuro de sus hijos. Necesitan ponerse en los zapatos de la gente e 

intentar, aunque sea por un momento, sentir en su propio pellejo las 

ansiedades del día a día por sobrevivir. 
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30 de julio de 2021 

El periodismo 

 

Era pequeño, cursaba segundo grado en el Externado de San José y mientras 

coloreábamos un mapa platicaba con un amiguito, él me preguntaba: 

―¿Qué es tu papá?  

―Es arquitecto  ―contesté y seguido repliqué. 

―¿Y el tuyo? 

―Es periodista  ―respondió Eduardito, mi amigo, mientras continuábamos 

coloreando el mapa de El Salvador, luego de unos segundos le dije: 

―A mi mamá le caen mal los periodistas, porque dice que son muy metidos y 

bocones. 

Imagínense, eso fue hace más de cuarenta años… y yo ahora soy periodista, 

cómo cambia y da giros la vida, aunque lo que nunca cambió fue la 

percepción de la gente sobre la profesión del periodismo. 

Es una profesión terriblemente devaluada, muchas personas son de la idea que 

no deberíamos de existir y que somos un gremio de plumas pagadas. 

Les voy a explicar qué es el periodismo en un corto ejemplo:  

Ustedes saben hasta de sobra que la ciudad tiene un problema serio en materia 

de desechos sólidos, es decir, con la basura. Ante eso, los políticos se echan la 

culpa entre sí y los ciudadanos dependiendo de su afinidad sacan sus 

conclusiones. 

Para el caso, nosotros lo periodistas sabemos la trama de quién es el relleno 

sanitario, también sabemos quién controla el sindicato en la alcaldía y también 

conocemos la estira y encoje que se tienen entre concejales, empresarios, 

ministro, la unión laboral y conexos. 
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Mientras tanto, al periodista le toca exponer en público el origen y desarrollo 

del problema. Y el asunto es que, al hacer un periodismo responsable, 

profesional y verás, le tenemos que decir a la gente que la razón principal del 

problema con la basura es que somos un pueblo cochino. 

Los buseros no colocan basureros en sus unidades y las personas tiran las 

bolsas plásticas sobre las calzadas, los empleados de la maquila de la vuelta de 

mi casa dejan todas sus viandas de durapax en la zona verde donde comen. 

Decirle al profesor que sea más diligente al respecto en la educación de los 

párvulos no es del agrado del gremio magisterial, mucho menos si le decimos 

a las madres y padres de familia que le pongan más atención a los hábitos 

higiénicos de sus críos. 

Tampoco le gustaría al señor empresario del relleno sanitario el escenario 

donde le disminuya el tonelaje de desechos sólidos que recibe de la ciudad. 

Menos les gustaría a los importadores de plástico o, a la empresa distribuidora 

de polipropileno (durapax), que estos productos tendieran a usarse en menor 

proporción. 

En todo ese juego también hay más de algún burócrata que se embolsa 

comisiones, o algún político que se hace el del ojo pacho con alguna licitación 

de cierta empresa que maneja la basura, o bien, el juez o jueza ambiental que 

traspapela el expediente de la denuncia de la comunidad "tal" que se queja de 

la empresa de "fulanito" por contaminar con desechos tóxicos sus pozos y ríos. 
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En pocas palabras les quiero contar que al periodista le toca rastrear la basura, 

lidiar con ella y para colmo explicarle a la ciudadanía que en última instancia 

la culpa es de la gente misma porque son unos puercos y, además les ven la 

cara de tontos por ser fanáticos al caudillo de turno; y créanme, eso a nadie le 

gusta. 

En conclusión, al hacer periodismo siempre le caemos mal a muchos porque 

lo nuestro es decir la verdad. Hacer relaciones públicas a la hora de presentar 

noticias es de periodistas “menteros” (que les pagan con mentas), esos que 

hacen de la coima su negocio. 

En cambio, el periodista de verdad, verdad... entiende que el negocio estriba 

en decir las cosas tal como son. 
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18 de agosto de 2021 

La identidad mesoamericana 

 

Este es un tema que cobra vigencia de cara al bicentenario como república, 

pero ¿Qué rasgos nos caracteriza como pueblo? 

He leído cantidad de ensayos y tratados al respecto del concepto de cultura e 

identidad, muchas sesudas definiciones. Google nos direcciona a un sin 

número de grupos y foros donde nos aproximan a este entendimiento; sin 

embargo, bajo todo ese palabrerío podría asegurar que existe una cripto 

identidad que no vemos, no obstante, está ahí latente. 

Me refiero a la esencia de los pueblos mesoamericanos, podría enmarcarlos en 

las siguientes verdades inequívocas que son a veces molestas e incómodas, por 

tal razón muchos tenderán a rechazar u objetar estas palabras. 

Quinientos años después del genocidio de los pueblos originarios debemos 

asumir que la cultura mesoamericana esta vida y lejos de ser extinta, vive en 

cada uno de nosotros aun cuando las instituciones no lo reconozcan, 

incluyendo la familia y el Estado (al menos en el caso salvadoreño). 

En tal sentido las fronteras que hoy conocemos y las divisiones políticas que 

nos han enseñado desde pequeños a través de los mapas, no son las que en 

realidad nos identifican como pueblo en el sentido profundo del vox populi. 

Nuestra identidad principal de la región es ser mesoamericanos y de ahí parte 

nuestra unidad cultural, esto incluye desde California hasta Panamá. 

Para el lector promedio, esto podría ser una locura, pero cuando viajamos 

entre los pueblos y municipios de cada país centroamericano o entre los 

Estados mexicanos nos damos cuenta que sí, en efectos tenemos diferencias, 

pero es innegable a su vez que hay más similitudes que discrepancias. 

No me gustaría caer en una discusión vana entre fulano y mengano para saber 

quién tiene “la pirámide” más grande, o la greca más enmarañada. 
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Lo que sí les puedo asegurar es que después de recorrer tantos pueblecillos en 

el trasbordo de autobuses, gracias al deporte que practiqué durante mi 

juventud (el montañismo), es que pude constatar que la gente mesoamericana 

come tortillas todos los días (quizá con la excepción de Panamá). 

Gustan además las personas de esta región de colorear con intrincadas figuras 

sus chalet y carretones en los mercados; la mayoría somos hospitalarios, entre 

tantas características que cada quien pueda agregar. 

Estoy convencido que los macro problemas que tiene la región, tales como: La 

corrupción, la injusticia institucionalizada, la impunidad, la falta de moral y 

ética de la clase política, la violencia, el narcotráfico, las desigualdades 

sociales, la extrema pobreza, el racismo; todos estos males tienen su origen en 

factores culturales. 

La decadencia y transculturización es la que desde hace 500 años mueve 

primero sus fichas en el ajedrez del poder político y territorial, sin embargo, 
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eso no quiere decir que no exista otro tablero paralelo, propio de nuestra 

idiosincrasia, tal cual tenemos el mito del sol y la luna, la dualidad exacta de 

las creencias primigenias, el día y la noche, la luz y la oscuridad, o bien, como 

les llegaron a conocer las gentes de maíz: Tepeu y Kukulcán para los mayas 

del Yucatán, o bien, Hunahpú e Ixbalanqué como los menciona el Popol Vuh; 

Tezcatlipoca y Quetzalcoatl para los aztecas y mexicas, Itanipuca e 

Ilanguipuca para los lencas, el Tamagastad y la Cipaltonal para los nicaraos, 

Sibú y Sulá para los habitantes de las tierras del Talamanca. 

En otras palabras mis estimadas conversas, la suerte de nuestro destino 

cultural mesoamericano no está echada, aún tenemos la última palabra, y la 

clave está en saberlo, en conocerlo. 

Nuestra identidad va de la mano con la relación y el amor al entorno natural, a 

los elementos dadores de vida (el agua, el aire, la tierra, el sol y los volcanes), 

siendo eso nuestro máximo legado intangible, el cual va más allá de cualquier 

religión o creencia; va más allá de una visión netamente ecológica o 

medioambientalista. 

Nuestra conexión identitaria con la madre tierra y la fertilidad es intrínseca en 

los patrones de conducta que tenemos a flor de piel, lo único que los mismos 

sistemas educativos no lo fomentan ni lo clarifican, pero como les repito, está 

ahí latente. 

En fin, ahí comparto entre líneas algunas luces de lo que en verdad somos, la 

identidad, la pertenencia; no obstante, en esta reflexión no hablo de los 

sincretismos, que también son incorporados a los patrones culturales en los 

últimos 5 siglos; las afro descendencias y nuestras raíces sefardíes, entre tantas 

que para bien nos han abordado a lo largo de la historia, pero esa es otra 

platica que dejaremos pendiente para las siguientes 500 palabras. 
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23 de agosto de 2021 

La tercera raíz, la identidad africana 

 

Para que un país o región camine al desarrollo una de las características que 

debe cumplir es tener clara su identidad, y no solo para la élite intelectual, sino 

que las personas del común tengan certeza de su pertenencia con su territorio 

y sus raíces culturales. 

Dicho lo anterior, que los pueblos americanos nieguen o vean con desdén las 

afro descendencias resulta ser un craso error intelectual y de la sabiduría 

popular. 

El Salvador es uno de los tantos países que discrimina a las personas con 

raíces africanas, pero no solo eso, también comete el yerro más grande que 

pueda existir, el salvadoreño promedio crea un mito a su alrededor de negar a 

sí mismo su raíz africana, despreciando de manera tácita su identidad. 

Las palabras que les comparto del coordinador y profesor de la licenciatura de 

historia de la Universidad de El Salvador Alfredo Ramírez son más que 

explicitas al respecto.  

 

¿Porqué se niegan nuestras afro descendencias? 

https://youtu.be/BaFj6kiddtQ
https://youtu.be/BaFj6kiddtQ
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Cuando abordamos el tema en toda su dimensión llegamos inexorables a la 

conclusión de que, no podemos aspirar a un desarrollo social si no develamos 

ciertas realidades culturales latentes, y una de ellas es nuestra tercera raíz. 

El eurocentrismo resulta ser para el caso el yugo con el que aun caminamos, 

África nos da una rica herencia a la cual renegamos, herencia de saberes 

filosóficos, sociales, teológicos, culinarios, musicales y artísticos en general.   

Con lo anterior, no niego que para que un país logre su desarrollo pleno 

también hay otros factores como sus recursos naturales, la inversión en 

educación especializada o el fortalecimiento del sistema jurídico y Estado de 

derecho, entre otros. Pero en el caso específico de los pueblos 

centroamericanos el factor cultural es determinante, ¿por qué?, bueno, esa es 

una plática para las próximas 500 palabras. 
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31 de agosto de 2021 

La cripto identidad sefardí 

 

“Entonces el señor llevó afuera a Abram y le dijo: Mira bien el cielo y cuenta 

las estrellas, si te es posible contarlas. Y le dijo: Así será el número de tu 

descendencia”.  Génesis 15:5 

Este no es un escrito de catecismo, nada más evoco estas palabras de la 

antigüedad como parte de la identidad de lo que quizá seamos. Digo “quizás” 

porque la diáspora sefardí es un pasaje de una historia enterrada de nosotros 

mismos, salvadoreños, centroamericanos, mexicanos y casi toda 

Latinoamérica en general. 

¿Cómo es posible? Bueno, es una larga historia. Tan larga que se remonta a 

mil años antes del Cristo de Nazareth cuando se asentaban los comerciantes 

fenicios en la península ibérica, junto a ellos iban sus contadores, escribas y 

cartógrafos: los hebreos. 

Con el pasar de los siglos en los territorios que hoy en día conocemos como 

España, los romanos expulsaron a los fenicios (cartagineses), luego los 

visigodos a los romanos y después los árabes a los visigodos, pero a los pocos 

años los castellanos y aragoneses reconquistaron de nuevo España y 

expulsaran a los moriscos, pero hubo entonces un hito que cambió a diferencia 

de las invasiones anteriores, fue que los nuevos amos iberos decidieron exiliar 

al pueblo hebreo que vivía en la península desde hace 2,500 años atrás, a esta 

gente se les conoce como “sefardíes”. 

Los sefardíes siempre convivieron con los poderes ocupantes, gobernadores, 

reyes, emires, califas, más no pudieron hacerlo a la llegada de los reyes 

católicos, Isabel y Fernando, quienes decretaron en 1492 la salida forzada del 

pueblo sefardí de España, a lo que se conoce como “la diáspora sefardita”. 

A los que les parezca familiar el año de 1492 es porque fue justo ese el año 

que Cristóbal Colón encontró la ruta marítima a América. 
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Que fuese casualidad, o no, que ese año marcara el inicio de la diáspora 

sefardita es tema que se lo dejamos a los historiadores, lo que sí es de suponer 

es que muchos de estas personas terminarían en suelos americanos, a pesar de 

la prohibición manifiesta de las mismas autoridades reales. 

Los sefardíes que decidían viajar a tierras americanas lo hacían a sabiendas de 

que podían ser aprehendidos, en especial por la iglesia católica, que ejercía su 

poder de manera más férrea en las principales ciudades coloniales, o más bien 

dicho en las urbes más pobladas durante la ocupación española; México, 

Santiago, Guatemala, Cartagena, Lima. 

No obstante, había provincias donde las órdenes católicas (dominicos, jesuitas, 

mercedarios) a cargo de ejecutar el santo oficio de la inquisición les era más 

difícil ejercer su poder, entre ellas: Venezuela, Bolivia o San Salvador, entre 

muchas. 

 

Estos sefardíes ocultaban a la luz pública sus tradiciones durante siglos por 

terror a ser quemados, dejaron de asistir a sus sinagogas y muchos enterraron 

sus libros sagrados como la torá. Hubo familias que sí llevaron sus tradiciones 

en forma rigurosa, escondiéndose en secreto, pero la mayoría poco a poco las 

fueron perdiendo a través del paso de las generaciones. 

El otro día revisando los apellidos de origen sefardí me llevo la sorpresa que 

mis dos apellidos figuraban en esa lista, así como la mitad de los de mis 

compañeros de estudio y vecinos también. 
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Listado de apellidos de origen sefardí 

Hace una semana fui a hacer la limpieza a la casa de mi abuela materna que ya 

está muy viejecita, vive en la ciudad periférica de Apopa acá en San Salvador 

(por cierto, me encanta como cocina) y, mientras regaba el limonero del 

arriate veía de reojo como ella afanosa encendía una vela, para luego rezar 

frente a una imagen de Santa Marta. Sé que lo hace siempre los días viernes 

porque así contaba que lo hacía su madre también; luego contemplando la 

escena escuché a lo lejos la predica de un pastor, vociferando un versículo de 

la biblia que mentaba la promesa que Dios le hizo al patriarca Abraham hace 

miles de años... Cerré un poco los ojos, agudicé mis sentidos y hasta entonces 

reflexioné sobre cuánto hemos sepultado nuestra identidad sefardí sin que lo 

sospechemos. 

  

https://www.elespectador.com/actualidad/si-su-apellido-esta-en-el-siguiente-listado-usted-podria-obtener-nacionalidad-espanola-article-482401/
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San Salvador, 15 de septiembre de 2021 

Bicentenario, 200 años de historia 

 

Hace doscientos años se firmó en la ciudad de Guatemala un acta que 

confirmaba que las provincias del istmo centroamericano se independizaban 

del Reino de España, después de tres siglos de ocupación. 

Hace doscientos años no se sabía si seríamos parte de México, o nos 

aglutinaríamos como una sola nación. 

 

Acta de independencia de 1821 

Aún era incierto nuestro destino, desconocíamos si seríamos una república 

federal o una monarquía constitucional. Doscientos años después, como 

vemos, no terminaríamos siendo ni lo uno ni lo otro. 

Cualquier cosa pudimos ser, tal vez un país con tres canales interoceánicos, 

con una de las mejores ofertas turísticas del mundo, un país de gente 

hospitalaria y multicultural, cosmopolita, educada y desarrollada. 

No obstante, lo que al final se decantó en los rieles de la historia fue que las 

provincias del istmo se atomizaron y terminamos siendo un puñado de ínsulas 

bananeras, ni republicanas ni monárquicas, ni liberales ni conservadoras, sino 

más bien, un hibrido macabro, una maraña de cleptocracias que llevan al 
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ciudadano, a las personas por senderos de pobreza, de violencia, de negarle a 

la gente sus elementos esenciales de vida, por la vía de la corrupción, la 

economía amoral, leyes antiéticas y comercio injusto, en fin… hacia la ruta 

del éxodo a gran escala. 

Doscientos años de “independencia” deberían decirnos algo, pero la realidad 

nos golpea cuando asumimos que somos en verdad narco Estados, un agujero 

más del mercado negro global. 

La independencia debería marcar un cambio, pero en esencia nunca lo hubo, 

durante la ocupación española nos acostumbraron a ver como normal la 

esclavitud, la encomienda, el mercado de piezas, la santa inquisición y el 

feudalismo. 

En la actualidad las pequeñas repúblicas no se quedan atrás, vemos con 

naturalidad que el narcotráfico corrompe al Estado, y que la pobreza se 

institucionaliza, el latifundio se hace corporativo y el colono es el consumidor 

perfecto. 

Sin embargo, nos gusten o no, los doscientos años de “independencia” marcan 

un periodo determinado de la historia, un doble renglón de nuestro pasado, 

pero ojo, es nada más eso, un segmento que comprende los últimos dos siglos 

nada más, es decir, no lo es todo y, no es el fin de la historia. 

Por lo tanto, henos aquí en el año 2021 figurándonos el futuro, ¿qué haremos?, 

¿será este un momento pendular para dar un giro a la historia?, o simplemente 

seguirán en sus mismas causes las aguas y las cosas. 

Cuando a uno le toca escribir un artículo como este y hacer una reflexión del 

bicentenario… Lo que menos aspira uno es parecer un gurú, o un oráculo 

mediático, un influencer, peor aún, un “generador de contenido”. 

El objeto de compartir este escrito es simple, es nada más clarificar la mutua 

interrogante que me une contigo mi estimada conversa, que consiste en querer 

conocer lo que no se sabe, la historia que nos ocultan, la necesidad de darnos 

el tiempo de leer y comprender lo que dicen las letras pequeñas del contrato, 

lo que siempre nos negaron e intentan con ahínco hacernos creer, que nunca 

tuvimos: Educación, identidad y cultura. 
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14 de octubre de 2021 

De los caudillos revolucionarios 

 

Del anecdotario del cual puedo echar mano, o más bien dicho, del cual 

siempre puedo meterle pluma, están las inagotables pláticas que sostengo con 

don Yo, es decir, esas charlas que son cada vez más frecuentes y fluidas 

conmigo mismo. 

Entre la dicotomía del Yo letrado, el hilarante escritor y el Mí, el periodista 

mequetrefe irreverente. 

Imagínense… les traigo en esta ocasión la vez que hablé con el iconoclasta 

que soy, y que suelo llevar a escondidas en la cohibida y esquiva forma de ser. 

Y lo hago así no por tímido, sino, para evitar discusiones trasnochadas con 

aquellos que necesitan inefables creer en algo, en especial si ese algo es 

personificado en la figura de alguien; el caudillo, el líder. 

Para ser claros, esta entrevista se la hago a don Yo y trata sobre la figura del 

revolucionario incansable, el que dio la vida por la causa y, por supuesto, no 

sin antes llevarse consigo la vida de unos cuantos miles también, hablamos 

entonces de ese líder admirado con el que se identifican las añoranzas de tanta 

gente que cree en la izquierda como máximo ideario. 

 

–Hola don Yo, ¿tiene tiempo para contestarme algunas preguntas? 

–Ni modo, si usted habla más que un perico, no tengo opción. 

–No diga eso, sin mí usted fuera un maitro aburrido cascarrabias, un asceta. 

–Pregunte pues… 

–He notado don Yo que usted siempre ha sido un poco izquierdoso y desde 

hace tiempo le he querido preguntar ¿Qué piensa de la figura de Fidel Castro? 

–(Suspiro) Que fue un asesino, un autócrata prepotente, un líder que prefirió 

fusilar o privar de libertad a quien le contradijera una coma, en vez de intentar 

razonar con él, o ella. 
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Guardando un profundo silencio antes de mi siguiente pregunta, repliqué: –Si 

le escucharan muchos de sus amigos dirían que usted es un traidor. 

–Verá, es que ningún líder que se haga llamar revolucionario, es decir, que 

defiende a la gente pobre tendría que sembrar el terror a su mismo pueblo, 

cuando eso sucede la historia los juzga mal y las cosas terminan 

descarrilándose, presos políticos, éxodos masivos, entre tantas cosas, si no me 

cree vaya a los libros y lea lo que le pasó al “incorruptible” de Maximilien 

Robespierre, en la revolución francesa, el primero de todos esos caudillos. 

–Entonces por lo que supongo, ¿usted no es “chavista”? 

–¿Chavismo?, lo dice como si fuera una corriente ideológica, nooombre… eso 

que viven en Venezuela es una cleptocracia. 

–¿Cleptocracia? 

–Sí, cuando el poder o el sistema político está en manos de ladrones; jueces, 

diputados, ministros y presidentes corruptos; me entiende… 

–Ah… ahora sí. 

–Es que ustedes los periodistas no les gusta leer, no entiendo cómo se las 

llevan de informadores cuando no tienen ese hábito de la lectura. 

–Ya va usted criticando mi profesión, solo porque se las lleva de escritor. 

Mejor sígame contando… por lo que entiendo usted no cree en esos 

personajes de la historia que representan el idealismo, la utopía, el referente 

revolucionario, transformador y todo eso. 

–No. 

–¿Por qué don Yo? 

–Ya se lo dije, yo soy de la convicción que las ideas se combaten con ideas, no 

con balas o bombas, no con cárcel o con torturas, no con acoso institucional ni 

bulín. Cuando un líder o caudillo hace uso de estos recursos es porque su 

revolución se quedó sin ideas, no hay nuevas ideas, y llegamos a más de lo 

mismo, es una rueda de caballitos. 

–Explíqueme, pero no se enoje por mi “ignorancia”, no me ningunee por 

favor. 
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 –Okey, okey… lo que le trato de decir es que hay ciclos en los sistemas 

políticos de los países, que van desde plutocracias, cleptocracias y autocracias, 

pasando por oligarquías, dictaduras y mafias. Dependiendo de los factores de 

cada país así será el orden y la durabilidad de estos periodos. 

–Y en todo esto, ¿dónde queda la democracia y el imperio de la ley? 

–En la utopía. 

–¿Tan mal son las cosas para usted don Yo? 

–No es para tanto, la utopía es la razón que motiva al ciudadano común y 

corriente, y sin ésta no se movería la economía, no hubiera ideales tampoco, 

no hubiera arte y mucho menos literatura. 

–Es complicado usted don Yo, es difícil entenderlo para mí. 

–Claro, como le repito si a usted no le gusta leer todo eso lo encontrará 

enmarañado. 

–Usted me imagino que ha leído las biografías de la mayoría de los caudillos 

revolucionarios. 

–Sí. 

–Dígame en cortas palabras, ¿qué piensa de los siguientes nombres que le voy 

a mencionar? 

–Veamos cuáles son. 

–¿Abimael Guzmán? 

–Bueno… que fundó Sendero Luminoso en Perú y que mandó a ejecutar a una 

cantidad descomedida de campesinos e instauró el terror en la ciudad de Lima 

Perú a puros bombazos, mató a cantidades de gente inocente, y todo por “la 

causa”. 

–¿Pedro Antonio Marín? 

–¿Me está preguntado por Manuel Marulanda… Tirofijo, el caudillo de las 

FARC? 

–Sí. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Plutocracia#:~:text=Es%20una%20democracia%20burguesa%20donde,que%20facilita%20la%20explotaci%C3%B3n%20econ%C3%B3mica.
https://es.wikipedia.org/wiki/Cleptocracia
https://es.wikipedia.org/wiki/Autocracia
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–Jajajajaja… Ese mismo que por “la causa” revolucionaria se hizo 

narcotraficante y secuestrador… nooombre… hágame preguntas serias. 

–¿Ernesto “Che” Guevara? 

–Un argentino aventurero que se le acabó la suerte en Bolivia. 

–¿Pancho Villa? 

–El Centauro del Norte. El destino lo llevó a ser un forajido, lo que lo 

convirtió en un matarife, un bandolero, y cuando le dejó de ser útil a los 

poderes fácticos se lo quebraron. 

–¿Emiliano Zapata? 

–Es el más rescatable de todos los que me ha mencionado. 

–¿Porqué? 

–Porque nunca perdió la dirección de sus ideales, siempre luchó y murió 

creyendo que la tenencia de las tierras era el principio de la injusticia 

campesina, rechazó tajante el poder y, como decía, “no le gustaba caminar en 

banquetas”, él era un hombre humilde del campo; sin embargo, se terminó 

acostumbrando a pedir disculpas en vez de pedir permiso, es decir, primero 

disparaba y después veía quién era el muerto. 

–¿Daniel Ortega? 

–Ese es todo en uno; cleptómano, narcotraficante, asesino y dictador a la vez. 

–¿Nayib Bukele? 

–Eso ya se lo contesté entre líneas a un principio. 

–Y hablando de árabes que piensa de ¿Muamar el Gadafi? 

–Él es el espejo del clásico líder revolucionario. 

–¿Porqué? 

–Fue un beduino del desierto, él era pobre, llegó al poder en Libia sin disparar 

una sola bala, era tanto el desfalco de la monarquía en ese entonces que todos 

estuvieron de acuerdo que fuera él el caudillo. Luego hizo grandes obras, hasta 
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creó ríos en el Sahara para el abastecimiento de agua a las ciudades, pero a la 

vez fue un líder perturbado, financista de terroristas a nivel mundial, por otro 

lado, ayudó para bien a Nelson Mandela el emancipador de Sudáfrica. 

–Leyó usted el “Libro Verde”, el que él escribió. 

–Sí. 

–¿Y…? 

–Solo el principio es interesante, donde habla de una democracia calificada 

formada por sectores sociales, lo demás es pura demagogia, y tal como su 

gobierno lo fue, el “Libro Verde” es un tanto deschavetado. 

–¿Kim Jong-Un de Corea del Norte? 

–Lo peor de lo peor, nada bueno puede salir de una monarquía revolucionaria 

absoluta. 

–¿Pol Pot? 

–Un asesino e ignorante a la vez, chato de ideas para el desarrollo de 

Camboya. 

–¿Iósif Stalin? 

–El asesino con mayor poder en la historia humana. 

–¿León Trotsky? 

–Otro matarife, el creador del ejército rojo, con la diferencia que éste perdió el 

duelo contra Stalin. 

–¿Por qué cree que sucedió eso don Yo?, siempre me hice esa pregunta. 

–Sencillo, uno era judío y el otro cosaco, haga usted las cuentas de lo que 

pasaría con esa ecuación en la estepa rusa… y ahí tiene el resultado. 

–¿Evo Morales? 

–Buen presidente, pero por meterse a ser narcotraficante y querer tapar eso, 

fue cayendo en las garras del autoritarismo y la corrupción. 

–¿Pero… cree usted en algún líder revolucionario? 
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–Sí. 

–Mencióneme uno. 

–El Mahatma Gandhi. 

–Eso es discutible, él no fue revolucionario. 

–Claro que sí, transformó todo un país de sopetón, promovió la independencia 

de la India, y no solo fue un referente de paz para el nuevo gobierno hindú, 

sino, para el mundo entero también; y todo sin matar, sin disparar, sin ofender, 

sin trolear a nadie. 

–¿Otro? 

–Nelson Mandela. 

–¿Y de Latinoamérica me podría mencionar alguno? 

–Sí, Pepe Mujica de Uruguay, un revolucionario decente. 

–¿Y cuál sería la diferencia de él, al resto de los que hemos hablado? 

–Su humanismo, él demostró con hechos la capacidad que tuvo como líder de 

no querer hacerle daño a nadie. Por eso es que no fue ladrón, no fue 

narcotraficante y tampoco un asesino, nadie lo persigue y vive con 

tranquilidad su vejez. 

–Para usted no debería existir el caudillismo revolucionario. 

–Claro que sí. 

–¿Porqué? 

–Porque si no se quedaran sin trabajo un montón de cantoras y trovadores, 

imagínese… ¿Qué sería la vida sin coplas como “La Cucaracha”, “Hasta 

Siempre Comandante” o “Playa Girón”?, si no hubiera existido Joaquín 

Murrieta no conoceríamos la leyenda del Zorro. 

–Está hablando en serio o me está viendo la cara de maje a mí. 

–Las dos cosas. 
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–Nooombre don Yo… hablando en serio, ¿usted cree que puede haber una 

revolución sin caudillos? 

–Sí. 

–Deme un ejemplo. 

–Los países escandinavos con sus Estados de bienestar. 

–¿Y en Latinoamérica? 

–Hay una en proceso ahorita. 

–¿Cuál? 

–Chile. Esperamos que termine bien, aun no se sabe si terminaran cambiando 

su constitución. 

–¿Por qué tiene ese concepto tan bajo de los caudillos revolucionarios? 

–Mire, todos los caudillos llámese revolucionarios o conservadores tienen un 

común denominador; son astutos políticos, histriónicos, pero sobre todo no 

sienten el dolor ni las angustias ajenas, tienen indiferencia al llanto y al dolor 

de las madres por sus hijos muertos. 

–Explíqueme con más detalle por favor, porque lo que afirma es delicado, 

muchas personas se sienten ofendidas cuando hablan mal de sus íconos. 

–Más no se puede explicar en una entrevista como esta, tendría que hablarle al 

detalle de ejemplos concreto como la Causa de los Cuadernos de Argentina o, 

del Caso de Odebrecht en Brasil, por qué ambos gobiernos de izquierda 

permitieron esos altísimos niveles de corrupción, o bien, de la forma de 

gobernar autoritaria de la República Popular China en el último medio siglo. 

–Entonces cómo podemos darle mayor sustento a lo que dice, cómo hacemos 

para desenmascarar a tanto corrupto, dictador y asesino –quedándose todo en 

silencio ante la disyuntiva y, al final termino apuntalándole a don Yo–  ¿Qué 

me recomienda? 

–Hágase escritor. 

 

https://es.wikipedia.org/wiki/Causa_de_los_cuadernos
https://es.wikipedia.org/wiki/Caso_Odebrecht
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Nota: Hacemos uso de esta técnica con meros fines didácticos no fundamentales, es 

decir, no pretendemos (entre Yo y Mí) convencer a nadie de su ser o no ser. 

 

Siguiente diálogo: De los caudillos conservadores 
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27 de octubre de 2021 

¿Me vacuno o no me vacuno? 

Quizá solo por una vueltita más… 
 

Hace poco me pidieron escribir un guion (cinematográfico) dirigido a 

personas que han decidido no vacunarse. En otras palabras, me encargaron 

redactar un corto (de 15 minutos) para intentar persuadir a la gente que se 

vacune. 

Lo primero que se hace para crear un producto comunicativo es investigar a 

fondo, se hace un análisis y se extrae de un todo el meollo del asunto, que es 

en términos concretos para este caso: La gente que no se vacuna tiene más 

riesgo de morir a diferencia de quienes han decidido vacunarse. 

Aunque como sabemos hay mucha más tela que cortar al respecto. 

Explicaciones y argumentos para no vacunarse hay a granel, y es ahí donde el 

tema se diluye en una cantidad casi infinita de aristas, sin embargo, los 

números no se equivocan. 

 

Uno de los datos que me causó gran estupor fue que las sociedades 

consideradas como “desarrolladas” aun no logran la llamada inmunidad de 

rebaño, por meras razones ideológicas, es decir, sus pobladores aun cuando 

tienen a su disposición las vacunas deciden no aplicárselas. 
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Seguí informándome al respecto y pude notar que las personas que no se 

vacunan bien justificadas tienen sus reservas, después de todo no les culpo por 

desconfiar de las instituciones supuestamente serias. 

La OMS dejó mucho que desear cuando la pandemia iniciaba a inicios del año 

2020, mucha información que emitió no fue certera, generando una imagen de 

timidez y pleitesía hacia el gobierno chino, permitiendo la proliferación del 

virus. 

El gobierno chino (país donde surgió el virus) aun nos debe una explicación 

coherente de cómo se inició la pandemia; por otro lado, la gente sabe que 

Washington tampoco es el crisol de la transparencia, todo lo opacan con la 

famosa frase: “...eso es seguridad nacional”. 

Francia es un país que oculta datos de manera descarada al mundo sobre sus 

programas nucleares, al igual que Inglaterra, y sin hablar de Rusia o Israel, 

podría afirmar categórico que nadie pone las manos al fuego por la 

transparencia de los gobiernos de las potencias mundiales, así como las 

emergentes... o las naciones pobres también. 

Por lo tanto, muchos somos escépticos con lo que dicen las fuentes oficiales 

de las instituciones concernientes en temas básicos de vida, unos quizá sí sean 

crédulos, pero la mayoría no. La gente a nivel mundial intuye lo mentirosos 

que son. 

Y como dice el viejo adagio político: “En río revuelto ganancia de 

pescadores”. 

Y es ahí una de las conclusiones de las que llego y les comparto mis estimados 

amigos. El COVID 19 ha develado una crisis de credibilidad de las 

instituciones a nivel mundial, claro, basándome en los números y las 

estadísticas de las opiniones de porqué la gente no se vacuna. 

Antes creía que esos de las teorías conspirativas eran unos cuantos fulanos que 

creían en alienígenas ancestrales con caras de iguana; pero por desgracia son 

más de lo que imaginaba, y va más allá del problema de meras suposiciones 

de que la tierra es plana o hueca. 

En verdad si les contará como los EEUU se involucró en actividades de 

narcotráfico en Centroamérica con tal de armar a las CONTRAS 

https://es.wikipedia.org/wiki/Organizaci%C3%B3n_Mundial_de_la_Salud
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nicaragüenses, o cómo la CIA financió al mismísimo asesino de San Romero 

de América, se quedarían con la boca abierta. 

O bien, si les explicara cómo el gobierno chino, que muchos izquierdistas 

alaban por el mote que les queda de ser comunistas, es capaz de utilizar la 

inteligencia artificial para instalar un sistema represor contra sus mismos 

ciudadanos. 

O como el rey saudí desapareció a un periodista opositor de una de sus 

mismas embajadas, quedando en la impunidad sin que las instituciones de 

justicia internacional lo arrestaran o hicieran algo ¿Dónde estaba el juez 

Baltasar Garzón para que metiera preso a uno de los monarcas absolutos del 

mundo?   

Sin embargo, hay un dato inequívoco de una institución que no tiene tradición 

de mentir, que es: Los adultos no vacunados enfrentan un riesgo 11 veces 

mayor de morir que los que deciden vacunarse, según los Centros para el 

Control de las Enfermedades, CDC, de EEUU. 

En lo personal ya me vacuné, ya tengo la tercera dosis, pero, así como decía 

mi mamá; “a estos desgraciados no les creo ni el bendito”, refiriéndose a los 

políticos, no obstante, tendré unos días más de vida para denunciar más 

adelante el obsceno negocio que hacen las farmacéuticas con las patentes en 

momentos de emergencia mundial.   

  

https://es.wikipedia.org/wiki/Baltasar_Garz%C3%B3n
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21 de noviembre de 2021 

La juventud salvadoreña más vulnerable que 

nunca 

 

Del cúmulo de amenazas que sufre nuestra juventud, el plagio o secuestro es 

el más aterrador. En El Salvador, más allá de los números que brinda la 

Fiscalía General de la República FGR, la bofetada social es grande ante este 

siniestro... tanto que sin duda es un golpe serio a la moral popular.   

Parece que de lo que voy hablar en este escrito es un tema trillado en medio de 

una agenda política, quizá sí, para unos es una cosa frecuente, para otros un 

tema que es mejor ocultar como se disimula el polvo bajo la alfombra. 

Lo cierto es que cuando se da una desaparición o secuestro, en un barrio o 

colonia, el golpe a la salud mental de la familia y de la comunidad es fuerte. 

¿Imagínense si ustedes tuvieran que lidiar con una situación como esta? 

En un artículo local que leí sobre la desaparición de personas, escrito por 

Jorge Rodríguez (coordinador técnico del observatorio universitario de 

derechos humanos), pude notar entre líneas que el contexto de la problemática 

de las pandillas es el principal motivo que rodea estos casos, que no son pocos 

y van en aumento. 

En resumen, estos casos iban en promedio de dos diarios, pero en los últimos 

tres años esa cifra ha crecido a cinco por día, haciéndose cada vez más notorio 

este flagelo en la vida cotidiana. 

Don Orlando, el albañil que cambió el piso de cerámica de la cochera de mi 

vecino, me contó en un cruce de palabras, mientras hacíamos cola para 

comprar tortillas, que su hijo quien estudiaba para enfermería lo había 

encontrado vapuleado en una barranca años atrás. Las pandillas se la 

propinaron por negarse a participar en sus estructuras, no antes de estar 

desaparecido por un mes, luego murió el joven en el hospital al no recuperarse 

de la golpiza.  



632 

 

Mientras me contaba eso, pude ver que los ojos de don Orlando se enrojecían, 

yo en ese momento guardé silencio; pero, así como de pronto abordamos ese 

tema de forma fugaz, así de esa manera ya estábamos hablando de otra cosa al 

minuto siguiente.  

La niña Graciela, una señora vendedora de zapatos frente a la iglesia El 

Calvario en el centro de San Salvador, me contó también que su hija fue 

raptada por las pandillas. Ella esperaba el colectivo cuando de presto un 

microbús polarizado abrió su puerta lateral y dos tipos rapados con tatuajes 

introdujeron a la jovencita al interior del vehículo; de ahí en adelante, nunca 

más se le volvió a ver o se supo de ella. 

Detrás de la noticia de un secuestro o de una desaparición, hay una vorágine 

que le sigue, hay una madre y un padre en angustias, hay personas buscando a 

alguien en la morgue y en las quebradas, hay hermanos con sentimientos de 

venganza, hay familias mutiladas, hay una comunidad en desosiego. 

Detrás de este cúmulo de secuestros juveniles, hay un país en crisis política, 

moral y ética. Detrás de una desaparición forzada hay una institución corrupta 

que no le cumple a la sociedad y, de igual forma, hay una clase política 

coimera que lo intenta obviar como un problema sin mayor trascendencia a la 

realidad nacional. 

Así como ellos (los políticos) se escupen veneno entre sí y, también, así como 

en coyunturas determinadas escupen hacia el cielo, les digo en nombre de 

tanta víctima de secuestro, en nombre del llanto amargo de cantidades de 

madres y en nombre de la gente decente: Son unos malditos. 
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19 de diciembre de 2021 

La gran farsa del apoyo al emprendedor 

MIPYMES 
 

Suelo visitar los sábados por la noche el restaurante de Yohalmo, me gusta 

verlo porque somos viejos amigos, me gusta además gastar mis pocos 

excedentes en apoyar a emprendedores como él y también me gusta ir porque 

sirve unas costillas de tunco aderezadas con salsa agridulce. 

Con Yohalmo tenemos cantidades de diferencias. Él es conservador y yo me 

paso de liberal llegando a ser medio izquierdoso; no obstante, somos grandes 

amigos, quizá porque creemos ambos de manera tácita que no nos podemos 

dar el lujo de tener una tan sola enemistad por razones “políticas”, porque eso 

es tonto. 

A pesar de la crisis del COVID 19, Yohalmo sigue creciendo en su pequeño 

negocio, cada vez que llego cuenta con más mesas que atender, empezó hace 

cinco años con tres mesas, ahora tiene casi las 40 y aspira tener 50 dentro de 

poco según sus palabras. 

Raramente hablamos de política porque casi nunca nos ponemos de acuerdo, 

pero el sábado pasado tuve que sacar mi libreta de apuntes y de forma 

apresurada anoté lo que decía en su florido vocabulario. 

Todo empezó cuando le pregunté, ¿Qué pensaba de las MIPYMES en esta 

economía con el cambio de gobierno? Levantó sutil su ceja, diciéndome en 

tono irónico lo siguiente: 

–Nada cambia para nosotros, lo mismo hablan los políticos hoy y siempre, 

todos dicen que somos el sector que sostiene la economía, y como en verdad 

lo somos, paradójicamente ellos mismos se encargan de meternos zancadilla y 

usarnos a la vez como bestias de carga. 

–Aguantás…  –continuaba diciéndome–  si en verdad quisieran ayudarnos está 

fácil porque no nos tienen que regalar nada como otros sectores, nosotros 

somos creativos y dinámicos, no queremos dádivas, simplemente que nos 
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dejen trabajar. Cuando vamos a los bancos y decimos que somos pequeños 

comerciantes de inmediato nos explican que la prioridad es dar préstamos 

personales e hipotecarios a empleados (en especial a los de gobierno) para 

fines de vivienda y de consumo, y es ahí donde te das cuenta que la banca no 

fomenta a las MIPYMES, lejos de eso, es normal que nos ninguneen… todos 

lo saben, los políticos y los banqueros más, pero no es culpa de estos últimos, 

porque saben que nosotros (los pequeños empresarios) somos catalogados de 

alto riesgo, y ellos por lógica se van a lo seguro… y es ahí donde a los 

políticos les pela el ejote… perdón por el francés  –se disculpó Yohalmo, 

quien continuó sin mayor reparo–.  Sin embargo, hay otra banca que sí nos 

apoya, son esas conocidas cooperativas y asociaciones de ahorro y préstamos, 

lo hacen de forma más expedita, pero con intereses tan altos que no te 

permiten crecer, más bien… solo sobrevivir, ahí te cobran carísimas hasta las 

miradas: comisiones, seguros, contratos, papeleo. La otra forma de crecer es 

arriesgarte y topar las tarjetas de crédito, pero igual caes en lo mismo, si no las 

pagas rápido ahí te tienen ahorcado con intereses arriba del 35% mientras se 

levanta tu emprendimiento. 

–Es lógica simple  –continuaba Yohalmo, en su monologo mientras yo 

anotaba apresurado sus palabras–  dos más dos es cuatro, si hubiera voluntad 

política de apoyar de verdad a las MIPYMES lo único que tendrían que hacer 

es trasladar los créditos que bien pagamos a condiciones normales, sin niveles 

de usura, pero no, no lo hacen y jamás lo harán, porque no se van a hacer daño 

a sí mismos. 

–¿Cómo así?  –le pregunté un tanto desconcertado por eso último. 

–Si vos los oyeras hablar toda la verborrea que les fluye por la televisión y las 

redes sociales… del apoyo decidido que brindan a las MIPYMES por medio 

de sus voceros, burócratas e instituciones conexas que todos conocemos  –

haciendo una pausa mientras se le salía una mueca burlona, la que se convirtió 

al final en una carcajada jayana–  estos fulanos no saben qué es arriesgar para 

ganar, no tienen idea de qué se siente caminar en una cuerda floja sin red de 

protección, lo único que tienen es boca… y grandes cantidades de horchata 

que les corre por la cara porque son unos sinvergüenzas y coimeros.   

–Aguantás…  –continuaba diciéndome en forma cada vez más acalorada–   

que por política de Estado le van a quitar clientes a sus mismas empresas… 
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estos creen que nos chupamos el dedo y que no nos fijamos que mientras te 

saludan con una mano te apuñalan con la otra… Claro que sí nos damos 

cuenta, lo que pasa es que nos hacemos los del ojo pacho porque no queda de 

otra  –terminando de confirmar Yohalmo, pero al notar que estaba volando 

pluma me dijo enfático–  si vas poner esto en tu blog hace lo mismo de la vez 

pasada, cámbiame el nombre y no mencionés referencia alguna de la dirección 

y la ciudad donde estamos, no aguanto más extorciones  –dijo tajante; y 

cuando creí que ya no me diría algo adicional, después de un corto silencio, 

preguntó–  ¿Querés otra orden de costilla de tunco?, mirá que no te estoy 

cobrando descorche por traer esas tus botellas de vino barato, recordá que te 

doy chance solo porque sos mi chero. 
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2022 

7 de enero de 2022 

Filtraciones 

 

Muchos me preguntan, ¿cuándo es válido filtrar información a un periodista?, 

acá un acercamiento sobre este delicado asunto. 

Hace unos meses estaba sentado solitario en la barra del bar del barrio, y con 

una pinta de cerveza en la mano me abordó un ex compañero de la facultad de 

mi época de estudiante de periodismo, me comentó que (al menos en ese 

momento) él estaba trabajando como parte del equipo de comunicación de un 

socialité de la política salvadoreña, uno de esos influencers de la opinión 

pública favorable al gobierno en turno. 

Me contó que ese fulano jefe de él me tenía entre ceja y ceja, preguntándole 

varias veces para quién trabajo y a qué intereses correspondía mi lealtad. 

Mientras me hablaba de eso y otros temas hice lo que mejor sé hacer, 

mostrarme estoico y atento a la plática, agregando mi viejo amigo que al 

susodicho influencer le resultaba inaudita esa idea de que fuera independiente, 

a final de sus comentarios le dije: 

―Bueno… nunca he querido ser monedita de oro para caerle bien a medio 

mundo, además no está en mis planes que alguien vote por mí  ―reímos 

entonces los dos al compás de un choque de vasos.    

Luego de un corto silencio me dijo ya en un tono serio: 

―Si te contará todo lo que veo y oigo en este trabajo te quedaras con la boca 

abierta de la impunidad mediática que hay, y de igual forma de los niveles de 

censura que se nos vienen, ni a los mismos altos funcionarios les permiten dar 

entrevistas, solamente estos tipos que son “expertos analistas” pueden dar 

declaraciones a la prensa, cuando en realidad vos y yo sabemos que para lo 

que sí son expertos estos fulanos es para la contrainsurgencia y la 

manipulación de masas. 
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Continuó diciéndome mi excompañero entre otras cosas que en ese trabajo lo 

habían hecho firmar un contrato de confidencialidad con consecuencias 

penales, por lo tanto, me explicaba que era mejor que dejáramos el tema ahí 

porque sabe que yo suelo escribir en mi blog, el cual es monitoreado por ellos 

mismos. 

―No entiendo por qué  ―le dije―  si nadie me lee  ―y volvimos a reír. 

Al minuto siguiente, de nuevo otra vez serios le expliqué que en materia de 

derecho existe el principio que ningún contrato o acuerdo notarial está sobre 

las leyes establecidas del país, dándole el ejemplo que ninguna organización, 

dependencia de Estado o empresa puede obligar a alguien a hacer un ilícito o 

acto amoral. 

―¿Cómo así?  ―me preguntó. 

―Bueno, imagínate que te obliguen a guardar silencio ante una violación de 

una mujer, o menor de edad, o ante un hurto, o coima. Cuando la ley es 

explicita a que estás obligado a denunciar y a atestiguar sobre tal abuso… lo 

mismo sucede con el derecho a la información. El principio legal dice que la 

información pública es de la gente no de un gobierno, partido y mucho menos 

de un influencer político. 

―¿Cómo sabes todas esas interpretaciones de la ley? 

―En la cátedra de “Derecho a la Información”  ―le repliqué. 

―Naaa… eso no recuerdo que me lo explicaran en clase. 

―Bueno para serte sincero me lo explicó don Armando Bukele cuando nos 

daba escuela política en mi época de dirigente estudiantil allá en al UES. 

Guardó un profundo silencio mi ex compañero, oyéndose nada más el jolgorio 

de la noche, al rato de estar así levantó la mano llamando al mesero para pedir 

más cerveza, se me quedó viendo y dijo: 

―Voy al baño, ya vengo y te cuento un par de cosas, pero no vayas a publicar 

mi nombre. 
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16 de enero de 2022 

A 30 años de la firma de los acuerdos de paz 

 

Es imposible que siendo un periodista que viví la guerra civil no me pronuncie 

en la conmemoración de las tres décadas de un acontecimiento como éste. 

Uno, por el registro histórico para las nuevas generaciones; y dos, porque la 

gente no debe permitir que la clase política defina por nosotros el significado 

de los sucesos que marcan la historia. 

El político es político y siempre ante acontecimientos de trascendencia tratará 

de tener ventaja a su favor, están en su derecho hacerlo, más nosotros (los de 

la llanura) también tenemos el derecho y la libertad de interpretar y contarle a 

nuestros hijos el significado de lo que se conoce como “la firma de los 

acuerdos de paz”, hecho que se dio el 16 de enero de 1992. 

Entonces cuando mi hijo me pregunta qué fueron esos tales acuerdos de paz, 

le digo esto, y aprovecho aquí entre nos… de compartirles, a su vez, mis 

valoraciones a ustedes mis estimadas conversas. 

Nuestra guerra civil, así como casi todas las guerras civiles, se dio por las 

injusticias de unas personas sobre otras, en nuestro caso todo inició por la 

injusta tenencia de las tierras. 

De 1870 a 1890 se impulsó una reforma liberal que expropió a la iglesia de las 

tierras ejidales, es decir en pocas palabras, con el objeto de “modernizar” el 

Estado se le quitaron las facultades al clero de administrar y concesionar 

muchas tierras de cultivos a los pueblos originarios, entre otras cosas. 

Luego en las primeras décadas del siglo XX el descontento indígena 

campesino fue creciendo hasta que, aunado a otras condiciones 

internacionales, se dieron los levantamientos insurgentes de 1932, los cuales 

fueron severamente socavados por el célebre general Maximiliano Hernández 

Martínez, todos conocemos esa historia no falta que se las repita. 

Esto llevó a que la gente marginada de sus tierras emigró del campo a la 

ciudad y el problema de la injusticia mutó, convirtiéndose la inconformidad en 
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un movimiento obrero campesino siempre dispuesto a luchar por una justicia 

social. 

No obstante, los que conocemos como “los mismos de siempre” se encargaron 

de mantener las inconformidades a raya por medio de un ejército eficiente y 

despiadado, profesionalizando a la “gloriosa fuerza armada”. 

Mientras tanto, en paralelo, la guerra fría marcaba el pulso de muchos 

conflictos civiles a nivel global. En la medida que las grandes potencias se 

enfrentaban, nuestro país era no más que una intriga de las tantas que tenían 

entre soviéticos y estadounidenses. Como se decía en aquellos años: Ellos 

ponían las armas y nosotros los muertos. 

Era un rumor a voces: La guerra civil era un negocio entre, los gringos, la 

oligarquía, la comandancia del FMLN, y por supuesto, la casta militar. 

Treinta años después está todo claro, no hay necesidad de disimular o 

maquillar la verdad, una realidad que nos dejó más de 75 mil muertos y un 

proceso del cual no debemos olvidar, y mucho menos dejarlo de estudiar. 

Ahora nos dicen que ya no conmemoremos la firma de los acuerdos de paz 

porque ARENA y el FMLN siempre fueron lo mismo, y que ya no vale la 

pena recordar el acontecimiento. 

Allá cada quien… pero yo a mi hijo le voy a seguir diciendo que los motivos 

por los cuales se inició la guerra civil aún son vigentes. Las injusticias sociales 

son extremas, las tenencias de las tierras no son equitativas y los derechos a 

los pueblos originarios aún se les niegan de forma sistemática. 

Por mucho que un político con discursillos pomposos trate de confundirnos, es 

imperativo dejar claro, en especial a la juventud, que la guerra civil se dio por 

algo y, ese algo, aún no se soluciona. 
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8 de febrero de 2022 

Un sano consejo para escribir bien 

 

No tengo grado académico en letras, no soy de esos intelectuales consagrados 

que para bien lucen en sus paredes cantidades de títulos. Soy nada más un 

periodista independiente, que hago comunicación alternativa e intento vivir a 

la altura de la dignidad. 

“Se escribe como se habla y se habla como se piensa, por lo tanto, un buen 

escritor necesita esforzarse cada día, cada hora, por ser un mejor ser humano, 

para poder plasmar en las letras ideas y sentires que edifiquen el espíritu, en 

especial a las nuevas generaciones. Ah, y otra cosa más… debemos procurar 

también ser felices y alegres, porque así los escritos no serán aburridos. Lo 

demás lo da la disciplina y la praxis de escribir todos los días para afinar la 

pluma en sintaxis y semántica, y ya…”. 

Suena fácil lo anterior, pero en realidad les confieso que aun intento ser un 

buen escritor, considerándome a estas alturas de la vida como un pobrecito 

aprendiz de grillo cantor. 
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7 de marzo de 2022 

 

Entrevista publicada en septiembre de 1999 en la revista OPINIÓN 

ESTUDIANTIL, auspiciada por la Asociación General de Estudiantes 

Universitarios Salvadoreños, AGEUS. 

El acoso sexual es un lastre que la sociedad arrastra de manera silenciosa, en 

los ambientes universitarios la vulnerabilidad de las estudiantes es más que 

latente. A pesar de que esta entrevista fue publicada hace 22 años la 

problemática aun es vigente, valiendo la pena su republicación. 

La denuncia de un acoso sexual no es conciliable y no prescribe para las leyes 

salvadoreñas* y menos para la opinión pública, el movimiento “MeToo” nos 

ha demostrado que nunca es demasiado tarde para que un depredador sexual 

pague por sus abusos, sirva entonces la presente entrevista para motivar a las 

víctimas a denunciar, exponiendo con nombre y apellido a los acosadores para 

romper la cultura del abuso hacia la mujer y evitar que las agresiones 

continúen, y lo más importante, que sepan los depredadores que tarde o 

temprano serán expuestos a la opinión pública, presionando así al sistema 

judicial a hacer sus buenos oficios. 

* Según la última reforma del artículo 99 de código procesal penal; y según el 

artículo 58 de la LEIV (Ley Especial Integral para una Vida sin Violencia para 

la Mujer). 

Max Herrador 

 

¡SU NOTA!... ¿Qué le parece si la 

arreglamos en mi casa? 

Por: Julio Enrique Rosales 

“...quise levantar un proceso de demanda; pero me explicaron que era difícil 

ganar el caso porque no tenía pruebas, pero quedó registrado en la 

asociación de estudiantes de ingeniería”. (Víctima de acoso sexual). 

https://es.wikipedia.org/wiki/Me_Too_(movimiento)
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La Universidad de El Salvador es un universo de ideas, de metas, de logros y 

algunas veces de fracasos. Un universo de enseñanza, de aprendizaje, pero, 

¿qué sucede cuando este proceso se sale de los parámetros y se convierte en 

un delito sexual? 

Dentro de nuestra Alma Mater encontramos algunos docentes (sí les podemos 

llamar así, aunque más bien les corresponde el título de “indocentes”) los 

cuales, aprovechándose de su autoridad, llegan al grado de olvidar el papel de 

maestros que les corresponde, tanto así, que tienden a jugar con las 

calificaciones de las estudiantes, a cambio de una relación que se sale de lo 

que el proceso establece como, enseñanza - aprendizaje. 

Según el centro de documentación de CEMUJER, acoso sexual es todo acto o 

conducta dirigida en su mayoría al sexo femenino, con altos propósitos 

sexuales, estos actos u hostigamiento suelen ser frecuentes y presentan una 

conducta de persecución con expresiones de palabras, gestos o tacto físico. 

Entre los factores que inciden en la acción de un acosador podemos 

mencionar: Que éste se aprovecha de una situación de vulnerabilidad para 

realizar su hostigamiento. 

El chantaje es uno de los “métodos” de acoso sexual más comunes en las 

sociedades machistas. Se da el caso en los centros de enseñanza (ya sea 

secundaria o superior) que los docentes premeditadamente reprueban la 

materia a alguna joven, y luego, chantajean a las estudiantes con la posibilidad 

de cambiar la nota por un rato de placer, el inescrupuloso promete convertir un 

5.6 a un 7.5 u 8. 

Tal es el caso de “Lilian” (seudónimo que utilizaremos), una futura ingeniera 

de 28 años, quien nos relata en una entrevista la historia que vivió con un 

“indocente” de nuestra universidad: 

¿Qué entiendes por acoso sexual? 

R. Es una situación que te persigue, te presiona, te molesta y de la cual es 

difícil escaparse, es algo que lo sufrimos todos los días, algunas veces es más 

sutil que otras, pero todas estamos expuestas a algún tipo de acoso. 
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Tú fuiste acosada por un docente de nuestra universidad, ¿Puedes decir 

quién fue? 

R. Era un docente del Departamento de Matemáticas, un tal licenciado 

Cristales, nos daba Matemáticas IV.  Esa materia es denominada como 

masiva, la demanda es tan grande que los docentes de nuestra Escuela no 

alcanzan a cubrirla y se recurre a la colaboración de docentes de ese 

Departamento. 

¿Cuándo te diste cuenta que eras acosada sexualmente por este 

licenciado? 

R. En esa ocasión me puso nota de “1” en el primer examen, para mí fue 

extraño debido a que no estoy acostumbrada a ese tipo de notas, cuando fui al 

Departamento de Matemáticas a preguntarle por qué tenía esa nota, le solicité 

revisión. Quería ver mi papeleta y convencerme realmente de la nota que 

tenía, pero resulta que mi papeleta la había extraviado. Le pregunté repetidas 

veces y siempre me decía lo mismo, yo llegaba y mi papeleta continuaba 

perdida. Hasta que una vez, él estaba afuera de su cubículo y le pregunte sobre 

mi examen... él me contestó que no la encontró y lo que podíamos hacer es ir 

al “bosquecito” a charlar, posteriormente que fuéramos a su casa y allá 

arreglaríamos la nota a cambio de mí... 

¿Qué fue lo primero que te paso por la mente en ese momento? 

R. Me sentí mal, sentí asco... atacada, mi reacción no fue ponerme a llorar, 

no... me dieron ganas de insultarlo, porque la expresión en el rostro en ese 

momento parecía insultarme. 

¿Qué hiciste posteriormente? 

R. Me dirigí a la Asociación de Estudiantes de Ingeniería y Arquitectura 

(ASEIAS) a contar lo que recién me había ocurrido. Además, tuve que 

abandonar la materia y perder un año porque no quería seguir recibiendo clase 

con ese docente. 

¿Hubo algún otro tipo de acoso posteriormente? 
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R. Sí, cuando él llegaba al Departamento se notaba la intención de que me 

quería hablar, pero yo lo ignoraba completamente, pues me producía asco 

verlo y no quería que siguiera jugando conmigo. 

¿Conociste algún otro caso de parte de este docente? 

R. ¡Claro que sí!... conocí como cuatro casos más solo el mismo ciclo que yo 

fui acosada. Aparte de que nos humillaba, nos insinuaba directamente sus 

intenciones, a tal grado que supe que dos de las jóvenes tuvieron que dejar la 

universidad para no seguir aguantando este tipo de situaciones. 

¿Qué hiciste para detener la situación? 

R. No levanté un proceso de demanda, porque la misma asociación estudiantil 

me dijo que era difícil ganar el caso, porque no tenía pruebas, pero ellos 

registraron el caso. Dos años después, otras jóvenes también se quejaban del 

mismo docente y, debido a que mi caso ya estaba registrado, me llamaron a 

testimoniar. En dicho momento, me puse a llorar, tenía miedo, pero logré decir 

mi situación; 15 días después me dieron la noticia que al licenciado lo habían 

destituido. 

¿Qué consejos le darías a las jovencitas que pasan por una situación 

similar? 

R. Deben de ser bien sinceras consigo mismas y saber darse cuenta qué es lo 

bueno y lo malo; hay un acoso sutil que ni siquiera te das cuenta, es ahí donde 

hay que ser perceptivas. Si la situación las presiona, les causa molestias y 

humillación, háblenlo, eviten esa situación amenazante... hay que 

comentárselo a alguien más, de preferencia a tu familia; además, acérquense a 

una asociación estudiantil. Lo malo es callarse y dejar a esos cínicos que se 

salgan con la suya. 

 

Al final se hizo justicia y el docente fue expulsado de la universidad; no 

obstante, Lilian perdió un año de su carrera, dos jovencitas perdieron la 

oportunidad de graduarse en la Universidad de El Salvador, y el licenciado 

Cristales perdió su trabajo. Pero, qué de aquellas situaciones de acoso sexual 

que se están dando en la actualidad dentro del Alma Mater. Serán necesarias 

tantas denuncias para llegar a una destitución, nosotros creemos que no. 



645 

 

Así que este es un llamado a tu conciencia joven universitaria. Si te has visto 

envuelta en situaciones similares, puedes echar manos a la obra, no dejes que 

estos sinvergüenzas, que dicen ser docentes, se salgan con la suya, 

¡demándalos!, acércate a la Asociación Estudiantil de tu Facultad o al local de 

AGEUS para detener legalmente esta problemática. 

 

Archivo. Universidad de El Salvador. Opinión Estudiantil. AGEUS. 1998-

2000. Ciudad Universitaria. 

 

NOTA: Por otra parte, Julio Rosales, el estudiante de periodismo que realizó y 

escribió esta entrevista hace 22 años, es en la actualidad un exitoso periodista 

que trabaja en el medio televisivo salvadoreño, cubriendo y presentando 

noticias nacionales e internacionales. 

De igual forma, cuando consultamos a Lilian para que nos autorizara la 

republicación de esta entrevista ella nos dijo que sí, pero expresó a su vez, las 

consecuencias que pagó por haber denunciado lo que le sucedió. Hoy en día, 

22 años después, nos cuenta en retrospectiva su experiencia en un parangón 

con la vida actual. 

 

CONTINUA EN LA SIGUIENTE PUBLICACIÓN  

Nota: Si deseas hacer tu denuncia para que sea pública a través de medios alternativos y 

redes sociales, ten por seguro que tomaremos en serio tus palabras y evitaremos una 

revictimización de tu caso, el cual será acompañado por una organización de derechos 

para la defensa de las mujeres (ASmujeres), en materia jurídica y psicológica. 

Comunícate al WhatsApp de Max Herrador 503-72705474, o al WhatsApp de ASmujeres 

503-79088833 (solo texto, no llamadas). 
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7 de marzo de 2022 

¡SU NOTA!... ¿Qué le parece si la 

arreglamos en mi casa? Parte II 

Compendio, 22 años después 
Por: Max Herrador 

 

A más de dos décadas de haber sido publicada la entrevista anterior en 

OPINIÓN ESTUDIANTIL, la que trató de un caso de abuso y acoso sexual en 

las aulas universitarias, me doy la tarea a 22 años de lo ocurrido de localizar a 

Lilian, seudónimo de la estudiante agredida.  

Ahora en la actualidad ella es una Ingeniera Industrial y maestra de ballet y 

pilates, madre de dos hijos. 

Al ser consultada para autorizar la republicación de la entrevista nos cuenta 

que, a los días de haber sido destituido el profesor Cristales y luego ser 

publicada la entrevista, siendo ella aun estudiante, muchos de los profesores 

de la facultad de ingeniería la veían con desconfianza y rechazo, por haber 

tenido la valentía y “la audacia” de denunciar a uno de sus colegas. 

Es decir, para ella la revictimización fue inmediata, se le vino posteriormente 

de la supuesta justica, un ambiente hostil. Explica que siempre hubo gente que 

le terminaba echando la culpa de lo sucedido. 

En una ocasión cuando pidió una revisión de una evaluación a otro profesor 

(petición que es frecuente en la vida universitaria), él pidió por escrito que 

estuviera presente el director de la escuela de ingeniería industrial, haciendo 

de un simple proceso académico un trámite engorroso. 

En resumen, 22 años después, Lilian no me autorizó para usar su verdadero 

nombre y si quería republicar la entrevista, debería seguir usando un 

seudónimo para referirme a ella. Me explicó que su caso en la vida 

universitaria fue, literalmente, uno en un millón, porque casi nunca un 

acosador sexual recibe su merecido y se evita que continúe haciéndolo. 
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Lilian me afirma que le hacían sentir que ella fue la culpable de la destitución 

del profesor Cristales; sin embargo, al cuestionarle si se arrepintió de haber 

denunciado y autorizado la publicación de la entrevista en OPINION 

ESTUDIANTIL, ella es tajante y me dice: 

“Ni un tan solo segundo me arrepiento de lo que hice contra el acosador del 

que fui víctima, recuerdo que me presenté ante 25 hombres, creo que era el 

Consejo Superior Universitario, me dio miedo, un estudiante de la asociación 

me dijo que el profesor Cristales tenía fama de abusador y acosador, pero 

ninguna de sus víctimas se atrevía ir a testimoniar ante las autoridades de la 

UES, y me decían que de lo contrario él iba a continuar haciendo de las 

suyas…  así que me armé de valor y fui yo, me costó, sí, y hasta lloré 

contándoselo a todos esos señores desconocidos para mí”. 

“Denunciar es una forma por la cual podemos evitar que más abusadores 

sexuales hagan de las suyas, el único modo de hacer justicia es hacer ruido, es 

decir, denunciar, nunca cansarse de repetirlo, repetirlo y repetirlo; denunciar, 

denunciar y denunciar… Hay que hablar siempre con alguien lo que te suceda 

para no sentirse sola, las mujeres al igual que hace 10, 20, 30 años, y a lo largo 

de los tiempos, somos violentadas y abusadas, a mi edad no existe ninguna 

mujer que en su vida no la hayan abusado o acosado, y si la hay sería 

literalmente, una en un millón”. 

“…cuando te sucede eso es una experiencia fatal y anormal (el acoso sexual), 

pero la sociedad lo permite y lo normaliza, porque así está hecha (la sociedad), 

por eso no quiero que se publique mi nombre, porque me volverían a 

revictimizar. Las condiciones de la cultura machistas siguen siendo las 

mismas, no ha cambiado nada, las leyes que existen a favor de la mujer son 

letra muerta para la mayoría de nosotras”. 

 

Nota: Si deseas hacer tu denuncia para que sea pública a través de medios alternativos y 

redes sociales, ten por seguro que tomaremos en serio tus palabras y evitaremos una 

revictimización de tu caso, el cual será acompañado por una organización de derechos 

para la defensa de las mujeres (ASmujeres), en materia jurídica y psicológica. 

Comunícate al WhatsApp de Max Herrador 503-72705474, o al WhatsApp de ASmujeres 

503-79088833 (solo texto, no llamadas). 
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29 de abril de 2022 

La felicidad artificial 

 

La felicidad, imagínense mis estimadas conversas… ¿Qué es la felicidad?, un 

estado anímico con el que nacemos, un estado innato de la naturaleza. Los 

seres humanos la necesitamos como el agua que bebemos, o el aire que 

respiramos; por lo tanto, la felicidad es básica, no solo para existir, sino para 

desarrollarnos en plenitud. 

Sin duda habrá muchas definiciones filosóficas, sociales, antropológicas, 

médicas, de lo que es la felicidad. 

No obstante, en un mundo donde hemos aprendido a valernos de lo artificial 

para suplir nuestras necesidades es lógico que, así como la belleza, los 

alimentos, el vestido, así inventamos también el camino a la felicidad 

artificial. Un camino viejo y antiguo que data desde que las primeras 

civilizaciones que inventaron la cerveza y descubrieran las sustancias 

psicotrópicas. 

Sí, exacto, estamos hablando de las drogas como el camino corto y artificial 

para llegar a la felicidad. 

Haciendo énfasis en que sin felicidad las personas no logran un estado óptimo 

del pensamiento y, por lo tanto, de creatividad. Sin felicidad no creo que 

hubieran inventado ni la mitad todos los avances con los que hoy en día 

gozamos. 

Pero… ¿Por qué si la felicidad es buena, nos dicen hasta la saciedad, que las 

drogas son malas si éstas nos hacen felices? 

Leyendo al respecto, me doy cuenta que el cuerpo como tal es capaz de crear 

sus propios químicos (neurotransmisores), capaces de dotarnos de felicidad. 

Lo malo es cuando usamos sustancias exógenas tan potentes que nuestro 

cerebro se acostumbra a que sin ellas no puede existir la felicidad, las 

glándulas del cuerpo que generan los neurotransmisores se cierran y dejan de 

funcionar. Entonces, sucede que el consumo continuo de estas sustancias lleva 
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a las personas a un estado de dependencia que, en última instancia, son las 

adicciones, creando un estado contrario por las que se empiezan a utilizar; es 

decir, lo que se comienza a consumir por una mera búsqueda de felicidad 

termina en infelicidad, no solo para el individuo, sino, peor aún, para su 

entorno familiar y comunal. 

Acá les comparto una entrevista que le hicimos al Médico Psiquiatra, 

Especialista en Salud Mental, Francisco Antonio Araniva. 

 

 

Entrevista sobre las adicciones en la sociedad 

 

 

Si tú o alguien de tu familia padece algún tipo de adicciones, este material 

podrá ser de tu especial interés. 

  

https://youtu.be/_6ysqPY1qQo
https://youtu.be/_6ysqPY1qQo


650 

 

31 de mayo de 2022 

Consejos de un iconoclasta 

 

Para entender la política actual, hay que interpretar en frío los acontecimientos 

históricos. 

Nos cuentan que en 1492 vino don Cristóbal Colón y nos descubrieron, a 

nosotros a los americanos. Que por cierto no se llamaba América este 

continente, se dice que se llamaba Abya Yala. 

Después de que nos “descubrieran” nos conquistaron, conceptualizando así 

este periodo de la historia como: “la conquista”. 

Sin embargo, cuando le llevo flores a la señora amada es cuando la quiero 

conquistar y robarle un beso. O bien, cuando escalo el volcán de Izalco y llego 

a su cumbre puedo decir que conquisto la montaña. 

Yo más bien recomendaría al ministerio de educación no llamar a este periodo 

de la historia como “la conquista”, sino más bien: “la invasión”. 

Luego se vino el periodo de “la colonia”, pero una colonia es cuando un grupo 

de personas se van a vivir a un lugar determinado de manera afable, es decir, 

de forma armónica y consensada. 

Pero, toda la gente sabe que eso no fue así, los señores invasores tomaron las 

tierras y los recursos, incluyendo el oro y la plata, y se los adueñaron con la 

bendición de Dios; además, nos convirtieron en sus vasallos, ciervos y 

esclavos. 

Recomendaría de nuevo a los educadores llamar a este periodo no como “la 

colonia”, sino como “la ocupación”. 

A más de 300 años de la venida de los señores castellanos aconteció lo que 

denominan “la independencia”, pero se es independiente cuando existe una 

condición de autodeterminación, para el caso, de los pueblos. La pregunta es, 

¿somos pueblos que gozamos de autodeterminación? 
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Imagínense mis estimadas conversas, ¿quién soy para develar si somos países 

sometidos o no? En su libro “Las Venas Abiertas” Eduardo Galeano lo 

discierne, y Octavio Paz lo apuntala en varios de sus ensayos también, incluso, 

Mario Vargas Llosa habla del sometimiento de los pueblos en sus comentarios 

en una conferencia en 1990 en México, aludiendo como “la dictadura 

perfecta”, cuando denuncia la tergiversación de la realidad que hacen las 

corporaciones mediáticas en contubernio con los gobiernos mexicanos. 

Lo que nos lleva al asunto del inicio de este escrito, cómo interpretar los 

hechos y los acontecimientos de hoy en día para tener una estampa fiel de la 

realidad. 

¿Qué es verdad y qué es mentira?, sencillo… les voy a dar un consejo que me 

dio un veterano periodista experto en detectar mentiras a simple inspección. Él 

me dijo: “Mirá Maxito… no le creas afirmaciones a nadie, mucho menos a los 

políticos, no creas lo que dicen ser ellos de sí mismos, no creas lo que dicen 

otros de lo que ellos son, tampoco creas lo que aparentan ser y, mucho menos 

a partir de con quienes se juntan, con el mismísimo Papa podrían estar en la 

foto, pero eso no les quita lo diablos que son. A las personas se juzgan por sus 

acciones, lo que hacen y lo que dejan de hacer a propósito, y los 

acontecimientos se interpretan por sus consecuencias reales, a corto, mediano 

y largo plazo; lo demás son cortinas de humo, por eso es bueno ser un 

iconoclasta y no ser fanático a nada ni a nadie, por muy inmaculado que se vea 

el asunto o el fulano”. 

 

Participación de Mario Vargas 

Llosa en el "Encuentro Vuelta", 

organizado por Octavio Paz y 

moderado por Enrique Krauze, 

transmitido por TELEVISA el 30 

de agosto de 1990 en la ciudad de 

México. 

 

 

 

https://dle.rae.es/iconoclasta
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14 de junio de 2022 

La era del lisonjero 

 

¿Cruzamos de la guerra a la paz… o de la paz a la guerra? 

Hace treinta años se firmaron los acuerdos de paz en El Salvador, y no por 

casualidad hace treinta años fue la disolución de la Unión Soviética, 

terminando así la guerra fría. 

Había una voz popular durante la guerra civil que decía: “Ellos ponen las 

armas y nosotros los muertos”, el ejército regular usaba fusiles M-16 

estadounidenses y la guerrilla por su parte empuñaba rifles de asalto AK-47 

soviéticos. Sin duda es una fácil conclusión ante referentes tan inequívocos. 

Pero… ¿Fue del todo la culpa de la guerra fría? 

Hoy en día, treinta años después, los niveles de violencia igualan o sobrepasan 

los números de muertes, desapariciones, secuestros y violaciones a los 

derechos humanos. Para la juventud, treinta años después de huir del país, es 

aún más apremiante. 

Antes era la guerra fría, ahora es el narcotráfico y el hampa, antes hablar en 

público del conflicto global entre capitalismo y comunismo era peligroso, 

ahora murmurar que nuestros líderes se prestan al lavado de capitales y al 

trasiego de sustancias psicotrópicas, igual, es un tabú. 

Por lo tanto, ¿de quién es la culpa?, de ellos o de nosotros… ¿de la guerra fría 

o de los carteles de la droga? 

¿Por qué Costa Rica, siendo un país vecino, no sufre de los males que nos 

aquejan de forma tan aguda? 

¿De quién es la culpa? De nuestros padres que no nos dejaron una sociedad 

justa, de nosotros que no tenemos salud mental, o de las nuevas generaciones 

que no les interesa nada de esto ¿Ustedes qué creen? 

Para no ser un “bota tinta” como más de alguien me acusa, qué les parece si 

empezamos con no ofender como principio del debate y, además, 
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recomendaría no confiar en ningún político hasta que muestre sus cuentas 

claras; no creer en ningún “país amigo” porque eso es una burda mentira, y 

ante tanta injusticia social a flor de piel, qué les parece ser un poco más 

escépticos y menos dogmáticos. 

Devolver lo robado. Pero cuándo van a devolver las tierras a los pueblos 

originarios usurpadas hace más de un siglo durante “la reforma liberal”, 

impulsada por nuestro ilustre prócer de estampa Gerardo Barrios. 

En fin, aterrizando… lo mejor sería que no leyeran este escrito porque en esta 

época no es coherente tener independencia de pensamiento, después de todo, 

en el siglo XXI no se necesita conocer la historia para hacer un análisis. 

Estamos en la actualidad, en la burda extensión de la descripción de los 

tiempos que hacía Enrique Santos, discípulo en su tango “Cambalache”. 

 

 
(Tango) Cambalache de Enrique Santos Discépulo 

  

https://youtu.be/vH6_jzFlkFg
https://youtu.be/vH6_jzFlkFg
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24 de julio de 2022 

De los caudillos conservadores y liberales 

y otras hierbas… 
 

El caudillo: Ese fulano con dotes para ser un guía, histriónico, es decir, con 

gran capacidad de gesticular y expresar sus ideas al público, con facilidad 

discursiva, pero, sobre todo, con el poder de cautivar a las masas, tanto, que 

motiva acciones colectivas de gran envergadura, llámese por lo general: 

Guerras que conducen a regímenes represores y dictaduras. 

Siempre hablar del caudillaje es entrar en polémica, porque los caudillos son 

amados y odiados a la vez. Para ser corto, mucha gente cree que son “un mal 

necesario”, porque aun cuando sea de manera opresiva llevan orden al caos 

social en algún momento de la historia. Yo en lo personal no creo eso, pero, 

quién sabe… 

En fin, hablar en público sobre caudillos es peligroso porque el tema despierta 

pasiones. La otra noche una señora cholca que apenas conocía me vertió un 

coctel de conchas sobre mi camisa blanca cuando afirmé que su caudillo 

revolucionario inmaculado era un sociópata, Fidel Castro; por otro lado, el 

otro día mi mismísimo primo me echó de su casa cuando hablé mal del 

general Maximiliano Hernández Martínez, un caudillo conservador de hace 90 

años de la historia salvadoreña, al que llamaban “el brujo”, el que mandó a 

masacrar más de 30 mil personas en el occidente del país en 1932; sí, ese que 

decía que los niños deberían andar descalzos para que recibiesen los efluvios 

del planeta. Imagínense… 

Desde entonces prefiero reservarme a mí mismo este tipo de pláticas; no 

obstante, en esta ocasión para efectos divulgativos, decido parlar sobre este 

tema con mi otro yo, el escritor, pero a diferencia de la anterior ocasión 

cuando hablamos de los caudillos revolucionarios y usé esta técnica, lo hago 

ahora sobre los caudillos conservadores y liberales. 

Fue así que un día de estos de invierno, medio borrascoso, entre tantos 

chubascos que caen, sirviéndome café durante mis oficios matinales cuando 

https://es.wikipedia.org/wiki/Maximiliano_Hern%C3%A1ndez_Mart%C3%ADnez
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escribo las 500 palabras matinales, las que hago de forma religiosa todos los 

días, y viéndome de presto en el reflejo distorsionado del quinqué de la 

lámpara vintage de mi estudio, comienzo este inusual diálogo: 

―Oiga don Yo, lo veo cada vez más cachetón, debería de dejar de comer tanta 

repostería en la mañana. 

―Usted solo opina por opinar, sin sopesar lo distorsionado que ve la realidad 

por su falta de apreciación. Así son los periodistas, son un charco inmenso de 

conocimientos. 

Un tanto extrañado dije: ―Un Charco… ¿Por qué dice un charco? 

―Porque así son los de su profesión, de todo lo que hablan si acaso solo 

tendrán una pulgada de profundidad. 

―Ni hemos empezado a hablar cuando usted ya está usando figuras 

peyorativas contra Mí. 

―No se haga la víctima, si ya sé qué es lo me quiere preguntar. 

―Supongo, entonces, que ya sabe que quiero que continuemos la charla 

pendiente que tenemos, la de los caudillos conservadores. 

―Sí. 

―Supongo, además, que tiene algo que objetarme. 

―Sí. 

―Ajá… dígalo antes que empiece a preguntarle  ―llenándose la escena de un 

súbito silencio, y al ver que no se emitía palabra alguna, continué―  ya sé, ya 

sé lo que me va a decir… que vaya a leer del tema antes de preguntar  ―y 

caminando hacia el otro extremo del estudio, dije ya un tanto encabritado y 

señalando inquisidor a la lámpara―  ¿eso me va a decir verdad? 

―Sí. 

―Pues fíjese don Yo que no suelo abordar ninguna entrevista si no me he 

preparado antes, y conociéndolo a usted,  ―volviendo a señalar el reflejo del 

quinqué―  esta vez me aseguré de leer mucho. 
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Y sin disimular se vino una sutil risa, que poco a poco terminó en una 

carcajada medio cohibida: ―Pregunte pues… 

Entonces un tanto tímido dije: ―Hábleme en general de los caudillos 

conservadores. 

―Bueno, son esos líderes que desde los inicios de la humanidad siempre 

existieron, este tipo de caudillos son los más antiguos, quienes se apropiaron 

del primer excedente, creen en valores como: el orden, la tradición, la 

jerarquía entre las personas y, ésta debe ser inalienable porque dios así lo 

desea, porque solo ellos pueden defender a capa y espada al país o al reino. Y 

bajo esa retórica justifican sus despotismos y autocracias. 

―Deme un ejemplo por favor. 

―El rey David. 

―¿El del antiguo testamento? 

―Sí. 

―¿Y él fue despótico? 

―Hasta de sobra, ¿o es que no ha leído la historia de Urías el hitita, el soldado 

al que el rey David sedujo a su esposa, y luego, se deshizo de él mandándolo 

al frente de una batalla para que lo mataran? 

―No. 

―Ya ve pues… tiene que leer más, ahí sale en el libro de Samuel, en la 

Biblia. 

―Deme un ejemplo menos polémico… hombre. 

―Eeeh… el más célebre rey que le podría mencionar es Luis XIV de Francia 

quien se auto proclamó con la famosa frase, “El Estado soy yo”, 

simbolizándose como el sol, porque era tan absoluto que quería que todo 

girara a su alrededor, producto de su megalomanía, y al final, a la vuelta de 

tres generaciones, la gente se hartó de ese tipo de liderazgo, ya que en Francia 

había una monarquía hereditaria, “por derecho divino”, desencadenándose así 

la revolución francesa. Acontecimiento que cambió la historia, la política y al 

mundo en general, dando paso a la época contemporánea, de ahí en adelante 

https://es.wikipedia.org/wiki/Ur%C3%ADas_el_hitita#:~:text=Ur%C3%ADas%20pertenec%C3%ADa%20a%20la%20minor%C3%ADa,de%20la%20naci%C3%B3n%20de%20Israel.
https://es.wikipedia.org/wiki/Luis_XIV_de_Francia
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los caudillos conservadores se conocieron como derechistas y, los liberales 

junto con los revolucionarios se conocieron como izquierdistas. 

―Espérese… espérese don Yo, barájemela más despacio por favor, que ya me 

enchiboló, ósea, ¿que todavía están los caudillos liberales? 

―Sí. 

―¿Y esos cómo los podemos definir, cómo los podemos clasificar? 

Suspirando hondo y alzando la vista hacia el techo, se escucha la exclamación: 

―¡No puede ser… dios mío ayúdame por favor!  ―y caminando de regreso 

para ver de cerca otra vez el quinqué, y al divisar las pupilas un tanto 

dilatadas―,  ¿cómo le voy a explicar sobre los caudillos liberales si aún no 

termina de entender quiénes son los conservadores?, esos son otros 5 pesos, o 

más bien dicho, como usted suele decir, esas son otras 500 palabras. 

―Nooombre don Yo, si ya nos pasamos de las 500 ya que ratos. 

―Ah chis… ni cuenta me había dado. 

―Es que a ustedes los escritores se les va la chaveta hablando paja. 

―Bueno, ¿quiere que le explique o no?, ya ve que usted también es ofensivo. 

―Ta’bueno… ta’bueno… ¿dígame usted cómo procedemos? 

―Terminemos con unos y luego le cuento de los otros. 

―Está bien, pero explíqueme sin irse hasta Pénjamo, ¿cómo definiría en 

cortas palabras a los caudillos conservadores? 

―Lo mejor sería que leyera “El Otoño del Patriarca”, pero no le digo que lo 

lea porque es como pedirle a un árbol de olmo que dé peras; sin embargo, se 

lo voy a resumir en una frase icónica que Gabriel García Márquez plasmó en 

esa novela, donde él ilustra cómo un caudillo conservador ve al mundo y a la 

gente en general  ―y viendo de repente a la ventana notando que el cielo se 

encapotaba de nuevo de nubes grises amenazantes, mientras apenas la ropa 

recién tendida intentaba secarse después de tanto aguacero, hubo de nuevo un 

silencio absorto. 

―¡Ajá… dígala pues…! 
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Y después de unos segundos:  ―Los pobres son pobres porque dios así lo 

dispuso, por eso si la caca tuviese un valor, los pobres nacieran sin culo. 

Hubo de nuevo otro silencio sepulcral, y luego de varios segundos, o más 

bien, un par de minutos, repliqué: ―No sea tan indecoroso don Yo, se le caen 

todas las medallas y galardones que le han dado a usted por su fina palabra al 

decir semejante improperio. 

―¡No joda entonces! Usted fue el que vino a preguntar y que le explicara en 

pocas palabras, y Yo de manera simple lo que le hago es una abstracción del 

pensar de un caudillo conservador en palabras metafóricas del Gabo. 

―No le termino de entender. 

―El asunto está en que estos fulanos, zutanos, menganos y perenganos, creen 

que la pobreza y la ignorancia es inherente en la sociedad y, por lo tanto, ellos 

tienen el llamado divino de regular la miseria, más no erradicarla. En el mejor 

de los casos hacer del país “de la pobreza…”, el país de la sonrisa, o bien, el 

país de la eterna primavera; siempre y cuando el estatus quo de los 

hacendados, el de los mandamases, sea inamovible y se conserve para la 

posteridad, de ahí la palabra “conservadores”. 

―Pero eso es perverso. 

―Sí. 

―Pero… ¿por qué la gente aun así aclama a estos caudillos? 

―Porque el truco está en llevar a la pobreza de la mano de la ignorancia, así 

el caudillo mientras con una mano extendida ayuda al pueblo con la otra crea 

un escenario caótico donde él en el momento oportuno salva la situación de 

manera mesiánica, y al final de la estratagema es aclamado y vitoreado, y si 

acaso alguien logra ver el engaño e intenta salirse de ese círculo se le mete al 

redil a puro palo o plomo. 

―Ahhh… por eso es que muchos dictadores y chafarotes, son enemigos 

acérrimos de las universidades, de los intelectuales y del periodismo 

independiente. 

―Ahí está el detalle… ya ve que va entendiendo. 
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―No pues… si no soy tan tonto como usted cree. 

―El ejemplo perfecto de este tipo de caudillos es Francisco Franco quien 

gobernó España 40 años, hasta tenía un eslogan característico acuñado en las 

monedas, “Francisco Franco, caudillo por la gracia de dios”, porque según su 

propaganda él salvó a la república de las hordas comunistas come niños. 

―¿Tanto así? 

―Sí. Y así siguieron una retahíla de caudillos conservadores, no solo en 

Latinoamérica, sino en todo el mundo. 

―Ilústreme por favor don Yo, y perdone de mí, “tanta ignorancia”, pero verá 

que ese es mi trabajo, preguntar. 

―Sí… sí, ya entendí ese su juego, yo no tengo un pelo de tonto, y al parecer 

no es tan mal periodista como creía. 

―Me imagino que durante la guerra fría estos caudillos conservadores, o de 

derecha, proliferaron como moscas. 

―Exacto, eran los preferidos de la C.I.A. y de los Estados Unidos, lo cual era 

paradójico, ya que ellos eran los que se oponían a las dictaduras. En sus 

discursos se figuraban (los gringos) como los defensores de las libertades 

democráticas, queriendo verse como los paladines del Estado de Derecho; sin 

embargo, bajo la mesa ellos son los promotores descarados de tanto sátrapa de 

derecha, o caudillos conservadores como les estamos denominando ahorita por 

meros efectos didácticos. Les facilitaban armas y les adiestraban sus ejércitos, 

además de dotarlos de inteligencia; es decir, ponían a su disposición un sin 

número de agentes (espías) para que les protegiesen de las intrigas 

“comunistas” de la Unión Soviética. Así fue que surgieron personajes como 

Augusto Pinochet en Chile, o Rafael Leónidas Trujillo en República 

Dominicana, Alfredo Stroessner en Paraguay, Ferdinand Marcos en las islas 

Filipinas, o Mohammad Suharto de Indonesia, o Mobutu Sese Seko de lo que 

fue el Zaire en África. Todos ellos llegaron al poder por medio de golpes de 

Estado, limitando las libertades constitucionales y, por supuesto, haciendo 

fraude para perpetuarse en el poder con apoyo de la C.I.A. 

―Por eso es que las castas militares latinoamericanas se llevaban tan bien con 

Estados Unidos. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Francisco_Franco
https://es.wikipedia.org/wiki/Augusto_Pinochet
https://es.wikipedia.org/wiki/Rafael_Le%C3%B3nidas_Trujillo
https://es.wikipedia.org/wiki/Alfredo_Stroessner
https://es.wikipedia.org/wiki/Ferdinand_Marcos
https://es.wikipedia.org/wiki/Suharto
https://es.wikipedia.org/wiki/Mobutu_Sese_Seko
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―Así es, en especial con el ala del partido republicano, hasta les daban becas 

para estudiar en la famosa academia militar llamada, La Escuela de las 

Américas con sede en el Estado de Georgia de la unión. 

―Y mire don Yo ¿Cuál de todos estos caudillos considera el peor? 

―¡Ja!... esa pregunta está difícil, casi todos se van a los penaltis; todos son 

asesinos, queridos por las masas y odiados a la vez por otro montón de 

víctimas que dejaban a su paso, a cuál más descarado e histriónico. Pero, 

contestando a su pregunta me inclinaría por Manuel Noriega, de Panamá. No 

solo era un chafarote, cleptómano, doble agente de la C.I.A., matarife y 

autócrata; además era narcotraficante. 

―¿Hay alguno que considere icónico ahora en el siglo XXI? 

―Claro que sí, Donald Trump, un caudillo de derecha, conservador, 

pendenciero, autócrata, fatuo, xenófobo, misógino, sicofante, odia la 

intelectualidad; en fin, es un narciso pistolero de vocabulario chato. 

―Y qué opina de Roberto d’Aubuisson, el que mandó a asesinar a Monseñor 

Arnulfo Romero, ¿no cree que es el peor caudillo de todos los que ha 

mencionado? 

―Pues… quizá sí, pero Yo no lo pondría como un caudillo conservador, más 

bien diría que fue un liberal. 

―Pero él era de derecha. 

―Sí. 

―Entonces, cómo así… ¿cómo definiría entonces usted a los caudillos 

liberales? 

―Estos son peores todavía, son gallo gallina, no son revolucionarios y 

tampoco conservadores, se las llevan de ilustrados, laicos, creyentes del libre 

mercado, pero lo que en realidad defienden es a la clase pudiente, a los 

mismos de siempre, dicen ser heraldos de la burguesía y no de la aristocracia, 

pero al final terminan siendo la misma mica con diferente cola; eso sí, una 

cola más larga.  Se disfrazan de reformadores, incluso, hasta de radicales 

izquierdistas, siendo verdaderos lobos con pelaje de cordero. Yo estoy seguro 

que son los más peligrosos de todos los caudillos. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Instituto_del_Hemisferio_Occidental_para_la_Cooperaci%C3%B3n_en_Seguridad
https://es.wikipedia.org/wiki/Instituto_del_Hemisferio_Occidental_para_la_Cooperaci%C3%B3n_en_Seguridad
https://es.wikipedia.org/wiki/Manuel_Antonio_Noriega
https://es.wikipedia.org/wiki/Roberto_d%27Aubuisson
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―¿En serio? ¿Deme un ejemplo? 

―Napoleón Bonaparte y una retahíla de próceres independentistas de 

América, incluyendo Simón Bolívar, José de San Martín, y siguiéndoles los 

posts independentistas, por ejemplo, un fulano de estos, el célebre Gerardo 

Barrios a quien usted por cierto conoce muy bien. 

―Sí… es cierto. 

―Hasta una estatua hay de él en la plaza mayor de San Salvador, nombrada 

con su mismo nombre: Plaza Gerardo Barrios. ¿No le contaron nada de él 

cuando era párvulo? 

―Sí, pero casi no me acuerdo. Recuerdo que la seño Medina quien nos daba 

Ciencias Sociales, nos decía que Gerardo Barrios salvó la economía del país 

porque introdujo el cultivo del café cuando estábamos en crisis por la 

caducidad de la producción del añil, dejando las bases para las reformas 

liberales. 

―Ajá, ¿y qué más? 

―No sé… hasta ahí recuerdo. 

―¿Quiere que le refresque la memoria? 

―No sería mala idea, después de todo usted es una cucaracha de biblioteca. 

―Vaya le voy a explicar a pesar de sus sarcasmos. Las reformas liberales 

fueron una especie de reforma agraria a la inversa, es decir, en vez de darle 

tierras a los pobres, las leyes las modificaron poco a poco de forma 

irreversible para darle la tierra a los ricos y de paso se hicieron llamar 

liberales, los paladines del progreso de este paisito, los primeros 

“modernizadores del Estado” de El Salvador; Santiago González, Rafael 

Zaldibar, Francisco Meléndez, entre otros. 

―Podría ser más específico en sus afirmaciones don Yo, mire que mucha 

gente no le gusta que hablen mal de sus símbolos patrios. 

―Lo que sucedió en El Salvador fue lo mismo que pasó en casi toda 

Latinoamérica en la segunda mitad del siglo XIX, las tales reformas liberales 

consistían en hacer laicos los Estados, modernizándolos, y en principio eso se 

https://es.wikipedia.org/wiki/Gerardo_Barrios
https://es.wikipedia.org/wiki/Gerardo_Barrios
https://es.wikipedia.org/wiki/Santiago_Gonz%C3%A1lez_Portillo
https://es.wikipedia.org/wiki/Rafael_Zald%C3%ADvar
https://es.wikipedia.org/wiki/Rafael_Zald%C3%ADvar
https://es.wikipedia.org/wiki/Francisco_Men%C3%A9ndez_Valdivieso
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oía bien, pero el truco estaba en quitarle a la iglesia católica la administración 

de las tierras ejidales o comunales, las cuales eran asignadas desde la época de 

la ocupación española a los pueblos originarios para que tuviesen sus propios 

cultivos, y no aguantaran hambre ni penurias ¿Me doy a entender? ¿Me 

explico?; es decir, los conservadores defensores de un sistema monárquico al 

menos le dejaban a los indígenas y campesinos ciertas tierras, aunque sea en 

las laderas para sus cultivos, para sus milpas, pero en eso vinieron los liberales 

con sus reformas y hasta eso les despojaron, porque esas tierras inclinadas de 

montaña eran óptimas para sus parques cafeteros. En cortas palabras, a los 

caudillos liberales poco les importaba la suerte de los campesinos, poco les 

importaba la suerte de los pobres, poco les importaba acentuar más la miseria. 

―Oiga don Yo… eso no me lo explicó la seño Medina. 

―Probablemente porque a ella tampoco se lo explicaron así, usted sabe que la 

historia la cuentan los que ganan no los que pierden. Pero, supongo que usted 

como todo buen periodista que es, se debe a la verdad, ¿o no? 

―Supone bien… mire, una pregunta más… 

―Ajá. 

―Y usted como ve a nuestros gobernantes en los últimos años, ¿son liberales 

o conservadores? 

―Es una mezcla de conveniencias lo que vivimos, cuando a los caudillos les 

es favorable a sus intereses son libertarios, defensores del libre mercado, hijos 

ilustrados amantes de la igualdad y la fraternidad, pero por otro lado cuando se 

trata de mantener el estatus quo y sus relaciones de poder son conservadores 

de los valores, esos mismos que le dieron forma a la patria, y se convierten en 

seres espirituales, seculares amantes de la vida y de la natalidad, protectores 

de las costumbres y de los patrones culturales, en especial en esos donde la 

conducta es de pleitesía hacia los poderes de siempre, un ángulo contrapicado 

entre los ricos y los pobres, es decir, inclinado. No obstante, ya en los últimos 

años a los caudillos cuando les es favorable les vemos matices 

revolucionarios, defensores del proletariado y de la clase trabajadora, 

gallardos paladines contra el imperio y enemigos acérrimos de la oligarquía y 

las conspiraciones. En fin… todo lo que aguante el papel, o más bien dicho, el 

soporte digital de la red social. 
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―¿Usted cree que el caudillismo merma ahora en el siglo XXI y para el 

futuro? 

―Naaa… lejos de eso, resurge con más fuerza. El mundo se encamina hacia 

una era de nuevas autocracias, ya que los países o sistemas con esas formas de 

liderazgo son los que parecen tener éxito en el concierto global, sino vea el 

caso de Singapur y su caudillo Lee Kuan Yew, este es un pequeño Estado con 

un alto índice de desarrollo e ingreso per cápita, no obstante, llega a tanto el 

autoritarismo allí que uno se puede ir preso por mascar chicle en la calle, o por 

estar desnudo dentro de su misma casa. Vea el caso de la Rusia de Putin, la 

Turquía de Erdogan, la China de Xi Jinping, la Arabia de la monarquía Saudí, 

o la Polonia de Kaczynski, o la Hungría de Orbán. Hoy en día los caudillos no 

se clasifican a partir de su corriente ideológica, más bien ahora son populistas 

y sus discursos son una ensalada de todo lo que la gente necesita escuchar, 

asegurándose así de controlar los medios de comunicación, aplicando bulín en 

las redes sociales a las voces disonantes a ellos, controlando además los 

poderes del Estado (legislativo y judicial) e instituciones autónomas que 

deberían de ser independientes por salud democrática. Eso sí, los caudillos 

ayer, hoy y siempre deben tener habilidades mediáticas, llámese a lo largo de 

la historia, Benito Mussolini, Adolf Hitler, Donald Trump, etcétera, etcétera, 

etcétera. 

―¿Y cuál es la alternativa según usted? 

―Fácil… leer más y ser selectivos con la información que consumimos en los 

medios de comunicación, cuestionar todo y, siempre, siempre desconfiar de la 

clase política. Confiar en un político es como creer que nos dice la verdad un 

vendedor de carros usados. Jamás debemos creer todo lo que dice un caudillo, 

porque parte del secreto de su encanto es decir con toda firmeza verdades a 

medias y ocultar sus intereses mezquinos. 

―Pero usted no me va a negar don Yo que hablan bien chévere… por cierto, 

¿usted cree que Nayib Bukele es un caudillo? 

―Mire, usted es periodista y yo soy escritor, pero sobre todo somos pequeños 

empresarios, y la lógica nos dice que calladitos nos vemos más bonitos sobre 

esa cuestión. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Lee_Kuan_Yew
https://es.wikipedia.org/wiki/Recep_Tayyip_Erdo%C4%9Fan
https://es.wikipedia.org/wiki/Xi_Jinping
https://es.wikipedia.org/wiki/Jaros%C5%82aw_Kaczy%C5%84ski
https://es.wikipedia.org/wiki/Viktor_Orb%C3%A1n
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―Pero en mi carrera decir la verdad es imprescindible, por eso insisto en la 

pregunta, ¿Nayib Bukele es un caudillo? 

―Sea dialéctico mi estimado amigo, sea dialéctico en el pensamiento y en el 

lenguaje. 

 

De pronto, se comenzó a escuchar de sopetón en la lámina del techo un sonido 

como escupitajos del diablo, era una gran tormenta que comenzó a caer de 

manera inesperada y, tuve que correr apresurado a cerrar las ventanas y la 

puerta del jardín, al hacerlo y ver hacia afuera noté que la ropa que estaba en 

el tendedero ya estaba mojada por completo por mi distracción y no valía la 

pena salir a empaparse por ella, y pensé: Vaya forma de saber que volvía a 

llover sobre mojado. 
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12 de noviembre de 2022 

Historias de Uber en San Salvador 

 

Opinión sobre el régimen de excepción de tres 

emprendedores que se dedican a brindar servicios de 

movilidad. 

 

Por diferentes razones del destino me he convertido en los últimos meses en 

un usuario frecuente de la aplicación UBER, pero más que eso lo que me 

motiva esta mañana a escribir son los relatos de las personas que manejan, es 

decir, los choferes. 

La mayoría son jóvenes emprendedores que hacen en su tiempo extra un 

dinero adicional, o bien, toman la aplicación de servicios de movilidad como 

verdaderos empleos.  

Como soy periodista, es mi naturaleza preguntar, entablar comunicación con 

personas que intuyo que saben más de la realidad que yo, es decir, sé que esta 

gente que son conductores de diario ven más cosas de las que nos 

imaginamos, en especial sobre la actual guerra contra las pandillas. 

Después de algunas preguntas de amortiguamiento muchas de estas personas 

me terminan confesando sus más peculiares “carreras”, algunas jocosas y otras 

peligrosas, imagínense pues… San Salvador, la que fue hasta hace poco, una 

de las ciudades más peligrosas del mundo. 

Por razones de su tiempo, de mi tinta y de mi papel, les voy a contar solo tres, 

aunque consideraría en algún momento escribir un libro al respecto. En fin… 

ahí les va. No omito mencionar que los tres nombres de los protagonistas de 

estos breves relatos les he cambiado su identidad. 

 

 

https://es.wikipedia.org/wiki/R%C3%A9gimen_de_excepci%C3%B3n
https://es.wikipedia.org/wiki/Guerra_contra_las_pandillas_(El_Salvador)
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Lissette 

Ella me llegó a traer al centro comercial Metrópolis que está entre los 

municipios de San Salvador y Mejicanos, era una muchachona bonachona, 

blanca, alta y cachetona; no obstante, de voz aguda, tierna como si fuera de 

adolescente púbera.  

Como iba con mi papá (don Ovi), quien es un señor de tercera edad, ella 

decidió entrar al centro comercial y pagar su ingreso, para evitar que él 

caminara más, hecho que encontré de mucha amabilidad de su parte, por lo 

que de entrada me cayó bien la jovencita. 

Seguido pude ver de reojo que en el asiento del copiloto llevaba una bolsa 

repleta de confites y semillas secas y en seguida le pregunté que, si los vendía 

o los daba de cortesía a sus pasajeros. Ella sonrió y me dijo afable que, cómo 

yo quisiera… Me cayó aún más en gracia su forma de ser. Le pedí, entonces, 

dos bolsas: una de semillas de marañón bien tostadas para mi padre y otra de 

dulce de coco rallado para mí. 

Al tomarlas vi que tenían una viñeta un tanto hechiza y le pregunté, si esa era 

su marca, a lo que ella muy orgullosa me afirmó que sí, explicándome que 

aprovechaba a vender algunos aperitivos a los usuarios de UBER, pero que 

también, llevaba algunos de estas bolsas a tiendas de conveniencia donde las 

distribuían. 

―Caramba ―le dije― en verdad es usted emprendedora. 

Sonrió por mi comentario y sin que le preguntara me dijo que hacía todo eso 

porque se había quedado sin empleo hace un año. Trabajó vendedora en una 

distribuidora de pinturas, seguido me continúo contando que fue a dejar un 

pedido de 8 cubetas cerca de la zona franca del San Bartolo en el municipio de 

Ilopango, pero cuando llegó la estaban esperando unos fulanos pandilleros, 

quienes le quitaron el producto, pero la dejaron ir, no sin antes despojarla de 

su celular. Debido al incidente, decidió renunciar y trabajar mejor de chofer de 

UBER y, le agregué como último comentario, que además había desarrollado 

su propia marca de confites, a lo que me respondió de manera orgánica: 

―Ah… sí, aunque eso ha sido hace poco. 
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De pronto, como era un viaje corto, ya estábamos frente a mi apartamento y 

dispuse a cancelarle, e hicimos cuentas…  

―Veamos  ―me dijo―  fueron uno cincuenta del dulce de coco, más tres de 

las semillas de marañón, más uno setenta y cinco del viaje, total: cinco 

veinticinco. 

Me saqué un billete de 10 y se me quedó viendo, mientras buscaba vuelto, 

diciéndome: 

―No me alcanza, solo tengo dos cincuenta, pero tengo sándwiches, a uno 

veinticinco cada uno ―ofreciéndome dos―, hay de pollo y de jamón con 

queso. 

―Deme tres mejor, y el resto es su propina.  

Ella sonrió, dejando ver un tremendo camanance en el cachete izquierdo, a lo 

que seguido se despidió dándome las gracias. 

Tomé uno de los sándwiches y se lo di al vigilante que nos esperaba y le dije a 

don Ovi: 

―Ya tenemos para la merienda de mas tarde. 

 

Eugenia 

Era un viernes por la tarde y decidimos ir con don Ovi al Teatro Presidente a 

escuchar la Orquesta Sinfónica de El Salvador, acá en San Salvador, evento 

que comenzaría a la 7:00 pm. Procedimos entonces a pedir un servicio de 

UBER, por dicha aplicación. 

A pesar de decidir movilizarnos una hora antes, nos costó que nos llegaran a 

traer, al parecer el asunto estaba saturado, al final llegó una jovencita 

menudita, muy seria y de pocas palabras; no obstante, como mi oficio puede 

más que el hermetismo de alguien, al cabo de algunas preguntas de 

amortiguamiento y un par de comentarios amistosos, la joven Eugenia 

comenzó a ser más suelta en sus acotaciones. Después de todo el tráfico estaba 

pesado y lo que debería ser un viaje de unos 20 minutos terminó demorándose 

más de una hora. 
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A los pocos intercambios expresivos, noté que su acento no era capitalino, por 

lo que le pregunté de dónde era, me afirmó categórica que era de San 

Salvador, pero como mi oído es agudo en ese aspecto le insistí que me parecía 

que no lo era, al ver mi insistencia me explicó que sí, en efecto, era 

sonsonateca, pero vivía en Lourdes Colón (municipio del departamento de La 

Libertad). Me contó que solía trabajar en UBER los fines de semana en la 

capital, porque le era más seguro y le dejaba más rédito que trabajar en los 

departamentos de La Libertad o Sonsonate.  

Ya una vez en confianza y al notar que su servidor no era ningún tipo de 

acosador, decidió platicarme más de su vida y sus emprendimientos. Me 

confesó que ella posee varios automóviles que los sub alquila para que otras 

personas los usen como UBER, aunque dejó de hacerlo, había sufrido hace 

pocos días un percance al respecto. Había alquilado uno de sus vehículos, pero 

el usuario se le había desaparecido, luego de localizarlo con el GPS y 

contactarlo se lo devolvió, y cuando lo hizo, a los pocos minutos la policía la 

interceptó en un operativo de las fuerzas especiales y le requisaron el auto. 

Entonces los agentes al revisar el baúl pudieron ver vestigios de sangre 

humana, e inmediatamente la apresaron y, aun cuando el país está en régimen 

de excepción, logró por medio de unas amistades salir librada del asunto.  

Sin embargo, como los embotellamientos en la Zona Rosa de la colonia San 

Benito estaban hasta el tope, Eugenia, la chica cohibida, me siguió platicando 

de las vicisitudes que le habían sucedido en la zona del Valle de Zapotitán, en 

el municipio de Lourdes Colón, donde suele trabajar.  

Me contó que en cierta ocasión, hace un año (antes del régimen de excepción), 

le solicitaron un viaje de noche a uno de esos municipios recónditos, a 

Jayaque, a un principio no sospechó nada, ya que los pasajeros eran un niño y 

una señora de apariencia bastante humildes; no obstante, en la medida que se 

acercaba a su destino y que la carretera estaba cada vez más desolada notó que 

la señora y el niño se pusieron nerviosos, entonces comenzó a sospechar que 

algo pasaba. 

Y en efecto, al dejar a sus pasajeros y emprender el retorno, a pocos metros, 

ya estaban colocando una barricada unos pandilleros, a manera de un punto de 

asalto. Entonces antes que atajaran por completo el camino ella aceleró e hizo 
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como que atropellaría a uno de los fulanos, eso según sus palabras, evitó que 

les diera tiempo de reacción a los gambusinos para que le dispararan.  

Cuenta la jovencita que era un manojo de nervios durante el regreso; la 

carretera sola, y ella recién librada de una clica de pandilleros. 

En lo personal, al escuchar semejante anécdota, me quité el sombrero ante 

Eugenia por el coraje y valentía de seguir adelante ante las incidencias de su 

negocio. De repente, por fin llegamos frente al Teatro Presidente, media hora 

más tarde de iniciada la función, por lo que le dije a la joven chofer que si me 

permitía ir a ver si aún tenían entradas, ni había dado cuatro pasos y el 

vigilante de la entrada del parqueo me confirmó que la taquilla ya estaba 

cerrada. Regresé al automóvil y dispuse con don Ovidio cambiar los planes 

para esa noche, decidimos ir al restaurante donde solemos comer unos 

camarones empanizados bien agasajados, junto con una botella de ron de 7 

años y otras botanas variadas. Tomamos el mismo UBER de Eugenia y, con 

paciencia y mesura, llegamos a nuestro nuevo destino mientras cruzábamos el 

saturado y luminoso San Salvador de fin de semana. 
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Alonso 

Estábamos en la colonia Escalón con don Ovi, salíamos de una cita médica y 

solicitamos los servicios de movilización de UBER, era un jueves por la tarde 

y todo era normal, nos dirigíamos a nuestro apartamento. 

Llegó así Alonso en un auto tipo “confort”, nos subimos y como siempre hice 

mis preguntas para romper el hielo y generar conversación.  

Como la mayoría de choferes él era suelto en la palabra, aun así, guardó un 

minuto de silencio cuando le pregunté sobre qué pensaba del régimen de 

excepción del cual vivimos, a lo que me contestó, no sin antes dar un profundo 

suspiro: 

―Mirá “chele”… ―me dijo, como en un tono de sinceramiento― lo que pasa 

es que uno no sabe con quién está hablando, la semana pasada me preguntó 

eso mismo una señora que iba a dejar ahí al centro de gobierno, de seguro era 

rojita del FMLN, porque me dijo casi de todo, solo ofenderme le faltó. Me 

dijo que esto que estamos viviendo (el régimen de excepción) es el principio 

del fin, es el robo de nuestras libertades, por lo que tanta gente murió en la 

guerra, me mandó a leer historia, mencionándome varios libros, me dijo en 

pocas palabras que era un ignorante.  

―Aunque me imagino que lo que ignora esa señora  ―continuo platicándome 

el chofer― es que antes del régimen de excepción yo no iba a traer o dejar a 

nadie a Soyapango, o ningunas otras zonas calientes de San Salvador, y ahora 

después de esta ley, la cosa es bien tranquila y ojalá que así lo mantengan. 

―¿Usted cree que se acabaron a las maras?  ―le pregunté refiriéndome al 

fenómeno pandilleril. 

―Naaa… para nada. Le voy a contar lo que me sucedió la semana pasada. 

―De pronto noté que se desvió de la ruta, tomando una de esas calles alternas 

poco usuales; sin embargo, no le dije nada, ya que no quería interrumpir su 

relato― La otra noche fui a traer a un chamaco a la colonia Layco, ―comento 

en su anécdota― y cuando lo vi nada sospeché, porque estaba bien vestido, 

formal, hasta de camisa manga larga bien planchada. Me dijo que hiciera un 

poco para atrás el auto y que me parqueara porque íbamos a llevar también a 

unas amigas de él, esperé un minuto o dos, cuando de repente se subieron dos 
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mujeres de la vida alegre, parecían prostitutas, luego él se subió en el asiento 

del copiloto y seguido se enrolló las mangas de la camisa, dejando ver un 

tatuaje de un 1 en el antebrazo izquierdo y, en el del otro, un 8. Me dijo que no 

me preocupara, nada más que le hiciera caso, “mirá perro… ves aquel, el de la 

moto allí adelante”, señalando a la siguiente esquina, le dije que sí, “seguilo, y 

no importa por donde te marque la aplicación, vos hite atrás de él, ese es mi 

seguridad, y no lo llevés tan pegado, dale una cuadra de distancia por lo 

menos”. 

Me siguió contando Alonso que a un principio se asustó, pero el mismo fulano 

le insistió que no se pusiera nervioso, que nada le iba a pasar. Lo único que le 

pidió el DUI y le tomó foto y, además, cuando vio un encendedor de metal 

que tenía en uno de los compartimientos cerca de la palanca de velocidades, lo 

tomó y se lo guardó en la bolsa de la camisa. Me dijo Alonso que era un 

suvenir que le había regalado su hermano quien vive en Houston Texas.  

Luego me confesó que había ido a dejar al pandillero a una mansión (a la que 

preferí no preguntar su ubicación). Al final, me dice que le pagó con un billete 

de 10 dólares y, al entregárselo, le dijo que guardara el cambio. 

Iba a preguntarle otros detalles, cuando de repente ya estábamos frente a mi 

apartamento, me bajé junto con mi papá, don Ovi, y le pagué. Como siempre 

me aseguré de dejarle al menos un dólar más para su propina, pues… por si no 

saben, UBER, les descuenta casi el 40 % de la tarifa a estos jóvenes 

emprendedores que se arriesgan día a día. 
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4 de diciembre de 2022 

Vosotros y la FIFA nostra 

 

Para quienes hacemos periodismo alternativo hablar de la FIFA, del mundial y 

de Qatar resulta inevitable ¿Por qué?, sencillo, porque este es un tema no apto 

para dogma alguno. 

No apto para quienes creen que el FBI es la policía del mundo, no apto para 

quienes crean que la FIFA es la santa señora inmaculada del balompié, no apto 

para quienes crean que Europa es el centro del mundo, y, en medio de ésta, 

creen que en Suiza no se mata ninguna mosca. 

Imagínense… Si nos dedicamos al periodismo de opinión, cómo no opinar de 

esta pirueta billonaria donde (literalmente) medio mundo pone, no solo su 

atención, sino, más bien, una gran pasión. 

 

La historia es bien conocida, toda la gente la conoce, en YouTube hasta 

sobran versiones al respecto, coimas y dinero pagándole a la cúpula de la 

FIFA por el otorgamiento de este mundial a Qatar; luego, cinco años después 

los gringos destapan en mayo del 2015 el FIFAGATE, donde el FBI y la 

INTERPOL arrestan a una serie de dirigentes y ejecutivos de alto nivel de la 

FIFA por corruptos. 

Sobre toda esta argumentación, muchos medios tradicionales y alternativos se 

ven abrumados ante tanta información. Tantísimos detalles al respecto, cuando 

https://es.wikipedia.org/wiki/Caso_de_corrupci%C3%B3n_en_la_FIFA
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en realidad hay una lógica de la cual nadie habla: Donde hay grandes justas 

hay apuestas y hay millones de dólares de por medio, por lo tanto, hay tras el 

telón mafias.  

En otras palabras, la FIFA debería ser una institución garante para que no se 

compren árbitros, porteros, entrenadores o delanteros; sin embargo, qué 

podríamos confiar en esta organización si está demostrado que es un nido de 

cuervos. 

El FBI arrestó y procesó un número significativo de dirigentes, quienes de 

forma descarada e inapropiada votaron a favor de Qatar como sede de este 

mundial hace doce años.  

La pregunta del medio millón es: ¿Por qué el FBI se interesó en destapar una 

corruptela de la cual ya se sabía (a voces) que existía desde hace cuatro o 

cinco décadas atrás? 

Sencillo… porque le sacaron hace doce años de la bolsa el mundial 2022 a 

EEUU, quien competía por ser sede de la máxima justa deportiva a nivel 

mundial contra el pequeño, pero riquísimo Estado de Qatar, el cual les ganó. 

Bill Clinton, un ex presidente de gran influencia en la política mundial, quien 

fue uno de los lobistas a favor de la sede del mundial 2022 en EEUU, se 

mostró indignado al conocer y asumir semejante coima que los cataríes 

otorgaron a la FIFA. 

 

Lo demás es historia…   

En conclusión, la lógica nos lleva a suponer que el negocio del mundial de 

fútbol siempre seguiría siendo un negocio billonario, no solo en derechos de 

transmisión televisiva, sino también, en el arreglo de resultados. 

Entre la cantidad de arrestos realizado en el FIFAGATE la aprensión de 

Alejandro Burzaco es particular, pues evidencia que no solo los dirigentes de 

la FIFA estuvieron involucrados en corrupción, sino también, los empresarios 

dedicados a las concesiones de las transmisiones televisivas. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Alejandro_Burzaco
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Por eso si nos ponemos a pensar… si quienes han “coimeado” a los dirigentes 

de la FIFA no obtienen su redito en billones de audiencias… entonces, de 

nada sirve el dinero y el esfuerzo. 

No soy gurú para saber quiénes serán los protagonistas o antagonistas de los 

finalistas del mundial, lo que sí sé, es que, si dos equipos de gran arrastre 

global no se enfrentan entre sí en la cúspide del torneo, la transmisión de la 

final de balompié será un fracaso de audiencias y apuestas, por lo tanto, desde 

antes de exponer cualquier nombre de país, asumo que la baraja ya está 

marcada. 

En fin, no recomiendo ver ningún partido del mundial, (en lo personal no veo 

uno desde hace más de veinte años), desde que maduré y tuve uso de la 

inteligencia racional sobre la emocional, asumí que este tipo de eventos son… 

y seguirán siendo, una trampa de dedos chinas. 

 

Imposibles no hacerse estas preguntas al respecto: ¿Cómo es posible que si hubo tanta 

corrupción en la FIFA solo los impresentables dirigentes latinoamericanos estén tras las 

rejas? ¿Por qué no hay ningún europeo preso, es más, porqué el acólito de Josep Blatter 

(ex presidente de la FIFA) hoy es presidente de dicho instituto, otro suizo quien debería 

estar preso también?, más aún, ¿Por qué Josep Blatter no está tras las rejas? ¿Por qué 

Suiza paraíso de millonarios anónimos sigue siendo el escudo de las finanzas de la FIFA? 

¿Por qué no hay ninguna televisora señalada? 

 

Para finalizar, pienso que los menos culpables de esta mala jugada son los 

jeques cataríes. A lo más que podríamos condenar a estos fulanos es, a un 

outside (fuera de juego) por estar adelantados y querer meter un gol por 
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ajambados; es decir, ¿quién es el verdadero culpable?, el zutano que me ofrece 

comprar (indecente) a mi pareja para su aren, ¿o yo?, que se la vendo y 

después de hacerlo, consumo en streaming el evento, donde la señora se 

desnuda en público. 

 

Nota: No creo que el fútbol sea un deporte que no merezca mi atención, o 

bien, sea una actividad desdeñable; los que sí es despreciable es toda la 

corruptela y mafia que gira a su alrededor, por lo que me niego de manera 

rotunda a consumir sus transmisiones en vivo, si acaso luego habrá tiempo 

para ver las repeticiones y mejores jugadas en tanto canal de YouTube, 

evitando darle el menor redito posible a las televisoras, culpables indirectas 

del manoseo de tan bonito deporte.  
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2023 

22 de junio de 2023 

Vida universitaria 

 

Si algo atesoré de mi paso por la Universidad de El Salvador fue la vida 

universitaria, pero no exactamente me refiero esta vez al arte o a la literatura 

con la que uno se expone, al muralismo, al teatro o a la política universitaria; 

dedico estas líneas al ambiente al cual se pueden los estudiantes empapar en el 

campus. 

Lo bueno y lo malo, en la vida universitaria hay bulín y pedantería, hay acoso 

sexual, hay drogas y malas influencias, así como puede uno encontrarse el 

amor de su vida, o bien, encontrarse el precipicio más alto donde poderse 

arrojar… claro, hablando de forma figurada, es decir, en la universidad puede 

uno toparse con los peores demonios, ya sea propios o de esos que pululan por 

ahí.  

En fin, hay de todo en la comunidad universitaria, y hago énfasis en la 

enseñanza de esto porque no deja de ser la vida universitaria un reflejo de lo 

que es la realidad de la vida profesional.  

Por lo tanto, aprender a conducirse en la Ciudad Universitaria es una escuela 

extra curricular, desde mi punto de vista, agresiva y sublime a la vez. 

Por eso, no me sorprendió el otro día cuando mi hijo me contó que lo había 

abordado un ex profesor que tuve, mientras él estaba con su madre en un 

mirador del litoral llegó el catedrático preguntándole por mí, le cuestionó si yo 

“seguía siendo loco”, mi hijo incauto se encogió entre hombros sin encontrarle 

sentido al asunto. Aclarándole al insistente al licenciado Alberto sobre el uso 

que tuve en mi vida universitaria de cannabis con fines recreativos… 

imagínense, un man que tenía más de veinte cinco años de no tratar con él, 

intenta aplicarle bulín a mi hijo adolescente. 

No me enorgullece ni me vanaglorio de haber consumido cannabis, ojalá 

nunca la hubiese probado, no obstante, esta fue una prueba superada en mi 
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vida, experiencia que por su puesto ya había discernido con mi hijo años atrás, 

en una plática que tuvimos sobre prevención del consumo de drogas y 

sustancias psicotrópicas.  

Mi hijo no le prestó mayor importancia al impertinente licenciado Alberto, un 

fulano que de maceta nunca pasó, alguien que recuerdo que siempre 

aprovechaba de burlarse de los más vulnerables, y ojo, alguien que solía hacer 

llorar a mis ex compañeras por ser un hábil y sofisticado acosador de mujeres.  

En mi época de estúdiate me parecía un cobarde que se aprovechaba de su 

envestidura de ser un profesor para infringir miedo, siendo su servidor 

dirigente estudiantil siempre estuve fuera de su menú depredador. 

Un pobre indocente que nunca pudo aspirar a tener una relación sentimental 

que no fuese entre sus alumnas. 

Alguien que había dejado en el olvido por su rol intrascendente, hasta que 

decidió quererle aplicar bulín a mi hijo, creyendo en su infausta mente que 

podía hacerme daño a través de mi crio. 

A lo que concluyo como moraleja digna de compartir: Si algo aprendí en la 

vida universitaria y que tanto atesoro es que a la escoria debe tratarse como 

escoria, y nunca bacilar a la hora de tomar al toro por los cuernos, eso implica 

en términos periodísticos exponer a este tipo de abusadores a la verdad y a la 

luz pública. 
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15 de junio de 2023 

Apuntes sobre el aborto 

Nota: Este escrito no es un artículo en sí, es nada más lo que dice el título, 

“apuntes”, que se caligrafían y que quedan sueltos en el escritorio, solamente 

eso. 

 

Como primer párrafo apuntado me gustaría compartir una voz popular que he 

escuchado desde la adolescencia: Si los hombres quedáramos preñados el 

aborto fuera ya hace siglos regulado.  

Además, también he escuchado que la vida como tal es tan común que no nos 

detenemos a sopesar que el nacimiento de un bebé es un verdadero milagro 

del universo. 

Somos entonces seres inteligentes producto de millones de años de evolución, 

o bien, seres humanos privilegiados por el soplo divino, seres capaces del uso 

de la razón, el amor y el odio infinito. 

Entonces, ¿Quiénes somos para decidir la interrupción de un nacimiento? 

Sin duda somos esa sociedad, esa manada humana, que arrincona a una 

individua, a una mujer, a una madre en potencia a evaluar la fatal decisión de 

interrumpir la gestación de una vida, la que lleva consigo. 

Por lo tanto, penalizar o despenalizar el aborto no es en el fondo la solución a 

la disyuntiva del tema. 

Qué les parecería si para empezar a ser empáticos con la disyuntiva, les 

preguntamos a las mujeres cómo manejar la problemática, qué siente una 

futura madre cuando se ve en el estado de preñez.  

¿Qué problemática?, preguntaran algunos incautos. Estamos hablando del 

problema de la paternidad irresponsable, de los prejuicios sociales, de la 

accesibilidad a los créditos de una madre soltera, de la minimización de sus 

oportunidades de desarrollo a partir de un embarazo. Éstas solo son unas 

cuantas, estoy seguro que en un foro de féminas saldrían a la luz muchas más. 
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Como verán soy un hombre, padre de un hijo, adolescente, con quien tomando 

café la otra tarde hablamos una tarde cálida sobre este tema, llegando ambos a 

este apunte final: Hay que luchar siempre por la vida, eso implica exigirle al 

Estado, a la iglesia y a la sociedad en general, que se tome más en serio el 

sentir de las madres, para que después (en el supuesto de que las instituciones 

hiciesen bien su tarea) seamos respetuosos de la decisión de ellas, de la mujer, 

el género humano que simboliza a lo largo de la historia la fertilidad, las 

gestoras de la vida. 

Pero, ¿qué implica tener mayor diligencia de las instituciones en pro de las 

madres o en pro de la vida?, bueno… esas son otras 500 palabras. 
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30 de julio de 2023 

La crisis del periodismo en el gobierno de 

Bukele 

  

No podemos culpar a los poderes del Estado por querer manejar la agenda 

mediática y a la opinión pública, de igual forma, no podemos culpar al 

periodismo por querer fiscalizar al poder.  

Es la naturaleza de los roles de cada uno, es parte de la democracia no 

compartir los mismos objetivos entre el Estado y la prensa. La mayoría de 

veces están en el punto opuesto de la ecuación; sin embargo, es una ecuación 

que nos lleva, así como en las matemáticas, a un resultado inequívoco, que es: 

La verdad, al menos a un paso más cerca de lo contrario que sería, la 

incertidumbre.  

Por cierto, “la verdad” es un derecho ciudadano inalienable, que al igual que 

el derecho al agua “limpia y potable”, la gente está acostumbrada a que no le 

cuentes toda la verdad, “ni veraz ni objetiva”. 

Lo anterior nos marca un contexto de la problemática universal del 

periodismo, es 

decir, lo anterior 

lo podríamos 

aplicar en China, 

en EEUU, en 

Rusia, en 

Ucrania o en 

cualquier lado 

del mundo, 

incluyendo 

Escandinavia (las 

democracias más 

desarrolladas del planeta). 
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Este paradigma es necesario aclararlo para hacer un análisis específico de la 

crisis del periodismo en el gobierno de Nayib Bukele, el presidente más cool 

del mundo. 

 

Breve reseña de los medios de comunicación salvadoreños. 

En El Salvador cuando abrimos el grifo (si acaso lo hay), sería impensable que 

pudiéramos beber de esa agua, nos daría diarrea si lo hiciéramos, no obstante, 

todos… todos los gobiernos en turno nos juran que sí, en efecto, es agua 

potable la que nos da el sistema hídrico de nacional. 

Es el mismo símil con el manejo de la información, todos los voceros de los 

poderes del Estado aseguran que lo que nos dicen es la verdad. Y 

supuestamente, para eso es que existen profesionales del manejo de la 

información, llámese periodistas, porque son quienes están calificados para 

distinguir entre verdades y mentiras, o medias verdades; o bien, el 

encubrimiento de sucesos que a la ciudadanía le compete saber. 

El problema es que en el caso salvadoreño, y no dudo que en la mayoría de 

Latinoamérica, los medios de comunicación son por tradición más mentirosos 

que los mismos políticos en sí.  

Desde la época de la guerra civil, El Diario de Hoy EDH, La Prensa Gráfica 

LPG y las principales televisoras incluyendo la otrora todo poderosa Tele 

Corporación Salvadoreña TCS, siempre mintieron a favor de los poderes 

fácticos, siempre impusieron su agenta de acontecimientos para manipular a la 

opinión pública en temas políticos, en otras palabras, monopolizaron la verdad 

como si fuera su patrimonio, su finca, olvidándose que “la verdad” le 

pertenece a la gente como un derecho humano inalienable. 

La gente a un principio lo intuía, sospechaban que los medios no decían la 

verdad, como de igual forma no se bebían un vaso de agua tomado del grifo. 

El manejo de la información y el tratamiento de las noticias siempre tuvo una 

oscura y torcida línea estratégica para los gobiernos en turno, tanto que 

muchos directores de medios de comunicación pasaban a ser directores de los 

organismos de la inteligencia del Estado o viceversa. 
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La gente llegó a desconfiar tanto de los medios de comunicación que aun 

cuando sus titulares se decantaran a favor de tal o cual candidato, estos 

candidatos perdían por el simple hecho de que los medios los apoyaban. 

 

El hartazgo del establishment y el surgimiento de las redes sociales como 

nuevo medio masivo de comunicación.  

El teléfono inteligente en las segunda década del siglo XXI se popularizó en 

El Salvador, al igual que el internet y las redes sociales, la información dejó de 

ser unidireccional (emisor → receptor)  haciéndose multidireccional, es decir, 

no solo la retroalimentación entre emisor y receptor se aceleró a lo 

instantáneo, sino, entraron a la ecuación comunicativa múltiples variables que 

hacen constante y cambiante el acontecimiento que se anuncia a través de los 

medios de comunicación virtuales, en otras palabras, la información está 

expuesta a una serie de comentarios inmediatos que hace que el consumidor 

de noticias sea actor a la vez. 

 

Por lo tanto, el monopolio de “la verdad” que poseían los medios tradicionales 

de noticias dejó de existir, eso implica que, si antes fueron identificados como 

mentirosos difícilmente serán percibidos hoy en día como fidedignos por la 

opinión pública. 

Para el vox populi salvadoreño resulta desagradable ver lo tendencioso que 

siguen siendo los titulares de EDH y LPG en materia de política y economía. 

En ningún escenario de la salvadoreñidad cabe la figura de que son los medios 

de comunicación tradicionales los paladines del derecho de la información. 
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Que se autodenominen heraldos de la verdad resulta ridículo, una ofensa a la 

inteligencia colectiva; porque si bien es cierto, el salvadoreño no es un pueblo 

letrado, no se caracteriza tampoco por ser gente tonta.  

Los medios tradicionales fueron los principales enemigos de la democracia, 

los que engañaron y mal orientaron a la opinión ciudadana sobre los temas 

neurálgicos que nos llevaron a una crisis económica y política sin precedente, 

nos mintieron sobre el supuesto beneficio de las privatizaciones del sistema 

financiero y de los servicios de telefonía en la década de los años 90, también 

sobre la privatización del fondo de pensiones, o las estafas financieras 

FINSEPRO INSEPRO, luego lo volvieron a hacer en el tema de la 

dolarización a inicios del siglo XXI.  

En resumen, cubrieron y defendieron a sectores que financiaron a la clase 

política, quienes a la hora de gobernar lo hacían promulgando leyes y 

ordenanzas que velaban no por los intereses del común, sino, a los intereses de 

los grupos de poder. 

 

Youtuberos, influencers y redes sociales. 

Es paradójico el fenómeno, ahora un fulano sin mayor formación académica 

resulta tener más impacto comunicativo que los profesionales de la 

información.  

El periodismo como tal se devaluó, tanto, que ser un profesional del trato de la 

información pública es sinónimo de ser enemigo social. 

Nunca los periodistas fuimos bien queridos, después de todo no somos 

relacionistas públicos para querer quedar bien con todo el mundo, decir la 

verdad no siempre es sinónimo de caerle bien a la gente, así como reza el 

dicho: A nadie le gusta que le digan sus verdades. 

Para quienes sabemos de comunicación existe un rango universal de consumo 

de medios, que va desde el 70 a 65 por ciento del consumo al entretenimiento, 

y un 25 a 20 por ciento al consumo de noticias, dejando un porcentaje mínimo 

a lo educativo y a lo espiritual. 
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Menciono esto porque el secreto del alto consumo de los youtuberos e 

influencers es su capacidad de hacer de la política y las noticias algo 

entretenido, y por qué no decirlo, hasta divertido. Lo que le rompe (las 

pelotas) el esquema al periodista clásico y tradicional, el periodista serio y 

aburrido.  

Los youtuberos son los nuevos muckrakers de las redes sociales (los llamados 

removedores de basura de inicios del siglo XX con el surgimiento de la prensa 

del centavo), son quienes desenmascararon en su momento al establishment de 

la política, al político tradicional que llevó al hartazgo a la gente, tanto, que 

incluyen en su aborrecimiento a los medios de comunicación y al periodista 

convencional como tal. 

 

Entonces llegamos a la parte del análisis donde cabe la pregunta: ¿Qué es 

el periodismo?, y ¿a quiénes podemos denominar como periodistas? 

El periodismo como cualquier profesión es una especialización calificada para 

ejercer determinado oficio, así como el médico es capaz de curar el cuerpo 

humano, o los veterinarios a los animales, o el abogado es capaz de interpretar 

las leyes, el periodista es el especialista en tratar la información, y entre las 

habilidades que nos enseñan en la universidad es que la información debe de 

ser periódica (constante), veraz, objetiva, ética, educativa y de importancia 

pública.   

No obstante, eso no faculta al periodista con grado universitario como el único 

capaz de comunicar, o más aun… hacer periodismo (imagínense…), el 

derecho de la información es universal, es decir, cualquier persona tiene el 

soberano derecho de comunicar lo que quiera, siempre y cuando no agreda a 

terceros. 

Así como mi vecina tiene el derecho de recetarme una infusión para la toz, de 

igual forma un youtubero tiene el derecho de expresarse de la forma que 

quiera, ya sea amoral, ofensiva, antiética, caricaturesca, etcétera. Será un 

juzgado quien determine si alguien se siente agraviado. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Muckraker
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Así como yo tengo el derecho de escoger, de ir por ejemplo donde la vecina 

por un té de jengibre para la toz, o bien, podría ir al doctor para que me haga 

un cultivo y saber cómo tratar mis flemas, como bacterias o como virus.  

De igual forma ahora gracias al acceso a las plataformas tenemos derecho de 

informarnos en un mayor abanico de opciones, a la altura de nuestra 

intelectualidad, por medio de un youtubero o bloguero, o bien, sintonizamos la 

radio para escuchar el noticiario que tradicionalmente oía mi tío Juan durante 

la guerra, o compramos a cincuenta centavos de dólar el periódico para leer las 

noticias. 

 

Bajo este contexto llegamos entonces al meollo de este escrito que es, el 

análisis de la crisis del periodismo en el gobierno de Bukele.  

No hay duda, no hay nadie, ni detractores ni seguidores de Nayib Bukele que 

pongan en tela de juicio la pericia en el manejo de las redes sociales que tiene 

el mandatario y su equipo de comunicaciones, y que es además es un hábil 

estratega en materia mediática y márquetin político.  

La multidireccionalidad del mensaje de Bukele y la característica de sus 

múltiples actores (emisores ↔ receptores quienes simultáneamente moldean el 

acontecimiento), le rompen el esquema a cualquier político y medio de 

comunicación tradicional, y de paso podemos incluir al periodista 

convencional. 

El mensaje de Bukele es a base de emociones y poco razonamiento político, 

porque su teoría comunicativa es el neuro márquetin. 

El Salvador un país agobiado por las pandillas, el crimen organizado, el 

narcotráfico, el lavado de capitales y una clase política coimera y lacaya a los 

poderes fácticos, resultó ser un terreno fértil para alguien con un perfil político 

como Bukele, que le ofreció a la población una solución alternativa y radical, 

para una situación agobiante e inhumana. 

Parte de la radicalidad es el régimen de excepción decretado por la asamblea 

legislativa con todo lo que eso implica, incluyendo la agresividad a los medios 

de comunicación y al periodismo. 

https://es.wikipedia.org/wiki/Neuromarketing
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Pero, ¿Quién es entonces un periodista? Esta es la respuesta indefinida que 

mantiene en una crisis contante y cada vez más vertiginosa a la profesión. La 

ambigüedad de la cuestión de quién es un periodista está llevando a este oficio 

a un escenario peligroso.  

La APES, la Asociación de Periodistas de El Salvador, gremio al que me 

enorgullece pertenecer hacen bien en denunciar los excesos del régimen de 

excepción, es su trabajo hacerlo, y como repito, a muchos no les agrada 

cuando se expone a nivel público la realidad, pero, por igual forma es 

imperativo señalar en honor a la verdad que la APES ha fracasado en el 

pasado y en el presente, en denunciar los excesos de los medios de 

comunicación, y como comunicadores han fracasado en hacerle ver a la 

población la diferencia entre un medio de comunicación como empresa y el 

periodista como individuo profesional.  

Pero el fracaso más contundente que la APES tiene y que sume en una crisis 

profunda a la profesión, es que nunca definieron quién es periodista o no, esta 

discusión siempre la escondieron como cuando se deposita el polvo bajo la 

alfombra, y aun cuando la crisis del periodismo salvadoreño llega a niveles tan 

altos, por desgracia el tema no se aborda en la gremial. 

La mala praxis que los pseudo periodistas cometen montados en los medios de 

comunicación desacreditados por la opinión pública, va en detrimento de la 

profesión, pseudo periodistas con claros vacíos académicos porque no son 

graduados; abogados, odontólogos, doctores y bachilleres que se etiquetan 

como periodistas solo porque un medio (que se creen dueño de la verdad) les 

prestó un micrófono o una cámara.  

Sin embargo, todos son libres de expresarse. Aunque el problema estriba 

cuando la gremial quiere reivindicar los derechos de los profesionales del 

periodismo cuando hay claros abusos de autoridad en un inusual régimen de 

excepción, quedando la APES mal parada ante la opinión pública por la mala 

imagen que acarrean las practicas mediocres de tantos pseudo periodistas que 

pululan en medios de comunicación desacreditados, y que ellos mismos 

cobijan en un limbo obtuso. 

Mientras tanto, hasta hoy en día los salvadoreños seguimos tomando agua 

embotellada, siendo impensable beber agua del grifo. 


